Reservas de "arco lejano"

La República de Bielorrusia mantiene tradicionalmente relaciones amistosas y de cooperación con los países del llamado "arco lejano": Asia, África y América Latina. La coincidencia de posiciones en la mayoría de los temas de actualidad internacional y la similitud de enfoques para la solución de problemas de desarrollo socioeconómico contribuyen a la expansión de la interacción entre nuestra república y estos estados en todos los ámbitos. Además, Bielorrusia aplica tradicionalmente una política económica exterior multidimensional, manteniendo contactos comerciales con la mayoría de los países del "arco lejano" y diversificando sus exportaciones a nuevos mercados. Cabe mencionar que en 2024, los productos bielorrusos se exportaron a los mercados de 161 países, incluyendo Asia, África y América Latina. El valor de las exportaciones de bienes y servicios de Bielorrusia el año pasado ascendió a casi cincuenta mil millones de dólares. Los productos bielorrusos de los sectores de la ingeniería mecánica, la industria alimentaria, la petroquímica y la metalurgia ocupan las posiciones de exportación más importantes en los países del "arco lejano". Este trabajo analiza cómo se desarrollan actualmente las relaciones entre la parte bielorrusa y sus socios asiáticos, africanos y latinoamericanos.



Boris Zalesskii

Experiencia profesional en periodismo: cincuenta años. Trabajó durante veinte años como profesor asociado del Departamento de Periodismo Internacional de la Facultad de Periodismo de la Universidad Estatal de Bielorrusia. Áreas de investigación: relaciones internacionales modernas; periodismo internacional y cooperación mediática.





NUESTRO CONOCIMENTO



Reservas de "arco lejano"

Detalles de la interacción de Belarús con países de Asia, África y América Latina

Boris Zalesskij

Резервы "дальней дуги

Boris Zalesskij

Boris Zalesskij

Reservas de "arco lejano"

FORAUTHORUSEOMIX

FORAUTHORUSEOMIX

Boris Zalesskij

Reservas de "arco lejano"

Detalles de la interacción de Belarús con países de Asia, África y América Latina

FORAUTHORUSEOMIX

ScienciaScripts

Imprint

Any brand names and product names mentioned in this book are subject to trademark, brand or patent protection and are trademarks or registered trademarks of their respective holders. The use of brand names, product names, common names, trade names, product descriptions etc. even without a particular marking in this work is in no way to be construed to mean that such names may be regarded as unrestricted in respect of trademark and brand protection legislation and could thus be used by anyone.

Cover image: www.ingimage.com

This book is a translation from the original published under ISBN 978-620-6-79294-9.

Publisher: Sciencia Scripts is a trademark of Dodo Books Indian Ocean Ltd. and OmniScriptum S.R.L publishing group

120 High Road, East Finchley, London, N2 9ED, United Kingdom Str. Armeneasca 28/1, office 1, Chisinau MD-2012, Republic of Moldova, Europe

Managing Directors: leva Konstantinova, Victoria Ursu info@omniscriptum.com

Printed at: see last page ISBN: 978-620-2-46373-7

ORUSEONIX Copyright © Boris Zalesskii Copyright © 2025 Dodo Books Indian Ocean Ltd. and OmniScriptum S.R.L publishing group

Tabla de contenido

ASIA3
El trabajo sistemático trae resultados
China: Asociación estratégica entra en una nueva era
China: Sobre la base de nuevas ideas
China: La interacción regional a un nuevo nivel41
China: Promoción de exportadores y asistencia a importadores extranjeros
53
China: Foro de Rectores Universitarios como Plataforma conjunta para
enfoques innovadores
China: De los planes detallados a la implementación del proyecto72
China: cooperación en ciencia, La tecnología y la innovación alcanzan un
nuevo nivel85
Parque Industrial "Gran Piedra": Diez años de éxito94
Mongolia: Para que las relaciones sean estratégicas
Mongolia: Un año de soluciones innovadoras
Pakistán: Potencial para el crecimiento sostenible en las asociaciones 127
Pakistán: Hacia la integración económica regional
Vietnam: Decisiones de la Comisión
ayudar a aumentar la interacción
Vietnam: Pasos hacia una cooperación multifacética
Irán: Nueva energía para una dinámica positiva de cooperación
Irán: Aspirando a un nuevo nivel de interacción estratégica177
Emiratos Árabes Unidos: Abriendo nuevas oportunidades económicas 186
Turquía: Asociaciones centradas en el futuro
ÁFRICA207

De la cooperación específica a la asociación a gran escala	. 208
La clave de la cooperación: proyectos específicos	. 218
Para construir una cooperación mutuamente beneficiosa	. 228
El objetivo es una dinámica de desarrollo sostenible	. 239
Zimbabue: De la economía a la educación	. 251
Zimbabue: Impulsar el comercio y crear empresas conjuntas	. 261
Guinea Ecuatorial: Maximizar las alianzas	. 274
AMÉRICA LATINA	. 282
La interacción comercial y económica más concreta	. 283
Plataforma de integración importante	. 293
Cuba: Nuevos instrumentos y enfoques de asociación	.310
Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia	.320
Para garantizar una alta dinámica de crecimiento en volúmenes y númer	o de
transacciones	. 321
De Europa a Asia y África	. 334
Desarrollar alianzas tanto en áreas conocidas como en nuevas posiciones	ŝ
	. 345
Vector de cooperación asiático-africana	. 355
Expansión constante de participantes El trading trae éxito	
De Asia Oriental a África Occidental	. 381
Literatura	.394

ASIA

FORAUTHORUSEOMIX

El trabajo sistemático trae resultados

Ampliar los contactos con los países asiáticos es una tarea urgente para la República de Bielorrusia, ya que este continente es un mercado muy amplio y en rápida expansión. Por ello, los socios asiáticos son importantes para la parte bielorrusa en términos de una prometedora cooperación en los ámbitos comercial, económico, industrial y de cooperación, así como científicotecnológico. Cabe recordar que en 2021, en el Foro Bielorruso-Asiático, se señaló que «aún existen numerosas oportunidades para promover los intereses comerciales y económicos de Bielorrusia en Asia ¹». Para ello, es necesario continuar el trabajo sistemático, iniciando nuevos formatos de contacto con diversos países asiáticos. Entre los socios interesantes de Bielorrusia en este continente, se encuentran **Irán**, **Arabia Saudita** y **Omán**.

En cuanto a **Irán**, en octubre de 2023 se celebró en Teherán la 16^a reunión de la comisión mixta bielorruso-iraní sobre cooperación económica, durante la cual las partes discutieron temas de cooperación comercial y económica, industrial, de inversiones, bancaria y petroquímica, así como en el campo de la salud y los productos farmacéuticos, el transporte y el tráfico aéreo. Bielorrusia e Irán acordaron un plan para una mayor cooperación en áreas prometedoras de colaboración, que "incluye la implementación por las partes en un futuro próximo de actividades en las áreas de cooperación industrial, agricultura y medicina veterinaria, salud y productos farmacéuticos, transporte y cooperación a través de las cámaras de comercio e industria 2". Además, la capital iraní acogió reuniones del grupo de trabajo mixto sobre cooperación petrolera, el comité conjunto bielorrusoiraní sobre comunicación automotriz internacional, así como el foro empresarial Irán-Bielorrusia, en cuyo marco "se firmó un acuerdo de cooperación entre la sucursal de Minsk de la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia y la Cámara de Comercio,

-

¹ Zaleski, B. Vector de cooperación – Asia. Colección artículos / Boris Zalesky. – LAP LAMBERT Publicaciones académicas, 2022. – P. 3.

²Bielorrusia e Irán acordaron un plan de cooperación en áreas prometedoras de interacción [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-iran-soglasovali-plan-sotrudnichestva-po-perspektivnym-naprayleniiam-vzaimodeistviia-592926-2023/

Industria, Minas y Agricultura de Teherán, que dará un impulso adicional al desarrollo de las relaciones comerciales bielorrusoiraníes " ³.

Recordemos que en la 15.ª reunión de la comisión conjunta. celebrada en julio de 2022, al debatir proyectos bilaterales exitosos y actividades conjuntas prometedoras, los participantes expresaron su interés en aumentar el volumen comercial entre ambos países. Al fin y al cabo, «en los mejores años, las partes alcanzaron entre 250 y 300 millones de dólares. Por lo tanto, pretendemos alcanzar un volumen comercial de alrededor de 500 millones de dólares en un corto plazo 4». En marzo de 2023, con motivo del 30.º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas, Minsk y Teherán firmaron una hoja de ruta para la cooperación integral 2023-2026, que preveía la interacción en una amplia gama de temas, desde política y economía hasta medios de comunicación y turismo. Este documento sistemático permitió a las partes elaborar una lista de actividades prácticas específicas, muchas de las cuales ya se están implementando con éxito. El trabajo intensivo a diversos niveles ha dado lugar a un aumento significativo del comercio. En 2022, el volumen de negocios se triplicó en comparación con 2021. En 2023, ha aumentado un 25 % con respecto al mismo período del año anterior 5.

Entre los exportadores bielorrusos que están desarrollando con éxito el mercado iraní, destacan las empresas del consorcio Bellesbumprom. Durante los primeros ocho meses de 2023, incrementaron sus exportaciones a Irán en más de 1,6 veces. Se suministran celulosa, contrachapado y tableros de madera a este país desde Bielorrusia ⁶. Simultáneamente, el consorcio planea

-

³Las Cámaras de Comercio e Industria de Minsk y Teherán firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/torgovo-promyshlennve-palaty-minska-i-tegerana-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-594460-2023/

⁴ Zalessky, B. La ruta de interacción: Asia. Intensificación de las relaciones multifacéticas de Bielorrusia con los principales socios económicos del continente / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 65.

⁵Cooperación industrial y educativa. Roman Golovchenko describió áreas prometedoras de cooperación con Irán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: http://www.government.bv/ru/content/10714

⁶Las empresas de Bellesbumprom aumentaron sus exportaciones a Irán en más de 1,6 veces [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/predprijatija-bellesbumproma-uvelichili-eksport-produktsii-y-iran-bolee-chem-v-16-raza-594471-2023/

aumentar los volúmenes de exportación y ampliar la cooperación con socios iraníes. En particular, Svetlogorsk Pulp and Cardboard Mill OJSC suministra celulosa blanqueada a Irán. En octubre de 2023, especialistas de la compañía visitaron la República Islámica para alcanzar un nuevo nivel de cooperación. Planeamos aumentar el volumen de las exportaciones y ampliar la cooperación en el suministro de productos químicos iraníes necesarios para la producción de celulosa ⁷.

Si hablamos de las regiones bielorrusas interesadas en desarrollar activamente las relaciones comerciales y económicas con Irán, cabe destacar la región de Vítebsk. De hecho, desde 2022, el volumen de negocios de la región de Vítebsk con este país se ha multiplicado, debido a la necesidad de desarrollar nuevas opciones logísticas para la exportación de mercancías. Al mismo tiempo, entre los nuevos productos que antes no se suministraban a Irán se encuentran la fibra de vidrio, los tableros de madera, diversos tipos de ácidos y reactivos. La región de Vítebsk continúa suministrando madera a Irán, representando el 49% de la facturación. La región compra verduras y frutas frescas, que representan el 98% de todas las compras a este país, y equipo médico 8.

En noviembre de 2023, la región bielorrusa ofreció a sus socios iraníes la posibilidad de crear cadenas de cooperación en el sector farmacéutico. De hecho, ya se ha creado un clúster farmacéutico en la región de Vítebsk. Además, los especialistas de Vítebsk están listos para ofrecer productos petroquímicos iraníes, que representan casi la mitad de la producción industrial de la región, desde fibra de vidrio hasta aditivos para aceites. La región de Vítebsk también puede ofrecer productos alimenticios, alfombras, calzado y lino. La parte iraní también presentó interesantes propuestas de cooperación. En particular, "Irán cuenta con numerosos yacimientos y la industria minera está en pleno desarrollo, por lo que nos gustaría colaborar con la región de

⁷Bellesbumprom planea aumentar el volumen de sus exportaciones y ampliar la cooperación con Irán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/bellesbumprom-planiruet-uvelichit-objemy-eksporta-i-rasshirit-kooperatsionnye-svjazi-s-iranom-594315-2023/

⁸La región de Vitebsk propuso a Írán cooperar en el sector farmacéutico [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/vitebskaja-oblast-predlozhila-iranu-rabotat-v-kooperatsii-v-farmatsevtike-600855-2023/

Vítebsk en este ámbito ⁹". De esta manera, las partes esperan no solo mantener los vínculos tradicionales, sino también encontrar nuevas oportunidades para fortalecer la colaboración económica.

En un futuro próximo, Minsk y Teherán también tienen la intención de intensificar sus lazos de colaboración. Firmaron un memorando de cooperación en 1995 y un acuerdo para el hermanamiento en 2006. A finales de 2023, durante un debate sobre la interacción entre las dos capitales, el presidente del Comité Ejecutivo de la Ciudad de Minsk, V. Kukharev, enfatizó que «Minsk está abierta al diálogo sobre una amplia gama de temas, desde el comercio mutuamente beneficioso, el suministro de equipos y el intercambio de delegaciones hasta proyectos culturales y deportivos ¹⁰». La cooperación en turismo, salud y la creación de empresas conjuntas también es prometedora. Una de las propuestas es abrir una casa comercial iraní en la capital bielorrusa.

Otra conversación se centra en la cooperación en educación. En julio de 2024, en Irán, la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU) firmó memorandos de entendimiento con dos universidades de este país: la primera, con la Universidad Tecnológica Amir Kabir, y la segunda, con la Universidad Tecnológica Malek desarrollar una cooperación internacional Ashtar, para mutuamente beneficiosa en diversas áreas de educación, ciencia y tecnología. En particular, se prevé el intercambio de estudiantes en programas de formación de todos los niveles, docentes y científicos, el desarrollo e implementación de programas educativos conjuntos, la realización de proyectos de investigación y educativos, el intercambio de información y materiales educativos, la organización de conferencias, seminarios, talleres y cursos, y la elaboración de publicaciones conjuntas 11. Además, la Universidad Tecnológica Malek Ashtar está interesada en

⁹ Ingeniería mecánica, petroquímica. Embajador de Irán sobre las posibilidades de cooperación con la región de Vítebsk [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/mashinostroenie-neftehimija-posol-irana-o-vozmozhnostjah-sotrudnichestva-s-vitebskoj-oblastiju-600832-2023/

¹⁰ Minsk está interesado en desarrollar la cooperación con Irán a nivel regional [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/societv/view/minsk-i-iran-aktivizirujut-sotrudnichestvo-na-regionalnom-urovne-602411-2023/

¹¹ La BSU firmó memorandos de entendimiento con dos universidades iraníes [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/memorandumy-o-vzaimoponimanii-podpisal-bgu-s-dvumia-vuzami-irana-645726-2024/

desarrollar la cooperación científica en los campos de la óptica, la ciencia de los materiales y la metalurgia, la electrofísica, la física de polímeros y los materiales compuestos. Cabe destacar que la BSU coopera con instituciones iraníes en el marco de cuatro acuerdos y memorandos permanentes. Con el fin de difundir la cultura y la lengua iraníes, desde 2008 se estudia el persa en las especialidades de la Facultad de Relaciones Internacionales (Relaciones Internacionales) y Estudios Lingüísticos, y desde 2010 funciona el Centro de Estudios Iraníes. Actualmente, tres profesores de farsi trabajan en el Departamento de Lenguas Orientales y diez ciudadanos iraníes estudian en la BSU.

En cuanto a **Arabia Saudita**, recordamos que en mayo de 2024 se celebró en Riad la tercera reunión del Comité Conjunto de Cooperación Bielorruso-Saudí (CCC). En dicha reunión, sus participantes identificaron medidas prácticas para ampliar el marco legal y desarrollar la cooperación en las áreas de industria, inversión, normalización y certificación, agricultura, ciencia y tecnología, educación, deportes y turismo, medicina y seguridad. Además, las partes observaron avances significativos en la reactivación de las relaciones políticas, comerciales, económicas y humanitarias bilaterales entre Bielorrusia y Arabia Saudita y acordaron promover el mantenimiento de un alto nivel de contactos bilaterales ¹².

Las dos primeras reuniones del Consejo Empresarial Bielorruso-Saudí se celebraron en 2015 y 2016. En la primera, en Riad, las partes crearon el Consejo Empresarial Bielorruso-Saudí para que se convirtiera en una plataforma de interacción fructífera entre representantes de los círculos empresariales de ambos países. Simultáneamente, se firmó un contrato para el suministro de mezclas de suelo de la empresa bielorrusa "AridGrow Production" ¹³. En la segunda, en Minsk, se organizaron el Foro Empresarial Bielorruso-Saudí y el B2B bajo los auspicios de las cámaras de comercio e industria, en el que participaron representantes de 63

¹² Sobre la tercera reunión del Comité Conjunto de Cooperación entre la República de Belarús y el Reino de Arabia Saudita [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://mfa.gov.by/press/newsmfa/e892dc96bef2ae42.html

¹³ Zalessky, B. Horizontes del Arco Lejano. Potencial de interacción de la República de Bielorrusia con los países de Asia y África / Boris Zalessky. – Palmarium Académico Editorial, 2022. – P. 33.

empresas y organizaciones de Bielorrusia y 11 compañías de Arabia Saudí, quienes analizaron las perspectivas de ampliar la cooperación en las áreas de construcción, industria química, industria pesada, energía, telecomunicaciones, tecnologías de la información, bienes raíces, comercio e inversión, producción alimentaria, productos farmacéuticos y turismo ¹⁴.

Cabe señalar que la tercera reunión del Consejo de Cooperación Económica (CCE) se centró en la ampliación del marco jurídico de las relaciones entre Belarús y Arabia Saudí. Como referencia, desde el establecimiento de relaciones diplomáticas en 1997, Minsk y Riad han adoptado alrededor de diez documentos que conforman el marco jurídico para los contactos bilaterales. Entre ellos, se incluyen el Acuerdo General entre el Gobierno de la República de Belarús y el Gobierno del Reino de Arabia Saudí, firmado en 2003, que regula la cooperación bilateral en los ámbitos comercial, económico, de inversión, educativo, científico, técnico, cultural, de la información, turístico, juvenil y deportivo ¹⁵, así como los acuerdos para evitar la doble imposición y para la protección mutua de las inversiones, firmados en 2009.

En enero de 2024, durante la visita de la delegación bielorrusa encabezada por el ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, a Arabia Saudita, las partes desarrollaron estrategias de cooperación industrial, científica y empresarial entre ambos países, dedicando la mayor parte de su tiempo a "intensificar la cooperación científica, identificar nuevos proyectos de investigación prometedores y desarrollar contactos entre científicos ¹⁶". En particular, se acordaron la reanudación del trabajo conjunto en diversos proyectos fundamentales y aplicados, así como el intercambio de visitas de científicos e investigadores de ambos países. Además, el debate se centró en la participación

¹⁴ Foro Empresarial "Bielorrusia – Arabia Saudita" [Recurso electrónico]. – 2016. – URL : https://www.cci.bv/o-palate/novosti/biznes-forum-belarus-saudovskava-araviva/#

¹⁵ Arabia Saudita [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://export.bv/saudi_arabia

¹⁶ Perspectivas para nuevos proyectos en ciencia y economía. La visita de Aleynik a Arabia Saudita ha finalizado [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/politics/view/perspektivv-dlia-novvh-proektov-v-nauke-i-ekonomike-zavershen-vizit-aleinika-v-saudovskuiu-araviiu-608909-2024/

de Bielorrusia en el programa de diversificación económica a gran escala "Visión 2030" implementado por Arabia Saudita, las posibilidades de cooperación industrial, el suministro de equipos bielorrusos y las perspectivas de implementación de proyectos conjuntos en terceros países.

Tras las conversaciones de enero, las partes alcanzaron varios acuerdos prácticos que se implementarán este año. Por ejemplo, Minsk y Riad crearán una estructura de coordinación para promover el comercio mutuo. Con este fin, en enero de este año se firmó un memorando de entendimiento entre el Centro Nacional de Marketing [CNM] y la Federación de Cámaras de Comercio e Industria [de Arabia Saudita] ¹⁷. Recientemente, se dio un paso muy importante: en mayo, se celebró en Riad un foro empresarial bielorruso-saudí, coorganizado por el CNM y la Cámara de Comercio e Industria de Riad, que firmó un memorando de cooperación. En este foro, se llamó la atención de las empresas saudíes sobre las perspectivas de desarrollo de la cooperación en los sectores industrial (BELAZ, Mogilevkhimvolokno, Polotsk-Steklovolokno) y agrícola (Servolux, granja avícola de engorde de Vitebsk) ¹⁸. En mayo de 2024, Bielorrusia y Arabia Saudita complementaron el marco jurídico y firmaron un proyecto de acuerdo sobre tráfico aéreo, y se adoptó un memorando de entendimiento entre las administraciones de aviación de los dos países.

Otro tema de actualidad en la interacción entre las partes es el papel de las ferias en el desarrollo de la cooperación comercial y económica entre Bielorrusia y Arabia Saudita. Incluso durante la primera ronda de consultas políticas en la historia de las relaciones bilaterales entre los ministerios de Asuntos Exteriores, celebrada en diciembre de 2023 en la capital saudí, se señaló que, al reanudar todos los contactos bilaterales basados en el desarrollo de la colaboración económica, las partes promoverán la intensificación

.

¹⁷ Bielorrusia y Arabia Saudita crearán una estructura de coordinación para promover el comercio mutuo [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-saudovskaja-aravija-sozdadut-koordinirujuschuju-strukturu-po-sodejstviju-vzaimnoj-torgovle-609070-2024/

Bielorrusia y Arabia Saudita intensificarán la interacción entre instituciones comerciales [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-saudovskaja-aravija-aktivizirujut-vzaimodeistvie-mezhdu-institutami-torgovli-633452-2024/

de la interacción directa entre los círculos empresariales de ambos países, el intercambio de información y fomentarán la participación en ferias en sus respectivos países ¹⁹. Ya en marzo de este año, la parte bielorrusa invitó a sus socios saudíes a participar en la feria agrícola "Belagro".

En cuanto a la participación de los exportadores bielorrusos en los foros de exposiciones saudíes, en septiembre de 2023, Bielorrusia presentó una exposición nacional colectiva en la Exposición Internacional de la Industria Alimentaria Foodex. Arabia Saudita en Riad, donde participaron 40 países y más de 600 marcas. El stand bielorruso presentó las marcas líderes en productos lácteos: la Planta Láctea n.º 1 de Minsk, la Quesería de Slutsk, la Planta de Conservas de Glubokoye y la Planta Láctea Kalinkovichi, una sucursal de OAO Rogachev MKK ²⁰.

Y en mayo de este año, se celebró en la capital saudí la 2^a Exposición Internacional de la Industria Alimentaria Saudita. Alimento La feria 2024 reunió a más de mil importantes empresas de la industria alimentaria de 97 países en un solo recinto ferial. El stand de Bielorrusia . Gusto de La naturaleza se presentó por primera vez en este foro de exposiciones, donde exportadores nacionales mostraron una amplia gama de productos lácteos, incluyendo aquellos elaborados con leche en polvo, quesos variados y postres. En particular, la Quesería de Slutsk presentó una línea de productos lácteos sin lactosa, quesos de élite con jengibre, semillas de chía, pétalos de cártamo, trufas blancas y negras, cuajada congelada de las marcas Kletskaya Krynachka y Yas Belous, así como un producto innovador: la leche A2, que contiene proteína láctea de tipo A2 y no contiene beta-caseína A1. Una de las empresas líderes de la industria láctea de Bielorrusia, la empresa Molochny Mir, presentó una amplia gama de productos, incluyendo quesos duros de élite "Parmesano",

_

¹⁹ Del turismo a la inversión. La delegación bielorrusa mantuvo intensas negociaciones en Arabia Saudita [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/ot-turizma-do-investitsij-belorusskaja-delegatsija-provela-nasvschennye-peregovory-v-saudovskoj-aravij-605885-2023/

²⁰ Bielorrusia presentó su exposición nacional en la Feria Internacional de Alimentos Foodex Arabia Saudí en Riad [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-natsionalnuju-ekspozitsiju-na-mezhdunarodnoj-pischevoj-vystavke-foodex-saudi-v-er-589285-2023/

"Maasdam", "Gorodean", queso con trufa negra, leche natural, nata natural y nata montada, cuajada congelada "Gorodean" y productos secos e innovadores. La empresa exporta más del 65% al mercado internacional, con un volumen de procesamiento de materia prima de aproximadamente 660 mil toneladas anuales ²¹. Milkavita, empresa líder del sector, con una cartera de productos que incluye más de 150 artículos, presentó en la feria leche líquida envasada y nata de larga duración, mantequilla y productos lácteos en polvo con características mejoradas de solubilidad y temperatura de procesamiento. En este sentido, Arabia Saudita es uno de sus principales socios.

Volviendo al tema del Comité Conjunto de Cooperación Bielorruso-Saudí, destacamos que su tercera reunión demostró claramente el enfoque de las partes en lograr resultados concretos en la modernización de todo el espectro de la cooperación comercial y económica. Esperamos que estas decisiones del comité impulsen significativamente la cooperación en otras áreas de las relaciones bilaterales entre la República de Bielorrusia y el Reino de Arabia Saudita.

Finalmente, otro país interesante en la región del Golfo Pérsico es **Omán**. En agosto de 2024, se celebró el primer foro empresarial bielorruso-omaní en Mascate, la capital de este estado Oriente Medio. Allí, representantes de organismos gubernamentales, departamentos pertinentes y más de 70 empresas de ambos países debatieron temas de actualidad sobre cooperación en ingeniería mecánica, agricultura, seguridad alimentaria, industria alimentaria, alta tecnología, logística y turismo. Durante esta reunión, las partes declararon su compromiso de intensificar la cooperación bielorruso-omaní en todas las áreas ²²y buscar herramientas eficaces para el comercio bilateral, establecer alianzas en el ámbito de las tecnologías de la información y aprovechar el potencial exportador de las empresas bielorrusas en los sectores lácteo y de ingeniería mecánica.

-

²¹ Empresas bielorrusas presentan su potencial en la feria de la industria alimentaria en Arabia Saudita [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/predprijatija-belarusi-prezentujut-potentsial-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-saudovskoj-aravii-635857-2024/

²² Bielorrusia trabaja para ampliar sus exportaciones a Omán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-prorabatyvaet-rasshirenie-eksporta-v-oman-657416-2024/

Cabe señalar que las relaciones diplomáticas con este sultanato de la Península Arábiga se establecieron en julio de 1992. A lo largo de estos treinta años, las partes han firmado varios acuerdos sobre cooperación comercial y económica, protección mutua de inversiones, prevención de la doble imposición y el establecimiento de relaciones amistosas entre Minsk y Mascate. En julio de 2023, se firmó un Acuerdo entre el Gobierno de la República de Bielorrusia y el Gobierno del Sultanato de Omán sobre tráfico aéreo ²³. El marco contractual y legal se complementó con memorandos de entendimiento entre los ministerios de Asuntos Exteriores, Justicia, Educación, Cultura y las cámaras de Comercio e Industria.

El volumen de comercio entre ambos países se basa principalmente en las exportaciones bielorrusas. Por ejemplo, en 2020, Omán recibió envíos de productos lácteos (leche en polvo desnatada y entera por valor de 347.600 dólares, suero de leche por valor de 18.800 dólares), fertilizantes potásicos (328.500 dólares), objetos de colección y antigüedades (57.700 dólares) desde Bielorrusia ²⁴. Sin embargo, en los últimos tres años, las exportaciones bielorrusas han disminuido ligeramente. A pesar del bajo nivel de comercio mutuo, la parte bielorrusa considera al Sultanato de Omán el socio más importante en Oriente Medio y se centra en el desarrollo de las relaciones comerciales y económicas y la cooperación en materia de inversiones ²⁵.

Cabe destacar que Omán, con una población de poco más de cinco millones de personas, fue reconocido como la 66.ª economía más grande del mundo a finales de 2023. Actualmente, se está implementando la estrategia de desarrollo Visión 2040, un documento nacional multisectorial de 20 años que representa una directriz clave para el desarrollo del estado. Su objetivo es diversificar la economía basándose en la innovación, desarrollar el

²³ Cooperación en el ámbito político [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://egypt.mfa.gov.bv/ru/blr_oman/polítical/

²⁴ Actividades del MART [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.mart.gov.by/activity/mezhdunarodnoesotrudnichestvo/sotrudnichestvo-s-zakreplennymi-stranami-i-

regionami/sotrudnichestvo-s-sultanatom-oman/

²⁵ Rachkov: Omán es el socio más importante de Bielorrusia en Oriente Medio [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.by/economics/view/rachkov-oman-vazhnejshij-partner-belarusi-na-blizhnem-vostoke-569090-2023/

sector privado e integrarse en la economía global ²⁶para duplicar el producto interno bruto per cápita para 2040. Además, la ubicación geográfica de Omán ofrece importantes oportunidades para ampliar los lazos comerciales y económicos con otros países del mundo. En los próximos años, las zonas económicas libres se expandirán activamente en este estado del Golfo.

Los intereses de Bielorrusia en este país están actualmente vinculados a intereses comerciales en diversas áreas. «En la actualidad, Bielorrusia abastece a Omán principalmente con productos lácteos (leche, crema condensada y suero de leche), equipos para ascensores, productos laminados planos de hierro o acero no aleado, hilos de polímero, productos de papel y cartón, mermeladas, puré de frutas, radiadores, accesorios para tuberías, dispositivos de medición y control, y productos para el cuidado de la piel ²⁷». Sin embargo, el primer foro empresarial bielorruso-omaní también señaló un gran potencial para otros productos de exportación.

Por ejemplo, ambos países planean desarrollar el comercio mutuo a través de la bolsa. La venta de productos agrícolas se considera prioritaria. En particular, se prevé utilizar la plataforma de la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) para suministrar productos lácteos producidos en Bielorrusia al mercado omaní. Para ello, la primera empresa omaní ya ha sido acreditada en la BUCE y tiene previsto participar en la bolsa próximamente ²⁸. Para Omán, el mayor interés reside en la leche en polvo, ampliamente utilizada en la industria alimentaria del país. Por lo tanto, es recomendable iniciar el intercambio comercial con Omán de este producto. En el futuro, además de los productos lácteos, la gama de productos bielorrusos suministrados

.

²⁶ Borisevich, N. Bielorrusia tiene un gran potencial para aumentar las exportaciones de alimentos a Omán / N. Borisevich // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://produkt.bv/news/novosti-belarusi/u-belarusi-est-sereznvv-potencial-dlva-naraschivaniva-eksporta

²⁷ Borisevich, N. El prometedor Oriente Medio. Analizamos los horizontes de cooperación entre Bielorrusia y Omán / N. Borisevich // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.by/comments/view/mnogoobeschajuschij-blizhnij-vostok-obozrevaem-gorizonty-sotrudnichestva-belarusi-s-omanom-9338///

²⁸ Bielorrusia y Omán planean desarrollar el comercio mutuo mediante el intercambio [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/belarus-i-oman-planirujut-razvivat-vzaimnujutorgovliu-cherez-birzhu-657057-2024

a Omán a través de la BUCE podría ampliarse para incluir productos como aceite de colza, pulpa y melaza de remolacha, azúcar, aminoácidos y aditivos para piensos.

El Parque de Alta Tecnología de Bielorrusia (HTP) también está estableciendo cooperación con Omán, habiendo delineado áreas de interés mutuo para el desarrollo de iniciativas conjuntas con ITHCA. Grupo . Este grupo de empresas omaníes se fundó en 2019. Incluye a Omán. Banda ancha, Omán Tecnología Fondo, Omán Torres y espacio Comunicaciones Tecnología . Las principales funciones del Grupo ITHCA son trabajar activamente en la creación de la infraestructura de TI de Omán, la expansión de las redes y las capacidades digitales del Sultanato. Escala centros de datos y almacenamiento en la nube, crea infraestructura de ciberseguridad e interactúa con organizaciones nacionales e internacionales y socios extranjeros para implementar iniciativas estratégicas en el sector de las TIC 29. Además, el HTP firmó un memorando de entendimiento con la Compañía Nacional de Ingeniería e Inversión de Omán, que presta servicios a los sectores de servicios públicos e ingeniería del país. Este documento expresa interés práctico en la interacción con los residentes del HTP en proyectos relacionados con el desarrollo de tecnología alimentaria y tecnologías de realidad virtual.

En cuanto a otros resultados del primer foro empresarial bielorruso-omaní, el Centro Nacional de Marketing y Estudios de Precios de Bielorrusia firmó un memorando de cooperación con la Cámara de Comercio e Industria de Omán. También se manifestó la intención de cooperación entre las plantas lácteas de Minsk y Omán. Además, la delegación bielorrusa visitó la zona franca y el puerto de Sohar, en la provincia de Al-Batinah del Norte, donde se debatieron posibles vías de cooperación y estrategias para su expansión, destacando las perspectivas de interacción en el sector del transporte y la logística, así como la creación de empresas de producción conjuntas, tanto en esta provincia como en todo Omán.

En general, estas reuniones de agosto en Mascate y Sohar demostraron que "las partes tienen un potencial considerable para

²⁹ El Parque Tecnológico de Alta Tecnología establece una cooperación con Omán en el ámbito de las TI [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/tech/view/park-vvsokih-tehnologij-nalazhivaet-vzaimodejstvie-s-omanom-v-sfere-it-657529-2024/

desarrollar la cooperación empresarial, que hoy en día necesita capitalizarse en proyectos específicos ³⁰". Tanto en términos de cooperación comercial, económica y de inversión, como en términos de ampliar las alianzas en los ámbitos científico, técnico y educativo.

FORAUTHORUSEOMIX

 $^{^{30}}$ Zalessky, B. Perímetro del arco lejano. Potencial de la asociación sostenible para resolver la interacción multivectorial. / Boris Zalessky. — LAP LAMBERT Académico Editorial , 2023. — P. 20.

China: Asociación estratégica entra en una nueva era

En marzo de 2023, los líderes de la República de Bielorrusia y la República Popular China adoptaron **una declaración conjunta** sobre los principios básicos para el desarrollo de unas relaciones ejemplares de asociación estratégica integral y duradera entre ambos países en la nueva era, que incluye el apoyo mutuo en la trayectoria estatal y en asuntos que afectan a los intereses fundamentales de cada uno. Además de esta declaración conjunta, durante la visita de Estado, Bielorrusia y China firmaron 27 acuerdos intergubernamentales, interdepartamentales e interregionales, y más de 10 acuerdos comerciales en diversos ámbitos ³¹, con un impacto económico total estimado en más de tres mil quinientos millones de dólares.

Entre los documentos firmados, destaca el Programa de Cooperación Científica y Técnica Bielorruso-China para 2023-2024, cuyo objetivo es crear una producción conjunta innovadora. Una base de ingeniería desarrollada, un sistema moderno de formación de personal altamente cualificado y la dilatada experiencia de las principales oficinas de diseño bielorrusas sientan las bases de las futuras industrias de alta tecnología 32. En este sentido, cabe destacar que en 2022, inversores chinos invirtieron más de 100 millones de dólares en la ejecución de proyectos en Bielorrusia. Además, se implementaron más de cuarenta proyectos con la participación de empresas chinas, y este año se están desarrollando una veintena de iniciativas prometedoras. En este contexto, cabe destacar el Parque Industrial Gran Piedra, donde en 2022 empresas bielorrusas residentes iniciaron la producción de vidrio para todo tipo de transporte terrestre, productos fotográficos impresos innovadores

_

³¹ Ministerio de Relaciones Exteriores: La visita de Estado del presidente de Bielorrusia a Pekín se convirtió en un acontecimiento significativo en las relaciones con China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/mid-gosvizit-prezidenta-belarusi-v-pekin-stal-znachimvm-sobytiem-v-otnosheniiah-s-knr-557851-2023/

³² Bielorrusia y China aspiran a crear centros de producción innovadores conjuntos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitai-natseleny-na-sozdanie-sovmestnyh-innovatsionnyh-proizvodsty-556688-2023/

y sistemas automatizados de control de procesos en los sectores industrial y energético. Se puso en funcionamiento el parque científico y tecnológico "InKata", donde se ubican empresas que realizan investigación científica y desarrollos experimentales ³³.

Recordemos que a finales de 2022, el Parque Industrial China-Bielorrusia "Great Stone" contaba con 100 residentes. A finales de 2021, se registraron 85 residentes ³⁴. En concreto, el residente número 99 fue Yunchenbel LLC, fundada por la importante empresa china SUMEK International Technology Trading. El nuevo residente creará una plataforma de comercio electrónico que permitirá la importación y exportación de equipos mecánicos y eléctricos 35. Por su parte, la empresa bielorrusa Human Craft producirá productos médicos: prótesis óseas individuales basadas en tecnologías de impresión 3D, que se utilizarán en cirugía, traumatología, odontología y en el tratamiento de enfermedades oncológicas. A finales de diciembre de 2022, se firmaron acuerdos de intención para la entrada en el parque industrial de Information Technologies Foryou LLC e Information Technologies Tontun LLC (República Popular China).

Además, a finales de 2022, la empresa residente IP Group LLC firmó un contrato de arrendamiento para un edificio de producción universal con una superficie de 5.500 metros cuadrados en el parque industrial. Esta transacción fue una de las más importantes de 2022 en el mercado inmobiliario industrial bielorruso. «En estas instalaciones se implementará un proyecto para el desarrollo y la producción en serie de dispositivos de procesamiento y almacenamiento de datos de alta tecnología. En particular, la empresa se dedicará a la producción de equipos informáticos, servidores, monitores y paneles inteligentes

³³ Abramenko: «La Gran Piedra» es una oportunidad colosal para hacer negocios en la plataforma de la Franja y la Ruta [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/abramenko-velikij-kamen-eto-kolossalnve-vozmozhnosti-dlja-vedenija-biznesa-na-platforme-pojas-i-put-556679-2023/

Zalessky, B. Asociación de Formas Flexibles. Peculiaridades del Diálogo
 Cooperativo Euroasiático en el Contexto de las Amenazas Globales / Boris Zalessky.
 LAP LAMBERT Académico Editorial , 2022.

³⁵ El número de habitantes de la Gran Piedra ha alcanzado los 100 [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kolichestvo-rezidentov-velikogo-kamnia-dostiglo-100-542481-2022/

interactivos. En el futuro, la empresa residente planea ampliar la gama de productos que sustituyen las importaciones ³⁶». En total, 19 residentes estaban registrados en Great Stone a finales de 2022. Y más. El año pasado, los residentes del parque exportaron sus productos por un valor de más de 100 millones de dólares a 20 países.

En 2023, se espera que Great Stone atraiga al menos a 20 residentes. Solo en enero, varios inversores bielorrusos ya se han registrado. En particular, se han presentado "proyectos muy interesantes en el campo de los productos veterinarios. Y el segundo proyecto es en el campo de la ciencia, <...> en el campo de la energía nuclear ³⁷". A finales de enero, Great Stone registró a un nuevo residente: BaikalGroup LLC. "Una empresa con capital chino creará un centro de transporte y logística en el parque <...>. El residente del parque planea proporcionar servicios de almacenamiento y logística, incluyendo almacenamiento, embalaje, seguimiento y etiquetado..." ³⁸. Las mercancías se entregarán a los países de la Unión Económica Euroasiática.

En febrero de 2023, se registraron tres nuevos residentes en el parque industrial: dos con capital bielorruso y uno chino. Heprotrade LLC producirá papel térmico ecológico, cuyos productos se utilizarán ampliamente en el sector de ventas y servicios. La capacidad de producción alcanzará las 300 toneladas mensuales. La implementación del proyecto permitirá abastecer el mercado nacional con estos productos, reducir las importaciones y abastecerlos para la exportación ³⁹. El segundo residente de febrero, Rivex LLC, producirá apósitos y materiales de esterilización innovadores, destinados tanto al mercado nacional

-

³⁶ Great Stone cerró el año con su mayor operación [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.belta.by/economics/view/v-velikom-kamne-zavershili-god-krupneishei-sdelkoi-542635-2022/

³⁷ "Gran Piedra" prevé atraer al menos a 20 residentes este año [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/velikij-kamen-v-etom-godu-planiruet-privlech-ne-menee-20-rezidentov-547180-2023/

³⁸ El nuevo residente de la Gran Piedra creará un centro de transporte y logística [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-sozdast-transportno-logisticheskii-tsentr-547574-2023/

³⁹ Dos residentes más con capital bielorruso registrados en "Gran Piedra" [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/esche-dva-rezidenta-s-belorusskim-kapitalom-zaregistrirovany-v-velikom-kamne-549664-2023/

como a los países de la Unión Económica Euroasiática. Bel-Nord Logistics LLC, fundada por una empresa china especializada en logística internacional y una de las mayores de la región de Mongolia Interior, planea desarrollar la infraestructura logística mediante la construcción de almacenes y la introducción de una amplia gama de servicios en este ámbito. Además, se organizará el transporte de mercancías por carretera a lo largo de la ruta China-Europa ⁴⁰. Esta iniciativa también contribuirá a la solución de la tarea estratégica más importante: ampliar la presencia de productos bielorrusos en el mercado chino.

En tan solo un mes y medio de 2023, ya se han registrado siete nuevos residentes en la Gran Piedra. En total, durante la operación del parque industrial, se han registrado 107 residentes, con una inversión prevista de 1.300 millones de dólares ⁴¹. Se espera que, para crear condiciones adicionales que atraigan nuevos inversores en 2023, se siga trabajando en la mejora del régimen jurídico especial del parque, con énfasis en la implementación de nuevos proyectos de alta tecnología, incluyendo en el campo de la medicina tradicional china e innovadora. También se prevé la implementación de proyectos prometedores en logística, comercio electrónico, química fina, biotecnología, fabricación instrumentos e investigación y desarrollo. En febrero de 2023, en una reunión del grupo de trabajo sobre el Parque Industrial China-Bielorrusia, se observó que en los emplazamientos de la Gran Piedra "es posible aumentar rápidamente el nivel de localización en la producción de equipos médicos y tecnológicos, transporte y otras áreas, y sustituir rápidamente las importaciones en declive con estos productos. Para aprovechar al máximo el potencial existente, es necesario continuar desarrollando activamente el parque, construir infraestructura y dar a conocer el proyecto a escala global ⁴²". En resumen, los desafíos actuales representan

_

⁴⁰ El nuevo residente de la Gran Piedra desarrollará la logística internacional [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/novvi-rezident-velikogo-kamnja-budet-razvivat-mezhdunarodnuju-logistiku-551642-2023/

 ⁴¹ Este año, la Gran Piedra registró 7 muevos residentes [Recurso electrónico]. – 2023.
 URL: https://www.belta.by/economics/view/v-etom-godu-velikij-kamen-zaregistriroval-7-novvh-rezidentov-551821-2023/

⁴² Chervyakov: Los desafíos económicos actuales son una oportunidad para los habitantes de la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2023. – URL :

una ventana de oportunidad para los residentes del parque industrial, en particular, y también crean ventajas competitivas adicionales para el desarrollo prospectivo de la economía bielorrusa, en general.

Otro documento importante adoptado en marzo de 2023 es la Estrategia Integral para el Desarrollo Industrial Conjunto, implementada por el Ministerio de Industria de Bielorrusia y el Ministerio de Industria y Tecnología de la Información de China, que prevé la creación de mecanismos para estimular a las empresas bielorrusas y chinas a activar y fortalecer la interacción tecnológica. Se ha elaborado una hoja de ruta con proyectos e iniciativas específicos para implementar esta estrategia. Se prevé crear empresas mixtas en China, utilizar tecnologías y competencias chinas para modernizar las instalaciones de producción bielorrusas y atraer inversión china para implementar proyectos en Bielorrusia ⁴³en áreas clave como la ingeniería mecánica, la electrónica, la carpintería, la producción optomecánica, la pulpa y el papel, y la producción química.

la Fábrica de Tractores de Minsk está dispuesta a intensificar la cooperación con China . Actualmente, se está desarrollando en China un proyecto para organizar el ensamblaje de tractores BELARUS con una capacidad de 350 caballos de fuerza. El primer prototipo se probó en 2020-2021. El año pasado, se entregaron dos tractores BELARUS 3523 más a China para su certificación, tras lo cual se tomará una decisión sobre la localización del ensamblaje de tractores bielorrusos. En Minsk, continúan las pruebas del modelo BELARUS 3523 con motor diésel de la empresa china Weichai . Se espera la entrega de 100 motores de este tipo a la planta próximamente. "Otro aspecto está relacionado con el suministro de componentes desde China. El año pasado, las importaciones desde China ascendieron a 1,8 millones de dólares, y según los resultados de dos meses del año en curso

https://www.belta.by/economics/view/cherviakov-tekuschie-vvzovy-ekonomiki-okno-vozmozhnostei-dlia-rezidentov-velikogo-kamnia-550498-2023/

⁴³ Abramenko, A. Sobre las particularidades de la actividad empresarial en la KNO, proyectos conjuntos y perspectivas de cooperación / A. Abramenko // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.by/interview/view/obosobennostjah-vedenija-biznesa-v-knr-sovmestnyh-proektah-i-perspektivah-sotrudnichestva-8633/

[2023], a 400 mil dólares". ⁴⁴Por lo tanto, las partes están interesadas en proyectos de inversión conjuntos.

Durante la visita de Estado de la delegación bielorrusa a China, se firmaron varios documentos sobre el desarrollo de la producción y **el complejo agroindustrial.** En particular, en nuestro país se construirá el mayor complejo de cría de cerdos de Bielorrusia, con capacidad para 300 mil cabezas, en la región de Minsk. <...> Además, modificaremos nuestra ganadería de carne con base en la región de Mogilev. En primer lugar, se construirá un matadero independiente. Se construirán alrededor de mil galpones ligeros para la cría de ganado de las razas Aberdeen Angus o Limousin ⁴⁵.

Bielorrusia también planea casi duplicar el volumen de sus suministros de alimentos a China en 2023. El año pasado, estas exportaciones superaron los 500 millones de dólares. Al mismo tiempo, los suministros bielorrusos de carne de ave (se triplicaron), aceite de colza (se 3,1 veces), leche y nata (se 1,4 veces). Actualmente, 148 productores bielorrusos de 171 categorías de productos están acreditados para suministrar a China ⁴⁶. Para principios de 2024, se ha fijado el objetivo de alcanzar los 900 millones de dólares en exportaciones de alimentos. En general, en el marco de la cooperación comercial y económica con socios de China, Bielorrusia tiene todas las posibilidades de aumentar el volumen de sus exportaciones de bienes a 2.200 millones de dólares este año.

Dos documentos más interesantes, firmados en Pekín a principios de marzo de 2023, abordan la **cooperación regional**. El primero es **el plan para el Año de las Regiones de Bielorrusia y China para 2023,** que incluye más de 80 acuerdos e iniciativas

⁴⁴ El Director General de MTZ habló sobre la intensificación de la cooperación con China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/ob-aktivizatsii-sotrudnichestva-s-kitaem-rasskazal-gendirektor-mtz-553348-2023/

⁴⁵ Bielorrusia espera casi duplicar el suministro de alimentos a China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-rasschityvaet-pochti-v-dva-raza-narastit-objemy-postavok-prodovolstvija-v-kitaj-553023-2023/

⁴⁶ En 2022, las exportaciones de productos bielorrusos a China casi se duplicaron [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/za-2022-god-eksport-belorusskih-tovarov-v-kitaj-prakticheski-udvoilsja-556681-2023/

bilaterales ⁴⁷para atraer al menos 150 millones de dólares en inversión china directa a cada región bielorrusa y Minsk para 2026. El segundo es el Acuerdo entre el Ministerio de Economía de Bielorrusia y el Ministerio de Comercio de China para la Profundización de la Cooperación Comercial y Económica. Entre las regiones de ambos países, las partes se centran en tres regiones chinas. En primer lugar, Tianjin, una ciudad bajo el gobierno central, donde predomina la manufactura y la logística. En segundo lugar, la ciudad de **Qingdao**, ubicada en la provincia de Shandong, donde las empresas manufactureras y médicas se encuentran en un desarrollo particular y donde se utiliza activamente la zona de libre comercio de la Organización de Cooperación de Shanghái . En tercer lugar, Chongqing es otra... Ciudad de subordinación central. «Este es el corazón de la logística y el tránsito. Aquí, principalmente el comercio electrónico, se hace hincapié en el transporte y la logística, incluyendo los corredores verdes. Esto ocurre cuando el tren no se controla en la frontera, sino en el destino, lo que supone una gran ventaja en términos de coste y tiempo » 48.

A principios de marzo de 2023, Bielorrusia y China firmaron un plan para el desarrollo de la cooperación en el ámbito de la salud (2023-2025), que establece que «las partes desarrollarán la cooperación en materia de salud, ciencia y educación, basándose en los principios de la legislación nacional de ambos países, así como en los principios de beneficio y asistencia mutua ⁴⁹». Ambos países priorizarán la cooperación en áreas como: la organización de investigación científica conjunta en el campo de la medicina, el intercambio de experiencias en el diagnóstico y tratamiento de enfermedades; la organización de seminarios y clases magistrales para expertos; la cooperación en

•

⁴⁷ Abramenko: Bielorrusia y China se esfuerzan por profundizar la cooperación bilateral en todos los ámbitos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/abramenko-belarus-i-kitaj-stremiatsja-k-uglubleniju-dvustoronnego-vzaimodejstvija-vo-vseh-oblastjah-556675-2023/

⁴⁸ Nikolay Snopkov: El impacto económico total de los acuerdos entre Bielorrusia y China se estima en más de 3.500 millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: http://www.government.by/ru/content/10547

⁴⁹ Se firmó el plan para el desarrollo de la cooperación en materia de salud para 2023-2025 entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://minzdrav.gov.by/ru/sobytiva/podpisan-plan-po-razvitivu-sotrudnichestva-v-oblasti-zdravookhraneniva-na-2023-2025-godv-mezhdu-bela/

el campo de la epidemiología y la microbiología, y el intercambio de datos sobre la propagación de enfermedades epidémicas; la interacción en el ámbito de la cirugía, los trasplantes y la hematología; y la participación en exposiciones médicas internacionales celebradas en la República Popular China y la República de Bielorrusia. Es importante señalar que en la Declaración Conjunta sobre el Establecimiento de una Asociación Estratégica Integral y para Todo Tiempo, publicada en septiembre de 2022, Bielorrusia y China acordaron desarrollar la cooperación en el campo de la medicina de alta tecnología, vacunas y medicamentos y "determinaron la prioridad de formar un clúster farmacéutico conjunto, comercializar nuevos productos y tecnologías farmacéuticas, así como crear un centro de alta calidad para la medicina tradicional china en Bielorrusia" ⁵⁰.

Como referencia, ambos países mantienen vínculos de larga data en el ámbito de la medicina. El primer acuerdo de cooperación en materia de salud y ciencias médicas entre los Ministerios de Salud de Bielorrusia y China se firmó en 1994. En 2021, el gobierno bielorruso adoptó una resolución sobre el registro estatal de medicamentos de importancia estratégica, que permite su registro acelerado para combatir la pandemia. Posteriormente, por primera vez, el Ministerio de Salud realizó el registro estatal de un medicamento de medicina tradicional china (MTC): las cápsulas blandas "QINGYI". Actualmente, 810 tipos de equipos médicos, 502 productos médicos y 480 medicamentos producidos en China están registrados en Bielorrusia. Desde abril de 2020 hasta la fecha, China ha proporcionado asistencia gratuita por un monto equivalente a 30 millones de dólares. Se han transferido a Bielorrusia equipos de protección individual, equipos médicos y de diagnóstico, y una vacuna contra la COVID-19⁵¹.

En nuestro país, ya se han creado centros de medicina tradicional china y las condiciones necesarias para la producción farmacéutica. En particular, para los residentes del Gran Parque de

-

Ochina y Bielorrusia adoptaron una Declaración Conjunta [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://zviazda.by/ru/news/20220916/1663330543-kitay-i-belarus-prinyali-sovmestnuvu-deklaracivu

⁵¹ El Ministerio de Salud de Bielorrusia y Weigao firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/minzdrav-belarusi-i-kompanija-weigao-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-552445-2023/

Piedras, el Ministerio de Salud de Bielorrusia ha elaborado una colección de "Principales Aspectos para la Admisión a la Circulación de Productos Médicos y Medicamentos" en ruso y chino para informarles sobre las oportunidades y preferencias. Además, ya se ha finalizado el proyecto arquitectónico "Construcción de una Policlínica en el Territorio del Gran Parque de Piedras, Teniendo en Cuenta la Creación de un Centro Regional para la Promoción de la Medicina Tradicional China e Innovadora"; se está trabajando en la inclusión de la especialidad "Médico en Medicina Tradicional China" en la lista de plazas, lo que impulsará aún más la promoción de este tema en Bielorrusia.

A finales de febrero de 2023, el Ministerio de Salud de Bielorrusia y la Administración Estatal de Medicina Tradicional China de China anunciaron la preparación de un memorando sobre cuestiones de MTC, que debería reflejar la creación de un centro de MTC en Bielorrusia, un clúster farmacéutico y el desarrollo de la medicina tradicional china en el Parque Industrial China-Bielorrusia "Gran Piedra". Cabe destacar que en Bielorrusia se utilizan métodos de reflexología, diagnóstico, terapéutica, acupuntura clásica, masaje chino, así como métodos tratamiento basados en tecnologías de electroacupuntura, acupuntura láser, acupuntura ultrasónica. Se han creado centros de medicina tradicional china en los centros regionales de Bielorrusia. Se ha establecido una colaboración con varias universidades: Tianjin, Changchun, Universidad de Medicina Tradicional China de Zhejiang... ⁵²Además, el proceso de formación en esta especialidad se lleva a cabo en la Academia Médica Bielorrusa de Educación de Posgrado, en el Departamento de Reflexología. En promedio, más de 200 médicos se forman anualmente. El personal del departamento ha realizado prácticas en repetidas ocasiones en Pekín, Taiyuan y Tianjin. Estos métodos han demostrado su eficacia, incluso en el tratamiento del síndrome pos-COVID. En Bielorrusia, los reflexólogos realizan anualmente alrededor de 900.000 procedimientos de reflexología.

.

⁵² Bielorrusia y China preparan un memorando sobre medicina tradicional china [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-knr-gotovjat-memorandum-po-voprosam-traditsionnoj-kitajskoj-meditsiny-552902-2023/

En 2023, las partes continuaron interactuando activamente en este contexto. En febrero, el Ministerio de Salud de la República de Bielorrusia firmó varios acuerdos de cooperación con socios chinos. Primero, en la ciudad de Weihai, provincia de Shandong, con Weigao International Medical Trading Company, proveedora de productos médicos y repuestos fabricados en China. Segundo, en la ciudad de Shijiazhuang, provincia de Hebei, con la compañía farmacéutica North . Porcelana Farmacéutico Compañía Limitada (NCPC). Esta empresa ha sido seleccionada como socio estratégico que representará los intereses Belpharmprom en el área de adquisición de sustancias farmacéuticas en la República Popular China, además de analizar la situación del mercado y presentar propuestas a la sociedad gestora del holding para el suministro de sustancias y materias primas de acuerdo con las solicitudes 53.

En cuanto al desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y China en la nueva era en el campo de la educación, la Exposición Educativa Internacional de China se celebró en Beijing en febrero de 2023. Educación Expo, en cuyo marco se organizó el trabajo de la exposición temática "Educación en Bielorrusia", donde las principales universidades bielorrusas presentaron sus programas educativos: Universidad Estatal de Economía de Bielorrusia, Universidad Estatal de Informática y Radioelectrónica de Bielorrusia, Universidad Estatal Lingüística de Minsk, Universidad Estatal de Cultura y Artes de Bielorrusia, Universidad Técnica Estatal de Gómel que lleva el nombre de P.O. Universidad Técnica Nacional de Sukhoi. Universidad Estatal de Polotsk que lleva el nombre de Eufrosina de Polotsk y Universidad Estatal de Mogilev que lleva el nombre de A.A. Kuleshov. Cabe señalar que la exposición bielorrusa fue la única extranjera presentada en este foro educativo, que fue visitado por más de dos mil jóvenes de China interesados en estudiar en Bielorrusia.

Además, durante las negociaciones celebradas en la capital china, en la Universidad de Ingeniería Civil y Arquitectura de

⁵³ El Ministerio de Salud de Bielorrusia y una empresa farmacéutica china firmaron el acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/soglashenie-o-sotrudnichestve-podpisali-minzdrav-belarusi-i-kitaiskaja-farmkompanija-552543-2023

Pekín, se debatió la posibilidad de que las instituciones de educación superior de Bielorrusia se unan al Consorcio Internacional de Ingeniería y Arquitectura de Instituciones Educativas. En general, tras las reuniones de representantes de universidades bielorrusas en universidades chinas y empresas consultoras, se firmaron 17 acuerdos de cooperación en el ámbito de los servicios educativos y se elaboraron 16 acuerdos para su firma ⁵⁴. Cabe destacar que los socios bielorrusos y chinos ya han firmado más de 540 acuerdos de cooperación directa. Hasta la fecha, casi 500 ciudadanos de la República de Bielorrusia estudian en la República Popular China, y el número de estudiantes chinos en las universidades bielorrusas alcanza los 8.000 55. Asimismo, se promueve activamente la creación de estructuras educativas conjuntas en Bielorrusia y China. Por ejemplo, ya están en marcha siete proyectos conjuntos: tres laboratorios, dos centros y dos institutos. Se están implementando 40 programas educativos conjuntos de primer y segundo nivel de educación superior, 10 de los cuales se desarrollaron en los últimos dos años.

En este contexto, un participante importante en la cooperación internacional con la República Popular China en el ámbito educativo es la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU), que ya interactúa con más de 50 universidades chinas, y más de tres mil ciudadanos del Imperio Celestial estudian actualmente en sus aulas. En marzo de 2023, la BSU identificó nuevos vectores y formas de cooperación con universidades líderes de China para fortalecer, intensificar y ampliar las áreas de colaboración.

En particular, la BSU está alcanzando un nuevo nivel de cooperación con la Universidad de Pekín, la universidad más antigua de China, fundada en 1898. Su biblioteca cuenta con más de ocho millones de libros y cuenta con más de 46 mil estudiantes, incluyendo más de cuatro mil extranjeros. Cabe recordar que ambas universidades firmaron un memorando de entendimiento en

⁵⁴ Bielorrusia-China: 17 nuevos acuerdos en el ámbito educativo firmados [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/society/view/belarus-kitajpodpisano-17-novyh-soglashenij-v-oblasti-obrazovanija-553144-2023/

⁵⁵ Zalessky, B. La ruta de interacción: Asia. Intensificación de las relaciones multifacéticas de Bielorrusia con los principales socios económicos del continente / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – C. 19.

2019. En marzo de 2023, iniciaron la cooperación en el campo de las ciencias matemáticas. "El desarrollo de proyectos conjuntos de investigación y el intercambio académico para impartir conferencias sobre los avances más recientes en teoría de la probabilidad, estadística matemática y análisis de datos parecen prometedores ⁵⁶". Además, se ampliará la interacción en la formación conjunta de estudiantes de maestría y posgrado. Para ello, próximamente se analizará en detalle este tema para determinar las especialidades y áreas científicas en las que planean cooperar.

Otro socio de la BSU en China es la Universidad de Estudios Extranjeros de Pekín, una de las universidades líderes del país en la formación de lingüistas. En desarrollo de los acuerdos con ella desde 2017, la BSU firmó un acuerdo de intercambio de estudiantes en marzo de 2023 para fomentar la movilidad académica de estudiantes y posgraduados de chino, bielorruso y ruso. Las partes también desarrollarán conjuntamente métodos pedagógicos innovadores.

Tras las reuniones celebradas en marzo de 2023, el nuevo socio de la BSU fue la Universidad de Ciencias Políticas y Derecho de China. Ambas universidades firmaron un memorando de entendimiento que permitirá la cooperación en el ámbito de la jurisprudencia en diversas áreas. Esto incluye el intercambio de estudiantes, la creación de programas educativos conjuntos, la implementación de proyectos conjuntos de investigación y educación, el intercambio de información, materiales educativos e informes científicos, la organización de conferencias, seminarios, talleres y cursos, y la elaboración de publicaciones conjuntas ⁵⁷.

La Universidad Técnica Estatal de Brest (BrSTU) también se encuentra entre las universidades bielorrusas que desarrollan activamente la cooperación con socios chinos . En

⁵⁶ La BSU alcanza un nuevo nivel de cooperación con la Universidad de Pekín [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/bgu-vyhodit-na-novyj-uroven-sotrudnichestva-s-pekinskim-universitetom-557082-2023/

⁵⁷ Intercambio estudiantil, programas conjuntos: La BSU y las principales universidades chinas han identificado nuevos vectores de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/obmen-studentami-sovmestnye-programmy-bgu-i-veduschie-vuzy-kitaja-opredelili-novye-vektory-557224-2023/

enero de 2023, la BrSTU firmó un acuerdo de cooperación en materia de educación, ciencia y cultura con el Instituto Técnico y Vocacional de la Construcción de Guangdong para aunar esfuerzos entre ambas instituciones educativas en la formación conjunta de especialistas cualificados, en beneficio de las economías de ambos países. Las partes planean crear un programa educativo conjunto para la formación de estudiantes chinos. La idea es reclutar grupos de estudio donde los estudiantes cursarán los dos primeros años en China y posteriormente en Bielorrusia. La parte china mostró especial interés en la especialidad de arquitectura. «Estos programas educativos conjuntos son muy populares porque permiten a los estudiantes obtener dos diplomas en un mismo ciclo de estudios » ⁵⁸.

Cabe destacar que el Instituto Vocacional y Técnico de Construcción de Guangdong es la mayor y única institución estatal de educación profesional superior que forma constructores y arquitectos, y se ubica en el centro industrial del sur de China. Cuenta con 22 mil estudiantes. Con el apoyo de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma de la República Popular China, se construyó una base de integración industrial y educativa sobre la base del instituto, donde los estudiantes estudian diversas tecnologías de construcción innovadoras y tradicionales, métodos de diseño, sistemas de suministro de agua, tecnologías BIM y gestión inmobiliaria. En cuanto a la BrSTU, más de 200 ciudadanos chinos estudian actualmente en Brest. especialidades más populares entre ellos son la economía, la construcción y la ingeniería mecánica.

Finalmente, otro bloque de documentos firmado a principios de marzo de 2023 en Pekín se centró en la interacción en el ámbito mediático. Este incluía un acuerdo de cooperación entre las agencias de noticias de Bielorrusia y China: BELTA y Xinhua. En este sentido, cabe destacar que el primer acuerdo de cooperación entre BELTA y Xinhua se firmó en enero de 1993 y se renovó en junio de 2018. El nuevo documento —el tercero— «implica el intercambio de noticias de texto, fotos y vídeos, apoyo

.

⁵⁸ La Universidad de Brest y el Instituto de Guangdong formarán conjuntamente a arquitectos y constructores [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/brestskij-universitet-i-guandunskij-institut-budut-sovmestno-gotovit-arhitektorov-i-stroitelei-543128-2023/

mutuo y promoción en internet y redes sociales» ⁵⁹. Las agencias acordaron intercambiar experiencias y capacitar a periodistas, editores y personal técnico para mejorar sus competencias profesionales.

Todas estas iniciativas y proyectos adoptados en la primavera de este año en los documentos pertinentes indican que la cooperación entre Bielorrusia y China en su conjunto tiende a fortalecerse en todos los ámbitos, pero todavía hay mucho potencial no realizado que se realizará en la nueva era: relaciones ejemplares de asociación estratégica integral y para todo tipo de clima entre los dos estados.

FORAUTHORUSEOMIX

⁵⁹ BELTA y Xinhua firmaron un acuerdo para fortalecer la cooperación e intensificar el intercambio de noticias [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belta-i-sinhua-podpisali-soglashenie-ob-ukreplenii-sotrudnichestva-i-aktivizatsii-obmena-novostiami-553192-2023/

China: Sobre la base de nuevas ideas

En julio de 2023, se celebró la quinta reunión del Comité Intergubernamental de Cooperación (CIG) entre Bielorrusia y China, en cuyo marco se creó un nuevo modelo de asociación estratégica entre la República de Bielorrusia y la República Popular China, así como oportunidades y mecanismos únicos para profundizar la cooperación práctica en diversas áreas. Los participantes de la reunión coincidieron en que «nuestro objetivo común debe ser alcanzar un nuevo punto de crecimiento del volumen de negocios de al menos un 120 % en comparación con el año pasado [2022] ⁶⁰». En cuanto a las áreas más importantes de la cooperación económica entre Bielorrusia y China, cabe destacar cuatro cuestiones clave.

En primer lugar, aumentar y diversificar el comercio, la acreditación sistemática de los productores de alimentos bielorrusos y el lanzamiento de canales para la compra de bienes importantes a través de operadores chinos. En segundo lugar, aumentar el transporte ferroviario de contenedores para la entrega de bienes bielorrusos a China y equipo chino a Bielorrusia, garantizar el funcionamiento de corredores ferroviarios verdes y organizar trenes de retorno subvencionados desde Bielorrusia a grandes centros logísticos en China y de regreso. En tercer lugar, "profundizar la cooperación en materia de inversión, el desarrollo industrial conjunto, la cooperación tecnológica en la fabricación de automóviles con licencia, el ensamblaje de vehículos eléctricos, la fabricación de máquinas herramienta, la producción conjunta de equipos médicos y el desarrollo de tecnologías bio y digitales ⁶¹". En cuarto lugar, financiar proyectos de inversión estratégicos en el marco de las líneas de crédito preferenciales de China, su implementación efectiva e incrementar la cooperación crediticia, financiera, técnica y económica, incluida la compra del equipo

.

⁶⁰ Snopkov: Se ha creado un nuevo modelo de asociación estratégica entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/snopkov-sformirovana-novaja-model-strategicheskogo-partnerstva-belarusi-i-kitaia-576417-2023/

⁶¹ Cherviakov identificó áreas importantes de cooperación para fortalecer las relaciones entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/cherviakov-vydelil-vazhnye-napravlenija-sotrudnichestva-dlia-ukreplenija-otnoshenij-belarusi-i-kitaia-576438-2023/

necesario. Recordemos que, según los resultados de 2022, Bielorrusia y China alcanzaron un volumen récord de 5.800 millones de dólares en comercio de mercancías. Cinco meses del año en curso se caracterizaron por un aumento de 1,5 veces en el comercio. Las exportaciones de productos bielorrusos a China están creciendo a un ritmo récord: 1,8 veces en 2022 y 1,6 veces en los primeros cinco meses de 2023 ⁶².

Durante la quinta reunión del CGI, las partes acordaron centrar sus esfuerzos en la implementación de importantes proyectos en el ámbito del desarrollo y la cooperación, incluyendo la prestación de asistencia gratuita del gobierno chino. En este contexto, cabe destacar que ya se han implementado en Bielorrusia 15 importantes proyectos de carácter social por un total de más de mil quinientos millones de yuanes chinos. Alrededor de una docena de nuevos proyectos estratégicos están en marcha, incluyendo el desarrollo de infraestructura del Parque Industrial de la Gran Piedra y el suministro del equipo tecnológico necesario, con una financiación total de más de 900 millones de yuanes chinos ⁶³. Al mismo tiempo, las partes planean acelerar la implementación de estos proyectos, incluyendo dos instalaciones deportivas de clase internacional (un estadio y una piscina) para septiembre de 2024.

En cuanto a otros proyectos de producción y cooperación, en julio de 2023 el Ministerio de Industria de Bielorrusia y la corporación china China Nacional Maquinaria Industria Español La Corporación Sinomach firmó un plan de acción para el desarrollo de la cooperación "en áreas prioritarias de cooperación en el ámbito de la producción de equipos agrícolas y municipales, construcción de máquinas herramientas, así como la implementación de proyectos de inversión en empresas bielorrusas" ⁶⁴e incluso discutió cuestiones de creación de modelos

•

⁶² Snopkov: Bielorrusia y China ofrecen un ejemplo de cooperación al mundo entero [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/snopkov-belarus-i-kitaj-demonstrirujut-ysemu-miru-obraztsovyi-primer-sotrudnichestva-576412-2023/

⁶³ Bielorrusia y China acordaron implementar importantes proyectos en el ámbito del desarrollo y la cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-dogovorilis-o-realizatsii-krupnvh-proektov-v-oblasti-razvitija-i-sotrudnichestva-576096-2023/

⁶⁴ El Ministerio de Industria y Comercio de Bielorrusia y la empresa china Sinomach firmaron un plan de acción para el desarrollo de la cooperación [Recurso

individuales de equipos agrícolas, la posibilidad de organizar la producción de diversos equipos, la participación de filiales de la corporación Sinomach en la modernización de empresas industriales de Bielorrusia y el suministro de componentes para fabricantes bielorrusos de equipos agrícolas.

En julio de 2023, la empresa china Baimen y la Fábrica de Quesos Slutsk (OJSC) firmaron un acuerdo comercial estratégico para establecer una empresa conjunta para la producción de productos lácteos en Shenyang, centro administrativo de la provincia de Liaoning. Cabe destacar que esta empresa china es un importante exportador de productos lácteos bielorrusos (en 2022, exportó productos por un valor aproximado de 50 millones de dólares). Está implementando un proyecto para el procesamiento de calostro y la obtención de proteína de suero en el Parque Industrial Great Stone ⁶⁵. Con la creación de una empresa conjunta en Shenyang, Baimen y la Fábrica de Quesos Slutsk pretenden ampliar el proyecto, ampliando sistemáticamente la gama de productos lácteos producidos para el comprador chino.

Y un dato más interesante. En julio de 2023, OJSC «Sociedad Gestora del Holding Bobruiskagromash» mantuvo negociaciones con YTO. Grupo Corporación , fabricante chino de maquinaria agrícola y de construcción, perteneciente al conglomerado de ingeniería integral Sinomach , también abordó ⁶⁶la organización de la producción conjunta de segadoras autopropulsadas y vehículos municipales, así como el suministro de componentes para la maquinaria Bobruiskagromash desde China . Próximamente, las partes prepararán la documentación necesaria para este proyecto.

En este contexto, se habla aparte del parque industrial chinobielorruso "Gran Piedra". Recordemos que en 2023 se cumplieron

_

electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/minprom-belarusi-i-kitajskaja-kompanija-sinomach-podpisali-plan-meroprijatij-po-razvitiju-576228-2023/

⁶⁵ Una empresa de producción láctea bielorrusa-china se establecerá en China este año [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belorussko-kitajskoe-predprijatie-po-proizvodstvu-molochnoi-produktsii-sozdadut-v-knr-v-etom-godu-576098-2023/

^{66 &}quot;Bobruiskagromash" y la empresa china YTO Grupo La corporación analizó las perspectivas de cooperación [Recurso electrónico]. — 2023. — URL: https://www.belta.by/economics/view/bobrujskagromash-i-kitajskaja-kompanija-yto-group-corporation-obsudili-perspektivy-sotrudnichestva-575895-2023/

diez años desde que el presidente de la República Popular China (RPC), Xi Jinping, anunció la iniciativa "La Franja y la Ruta", que marcó un nuevo hito en las relaciones económicas entre los estados y unió a más de cien países de todo el planeta. Entre los primeros participantes en este megaproyecto se encuentra la República de Bielorrusia, donde se desarrolla activamente el Parque Gran Piedra, que actúa como plataforma central para esta iniciativa y ya reúne a más de cien residentes de 15 países. Cabe mencionar que "el volumen de inversión real en el parque ya supera los 830 millones de dólares, y el de inversión declarada asciende a 1.340 millones de dólares ⁶⁷". Solo en el primer trimestre de 2023, se registraron 11 nuevas empresas con proyectos de inversión en los sectores de la logística, el comercio electrónico, la medicina, la biotecnología, la fabricación de instrumentos y la investigación y el desarrollo. Para ser más precisos, «el número de residentes del Parque Industrial Great Stone asciende ahora a 108. El volumen de producción [durante el trimestre de 2023] se ha multiplicado por 1,3; los ingresos por la venta de bienes, por 1,8; las exportaciones, por 1,2; la inversión extranjera directa neta, por el doble; y el pago de impuestos, por 3,5 » 68.

Una de las áreas prioritarias del Gran Piedra actualmente es la ingeniería mecánica. Cabe recordar que el grupo de empresas que opera en este sector es el más grande del parque y cuenta con más de 20 proyectos. En particular, operan aquí empresas conjuntas bielorruso-chinas que producen motores de combustión interna y cajas de cambios para el transporte de pasajeros y mercancías. Algunos residentes chinos producen equipos de construcción basados en los chasis de la Planta de Automóviles de Minsk, y un residente bielorruso produce vidrio para todo tipo de transporte terrestre, muy demandado en los países de la Unión Económica Euroasiática. Otra área relevante del Gran Piedra es la producción competitiva y de alta tecnología: empresas que

⁶⁷ Las inversiones declaradas de los habitantes de la Gran Piedra se estiman en más de 1.300 millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/zajavlennye-investitsii-rezidentov-velikogo-kamnia-otsenivajutsia-bolee-chem-v-13-mlrd-568784-2023/

⁶⁸ Ministerio de Economía: 11 nuevas empresas registradas en Gran Piedra en el primer trimestre [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/minekonomiki-za-i-kvartal-v-velikom-kamne-zaregistrirovano-11-novvh-kompanii-567541-2023/

realizan investigación y desarrollo. Actualmente, más de 25 de estas empresas están registradas en el parque.

En cuanto a los nuevos residentes, cabe destacar que en marzo de 2023 se registró otra empresa en el Parque Industrial Great Stone, IRBI LLC, cuyo proyecto de inversión tiene un carácter innovador de sustitución de importaciones. "El residente del parque producirá monobloques, minicomputadoras para oficinas y computadoras industriales, así como componentes para equipos informáticos. Además de la producción, la empresa implementará sus propios paquetes de software de aplicación ⁶⁹". Estos productos se destinarán al mercado nacional de Bielorrusia y también se exportarán a los países de la Unión Económica Euroasiática.

En abril de 2023, se registró otro residente en el parque industrial: SinoBelMedika LLC, iniciado por la empresa china Shanghai Eléctrico Médico Grupo , que forma parte del mayor fabricante de equipos energéticos e industriales de Shanghai. Eléctrico Grupo Compañía Limitada . El nuevo residente implementará un proyecto para crear una producción moderna y de alta tecnología de tubos de rayos X en el territorio del parque industrial. La venta de productos en el mercado bielorruso contribuirá a la sustitución de importaciones ⁷⁰.

En mayo de 2023, durante las negociaciones entre la administración del parque y la delegación de la provincia de Gansu, se abordaron las cuestiones del desarrollo de la medicina tradicional china en Bielorrusia y se analizó la posibilidad de crear un centro de medicina tradicional china y desarrollar la producción farmacéutica en el parque ⁷¹. En junio de 2023, se llegó a un acuerdo de cooperación entre el Ministerio de Salud de Bielorrusia

proizvodit-kompijutery-i-komplektuiuschie-558151-2023/

⁷⁰ El nuevo residente de la Gran Piedra planea producir tubos de rayos X [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/novyi-rezident-yelikogo-kamnia-planiruet-proizvodstvo-rentgenovskih-trubok-560903-2023/

⁶⁹ El nuevo residente de la Gran Piedra producirá computadoras y componentes [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/novyi-rezident-velikogo-kamnja-budet-

Delegación de la provincia china de Gansu para estudiar la posibilidad de desarrollar la producción farmacéutica en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/society/view/delegatsija-kitajskoj-provintsij-gansu-izuchit-vozmozhnost-razvitija-farmproizvodstv-v-velikom-kamne-567520-2023/

y la compañía farmacéutica china Jifei para estudiar la creación de un clúster biotecnológico para la producción de medicamentos, vacunas, insulina y tecnologías CAR - T en el parque industrial Great Stone. Se está trabajando para determinar las perspectivas de localización de la gama de medicamentos de la compañía Jifei 72

En junio de 2023, las partes bielorrusa y china anunciaron que seguirían atrayendo inversores con grandes proyectos al Parque Industrial Gran Piedra, prestando especial atención al desarrollo de la medicina tradicional china en el emplazamiento del parque. Asimismo, los ministerios de economía de ambos países y las principales empresas accionistas de la Compañía de Desarrollo del Parque Industrial acordaron continuar trabajando activamente para atraer inversores clave con grandes proyectos al Gran Piedra, establecer nuevas instalaciones de producción con alta demanda, en particular en el campo de la ingeniería mecánica, componentes automotrices y equipos médicos, y ampliar la localización de las instalaciones de producción existentes ⁷³. Las partes mejorarán sistemática y pragmáticamente el entorno de inversión, eliminarán sistemáticamente los riesgos emergentes de desarrollo y llevarán el Parque a un nuevo nivel de desarrollo cualitativo, consolidando su posición como proyecto central bielorruso-chino y clúster industrial internacional con la vista puesta en el mercado de la Unión Económica Euroasiática.

En la ya mencionada quinta reunión del Comité Intergubernamental de Cooperación Bielorruso-China, celebrada en julio de 2023, las partes abordaron, entre otros temas, la dinámica de los contactos mutuos en el ámbito educativo para fortalecer los vínculos interuniversitarios directos e implementar diversos proyectos educativos y científicos conjuntos a gran escala. Entre las áreas de cooperación prometedoras, los participantes destacaron las siguientes: la formación de personal y

⁷² El Ministerio de Salud y la empresa farmacéutica china "Dzhifei" firman un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. - 2023. - URL : https://www.belta.by/society/view/minzdrav-i-kitajskaja-farmkompanija-dzhifej-namerenv-podpisat-soglashenie-o-sotrudnichestve-569796-2023/

⁷³ Bielorrusia y China seguirán atrayendo a inversores clave con grandes proyectos a la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-prodolzhat-privlekat-v-velikij-kamen-jakornyh-investorov-s-krupnymi-proektami-569986-2023/

la expansión de la práctica de implementar programas educativos conjuntos en especialidades innovadoras por parte de universidades líderes de Bielorrusia y China; la cooperación en la creación de plataformas digitales que faciliten el acceso de la población a recursos educativos; la colaboración para desarrollar normas y estándares para la digitalización de la educación; y el estudio de la posibilidad de crear una Asociación de Instituciones de Educación Superior de ambos países.

Cabe destacar que, hasta la fecha, se han firmado más de 560 acuerdos de cooperación directa entre instituciones educativas de Bielorrusia y China, lo que representa aproximadamente el 10 % del total de acuerdos interuniversitarios vigentes entre las instituciones de educación superior bielorrusas. Asimismo, existen 9 estructuras educativas y científicas conjuntas (3 laboratorios, 4 centros y 2 institutos) que operan en instituciones educativas de ambos países. Se están implementando 40 programas educativos conjuntos, 10 de los cuales se desarrollaron en los últimos dos años y 6 de ellos comenzaron en el curso académico 2022/2023. Se está estudiando la posibilidad de implementar otros 20 programas educativos conjuntos y organizar la formación conjunta de personal científico altamente cualificado ⁷⁴. Este otoño, los departamentos educativos de ambos países tienen previsto aprobar un plan para el desarrollo de los intercambios académicos y científicos para el período 2023-2025, en cuyo marco se adoptarán nuevas medidas específicas para fomentar una interacción constructiva entre las universidades bielorrusas y sus socios chinos.

Entre los participantes activos en esta cooperación se encuentra la Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia (BSTU). En abril de 2023, la universidad bielorrusa analizó áreas prometedoras de colaboración con miembros de la Unión de Guangdong para la Cooperación Científica y Técnica con los Países de la Comunidad de Estados Independientes. En particular, la BSTU firmó un acuerdo de cooperación y la creación de un laboratorio conjunto de tecnologías aplicadas con la Escuela

⁷⁴ Bakhanovich: La educación garantiza el acercamiento intelectual, cultural y lingüístico entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bahanovich-obrazovanie-obespechivaet-intellektualnoe-kulturnoe-i-iazykovoe-sblizhenie-belarusi-i-kitaja-576391-2023/

Técnica Superior de Industria Ligera de Guangdong. Las partes acordaron organizar intercambios académicos y cursos de verano, y analizaron las perspectivas de contactos en el campo de los polímeros, los recubrimientos funcionales, la tecnología de producción de papel y otras áreas ⁷⁵. También se firmaron documentos para la implementación de programas educativos conjuntos con la Escuela Técnica Superior de Industria y Comercio Nanhua de Guangdong y la Escuela Técnica Superior de Comunicaciones de Guangdong. Asimismo, se firmó un acuerdo bilateral de cooperación científica y técnica con el Centro Internacional de Ciencia e Innovación de Ningbo para el desarrollo conjunto de materiales compuestos poliméricos modernos, elastómeros, plásticos y tecnologías aditivas.

En mayo de 2023, la BSTU firmó un acuerdo de cooperación con el Instituto de Tecnología Industrial de Kunshan para crear centros conjuntos de transferencia bielorruso-chinos en el campo de la alta tecnología y el modelado 3D. La idea es que "cada año, la parte bielorrusa seleccionará al menos 10 proyectos que serán financiados por la República Popular China para desarrollar la cooperación en el campo de la alta tecnología ⁷⁶". Además, las partes acordaron crear una universidad conjunta "Kunshan-Minsk" sobre la base de la BSTU para que los estudiantes puedan estudiar parte del tiempo en China, parte en Bielorrusia y, finalmente, obtener dos diplomas. Otra idea interesante: junto con empresas chinas, se creará un centro de biomedicina en el Tecnoparque de la Ciudad de Minsk, donde se desarrollarán tecnologías de prueba y medicamentos para el tratamiento de enfermedades humanas y animales. En resumen, se desarrollará el complejo agroindustrial asociado con las vacunas.

Otra universidad bielorrusa que mantiene una estrecha colaboración con socios chinos en 2023 es la Universidad Estatal Bielorrusa de Informática y Radioelectrónica (BSUIR). En julio

,

⁷⁵ Se presenta el potencial educativo y científico de la BSTU en la provincia china de Guangdong [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/obrazovatelnvj-i-nauchnvj-potentsial-bgtu-prezentovan-v-kitajskoj-provintsii-guandun-563887-2023/

⁷⁶ Inversiones, creación de una universidad conjunta y un centro de biomedicina. Una delegación de Kunshan visitó la BSTU [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/investitsii-sozdanie-sovmestnogo-universiteta-itsentra-biomeditsinv-delegatsiia-kunshania-posetila-569539-2023/

de este año, en Minsk, junto con el Instituto de Investigación de Protección Electromagnética del Norte de China, la BSUIR inauguró el laboratorio de investigación bielorruso-chino sobre influencias electromagnéticas externas. Una de las tareas clave del nuevo laboratorio es desarrollar un producto final de interés práctico y demandado en el mercado tecnológico global, realizar investigación fundamental y aplicada, implementar sus resultados, promover la formación y el desarrollo profesional, realizar prácticas para el personal de ingeniería e investigadores de la BSUIR y del instituto asociado ⁷⁷, así como fortalecer la cooperación internacional de científicos y especialistas para la investigación científica conjunta en el marco de la iniciativa "La Franja y la Ruta" de China.

En cuanto a las universidades chinas, la Universidad de Liaoning, que en julio de 2023 se asoció con la Universidad Estatal de Brest A.S. Pushkin, así como con la Universidad Técnica Estatal de Brest (BrSTU), ha mostrado gran interés en la cooperación con socios bielorrusos. En particular, el acuerdo entre la BrSTU y la Universidad de Liaoning prevé intercambios académicos, programas educativos conjuntos, la implementación de proyectos de investigación y la interacción sociocultural. Planeamos complementar el acuerdo con eventos reales y desarrollar una hoja de ruta en el futuro ⁷⁸. Por ejemplo, la formación de estudiantes chinos en la especialidad de "Transporte Inteligente" en las facultades de ingeniería mecánica y tecnología de la información.

Volviendo a la quinta reunión del Comité Intergubernamental de Cooperación Bielorruso-China, observamos que los participantes propusieron impulsar la cooperación científica y técnica a un nuevo nivel y consideraron la posibilidad de crear producción conjunta de alta tecnología en diversas áreas. "Dichas áreas podrían ser la robótica, el transporte

⁷⁷ Se inauguró un laboratorio de investigación bielorruso-chino en la BSUIR [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/society/view/belorussko-kitajskaja-nauchno-issledovatelskaja-laboratorija-otkrylas-v-bguir-576810-2023/

⁷⁸ Las universidades de Brest firmaron acuerdos de cooperación con la Universidad de Liaoning [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/vuzy-bresta-podpisali-soglashenija-o-sotrudnichestve-s-liaoninskim-universitetom-576902-2023/

eléctrico, los equipos médicos y farmacéuticos, y la tecnología láser ⁷⁹". Al crear un ciclo completo de innovación, desde la concepción hasta el lanzamiento de productos de alta tecnología, las partes ampliarán áreas prometedoras de colaboración, interactuando sobre la base de la formación en nuevas ideas, lo que garantiza el acercamiento intelectual entre Bielorrusia y China. Además, todo esto indica que el nuevo modelo de asociación estratégica entre ambos países, que abarca las áreas comercial, económica, científica, técnica y educativa, formado en el marco de la quinta reunión del CGI sobre cooperación, está comenzando a adquirir contornos innovadores específicos para el beneficio de ambos pueblos.

FORAUTHORUSEOMIX

-

⁷⁹ Shlychkov: La implementación de proyectos conjuntos con China permitirá la creación de nuevas industrias de alta tecnología [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/shlychkov-realizatsija-sovmestnvh-proektov-s-kitaem-pozvolit-vyiti-na-sozdanie-novvh-576315-2023/

China: Llevando la cooperación regional a un nuevo nivel

En marzo de 2023, en Pekín, la República de Belarús y la República Popular China adoptaron al más alto nivel una declaración conjunta sobre los principios básicos para el desarrollo de unas relaciones ejemplares de asociación estratégica integral y duradera entre ambos países en la nueva era. Simultáneamente, las partes firmaron un plan para el Año de las Regiones de Belarús y China en 2023. Este documento contiene más de 80 acuerdos e iniciativas bilaterales para atraer al menos 150 millones de dólares en inversión directa china a cada región de Belarús y a Minsk para 2026. 80En septiembre de 2023, se celebró la tercera reunión del grupo de trabajo sobre cooperación comercial y económica interregional de la comisión de cooperación comercial y económica del comité intergubernamental de cooperación bielorruso-chino en el Parque Industrial China-Bielorrusia "Gran Piedra", donde se debatieron temas de actualidad sobre la interacción entre las regiones de ambos países y las perspectivas de su desarrollo. Las partes señalaron que ciertos indicadores económicos de la cooperación entre Belarús y China han alcanzado un nivel bastante alto. En el primer semestre de 2023, el volumen de comercio bilateral superó los 4.000 millones de dólares, y las exportaciones bielorrusas se acercaron al hito de los 1.000 millones de dólares 81.

La región de Minsk es uno de los participantes activos en la profundización de la cooperación comercial, económica, científica, técnica y sociocultural entre las regiones de ambos países. En 2022, el volumen comercial de la región de la capital bielorrusa con China superó los dos mil millones de dólares, mientras que las exportaciones de la región de Minsk ascendieron a casi mil millones. A principios de 2023, la lista de productos de

⁸⁰ Zaleski, B. Nuevas realidades para la cooperación. Crónica de la cooperación internacional en el contexto de la movilización económica / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – C. 13.

⁸¹ Chebotar: Bielorrusia aspira a ampliar la cooperación comercial y económica con regiones de China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/chebotar-belarus-natselena-na-rasshirenie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-s-regionami-knr-590444-2023/

la región de Minsk suministrados a China ya superaba el centenar. Los productos de las empresas procesadoras de leche y otras empresas municipales de la región tienen una gran demanda. Todas las empresas procesadoras de leche del holding "Minoblmyasomolprom", así como las plantas procesadoras de carne de Slutsk y Stolbtsy, cuentan con licencia de exportación 82. En los primeros cinco meses de este año, la región de la capital ya ha suministrado suministros de exportación a China por más de quinientos millones de dólares.

Entre los socios interesantes de la región de Minsk, entre las regiones chinas, cabe destacar la provincia de Guangdong, con más de 127 millones de habitantes y atractiva no solo como mercado de ventas de productos, sino también como proveedora de tecnologías en los campos de la ingeniería mecánica y la agricultura. Esta provincia es una de las más desarrolladas de China, donde operan importantes empresas de ingeniería mecánica y procesamiento. En 2022, las partes celebraron el décimo aniversario de la firma del acuerdo de cooperación. En mayo de 2023, la región bielorrusa y la provincia china acordaron las perspectivas de interacción. Actualmente, la hoja de ruta para el desarrollo de las relaciones bilaterales ya se está complementando y actualizando. Cabe destacar que, en el primer semestre de 2023, el volumen comercial entre las regiones aumentó un 20 %. Las exportaciones alcanzaron los 646,2 millones de rupias. La región de Minsk suministra carne de ave, vacuno y fibra de lino a China. Las principales importaciones son máquinas automáticas de procesamiento de datos, productos textiles y autopartes 83. Además, las partes están discutiendo la cuestión de atraer inversiones de la provincia de Guangdong a la economía de la región de Minsk, así como las opciones de cooperación entre las mayores empresas productoras de electrodomésticos automóviles, incluidos vehículos eléctricos, en los sitios de

•

^{82 ¿}Qué productos de la región de Minsk podrían aparecer en el mercado chino próximamente? [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://mlyn.by/01032023/kakaya-produkcziya-minskoj-oblasti-v-blizhajshee-vremya-mozhet-poyavitsya-na-rynke-kitaya/

⁸³ El Comité Ejecutivo Regional de Minsk debatió una hoja de ruta para la cooperación con la provincia china de Guangdong [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/regions/view/v-minskom-oblispolkome-obsudili-dorozhnuiu-kartu-sotrudnichestva-s-kitaiskoj-provintsiej-guandun-583608-2023/

producción ubicados en las zonas preferenciales de la región de Minsk, como el Parque Industrial China-Bielorrusia "Gran Piedra", donde "se agregaron 12 nuevos residentes" en los primeros nueve meses de 2023 84.

En cuanto a otro socio de la región de Minsk en China, la provincia de Zhejiang, las partes pretenden ampliar la cooperación en el ámbito de la medicina tradicional china. Como es sabido, se ha creado un centro correspondiente en el Hospital Clínico Regional de Minsk. En junio de 2023, durante las negociaciones entre las delegaciones del Comité de Salud de la provincia de Zhejiang y el Departamento General de Salud del Comité Ejecutivo Regional de Minsk, se debatieron las líneas de desarrollo de este centro: el suministro de medicamentos desde China y la posibilidad de formar a médicos de la región capitalina en nuevos métodos. La parte bielorrusa también propuso considerar la organización de la producción conjunta de aditivos biológicos activos y medicamentos herbales 85. Además, se busca ampliar las capacidades del mencionado Centro de Medicina Tradicional China, donde ahora se realizan procedimientos como acupuntura, terapia manual y masajes.

Finalmente, uno de los socios más prometedores de la región de Minsk entre las regiones chinas es la ciudad de Chongqing, el único municipio bajo control central en China, que también es el centro económico del curso superior del río Yangtsé, donde viven más de 32 millones de personas. Esta ciudad es un bastión de la estrategia de desarrollo de China en la parte occidental del país y el punto central del proyecto de la Franja y la Ruta. Aquí se están construyendo centros logísticos, puertos e infraestructura aduanera para participar en el desarrollo logístico de la red exprés China-Europa. Chongqing es una moderna base de producción de China, donde está representada toda la cadena de la industria de la información electrónica y la industria automotriz.

•

⁸⁴ El Comité Ejecutivo Regional de Minsk explicó el interés de la provincia china de Guangdong para la economía regional [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/v-minoblispolkome-rasskazali-chem-dlia-ekonomiki-oblasti-interesna-kitajskaia-provintsjia-guandun-593552-2023/

⁸⁵ La región de Minsk y la provincia de Zhejiang buscan fortalecer la cooperación en medicina tradicional [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/minskaja-oblast-i-provintsija-chzhetszjannamerenv-razvivat-sotrudnichestvo-v-sfere-traditsionnoj-574675-2023/

Basta decir que en 2022, la producción de automóviles aquí ascendió a más de dos millones de vehículos, y se exportaron 284 mil unidades.

En cuanto a las relaciones interregionales, Chongqing y la provincia de Minsk establecieron relaciones de hermanamiento en 2017. Con la puesta en marcha del servicio regular del Ferrocarril Expreso de China "Chongqing - Minsk", el volumen comercial entre ambas partes ha crecido año tras año. "En 2022, las importaciones y exportaciones entre Chongqing y Bielorrusia superaron los 500 millones de yuanes, un incremento interanual del 54,8%. Bielorrusia es un importante proveedor de productos cárnicos y mantequilla a Chongqing. Los productos lácteos y la repostería bielorrusos gozan de gran popularidad entre los residentes de la ciudad 86". En 2023, las partes adoptarán nuevas medidas específicas para profundizar la cooperación comercial y económica y establecer contactos humanitarios y culturales. En particular, en el marco de la Exposición de Bienes y Servicios de China 2023, celebrada a finales de junio y principios de julio de este año en el Parque Industrial Great Stone, donde unas 180 empresas chinas presentaron sus productos, también se presentó una exposición temática del Pabellón de Exhibición de Bienes de Exportación de Chongqing. Más de 20 empresas de la ciudad exhibieron productos de ingeniería mecánica, incluyendo automóviles, motocicletas y componentes, en un área de aproximadamente 300 metros cuadrados. Además, representantes oficiales de la región de Minsk y Chongqing dialogaron sobre cooperación en ingeniería mecánica, suministro de alimentos a la región china y logística 87.

Vitebsk también es uno de los participantes activos en la cooperación interregional entre Bielorrusia y China. **Región**, que en 2022 casi duplicó el volumen de envíos a China, alcanzando más de 55 millones de dólares. Sin embargo, en 2006, la base de

⁸⁶ Más de 20 empresas de Chongqing participarán en la Exposición de bienes y servicios chinos en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bolee-20-predprijatij-iz-chuntsina-primut-uchastie-v-vvstavke-kitaiskih-tovarov-i-uslug-v-velikom-kamne-573747-2023/

⁸⁷ Ingeniería mecánica, medicina y turismo: la región de Minsk y Chongqing abordaron áreas de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/mashinostroenie-meditsina-turizm-minskaja-oblast-i-chuntsin-obsudili-napraylenija-sotrudnichestva-574541-2023/

las exportaciones de la región bielorrusa al Imperio Celestial estaba representada por tan solo 12 artículos grandes, de los cuales el 97 % eran paquetes de hilos sintéticos. Según los resultados de 2021, la cesta de exportación de la región de Vítebsk se expandió a 28 artículos, y su base comenzó a estar formada por envíos de productos agrícolas (carne, leche y productos lácteos), aproximadamente el 70 % 88. Hoy en día, estos envíos también incluyen productos de confitería seca, aceite de colza, polietileno, paquetes acrílicos, fibra de vidrio, productos de procesamiento de lino y madera, turba y bebidas alcohólicas.

Recientemente, la interacción de la región de Vitebsk con China ha trascendido el ámbito de la compraventa, ya que las partes están avanzando hacia un nuevo nivel: intercambio de tecnologías, asistencia en su perfeccionamiento, investigación y desarrollo de nuevos productos, ⁸⁹para atraer inversores, invertir fondos de Vitebsk en territorio chino y dominar nuevas tecnologías. Además, se apuesta por el desarrollo en los sectores educativo, científico y cultural. Cabe recordar que la región de Vitebsk ha firmado ocho documentos bilaterales (acuerdos, protocolos y programas) de cooperación, y ha establecido y mantiene contactos regulares a nivel de autoridades ejecutivas, organizaciones y empresas con cuatro provincias y una ciudad de China. Además, se han firmado 19 documentos bilaterales de cooperación entre ciudades y distritos de la región de Vitebsk y socios chinos.

La interacción más intensa entre la región norte de Bielorrusia y la provincia se observa Heilongjiang, ubicada en el norte de China, es una ciudad con un cultivo de arroz y una agricultura muy desarrollada. Durante los últimos 18 años, las partes han establecido una sólida base contractual y legal para sus relaciones: 1) Acuerdo de cooperación en los ámbitos comercial, económico, científico, técnico, humanitario, cultural y otros

⁸⁸ Mishin, A. ¿Cuáles son las perspectivas de cooperación entre la región de Vítebsk y las provincias de China? / A. Mishin // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://vitbichi.by/news/ekonomika/analitik_obyasnit_kakovy_perspektivy_sotrudn_ichestva_vitebskov_oblasti_i provintsiv_kitava/

⁸⁹ Subbotin: La cooperación con China va más allá de la compraventa, y se extiende al ámbito de los proyectos de inversión [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/subbotin-sotrudnichestvo-s-kitaem-vyhodit-za-ramki-kupli-prodazhi-v-ploskost-investproektov-598640-2023/

(2005); 2) Acuerdo para el establecimiento de relaciones de hermanamiento (2011); 3) Programa de desarrollo de cooperación para el período 2016-2020. «Polotsk, Novopolotsk y Vitebsk firmaron acuerdos de hermanamiento con las ciudades de esta región del Imperio Celestial 90». En mayo de 2023, en el XI Foro Internacional Económico «Innovaciones. Inversiones. Perspectivas», celebrado en Vitebsk, empresas de la provincia de Heilongjiang expresaron su interés en colaborar con los productores de carne de Vitebsk y también «esperan establecer una cooperación mutuamente beneficiosa con los procesadores de lino de Orsha y Dubrovno en un futuro próximo, compartir sus avances y analizar la posibilidad de suministrar equipos modernos ⁹¹». En junio de este año, en la feria comercial y económica internacional de Harbin, centro administrativo de Heilongjiang, se firmó un memorando de intención para establecer relaciones amistosas entre la empresa de Vitebsk "Carne y Productos Lácteos" y una empresa de la ciudad de Suihua, en la misma provincia. Además, la parte bielorrusa está interesada en cooperar en la producción de equipos eléctricos y la fabricación de instrumentos, ya que los socios chinos poseen amplias competencias en este ámbito. Por lo tanto, en un futuro próximo podrían surgir nuevos proyectos prometedores en esta interacción regional.

Otro nuevo socio de la región de Vitebsk en China es la provincia Jiangxi, con la que la región bielorrusa firmó un acuerdo de cooperación en materia de comercio, logística, inversión, economía, educación, sanidad, deportes y turismo en octubre de 2022. Como medida práctica adicional, se decidió establecer una interacción directa entre la ZFE de Vitebsk y las zonas económicas especiales de la provincia de Jiangxi y sus residentes para estudiar la creación de empresas conjuntas en Bielorrusia y el uso de mecanismos de comercio transfronterizo

_

⁹⁰ Pushnyakova, A. Productos comestibles, tableros de MDF: La región de Vítebsk presentará su potencial en Harbin en junio / A. Pushnyakova // [Recurso electrónico].
- 2023. - URL: https://www.belta.by/regions/view/prodovolstvennye-tovary-mdf-plity-vitebskaja-oblast-predstavit-v-ijume-v-harbine-potentsial-regiona-567209-2023/

⁹¹ Pushnyakova, A. Los industriales chinos planean cooperar con empresas de la región de Vitebsk / A. Pushnyakova // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/regions/view/kitajskie-promyshlenniki-namereny-naladit-sotrudnichestvo-s-predprijatijami-vitebskoj-oblasti-567149-2023/

por parte de los exportadores bielorrusos en China ⁹². El debate también se centró en la ampliación del suministro de productos bielorrusos a China a través del tren de contenedores de retorno Orsha-Nanchang y el intercambio de experiencias prácticas en el ámbito de la inversión. De hecho, la ciudad de Orsha ha establecido una cooperación con el centro administrativo de esta provincia, Nanchang, en el ámbito de la medicina innovadora y tradicional a nivel de instituciones médicas individuales. En diciembre de 2022, el Hospital Municipal No. 2 de la Policlínica Central de Orsha y el Hospital de Medicina Tradicional China de Hongdu firmaron un documento de intención de cooperación, que "prevé el intercambio de experiencia práctica y científica, tecnologías médicas, prácticas mutuas y formación avanzada de personal médico, así como la ejecución de proyectos en el campo de la medicina tradicional china, incluyendo fisioterapia, reflexología, electroacupuntura, acupuntura y qigong, sobre la base de la Policlínica Central de Orsha" 93.

En cuanto al tercer socio chino de la región de Vitebsk, la provincia En Shandong, en 2005, las partes firmaron un memorando de cooperación y, en octubre de 2019, adoptaron un Acuerdo sobre el Establecimiento de Relaciones de Amistad y Cooperación, en el que se definieron como prioridades para el desarrollo de las relaciones de asociación el desarrollo de un mecanismo eficaz de interacción en materia de comercio e inversión y el desarrollo de lazos de cooperación 94. En febrero de 2023, se firmó un Acuerdo sobre el Establecimiento de Relaciones Amistosas entre Novopolotsk y la ciudad de Liaocheng, provincia de Shandong. Al mismo tiempo, las partes destacaron la importancia del desarrollo de las relaciones interregionales como uno de los vínculos clave de la cooperación bilateral. También se

-

⁹² La Zona Económica Especial de Vitebsk y las Zonas Económicas Especiales de la provincia de Jiangxi establecerán una interacción directa [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/sez-vitebsk-i-osobye-ekonomicheskie-zony-provintsii-tszjansi-naladjat-prjamoe-vzaimodejstvie-566987-2023/

⁹³ Orsha y Nanchang, China, acordaron intercambiar experiencias médicas [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/orsha-i-kitajskij-nanchan-dogovorilis-ob-obmene-meditsinskim-opytom-540364-2022/

⁹⁴ Zalessky, B. De las regiones a las innovaciones. Peculiaridades de la alianza estratégica bielorruso-china / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2021. – C. 11.

discutió la implementación de varios proyectos conjuntos. Cabe destacar que, para fortalecer los lazos entre Bielorrusia y China, la región de Vítebsk y la provincia de Shandong celebran periódicamente eventos conjuntos y firman documentos bilaterales. Anteriormente, se firmaron acuerdos para establecer relaciones amistosas a nivel municipal entre las ciudades de Vitebsk y Jinan, Novopolotsk y Weihai, Orsha y Qingdao, Polotsk y Dezhou, y Glubokoe y Jining 95. En septiembre de 2023, se firmaron tres memorandos de cooperación más en materia de innovación, educación y políticas juveniles. Con base en estos acuerdos y tras las negociaciones, se desarrollarán hojas de ruta para la interacción en proyectos y áreas de actividad específicas 96.

Finalmente, en noviembre de 2023, en el marco de la VI Exposición Internacional de Importaciones de China en Shanghái, donde participaron más de 10 empresas de la región norte de Bielorrusia, entre ellas la empresa de Vitebsk "Carne y Productos Lácteos", la Planta Láctea de Polotsk, la Fábrica de Mantequilla y Queso de Verkhnedvinsk, la sucursal Lepel MKK de la Planta Empacadora de Carne de Vitebsk, la fábrica de confitería de Vitba, la planta de Naftan, la empresa Polotsk-Steklovolokno y el fabricante textil "Molino de Lino de Orsha", el Comité Ejecutivo Regional de Vitebsk firmó un memorando de cooperación con la empresa Zonghai. Negocio La Administración de Jinan ha anunciado la creación del Parque Industrial de China en Vítebsk, así como del Parque Industrial de Bielorrusia en la provincia de Shandong, en la sede de Qingdao. Allí, las empresas podrán presentar sus productos y resolver problemas de distribución en diversas regiones de China. Este será uno de los principales puntos de distribución de los productos de Vítebsk. Esto representará un punto de crecimiento para las exportaciones de la región de Vítebsk, que buscan maximizar, y no solo para la venta de bienes.

⁹⁵ Novopolotsk y la provincia china de Liaocheng establecieron relaciones amistosas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/regions/view/novopolotsk-i-kitajskij-ljaochen-ustanovili-druzhestvennve-sviazi-550863-2023/

Kochetov, la región de S. Vitebsk y la provincia china de Shandong planean desarrollar y ampliar su colaboración en actividades de innovación en el ámbito de la educación y las políticas juveniles / S. Kochetov // [Recurso electrónico]. - 2023.
 URL :

https://www.vitbichi.by/news/ekonomika/vitebskaya_oblast_i_kitayskaya_provints iya_shandun_namerenv_razvivat_i_rasshirvat_partnerstvo_v_inno/

<...> Este es probablemente uno de los proyectos más recientes y prometedores ⁹⁷. Todo esto sugiere que la región de Vítebsk pretende intensificar aún más la cooperación con las regiones chinas en diversas áreas para 2024, incluyendo la economía, el comercio, la ciencia, la ingeniería, la tecnología, la educación, la salud y el deporte.

Pasemos ahora una vez más a la 6^a Exposición Internacional de Importaciones de China (China Internacional Importar Expo 2023) en Shanghái, donde se celebró el Día de la Región de Brest en noviembre de este año, presentando el potencial económico, cultural, turístico, educativo y médico de la región bielorrusa, con énfasis en la exportación de bienes y servicios a China. Cabe destacar que a este foro asistieron más de 150 países de Asia, África y Europa, ⁹⁸y se presentaron diversas secciones temáticas, incluyendo la industria automotriz, equipos de alta tecnología y tecnologías de la información, equipos médicos y medicamentos, bienes de consumo, comercio de servicios, alimentos y productos agrícolas. En este sentido, la participación de empresas bielorrusas en la feria de importación de Shanghái es de importancia estratégica. Después de todo, China es uno de los mercados más grandes y con mayor desarrollo del mundo y brinda a las empresas bielorrusas la oportunidad de expandir sus horizontes y establecer vínculos comerciales con socios y compradores potenciales, incluidas las corporaciones estatales chinas 99. Un detalle importante: si en el V Foro de China Internacional Importar En la Expo 2022 de Shanghái, 27 organizaciones de la industria alimentaria, la logística, la ciencia y la educación participaron en la exposición bielorrusa, pero esta vez participaron en esta exposición más de 70 representantes de Bielorrusia.

⁹⁷ Subbotin: La feria de importación en Shanghái ayuda a las empresas a darse a conocer y encontrar socios en China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/subbotin-vvstavka-importa-v-shanhae-pomogaet-predprijatijam-zajavit-o-sebe-i-najti-partnerov-v-kitae-598641-2023/

⁹⁸ ¿Cuál será la exposición nacional de Bielorrusia en la Feria Internacional de Importaciones de Shanghái? [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kakoj-budet-natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-na-mezhdunarodnoj-vystayke-importa-v-shanhae-582374-2023/

⁹⁹ Se inaugura la Exposición Internacional de Importaciones en Shanghái [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/mezhdunarodnaja-vystavka-importa-otkrylas-v-shanhae-597935-2023/

La región de Brest se encuentra entre las regiones bielorrusas líderes en cuanto a relaciones comerciales y económicas con la República Popular China. Cabe mencionar que. en los primeros ocho meses de 2023, el volumen de comercio con China ascendió a casi 280 millones de dólares, multiplicándose por casi una vez y media. Gracias a los contactos con empresas, la inversión extranjera directa china ya está creciendo un 40 % 100. En la feria de importación de Shanghái, la región de Brest presentó una amplia gama de productos y servicios que interesaron a los consumidores no solo de China, sino también de otros países. En particular, en e1 stand coniunto de1 consorcio Brestmyasomolprom, la planta de envasado de carne de Brest, la planta de conservas de carne Berezovsky, la planta de fabricación de mantequilla y queso de Kobrin, las plantas lácteas de Luninets y la planta láctea de Pruzhany presentaron sus productos con degustación. La Universidad Técnica Estatal de Brest presentó el potencial educativo de la región, y el Hospital Clínico Regional de Brest, su potencial médico.

Como resultado, los representantes de la región bielorrusa firmaron 18 documentos bilaterales en la exposición: siete acuerdos, cuatro memorandos, seis contratos comerciales, un plan de acción. Abordan diversas áreas, incluyendo la cooperación comercial y económica, la cooperación en el campo de la educación, la sanidad y el turismo 101. Por ejemplo, los acuerdos fueron firmados por: el Comité Ejecutivo Regional de Brest con dos corporaciones dedicadas a la creación de centros de transporte y expedición y al desarrollo del comercio electrónico; la Universidad Técnica Estatal de Brest con el Instituto Hubei de Negocios y Economía Internacionales. En cuanto a los memorandos sobre el desarrollo de la cooperación, fueron concluidos por: la Zona Económica Libre de Brest y la Sucursal de Brest de la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia con

•

¹⁰⁰ Socios chinos interesados en crear empresas de producción y logística en la región de Brest [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/kitajskim-partneram-interesno-sozdanie-proizvodstv-i-logisticheskih-kompanii-v-brestskoj-oblasti-598059-2023/

¹⁰¹ Gorodetsky, D. Contratos comerciales y nuevos acuerdos de cooperación celebrados en China / D. Gorodetsky // [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/interview/view/v-kitae-zakljuchili-kommercheskie-kontrakty-i-novye-soglashenija-o-sotrudnichestve-8970/

la Administración para la Gestión del Parque Costero de la Zona Franca Integral en la ciudad de Shenyang, que es el centro administrativo de la provincia de Liaoning; el Departamento de Deportes y Turismo del Comité Ejecutivo Regional de Brest con el Centro Bielorruso-Chino para la Cultura y el Desarrollo de la República Popular de China. En cuanto a los contratos comerciales, se refieren principalmente al suministro de productos alimenticios de Brest, sobre todo carne procesada y productos lácteos, y están valorados en más de veinte millones de dólares.

Una conversación aparte trata sobre las relaciones de hermanamiento de la región de Brest con sus socios chinos. La región de Brest tiene cuatro ciudades hermanas en la República Popular China: las provincias de Liaoning, Shanxi, Anhui y Hubei. En noviembre de 2023, representantes de la región bielorrusa, además de la feria de importación en Shanghái, mantuvieron negociaciones activas en la provincia de Anhui. El acuerdo para establecer relaciones amistosas se firmó en septiembre de 2017. En esta ocasión, las partes adoptaron un plan de acción para el desarrollo de la cooperación comercial, económica, científica, técnica y cultural para el período 2023-2025. Además, se firmaron acuerdos para el hermanamiento entre las ciudades de Brest y Hefei, el distrito de Berezovsky y la ciudad de Bengbu, y el Hospital Clínico Regional de Brest acordó interactuar con la Universidad Médica de Anhui. Cabe añadir que Brest y Hefei ya tienen la intención de elaborar una hoja de ruta para la cooperación. Los principales puntos de encuentro son "la esfera de la producción, el transporte y la logística, la educación, la medicina, la cultura... 102".

En cuanto al aspecto económico de la cooperación entre las ciudades hermanadas, los socios chinos están particularmente interesados en establecer instalaciones de producción y empresas logísticas en la región bielorrusa. A su vez, la parte bielorrusa está dispuesta a ofrecer servicios para la conversión de vagones de vía estrecha europea a vía ancha, así como a implementar un proyecto para crear un centro de transporte y logística en la región de Brest

¹⁰² Brest y la provincia china de Hefei planean elaborar una hoja de ruta para la cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/brest-i-kitajskij-hefej-namereny-sostavit-dorozhnuju-kartu-dlia-sotrudnichestva-599168-2023/

103. Brest es un punto clave de la "Ruta de la Seda" china y un elemento importante del corredor transfronterizo para promover el proyecto "Trenes de mercancías de China a Europa". Además, la región de Brest está dispuesta a proporcionar a la parte china un terreno para la construcción de un centro educativo. Y esto es solo el comienzo de la implementación de nuevos proyectos conjuntos de beneficio mutuo.

Todos estos hechos indican que la cooperación interregional entre Bielorrusia y China está alcanzando gradualmente un nuevo nivel en el contexto de una asociación estratégica integral y duradera. Por ello, en el futuro próximo, las partes mostrarán enfoques aún más innovadores para que sea mucho más fácil y sencillo para las regiones trabajar en proyectos y programas conjuntos.

FORAUTHORUSEOMIX

¹⁰³ Brest y Bereza adquirieron ciudades gemelas en la provincia china de Anhui [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/brest-i-bereza-obzavelis-pobratimami-v-kitaiskoi-provintsii-anhoi-598126-2023/

China: Promoción de exportadores y asistencia a importadores extranjeros

A principios de marzo de 2023, la República Popular China (RPC) y la República de Bielorrusia adoptaron una Declaración Conjunta sobre el Desarrollo de la Asociación Estratégica Integral y Multisectorial en la Nueva Era, en la que las partes acordaron promover el desarrollo de la cooperación comercial y económica bilateral y aumentar progresivamente el volumen del comercio bilateral. Una de las herramientas para aumentar y diversificar el comercio entre Bielorrusia y China en la actualidad es el uso del mecanismo de intercambio, que se ha desarrollado activamente desde 2019.

A finales de 2022, el volumen de transacciones realizadas por empresas chinas en la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) aumentó casi un 15%, alcanzando aproximadamente los 53 millones de dólares. A principios de 2023, el número de participantes chinos en las sesiones de negociación también aumentó significativamente, pasando de 67 a 113, dos de los cuales actuaban como intermediarios bursátiles. El año pasado, se suministró a China madera aserrada, aceite de colza, leche en polvo, cuero wet blue y fibras sintéticas a través de la plataforma de intercambio. A su vez, las empresas bielorrusas adquirieron productos de metales ferrosos y harina de soja de fabricación china en la BUCE ¹⁰⁴.

La dinámica positiva del volumen del comercio bielorrusochino se logró gracias a la activa labor para atraer a residentes de la República Popular China a las operaciones de intercambio, así como a la creación de condiciones favorables para los representantes del sector empresarial chino. En particular, se simplificó el procedimiento de acreditación en la bolsa, se ofreció la posibilidad de liquidar transacciones en yuanes chinos y se organizó asesoramiento en chino. Además, durante 2022 se celebraron regularmente sesiones especiales de exportación

53

¹⁰⁴ El volumen de transacciones de empresas chinas en la Bolsa de Valores de China (BUCE) aumentó un 14% [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/summa-sdelok-kitajskih-kompanij-na-butb-vozrosla-na-14-551264-2023/

centradas en el mercado chino, lo que permitió a los importadores chinos comprar madera aserrada bielorrusa con entrega en puntos convenientes en China. En 2023, la BUCE esperaba aumentar aún más el suministro a este país de diversos productos nacionales, en particular madera aserrada, aceites vegetales y productos cárnicos y lácteos.

Por ejemplo, en marzo de 2023, la empresa china SUMEC expresó interés en cooperar con BUTB. Internacional Trading , que representa aproximadamente el tres por ciento del volumen total de las importaciones de madera y madera aserrada a este país. Las partes consideraron dos formas de interacción: la participación de la empresa en el intercambio comercial como visitante, con la conclusión de transacciones en su propio nombre y a su propio cargo, o la obtención de la condición de agente de bolsa, lo que permite atraer nuevos compradores de China a la plataforma comercial bielorrusa 105. Actualmente, la geografía de las compras de SUMEC International Trading está bastante diversificada. Se importan productos de madera de Brasil, Canadá, Congo, Rusia, Finlandia y otros países, incluida Bielorrusia, donde la empresa abrió recientemente una filial. Al mismo tiempo, la parte china está dispuesta a comprar madera aserrada bielorrusa a través de la BUCE de forma regular, siempre que las ofertas de precios de los procesadores de madera nacionales sean competitivas y se garantice el ritmo de entregas. Cabe recordar que en marzo de 2023, en una sesión especial de la BUCE centrada en el mercado chino, los licitadores bielorrusos presentaron solicitudes para la venta de madera aserrada por un monto superior a 100 mil metros cúbicos.

En abril de 2023, la corporación china **Xiamen Xiangyu Group Corporation (XMXYG)**, incluida en la lista de las 500 empresas más grandes del mundo según la revista Fortune, confirmó su disposición a aumentar el volumen de compras de productos de procesamiento de madera en las subastas de la BUCE, así como a desarrollar la cooperación en otras áreas de productos prometedores. Desde marzo de 2022, su filial, **Xiamen**

1

¹⁰⁵ BUTB acordó la cooperación con uno de los mayores importadores chinos de productos forestales [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-dogovorilas-o-sotrudnichestve-s-odnim-iz-krupneishih-kitaiskih-importerov-lesoproduktsii-553935-2023/

Xiangyu Superchain Supply Chain Development Co., Ltd., participa regularmente en la negociación de madera en la plataforma de intercambio bielorrusa. «Durante este tiempo. XMXYG adquirió casi 10 mil metros cúbicos de madera por un valor aproximado de 2 millones de dólares a través de la BUCE ¹⁰⁶». Gracias a la subasta, la empresa ya ha adquirido cuatro trenes de madera y está decidida a continuar la cooperación en la misma línea, aumentando gradualmente el volumen de compras. XMXYG también está interesada en ampliar la lista de productos que compra en la BUCE, y no solo en el segmento forestal. Hablamos de la posibilidad de participar en la comercialización de productos agrícolas, en particular, de aceite de colza, cuya demanda en China es estable y que ya se suministró al mercado chino a través de la BUCE en 2022. Posteriormente, se vendió por más de 42 millones de dólares, incluso en el marco de operaciones de importación realizadas por participantes chinos. Por lo tanto, dada la importante capacidad de producción de las plantas de extracción de aceite bielorrusas, este sector podría convertirse en un nuevo punto de crecimiento para la corporación china en Bielorrusia.

Otro socio de BUCE, que está interesado en interactuar con la plataforma de intercambio bielorrusa, fue la empresa china **Beijing en mayo de 2023. Huibaocheng Tecnología**. Este importador Compra productos lácteos y aceites vegetales, ampliamente utilizados en la industria alimentaria china. La empresa planea comprar mensualmente unas 10 000 toneladas de aceite de colza en la bolsa, con la posibilidad de aumentar la oferta en el futuro ¹⁰⁷. El importador chino está interesado en la leche en polvo bielorrusa, por lo que participará activamente en la licitación.

En junio de 2023, otra gran empresa importadora china anunció su intención de aumentar las compras de productos de

-

¹⁰⁶ Una corporación china está dispuesta a aumentar las compras de madera aserrada bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kitajskaja-korporatsija-gotova-naraschivat-zakupki-belorusskih-pilomaterialov-cherez-butb-560768-2023

¹⁰⁷ BUTB prevé aumentar el suministro de madera aserrada, aceites vegetales, carne y productos lácteos a China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rasschityvaet-narastit-postavki-v-kitaj-pilomaterialov-rastitelnvh-masel-miasa-i-molochki-567273-2023/

madera aserrada en BUTB: esta es **Taomu** (**Suzhou**). **Información Tecnología**. De hecho, según los resultados de los últimos cinco meses de 2023, la empresa ya ha adquirido unos 53.000 metros cúbicos de este producto a través de la bolsa, casi el doble de la cifra del año pasado para el mismo período. Sin embargo, esto está lejos del límite. Para finales de 2023, se prevé adquirir al menos otros 20.000 metros cúbicos. De esta forma, Bielorrusia podría entrar en los tres principales mercados de importación de productos de carpintería de Taomu (Suzhou) Information Technology ¹⁰⁸. Cabe destacar que, en 2022, los socios estratégicos de esta empresa para el suministro de madera aserrada fueron Rusia, Canadá y Suecia, y Bielorrusia ocupó solo el cuarto lugar.

Recordemos una vez más que, a principios de 2023, el número de participantes de China en las sesiones de negociación de la BUCE ya ascendía a 113. Y, al 27 de noviembre de ese mismo año, 152 de ellos ya estaban acreditados en la plataforma de intercambio bielorrusa. «Según los resultados de 10 meses [de 2023], China se ha convertido en el principal destino de exportación para los participantes bielorrusos en las operaciones de intercambio. <...> Como resultado, en comparación con enero-octubre del año pasado, el volumen de transacciones de exportación se duplicó y medio» 109, alcanzando casi los 60 millones de dólares.

Una de las principales tareas que la BUCE resolverá en 2024 con sus socios chinos es ampliar la gama de productos de Bielorrusia y China que participan en el intercambio comercial mutuo. Cabe destacar que "la madera aserrada, el aceite de colza, los productos cárnicos y la leche en polvo bielorrusos se exportan a China a través de este intercambio. Al mismo tiempo, este mecanismo de intercambio está ganando cada vez más popularidad entre las empresas chinas, lo que garantiza una alta

¹⁰⁸ Un importante importador chino pretende aumentar las compras de madera aserrada en BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/krupnyi-kitajskij-importer-nameren-naraschivat-zakupki-piloproduktsii-na-butb-571701-2023/

¹⁰⁹ Osmolovsky: BUTB brindará apoyo integral a los exportadores bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/osmolovskii-butb-okazhet-kompleksnuju-podderzhku-belorusskim-eksporteram-599485-2023/

dinámica positiva en el volumen de transacciones 110". Para seguir desarrollando estos procesos en Bielorrusia y China, se prevé centrarse en las pequeñas y medianas empresas, principalmente fabricantes de bienes que sustituyen importaciones. Además, se prevé garantizar una mayor diversificación de la gama de productos mediante la colaboración específica de la BUCE con asociaciones empresariales del sector y cámaras de comercio e industria en diversas regiones de China, lo que permitirá establecer una interacción tanto con los fabricantes de productos con demanda en Bielorrusia como con los potenciales consumidores de productos bielorrusos ¹¹¹.

En particular, en julio de 2023, BUCE y el Centro de Comercio Internacional Asia-Europa de Xinjiang (AEEX) , el operador de la plataforma de comercio electrónico de Asia, acordaron aumentar las exportaciones a China. Europa Bolsa , que atraerá directamente a importadores chinos a las operaciones de intercambio bielorrusas. Al mismo tiempo, se centrará la atención en las regiones por las que pasa la Nueva Ruta de la Seda. En primer lugar, se trata de Shanghái, Taichung y Xinjiang 112, donde existen oficinas de AEEX que ya están interactuando con representantes de empresas chinas interesadas en operar a través de la BUCE.

En agosto de 2023, la Corporación Nacional Forestal de China anunció su intención de ampliar la cooperación con la BUCE, que planea no solo aumentar las compras de madera bielorrusa, sino también vender productos fabricados en China a través de la plataforma de sustitución de importaciones bielorrusa. Las partes también llegaron a un acuerdo para estudiar la

¹¹⁰ La BUTB y la Embajada de China han definido prioridades de cooperación en el ámbito económico y comercial [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-i-posolstvo-kitaja-opredelili-prioritetyvzaimodeistvija-v-torgovo-ekonomicheskoj-sfere-594539-2023/

¹¹¹ Las perspectivas de desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y China se debatieron en un foro empresarial en Shanghái [Recurso electrónico]. -2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/perspektivy-razvitijabirzhevoi-torgovli-belarusi-i-kitaja-obsudili-na-biznes-forume-v-shanhae-597700-

¹¹² El Centro de Comercio Asiático-Europeo de Xinjiang impulsará el aumento de las exportaciones a China a través de la Bolsa de Comercio de China (BUCE) electrónico]. 2023. https://www.belta.bv/economics/view/sintszjanskij-aziatsko-evropejskij-torgovvjtsentr-pomozhet-narastit-eksport-v-kitai-cherez-butb-576501-2023/

posibilidad de importar aceite de colza y leche en polvo bielorrusas a China, como los productos básicos de mayor liquidez. En este contexto, también se está considerando la acreditación de la corporación como agente de bolsa, lo que le permitirá atraer a la BUCE a entidades comerciales de otros sectores de la economía 113

Otro dato: en septiembre de 2023, la Región Autónoma de Mongolia Interior expresó su interés en desarrollar la cooperación con la BUCE, que cuenta con cuatro características principales: un vasto territorio, enormes reservas de recursos naturales, una agricultura altamente desarrollada y una potente industria energética ¹¹⁴. La parte china confía en que el intercambio comercial pueda desempeñar un papel clave en la creación de condiciones favorables para que las empresas de esta región de China realicen negocios en Bielorrusia. En este sentido, la BUCE, con su amplia capacidad de importación y exportación, puede simplificar las actividades de las empresas de Mongolia Interior en el mercado bielorruso.

Finalmente, en noviembre de 2023, en el marco de la 13ª Conferencia Internacional de Comercio de Madera de China, que se celebró en el centro administrativo de la Región Autónoma Zhuang de Guangxi - Nanning, BUCE y la Asociación de Comercio de Productos Forestales y de Madera de China (CTWPDA) firmaron un memorando de cooperación en el campo del comercio de intercambio electrónico para ayudar a las empresas chinas a ingresar al mercado bielorruso. Cabe recordar que, en menos de 11 meses de 2023, se vendieron más de 467 mil metros cúbicos de madera aserrada bielorrusa en el mercado chino. Esto representa casi cinco veces más que entre enero y noviembre del año pasado. Al mismo tiempo, en colaboración con proveedores nacionales, los importadores chinos utilizan activamente el mecanismo de transacciones dirigidas al mercado

¹¹³ La Corporación Forestal de China pretende ampliar su cooperación con BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/kitajskaja-lesopromyshlennaja-korporatsija-namerena-rasshirit-sotrudnichestvo-s-butb-581070-2023/

¹¹⁴ Bielorrusia y China discutieron las perspectivas de desarrollo del comercio de divisas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-obsudili-perspektivy-razvitija-birzhevoi-torgovli-590151-2023/

de valores, cuyo volumen ya alcanzó los 237 mil metros cúbicos en tan solo unos meses ¹¹⁵. En este sentido, el establecimiento de relaciones de colaboración entre BUTB y CTWPDA no solo ayudará a encontrar nuevos compradores para la madera aserrada producida en Bielorrusia, sino que también constituirá un incentivo adicional para el desarrollo de la cooperación bielorrusochina en el sector del mercado de valores.

En enero de 2024, 162 residentes chinos ya estaban acreditados en la BUCE, lo que representa 51 más que en enero de 2023. Al mismo tiempo, el volumen de transacciones realizadas por licitadores chinos se multiplicó por 2,7, pasando de 30,4 millones de dólares en 2022 a 80,6 millones de dólares en 2023. ¹¹⁶Esto se debió principalmente a la exportación de productos bielorrusos, principalmente madera aserrada, aceite de colza, leche en polvo y productos petroquímicos. En cuanto a las importaciones procedentes de China, los licitadores bielorrusos adquirieron principalmente productos de metales ferrosos y no ferrosos a través de la BUCE ¹¹⁷. Por ello, la BUCE planea para 2024 no solo seguir incrementando el volumen de exportaciones, sino también ampliar la gama de productos fabricados en China. Además, en 2023, aproximadamente una cuarta parte de las transacciones en la plataforma de bienes industriales y de consumo BUTB correspondieron a productos de origen chino.

Desarrollando el tema de la sustitución de importaciones, observamos que en enero de 2024, la empresa de Shanghai Duxía Industria y Comercio Co., Ltd. se ha convertido en el primer corredor de bolsa de China en especializarse en el suministro de productos de sustitución de importaciones a la BUCE y en atraer a la plataforma de intercambio a fabricantes de bienes de gran

-

¹¹⁵ La BUTB y la Asociación de Comercio Forestal de China firmaron un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-kitajskaja-assotsiatsija-torgovli-lesom-podpisali-memorandum-o-sotrudnichestve-602012-2023/

¹¹⁶ El nuevo corredor BUTB se encargará de la importación de mercancías procedentes de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-broker-butb-zajmetsja-postavkami-importozameschajuschih-tovarov-iz-kitaja-611688-2024/

¹¹⁷ La BUCE y la administración de la ciudad china de Shenyang acordaron cooperar en el ámbito del comercio de divisas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-administratsija-kitajskogo-shenjjana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-v-sfere-birzhevoi-torgovli-606169-2023/

demanda en Bielorrusia, tanto industriales como de consumo. Cabe destacar que esta empresa, con sede en Shanghái, produce tradicionalmente máquinas de impresión y equipos para la producción y el procesamiento de envases de plástico, que se venden no solo en China, sino que también se exportan al extranjero, principalmente a países de la Comunidad de Estados Independientes y Europa. Como corredor, el socio chino de la BUCE pretende atraer a fabricantes de bienes de sustitución de importaciones con alta demanda en el mercado bielorruso a la plataforma de intercambio. Esto se refiere principalmente a equipos eléctricos, electrodomésticos, equipos de grabación de vídeo y sonido, instrumentos de medición, herramientas industriales, así como componentes y repuestos para máquinas y mecanismos. Como resultado, las oportunidades de compra de los participantes bielorrusos en las operaciones se ampliarán significativamente, y la presencia de plantas de fabricación chinas en la plataforma electrónica bielorrusa ofrecerá condiciones más favorables para la realización de transacciones. Y un dato más al respecto: el nuevo bróker fue acreditado en la BUCE con la ayuda de la oficina de representación de la bolsa en Shanghái, inaugurada en 2023 para ampliar el número de usuarios chinos de la plataforma, promocionar los productos bielorrusos en el mercado chino y organizar el suministro de productos de sustitución de importaciones con demanda en el mercado bielorruso. Con la participación de la oficina de representación, 19 nuevos residentes chinos ya han sido acreditados en la BUCE.

Por cierto, ya en el nuevo año 2024, BUTB estableció relaciones de asociación con el holding chino **Osell. Grupo**, que reúne varias plataformas de comercio electrónico para fabricantes chinos y facilita su entrada en mercados extranjeros. El hecho es que el "ecosistema digital Osell" Miles de empresas de diversos sectores y de la agricultura utilizan Grop, y el objetivo de la cooperación con BUCE es involucrar a representantes de empresas chinas en el comercio transfronterizo en la plataforma de intercambio bielorrusa ¹¹⁸. Y ya en enero de este año, BUCE y

¹¹⁸ BUTB inició la cooperación con una importante plataforma comercial china [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-nachala-sotrudnichat-s-krupnoi-kitaiskoj-torgovoj-platformoi-612305-2024/

Osell Grop organizó una mesa redonda para círculos empresariales en Wuxi, provincia de Jiangsu, dado el alto nivel de desarrollo económico y el importante potencial exportador de la provincia. Se espera que los resultados de este evento se publiquen próximamente.

Volviendo al tema de las exportaciones bielorrusas a China a través de la BUCE, cabe destacar que esta tendencia también predominará en 2024, especialmente en lo que respecta a las entregas exitosas de productos de carpintería bielorrusos al mercado chino. Así lo demuestran las cifras que muestran que «en 2023, las empresas chinas compraron 501 mil metros cúbicos de madera aserrada en la plataforma de intercambio, cuatro veces más que en 2022. Más del 53 % del volumen total de ventas se realizó mediante transacciones dirigidas a la bolsa. Al mismo tiempo, unos 30 compradores de China participaron regularmente en las operaciones ¹¹⁹». Este año, la BUCE ampliará aún más el número de compradores de estos envíos en China.

Por ejemplo, en vísperas de 2024, como parte del trabajo para diversificar los mercados de venta y aumentar las exportaciones del complejo forestal bielorruso, BUTB acordó la acreditación con la empresa BNBM. Grupo Bosque Productos, filial de uno de los mayores holdings de construcción del país, China National Building Materials Group, uno de los principales importadores de madera en rollo y aserrada. Próximamente, tras la primera compra de prueba de BNBM. Grupo Bosque Se planea aumentar gradualmente los volúmenes de productos en función de la dinámica de la demanda en China y entregarlos a almacenes en Changxing (provincia de Zhejiang) y Chengdu (provincia de Sichuan), para luego enviarlos a los consumidores finales.

Información de la empresa Taomu (Suzhou) mencionada anteriormente Technology, que se convirtió en el mayor comprador extranjero de madera aserrada en la Bolsa de Comercio de Bielorrusia (BUCE) a finales de 2023, planea ampliar su negocio en Bielorrusia. El año pasado, la compañía compró más

61

¹¹⁹ BUTB amplía el círculo de compradores de madera aserrada de China [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-rasshiriaet-krug-pokupatelei-pilomaterialov-iz-kitaja-607633-2023/

de 140.000 metros cúbicos de madera aserrada en la bolsa, casi cuatro veces más que en 2022. En 2024, la compañía seguirá aumentando sus volúmenes de compra. "Al mismo tiempo, no solo estamos considerando aumentar la importación de madera aserrada a través de la BUCE, sino también la compra de otros productos bielorrusos populares en China ¹²⁰", como leche en polvo, aceite de colza y azúcar. Para profundizar la cooperación en el ámbito del comercio en bolsa, las partes también acordaron resolver la integración de la plataforma de la BUCE y el mercado electrónico de Taomu (Suzhou). Información Tecnología, que ya cuenta con servicios bancarios y logísticos conectados, que permitirá a los exportadores bielorrusos acreditados en la BUCE promover mejor y más eficazmente sus productos en el mercado chino, interactuando con sus consumidores finales.

Todos estos hechos indican que en 2024, el uso del mecanismo de intercambio alcanzará un nivel cualitativamente nuevo de expansión y diversificación del comercio entre Bielorrusia y China y dará un poderoso impulso a las relaciones de asociación integral y duradera entre los dos países en la nueva era.

-

¹²⁰ El mayor comprador extranjero de madera aserrada de BUTB está dispuesto a ampliar su negocio en Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/krupneishij-inostrannyi-pokupatel-pilomaterialov-na-butb-gotov-masshtabirovat-biznes-v-belarusi-610932-2024/

China: Foro de Rectores Universitarios una plataforma colaborativa para enfoques innovadores

En noviembre de 2023, en el Primer Foro de Rectores de Instituciones de Educación Superior de la República de Bielorrusia y la República Popular China, celebrado en Minsk, se firmó un Acuerdo para establecer la Asociación Chino-Bielorrusa de Universidades, que incluía a más de 80 universidades de Bielorrusia y China. En aquel momento, existían más de 560 acuerdos universitarios directos entre ambos países. Además, se estaba preparando para su firma un plan para la implementación de proyectos emblemáticos entre universidades. En julio de 2023, este plan incluía 35 puntos, y actualmente cuenta con más de 70. Estos se amplían y amplían constantemente. Este hecho sugiere que la nueva asociación marca un hito cualitativo en las relaciones entre Bielorrusia y China en el ámbito de la educación y la investigación científica. Como resultado, las partes están trabajando para crear asociaciones conjuntas de universidades con empresas de alta tecnología de nuestros países, a petición de las cuales se realizarán investigaciones científicas, trabajos de diseño experimental y la comercialización de los resultados de nuestros científicos universitarios para la economía ¹²¹.

En cuanto a la cooperación humanitaria entre Bielorrusia y China en general, esta asociación ya se ha consolidado como una referencia en áreas como la cooperación interuniversitaria, la formación conjunta de especialistas y la investigación conjunta. Además, esta asociación es fundamental para la formación de un mayor número de sinólogos y especialistas bielorrusos que dominen los idiomas de ambos países y comprendan la cultura china y bielorrusa, 122 y abre numerosas oportunidades para un

_

¹²¹ Bielorrusia y China firmaron un acuerdo para la creación de una asociación de universidades [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kitai-podpisali-soglashenie-o-sozdanii-assotsiatsii-universitetov-600861-2023/

¹²² Xie Xiaoyong: La Asociación Chino-Bielorrusa de Universidades se convertirá en el sello distintivo de la cooperación humanitaria entre ambos países [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/se-sjaojun-kitajsko-belorusskaja-assotsjatsija-vuzov-stanet-vizitnoj-kartochkoj-gumanitarnogo-600900-2023/

mayor desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y China en el ámbito educativo. Numerosas universidades bielorrusas, que promueven estructuras educativas conjuntas con socios chinos, se han convertido en participantes activos de la nueva asociación. En particular, en ese momento ya existían siete proyectos conjuntos: tres laboratorios, dos centros y dos institutos. Se estaban implementando 40 programas educativos conjuntos de primer y segundo nivel de educación superior, diez de los cuales se desarrollaron en los últimos dos años ¹²³. En este contexto, cabe destacar tres universidades bielorrusas: la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU), la Universidad Estatal Yanka Kupala de Grodno (GrSU) y la Universidad Técnica Estatal de Brest (BrSTU).

Comencemos con la BSU: a noviembre de 2023, se habían firmado más de 80 acuerdos de cooperación con 55 instituciones educativas chinas, y el 72% del total de estudiantes extranjeros en la BSU son ciudadanos chinos ¹²⁴. Desde 2007, la Universidad Politécnica de Dalian (UPD) se ha convertido en socio estratégico de la universidad bielorrusa. El proyecto más importante recientemente fue la apertura de los institutos conjuntos DPU-BSU y BSU-DPU. En junio de 2023, las partes consideraron la posibilidad de celebrar escuelas de verano paralelas entre ambas universidades y de abrir una nueva especialidad, "Fotónica", en el marco de la DPU-BSU en el curso académico 2024/2025.

La Universidad de Estudios Extranjeros de Xi'an se convirtió en el nuevo socio de la BSU en China en abril de 2023. El memorando de entendimiento contempla la cooperación en el ámbito de los estudios regionales y nacionales del continente euroasiático, la historia y las cuestiones étnicas de los pueblos de Asia Central y los estudios orientales ruso-soviéticos ¹²⁵. La

¹²³ Zaleski, B. Esperanza para un futuro positivo. Dinámica de las alianzas en el contexto del realismo económico / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 103.

¹²⁴ Fotónica y escuelas de verano. La BSU y la Universidad Politécnica de Dalian desarrollan cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/fotonika-i-letnie-shkoly-bgu-i-daljanskij-politehnicheskij-universitet-razvivajut-sotrudnichestvo-571808-2023/

La BSU y la Universidad de Estudios Extranjeros de Xi'an firmaron un memorando de entendimiento [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-sianskij-universitet-inostrannyh-jazykov-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-563650-2023/

universidad china comenzó a operar en 1952 como la Escuela Superior del Noroeste de Lengua Rusa, una de las primeras en enseñar lenguas extranjeras. Actualmente, cuenta con 23 facultades e institutos educativos, donde estudian cerca de 20.000 estudiantes, de maestría y posgrado, de 37 países, y donde se enseñan 20 lenguas extranjeras, incluido el bielorruso.

En noviembre de 2023, la BSU firmó dos documentos nuevos con socios chinos. En primer lugar, se trata de un memorando de entendimiento con la Universidad de Lenguas Extranjeras de Sichuan, que ofrece perspectivas de cooperación en el ámbito de los estudios regionales, la lingüística y los estudios bielorrusos. El Centro de Estudios de Bielorrusia opera en esta universidad china desde 2019. En segundo lugar, se trata de un acuerdo de intercambio de estudiantes con la Universidad de Ciencias Políticas y Derecho de China. El proyecto desarrolla una colaboración en el marco del memorando de entendimiento entre las universidades, vigente desde marzo de 2023, que abarca la formación de graduados de la universidad china en especialidades jurídicas en el programa de maestría de la BSU y la concesión de becas para la implementación de programas de movilidad académica ¹²⁶. Asimismo, se consideró la posibilidad de que la universidad china se una a las actividades del Centro de Estudios de la Organización de Cooperación de Shanghái, creado por la BSU en colaboración con la Universidad de Qingdao.

La interacción con China en el campo de la educación es una de las áreas estratégicas de cooperación internacional de otra universidad bielorrusa, la Universidad Estatal de Grodno, que El primer acuerdo con socios chinos se firmó en 2001, con la Universidad de Economía y Derecho del Centro-Sur. Actualmente, la Universidad de Grodno cuenta con 14 socios de diferentes provincias de China. Simultáneamente, la interacción se desarrolla en una amplia gama de áreas: programas educativos conjuntos, intercambios académicos y proyectos de investigación conjuntos. En octubre de 2023, la Universidad Estatal de Grodno firmó un acuerdo de cooperación internacional con la Escuela

¹²⁶ La BSU amplía su colaboración con China y firma dos nuevos acuerdos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/society/view/bgu-rasshirjaet-partnerskie-sviazi-s-kitaem-podpisanv-dva-novyh-soglashenija-598631-2023/

Profesional de Ingeniería de Shijiazhuang, lo que implica una cooperación a largo plazo para la incorporación de avances científicos en el proceso educativo, el desarrollo del potencial científico y la garantía de una formación profesional de alta calidad para especialistas en movilidad académica, así como el desarrollo de la formación en línea. Cabe destacar que, en cinco años, más de 500 ciudadanos chinos han obtenido títulos de grado y máster en la Universidad Estatal de Grodno, y dos estudiantes de posgrado de China han defendido con éxito sus tesis doctorales. Actualmente, más de 100 estudiantes de la República Popular China estudian en la Universidad Estatal Yanka Kupala de Grodno logo. Y más. La Universidad Estatal de Grodno es la primera universidad regional bielorrusa en comenzar a estudiar chino con un programa de formación de tres años. En cinco años, más de 600 personas lo han completado.

En cuanto a la Universidad Técnica Estatal de Brest, en noviembre de 2023 firmó un acuerdo de cooperación con el Instituto de Ingeniería de la Información Anhui Wenda. Este La universidad, ubicada en la ciudad china de Hefei, se convirtió en la decimoquinta institución educativa de China en firmar un documento de cooperación con la BrSTU. Los socios definieron las prioridades iniciales para una cooperación beneficiosa. En particular, los graduados del instituto chino podrán continuar sus estudios de maestría en la Universidad de Brest. Además, profesores bielorrusos y chinos realizarán investigaciones científicas conjuntas y desarrollarán materiales didácticos. Una perspectiva más a largo plazo es la creación de programas educativos conjuntos. Cabe recordar que la BrSTU ya ha firmado 170 acuerdos de cooperación con universidades de 35 países de Europa, Asia, África y América Latina. La cooperación con China es una de sus prioridades. Por ejemplo, durante más de 15 años, se ha impartido formación conjunta de especialistas en construcción de carreteras, contabilidad y automatización con el Instituto Profesional de Hohhot. El año pasado, se lanzó un programa piloto de formación de ingenieros mecánicos con la Universidad de

¹²⁷ La GrSU y la Facultad de Ingeniería de Shijiazhuang acordaron una cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/grgu-i-shitszjachzhuanskij-inzhenernyj-kolledzh-dogovorilis-o-sotrudnichestve-595101-2023/

Xinxiang ¹²⁸. El Instituto de Negocios y Economía Internacionales de Hebei planea crear un programa conjunto con la BrSTU para formar a estudiantes en el ámbito del comercio electrónico. Además, la Universidad de Brest se ha comprometido a realizar trabajos científicos en el campo de las tecnologías de la información, financiados por la Fundación Republicana Bielorrusa para la Investigación Fundamental y la Fundación Nacional de Ciencias Naturales de China. Todo esto demuestra que la creación de la Asociación de Universidades Chino-Bielorrusas ha sido un paso importante en el desarrollo de la cooperación interuniversitaria y que, además, beneficia a las economías de ambos países y al desarrollo de los pueblos de Bielorrusia y China.

En junio de 2024, se celebró en Minsk el segundo Foro de Rectores de Universidades Bielorrusas y Chinas, al que asistieron más de 40 directores de universidades de ambos países, incluidos 18 rectores de universidades chinas. Se debatieron las perspectivas de cooperación interuniversitaria, principalmente las relaciones interuniversitarias. Esto abarca no solo la formación de personal en especialidades innovadoras, sino también una amplia gama de cooperación científica y técnica e intercambios de jóvenes.

Como referencia, cabe destacar que actualmente existen más de 700 acuerdos bilaterales vigentes entre universidades de Bielorrusia y China. Además, más de 200 de ellos se han firmado tan solo en los últimos dos años. Actualmente, se están implementando 40 programas educativos conjuntos de educación superior, 12 de los cuales se han puesto en marcha durante el presente año académico. Otros 20 programas educativos conjuntos se encuentran en fase de desarrollo, incluyendo aquellos para la formación de personal científico altamente cualificado ¹²⁹. Asimismo, ya funcionan 13 estructuras educativas y científicas conjuntas con sede en instituciones de educación superior de

•

¹²⁸ La Universidad Técnica de Brest cooperará con el Instituto de la provincia china de Anhui [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/amp/regions/view/brestskij-tehnicheskij-universitet-budet-sotrudnichat-s-institutom-kitajskoj-provintsij-anhoj-602188-2023

¹²⁹ El Foro Internacional de Jóvenes Innovadores se celebrará en Minsk en 2025 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/mezhdunarodnyj-innovatsionnyj-molodezhnyj-forum-projdet-v-minske-v-2025-godu-643825-2024/

ambos países: seis laboratorios, cinco centros biológicos y dos institutos.

En relación con el segundo Foro de Rectores de Universidades de Bielorrusia y China, cabe destacar que el debate sobre temas de actualidad en el ámbito de la investigación científica prometedora y la introducción de métodos de enseñanza formar especialistas innovadores para competitivos profesionales en el contexto de la globalización actual se llevó a cabo en el marco de dos secciones: "Modelos innovadores de cooperación entre universidades de China y Bielorrusia" y "Cooperación chino-bielorrusa en ciencias fundamentales". Asimismo, en el foro se firmaron ocho documentos que "prevén asistencia para organizar el intercambio de información científica y de estudiantes, el trabajo en proyectos educativos y de investigación conjuntos, así como información sobre programas de formación y la celebración de eventos científicos y educativos..." 130. Entre ellos se encuentran los acuerdos de cooperación académica y científica entre la Universidad Estatal de Medicina de Bielorrusia y la Universidad de Pekín, y de cooperación entre la Universidad Estatal Lingüística de Minsk y la Universidad de Lenguas Extranjeras de Shanghái. memorandos de entendimiento entre la Universidad Estatal de Ciencias de la Información y Radioelectrónica de Bielorrusia y la Universidad Politécnica de Chongqing, la Universidad Estatal de Tecnología de Bielorrusia y la Universidad de Liaoning, la Universidad Estatal de Economía de Bielorrusia y la Universidad de Lenguas Extranjeras de Zhejiang.

También se han generado nuevas oportunidades de cooperación entre la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU) y la Universidad de Pekín (PCU). Cabe destacar que esta universidad china, fundada en 1898, es líder entre las universidades del Imperio Celestial. Ocupa el puesto 12 a nivel mundial según el ranking internacional QS . La estructura de la PCU incluye las facultades de ciencias naturales, informática e ingeniería, humanidades, ciencias sociales, economía y

1

¹³⁰ Ocho documentos sobre la cooperación entre universidades de Bielorrusia y China, firmados en el Foro de Rectores [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/society/view/vosem-dokumentov-o-sotrudnichestve-mezhdu-vuzami-belarusi-i-kitaja-podpisano-na-forume-rektorov-643857-2024/

administración, así como el Centro de Ciencias Médicas, Unidades Interdisciplinarias y la Escuela de Posgrado de Shenzhen ¹³¹. En 2019, se firmó un memorando de entendimiento entre la BSU y la PCU, y en mayo de 2022, un acuerdo de cooperación para un programa educativo conjunto.

La BSU ya está implementando 112 contratos y acuerdos con 73 socios chinos: universidades y centros de investigación. Más de tres mil quinientos estudiantes de pregrado, posgrado y posgrado de China estudian actualmente en la BSU. Esto representa aproximadamente el 70 % del total de extranjeros en la BSU. Durante el último año y medio, la universidad bielorrusa ha realizado importantes esfuerzos para fortalecer las alianzas con este país. Existen varios ejemplos interesantes. En primer lugar, en 2023, se inauguró el Centro de Investigación de la Organización de Cooperación de Shanghái en la Facultad de Relaciones Internacionales de la BSU, una plataforma para la investigación en el ámbito de las actividades internacionales, la historia, el derecho. el comercio, la economía y la cultura. En segundo lugar, en noviembre del año pasado, en el marco del primer Congreso Internacional de Intercambios Científicos y Técnicos "Una Franja y Una Ruta", la BSU se convirtió en uno de los fundadores de la nueva Red Universitaria para la Cooperación en Investigación (iUNRC). En tercer lugar, se está implementando con éxito un programa de formación conjunto en la especialidad de "Biotecnología" con la PCU.

En cuarto lugar, en marzo de 2024, la BSU firmó un acuerdo con el Centro de Excelencia en Educación Internacional de Hainan para la implementación del proyecto bielorruso-chino "Instituto de Educación Innovadora", bajo los auspicios de la BSU en Sanya. Allí, sobre esta base, se planea capacitar a ciudadanos de países vecinos de China y de los estados que participan en el proyecto "Una Franja y una Ruta". "Este ecosistema implica no solo la formación de estudiantes y especialistas, sino también el desarrollo de iniciativas empresariales en el marco de las relaciones económicas e industriales bielorrusas-chinas mediante

¹³¹ Se establecen vacaciones interuniversitarias en universidades bielorrusas y chinas [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/mezhuniversitetskij-prazdnik-uchrezhden-v-belorusskom-i-kitaiskom-vuzah-643681-2024/

la creación de productos de alta tecnología ¹³²". Esta iniciativa ya ha recibido el apoyo de 14 universidades líderes en China. El nuevo proyecto se desarrollará en varias áreas: desarrollo de documentación educativa y metodológica, preparación de ciudadanos chinos para la admisión a la BSU, eventos de orientación profesional y organización de la enseñanza conjunta de ruso como lengua extranjera e inglés mediante tecnologías de la información y la comunicación. Al mismo tiempo, en Sanya, la BSU firmó un memorando de cooperación internacional con Sanya Yazhou Bei Science and Technology Development and Construction City LLC. Este acuerdo fue uno de los primeros en la implementación del proyecto "Instituto de Educación Innovadora" bajo los auspicios de la BSU e implica la cooperación científica y científico-técnica entre las partes en áreas modernas, incluido el espacio.

En quinto lugar, en marzo de este año, la BSU amplió su cooperación con China en materia de formación lingüística para estudiantes mediante la firma de dos acuerdos con el Segundo Instituto de Lenguas Extranjeras de Pekín. El primero regula la apertura de programas educativos conjuntos, la implementación de proyectos conjuntos de investigación y educación, el intercambio de información, materiales educativos, la organización de conferencias, seminarios, talleres y cursos, y la elaboración de publicaciones conjuntas. El segundo acuerdo prevé el intercambio académico de estudiantes de maestría y posgrado. Es evidente que estos acuerdos contribuirán al desarrollo de alianzas en el ámbito educativo y científico, profundizando y ampliando la cooperación existente. Además, la Segunda Universidad de Lenguas Extranjeras de Pekín tiene un amplio potencial de cooperación internacional. Cabe mencionar que esta universidad ofrece formación en 14 facultades, en 48 especialidades de grado. También cuenta con un programa de maestría, un programa de posgrado y 15 institutos de investigación 133. Por ello, la BSU

¹³² Innovaciones, cooperación en alta tecnología y exportación de servicios. BSU sobre nuevos proyectos con China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/innovatsii-vysokotehnologichnoe-sotrudnichestvo-i-eksport-uslug-bgu-o-novvh-proektah-s-kitaem-622125-2024/

¹³³ La BSU ampliará su cooperación con China en la formación lingüística de sus estudiantes [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/bgu-

acudió al Segundo Foro de Rectores de Universidades Bielorrusas y Chinas plenamente preparada para desarrollar nuevos vínculos multidisciplinares con socios chinos.

Ya en este foro, la BSU y la PCU establecieron una iniciativa conjunta: los "Días de Amistad y Unidad", que se celebrarán anualmente los días 25 y 26 de junio y que "se convertirán en una demostración de interacción eficaz y confiable en diversos ámbitos, incluyendo la participación de estudiantes y docentes en diversos procesos de intercambio científico, educativo y cultural ¹³⁴". Uno de los eventos centrales de estos "Días" será el Foro Internacional de Jóvenes Innovadores, que se celebrará en 2025. También en el marco de este foro, universidades de Bielorrusia y China presentaron la iniciativa de crear un Centro Bielorruso-Chino de Investigación Fundamental, lo cual representa un paso fundamental en la cooperación científica, ya que la investigación fundamental en el campo de la transformación productiva permitirá a Bielorrusia y China alcanzar un nivel cualitativo superior.

Resumiendo los resultados de este foro, cabe destacar que la nueva etapa de desarrollo tecnológico innovador, basada en el profundo desarrollo de la transformación industrial y el desarrollo de la inteligencia artificial, requiere la implementación de medidas específicas para fortalecer la cooperación científica y técnica entre Bielorrusia y China. En este sentido, el Foro de Rectores de ambos países se está convirtiendo en una plataforma eficaz para la cooperación multilateral y bilateral, con el fin de impulsar el desarrollo de plataformas conjuntas bielorrusas-chinas para la creación de innovaciones y la búsqueda de nuevas oportunidades para aumentar la eficacia de los enfoques educativos y científicos y técnicos.

_

rasshirit-sotrudnichestvo-s-kitaem-v-jazykovoj-podgotovke-studentov-622894-2024/

¹³⁴ El Foro de Rectores de las Universidades Líderes de Bielorrusia y China ha comenzado sus trabajos en Minsk [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/rukovoditelej-bolee-40-vuzov-belarusi-i-kitaja-obiedinil-forum-rektorov-veduschih-universitetov-643761-2024/

China: De los planes detallados a la implementación del proyecto

En agosto de 2024, el primer ministro del Consejo de Estado de la República Popular China (RPC), Li Qiang, realizó una visita oficial a Bielorrusia, durante la cual se firmaron varios documentos que revelaron el potencial de la cooperación chinobielorrusa en comercio, inversión, desarrollo y profundización de la cooperación industrial, cooperación científica y técnica, así como planes en profundidad para el desarrollo conjunto de las provincias de China y regiones de Bielorrusia.

Entre los participantes de esta cooperación interregional, cabe destacar, en primer lugar, la región de Minsk y la ciudad de Chongqing. Esta ciudad es una de las cuatro mayores ciudades chinas de subordinación central, con más de treinta millones de habitantes. El plan, detallado, incluye proyectos como la producción de reactivos y equipos de diagnóstico, vehículos aéreos no tripulados, asientos de automóvil, medicina tradicional china, ensamblaje de robots industriales y logística integrada ¹³⁵.

Recordemos que la región capital de Bielorrusia firmó un acuerdo de cooperación con esta ciudad china en 2002. En marzo de 2017, se establecieron relaciones de hermanamiento entre ambas regiones. En junio del año pasado, en el Parque Industrial China-Bielorrusia "Gran Piedra", durante la inauguración de la exposición de bienes y servicios chinos, donde se presentó una exposición temática del Pabellón de Exportación de Chongqing y donde más de 20 empresas de la ciudad, en una superficie de unos 300 metros cuadrados, presentaron productos de ingeniería mecánica, incluyendo automóviles, motocicletas y componentes ¹³⁶, las partes acordaron intensificar la cooperación en diversas áreas.

Un mes después, la región de Minsk y la ciudad de Chongqing firmaron una hoja de ruta para 2023-2024 para

¹³⁵ Del comercio y la inversión a la ciencia y el cine. Bielorrusia y China firmaron un importante paquete de documentos de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/society/view/ot-torgovli-i-investitsij-do-nauki-i-kino-belarus-i-kitai-podpisali-vesomyj-paket-dokumentov-o-656104-2024

¹³⁶ Zalessky, B. Potencial para la implementación de los acuerdos alcanzados / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 36.

desarrollar la cooperación en la producción de reactivos, la educación, el turismo y la logística. "Otro área prometedora es la creación de una empresa conjunta para la producción de vehículos eléctricos con cualquier grado de localización ¹³⁷". Además, la sólida base industrial de Chongqing en el campo de la ingeniería mecánica resulta de interés para las empresas bielorrusas en el contexto de la modernización de la producción con tecnologías chinas modernas, la creación de nuevas plantas de ensamblaje conjuntas de automóviles y la importación de componentes y autopartes. "Como área igualmente prometedora, las partes identificaron la cooperación en el desarrollo de la atención médica, incluyendo el desarrollo de un centro de investigación y producción en el campo de la medicina tradicional china en el emplazamiento del Parque Industrial de la Gran Piedra ¹³⁸", y la interacción a nivel de instituciones médicas.

El desarrollo de las relaciones de hermanamiento entre la región de la capital bielorrusa y la ciudad china continuó en mayo de 2024 en Chongqing, donde tuvieron lugar varios eventos importantes:

- 1) La VI Feria Internacional de Comercio e Inversión del Oeste de China:
- 2) Foro de Cooperación Económica de Ciudades Hermanas de Chongqing;
 - 3) Foro empresarial "Bielorrusia Chongqing".

En cuanto a la feria de comercio e inversión, la plataforma central se cedió a los invitados de honor: la región de Minsk y el Parque Industrial China-Bielorrusia "Gran Piedra", ubicado en la región de la capital bielorrusa. Las empresas de la región de Minsk productoras de carne y productos lácteos, panadería, confitería, bebidas alcohólicas y cosméticos fueron especialmente invitadas a participar en la feria. Además, este pabellón se creó para mostrar el amplio potencial turístico y las modernas oportunidades

 ¹³⁷ De la medicina a la economía y el hermanamiento. La región de Minsk y Chongqing firmaron una hoja de ruta de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023.
 URL: https://belta.by/regions/view/ot-meditsinv-do-ekonomiki-i-pobratimskih-sviazei-minskaja-oblast-i-chuntsin-podpisali-dorozhnuju-kartu-581301-2023/

¹³⁸ Brantsevich habló sobre la dinámica positiva de la cooperación comercial y económica entre Bielorrusia y Chongqing [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.by/special/economics/view/brantsevich-zajavila-o-pozitivnoidinamike-v-torgovo-ekonomicheskom-sotrudnichestve-belarusi-i-581186-2023/

educativas de la región de Minsk y de la República de Bielorrusia en su conjunto.

En relación con el Foro de Cooperación Económica de Ciudades Hermanas de Chongqing, asistieron representantes de 48 ciudades de 31 países con los que esta ciudad china ha establecido relaciones de hermanamiento. El lema del foro de este año es "Profundizar la cooperación regional y promover el desarrollo común". Los participantes debatieron sobre oportunidades de inversión y nuevos puntos de contacto en la cooperación interregional económica y tecnológica, así como sobre políticas verdes.

Finalmente, en el foro empresarial Bielorrusia-Chongqing se firmaron "13 acuerdos de cooperación y contratos comerciales para el suministro de productos cárnicos, lácteos y de confitería por un valor total de unos 31 millones de dólares ¹³⁹" y se describieron proyectos mutuos de cooperación en materia de inversión en áreas de robótica, componentes de automóviles y producción de equipos médicos.

Si hablamos más específicamente de estos proyectos de inversión, podemos nombrar, por ejemplo, la empresa de Chongqing Qiteng Robot, que produce robots de inspección con ruedas y suspendidos, máquinas para trabajar en condiciones extremas: altas temperaturas, industrias tóxicas e inflamables y minería subterránea. Fundada en 2010 por estudiantes de la Universidad de Ingeniería de Chongqing, se ha convertido en líder en el campo de la seguridad de emergencia en China. Actualmente, la empresa está lista para invertir en la apertura de su propia filial en Bielorrusia, en la Gran Piedra, con ensamblaje local y la creación de un servidor para el almacenamiento de datos electrónicos para proyectos específicos. La empresa también está lista para establecer una producción conjunta con un socio bielorruso 140.

⁻

¹³⁹ Bielorrusia y Chongqing firmaron contratos para el suministro de carne y productos lácteos por un valor aproximado de 31 millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-chuntsin-podpisali-kontrakty-na-postavku-mjasno-molochnoj-produktsii-na-summu-okolo-31-mln-637082-2024/

¹⁴⁰ Una planta de fabricación de robots podría aparecer en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/v-velikom-kamne-mozhet-pojavitsia-predprijatie-po-projzvodstvu-robotov-636330-2024/

Otro ejemplo: la empresa Chengju Chenghua Seating, que produce asientos para automóviles. Esta planta china está considerando la creación de una producción conjunta en Bielorrusia para satisfacer las necesidades de nuestro país ¹⁴¹. Es posible que este fabricante coopere con la planta de BELGEE. En mayo de 2024, en Chongqing, la parte bielorrusa conoció equipos médicos de otro fabricante chino, Zybio , especializado en la investigación y el desarrollo de reactivos y equipos para diagnóstico de laboratorio, inmunoensayo y diagnóstico molecular, hematología y microbiología 142. Como resultado, la región de Minsk enviará especialistas a Chongqing para estudiar a fondo los equipos de Zybio y su funcionamiento en un entorno hospitalario. Si los resultados son positivos, se incorporarán nuevos equipos médicos chinos a los hospitales de la región de Minsk.

Volviendo al plan de cooperación profunda entre la región de Minsk y Chongging, cabe destacar que la región bielorrusa ha incrementado activamente su comercio con China en los últimos años. En particular, según los resultados del primer semestre de 2023, el volumen comercial entre las partes superó los 1.250 millones de dólares. «La región de Minsk exporta carne de ave, productos lácteos, carne de vacuno congelada, productos de madera y fibra de lino a China. Se importan de China máquinas para el procesamiento automático de datos y sus unidades, autopartes, teléfonos y televisores ¹⁴³». Con la implementación del nuevo plan, la cooperación interregional entre la región de Minsk y Chongqing se verá pronto reforzada por nuevos proyectos específicos para desarrollar la cooperación productiva y atraer competencias de alta tecnología para la implementación de

¹⁴¹ Turchin se familiarizó con la producción de componentes para automóviles en Chongqing Recurso electrónico]. 2024. https://belta.by/special/society/view/turchin-poznakomilsia-s-proizvodstvomavtokomponentov-v-chuntsine-636362-2024/

¹⁴² Se prevé el envío de médicos de la región de Minsk a Chongqing para estudiar Recurso electrónico]. – 2024. equipos https://belta.bv/society/view/medikov-minskoj-oblasti-planirujut-napravit-vchuntsin-dlia-izuchenija-novogo-oborudovanija-636079-2024/

¹⁴³ La región de Minsk y la provincia china de Chongqing definirán una hoja de ruta para la cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL https://belta.by/regions/view/minskaja-oblast-i-kitajskij-chuntsin-opredeljatdorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-580980-2023/

proyectos de inversión en empresas de la región de Minsk, estableciendo una interacción directa con socios chinos.

Este verano, la región de Minsk dio un nuevo paso en la cooperación con otra región de China: la provincia de Guangdong. La firma de una hoja de ruta de cooperación con este país marca un nuevo período en las relaciones entre ambas regiones. Las partes, que llevan más de diez años cooperando estrechamente, consideran que la firma de una hoja de ruta es una señal importante para el comercio entre ambos países 144. Al fin y al cabo, hoy es necesario buscar nuevos puntos de contacto, en particular en los sectores de la agricultura, la fabricación de automóviles y la medicina.

Por ejemplo, se pueden implementar proyectos interesantes en este sentido en la región de la capital bielorrusa con el holding agrícola chino Guangdong. Agronegocios Grupo Corporación , dedicada al comercio a gran escala, la producción de caucho y caña de azúcar. Las empresas del holding también se especializan en ganadería, producción de carne y lácteos, cultivo de cereales y producción de aceite. La corporación incluye una escuela vocacional donde los estudiantes aprenden especialidades y tecnologías de la construcción. El holding agrícola también cuenta con 38 hospitales que prestan servicios, entre otros, a los empleados de la empresa 145. Por lo tanto, todas estas áreas pueden resultar prometedoras en términos de cooperación con socios bielorrusos.

Entre los posibles socios de las empresas de la región de Minsk de la provincia de Guangdong, también se puede nombrar la planta de fabricación de automóviles eléctricos GAC. Compañía Aion y Guangzhou Montaña Baiyun Zhongyi Farmacéutico Co., Ltd. En el primer caso, la producción se realiza en un ciclo completo e incluye investigación y desarrollo, así como la venta de productos y el servicio posventa. En el segundo caso, este

¹⁴⁴ Turchin y el gobernador de la provincia china de Guangdong firmaron una hoja de ruta [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/regions/view/turchini-gubernator-kitajskoj-provintsii-guandun-podpisali-dorozhnuju-kartu-651136-2024/

¹⁴⁵ De los coches eléctricos a las materias primas endocrinas: una delegación de la región de Minsk visita la provincia de Guangdong [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/society/view/ot-elektrokarov-do-endokrimogo-syrjia-delegatsiia-minskoi-oblasti-poseschaet-provintsiiu-guandun-651244-2024/

fabricante produce medicamentos para mejorar la visión, medicamentos para la diabetes, comprimidos reconstituyentes para la isquemia cerebral y las consecuencias de esta enfermedad. Representantes de la región de Minsk ya han analizado las perspectivas y opciones de cooperación con estos socios chinos. Por lo tanto, esperamos que estas negociaciones se concreten próximamente.

La República Popular China es socio estratégico de otra región bielorrusa, Mogilev, con la que, gracias a un trabajo sistemático, la cooperación continúa profundizándose, alcanzando un nuevo nivel de interacción. Cabe mencionar que, en los últimos diez años, la exportación de productos de esta región bielorrusa a China se ha multiplicado por 18. Los principales productos de exportación de la región de Mogilev a China son la carne de vacuno y de ave, los productos lácteos, los productos de madera, el negro de humo, el lino, el chocolate, diversas aguas y las bebidas alcohólicas fuertes 146. Además, tres empresas de la región de Mogilev tienen autorización para suministrar productos a China: las sociedades anónimas abiertas "Babushkina krynka" y las plantas de envasado de carne de Mogilev y Bobruisk. Este año, las importaciones chinas se centran en polímeros acrílicos, hilos sintéticos complejos, pegamentos y adhesivos, cajas de moldeo y palés para la producción de fundición de metales, transformadores eléctricos, electrodomésticos y automóviles. Entre enero y abril de 2024, el volumen de comercio entre la región de Mogilev y China ascendió a 57,4 millones de dólares, lo que representa un crecimiento del 102,2 % en comparación con el mismo período de 2023. La exportación de servicios entre enero y abril de 2024 ascendió a 867 500 millones de dólares (una tasa de crecimiento superior al 193 %). La mayor parte de las exportaciones correspondió a servicios educativos, con una participación de casi el 81 % ¹⁴⁷.

¹⁴⁶ Las exportaciones de mercancías de la región de Mogilev a China se han multiplicado por 18 en los últimos diez años [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/regions/view/eksport-tovarov-iz-mogilevskoj-oblasti-v-kitaj-za-poslednie-desiat-let-vvros-v-18-raz-575841-2023

¹⁴⁷ Plataforma para la implementación de proyectos conjuntos: Foro empresarial bielorruso-chino celebrado en Mogilev [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/regions/view/ploschadka-dlja-vyhoda-na-realizatsiju-obschih-proektov-belorussko-kitaiskij-biznes-forum-proshel-v-643622-2024/

A nivel interregional, la región oriental de Bielorrusia interactúa activamente con provincias chinas como Henan, Jiangsu, Hunan, Shaanxi y la ciudad de Tianjin. Además, a nivel de ciudades y distritos de la región de Mogilev, se han firmado más de diez acuerdos internacionales con regiones de China. En 2019, **Tianjin**, una de las cuatro ciudades de subordinación central, se convirtió en el socio más joven de la región de Mogilev en el Imperio Celestial. Este es un importante centro portuario en el norte de China, que ha establecido rutas de comunicación y transporte con más de 500 puertos en otros países. La ciudad, donde se ha establecido una cadena de producción integrada en muchas industrias, cuenta con amplios recursos educativos y científicos: más de 50 universidades.

En marzo de 2023, las partes firmaron el Plan de Acción para el Desarrollo de la Cooperación 2023-2025. Ya en mayo del año pasado, se celebró en Tianjin la Semana de la Región de Mogiley. Posteriormente, participando en el foro "Tianjin: Puerta de entrada a China", más de veinte empresas de la región de Mogilev demostraron su potencial exportador. Como resultado de estas negociaciones, se alcanzaron acuerdos para el suministro de productos lácteos y cárnicos, se recibieron ofertas comerciales para la exportación de madera bielorrusa y se establecieron contactos para una mayor cooperación en la importación de productos de China a las cadenas minoristas de la región de Mogilev. Simultáneamente, se firmaron documentos cooperación entre Mogilev y el Nuevo Distrito de Binhai de la ciudad de Tianjin, la Zona Económica de Mogilev y la Zona Económica TEDA, la Sucursal de Mogiley de la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia y el Consejo Chino para la Promoción del Comercio Internacional de la ciudad de Tianjin. También se acordaron la creación de una planta de producción conjunta para el procesamiento de leche en polvo en Tianjin ¹⁴⁸.

Poco más de un año después, en junio de 2024, tuvo lugar una acción recíproca: la Semana de la Ciudad de Tianjin en la Región de Mogilev, en cuyo marco tuvo lugar lo siguiente:

¹⁴⁸ La región de Mogilev presentará proyectos de construcción e inversión industrial en una exposición en Shanghái [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.by/regions/view/mogilevskaja-oblast-predstavit-stroitelnye-i-promyshlennye-investproektv-na-vvstavke-v-shanhae-595292-2023/

- 1) Exposición de productos chinos de organizaciones de esta ciudad:
- 2) Foro empresarial regional bielorruso-chino "La región de Mogilev y la ciudad de Tianjin: 5 años de cooperación";
- 3) Foro Mogilev-Tianjin para la Cooperación en el Campo de la Educación.

Además, las partes firmaron una "hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación entre Mogilev y la Nueva Área de Binhai en los ámbitos de la economía, el comercio, la cultura, la educación y el turismo para 2024-2025; un acuerdo entre el comité administrativo de la Zona Portuaria de Libre Comercio de Tianjin de la República Popular China y la administración de la Zona Económica Libre de Mogilev; y un acuerdo de cooperación entre el Museo de Tianjin y el Museo de Arte Regional de Mogilev que lleva el nombre de P.V. Maslennikov " 149.

Durante estos eventos, las partes presentaron sus propuestas de cooperación conjunta en diversas industrias. Por ejemplo, la región de Mogilev considera que, en esta etapa de las relaciones, es recomendable pasar del simple comercio a una interacción más profunda y la creación de proyectos conjuntos. En el ámbito de la ganadería, los socios chinos pueden crear nuevos complejos cárnicos en la región de Mogilev para el posterior procesamiento de la carne de res y su posterior comercialización en el mercado chino. «El segundo sector son los minerales: la región de Mogilev es rica en yacimientos de turba, sapropel y trípoli, cuyo uso, en combinación con fertilizantes minerales y orgánicos, es un medio eficaz para estimular el desarrollo vegetal y aumentar el rendimiento de los cultivos agrícolas 150». Al fin y al cabo, este suplemento mineral natural se utiliza para enriquecer la dieta del ganado y reponer las deficiencias de macro y microelementos en el pienso. Considerando este potencial, los residentes de Mogilev están dispuestos a proponer un proyecto para la producción de aditivos alimentarios, suelos orgánicos y fertilizantes.

¹⁴⁹ Foro empresarial, exposiciones y concursos. La Semana de la Ciudad de Tianjin comienza en la región de Mogilev [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/regions/view/biznes-forum-vvstavki-i-sorevnovanija-nedelja-goroda-tjantszin-startuet-v-mogilevskoj-oblasti-643224-2024/

¹⁵⁰ "Buscar formas de interacción". La Semana de la Ciudad de Tianjin se celebra en Mogilev [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/regions/view/naiti-puti-vzaimodeistvija-v-mogileve-prohodit-nedelia-goroda-tiantszin-643563-2024/

Otra propuesta interesante se presentó en el foro empresarial "Región de Mogilev y Ciudad de Tianjin: 5 Años de Cooperación". La Bolsa Universal de Productos de Bielorrusia (BUCE) ayudará a las empresas de ambas partes a organizar el comercio interregional de productos industriales y agrícolas. "Para ello, se prevé utilizar los elementos relevantes del ecosistema electrónico de la BUCE, lo que permitirá a las empresas bielorrusas y chinas, teniendo en cuenta las particularidades de sus políticas de compra y venta, realizar transacciones ya sea durante la sesión de negociación clásica o a través de la plataforma B2B de la bolsa, que funciona según el principio de un mercado con un mecanismo de intercambio integrado ¹⁵¹". Al mismo tiempo, según el perfil de los socios chinos, se priorizará la exportación de carne, productos lácteos y aceites vegetales bielorrusos a Tianjin y, en el futuro, a otras ciudades de la zona económica de Bohai. Asimismo, se suministrarán al mercado bielorruso materiales de embalaje de polímero, generadores diésel, pinturas industriales, chapa medicamentos veterinarios y otros productos metálica. demandados en los sectores industrial y agrícola del país. Al parecer, la cooperación en estas áreas será muy fructífera.

Otra región clave de Bielorrusia para el desarrollo de la cooperación con China, tanto en el ámbito económico como social, es la región de Gómel . Cabe destacar que, en los últimos cinco años, el volumen comercial de esta región del sureste de Bielorrusia con China casi se ha cuadruplicado. Las exportaciones al Imperio Celestial se basan en pulpa de madera, madera, carne, productos lácteos y de confitería. Los servicios de transporte, educativos y turísticos se están desarrollando. Según los resultados del año pasado [2023], 44 empresas de la región de Gómel suministraron sus productos a la República Popular China ¹⁵². A futuro, existen buenas perspectivas de cooperación en producción industrial, transporte, logística y agricultura. Por ejemplo, veinte

.

¹⁵¹ El BUTB facilitará el comercio entre la región de Mogilev y la ciudad china de Tianjin [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/butb-pomozhet-uprostit-torgovlju-mezhdu-mogilevskoi-oblastiju-i-kitaiskim-tiantszinem-643724-2024/

¹⁵² En cinco años, el volumen comercial de la región de Gómel con China se ha cuadruplicado [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/za-pjat-let-tovarooborot-gomelskoj-oblasti-s-kitaem-vvros-v-chetvre-raza-640488-2024/

empresas de la región de Gómel ya han sido acreditadas para suministrar productos alimenticios al mercado chino, incluidas nueve plantas procesadoras de leche, siete plantas procesadoras de carne y cuatro empresas de la industria alimentaria ¹⁵³. Además, están listas para aumentar el suministro de carne de res, carne de ave y subproductos, productos lácteos enteros, leche condensada y nata, y suero de leche en polvo.

Además, las empresas de Gomel están listas para suministrar madera aserrada y productos de madera terminados a China. También se están abriendo otras áreas de cooperación, en particular en materia de fertilizantes minerales complejos, así como en otros proyectos para una posible implementación conjunta. Estos incluyen un centro logístico ubicado en el aeropuerto de Gomel, la producción de muebles de contrachapado y otros productos en Gomeldrev, y la creación de nuevas instalaciones de producción en la zona económica libre (ZEF) de Gomel-Ratón. Además, existe un ejemplo interesante en la ZEF: la empresa unitaria de producción Alcopack, que produce productos médicos y que lleva más de 20 años interactuando con fabricantes chinos de equipos, repuestos y herramientas tecnológicas. Actualmente, entre el 80% y el 90% de las máquinas de moldeo por inyección se fabrican en China. <...> El número de contactos, pedidos y equipos adquiridos está aumentando. Se han establecido relaciones amistosas con empresas manufactureras chinas ¹⁵⁴. Por lo tanto, se acerca el momento de que los primeros residentes chinos lleguen a la ZEE, para quienes ya se han creado condiciones atractivas.

La región sureste de Bielorrusia está desarrollando activamente relaciones con socios chinos en el ámbito humanitario. Por ejemplo, más de 500 estudiantes chinos estudian en universidades de la región de Gómel. Eligen diferentes

٠

Veinte empresas de la región de Gómel cuentan con acreditación para el suministro de productos alimenticios a China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/regions/view/akkreditatsiju-na-postavki-pischevoj-produktsii-v-kitai-imeiut-20-predprijatii-gomelskoi-oblasti-640508-2024/

¹⁵⁴ Xie Xiaoyong: Se han creado condiciones atractivas para los residentes en la Zona Económica Exclusiva de Gomel-Ratón [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/se-sjaojun-v-sez-gomel-raton-sozdany-privlekatelnve-uslovija-dlja-rezidentov-640651-2024/

especialidades y ya han obtenido excelentes resultados ¹⁵⁵. La Universidad Estatal de Gómel, que lleva el nombre de F. Skorina (GSU), coopera con 17 universidades chinas. Además, se creó el Instituto Confucio, que opera con éxito en la GSU, y se están implementando programas educativos conjuntos. En total, 332 estudiantes de China estudian actualmente en la Universidad Estatal de Gómel. También se ha implementado un proyecto experimental: estudiantes de la República Popular China estudian en inglés en cuatro especialidades ¹⁵⁶.

En cuanto a la cooperación de la región de Gomel con socios específicos de China, a principios de 2024 "firmó documentos sobre cooperación bilateral con cuatro regiones chinas: las regiones autónomas de Mongolia Interior (2011) y Xinjiang Uyghur (2016), las provincias de Sichuan (2015) y Jiangsu (2016)" ¹⁵⁷, y también adoptó diez acuerdos, a nivel de ciudad.

En junio de 2024, surgió otro nuevo socio de la región sureste de Bielorrusia: **la provincia de Hebei**. Durante la visita de la delegación oficial de la región de Gómel a esta provincia, se firmaron contratos, memorandos y acuerdos con socios chinos, incluyendo un plan de eventos e intercambios para 2024-2025 entre la región y la provincia. La parte bielorrusa, interesada en el desarrollo de esta interacción, describió tres pasos para fortalecer la cooperación comercial, económica y de inversión. Estos incluyen el suministro de productos alimenticios de alta calidad de los productores de Gómel a Hebei, la implementación de proyectos industriales conjuntos con preferencia en la zona económica libre de Gómel-Ratón, así como proyectos de inversión conjunta en agricultura ¹⁵⁸. A su vez, la región china está interesada en la

_

¹⁵⁵ Comercio, educación, turismo. Xie Xiaoyong sobre el potencial de cooperación entre la región de Gómel y las regiones de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/torgovlia-obrazovanie-turizm-se-sjaojuno-potentsiale-sotrudnichestva-gomelskoj-oblasti-i-regionov-640506-2024/

¹⁵⁶ Xie Xiaoyong sobre la cooperación entre Bielorrusia y China en materia de educación: una base intelectual para todos los ámbitos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/se-sjaojun-o-sotrudnichestve-belarusi-i-knr-v-obrazovanii-eto-intellektualnaja-baza-dlia-vseh-sfer-640698-2024/

¹⁵⁷ Zaleski, B. Bielorrusia-China: Nuevas oportunidades. Interacción estratégica en la era de relaciones de asociación ejemplares / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 12.

¹⁵⁸ Comercio, proyectos industriales conjuntos, complejo agroindustrial. Krupko sobre la cooperación entre la región de Gómel y la provincia de Hebei [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/torgovlia-

cooperación en los campos de la ingeniería mecánica, la logística, el suministro de materias primas para la medicina tradicional china, así como en la compra de productos agrícolas de Gómel, fertilizantes químicos, carne y productos lácteos.

En el marco de la Feria Económica y Comercial Internacional de Langfang, celebrada estos días de junio en la provincia de Hebei, varias empresas de la región de Gómel se presentaron en el stand bielorruso. Tras las reuniones y negociaciones en este foro en Langfang, los exportadores nacionales —Comintern, la Planta Química de Gómel y la Planta de Enlatado de Leche Rogachev (MKK)— reforzaron sus carteras de acuerdos. En particular, «Rogachev MKK firmó un memorando para el suministro de productos por un valor aproximado de 1 millón de yuanes y un acuerdo por más de 7 millones de yuanes. El memorando de la Planta Química de Gómel se cerró por casi 12,5 millones de yuanes, y el acuerdo de la Comintern, por 14,7 millones de yuanes 159». Además, en la sede de Great Muro Haval , fábrica que produce automóviles de la marca Haval , se discutió la posibilidad de ensamblar estos automóviles en las instalaciones de la Zona Económica Externa de Gomel-Ratón.

Siguiendo con el tema de la participación de representantes de la región de Gómel en ferias en el Imperio Celestial, recordamos que en noviembre de 2023, en la VI Exposición Internacional de Importaciones de China celebrada en Shanghái, durante el Día de la Región de Gómel, se firmaron documentos sobre exportaciones por valor de 85 millones de dólares. Además, se adoptó un acuerdo de cooperación para la atracción de inversiones entre la Zona Económica Exclusiva de Gómel-Ratón y la Asociación de Sichuan para la Promoción de la Cooperación Económica y Comercial "Una Franja y una Ruta", y se firmó un documento de intención para establecer relaciones de hermanamiento entre el distrito de Zhlobin de la región de Gómel

sovmestnve-promproektv-apk-krupko-o-sotrudnichestve-gomelskoj-oblasti-i-provintsii-hebei-641393-2024/

¹⁵⁹ Las empresas de Gomel firmaron nuevos contratos y acuerdos con socios chinos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/regions/view/gomelskie-predprijatija-podpisali-novye-dogovory-i-soglashenija-s-kitaiskimi-partnerami-641709-2024/

y la ciudad de Baotou de la Región Autónoma de Mongolia Interior ¹⁶⁰.

Todos estos hechos demuestran que la diversidad de las relaciones de asociación y hermanamiento entre las regiones de Minsk, Mogilev y Gomel en China está cobrando impulso y se desarrolla de forma intensa y fructífera, lo que pone de relieve las enormes perspectivas para toda la asociación estratégica interregional para todo tipo de clima entre Bielorrusia y China.

FORAUTHORUSEOMIX

¹⁶⁰ Documentos por 85 millones de dólares firmados por representantes de la región de Gómel en la feria de importación de Shanghái [Recurso electrónico]. – 2023. –

China: cooperación en el campo de la ciencia, La tecnología y la innovación alcanzan un nuevo nivel

En agosto de 2024, durante la visita oficial del Primer Ministro del Consejo de Estado de la República Popular China (RPC), Li Qiang, a Bielorrusia, los gobiernos de ambos países decidieron declarar el período 2024-2025 como el Año de Cooperación entre Bielorrusia y China en Ciencia, Tecnología e Innovación. En esta ocasión, se firmó en Minsk un plan de acción que abarca una amplia gama de áreas de cooperación bilateral y prevé la celebración de eventos científicos y técnicos conjuntos, la creación y el desarrollo de plataformas de cooperación bielorrusochinas y la implementación de proyectos científicos y técnicos conjuntos. Esto fortalecerá los lazos industriales en el ámbito de la cooperación industrial y constituirá un incentivo adicional para el desarrollo de la innovación.

Este plan incluye 89 eventos, en cuya implementación participarán 140 organizaciones: 59 bielorrusas y 81 chinas. Se trata de los principales centros científicos de ambos países. departamentos industriales y sus organizaciones subordinadas, y grandes corporaciones tecnológicas. En particular, en el ámbito de las tecnologías de la información y la comunicación, el plan prevé el desarrollo de la cooperación entre el Ministerio de Comunicaciones e Informatización de Bielorrusia con las corporaciones chinas Huawei Technologies, ZTE y PhotonSpeak en materia de desarrollo de software y la ampliación de la cooperación en este ámbito, incluyendo el uso de las tecnologías 5G/6G. Por parte bielorrusa, participarán en esta labor el Parque de Alta Tecnología, el Parque Industrial Great Stone, Beltelecom y Promsvyaz. Además, en agosto de 2024, el Ministerio de Comunicaciones e Informatización de Bielorrusia y el Ministerio de Industria y Tecnologías de la Información de China firmaron un memorando de entendimiento sobre cooperación estratégica en el ámbito de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), que prevé promover la cooperación en la transformación digital, en el ámbito de las tecnologías en la nube, la inteligencia artificial, la medicina digital y la formación de personal en el ámbito de las TIC ¹⁶¹. También se prevé cooperar en el desarrollo de ciudades inteligentes, la creación de la producción conjunta de productos de alta tecnología y una plataforma chino-bielorrusa de cooperación en el ámbito de las TIC.

El Ministerio de Industria de Bielorrusia, junto con el Centro de Cooperación Económica y Técnica Internacional del Ministerio de Industria y Tecnología de la Información de la República Popular China, planea crear una plataforma conjunta para la implementación de la cooperación industrial chinobielorrusa con el fin de encontrar socios, transferir tecnologías y desarrollar la cooperación con empresas chinas en el suministro de equipos tecnológicos. Cabe recordar que, en marzo de 2023, Bielorrusia y China firmaron una estrategia integral para el desarrollo industrial conjunto y, en noviembre de 2023, un plan detallado para la armonización de las políticas industriales de ambos países ¹⁶²con el fin de desarrollar la cooperación industrial, incluyendo la producción conjunta en Bielorrusia y China, la atracción de competencias de alta tecnología para la implementación de proyectos de inversión en empresas bielorrusas y el establecimiento de una interacción directa entre las partes. Este programa ya consta de 30 proyectos específicos en los sectores de la fabricación de máquinas herramienta, la industria automotriz, la petroquímica y la carpintería. En particular, "todo el clúster de empresas nacionales de máquinas-herramienta ya participa en la implementación de proyectos conjuntos de desarrollo industrial con China, desde la Planta de Máquinas-Herramienta de Gomel hasta Krasny Borets en Orsha ¹⁶³". Las decisiones tomadas también permitirán una transformación de la industria textil, ya que la viscosa, junto con el lino y las fibras

¹⁶¹ Bielorrusia y China firmaron un memorando de entendimiento en el ámbito de las TIC [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/societv/view/belarus-i-kitaj-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-v-oblasti-ikt-656109-2024/

¹⁶² Ministerios de Industria de Bielorrusia y China: El plan de cooperación podría actualizarse, detallarse y ampliarse [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/minpromy-belarusi-i-kitaja-plan-po-sotrudnichestvu-mozhet-byt-aktualizirovan-detalizirovan-i-rasshiren-644949-2024/

sotutuliciesvu-indzie-ov-aktuarzitovan-uetanzitovan-i-iassini eli-04-1949-2-2024/
163 Máquinas herramienta, celulosa, automóviles. ¿Qué proyectos emblemáticos están implementando Bielorrusia y China? [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/stanki-tselljuloza-avtomobil-kakie-znakovye-proekty-realizuiut-belarus-i-kitai-671355-2024/

químicas, creará tejidos para los bielorrusos que se convertirán en la base de la industria textil y de la confección del país.

En general, se están desarrollando activamente 15 nuevos proyectos de inversión estratégica con socios chinos, por un valor de hasta tres mil millones de dólares ¹⁶⁴. Entre los más importantes se encuentran: la tercera etapa del proyecto de procesamiento profundo de granos de la Corporación Nacional de Biotecnología de Bielorrusia, la construcción de plantas para la producción de pulpa de sulfato blanqueada y tableros aglomerados, la organización de una fundición automatizada moderna, la producción de motores, polipropileno, carburo, clorato de sodio, peróxido de hidrógeno y carbonato sódico.

En cuanto a las empresas bielorrusas existentes, por ejemplo, la Fábrica de Tractores de Minsk (MTZ) está interesada en crear empresas conjuntas en China. En septiembre de 2024, se firmó una hoja de ruta para el desarrollo de un tractor de 350 caballos con accionamiento eléctrico de imanes permanentes. MTZ está lista para implementar este proyecto con el Centro de Investigación y Desarrollo Aeroespacial de Alta Tecnología China-Bielorrusia. También podría crearse otra empresa conjunta en China para el ensamblaje de tractores de orugas ¹⁶⁵de Bielorrusia. Además, la empresa bielorrusa comprará equipos en China por más de 840 millones de rublos bielorrusos para modernizar el sistema de fusión de la primera fundición, una cámara automática de arenado continuo con mesas giratorias. «Los talleres de MTZ se reabastecerán con 15 tornos, 7 centros de mecanizado horizontales, 4 de fresado y centrado y 3 de fresado horizontal con CNC. Durante el último año y medio, la empresa ha recibido ocho máquinas CNC [de China] » 166.

Otras empresas de ingeniería mecánica de la república también están abiertas a la cooperación productiva con empresas

¹⁶⁴ Snopkov: Se calculan 3.000 millones de dólares en proyectos estratégicos con China a medio plazo [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/snopkov-strategicheskie-proektv-s-kitaem-na-3-mlrd-rasschitanv-na-srednesrochnuiu-perspektivu-655954-2024/

¹⁶⁵ MTZ está interesado en crear empresas mixtas en China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/mtz-zainteresovan-v-sozdanii-sovmestnyh-proizvodstv-v-kitae-662915-2024/

¹⁶⁶ MTZ adquirirá más de 30 unidades de equipos de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/mtz-zakupit-bolee-30-edinits-oborudovaniia-iz-kitaja-662946-2024/

chinas. En particular, para la organización de la "producción conjunta de motores para camiones y automóviles en Bielorrusia". En este sentido, ¹⁶⁷ya se están desarrollando opciones de cooperación mutuamente beneficiosas con la empresa de Guangxi. Yuchai Maquinaria Grupo Co., Ltd. para iniciar un proyecto bilateral estratégico que implica una localización profunda.

Otro ejemplo interesante es Belshina JSC, que, junto con la Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia (BSTU), está fortaleciendo su asociación con las principales empresas de neumáticos chinas y organizaciones científicas de este país. En abril de este año, Belshina y BSTU firmaron un memorando de cooperación con la Universidad de Ciencia y Tecnología de Qingdao y la empresa china MESNAC, un fabricante líder de equipos de caucho en China con una geografía global de entregas. En este documento, las partes estipulan la cooperación en el campo de la educación, así como la investigación y el desarrollo científicos para mejorar las propiedades de los compuestos de elastómeros para neumáticos y productos de caucho. El punto es que el fabricante de neumáticos bielorruso y una de las mejores universidades de Bielorrusia para la capacitación de personal de ingeniería, incluida la industria química, están trabajando juntos para mejorar la calidad de los compuestos de caucho, producir nuevos tamaños de neumáticos agrícolas y mejorar las características de rendimiento de los neumáticos supergrandes con el propósito de una sustitución efectiva de importaciones. Con la firma del memorando, las partes planean implementar proyectos conjuntos para aumentar el kilometraje de neumáticos radiales de gran tamaño con cable de acero sólido y un diámetro de 57 pulgadas, utilizando tecnologías y equipos originales de un fabricante chino líder ¹⁶⁸. Se espera que, gracias al memorando, las partes alcancen un nuevo nivel de cooperación. Dada la posible participación de la Universidad de Ciencia y Tecnología de

1

¹⁶⁷ Naumovich: Las empresas bielorrusas de ingeniería mecánica están abiertas a la cooperación con empresas chinas [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/naumovich-belorusskie-predprijatija-mashinostroenija-otkrytv-k-kooperatsij-s-kitaiskimi-kompanijami-665797-2024/

¹⁶⁸ Belshina, junto con la BSTU, fortalece su colaboración con importantes empresas chinas de neumáticos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belshina-sovmestno-s-bgtu-ukrepljaet-partnerstvo-s-veduschimi-kitajskimi-shinnvmi-kompanijami-627709-2024/

Qingdao y la Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia en los proyectos, también se hará hincapié en la investigación científica en la industria del neumático y en la formación de personal altamente cualificado para la producción.

Los planes adoptados también prevén el establecimiento en Minsk de una oficina de proyectos del Centro Chino para la Transferencia de Tecnología de los Estados Miembros de la Organización de Cooperación de Shanghái, cuyas actividades estarán supervisadas por el Ministerio de Ciencia y Tecnología de la República Popular China 169. Esto facilitará tanto la atracción de tecnologías extranjeras avanzadas a Bielorrusia como la comercialización de los resultados de las actividades de las organizaciones científicas e innovadoras bielorrusas en el extranjero. En el ámbito médico, el Ministerio de Salud de Bielorrusia, junto con el Centro para el Intercambio y la Cooperación Internacional del Comité Estatal de Salud de China, colaborará en el intercambio de innovaciones y tecnologías. Por su parte, el consorcio Belneftekhim, junto con el Centro de Investigación de Recursos de Petróleo y Gas del Servicio Geológico de China, cooperará en el intercambio de tecnologías para la investigación geológica, la exploración y el desarrollo de recursos de petróleo y gas.

Además, las partes continuarán desarrollando el Parque de la Gran Piedra como un clúster industrial y logístico internacional, con énfasis en la inversión, la tecnología y el desarrollo de la medicina tradicional china e innovadora. Actualmente, el parque cuenta con 134 residentes de 13 países, con un volumen de inversión de 1.500 millones de dólares. Más de la mitad de los residentes son empresas de capital chino ¹⁷⁰. Durante los primeros siete meses de 2024, 18 nuevas empresas ya se han unido al parque. Cabe destacar que en julio de este año se celebró una reunión del grupo de trabajo sobre el parque industrial, en la que se definieron las áreas prioritarias para el crecimiento futuro del

¹⁶⁹ Se han iniciado los Años de Cooperación entre Bielorrusia y China en Ciencia, Tecnología e Innovación [Recurso electrónico]. - 2024. - URL : https://belta.bv/society/view/dan-start-godam-sotrudnichestva-belarusi-i-knr-voblasti-nauki-tehnologij-i-innovatsij-656188-2024/

¹⁷⁰ Roman Golovchenko: En un contexto de inestabilidad mundial, Bielorrusia y China continúan desarrollando una cooperación mutuamente beneficiosa [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: http://pda.government.gov.bv/ru/content/10994

Parque de la Gran Piedra. Una de las principales perspectivas es atraer a nuevos residentes de China con su amplia experiencia y proyectos clave que permitan aglutinar a sus socios. La segunda área es continuar la construcción de la infraestructura del Parque de la Gran Piedra para preparar los terrenos para nuevas instalaciones de producción. Además, es necesario iniciar la construcción de la primera etapa de infraestructura en la parte central del parque, así como crear una terminal ferroviaria multimodal ¹⁷¹. En tercer lugar, se trata del desarrollo de un clúster médico en el parque industrial. Cabe mencionar que, en el primer semestre de 2024, cinco empresas ya se habían unido al clúster médico de Great Stone, y nuevas empresas chinas ya están en camino.

Finalmente, para aumentar la eficiencia económica de las actividades conjuntas, el Comité Estatal de Ciencia y Tecnología de Bielorrusia y el Ministerio de Ciencia y Tecnología de la República Popular China convocarán un concurso de proyectos científicos y técnicos emblemáticos. Para ello, se han ¹⁷²aprobado 20 proyectos para su implementación conjunta en el período 2024-2026 en los campos de las TIC, la biotecnología y la medicina, la ingeniería mecánica y los nuevos materiales. Con base en los resultados de este concurso, se prevé seleccionar tres proyectos conjuntos a gran escala, cuyos resultados deberían ser la creación de tecnologías avanzadas y la organización de empresas conjuntas o centros tecnológicos industriales. Basándose en los resultados de la investigación y el desarrollo conjuntos, Bielorrusia y China trabajarán en la creación de entidades jurídicas conjuntas que permitan la producción de productos para acceder a los mercados bielorruso, chino y, posiblemente, de terceros países ¹⁷³.

¹⁷¹ Chebotar: "La Gran Piedra" es una de las prioridades clave para el desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/chebotar-velikij-kamen-odin-iz-kljuchevyh-prioritetov-razvitija-belorussko-kitajskogo-sotrudnichestva-649217-2024/

¹⁷² Bielorrusia y China aprobaron 20 proyectos científicos y técnicos conjuntos para el período 2024-2026 [recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-kitaj-utverdili-20-, sovmestnyh - nauchno - tehnicheskih - proektov - na -2024-2026 -gody -656073-2024/

¹⁷³ Bielorrusia y China crearán entidades jurídicas para la fabricación de productos basados en desarrollos conjuntos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-kitai-budut-sozdavat-jurlitsa-dlia-proizvodstva-produktsii-na-osnove-sovmestnvh-razrabotok-656197-2024/

En consonancia con este tema, se creará en China una sucursal de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia (NAS), que se convertirá en una plataforma de cooperación chinobielorrusa para promover la interacción entre universidades, institutos de investigación y empresas de ambos países en materia de educación, investigación científica e implementación de logros. Las principales áreas de cooperación dentro de esta sucursal son la ingeniería aeroespacial y las ciencias espaciales, la ciencia de los materiales y los materiales compuestos, la óptica y la optoelectrónica, la producción de equipos de alta tecnología y dispositivos avanzados, la microelectrónica y la inteligencia digital, y la biotecnología y la farmacología ¹⁷⁴. En este sentido, se contemplarán mecanismos de cooperación como el intercambio de expertos chinos y bielorrusos altamente cualificados, la organización de formación para investigadores altamente cualificados, la formación conjunta de estudiantes de maestría y doctorado, la organización de prácticas y formación, el inicio de actividades conjuntas de investigación y desarrollo por parte de las organizaciones de las partes, la promoción de la implementación mutua de tecnologías y logros, y la creación de laboratorios conjuntos en el marco de la iniciativa de la Franja y la Ruta. Con este fin, en agosto de este año se firmó un acuerdo marco de cooperación estratégica entre la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y la Administración Estatal de Especialistas Extranjeros de la República Popular China. Este acuerdo busca atraer exportaciones mediante la organización de prácticas técnicas para investigadores chinos en el Parque Industrial de la Gran Piedra y en organizaciones de investigación relevantes de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia, mediante contrato. Las principales áreas de prácticas son: el uso y la exploración del espacio, las nuevas fuentes de energía y las energías avanzadas, la optoelectrónica y los equipos de alta tecnología, la fabricación inteligente, los nuevos materiales, la digitalización y la inteligencia artificial.

¹⁷⁴ Se creará una sucursal de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia en China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/filial-nan-belarusi-sozdadut-v-kitae-656108-2024/

Todos estos documentos y el lanzamiento de varios nuevos proyectos industriales indican que, a largo plazo, las partes consideran la unificación de las competencias bielorrusas y las tecnologías chinas como un elemento clave para construir un futuro común. Es evidente que «la implementación de una estrategia integral para el desarrollo industrial conjunto y la elaboración de planes detallados para la integración de la política industrial...» dotarán de un contenido práctico y concreto al nuevo estatus de las relaciones entre ambos países: una asociación estratégica integral y duradera ¹⁷⁵. Por ello, la cooperación con China permitirá a Bielorrusia implementar ambiciosos planes de modernización y reequipamiento técnico.

Volviendo a los resultados de la visita oficial a Bielorrusia del Primer Ministro del Consejo de Estado de la República Popular China, Li Qiang, observamos que, además de los documentos que revelan el potencial para desarrollar y profundizar la cooperación industrial, la interacción científica, técnica e innovadora, se firmaron en Minsk acuerdos, memorandos y planes en otras áreas. Por ejemplo, se trata de un acuerdo intergubernamental sobre comercio de servicios e inversión, que prevé la creación de una zona de libre comercio de servicios entre ambos países y un régimen de inversión transparente, liberal y favorable para atraer inversiones. Asimismo, el Ministerio de Economía de Bielorrusia y el Comité Estatal de Desarrollo y Reforma de China firmaron un plan de cooperación orientado a la práctica para fortalecer la alineación de la iniciativa de la Franja y la Ruta con la Estrategia Nacional para el Desarrollo Social y Económico Sostenible de Bielorrusia. El documento contiene alrededor de 60 eventos y proyectos para su implementación entre los departamentos competentes de ambos países ¹⁷⁶.

En cuanto a la dimensión regional bielorruso-china, se firmaron en Minsk planes detallados para el desarrollo conjunto de

175Roman Golovchenko: El volumen de comercio entre Bielorrusia y China se ha multiplicado por 140 en 30 años [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: http://www.government.bv/ru/content/10993

¹⁷⁶ BNBC y Great Stone: Bielorrusia y China acordaron nuevos proyectos de inversión importantes [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/bnbk-i-velikij-kamen-belarus-i-kitaj-dogovorilis-o-novvh-krupnyh-investproektah-656105-2024/

las provincias chinas y las regiones bielorrusas ¹⁷⁷. Primero, entre la región de Minsk y la ciudad de Chongqing, donde se implementarán los siguientes proyectos: producción de reactivos y equipos de diagnóstico, vehículos aéreos no tripulados, asientos para automóviles, medicina tradicional china y ensamblaje de robots industriales. Segundo, entre la región de Mogilev y la provincia de Shaanxi, donde se determinaron las principales áreas de desarrollo en los ámbitos comercial, económico y de inversión, educación y cultura. También en este contexto, se apoyaron otros siete planes detallados similares para el desarrollo conjunto de las regiones bielorrusas y chinas.

De esta manera, Bielorrusia y China, continuando la construcción de una cooperación mutuamente beneficiosa, en estos días de agosto de 2024 definieron tareas específicas, planes y direcciones prometedoras, demostrando el carácter ejemplar de una asociación estratégica integral y a prueba de todo en la nueva era, a pesar de la situación general inestable en la economía global.

¹⁷⁷ Zalessky, B. Dinámica de una alianza exitosa. Reservas internas y externas del movimiento progresista de la economía bielorrusa / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – C. 43.

Parque Industrial " Gran Piedra": Diez años de éxito

En 2024, el Parque Industrial Chino-Bielorrusia "Gran Piedra" aseguró un crecimiento en todos los indicadores clave de rendimiento de sus residentes, incluyendo las exportaciones de bienes (casi un 14%), los volúmenes de producción (1,2 veces) y las inversiones en activos fijos (más de un siete por ciento). Al mismo tiempo, a la segunda quincena de febrero de 2025, había "144 residentes con un volumen de inversión declarado de 1.500 millones de dólares y planes para crear más de 15.500 empleos. Más de 50 organizaciones han iniciado su actividad económica y están comenzando a alcanzar su plena utilización de capacidad 178". El año pasado, unas treinta nuevas empresas con capital de Bielorrusia, China, Israel, Rusia y Alemania recibieron el estatus de residente, las cuales están implementando proyectos en los campos de logística integrada, investigación y desarrollo, medicina, fabricación instrumentos, de biotecnología, almacenamiento y procesamiento de big data. Conozcamos algunas de ellas.

Ya en enero del año pasado, varios residentes se registraron en el parque. En primer lugar, la empresa china Bel-Jinghe Medical Technologies, que implementará un proyecto para la producción de materiales biomédicos y realizará investigación científica ¹⁷⁹. En segundo lugar, la empresa bielorrusa Servercom, que diseñará, fabricará e instalará servidores y sistemas de almacenamiento de datos. En tercer lugar, la empresa bielorrusa Eurasian Biotechnology Company LLC, que producirá preparaciones enzimáticas y otras sustancias activas de origen microbiológico. Los destinos de exportación previstos son los países de la Unión Económica Euroasiática, así como los estados del norte de África, Oriente Medio y Latinoamérica. A largo plazo, la empresa planea ampliar significativamente su gama

¹⁷⁸ En 2024, se registraron 30 nuevos residentes en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/v-velikom-kamme-v-2024-godu-zaregistrirovali-30-novyh-rezidentov-697242-2025/

¹⁷⁹ El nuevo residente de la Gran Piedra producirá productos médicos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-yelikogo-kamnja-budet-proizvodit-meditsinskuju-produktsiju-610123-2024/

de productos gracias a la investigación y el desarrollo científicos realizados por su propio centro de investigación ¹⁸⁰.

En febrero de 2024, se registraron en la Gran Piedra dos nuevos residentes y entidades de innovación. En primer lugar, la empresa bielorrusa LeanGroupAlutub LLC creará una producción de tubos de aluminio que sustituye importaciones para las industrias farmacéutica, cosmética y otras. En segundo lugar, la empresa china Battery Engineering LLC planea desarrollar equipos y sistemas de control de alta eficiencia para estaciones de carga, incluyendo un paquete de software ¹⁸¹. En tercer lugar, la empresa de innovación bielorrusa Dilaytek LLC planea crear instalaciones de iluminación programables y gestionar dichos proyectos.

La primavera pasada, se registraron cinco nuevos residentes bielorrusos en el parque industrial. En primer lugar, se trata de **Digna-NTR LLC**. Esta empresa producirá carcasas metalocerámicas para circuitos integrados, que garantizan la seguridad y la facilidad de instalación. Los productos se destinan al mercado nacional y también se exportarán a los países de la UEEA ¹⁸². En segundo lugar, se trata de **Gerknon Plant LLC**, que planea implementar un proyecto para producir sistemas eléctricos y electrónicos para automóviles ¹⁸³. Estos productos serán demandados por las empresas líderes nacionales de ingeniería mecánica: las plantas de automóviles de Minsk y Bielorrusia, y la planta de tractores de Minsk. En tercer lugar, se trata de **Investment Financing CJSC**, que está creando una

_

¹⁸⁰ El nuevo residente de la Gran Piedra implementará un proyecto en el campo de la biotecnología [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-realizovyvat-proekt-v-sfere-biotehnologii-610997-2024/

^{181 &}quot;Gran Piedra" registró dos nuevos residentes y una entidad de actividad innovadora [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/special/economics/view/velikij-kamen-zaregistriroval-dvuh-novyh-rezidentov-i-subjekt-innovatsionnoi-dejatelnosti-613444-2024/

¹⁸² El nuevo residente de la Gran Piedra implementará un proyecto en el campo de la electrónica [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/novvj-rezident-velikogo-kamnja-budet-realizovvvat-proekt-v-sfere-elektroniki-619654-2024/

¹⁸³ La Gran Piedra ha pagado más de 120 millones de dólares en impuestos al presupuesto desde el inicio de sus operaciones [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/velikij-kamen-s-nachala-dejatelnosti-uplatil-v-biudzhet-bolee-120-mln-nalogov-619525-2024/

moderna planta de producción de materiales compuestos para sectores industriales de alta tecnología, en particular la fabricación de aeronaves ¹⁸⁴, destinada tanto al mercado bielorruso como al suministro a los países de la Unión Económica Euroasiática. En cuarto lugar, se trata de **OOO VostokTekhno Grupp**. La empresa organizará la producción de sistemas videoendoscópicos en el parque. Se prevé la producción de modificaciones como videogastroscopios, videocolonoscopios y videobroncoscopios ¹⁸⁵, que sustituyen importaciones. En quinto lugar, se trata de un nuevo objeto de actividad de innovación: **OOO GVADIS GRUPP**, que implementará un proyecto innovador para el desarrollo, diseño y fabricación de equipos para el tratamiento térmico de metales en sistemas industriales.

El verano de 2024 estuvo marcado por la llegada de nuevos residentes al parque industrial. En particular, **Micrologistics LLC** planea construir un complejo de almacenes de 13.000 metros cuadrados basado en modernas soluciones tecnológicas y de diseño. Simultáneamente, se incorporarán tecnologías avanzadas que mejorarán la eficiencia de las operaciones de almacenamiento. Además, la empresa prestará diversos servicios logísticos ¹⁸⁶. **Transport Aviation Logistics** también construirá un moderno centro de transporte y logística de 10.000 metros cuadrados en la Gran Piedra para la manipulación de carga en el Aeropuerto Nacional de Minsk. El nuevo residente del parque, **Doctor Med LLC**, especializado en la producción de productos médicos, creará un centro para equipar instituciones médicas de diversos perfiles. «Se utilizarán tecnologías de modelado 3D en el proceso de producción, con desarrollos tecnológicos propios y materiales

¹⁸⁴ El nuevo residente de la Gran Piedra fabricará productos de materiales compuestos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://industrialpark.bv/novosti/2024/novvj-rezident-parka-budet-vvpuskat-produkcivu-iz-kompozitnvh-materialove/

¹⁸⁵ Un nuevo residente y objeto de actividad innovadora apareció en la «Gran Piedra» [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/novve-rezident-i-subjekt-innovatsionnoi-deiatelnosti-poiavilis-v-velikom-kamme-637930-2024/

¹⁸⁶ El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto en el ámbito de la logística integrada [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/novvj-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-proekt-v-sfere-kompleksnoj-logistiki-641593-2024/

respetuosos con el medio ambiente 187». Y el conjunto de actividades innovadoras del parque industrial se reponía con la empresa Plug Carbon LLC, que "fue aceptada para la incubación en el centro de innovación con un proyecto relacionado con la biotecnología y los desarrollos en el campo de la inteligencia artificial para la implementación de proyectos climáticos 188". Finalmente, en agosto, se inauguró una planta para la producción de equipos de calefacción en la Gran Piedra. "El proyecto de inversión fue implementado por un residente del parque con capital chino, SAS Industrial LLC. La superficie total de las instalaciones es de 12,2 mil metros cuadrados 1891. Además, la empresa china Bel Yanling Technology implementará un proyecto para crear un centro de soluciones integradas de automatización para robótica industrial y equipos inteligentes. "En el futuro, con base en los resultados de los desarrollos, se planea producir robots industriales de alta resistencia y a prueba de explosiones " 190.

A principios del otoño del año pasado, tres residentes bielorrusos más se registraron en la Gran Piedra. **Strategic Technologies LLC**, en el innovador centro de comercialización de logros científicos y técnicos del parque industrial, implementará un proyecto para la producción de equipos de visión nocturna electroóptica multiespectral para vehículos de todo tipo ¹⁹¹. Otra **empresa, Heprotrade**, fabricante de papel térmico en Bielorrusia, inauguró una planta de producción que sustituye importaciones. La capacidad de producción será de

¹⁸⁷ El nuevo residente de la Gran Piedra se dedicará a la producción de productos médicos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/novvj-rezident-velikogo-kamnja-zajmetsja-vvpuskom-produktsii-mednaznachenija-646420-2024/

¹⁸⁸ Nuevo residente y sujeto de actividad innovadora en la «Gran Piedra» [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/novve-rezident-i-subjekt-innovatsionnoi-dejatelnosti-pojavilis-v-velikom-kamne-646714-2024/

¹⁸⁹ Se inauguró una planta de fabricación de equipos de calefacción en Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/v-velikom-kamne-otkryli-zavod-po-proizvodstvu-otopitelnogo-oborudovanija-656417-2024/

¹⁹⁶ El nuevo residente de la Gran Piedra creará un centro de soluciones integradas para robótica industrial [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-sozdast-tsentr-integrirovannyh-reshenij-dlja-promyshlennoj-robototelmiki-657837-2024/

¹⁹¹ El nuevo residente de la Gran Piedra fabricará equipos de visión nocturna [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/novvj-rezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-oborudovanie-nochnogo-videnija-660454-2024/

aproximadamente 600 toneladas de papel térmico al mes. Los productos se pueden utilizar para producir cinta térmica para cajas registradoras, terminales, cajeros automáticos y para fabricar etiquetas térmicas. Los productos se suministrarán tanto al mercado nacional como a otros mercados, principalmente a los países de la UEEA ¹⁹², ya que la empresa fabrica sus productos utilizando equipos automatizados de última generación basados en sus propios desarrollos tecnológicos y también realiza un control de calidad de laboratorio que garantiza que los productos fabricados cumplan con los más altos estándares internacionales. El tercer residente del parque, registrado en septiembre de 2024, es GammaComponent LLC, que creará un moderno complejo de producción para la producción de componentes automotrices a partir de materiales compuestos, incluyendo piezas para equipos civiles especiales. La segunda área es la producción de productos y estructuras metálicas para camiones. Los productos se destinan al mercado nacional y también se exportarán ¹⁹³. El proyecto implica la implementación de soluciones innovadoras, como la impresión 3D para la creación de prototipos y la producción a pequeña escala de piezas complejas, lo que reducirá los tiempos de producción y mejorará su calidad.

Cabe destacar que, durante los tres trimestres del año pasado, los residentes del parque industrial aseguraron una dinámica positiva en los indicadores financieros y económicos clave. "Según los resultados de las obras de los 9 meses de 2024, el volumen de inversiones en activos fijos se multiplicó por 1,5, los ingresos por ventas de productos por 1,4, el volumen de producción por 1,3, la inversión extranjera directa neta por 1,2, y las exportaciones de bienes y salarios de los empleados por 1,1. Se registró un crecimiento récord en el beneficio neto de las empresas: 19 veces" 194. Para entonces, más de 50 residentes ya

•

¹⁹² Se ha inaugurado una nueva planta de producción de sustitución de importaciones en Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/societv/view/v-velikom-kamne-otkrvto-novoe-importozameschaiuschee-proizvodstvo-664698-202 4/

¹⁹³ El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto de inversión en el campo de la ingeniería mecánica [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/special/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-investitsionnvi-proekt-v-sfere-mashinostroenija-664958-2024/

¹⁹⁴ Ministerio de Economía: La eficiencia de los habitantes de la Gran Piedra crece constantemente [Recurso electrónico]. - 2024. - URL :

habían iniciado actividades económicas en el territorio de la "Gran Piedra". Durante este período, se establecieron en el parque 21 nuevas empresas con capital de Bielorrusia, China, Israel v Rusia. Nuevos inversores están implementando proyectos en el campo de la logística integrada, la fabricación de instrumentos, la medicina, la biotecnología y el almacenamiento y procesamiento de big data.

En el cuarto trimestre de 2024, se registraron unos diez residentes más en la Gran Piedra. En noviembre, cuatro. La empresa "People and Numbers" tiene un proyecto para organizar la producción innovadora de escáneres dentales y mobiliario médico. "El proyecto de startup, implementado por el nuevo sujeto de actividad innovadora, Deviar AI LLC, prevé el desarrollo e implementación de agentes (asistentes en línea que utilizan inteligencia artificial y redes neuronales) para optimizar los procesos de negocio de la organización 19511. La idea del nuevo proyecto de startup de la empresa Vitaem es crear un sistema interactivo de reservas y gestión para huéspedes y propietarios de mediante inteligencia turísticas instalaciones HortSystems LLC, por su parte, planea organizar la producción de unidades modulares de calefacción y refrigeración y equipos de conversión de aire de flujo directo en el parque. "Se utilizan desarrollos innovadores en el proceso de producción, lo que permite acortar los plazos de producción y reducir su coste. Las áreas de aplicación son la vivienda y los servicios comunales, la producción industrial y otras instalaciones 19611. Los productos se suministrarán tanto para la exportación como para el mercado nacional.

En diciembre, se incorporaron siete nuevos residentes. En particular, Sanitary Defense CJSC implementará un proyecto para la producción de principios activos farmacéuticos, productos médicos y desinfectantes de nueva generación. El proyecto de

https://belta.bv/economics/view/minekonomiki-effektivnost-raboty-rezidentovvelikogo-kamnia-stabilno-rastet-676502-2024/

¹⁹⁵ Un nuevo residente y dos entidades de actividad innovadora se han registrado en Recurso electrónico]. 2024. Piedra https://belta.by/special/economics/view/v-velikom-kamne-zaregistrirovany-novvjrezident-i-dva-subjekta-innovatsionnoj-dejatelnosti-677811-2024/

¹⁹⁶ El nuevo residente de la Gran Piedra producirá equipos de climatización industrial [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.by/economics/view/novvirezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-promyshlennoe-klimaticheskoeoborudovanie-678919-2024/

KN-Logistics consiste en la construcción de un almacén multitemperatura con un complejo administrativo y doméstico. Innovative Technological Solutions producirá endoprótesis v dispositivos ortopédicos. El nuevo residente del parque, la Compañía Científica y Técnica de Dispositivos de Asistencia Bel Xinhui, creará un centro de investigación y producción de Corporación prótesis inteligentes, la Industrial 197 Euroasiática Comercial, Cultural, Turística y de Salud LLC abrirá un innovador Centro de Salud Euroasiático de Medicina Tradicional China en la Gran Piedra . A principios de 2025, se supo que la empresa "CNC Corporation" implementará un proyecto en el parque industrial en el campo de la ingeniería mecánica para producir máquinas metalúrgicas de alta precisión que cumplan con los estándares modernos, con la integración de tecnologías avanzadas de control y automatización. Las actividades de producción se organizarán en colaboración con una empresa china especializada en el desarrollo y la producción de equipos inteligentes 198. La empresa ... "Biokhim Medtech" inaugurará una producción de alta tecnología de filtros especiales para hemodiálisis o cartuchos de bicarbonato para diálisis en "Great Stone". Estos productos médicos se utilizan ampliamente en el tratamiento de enfermedades renales crónicas y agudas.

Este año, en enero, se registraron dos nuevos residentes en el parque industrial. En primer lugar, el proyecto de inversión de la empresa "StanOk CN-Si" está relacionado con la ingeniería mecánica. La empresa producirá equipos de control numérico para la industria manufacturera ¹⁹⁹. La empresa "NICAET", de capital suizo, realizará investigación y desarrollo en el campo de la energía. Creará soluciones de alta tecnología para el

¹⁹⁷ Medicina, productos farmacéuticos y logística: cinco nuevos residentes registrados en Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/meditsina-farmatsevtika-logistika-v-velikom-kamne-zaregistrirovany-piat-novvh-rezidentov-680725-2024/

¹⁹⁸ Los nuevos residentes de la Gran Piedra implementan proyectos en el campo de la ingeniería mecánica y la medicina [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/novve-rezidenty-velikogo-kamnja-realizujut-proekty-v-sfere-mashinostroenija-i-meditsiny-686162-2024/

¹⁹⁹ Ingeniería mecánica y desarrollos en el sector energético. ¿Qué harán los nuevos habitantes de la Gran Piedra? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/mashinostroenie-i-razrabotki-v-energetike-chto-budut-delat-novve-rezidentv-velikogo-kamnia-692642-2025/

almacenamiento de energía que puedan utilizarse en el transporte eléctrico, investigará la producción de grafeno y la gestión inteligente de la energía.

En marzo, aparecieron tres nuevos residentes en la Gran Piedra. Se trata de **Alsinor LLC**, que Creará una producción de alta tecnología de radiadores de refrigeración industriales de aluminio basados en tecnología de placas y barras. Esta innovadora tecnología consiste en un sistema multicapa de placas alternadas que garantiza una alta eficiencia de intercambio de calor, compacidad y resistencia mecánica del producto ²⁰⁰. Los productos de la compañía se destinarán a los sectores de la construcción, la agricultura, la energía, el petróleo y el gas, y se suministrarán principalmente a los mercados de los países de la Unión Económica Euroasiática, así como al mercado nacional. Se trata de MotEra LLC, que implementará un proyecto de inversión en el campo de la ingeniería mecánica y producirá vehículos todo terreno basados en soluciones modernas. La línea incluye seis modelos para diferentes edades. Se diferencian de sus homólogos por su mayor potencia del motor y mayor capacidad de carga 201. Los productos se destinarán principalmente a la exportación, así como al mercado nacional de Bielorrusia. BelTurMed LLC, la primera empresa con capital turco, creará una producción moderna de consumibles médicos. Los productos se fabricarán utilizando tecnologías avanzadas y procesos de control de calidad automatizados. En la producción se utilizarán materiales poliméricos modernos que cumplen con los estándares internacionales ²⁰². Este proyecto de inversión tiene carácter de sustitución de importaciones, ya que estos productos se destinarán al mercado de Bielorrusia y otros países postsoviéticos.

²⁰⁰ El nuevo residente de la Gran Piedra creará una producción de alta tecnología de radiadores de aluminio [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/amp/economics/view/novyi-rezident-velikogo-kamnia-sozdast-vysokotehnologichnoe-proizvodstvo-aliuminievyh-radiatorov-703870-2025/

²⁰¹ El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto en el campo de la ingeniería mecánica [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/novvi-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-proekt-v-sfere-mashinostroenija-704576-2025/

²⁰² El primer residente con capital turco registrado en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/pervyj-rezident-s-turetskim-kapitalom-zaregistrirovan-v-velikom-kamne-704373-2025/

En abril, se registró una nueva empresa en el parque: la empresa bielorrusa LLC Ingribel , que producirá aditivos alimentarios complejos e implementará una tecnología de procesamiento innovadora para la UEEA para la producción de componentes naturales que mejoran la textura y la consistencia de los alimentos. Los talleres experimentales permitirán desarrollar y probar nuevas recetas, y los sistemas de control automatizados aumentarán la eficiencia de la producción ²⁰³. La nueva empresa utilizará energías renovables. Los productos de la nueva empresa se destinarán tanto al mercado bielorruso como a la exportación.

En total, a principios de abril de 2025, cerca de 150 residentes ya operaban en el parque industrial, que puede agruparse en cuatro clústeres. El clúster de ingeniería mecánica incluye a unos 30 fabricantes, entre ellos, grúas para camiones, excavadoras, cargadoras, cajas de cambios, motores diésel y máquinas herramienta, con tendencia a producir componentes para la industria automotriz ligera. El clúster de electrónica incluye fabricantes de servidores y equipos informáticos, así como monitores, equipos todo en uno y productos de plástico. El clúster logístico alberga el centro de distribución de un gran mercado, que será el más grande de Bielorrusia. El segundo más grande es el almacén de 53 mil metros cuadrados de China Corporation. Comerciantes Grupo , además de un almacén aduanero, dos hoteles y un centro de exposiciones " 204.

Una conversación especial se centra en el clúster médico, que ya incluye a más de veinte fabricantes de productos, equipos y medicamentos médicos. La parte bielorrusa está interesada en la participación de empresas chinas en el desarrollo de este clúster, ya que Bielorrusia es el único estado de la región donde las condiciones para el desarrollo de la medicina tradicional china están consagradas por ley ²⁰⁵. Actualmente, se está trabajando

.

²⁰³ El nuevo residente de la Gran Piedra introducirá tecnologías innovadoras para la producción de aditivos alimentarios [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnia-vnedrit-innovatsionnye-tehnologii-proizvodstva-pischevvh-dobavok-707627-2025/

Woroteev, K. Del bosque a una miniciudad. ¿Con qué logros celebra la Gran Piedra su décimo aniversario? / K. Koroteev // [Recurso electrónico]. – 2025. – URL https://belta.by/interview/view/iz-lesa-v-mini-gorod-s-kakimi-dostizhenijami-velikii-kamen-vstrechaet-10-letie-9581/

²⁰⁵ Bielorrusia está interesada en la participación de empresas chinas en el desarrollo de un clúster médico en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL:

arduamente para profundizar la cooperación bielorruso-china en el desarrollo tecnológico conjunto, la creación activa de producción en los sectores de la medicina, los productos farmacéuticos y la biotecnología, y la participación en la modernización de las empresas bielorrusas mediante innovaciones en el ámbito de la salud, con el fin de duplicar el número de miembros de este clúster en un futuro próximo e impulsar las iniciativas conjuntas. En concreto, el clúster médico ya produce circuitos respiratorios y catéteres, y uno de los residentes ha construido una planta para la producción de productos y equipos médicos para quirófanos. Además, una empresa bielorrusa-rusa ha puesto en marcha su propia producción de sistemas de prueba para el análisis e identificación de los niveles de glucosa en sangre ²⁰⁶. En septiembre de 2024, se celebró una exposición de equipos médicos chinos en el parque industrial, lo que demostró nuevas oportunidades para localizar la producción de estos equipos en Bielorrusia y crear empresas conjuntas. Además, «el parque industrial Gran Piedra es una plataforma donde todo esto se puede implementar. Gracias a ello, la disponibilidad de tecnologías chinas para el sistema sanitario bielorruso aumentará significativamente y se crearán nuevos empleos... ²⁰⁷».

En resumen. Este año, el Parque Industrial Great Stone cumple diez años. Durante este tiempo, se han construido 85 edificios y estructuras, 20 instalaciones están en construcción y 49 aún se encuentran en diseño. El año pasado, se avanzó a la segunda etapa del desarrollo de este territorio con el objetivo de aumentar la plantilla de tres mil quinientas personas a once mil para 2030. Esto sugiere que Great Stone, como clúster industrial y logístico internacional con énfasis en la inversión, la tecnología y el

https://www.belarus.bv/ru/business/business-news/belarus-zainteresovana-v-uchastii-kitaiskogo-biznesa-v-razvitii-medklastera-v-velikom-kamne i 177698.html

Producción y prestación de servicios: desarrollo del clúster médico en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/proizvodstvo-i-okazanie-uslug-kak-v-velikom-kamne-razvivaetsia-meditsinskii-klaster-662559-2024/

²⁰⁷ Puede familiarizarse con los últimos avances de China en tecnología médica en la exposición "Gran Piedra" [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/poznakomitsja-s-poslednimi-dostizhenijami-kitaja-v-sfere-medtehnologii-mozhno-na-vystavke-v-velikom-663544-2024/

desarrollo de la medicina tradicional e innovadora china ²⁰⁸, que se amortiza en todos los sentidos, mira con confianza al futuro para continuar desarrollando este proyecto chino-bielorruso en todos los ámbitos.

FORAUTHORUSEOMIX

²⁰⁸ Zaleski, B. La colaboración entre Bielorrusia y China en el contexto de una economía global inestable / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – P. 53–54.

Mongolia: Hacer que las relaciones sean estratégicas

Mongolia es un país ubicado en Asia Oriental, con el cual Bielorrusia desarrolla una cooperación eficaz en diversas áreas. La cooperación comercial y económica se está desarrollando activamente entre ambos países, se están forjando alianzas entre las regiones de Bielorrusia y Mongolia, se están fortaleciendo los contactos interparlamentarios y se están implementando proyectos conjuntos en el ámbito educativo. Cabe destacar que, desde el establecimiento de relaciones diplomáticas entre Bielorrusia y Mongolia en enero de 1992, las exportaciones bielorrusas han constituido tradicionalmente la base del comercio bilateral. En este contexto, las áreas de cooperación prometedoras son el sector minero (suministro de canteras y equipos especiales), el transporte (tránsito, suministro de equipos de pasajeros, vagones de ferrocarril, equipos), la gestión vial (suministro de equipos especiales, equipos y tecnologías), la agricultura (suministro de maquinaria, equipos, tecnologías, interacción en la producción agrícola, ganadería, medicina veterinaria) y la prevención de emergencias (suministro de equipos contra incendios) ²⁰⁹.

A finales de 2018, con un volumen comercial total de 19,5 millones de dólares, el valor de las exportaciones de Bielorrusia superó los 19 millones de dólares, con un saldo positivo para la parte bielorrusa de 18,8 millones de dólares. Los principales suministros de Bielorrusia a Mongolia fueron leche, crema condensada y en polvo, camiones, envases de plástico, maquinaria vial y de construcción, mantequilla, medicamentos, pan y productos de confitería de harina, fibras sintéticas sin peinar, calzado, azúcar, motores y centrales eléctricas. En el mismo año de 2018, el volumen de negocios de servicios entre ambos países también se multiplicó por casi 1,8, superando los seis millones de dólares. Los datos demuestran que las relaciones bilaterales entre Bielorrusia y Mongolia se han intensificado notablemente en los últimos años tras:

²⁰⁹ Mongolia [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://export.by/mongolia

- 1) la creación en 2013 de la Comisión Mixta Bielorruso-Mongola sobre Cooperación Comercial y Económica;
- 2) la apertura de la embajada de Bielorrusia en Ulan Bator en junio de 2014;
- 3) la creación en 2015 de la Comisión Mixta Bielorruso-Mongol sobre Cooperación en Ciencia y Tecnología y del Grupo de Trabajo Interdepartamental bilateral sobre Cooperación en Agricultura.

En junio de 2018, en el marco de la cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghái en la ciudad china de Qingdao, los líderes de ambos países declararon durante una reunión bilateral que «Bielorrusia y Mongolia se encuentran entre grandes estados o bloques, por lo que es importante aprovechar esta posición y obtener ventajas económicas ²¹⁰». La parte bielorrusa manifestó su disposición a crear empresas de alto rendimiento e instalaciones de producción de equipos en territorio mongol, y la parte mongola manifestó su interés, en primer lugar. en crear una planta de producción láctea con tecnologías bielorrusas. En general, en los últimos años, en las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia, se ha ampliado el marco contractual y legal, y se ha fortalecido la cooperación comercial y económica. Se ha iniciado la interacción en los ámbitos agrícola, científicotécnico y se han restablecido los lazos bilaterales en materia de educación y deporte ²¹¹. A largo plazo, la parte mongola no solo está interesada en una cooperación más activa con Bielorrusia en los ámbitos de la agricultura, la ingeniería mecánica, la industria alimentaria, la ciencia y la educación, sino que también ve grandes oportunidades en el amplio aprovechamiento mutuo del potencial de tránsito de ambas partes. Según las partes, «Bielorrusia puede convertirse en una salida para Mongolia y sus productos hacia

²¹⁰ Negociaciones con el presidente de Mongolia Khaltmagiin Battulga [recurso electrónico]. – 2018. – URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/vstrecha-s-prezidentom-mongolii-xaltmagijn-battulgoj-18894/

Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, V. Makei, ante la prensa tras las conversaciones con el Ministro de Asuntos Exteriores de Mongolia (4 de junio de 2018, Minsk) [Recurso electrónico].
 2018. – URL: http://mfa.gov.by/press/news/mfa/d211839fb93936d7.html

Europa, y Mongolia puede convertirse en una vía de acceso hacia Asia para los productos bielorrusos » ²¹².

En abril de 2019, se adoptó un acuerdo general intergubernamental para la concesión de un préstamo a la exportación, que posibilitó el suministro de equipos bielorrusos a Mongolia. Según este documento, "en los próximos años, las partes resolverán cuestiones relacionadas con el suministro de equipos de extinción de incendios, agrícolas, municipales, de construcción y limpieza de carreteras, ascensores de pasajeros y vagones de ferrocarril ²¹³". También se debatió la creación de un clúster lácteo en Mongolia, compuesto por una planta procesadora de leche y granjas lecheras, utilizando tecnologías bielorrusas, y se analizaron las oportunidades para desarrollar la cooperación en los sectores de la construcción, la minería y la educación, así como para ampliar el marco jurídico bilateral ²¹⁴. En junio de 2019, se celebró en Ulán Bator la quinta reunión de la comisión conjunta bielorruso-mongol sobre cooperación comercial y económica, donde se analizaron cuestiones relacionadas con la aplicación práctica del acuerdo general intergubernamental para la concesión de un préstamo a la exportación y se firmó una Hoja de Ruta para el desarrollo de la cooperación entre la República de Bielorrusia y Mongolia para el período 2019-2021.

En el marco de este préstamo, se implementaron varios proyectos importantes en 2021. Se entregaron más de 70 unidades de equipos contra incendios sobre chasis MAZ para la Agencia Estatal de Situaciones de Emergencia de Mongolia. El suministro de equipos de limpieza y reparación de carreteras sobre chasis MAZ para el Ministerio de Desarrollo de Carreteras y Transporte de Mongolia tuvo una gran demanda. Se entregaron 42 unidades

.

²¹² Tsogtbaatar, D. Bielorrusia puede convertirse en una salida para Mongolia y sus productos a Europa / D. Tsogtbaatar // [Recurso electrónico]. - 2018. - URL: https://www.belta.by/opinions/view/belarus-mozhet-stat-dlja-mongolii-i-eetovarov-vyhodom-v-evropu-6281/

 ²¹³ Bielorrusia otorgará crédito a Mongolia para la exportación de equipos [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predostavit-eksportnyj-kredit-mongolii-na-pokupku-svoej-tehniki-345020-2019/
 214 La próxima reunión de la Comisión Bielorrusa-Mongola para la Cooperación

Comercial y Económica se celebró en Ulán Bator [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: http://mongolia.mfa.gov.by/ru/embassy/news/ddb45d27a11bdef0.html

para todos los aimags de Mongolia ²¹⁵. La parte bielorrusa también transfirió tecnología para la reparación de superficies de carreteras y ayudó a crear en este país la producción de los componentes necesarios para garantizar el funcionamiento de los vehículos de reparación de carreteras. En cuanto a otros resultados de 2021, el volumen de negocios de productos alimenticios y materias primas agrícolas con Mongolia ascendió a 14,1 millones de dólares (2,5 veces más que en 2020). Los principales productos de exportación fueron la leche y los productos lácteos (85,9%) ²¹⁶. Ese mismo año, la parte mongola decidió comprar a Bielorrusia unas nueve mil cabezas de ganado de cría de alta productividad de selección bielorrusa.

También se han abierto perspectivas interesantes en la cooperación bielorruso-mongol en el ámbito educativo, cuyo elemento básico es el acuerdo intergubernamental de cooperación en este ámbito, firmado en 2013, que prevé la posibilidad de un intercambio anual de estudiantes para estudiar en las universidades de las partes. En cumplimiento de lo dispuesto en este documento y en el marco del Memorando de Interacción y Cooperación entre el soum Dalanzadgad del aimag Umnugovi y la ciudad de Zhodino, firmado en 2016, «en el curso académico 2017/2018, seis ciudadanos de Mongolia se matricularon para estudiar en la sede de la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia «Zhodino State College»» ²¹⁷. Y en 2021, más de 30 estudiantes mongoles ya han estudiado en Bielorrusia. Las especialidades más demandadas entre ellas fueron: medicina general, software de tecnologías de la información, sistemas y tecnologías de la información, maquinaria y equipos para minería, agronomía, veterinaria, jurisprudencia y logística de transporte.

La sexta reunión de la comisión conjunta bielorrusomongol, que abordó temas de actualidad para la ampliación de la

²¹⁵ Entrevista del Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de la República de Belarús en Mongolia, D. Gorelik, al portal informativo GOGO (5 de enero de 2022) [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://mfa.gov.bv/press/smi/bf44fc21553530dd.html

²¹⁶ Bielorrusia y Mongolia planean intensificar su cooperación en agricultura [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-mongolija-namereny-naraschivat-sotrudnichestvo-v-selskom-hoziaistve-498561-2022/

²¹⁷ Cooperación humanitaria [Recurso electrónico]. – 2019. – URL : http://mongolia.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/cultural/e6d8f5ae8191d258.html

colaboración mutuamente beneficiosa, se celebró en febrero de 2022 mediante videoconferencia. En ella se señaló que "entre los principales productos exportados de Bielorrusia a Mongolia se encuentran los productos alimenticios y el equipo de cantera ²¹⁸". Las partes acordaron entonces intensificar los proyectos que se implementarán en el marco del Acuerdo General de Crédito a la Exportación (2019), incluyendo la sustitución o reconstrucción de ascensores en edificios residenciales de Ulán Bator y el suministro de maquinaria y equipos agrícolas. Posteriormente, se alcanzó un acuerdo de cooperación con Bielorrusia en el marco del movimiento nacional "Mil Millones de Árboles" ²¹⁹, iniciado por el presidente de Mongolia, U. Khurelsukh, en 2021. Ese mismo año, la cooperación interregional también comenzó a intensificarse.

Entre las regiones bielorrusas seriamente interesadas en desarrollar la cooperación comercial y económica con sus socios mongoles, se encuentra la región de Brest. Cabe mencionar que el volumen de comercio exterior con Mongolia se multiplicó por más de 2,5 en 2021, alcanzando más de 1,2 millones de dólares. La dinámica positiva se mantuvo en los años siguientes, gracias al suministro de muebles, equipos industriales y productos alimenticios desde la región de Brest. Y ambas partes tienen buenas razones para ampliar sus alianzas. Después de todo, Mongolia es un país con una industria minera y agrícola desarrolladas, y una población ganadera de más de 70 millones. Y más de la mitad de la cachemira del mundo es de origen mongol

La región de Mogilev también muestra un gran interés en cooperar con este país del este asiático. De hecho, en 2020, el comercio entre la región bielorrusa y Mongolia ascendió a tan solo

²¹⁸ Bielorrusia y Mongolia celebraron una reunión de la comisión de cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-mongolija-proveli-zasedanie-komissii-po-torgovo-ekonomicheskomu-sotrudnichestvu-487044-2022/

²¹⁹ Battsetseg, G. Mongolia y Bielorrusia celebraron una reunión en línea de la comisión de cooperación comercial y económica / G. Battsetseg // [Recurso electrónico]. - 2022. - URL: https://montsame.mm/ru/read/291038

²²⁰ La región de Brest y Mongolia están interesadas en desarrollar la cooperación [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.belta.by/regions/view/brestskaja-oblast-i-mongolija-zainteresovany-y-razvitii-sotrudnichestya-497468-2022/

179 mil dólares, en 2021 a más de un millón y medio de dólares, y, según los resultados de nueve meses del año en curso (2022), esta cifra ascenderá a unos 2,7 millones de dólares ²²¹. En octubre de 2022, se celebraron negociaciones en Mogilev con una delegación **del aimag de Bulgan**. La principal industria de la región mongola es la agricultura, incluyendo la ganadería y la agricultura. Entre los temas abordados durante la reunión se destacó la experiencia de la región de Mogilev en la formación de especialistas altamente cualificados en estas áreas, así como el desarrollo de la cooperación cultural, educativa, deportiva y turística. Las partes ya han acordado colaborar en estas áreas.

Finalmente, en enero de 2024, se celebró en Minsk la séptima reunión de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Mongola (CIG) sobre Cooperación Comercial y Económica. Allí se debatieron el estado y las perspectivas de cooperación en los ámbitos de la industria, la agricultura, el transporte y la logística, las finanzas, así como la educación, la cultura y la ciencia. Las partes coincidieron en que «el volumen comercial actual no refleja el potencial de ambos países; en períodos anteriores, el volumen comercial era significativamente mayor. Pero debemos hacer todo lo posible para que la relación entre ambos países adquiera un carácter estratégico » ²²².

Entre las áreas prioritarias de cooperación entre Bielorrusia y Mongolia, cabe destacar nuevamente los temas relacionados con la agricultura. Se trata del suministro de equipos para el equipamiento de granjas lecheras y ganaderas, semillas de patata y otros cultivos agrícolas, medicamentos veterinarios de producción bielorrusa, así como la formación y el reciclaje profesional de especialistas mongoles en las universidades agrícolas bielorrusas. En el marco del CGI, en la tercera reunión del grupo de trabajo bielorruso-mongol sobre agricultura, se firmó

²²¹ Isachenko sobre la cooperación con Mongolia: el éxito depende del deseo de colaborar [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.belta.by/regions/view/isachenko-o-sotrudnichestve-s-mongoliej-uspeh-zavisit-ot-zhelanija-sovmestno-rabotat-532389-2022/

²²² Se prevé la apertura de un centro multimarca de tecnología bielorrusa en Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/multibrendovyi-tsentr-belorusskoj-tehniki-planirujut-otkryt-v-mongolii-611362-2024/

un acuerdo de cooperación en el ámbito de la cría de ganado de pedigrí entre la Asociación Estatal Bielorrusa "Belplemzhivobedinenie" y la Corporación Estatal Agrícola de Mongolia, que prevé el suministro de ganado de pedigrí de selección bielorrusa a Mongolia ²²³.

Además, las partes abordaron la construcción y operación de un centro multimarca en este país del este de Asia, donde se presentará toda la maquinaria bielorrusa: tractores, cosechadoras, camiones y volquetes para canteras. JSC Gomselmash va firmó un contrato con la Corporación Estatal Agrícola de Mongolia para el suministro de 10 segadoras autopropulsadas. Cabe destacar que "este mercado [mongol] consume hasta 300 unidades de maquinaria autopropulsada para la cosecha de granos al año 224". Las segadoras Gomel se suministraron al mercado mongol hasta 2015. Hoy en día, estos suministros ya se están reanudando. Como referencia: Gomselmash participó en la 48.ª exposición internacional de Ulán Bator en otoño de 2023. Asociación -2023 en Ulán Bator, donde se presentó una amplia gama de productos manufacturados que pueden modificarse según las necesidades específicas de Mongolia y las preferencias de los compradores según su uso. En el marco de este foro empresarial, especialistas de la empresa de Gomel mantuvieron conversaciones con representantes del Ministerio de Agricultura de Mongolia y la Corporación Agrícola, cuyo tema principal fue la promoción de las cosechadoras bielorrusas en el mercado mongol ²²⁵. En 2024, comenzará el suministro de equipos de Gomel, que tienen gran demanda. La Fábrica de Tractores de Minsk también está interesada en aumentar el volumen de suministro de equipos bielorrusos a este país. Además, la tasa de crecimiento de las

²²³ Bielorrusia planea ampliar el suministro de alimentos a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/prodovolstvija-v-mongoliju-611355-2024/
²²⁴ Gomselmash reanuda los envíos a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/gomselmash-vozobnovljaet-postavki-v-mongoliju-611342-2024/

²²⁵ Gomselmash establece vínculos comerciales con Mongolia [Recurso electrónico].
– 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/gomselmash-nalazhivaet-delovve-sviazi-s-mongoliei-591381-2023/

exportaciones de MTZ a Mongolia en 2023 fue del 163,3% en comparación con 2022 ²²⁶.

Volviendo a la 48^a exposición internacional en Ulaanbaatar, recordamos que Ulaanbaatar Partnership -2023 es la feria multisectorial más grande de Mongolia, donde se reúnen anualmente cientos de empresas de sectores como la agricultura, la ingeniería mecánica, la refinación de petróleo, la construcción y la industria ligera. En 2023, la exposición colectiva de Made también se presentó en este foro . en Bielorrusia . donde participaron seis empresas de sectores como la industria alimentaria, la ingeniería mecánica, los equipos de doble uso y los bienes de consumo ²²⁷. Entre ellas se encontraba "Vitebsk Carpets", OJSC, que presentó nuevas muestras de alfombras de polipropileno y colecciones clásicas. La Planta Láctea de Minsk n.º 1 presentó una amplia gama de sus productos, que incluía leche esterilizada, queso, leche desnatada en polvo, suero de leche, mantequilla dulce, barritas de cuajada glaseadas, batidos y productos sin lactosa. El Centro Científico y **Técnico "LEMT"** de BelOMO presentó dispositivos optoelectrónicos y sistemas de vigilancia, como dispositivos de visión nocturna, telémetros láser y módulos de telémetro, así como dispositivos de vigilancia termográfica. Otro expositor, Zenit OJSC, presentó en su stand una amplia gama de productos y prometedores desarrollos, como faros y linternas LED para uso intensivo, productos eléctricos para ascensores, alumbrado público e industrial LED, y un sistema de desinfección para locales y cabinas de ascensores. La empresa está interesada en establecer vínculos comerciales con empresas mongolas en los sectores de minería, servicios públicos y construcción.

Finalmente, en Ulán Bator, los visitantes de la exposición pudieron conocer las capacidades de la Bolsa Universal de Productos de Bielorrusia (BUCE), que ha establecido contactos con representantes del sector empresarial mongol para atraerlos a

²²⁶ MTZ está interesado en ampliar el suministro de tractores a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mtz-zainteresovan-v-rasshirenii-postavok-traktorov-v-mongoliiu-612157-2024/

²²⁷ Exposición realizada en Bielorrusia se presentó en la exposición de Mongolia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/ekspozitsiju-made-in-belarus-predstavili-na-vvstavke-v-mongolii-590845-2023/

las operaciones comerciales como vendedores o compradores. Entre las prometedoras posiciones de productos que la BUCE consideró en la exposición, se centró principalmente en la exportación de productos agrícolas y petroquímicos bielorrusos a Mongolia. En el futuro, la BUCE espera aprovechar el potencial de la plataforma de bienes de consumo e industriales, donde ya se están cerrando acuerdos para la venta de productos mongoles ²²⁸. Cabe añadir que, en septiembre de 2023, se acreditó en la BUCE al primer agente bursátil mongol: la empresa "United Meres Machinery", con una larga trayectoria en el mercado bielorruso, amplia experiencia en el suministro de materias primas para la industria metalúrgica y dedicada a la venta de equipos de cantera y especiales de la Planta de Automóviles de Bielorrusia a empresas mineras de Mongolia. Como bróker de la BUCE, la empresa pretende diversificar su cartera de productos y utilizar todos los grupos de productos presentados en la plataforma de intercambio bielorrusa. Al fin y al cabo, «Mongolia es un mercado prometedor para las empresas bielorrusas, tanto para la compra de materias primas y suministros como para la venta de productos terminados. Utilizar la plataforma de intercambio como enlace entre las entidades comerciales bielorrusas y mongolas no solo simplificará la búsqueda de socios comerciales, sino que también eliminará los principales riesgos asociados con el pago y la entrega de mercancías ²²⁹». El nuevo bróker planea comenzar con productos de alta demanda: metales ferrosos y carbón. Además, se está evaluando la posibilidad de suministrar productos petroquímicos y agroindustriales a Mongolia. En enero de 2024, con la ayuda del primer bróker mongol, se registró en la BUCE el primer acuerdo para el suministro de azúcar blanco granulado a este país del este de Asia. «El volumen de la compra piloto fue de 312 toneladas ²³⁰». Dada la alta demanda de azúcar en Mongolia, se puede

²²⁸ Las capacidades de la plataforma de la bolsa de valores bielorrusa se presentan en la exposición internacional en Mongolia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/vozmozlnosti-belorusskoj-birzhevojploschadki-predstavleny-na-mezhdunarodnoj-vystavke-v-mongolii-590839-2023/

²²⁹ BUTB acredita al primer bróker en Mongolia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-brokera-v-mongolii-586995-2023/

²³⁰ Azúcar bielorruso vendido a Mongolia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. - 2024. - URL :

suponer que esta línea de productos podría convertirse en una de las más prometedoras para los mercados asiáticos. Además, tras la exitosa ejecución del primer contrato, los socios mongoles ya esperan un aumento en el volumen de las exportaciones de divisas de Bielorrusia.

En la séptima reunión del CGI, las partes también abordaron temas de actualidad en materia de cooperación científica y técnica y destacaron el importante potencial para fortalecer la cooperación entre Belarús y Mongolia en el ámbito de la ciencia y la educación. En particular, en el marco del CGI, en la cuarta reunión de la Comisión Conjunta Belarús-Mongola Cooperación en Ciencia y Tecnología, las partes acordaron convocar próximamente un concurso de proyectos científicos y técnicos para el período 2024-2025. "Los puntos de interés mutuo son la agricultura, la maquinaria y los equipos agrícolas y forestales, la ganadería intensiva, la reforestación y la selección de especies, la producción de cultivos, así como la historia y la arqueología ²³¹". Ese mismo enero de 2024, se acordó la firma de un acuerdo actualizado entre la Academia Nacional de Ciencias (NAS) de Belarús y la Academia de Ciencias de Mongolia. complementado con una hoja de ruta de cooperación para 2024-2025, así como el estudio de la firma de un acuerdo de cooperación entre la NAS de Belarús y el Ministerio de Educación y Ciencia de Mongolia ²³². Además, las partes considerarán la posibilidad de organizar un foro de jóvenes científicos en el primer semestre de 2024 y resolverán la cuestión de la formación de especialistas mongoles en los programas de maestría, posgrado y doctorado de la Institución Educativa Estatal "Universidad de la NAS de Bielorrusia".

Otro tema interesante de la cooperación entre Bielorrusia y Mongolia en la 7.ª reunión del CIG fue la ecología . El gobierno

https://www.belta.by/economics/view/belorusskij-sahar-vpervve-prodan-vmongoliju-cherez-butb-611445-2024/

²³¹ El concurso bielorruso-mongol de proyectos científicos y técnicos se anunciará electrónico]. 2024. próximamente Recurso https://www.belta.bv/society/view/belorussko-mongolskii-konkurs-nauchnotehnicheskih-proektov-obijavjat-v-blizhajshee-vremia-611318-2024/

²³² Bielorrusia y Mongolia consideran celebrar un Foro de Jóvenes Científicos este electrónico]. 2024. Recurso https://www.belta.bv/society/view/belarus-i-mongolija-rassmatrivajutvozmozhnost-provedenija-foruma-molodyh-uchenyh-v-etom-godu-612262-2024

mongol no cuenta con un Ministerio de Silvicultura independiente . Por ello, las cuestiones ambientales se reparten entre varios departamentos. Ya hemos mencionado que, en 2021, el presidente mongol, U. Khurelsukh, anunció una ambiciosa iniciativa: plantar al menos mil millones de árboles para 2030. En este sentido, mejorar la eficiencia tecnológica de la silvicultura se está convirtiendo en una prioridad en Mongolia. En particular, este país del este de Asia está interesado en la experiencia forestal bielorrusa y destacó varias áreas prometedoras para ampliar las colaboraciones, como la construcción de viviendas de madera. La parte bielorrusa sugirió que Mongolia considere la construcción de viviendas ecológicas de alta calidad de empresas forestales bielorrusas 233. Además, los socios mongoles iniciaron una investigación científica conjunta sobre la reforestación en el contexto del cambio climático y la desertificación, el cultivo de material de plantación y la formación de especialistas, con la posibilidad de abrir un centro de formación sectorial.

Al resumir la 7.ª reunión de la Comisión Intergubernamental de Cooperación Comercial y Económica, observamos que hoy en día las tradicionalmente amistosas relaciones y la cooperación entre Bielorrusia y Mongolia se desarrollan activamente en los ámbitos del comercio, la economía, la agricultura, la industria ligera y otros. En cuanto a la futura cooperación bilateral, esta se enriquecerá con nuevas ideas y proyectos innovadores para que estas alianzas adquieran un carácter verdaderamente estratégico. Al fin y al cabo, Bielorrusia y Mongolia aún tienen muchas oportunidades de cooperación sin explotar. Y la tarea de los gobiernos de ambos Estados es no desaprovechar estas oportunidades y crear las condiciones para su implementación.

.

²³³ Mongolia está interesada en estudiar la experiencia bielorrusa en la gestión forestal [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mongolija-zainteresovana-v-izuchenii-belorusskogo-opyta-vedenija-lesnogo-hoziaistva-611197-2024/

Mongolia: Un año de decisiones innovadoras

El año 2024 marcó un hito en el desarrollo de las relaciones interestatales entre Bielorrusia y Mongolia, cuando en junio, por primera vez en la historia, el líder bielorruso realizó una visita de Estado a este país del este asiático. Cabe recordar que, desde el establecimiento de las relaciones diplomáticas entre Bielorrusia y Mongolia en enero de 1992, la cooperación comercial y económica entre Minsk y Ulán Bator se ha desarrollado activamente, se han forjado alianzas entre las regiones de Bielorrusia y Mongolia, se han fortalecido los contactos interparlamentarios y han continuado los proyectos conjuntos en el ámbito educativo. Sin embargo, en enero de 2024, en la séptima reunión de la comisión intergubernamental conjunta bielorruso-mongola (CIG) sobre cooperación comercial y económica celebrada en Minsk, sus participantes señalaron que el volumen de comercio mutuo no refleja el potencial de Bielorrusia y Mongolia. Por ello, se planteó la tarea de hacer todo lo posible para que las relaciones entre ambos países adquieran un carácter estratégico.

En marzo de 2024, la delegación bielorrusa, encabezada por el ministro de Asuntos Exteriores, realizó una visita oficial a Mongolia. Durante la visita, se acordó elevar las relaciones entre Minsk y Ulán Bator para intensificar los contactos entre las partes, tanto a nivel industrial como empresarial. De hecho, se afirmó que se inicia una nueva etapa en las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia ²³⁴. En este sentido, ambos países planearon desarrollar una hoja de ruta de cooperación hasta 2026, cuyos proyectos incluirán el suministro de maquinaria y equipos agrícolas bielorrusos, vehículos municipales y de reparación de carreteras, equipos de respuesta a emergencias, equipos de ascensores y equipos para canteras, así como un ciclo completo de creación de complejos de producción agrícola de alta gama y alta eficiencia, especialmente adaptados a las necesidades de los clientes mongoles. Mongolia se encuentra en un desarrollo activo, por lo

²³⁴ Aleinik: Comienza una nueva etapa en las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia

que el interés de los consumidores mongoles por los bienes, incluidos los equipos y alimentos de alta eficiencia, está creciendo ²³⁵. En este contexto, las partes ya han discutido la posibilidad de abrir plataformas comerciales especializadas tanto en Minsk como en Ulan Bator.

Pero el problema más urgente para este país del este asiático es el desarrollo del sector agroindustrial, ya que pretenden modernizar considerablemente la agricultura, especialmente la ganadería, para que pase de un sistema extensivo-nómada a uno intensivo, así como crear una producción conjunta de maquinaria agrícola para el posterior equipamiento de las granjas mongolas. Durante esta visita, se observó que los ministerios de industria de ambas partes han preparado una hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación en agricultura, que establece proyectos y pasos para su implementación. Esto incluye la construcción de nuevas granjas lecheras de ciclo completo y la modernización de las existentes, el suministro de ganado de selección bielorrusa, medicamentos veterinarios, semillas, equipos especializados, la formación y el perfeccionamiento de especialistas mongoles y, por supuesto, el suministro de maquinaria agrícola ²³⁶.

Cabe recordar que ya existen varias instalaciones de producción en Mongolia que cooperan con la parte bielorrusa. Por ejemplo, la planta de bebidas lácteas, carbonatadas y alcohólicas APU, que utiliza leche en polvo de Bielorrusia para producir productos lácteos y malta bielorrusa para producir cerveza. En marzo de 2024, la Planta de Tractores de Minsk firmó una hoja de ruta con el Ministerio de Agricultura e Industria Ligera de Mongolia para organizar el suministro de tractores y arados de 80 a 350 caballos de fuerza, lo cual refleja el plan de suministro para 2024-2025 con la perspectiva de desarrollar la cooperación hasta 2027. Ese mismo marzo, la parte bielorrusa mantuvo negociaciones con la Corporación Agrícola estatal de Mongolia

²³⁵ Bielorrusia y Mongolia elaborarán una hoja de ruta de cooperación hasta 2026 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/amp/politics/view/belarus-i-mongolija-razrabotajut-dorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-do-2026-goda-621451-2024

 [¿]Qué están dispuestos a ofrecerse mutuamente Bielorrusia y Mongolia? Detalles de las negociaciones de Aleinik en el gobierno [Recurso electrónico]. – 2024. – URL
 https://www.belta.bv/politics/view/chto-belarus-i-mongolija-gotovy-predlozhit-drug-drugu-podrobnosti-peregovorov-aleinika-v-pravitelstve-621640-2024/

para el suministro de ganado de cría, equipos de ordeño y la construcción de instalaciones de producción lechera para las necesidades de los agricultores mongoles.

Además, en el marco de este tema, tras las reuniones celebradas en marzo de 2024 en Ulán Bator, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) planeó diversificar la estructura de productos básicos y aumentar el volumen de entregas de productos del complejo agroindustrial bielorruso al mercado mongol. Además, "en septiembre de 2023, se acreditó en la BUCE al primer agente bursátil mongol: la empresa United Meres Machinery, que opera en el mercado bielorruso desde hace bastante tiempo..." ²³⁷. El primer acuerdo con la participación de un residente de Mongolia se cerró en enero de 2024. Sin embargo, hasta el momento, solo se han suministrado productos de fábricas azucareras bielorrusas al mercado mongol. Se vendieron casi mil quinientas toneladas de este producto por un total de más de 770 mil dólares. Próximamente, se continuará trabajando en este ámbito. Además, Mongolia está interesada en importar leche en polvo y mantequilla bielorrusas. Ya se ha alcanzado un acuerdo de cooperación para estos productos con cuatro compradores potenciales: grandes empresas de la industria alimentaria ²³⁸.

Un tema aparte es la interacción entre Bielorrusia y Mongolia en materia de respuesta a emergencias. Se sabe que, gracias al equipo bielorruso, más de 13 mil personas han sido rescatadas y se han evitado daños materiales por valor de más de 20 millones de dólares ²³⁹. Las partes abordaron varias áreas de cooperación prometedoras en este ámbito. En primer lugar, los socios mongoles están interesados en adquirir equipo especial contra incendios de Pozhsnab LLC, basado en el chasis de MAZ OJSC, así como otros equipos y ropa especial. Las partes se

²³⁷ Zalessky, B. Ideología del pragmatismo. Peculiaridades de las relaciones de asociación en la economía de Bielorrusia: segmentos internos y externos / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. – C. 146.

²³⁸ BUTB planea aumentar las exportaciones agrícolas a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-planiruet-uvelichit-eksport-belorusskoj-selhozproduktsii-v-mongoliju-622030-2024/

²³⁹ Cómo los equipos bielorrusos ayudan a salvar vidas en Mongolia y dónde se utiliza nuestra leche en polvo. Nuevos detalles sobre la visita de Aleinik [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/politics/view/kak-belorusskaja-tehnika-pomogaet-spasat-ljudej-v-mongolii-i-gde-ispolzujut-nashe-suhoe-moloko-novve-621781-2024/

preparaban para firmar un nuevo contrato. Se trata del suministro de más de 100 unidades de equipo bielorruso contra incendios. En segundo lugar, existe un gran interés en los programas de formación continua para especialistas de Mongolia en instituciones especializadas de Bielorrusia.

Entre otras áreas prometedoras de cooperación entre Bielorrusia y Mongolia en Ulán Bator, se abordaron la cooperación en la industria minera y la modernización de la infraestructura de ascensores en edificios residenciales. Además. se hizo hincapié en el suministro de equipos municipales y de pasajeros para las necesidades de la ciudad de Ulán Bator. También se ofreció a la parte mongola la posibilidad de que la parte bielorrusa suministre material rodante para el metro ²⁴⁰. En el ámbito humanitario, Minsk y Ulán Bator describieron proyectos en el contexto de los programas estatales a gran escala que se están implementando actualmente en Mongolia, incluido el programa Mil Millones de Árboles, que requiere capacitación especial de trabajadores en el sector forestal ²⁴¹. En resumen, las partes acordaron, ampliando el marco legal de las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia, acelerar la firma de una decena de documentos bilaterales en los ámbitos de la agricultura, la educación, la cooperación interuniversitaria, la respuesta a emergencias y entre las fuerzas del orden y las instituciones científicas de ambos países.

Y así, en junio de 2024, en Ulán Bator, como parte de la visita de estado de la delegación bielorrusa, los presidentes de los dos países firmaron el Tratado de Relaciones Amistosas y Cooperación entre la República de Bielorrusia y Mongolia. Al mismo tiempo, las partes examinaron en detalle todo el espectro de las relaciones bilaterales y concluyeron 14 documentos diferentes sobre el desarrollo de la cooperación en diversas áreas, uno de los cuales fue la hoja de ruta para la cooperación entre Bielorrusia y Mongolia hasta 2026. Además, se adoptaron los

²⁴⁰ Bielorrusia planea suministrar vehículos municipales y de pasajeros a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-mongoliju-kommunalnuju-i-passazhirskuju-tehniku-621673-2024/

 ²⁴¹ Transcripción de la entrevista con la prensa del Ministro S. Aleinik durante su visita oficial a Mongolia (15 de marzo de 2024, Ulán Bator) [Recurso electrónico].
 2024. – URL: https://mfa.gov.by/press/news/mfa/b1f3b3594a37a807.html

siguientes: un memorando de cooperación entre la Secretaría de Estado del Consejo de Seguridad de Bielorrusia y la Oficina del Consejo de Seguridad Nacional de Mongolia; acuerdos intergubernamentales sobre reconocimiento mutuo e intercambio de licencias de conducir, sobre reconocimiento mutuo de documentos educativos. También se firmaron dos hojas de ruta de cooperación más : la primera, en el campo de la educación a nivel de ministerios especializados para 2024-2026; la segunda, en el campo del complejo agroindustrial por un período similar de tres años. Finalmente, se firmó un acuerdo de cooperación científica y técnica entre la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y el Ministerio de Educación y Ciencia de Mongolia, así como un acuerdo de cooperación científica y técnica con la Academia de Ciencias de Mongolia. Se firmaron varios memorandos adicionales sobre cooperación en las áreas de justicia, turismo, protección ambiental, prevención y resolución de emergencias, y protección de la propiedad industrial ²⁴².

En cuanto a **la hoja de ruta de cooperación entre ambos países**, cabe destacar que contiene más de 50 eventos y proyectos en 16 sectores y áreas de actividad ²⁴³. Para implementarla, en Ulán Bator, el Ministerio de Industria de Bielorrusia y el Ministerio de Alimentación, Agricultura e Industria Ligera de Mongolia adoptaron un plan de acción para la implementación de la parte económica del mapa, que define las áreas de cooperación comercial y económica, el principal interés mutuo de ambos países. El objetivo del documento es sistematizar los acuerdos entre Bielorrusia y Mongolia sobre proyectos económicos prometedores en un solo documento e impulsar su implementación en 2024 y años posteriores ²⁴⁴. En particular, prevé la cooperación

²⁴² Los presidentes de Bielorrusia y Mongolia firmaron un tratado de amistad y cooperación entre ambos países [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/president/view/prezidenty-belarusi-i-mongolii-podpisali-dogovor-o-druzhbe-i-sotrudnichestve-dvuh-stran-638585-2024/

²⁴³ El ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia estima el impacto de la visita de Lukashenko a Mongolia en decenas de millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/politics/view/glava-mid-belarusi-otsenivaet-effekt-ot-vizita-lukashenko-v-mongoliiu-v-desiatki-millionov-dollarov-639780-2024/

²⁴⁴ Rogozhnik y Bolorchuluun firmaron un plan de acción para la implementación de la parte económica de la hoja de ruta [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/rogozhnik-i-bolorchuluun-podpisali-plan-meropriiatii-po-realizatsii-ekonomicheskoi-chasti-dorozhnoi-638692-2024/

en el suministro de equipos bielorrusos en diversas áreas, así como otros productos bielorrusos y mongoles: alimentos, bienes de la industria ligera, medicamentos y equipos médicos. Se trata de la exportación de equipos bielorrusos para la industria minera mongola, maquinaria y equipos agrícolas y vehículos de respuesta a emergencias. También se discutieron las cuestiones de creación de plantas de ensamblaje conjuntas en Mongolia, incluidos tractores, automóviles, elevadores y camiones volquete para canteras.

En cuanto a la hoja de ruta para la cooperación en el ámbito del complejo agroindustrial, ya hemos indicado anteriormente que la tarea más urgente para este país del este de Asia es el desarrollo del sector agroindustrial. " En primer lugar, Mongolia planea modernizar la industria ganadera. Esto requiere equipos, nuevas granjas y complejos 245". Para ello, las partes planean crear una producción conjunta de maquinaria agrícola para el posterior equipamiento de las granjas mongolas. Cabe recordar que en enero de 2024, en la 7.ª reunión del CGI, se anunció que Bielorrusia abriría un centro especializado en Mongolia. " Se tratará de un centro de ensamblaje de maquinaria agrícola, un centro multimarca en Mongolia, donde se presentarán todos los equipos y la tecnología, desde la siembra hasta la cosecha. Se trata de una amplia gama de cooperación, que incluye la producción de semillas, la ganadería, la industria ligera y el equipamiento para canteras ²⁴⁶". El segundo sector es la carne y los lácteos. En Mongolia, se planea construir una granja ganadera con tecnologías bielorrusas, diseñada para 600 cabezas de ganado vacuno suelto. El tercer sector es el de los medicamentos veterinarios. En este sentido, existe potencial para desarrollar la cooperación a través de la empresa Belvitunifarm, que produce una amplia gama de vacunas y medicamentos.

_

²⁴⁵ Gorelik, D. ¿Lejos, pero cerca? ¿Por qué vuela Lukashenko a Mongolia y qué perspectivas se abren entre ambos países? / D. Gorelik // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL : https://belta.by/interview/view/dalekaja-no-blizkaja-zachem-lukashenko-letit-v-mongoliju-i-kakie-perspektivy-otkryvajutsja-mezhdu-stranami-9239/

²⁴⁶ Bielorrusia planea abrir un centro multimarca en Mongolia y contribuir a la construcción de una granja [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-planiruet-otkryt-v-mongolii-multibrendovyj-tsentr-i-pomoch-v-stroitelstve-fermy-638351-2024/

En cuanto a **la hoja de ruta para la cooperación en el ámbito educativo**, cabe destacar que la interacción directa entre las universidades de Bielorrusia y Mongolia se está implementando actualmente en el marco de 12 acuerdos interuniversitarios. En junio, los gobiernos de ambos países adoptaron un acuerdo sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos. Además, se firmó un acuerdo de cooperación entre la Universidad Estatal Yanka Kupala de Grodno y la Universidad de Ciencia y Tecnología de Mongolia. Ambas universidades tienen la intención de crear un grupo de trabajo y desarrollar una hoja de ruta ²⁴⁷.

Español En general, ya se están implementando proyectos científicos prometedores con instituciones educativas de Mongolia por parte de la Universidad Estatal Médica de Vitebsk, la Universidad Estatal de Bielorrusia, la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia, la Universidad Estatal de Informática y Radioelectrónica de Bielorrusia (BSUIR) y la Universidad Pedagógica Estatal de Mozyr (MSPU) que lleva el nombre de I.P. Shamyakin. En particular, la BSUIR, junto con la Universidad de Ciencia y Tecnología de Mongolia, presentó un nuevo trabajo científico al concurso de la Fundación Republicana de Bielorrusia para la Investigación Fundamental y la Fundación de Mongolia para la Ciencia y la Tecnología. Y la MSPU que lleva el nombre de I.P. Shamyakin, junto con la Academia de Ciencias de Mongolia, está desarrollando un proyecto en el campo de la agronomía. También existe interés en la cooperación con socios mongoles de otras universidades: la Universidad Técnica Agraria Estatal de Bielorrusia (BSATU), la Universidad Estatal de Brest que lleva el nombre de A.S. Pushkin, la Universidad Estatal de Vitebsk que lleva el nombre de P.M. Masherov, en áreas como tecnología de la información y la computación, física y radiofísica, química y tecnología química, ecología, biotecnología, medicina, farmacia, tecnología agroindustrial y alimentaria, y ciencias sociales y humanitarias. En marzo de este año [2024], un grupo de ejecutivos y especialistas de una granja mongola se capacitó en la

•

²⁴⁷ Los departamentos de educación de Bielorrusia y Mongolia intensifican la formación de personal en pedagogía y ciencias [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/society/view/obrazovatelnye-vedomstva-belarusi-i-mongolii-aktiviziruiut-podgotovku-kadrov-dlia-pedagogiki-i-nauki-638522-2024/

BGATU en el marco del programa de formación avanzada "Tecnologías innovadoras en la producción ganadera y forrajera" ²⁴⁸. Añadimos que la hoja de ruta firmada incluía una cláusula sobre el desarrollo de la movilidad académica de estudiantes y profesores. Por lo tanto, las instituciones educativas bielorrusas están dispuestas a organizar formación en el departamento preparatorio para estudiantes extranjeros en inglés o ruso. Es posible un formato de formación a distancia con una duración del programa de ocho a diez meses. Simultáneamente, se capacitará a personal profesional para empresas específicas.

Durante la visita de Estado de la delegación bielorrusa a Ulán Bator en junio de 2024, Bielorrusia y Mongolia acordaron intensificar la cooperación en materia de protección ambiental en áreas como la economía verde, el aprovechamiento máximo de residuos mediante su integración en la circulación económica, la conservación del paisaje y la diversidad biológica, y la exploración y extracción de minerales. Anteriormente, en interés de la parte mongola, en el marco de un acuerdo con la Fundación Republicana Bielorrusa para la Investigación Fundamental, se llevó a cabo una investigación sobre el tema "Preparados húmicos a base de turba y carbón para el desarrollo verde de territorios desérticos y la protección del medio ambiente". El objetivo del trabajo fue fundamentar teórica y experimentalmente la composición de los preparados húmicos como compuestos naturales para el desarrollo verde de los territorios desérticos de Mongolia ²⁴⁹. En junio, la parte bielorrusa presentó un informe a sus socios mongoles con los resultados teóricos del trabajo, incluyendo una gama preliminar de plantas leñosas resistentes a la deficiencia de humedad, la salinidad del suelo y otras condiciones edáficas y climáticas desfavorables similares a las de Mongolia. Y se propuso continuar trabajando en esta dirección para probar la gama desarrollada de plantas resistentes a la sal y a la sequía directamente en las

²⁴⁸ Bielorrusia y Mongolia firmaron un acuerdo sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos [Recurso electrónico]. – 2024. https://belta.bv/society/view/belarus-i-mongolija-podpisali-soglashenie-ovzaimnom-priznanii-dokumentov-ob-obrazovanii-638719-2024/

²⁴⁹ Bielorrusia y Mongolia están interesadas en cooperar en el ámbito medioambiental Recurso electrónico]. 2024. https://belta.by/society/view/belarus-i-mongolija-zainteresovany-sotrudnichat-vprirodoohrannoi-sfere-638714-2024/

condiciones naturales y climáticas específicas de las regiones de este país del este asiático.

En este contexto, cabe añadir que en marzo del año pasado, el Comité Estatal de Ciencia y Tecnología de Bielorrusia y el Ministerio de Educación y Ciencia de Mongolia anunciaron un concurso para proyectos científicos y técnicos conjuntos para el período 2024-2025, que se celebrará en áreas prioritarias de cooperación entre Bielorrusia y Mongolia: agricultura, maquinaria y equipos agrícolas y forestales, ganadería intensiva, reforestación y selección, producción de cultivos, historia y arqueología ²⁵⁰. De esta manera, los lazos científicos y técnicos entre ambos países recibirán un impulso adicional para la cooperación.

Volviendo a la visita de Estado de la delegación bielorrusa a Ulán Bator en junio de 2024, observamos que, paralelamente a la misma, se celebró un foro empresarial conjunto mongolbielorruso, en el que se debatieron las perspectivas de cooperación entre los círculos empresariales de ambos países. Estuvieron representadas 40 empresas bielorrusas, donde se firmaron 13 documentos comerciales. El importe total asciende a 20 millones de dólares. <...> A modo de comparación: el volumen total de negocios entre Bielorrusia y Mongolia a finales de 2023 ascendía a unos 30 millones de dólares 251. Este paquete de contratos y acuerdos comerciales incluía propuestas, incluidas las de empresas industriales bielorrusas. En particular, se firmó un memorando de intenciones entre BELAZ OJSC, su representante en la región, United Meres Machinery LLC, y Ovoot Tolgoi memorando cooperación Resources. У un de Mogilevliftmash OJSC y la organización de ascensores mongola Best Fashion Elevators LLS ²⁵². Además, se firmó un memorando

²⁵⁰ Se ha anunciado un concurso de proyectos científicos y técnicos bielorrusosmongoles para 2024-2025 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/objjavlen-konkurs-belorussko-mongolskih-nauchno-tehnicheskih-proektov-na-2024-2025-gody-623638-2024/

²⁵¹ El foro empresarial mongol-bielorruso ya ha aportado unos 20 millones de dólares a las relaciones bilaterales [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/mongolo-belorusskij-biznes-forum-uzhe-prines-okolo-20-mln-v-kopilku-dvustoronnih-otnoshenii-638654-2024/

 ²⁵² El potencial exportador de las empresas del Ministerio de Industria y Comercio se presentó en el foro empresarial bielorruso-mongol [Recurso electrónico]. – 2024.
 – URL : https://belta.by/economics/view/eksportnyi-potentsial-predprijatij-minproma-prezentovan-na-belorussko-mongolskom-biznes-forume-638695-2024/

de cooperación entre OJSC UKH BobruiskAgromash y la Corporación Agrícola KOOGS de Mongolia, dado que el principal interés en el mercado de este país del este asiático reside en las máquinas cosechadoras de forraje. Desde 2021, se han enviado a Mongolia más de 250 unidades de maquinaria agrícola cosechadora de forraje de Bobruiskagromash ²⁵³. El mismo acuerdo incluía la firma de un contrato por aproximadamente 14,5 millones de euros para el suministro de equipos contra incendios y rescate. De hecho, los socios mongoles recibieron equipos bielorrusos en 2020 por aproximadamente 12 millones de euros. Estos equipos se utilizan con éxito aquí, incluso en condiciones difíciles ²⁵⁴.

Cabe mencionar que, tras la visita de la delegación bielorrusa a la capital de Mongolia, Bielorrusia y Mongolia comenzaron rápidamente a implementar acuerdos en diversas áreas. Ya en septiembre de 2024, las partes acordaron el suministro de maquinaria y equipo bielorrusos para la industria, la agricultura y vehículos de respuesta a emergencias ²⁵⁵, y también abordaron la compra de equipos especiales en Bielorrusia para la extinción de incendios y desastres naturales. Ese mismo septiembre, se celebró la exposición de fabricantes bielorrusos **Made en Bielorrusia** estuvo representada en la exposición internacional multisectorial **Ulaanbaatar Partnership 2024**, celebrada en Ulaanbaatar.

Este foro de exhibición abarcó una amplia gama de secciones temáticas, desde la industria alimentaria hasta la salud, la construcción y la industria pesada. Bielorrusia es uno de los principales participantes tradicionales de esta exposición. En esta ocasión, MAZ OJSC presentó una línea de producción de

⁻

^{253 &}quot;Bobruiskagromash" está trabajando en entregas a Zimbabue y Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/bobruiskagromash-prorabatyvaet-postavki-v-zimbabve-i-mongoliju-640079-2024/

²⁵⁴ Rogozhnik sobre los equipos bielorrusos en Mongolia: nuestra ventaja es la fiabilidad [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/rogozhnik-o-belorusskoj-tehnike-v-mongolii-nashe-preimuschestvo-v-nadezhnosti-638625-2024/

²⁵⁵ Banco de Desarrollo: dispuesto a ofrecer condiciones favorables para la financiación de suministros de Bielorrusia a Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024.
– URL : https://belta.by/economics/view/bank-razvitija-gotovy-predlagat-komfortnye-uslovija-finansirovanija-postavok-iz-belarusi-v-mongoliju-662879-2024/

vehículos de carga, pasajeros, especiales y remolques. La exposición "Hecho en Bielorrusia" incluyó a uno de los líderes mundiales del mercado en la producción de maquinaria agrícola, Gomselmash OJSC, que presentó desarrollos y equipos. incluyendo las cosechadoras de granos GS12A1, GS400 y G5, y las segadoras autopropulsadas CS100 y CS200 ²⁵⁶. BKM Holding presentó una maqueta del trolebús Olgerd 32100D con una autonomía aumentada de hasta veinte kilómetros. El área de diseño y producción de maquinaria profesional, equipos para hostelería y comercio, y la industria alimentaria fue presentada por la empresa especializada Torgmash OJSC. Entre las exposiciones de la Asociación Estatal de Producción de Beltopgaz se encontraban productos de turba para fines no combustibles: turba de tierras altas de diversas fracciones, suelos nutritivos de turba y material de cobertura para el cultivo de champiñones a base de turba. Durante la exposición, los participantes bielorrusos mantuvieron reuniones y negociaciones con representantes de grandes empresas comerciales mongolas, en el marco de las cuales se definieron nuevos proyectos de cooperación comercial y económica.

Todos estos hechos demuestran que 2024 ha sido un punto de inflexión en el desarrollo de las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia ²⁵⁷. Tras la firma de un acuerdo de amistad y cooperación en junio del año pasado , Bielorrusia y Mongolia están alcanzando un nivel superior y cualitativamente nuevo en sus relaciones bilaterales, lo que abre prometedoras oportunidades para crear condiciones más favorables para el desarrollo de proyectos comerciales, económicos y de cooperación.

Exposición realizada en Bielorrusia se presentó en una feria multisectorial en Mongolia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/ekspozitsija-made-in-belarus-predstavlena-na-mnogootraslevoj-vvstavke-v-mongolii-664105-2024/

²⁵⁷ Grishkevich. A. Cachemira mongola y leche bielorrusa. El embajador de Mongolia habló sobre el intercambio de bienes y las relaciones con Bielorrusia / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://belta.bv/economics/view/intervju-mongolskij-kashemir-i-belorusskoe-moloko-posol-mongolii-rasskazal-pro-obmen-tovarami-i-688751-2025/

Pakistán: Potencial para el crecimiento sostenible en las asociaciones

Pakistán es uno de los socios más importantes de Bielorrusia en Asia, lo cual se ajusta a la estrategia bielorrusa de diversificación de exportaciones y desarrollo de la cooperación con países del arco distante. Pakistán es un país amigo con un sólido potencial industrial y un mercado de ventas. Su población supera los 200 millones de habitantes. Pakistán cuenta con una agricultura desarrollada, lo que permite organizar la cooperación en el suministro y procesamiento de productos de ingeniería.

En 2024, Bielorrusia y Pakistán celebraron el 30.º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas. A lo largo de los años, esta alianza multilateral ha demostrado el compromiso de la parte bielorrusa con el desarrollo de una alianza estratégica integral, gracias a numerosas iniciativas y la cooperación entre Minsk e Islamabad. Cabe mencionar que, hasta la fecha, las partes ya han adoptado cerca de 90 acuerdos bilaterales y memorandos de entendimiento en áreas como comercio, agricultura, ciencia y tecnología, y educación. La interacción entre Bielorrusia y Pakistán se ha desarrollado de forma especialmente intensa en los últimos diez años, cuando ambos países adoptaron documentos bilaterales clave: la Declaración de Islamabad sobre la Asociación entre Pakistán y Bielorrusia (29 de mayo de 2015), el Tratado de Amistad y Cooperación entre la República Islámica de Pakistán y la República de Bielorrusia (10 de agosto de 2015) y la Declaración Conjunta del Primer Ministro de la República Islámica de Pakistán y el Presidente de la República de Bielorrusia (5 de octubre de 2016).

En cuanto a las relaciones comerciales y económicas entre Bielorrusia y Pakistán, en los últimos años, el volumen de comercio entre la República de Bielorrusia y la República Islámica de Pakistán ha fluctuado entre 50 y 65 millones de dólares ²⁵⁸. Sin embargo, ya en 2021, el volumen comercial entre ambos países

²⁵⁸ Relaciones comerciales y económicas entre la República de Belarús y la República Islámica de Pakistán [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://pakistan.mfa.gov.bv/ru/trade and economic bilateral relations/

aumentó en más del 77 % y superó los 92 millones de dólares, con un saldo positivo para la parte bielorrusa de 63,6 millones de dólares. Las exportaciones bielorrusas se basaron en tractores y sus repuestos, fertilizantes potásicos, productos específicos, hilos sintéticos, celulosa, productos lácteos, medicamentos y motores diésel ²⁵⁹.

En los próximos años, Minsk e Islamabad se proponen realizar los esfuerzos necesarios para impulsar aún más su colaboración. Por su parte, Bielorrusia pretende promover sus productos y servicios en el mercado pakistaní de dos maneras. La primera consiste en aumentar el volumen del comercio de productos tradicionales: automóviles, equipos de cantera y construcción, productos de fabricación de instrumentos, industrias de la madera, cárnicas y lácteas, químicas, farmacéuticas y de pulpa y papel. La segunda consiste en suministrar nuevos productos: productos metálicos, fibra e hilo de lino, así como bienes de consumo como quesos blandos, perfumes y cosméticos, electrodomésticos, artículos infantiles y relojes ²⁶⁰.

Cabe añadir que, en los últimos nueve años, las partes ya han celebrado siete reuniones de la comisión conjunta bielorruso-pakistaní sobre cooperación comercial y económica. En general, ya existen numerosos mecanismos de contacto bilateral entre ambos Estados, incluyendo grupos de trabajo conjuntos (GTC) sobre cooperación en los ámbitos de la industria, la agricultura, la salud y la industria farmacéutica, así como en ciencia y tecnología ²⁶¹. Además, Minsk e Islamabad mantienen una estrecha colaboración entre las comunidades empresariales mediante plataformas conjuntas, como un consejo empresarial, foros de negocios e inversión, textiles y agrícolas.

²⁵⁹ Embajador de Pakistán: La agricultura y la industria son nuestros principales intereses en Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/posol-pakistana-selskoe-hoziajstvo-i-promyshlennost-nashi-kljuchevve-tochki-interesa-v-belarusi-494952-2022/

 ²⁶⁰ Centro Nacional de Marketing sobre las particularidades de la promoción de productos bielorrusos en el mercado pakistaní [Recurso electrónico]. – 2022. – URL https://www.belta.by/comments/view/natsionalnyi-tsentr-marketinga-obosbennostjah-prodvizhenija-belorusskih-tovarov-na-rynok-pakistana-8188/

Zéi Khan, S.Kh. Diversidad de Pakistán / S.Kh. Khan // [Recurso electrónico]. – 2023.
 URL: https://belta.by/interview/view/mnogoobrazie-pakistana-posol-o-nezavisimosti-i-sotrudnichestve-islamabada-s-minskom-8853/

En cuanto a la cooperación comercial y económica, destacamos la complementariedad entre las economías de Bielorrusia y Pakistán. Por ejemplo, en 2023, los principales productos de exportación bielorrusos a Pakistán fueron tractores. fertilizantes potásicos, fibras sintéticas, neumáticos, paquetes de hilo sintético y alimentos para bebés (mezclas secas) ²⁶². En cuanto a los suministros pakistaníes a Bielorrusia, se trata de arroz, productos alimenticios, artículos de cuero, telas y equipo deportivo.

En enero de 2023, se celebró en Minsk la sexta reunión de la comisión conjunta bielorruso-pakistaní sobre cooperación comercial y económica. En ella, las partes propusieron intensificar la cooperación bilateral, tanto para aumentar el volumen de comercio como en materia de inversión, dado que ambos países tienen buenas perspectivas para la transición del comercio a la cooperación industrial y la creación de empresas conjuntas en áreas de interés mutuo 263. En particular, ambos países acordaron ampliar la cooperación en diversas áreas: ingeniería mecánica, agricultura, ciencia, educación y sanidad. Por consiguiente, Bielorrusia está interesada en aumentar el suministro de productos industriales a este país del sur de Asia: equipos bielorrusos para transporte de pasajeros, transporte municipal, agricultura, canteras y productos textiles. La colaboración en el ámbito agrícola es una de las prioridades. Y no se trata solo de la voluntad de ampliar el suministro de productos alimenticios bielorrusos, sino también de productos para la ganadería: piensos compuestos, suplementos proteicos y medicamentos veterinarios. La creación de un centro de exposiciones permanente de Bielorrusia en Pakistán contribuirá a una promoción más activa de los productos agrícolas... ²⁶⁴Otro sector mutuamente beneficioso es el farmacéutico, ya que Bielorrusia está interesada en exportar medicamentos a Pakistán y

²⁶² Bielorrusia y Pakistán celebran el 30.º aniversario de sus relaciones diplomáticas [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.bv/politics/view/belarus-ipakistan-otmechajut-30-letie-ustanovlenija-dipotnoshenij-613420-2024/

²⁶³ Bielorrusia está interesada en suministrar productos y maquinaria agrícola a [Recurso electrónico]. 2023. https://www.belta.bv/economics/view/belarus-zainteresovana-v-postavkah-vpakistan-produktsii-apk-i-selhoztehniki-544338-2023

²⁶⁴ Bielorrusia y Pakistán acordaron ampliar su cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-pakistandogovorilis-o-rasshirenii-sotrudnichestva-544373-2023

ya está dispuesta a considerar la posibilidad de crear una producción farmacéutica conjunta.

En la sexta reunión de la comisión conjunta, las partes también debatieron específicamente las posibilidades cooperación en el ámbito de la ciencia y la alta tecnología. Estas incluyen la nanotecnología y la biotecnología, la optoelectrónica láser, las tecnologías de la información y la comunicación, y los sistemas aeroespaciales y de geoinformación. En este sentido, en marzo de 2023, se organizó una exposición nacional de Bielorrusia en la ciudad pakistaní de Karachi, en el marco de la Feria Industrial Internacional . Comercio y Industria Feria . Recordemos que en una exposición similar celebrada en noviembre de 2021 en Karachi, en el stand colectivo del Comité Estatal de Ciencia y Tecnología, se presentaron alrededor de 60 desarrollos científicos, técnicos e innovadores. Instituciones del Ministerio de Educación. así como de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia. mostraron sus productos en las áreas de tratamiento y modificación de superficies, tecnologías y materiales químicos. ciencia de materiales físicos y nuevos materiales ²⁶⁵.

Finalmente, la cooperación regional se está convirtiendo gradualmente en otro ámbito prometedor de la colaboración entre Bielorrusia y Pakistán. De hecho, ya se han firmado varios acuerdos y memorandos entre ciudades, provincias y regiones de ambos países. Por ejemplo, entre las regiones bielorrusas, la región de Grodno presenta un gran potencial de cooperación con Pakistán. «La provincia de Sindh y la ciudad de Karachi, centro industrial de Pakistán, son socios estratégicos muy importantes. En 2015, se firmó un acuerdo de cooperación entre Karachi y la región de Grodno». ²⁶⁶Las partes ya están listas para actualizar el acuerdo y reanudar las relaciones en todos los sectores: económico, empresarial, cultural y educativo. Por ejemplo, los alimentos infantiles producidos por Bellakt ya han demostrado su eficacia en Pakistán, y es posible aumentar su suministro. Durante

²⁶⁵ Zaleski, B.L. Para la promoción de tecnologías nacionales / B.L. Zaleski // Materialy XX Miedzynarodowej ciencia - práctica conferencias "Clubes" aspekty científico dzialalnosci – 2023", Volumen 1. Przemysl: Ciencia i estudios. – P. 24. ²⁶⁶ Embajador: La región de Grodno tiene un enorme potencial de cooperación con Pakistán [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/regions/view/posol-grodnenskaja-oblast-imeet-ogromnyj-potentsial-dlia-sotrudnichestva-s-pakistanom-515738-2022

la existencia de la Universidad Médica de Grodno, 122 estudiantes pakistaníes ya han recibido formación allí. Por lo tanto, las partes continuarán trabajando activamente para desarrollar puntos en común. Al fin y al cabo, esto es solo el principio.

Otra idea interesante sobre la cooperación regional entre Bielorrusia y Pakistán es que Pakistán planea construir nueve zonas económicas especiales próximamente, cuatro de las cuales se encuentran en un alto nivel de preparación. Todas ellas se ubican en el corredor económico entre Pakistán y China y pueden utilizarse para implementar proyectos conjuntos entre ambos países. Por lo tanto, se prevé que, en un futuro próximo, las relaciones de colaboración entre las regiones de Bielorrusia y Pakistán puedan dar lugar a nuevos proyectos prometedores.

En 2024, las partes ya están debatiendo una nueva hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación bielorruso-pakistaní (2025-2027). Esta hoja de ruta proporcionará un marco integral para fortalecer las relaciones bilaterales y se centra en brindar asistencia en materia de comercio e inversión, impulsar la investigación y el desarrollo conjuntos y ampliar los intercambios educativos y culturales. La hoja de ruta enfatiza la importancia de la cooperación en sectores como la agricultura, el comercio electrónico, la ciencia y la tecnología, y la educación ²⁶⁷.

Entre las actividades planificadas de la nueva hoja de ruta, se hará hincapié en el desarrollo de la cooperación industrial entre ambos países con miras a su mayor intensificación. En este contexto, recordamos que la interacción con la parte pakistaní en este ámbito se está desarrollando en el marco del memorando de entendimiento firmado en 2015 entre el Ministerio de Industria de la República de Bielorrusia y el Ministerio de Industria y Producción de la República Islámica de Pakistán. Actualmente, según los resultados del período enero-junio de 2024, se observa una dinámica positiva en el volumen de negocios de las empresas del Ministerio de Industria [de Bielorrusia] con Pakistán. La tasa de crecimiento de las exportaciones a esta región superó el 180 %

²⁶⁷ Khan, S.H. Acercamiento entre Minsk e Islamabad / S.Kh. Khan // [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/interview/view/sblizhenie-minska-i-islamabada-sadzhad-haider-han-rasskazal-o-novvh-initsiativah-i-vizitah-9357/

en comparación con el mismo período del año anterior ²⁶⁸. Los exportadores bielorrusos están dispuestos a seguir ofreciendo una amplia gama de equipos: agrícolas, de carga, municipales y de carreteras.

Por ejemplo, la Fábrica de Tractores de Minsk (MTZ) planea aumentar el volumen de ventas de sus máquinas al mercado pakistaní. Cabe recordar que el volumen promedio anual de ventas a Pakistán es de entre 2.000 y 2.500 tractores ²⁶⁹. Sin embargo, recientemente, los fabricantes de tractores, en acuerdo con socios pakistaníes, han comenzado a modernizar la parte técnica exclusivamente según las necesidades del consumidor final. Para ello, en agosto de este año, MTZ firmó acuerdos de cooperación estratégica con la empresa pakistaní Shahzad. Comercio Enlace y HBL Zarai Servicios, que firmó acuerdos para la organización de la promoción, venta y servicio de tractores bielorrusos con una potencia superior a 100 CV en el mercado pakistaní ²⁷⁰. También se crearán sitios para la demostración de tractores bielorrusos y el servicio móvil de maquinaria agrícola en varias provincias de Pakistán a través de la red de distribuidores existente, con la participación de nuevas empresas. Además, MTZ está trabajando en la creación de una planta de ensamblaje en este país del sur de Asia, ya que la producción conjunta y de ensamblaje es una tendencia mundial. Se están elaborando leyes locales para impulsar este proceso ²⁷¹. Al parecer, próximamente las partes, tras completar los trámites formales correspondientes, llegarán a una decisión final sobre este asunto.

_

²⁶⁸ El Ministerio de Industria y Comercio está dispuesto a brindar toda la asistencia posible para el desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/minprom-gotov-okazat-vsemernoe-sodejstvie-v-razvitii-sotrudnichestva-belarusi-i-pakistana-655788-2024/

²⁶⁹ La Planta de Tractores de Minsk planea aumentar el suministro de equipos a Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/minskij-traktornyi-zavod-planiruet-narastit-objemy-postavok-tehniki-v-pakistan-655685-2024/

MTZ firmó acuerdos de cooperación estratégica con empresas de Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/mtz-podpisal-soglashenija-o-strategicheskom-sotrudnichestve-s-kompanijami-iz-pakistana-653533-2024/

²⁷¹ MTZ trabaja en la creación de una planta de ensamblaje en Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/mtz-prorabatyvaet-vopros-sozdanija-sborochnogo-proizvodstva-v-pakistane-655686-2024/

En cuanto a otros aspectos relevantes de la cooperación entre Bielorrusia y Pakistán, cabe destacar que científicos de ambos países también planean desarrollar la cooperación en áreas prioritarias. En agosto de 2024, la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y la Academia de Ciencias de Pakistán anunciaron la necesidad de actualizar el acuerdo de cooperación científica y técnica, firmado en mayo de 2015, para incluir las áreas más relevantes y prioritarias para ambos países. Además, Pakistán está interesado en desarrollar la cooperación con científicos bielorrusos en áreas como inteligencia artificial, tecnologías láser y tecnologías agrícolas ²⁷². El objetivo de estos cambios es presentar próximamente los resultados concretos de las actividades innovadoras conjuntas de representantes del ámbito científico y tecnológico de Bielorrusia y Pakistán.

En la séptima reunión de la comisión conjunta sobre cooperación comercial y económica, celebrada en Islamabad en septiembre de este año, las partes confirmaron su intención de desarrollar e intensificar la cooperación en diversas áreas de la economía. El debate abarcó áreas como la industria, la agricultura, la educación, la industria farmacéutica, el comercio y la inversión, así como el transporte y las comunicaciones. Se firmó un memorando de cooperación en la industria textil. A nivel intergubernamental, se sentaron las bases para la cooperación en diversas áreas, como la normalización, la protección del medio ambiente, la industria ligera, el transporte y las comunicaciones, y la lucha contra los desastres naturales. Los documentos bilaterales pertinentes se firmarán próximamente ²⁷³.

Otro ámbito que continuará en la colaboración entre Bielorrusia y Pakistán son las actividades de exhibición. Ya hemos mencionado que en marzo de 2023 se organizó una exposición nacional de Bielorrusia en la ciudad pakistaní de Karachi, en el marco de la Exposición Industrial Internacional . Comercio y

.

²⁷² Las Academias de Ciencias de Bielorrusia y Pakistán cooperarán en tecnologías para el complejo agroindustrial, láseres e IA [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/akademii-nauk-belarusi-i-pakistana-budut-sotrudnichat-v-sferah-tehnologii-dlia-apk-lazerov-i-ii-655196-2024/

²⁷³ Educación, productos farmacéuticos, industria. Bielorrusia y Pakistán definen áreas de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/obrazovanie-farmatsevtika-promyshlennost-belarus-i-pakistan-nametili-sfery-vzaimodeistviia-663606-2024/

Industria Feria . Más de 350 empresas de diferentes países del mundo y más de 50 mil visitantes participan anualmente en este foro de exposiciones especializado en el sur de Asia. Las principales secciones de la exposición son: agricultura, fabricación de automóviles, fabricación de máquinas herramienta, energía, metalurgia y minería, construcción y petroquímica. En esta feria se organizó la Exposición Nacional de Bielorrusia, en la que participaron 20 empresas bielorrusas que producen bienes, materiales y equipos industriales, petroquímicos y de diagnóstico, además de ofrecer servicios educativos y realizar investigaciones y desarrollo ²⁷⁴.

En particular, se presentaron casi cuarenta desarrollos de científicos bielorrusos de siete organizaciones científicas y de producción científica de la Academia Nacional de Ciencias (NAS) de Bielorrusia e instituciones del Ministerio de Educación. Entre los más interesantes se encuentran las cerámicas electrónicas y los productos basados en ellas, del Centro Científico y de Producción para la Ciencia de los Materiales de la NAS de Bielorrusia, incluyendo aislantes cerámicos y carcasas para filtros de microondas, resonadores dieléctricos, resonadores para antenas y productos basados en piezocerámicas ²⁷⁵. Además, el Centro Científico y de Producción para la Ciencia de los Materiales presentó un material con grafeno y productos basados en él. Este material puede utilizarse en elementos estructurales, dispositivos de almacenamiento de energía, lubricantes, absorbentes y sensores.

El Instituto de la Industria Cárnica y Láctea de la Academia Nacional de Ciencias presentó en la exposición iniciadores secos y un bioconservante. Los iniciadores bacterianos, utilizados como aditivo balanceador para piensos, regulan los procesos microbiológicos en el estómago de las vacas. El bioconservante consiste en una mezcla de cepas de bacterias lácticas (lactococos)

²⁷⁴ La exposición nacional de Bielorrusia se inauguró en la exposición industrial de Karachi, Pakistán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-otkrvlas-na-promyshlennoj-vystavke-v-pakistanskom-karachi-554860-2023/

²⁷⁵ Bielorrusia presentará avances científicos, técnicos e innovadores en la Feria Internacional de Comercio e Industria de Pakistán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://edu.gov.by/vi-ru/news/belarus-predstavit-nauchnotekhnicheskie-i-innovatsionnye-razrabotki-na-mezhdunarodnoy-vystavke-inter/

especialmente seleccionadas y liofilizadas. Está destinado al ensilado de materiales vegetales: cereales y leguminosas anuales y perennes.

La exposición también presentó micro y nanotecnologías de pulido magnético-abrasivo superfino de la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia (BNTU). Su finalidad es el pulido ultrafino de superficies de alta precisión hasta una rugosidad nanométrica, la corrección de la forma superficial de piezas ópticas, el aumento de la resistencia a la radiación de piezas de dispositivos ópticos y láser, la limpieza de superficies antes de soldar y aplicar recubrimientos, y el aumento de la resistencia a la corrosión, el desgaste y la destrucción mecánica de piezas de aleaciones metálicas, monocristales y cerámica. Estos desarrollos superan a los mejores análogos mundiales en cuanto a capacidades tecnológicas, indicadores económicos y ambientales. Estas tecnologías y equipos son de interés para las empresas de ingeniería mecánica y fabricación de instrumentos, incluyendo fabricantes de óptica, láser y electrónica.

Entre los participantes activos de esta exposición se encontraba la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU), que presentó cerca de 20 desarrollos. Entre las innovaciones de la BSU se encontraban los materiales radioabsorbentes de la serie KUP. diseñados para proteger a las aeronaves de los efectos de la radiación electromagnética. En particular, estos materiales pueden utilizarse para cubrir el nicho interno de un radar meteorológico en aeronaves civiles, como absorbente en el desarrollo de cámaras anecoicas compactas y cargas coordinadas ²⁷⁶. Entre los desarrollos de la BSU también se encuentra la "Tecnología para la síntesis de nuevos polioles a partir de materias primas secundarias y naturales para la producción de espumas de poliuretano", que se basa en el procesamiento y uso de materias primas secundarias para la obtención de polioles. Estos materiales permiten reducir el coste de una tonelada de espuma de poliuretano entre un 5 % y un 10 % gracias a una disminución del coste del poliol entre un 15 % y un 20 %. Además, la BSU presentó materiales de cristal líquido,

²⁷⁶ BSU presentará alrededor de 20 novedades en la Exposición Internacional "Internacional Comercio y Industria Feria" [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://bsu.by/news/okolo-20-razrabotok-predstavit-bgu-na-mezhdunarodnoy-vystavke-international-trade-and-industry-fair-d/

un espectrómetro multicanal, una fuente de energía móvil para cargar supercondensadores y baterías de transporte eléctrico, un registrador de parámetros de movimiento de equipos de ascensor B-590 PALTUS y materiales compuestos que absorben la luz.

La Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia (BSTU) presentó materiales cerámicos resistentes al calor para unidades de calefacción. Están diseñados para el aislamiento térmico y eléctrico de hornos en fundiciones, talleres térmicos y forjas ²⁷⁷. Estos materiales presentan diversas ventajas sobre sus análogos, como sus propiedades mecánicas, térmicas y electrofísicas mejoradas. Además, la BSTU mostró apuntalantes vitrocerámicos, materiales granulares utilizados en la industria petrolera para mejorar la eficiencia de los pozos mediante tecnología de fracturación hidráulica.

Cabe señalar que en el marco de la Exposición Internacional Comercio y Industrial Se celebró la Feria 2023, el foro empresarial bielorruso-pakistaní, durante el cual los participantes bielorrusos presentaron sus productos al público pakistaní. También se negociaron contratos para el suministro de bienes y servicios bielorrusos a Pakistán.

Y un dato interesante: a finales de octubre de 2024, se celebrará la quinta Exposición Internacional de Textiles y Cuero TEXPO -2024 en la misma ciudad pakistaní de Karachi, dedicada a la exhibición de productos textiles y de cuero fabricados con materiales respetuosos con el medio ambiente. Allí, más de 300 fabricantes locales presentarán sus productos textiles y de cuero, y unos 50 participantes de todo el mundo presentarán los últimos avances tecnológicos y productos ecológicos. También participarán las mayores empresas pakistaníes proveedoras de telas y cuero para marcas de renombre mundial ²⁷⁸. La parte pakistaní invitó a las empresas bielorrusas interesadas en establecer contactos con los principales fabricantes locales a

²⁷⁷ Bielorrusia presentará avances en cerámica electrónica y nanotecnología [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://e-cis.info/news/569/107455/

²⁷⁸ Textiles y cuero ecológicos. Empresas bielorrusas invitadas a una exposición especializada en Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/ekologicheski-chistyj-tekstil-i-kozha-na-profilmuju-vvstavku-v-pakistane-priglasili-belorusskie-656923-2024/

participar en el evento y facilitará visitas a empresas industriales pakistaníes del sector textil y del cuero.

Todo esto sugiere que este país del sur de Asia es un importante socio comercial de Bielorrusia, cuyas exportaciones bielorrusas se basan en productos técnicos, químicos y alimentarios complejos de alto valor añadido: tractores, camiones, sus piezas y accesorios, neumáticos, fibras químicas y celulosa. En general, ambos países tienen un buen potencial para un mayor crecimiento sostenible y continúan trabajando a gran escala para mantener la dinámica de la interacción bilateral y aprovechar al máximo las oportunidades de cooperación existentes.

FORAUTHORUSEOMIX

Pakistán: Hacia el desarrollo regional integración económica

En 2024, las relaciones diplomáticas entre **Bielorrusia** y **Pakistán celebraron su 30.º aniversario**. Durante este tiempo, la interacción oficial entre Minsk e Islamabad se ha consolidado como una sólida y amplia alianza. Prueba de ello es **la hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación integral entre ambos países para el período 2025-2027, firmada en noviembre del año pasado, que contribuirá a impulsar la cooperación bilateral. Durante la visita del líder bielorruso a Pakistán, junto con la hoja de ruta, se adoptaron una docena y media de acuerdos y memorandos que afectan a las relaciones comerciales, la economía, la cooperación cultural, la educación y la defensa. En general, el marco legal de las relaciones entre Bielorrusia y Pakistán ya incluye alrededor de 100 documentos.**

Como una de las áreas prioritarias, las partes pretenden desarrollar la cooperación en materia de producción. En particular, la parte bielorrusa planea establecer dos plantas de ensamblaje de tractores en territorio pakistaní. Se tratará de una gama de modelos de hasta 60 CV y más de 100 CV, muy demandados en el mercado pakistaní ²⁷⁹. Cabe destacar que, en 2025, la Fábrica de Tractores de Minsk (MTZ) suministrará al menos 2.700 máquinas con una capacidad de hasta 60 CV. La tasa de crecimiento de las exportaciones de tractores de Bielorrusia durante los primeros nueve meses de 2024 fue del 107,9 % en comparación con el mismo período del año anterior [2023] ²⁸⁰. Además, en noviembre, MTZ firmó un memorando de cooperación con la empresa pakistaní Green. Corporativo Iniciativa Limitado y pesado Industrias Taxila , que define plazos específicos y un plan de acción para la implementación del proyecto de ensamblaje de maquinaria bielorrusa más potente. Al

.

²⁷⁹ No solo tractores. ¿Qué plantas de ensamblaje bielorrusas podrían aparecer en Pakistán? [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/ne-tolko-traktorv-kakie-sborochnve-proizvodstva-belarusi-mogut-pojavitsja-v-pakistane-678297-2024/

²⁸⁰ MTZ suministrará al menos 2.700 tractores bielorrusos a Pakistán en 2025 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/mtz-postavit-v-pakistan-ne-menee-27-tvs-traktorov-belarus-v-2025-godu-679583-2024/

fin y al cabo, «no se han suministrado tractores con una capacidad superior a 100 CV a Pakistán de forma permanente. Y la organización de la producción de ensamblaje ofrece perspectivas mutuamente beneficiosas a largo plazo » ²⁸¹.

También se propuso a socios pakistaníes organizar una empresa conjunta para la producción de remolques y maquinaria agrícola montada, que, en conjunto, permitirá realizar toda la gama de trabajos tecnológicos. Asimismo, se están produciendo importantes avances en el suministro de equipos de carga, canteras y construcción de carreteras, así como vehículos municipales. En Islamabad, se firmó un acuerdo para iniciar la producción de motores bielorrusos para plantas de ensamblaje de tractores y su suministro al mercado secundario de Pakistán. Los socios pakistaníes también muestran un gran interés en los vehículos de pasajeros, especialmente en los autobuses eléctricos bielorrusos. En este país, planean sustituir con el tiempo el transporte de pasajeros con motores de combustión interna por un transporte ecológico. De esta manera, en este sector, es posible ofrecer no solo vehículos eléctricos para pasajeros, sino también la red bielorrusa de infraestructura de carga, organizada según el principio de "ciudad inteligente".

En materia de **cooperación en materia de transporte,** Bielorrusia y Pakistán trabajan en la organización de una logística de carga fluida. Es sabido que el transporte de mercancías desde nuestra república a este país del sur de Asia es bastante complejo. Actualmente, las partes trabajan para garantizar que las empresas puedan reducir sus costes de envío de mercancías a Pakistán y de Pakistán a Bielorrusia ²⁸². En noviembre del año pasado, se firmó en Islamabad un acuerdo intergubernamental sobre comunicaciones internacionales por carretera, que define el procedimiento de transporte. Se prevé que ambos países reduzcan a la mitad el tiempo de entrega de mercancías. El cálculo es el siguiente: «Sí, el transporte por carretera es más caro que el

²⁸¹ Se planea organizar la producción de ensamblaje de tractores bielorrusos en Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/sborochmoe-proizvodstvo-traktorov-belarus-planiruetsja-organizovat-v-pakistane-678120-2024/

²⁸² Bielorrusia y Pakistán trabajan para crear una logística de carga fluida [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-pakistan-rabotajut-nad-sozdaniem-besshovnoj-gruzovoj-logistiki-677983-2024/

marítimo, pero al mismo tiempo se mueve a una velocidad mucho mayor, es decir, la mitad de rápido que el marítimo. En el futuro, Bielorrusia y Pakistán también desean establecer comunicaciones ferroviarias: de este modo, la logística será más rentable » ²⁸³.

Volviendo a los documentos bielorrusos-pakistaníes firmados en noviembre de 2024, cabe mencionar dos acuerdos más importantes: uno sobre cooperación científica y técnica, entre la Academia Nacional de Ciencias (NAS) de Bielorrusia y la Academia de Ciencias de Pakistán; y otro sobre cooperación en ciencia y tecnología, entre la NAS y el Consejo de Investigación Científica e Industrial de Pakistán. En enero de 2025, se anunció un concurso de proyectos científicos y técnicos conjuntos bielorrusos-pakistaníes para el período 2025-2027, que se desarrollará en las siguientes áreas: nuevos materiales, nanotecnología y biotecnología, energías renovables, química industrial, minería, agricultura inteligente y de precisión, tecnologías de la información y la comunicación, medicina y productos farmacéuticos, seguridad alimentaria, gestión de recursos hídricos y protección del medio ambiente ²⁸⁴. Este será un paso concreto hacia la profundización de los lazos entre Bielorrusia y Pakistán en el ámbito de la ciencia y la tecnología.

Otro tema relacionado con la visita de la delegación bielorrusa a Islamabad en noviembre de 2024 fue **el foro empresarial bielorruso-pakistaní**, al que asistieron más de 40 representantes de empresas nacionales de áreas de cooperación como ingeniería mecánica, agricultura, productos farmacéuticos, medicamentos veterinarios e industria ligera. En este foro se destacó un hecho interesante: en 2023, las exportaciones bielorrusas a Pakistán se duplicaron y media. Durante el primer semestre de 2024, aumentaron un 13%, superando los 17 millones de dólares. «El volumen comercial total entre los países, según los

²⁸³ Bielorrusia y Pakistán reducirán a la mitad el plazo de entrega de carga [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-pakistan-vdvoe-sokratjat-srok-dostavki-gruzov-678276-2024/

²⁸⁴ Se ha anunciado un concurso de proyectos científicos y técnicos bielorrusos-pakistaníes para el período 2025-2027 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/objjavlen-konkurs-belorussko-pakistanskih-nauchno-tehnicheskih-proektov-na-2025-2027-gody-689099-2025/

resultados de 2023, ascendió a casi 50 millones de dólares ²⁸⁵». El resultado del foro fue la firma de ocho documentos por un valor total de más de 17 millones de dólares.

Entre los acuerdos firmados se encuentra un acuerdo de cooperación de distribución de cinco años entre Bellakt Open Joint-Stock Company y Nutrifood & Pharmaceuticals. Beltsvetmet OJSC y la empresa de logística Raas International Trading firmaron un acuerdo de suministro de hojalata para 2025. En el sector industrial, se firmó lo siguiente: un memorando de intención entre Belshina OJSC y Shahzad Trade Links Company sobre la venta de productos Belshina en el mercado pakistaní; un acuerdo de cooperación entre Minsk Motor Plant (MMZ) y la misma empresa pakistaní sobre el suministro de productos bielorrusos en 2025. En el sector médico, Belmedpreparaty RUE firmó un memorando de cooperación con Bio Medical System en el campo del registro y suministro de medicamentos. También se han establecido contactos comerciales en el campo de los suministros de medicamentos veterinarios: Belvitunipharm OJSC Brothers Company firmaron Mustafa contrato correspondiente ²⁸⁶.

En el marco de este foro, las asociaciones empresariales pakistaníes vieron un potencial significativo para el desarrollo del comercio electrónico con Bielorrusia con el fin de aprovechar toda la gama de oportunidades de la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia. (BUCE) para cerrar transacciones de importación y exportación, establecer nuevos contactos comerciales y obtener información actualizada sobre precios y marketing. Al mismo tiempo, los productos de la industria maderera bielorrusa son de gran interés para los círculos empresariales pakistaníes. En este sentido, se prevé centrar los esfuerzos en atraer a grandes importadores pakistaníes de madera a la BUCE para organizar su participación regular en las

•

²⁸⁵ Empresas bielorrusas alcanzaron acuerdos por valor de 17 millones de dólares en un foro empresarial en Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskie-predprijatija-na-biznes-forume-v-pakistane-dostigli-dogovorennostej-na-17-mln-677972-2024/

²⁸⁶ Industria y medicina. ¿Qué acordaron las empresas de Bielorrusia y Pakistán en el foro de Islamabad? [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/promyshlennost-i-meditsina-o-chem-dogovorilis-kompanii-belarusi-i-pakistana-na-forume-v-islamabade-678090-2024/

operaciones de intercambio de madera aserrada ²⁸⁷. Esta labor se llevará a cabo con el apoyo de la Asociación de Comerciantes de Madera de Pakistán, que ha expresado su disposición a ayudar a informar a los representantes de la industria sobre las posibilidades y ventajas del mecanismo de intercambio. La BUCE ha alcanzado acuerdos similares con la Federación de Cámaras de Comercio e Industria de Pakistán, la Cámara de Comercio e Industria de Islamabad y la Bolsa de Productos Básicos de Pakistán. A modo de estadísticas, cabe destacar que actualmente solo dos empresas pakistaníes están acreditadas en la bolsa bielorrusa. Por lo tanto, la tarea más importante en esta etapa es aumentar el número de participantes pakistaníes en las operaciones. Y ya en este foro, varias empresas paquistaníes que comercializan esta materia prima anunciaron su intención de vender productos de metales ferrosos a través de BUTB.

En febrero de 2025, se celebró en Minsk la octava reunión de la Comisión Conjunta Bielorruso-Pakistaní de Cooperación Comercial y Económica, donde se analizaron las perspectivas de cooperación bilateral en diversas áreas. Durante esta reunión, las partes señalaron que Bielorrusia y Pakistán mantienen una amplia cooperación en los ámbitos de la agricultura, la tecnología, el sector industrial y el crecimiento en diversos sectores, en beneficio mutuo de ambos países ²⁸⁸. Cabe recordar que, en noviembre de 2024, durante la visita del líder bielorruso a Pakistán, se estableció la tarea de implementar todos los acuerdos protocolares mediante la firma de los acuerdos y contratos pertinentes para impulsar el comercio bilateral. Como referencia, cabe destacar que el volumen de comercio entre Bielorrusia y Pakistán en 2024 aumentó un 4,6%, alcanzando los 50,3 millones de dólares. Al mismo tiempo, el 70% corresponde a productos de empresas industriales ²⁸⁹.

²⁸⁷ Las empresas pakistaníes están listas para unirse al intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/pakistanskii-biznes-gotov-vkljuchatsja-v-birzhevuju-torgovlju-s-belarusjju-678024-2024/

²⁸⁸ ¿Qué áreas de cooperación económica planea desarrollar Pakistán con Bielorrusia? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/kakie-napravlenija-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-s-belarusiju-planiruet-razvivat-pakistan-694839-2025/

 ²⁸⁹ El volumen de comercio entre Bielorrusia y Pakistán aumentó un 4,6% el año
 pasado [Recurso electrónico]. – 2025. – URL :

En la octava reunión de la comisión, la parte bielorrusa manifestó su interés en aumentar el suministro de productos industriales, desarrollando opciones para la creación de centros de servicio y plantas de ensamblaje conjuntas ²⁹⁰, incluyendo el transporte eléctrico, así como su disposición a intercambiar conocimientos y experiencia en el ámbito de la ciencia y la tecnología, la educación y la formación profesional con socios pakistaníes. Ya en el marco de la reunión de la comisión, se anunció que Pakistán está interesado en suministrar a Bielorrusia tractores con una capacidad superior a 100 CV ²⁹¹[4]. En MTZ, la delegación de este país del sur de Asia debatió los planes para establecer una planta de ensamblaje de maquinaria bielorrusa en territorio pakistaní y aumentar el suministro de equipos para tractores al mercado pakistaní. Ese mismo febrero de este año, MMZ también firmó un acuerdo con la empresa pakistaní Shahzad Trade Link para el suministro de repuestos y abordó cuestiones de promoción, venta y mantenimiento de los productos de la compañía en Pakistán, ya que ampliar la interacción con empresas pakistaníes en el sector industrial ofrece un excelente potencial para un mayor crecimiento sostenible para ambos países ²⁹².

En mayo de 2025, empresas bielorrusas participarán en una exposición colectiva en la Feria Internacional de Comercio e Industria (ITIF) en la ciudad pakistaní de Karachi, lo que contribuirá a la búsqueda de nuevos socios y al desarrollo de iniciativas con las contrapartes existentes ²⁹³. La ITIF es

https://belta.by/economics/view/tovarooborot-belarusi-i-pakistana-za-proshlyj-god-vvros-na-46-694826-2025/

²⁹⁰ Producción y agricultura conjuntas. Kushnarenko sobre las perspectivas de cooperación con Pakistán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/sovmestnye-proizvodstva-i-selskoe-hozjajstvo-kushnarenko-o-perspektivah-sotrudnichestva-s-pakistanom-694824-2025/

²⁹¹ Pakistán está interesado en el suministro de tractores bielorrusos con una potencia superior a 100 CV. [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/pakistan-zainteresovan-v-postavkah-traktorov-belarus-moschnostjiu-bolee-100-ls-695124-2025/

²⁹² Promoción, ventas, servicio. ¿Qué rumbo tomará la Planta de Motores de Minsk en Pakistán? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/regions/view/prodvizhenie-prodazhi-servis-kakie-napravlenija-budet-razvivat-minskii-motornyi-zavod-v-pakistane-696802-2025/

²⁹³ Esta es la principal feria industrial del sur de Asia. Empresas bielorrusas presentan sus productos en Karachi [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/eto-veduschaja-promyshlennaja-vystavka-v-juzhnoj-azii-belorusskie-predprijatija-prezentujut-697211-2025/

considerada la principal feria internacional especializada del sur de Asia. Sus principales sectores incluyen agricultura, automoción, maquinaria, energía, metalurgia, construcción, minería y petroquímica. Más de 350 empresas de China, Irán, Emiratos Árabes Unidos, Turquía, Bélgica y Alemania participan anualmente, y el número de visitantes supera los 40 000.

En la octava reunión de la comisión, se señaló que las prioridades de cooperación entre ambos países incluyen la interacción en el ámbito agrícola, que abarca no solo el suministro de alimentos, sino también productos para la ganadería, la producción de semillas, aditivos y medicamentos veterinarios. La parte pakistaní está interesada en ampliar las alianzas bilaterales en este ámbito. Cabe añadir que, en 2024, el comercio de alimentos y materias primas agrícolas entre ambos países ya creció un 36,5 % en comparación con 2023. ²⁹⁴Cabe destacar que la mayor parte de las exportaciones bielorrusas a este país del sur de Asia correspondió a alimentos infantiles, concretamente cereales. En 2024, las exportaciones de leche y productos lácteos bielorrusos a Pakistán se triplicaron, en particular, el suministro de leche desnatada en polvo y suero de leche. Los productores nacionales pretenden aumentar las exportaciones a este país y ampliar la gama de productos en el comercio mutuo. Por ello, ya se está trabajando activamente en la certificación, producción y suministro de vacunas veterinarias de producción nacional. También se debatieron oportunidades de cooperación en ganadería y pesca. Tras analizar en detalle las áreas de interacción, las partes adoptaron varias decisiones específicas.

Pocos días después de la octava reunión de la Comisión Conjunta, se celebró la quinta reunión de la Comisión Bielorruso-Paquistaní de Cooperación en Ciencia y Tecnología, donde las partes revisaron el estado actual y las perspectivas de desarrollo de la cooperación científica y técnica entre ambos países. Cabe destacar que, para 2025, se implementaron con éxito tres proyectos científicos y técnicos conjuntos en el campo de la agricultura ecológica, la

.

²⁹⁴ Bielorrusia triplicó sus exportaciones de productos lácteos a Pakistán en 2024 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-v-2024-godu-narastila-eksport-molochki-v-pakistan-v-tri-raza-695200-2025/

nanotecnología en la electrónica y los nuevos materiales entre los institutos líderes de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia, la Universidad Estatal de Bielorrusia, el Consejo de Investigación Científica e Industrial de Pakistán y la Universidad Nacional de Ciencia y Tecnología de Pakistán ²⁹⁵. Asimismo, ya se han identificado las áreas prioritarias de actividades conjuntas para 2025-2026, entre ellas la inteligencia artificial, la medicina, la biotecnología, la energía, la ingeniería mecánica y la agricultura. En este sentido, como ya se mencionó, en enero de 2025 se anunció un concurso de proyectos científicos y técnicos conjuntos entre Bielorrusia y Pakistán para 2025-2027.

En conclusión, cabe añadir que, en los últimos nueve años, las partes ya han celebrado ocho reuniones de la comisión conjunta bielorruso-pakistaní sobre cooperación comercial y económica. Además, ya existen ocho grupos de trabajo entre los países que desarrollan la cooperación en una amplia gama de interacciones. Todo esto debería contribuir a la expansión de la colaboración comercial y económica y a la implementación de un enfoque conjunto para la integración económica regional.

²⁹⁵ Medicina y biotecnología. Bielorrusia y Pakistán han definido prioridades para la colaboración científica y técnica [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/meditsina-i-biotehnologii-belarus-i-pakistan-opredelili-prioritety-nauchno-tehnicheskogo-partnerstva-695854-2025/

Vietnam: Decisiones de la Comisión ayudar a aumentar la interacción

Bielorrusia y Vietnam mantienen relaciones diplomáticas desde hace más de treinta años, basadas en los valores tradicionales de amistad, confianza y entendimiento mutuo, que se desarrollan de forma constructiva. Durante este tiempo, este país se ha convertido en uno de los socios clave de nuestra república en el Sudeste Asiático, siendo una de las economías de más rápido crecimiento entre los estados asiáticos. Cabe mencionar que en 2024, el PIB de Vietnam creció un 7,09%, alcanzando los 476.300 millones de dólares. El PIB per cápita se estima en 4.700 millones de dólares, lo que representa un aumento de 377 millones de dólares respecto a 2023. El volumen total de importación y exportación de bienes alcanzó los 786.290 millones de dólares (un aumento del 15,4%) ²⁹⁶. Cabe destacar también que, en los últimos años, Minsk y Hanói han contribuido significativamente a una interacción más estrecha y activa para llevar las alianzas comerciales, económicas, científicas, técnicas y educativas a un nuevo nivel de cooperación. En este sentido, cabe destacar especialmente las actividades de la Comisión Intergubernamental Bielorruso-Vietnamita de Cooperación Comercial, Económica, Científica y Técnica. (IPC), que coordina los esfuerzos de las partes en los temas más urgentes del desarrollo de la cooperación bilateral.

En marzo de 2022, se celebró la 15.ª reunión del CGI por videoconferencia, en cuyo marco se definieron áreas específicas de cooperación futura para 2022-2023 en prácticamente todos los ámbitos de colaboración, incluido el científico-técnico, donde se han logrado numerosos resultados interesantes en los últimos casi 30 años. La cooperación científica y tecnológica entre Bielorrusia y Vietnam se basa en el Acuerdo Intergubernamental de Cooperación Científica y Técnica del 5 de junio de 1995. El marco legal en este ámbito ya incluye varios acuerdos y continúa

²⁹⁶Ngy, N.V. Costumbres de la festividad del Tet y viajes sin visado con Bielorrusia. El embajador de Vietnam habló sobre las tradiciones y la amistad entre ambos países

[/] N.V. Ngy // [Recurso electrónico]. - 2025. - URL https://belta.bv/interview/view/obychai-prazdnika-tet-i-bezviz-s-belarusjju-posolvietnama-rasskazal-o-traditsijah-i-druzhbe-dvuh-stran-9564/

expandiéndose. En 2020, la Universidad Nacional de Economía de Hanói realizó un estudio que demostró que las organizaciones y empresas científicas y técnicas de Vietnam están especialmente interesadas en las siguientes formas de cooperación con Bielorrusia: intercambio de información científica y técnica; intercambio de especialistas; ejecución de proyectos científicos y técnicos conjuntos; y transferencia de tecnología ²⁹⁷.

La seriedad con la que Bielorrusia valora la importancia de la cooperación con este país del sudeste asiático en el ámbito científico y tecnológico se evidencia por el hecho de que en la sección científica y técnica de la exposición bielorrusa en la 31ª exposición internacional Vietnam En la Expo, celebrada en Hanói en abril de 2022, se presentaron más de cien desarrollos innovadores en el campo de los equipos de alta tecnología, de los cuales unos 30 provenían de la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU): aditivos alimentarios, productos farmacéuticos y equipos tecnológicos ²⁹⁸. La BSU fue una de las fundadoras de la universidad, creada en 2012 junto con la Universidad Binh Duong y la empresa vietnamita Venture. Capital y patrimonio Inversión Tenencia Centro Bielorruso -Vietnamita de Innovación y Educación, en cuyo marco se han implementado numerosos proyectos conjuntos en áreas prioritarias de actividad científica y técnica, con el objetivo de ampliar y profundizar el conocimiento científico, distinguido por la innovación en la formulación y los métodos de investigación con relevancia científica y práctica ²⁹⁹. Entre ellos se encuentran la "Creación de una composición de cepas celulolíticas eficaz para la degradación de residuos vegetales", el "Estudio de las posibilidades de obtener nuevos productos fermentados a partir de materiales vegetales

 $^{^{297}}$ Socios potenciales de la BSUIR en Vietnam [Recurso electrónico]. -2022.-URL

https://iti.bsuir.bv/files/science/%D0%9F%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%BD%D0%B5%D1%80%D1%8B%20%D0%B2%D0%BE%20%D0%92%D1%8C%D0%B5%D1%82%D0%BD%D0%B0%D0%BC%D0%B5.pdf

²⁹⁸ Zalesky, B. L. De confianza Y respeto - a articulación económico Proyectos / B. L. Zalessky // Materiales de la XVIII Conferencia Científica y Práctica Internacional «Ciencia de vanguardia – 2022», del 30 de abril al 7 de mayo de 2022: Sheffield. Ciencia y educación LTD. – Pág. 42.

²⁹⁹Centro Bielorruso-Vietnamita de Innovación, Educación y Ciencia y Tecnología [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: http://research.bsu.by/innovative-activity/int-sci-tech-cooperation/inter-innov-centre/belvetnam-centre/

vietnamitas" y las "Diferencias interculturales en la percepción de la información visual-figurativa entre empresarios bielorrusos y vietnamitas". La Universidad Estatal Bielorrusa de Informática y Radioelectrónica (BSUIR) también colaboró activamente con la parte vietnamita. Entre sus socios se encuentran la Universidad Politécnica de Ciudad Ho Chi Minh, la Universidad Técnica Nacional Le Quy Don, la Universidad Tecnológica de Hanói, la Universidad de Ingeniería Eléctrica de Hanói, el Instituto de Investigación de Electrónica, Informática y Automatización de Vietnam, el Instituto de Tecnologías Tropicales de la Academia de Ciencias de Vietnam y la Universidad Binh Duong.

La Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia (NASB) también trabajó activamente en la creación de centros y laboratorios de investigación conjuntos con socios vietnamitas en las áreas más prometedoras. Para la primavera de 2022, sus estructuras habían implementado conjuntamente más de 100 proyectos y publicado cerca de 150 artículos científicos ³⁰⁰. En abril de 2022, la NASB y la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam (VAST) acordaron desarrollar una hoja de ruta para la cooperación científica y técnica, que incluirá áreas científicas prometedoras de interés mutuo. La primera etapa de esta interacción fue la intensificación del trabajo de las estructuras conjuntas existentes. Estas incluyen un centro conjunto para el desarrollo e implementación de tecnologías en el campo de la ingeniería instrumental y mecánica, la energía y los productos químicos, así como un centro conjunto de transferencia de tecnología y un laboratorio conjunto de física, ingeniería y tecnología láser. Las partes también analizaron la posibilidad de crear nuevas estructuras, una de las cuales podría ser el Centro de Investigación y Tecnología Tropical Bielorruso-Vietnamita, donde el Jardín Botánico Central de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia podría actuar como socio por parte bielorrusa. En el futuro, se prevé comenzar a trabajar en una docena de nuevos proyectos, desde la nanoindustria, los materiales compuestos y las tecnologías aditivas, la ingeniería mecánica, la

³⁰⁰ Sobre la reunión en la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://vietnam.mfa.gov.bv/ru/embassv/news/ceca12ba12b7979e.html

mecatrónica y la robótica hasta los alimentos funcionales y los fármacos específicos, y una amplia gama de bioproductos. En este contexto, los nuevos materiales, que representan el futuro en diversos sectores de la economía ³⁰¹, deberían desempeñar un papel especial.

Los concursos anuales de subvenciones para proyectos científicos también desempeñan un papel importante en el fortalecimiento de la cooperación entre Bielorrusia y Vietnam en el ámbito científico y tecnológico. Así, en 2020, se celebraron tres simultáneamente: el concurso conjunto de proyectos de investigación fundamental "NASB (BRFFI) - VANT - 2021"; el proyectos científicos conjuntos concurso de bielorrusovietnamitas "BRFFI-VANT-2021"; y el concurso de proyectos científicos y técnicos bielorrusos-vietnamitas para 2021-2022, bajo los auspicios del Comité Estatal de Ciencia y Tecnología de Bielorrusia (SCST) y el Ministerio de Ciencia y Tecnología de Vietnam. Como parte de la implementación de los acuerdos alcanzados, el SCST y el Ministerio de Ciencia y Tecnología de Vietnam implementaron seis proyectos conjuntos: dos en el campo de la nanotecnología y uno en cada uno de los campos de la medicina, las tecnologías de la construcción, los materiales multifuncionales y la gestión racional de la naturaleza. Además, se desarrolló una interacción entre organizaciones científicas e instituciones educativas de ambos países, así como entre la Fundación Republicana Bielorrusa para la Investigación Fundamental (BRFFR) y la VANT. La experiencia demuestra que este formato de colaboración solo necesita desarrollarse para abrir nuevas oportunidades a la investigación científica.

En cuanto a la interacción continua entre las instituciones de educación superior de Bielorrusia y sus socios vietnamitas, en junio de 2023, en el marco de las Jornadas de la Educación Bielorrusa en Vietnam —las primeras en la historia de las relaciones modernas entre ambos países—, se firmó un acuerdo intergubernamental de cooperación en materia de educación con el objetivo de desarrollar vínculos constructivos a largo plazo y un

³⁰¹ Científicos de Bielorrusia y Vietnam elaborarán una hoja de ruta para la cooperación científica y técnica [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/uchenye-belarusi-i-vjetnama-razrabotajut-dorozhnuju-kartu-nauchno-tehnicheskogo-sotrudnichestva-497257-2022/

mecanismo para organizar un intercambio anual de estudiantes con igualdad de oportunidades. Una de las prioridades fue el desarrollo de proyectos conjuntos científicos, científico-técnicos e innovadores en áreas de interés mutuo, principalmente en el campo de la química, la física y las tecnologías de la información y la comunicación. Un área prometedora es también la organización de cursos de ruso de corta y larga duración para ciudadanos vietnamitas (incluso a distancia), escuelas anuales de verano e invierno en instituciones educativas bielorrusas y la formación de personal para la SRV en especialidades en todos los niveles educativos (en inglés y ruso) 302. También se destacaron los siguientes puntos: promover la movilidad académica de estudiantes y profesorado de instituciones educativas de Bielorrusia y Vietnam; Preparación de publicaciones científicas conjuntas y organización de reuniones creativas y conferencias abiertas con representantes de instituciones educativas en formato virtual. Además, en el marco de estas Jornadas de la Educación Bielorrusa, se firmaron diez documentos bilaterales cooperación. En total, se firmaron más de 40 acuerdos interuniversitarios y se capacitaron a cerca de 2.000 especialistas con educación superior, incluyendo más de 150 candidatos en ciencias, para la economía vietnamita 303.

Siguiendo con el tema de la cooperación científica, técnica y educativa entre Bielorrusia y Vietnam, cabe destacar que, en septiembre de 2024, la NASB y la VAST firmaron un acuerdo de cooperación científica y técnica, cuyo objetivo es fortalecer el potencial científico y técnico de Bielorrusia y Vietnam, desarrollar y ampliar las relaciones entre las instituciones científicas de ambos países y promover la cooperación científica y técnica en la implementación práctica de desarrollos científicos conjuntos en áreas de interés mutuo. "Los principales objetivos de la cooperación entre científicos de ambos países son crear

•

³⁰² Bielorrusia y Vietnam han identificado áreas prioritarias de cooperación en el ámbito educativo [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-vjetnam-opredelili-prioritetnye-napravlenija-sotrudnichestva-v-sfere-obrazovanija-572390-2023/

³⁰³Durante las Jornadas de Educación Bielorrusa en Vietnam, se firmaron 10 documentos de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/society/view/vo-vremja-dnej-belorusskogo-obrazovanija-vo-vietname-podpisano-10-dokumentov-o-sotrudnichestve-572036-2023/

condiciones favorables para la organización de la investigación y el desarrollo conjuntos en el marco de los programas acordados, la comercialización de los resultados de las actividades conjuntas en Bielorrusia, Vietnam y terceros países, el intercambio de ideas, información y tecnologías, y el uso compartido de la infraestructura científica de ambos países ³⁰⁴". Las partes acordaron elaborar próximamente una hoja de ruta actualizada para la cooperación hasta 2030, que incluya nuevas áreas y proyectos de interés para Bielorrusia y Vietnam.

En septiembre de 2024, la BSU y la VANT firmaron dos memorandos de entendimiento. El primer documento prevé una cooperación internacional mutuamente beneficiosa en el ámbito de la educación, la ciencia y la tecnología. Las principales formas de implementar estas oportunidades fueron la elaboración de programas educativos y publicaciones conjuntas, la realización de proyectos y eventos de investigación, y el intercambio de experiencia pedagógica, materiales educativos, científicos y de conferencias. El segundo documento, adoptado entre el Instituto de Investigación de Problemas Físicos y Químicos de la BSU y el Instituto de Tecnologías Tropicales de la VANT, prevé el establecimiento de una cooperación a largo plazo en el desarrollo de tecnologías para la protección de metales contra la corrosión y el estudio de sus procesos electroquímicos ³⁰⁵. Las partes también debatieron áreas prometedoras para el desarrollo de alianzas y cooperación en los sectores de la energía, la seguridad nuclear, la electrónica, la fotónica, la medicina, la industria farmacéutica, la aeroespacial y las tecnologías de la información.

Tres años después, en abril de 2025, se celebró la 16.ª reunión del CGI en Hanói, donde las partes debatieron los proyectos prioritarios de cooperación actuales y futuros. En particular, ambos países planearon ampliar sus vínculos de colaboración en el sector agroindustrial. Por ejemplo, la parte

.

³⁰⁴La Academia de Ciencias de Bielorrusia y Vietnam firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/akademii-nauk-belarusi-i-vjetnama-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-663302-2024/

³⁰⁵La BSU y la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam firmaron memorandos de entendimiento [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/bgu-i-vjetnamskaja-akademija-nauk-i-tehnologij-podpisali-memorandumy-o-vzajmoponimanii-663334-2024/

bielorrusa está aumentando el suministro de alimentos al mercado vietnamita. De hecho, los productos lácteos bielorrusos han sido certificados en Vietnam. Los trámites necesarios para el suministro de carne de vacuno también se encuentran en su fase final. Como resultado, una veintena de empresas bielorrusas accederán al mercado de este país del sudeste asiático. «Tras completar el proceso de certificación de la carne de vacuno, los socios vietnamitas expresaron su interés en organizar el acceso al mercado vietnamita de la carne de ave y cerdo bielorrusa ³⁰⁶». Además, Minsk y Hanói están considerando la posibilidad de **ensamblar tractores conjuntamente**. «Ya se ha seleccionado un emplazamiento y se están desarrollando varios modelos para los mercados local y vecino. Se prevé el lanzamiento de un lote de prueba próximamente » ³⁰⁷.

Cabe destacar que el ensamblaje de vehículos de la Planta de Automóviles de Minsk (MAZ) ya se ha organizado en Vietnam. A principios de abril de 2025, MAZ participó en la Exposición Internacional Multisectorial **de Vietnam. Expo** en Hanói, donde se presentó una amplia gama de secciones temáticas, incluyendo "industria alimentaria, agricultura, ingeniería mecánica, energía, metalurgia, petroquímica, construcción, desarrollos científicos y tecnológicos, medicina y productos farmacéuticos" ³⁰⁸. Más de 500 empresas de diferentes países participaron en este foro de exhibición: China, India, Corea del Sur, Laos, Camboya y Rusia. La exposición conjunta de Bielorrusia incluyó una decena de empresas, entre ellas MAZ y Polotsk-Steklovolokno, exportadoras de la industria de procesamiento. Belshina, de Bobruisk, firmó un acuerdo de intención para el suministro de neumáticos por un total

³⁰⁶Bielorrusia y Vietnam planean ampliar su cooperación en el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belarus-i-vietnam-namereny-rasshirit-sotrudnichestvo-v-sfere-apk-706233-2025/

 ³⁰⁷Bielorrusia y Vietnam consideran el ensamblaje conjunto de tractores [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-vjetnam-rassmatrivajut-vozmozhnost-sovmestnoi-sborki-traktorov-706466-2025/
 308Industria alimentaria, ingeniería mecánica y medicina: se organizará una

³⁰⁸Industria alimentaria, ingeniería mecánica y medicina: se organizará una exposición colectiva de Bielorrusia en la feria de Hanói [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/pischeprom-mashinostroenie-meditsina-kollektivnuiu-ekspozitsiiu-belarusi-organizujut-na-vvstavke-v-692141-2025/

de 1 millón de dólares en la exposición ³⁰⁹. Esta empresa había suministrado anteriormente neumáticos a Vietnam para equipos de cantera. En 2024, reanudó sus entregas, exclusivamente para equipo militar. Y aquí están las nuevas exportaciones.

Volviendo a la 16.ª reunión del CGI, cabe destacar que Bielorrusia y Vietnam tienen la intención de ampliar su cooperación en el ámbito de la ciencia y la tecnología. Cabe recordar que la coordinación en este ámbito la lleva a cabo la comisión conjunta bielorruso-vietnamita de cooperación científica y técnica, cuya última reunión se celebró en septiembre de 2019. Como resultado de la participación de Bielorrusia en la Expo Vietnam de 2023, las organizaciones científicas bielorrusas y vietnamitas firmaron 14 acuerdos de cooperación, así como un contrato comercial por valor de 500 000 euros. Según los resultados de 2024, las exportaciones bielorrusas de productos de alta tecnología a Vietnam ascendieron a más de 75 millones de dólares, y su participación en las exportaciones totales a Vietnam supera el 85 % 310.

En la 16.ª reunión del CGI, las partes acordaron que la implementación de proyectos conjuntos en áreas como agricultura, gestión de residuos, ahorro energético, uso pacífico del espacio ultraterrestre, tecnologías de la información y la comunicación, medicina, ingeniería mecánica innovadora y nuevos materiales representará un gran potencial para la cooperación científica y técnica. Para intensificar esta interacción, la 12.ª reunión de la comisión conjunta bielorruso-vietnamita de cooperación científica y técnica se celebrará en Bielorrusia en el cuarto trimestre de 2025. Allí se analizarán en detalle propuestas específicas sobre las perspectivas de cooperación, incluyendo la selección de proyectos científicos y técnicos mutuamente beneficiosos para su implementación. La parte bielorrusa también propuso desarrollar un programa de cooperación para el período

 ³⁰⁹ Belshina entregará un gran lote de sus productos a Vietnam [Recurso electrónico].
 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belshina-postavit-krupnuju-partiju-svoej-produktsii-vo-vietnam-706632-2025/

³¹⁰ Agricultura, ahorro energético, espacio. Comité Estatal de Ciencia y Tecnología sobre cooperación científica y técnica con Vietnam [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/selskoe-hoziaistvo-energosberezhenie-kosmos-gknt-o-nauchno-tehnicheskom-sotrudnichestve-s-vjetnamom-706556-2025/

2025-2027, centrándose tanto en las áreas tradicionales de cooperación como en las nuevas: economía digital, TI, transformación digital e innovación ³¹¹. La parte vietnamita, a su vez, invitó a científicos y jóvenes especialistas bielorrusos a cooperar con empresas vietnamitas, especialmente en el campo de las tecnologías digitales, en particular, la inteligencia artificial. Expresó su deseo de intensificar la cooperación entre el Instituto de Energía Atómica de Vietnam y sus socios bielorrusos en el ámbito de la energía nuclear. El Instituto de Energía Atómica, la principal organización de investigación científica de Vietnam, se especializa en el estudio y el uso de la energía atómica con fines pacíficos. Opera bajo los auspicios del Ministerio de Ciencia y Tecnología de Vietnam y desempeña funciones de administración pública y coordinación de la investigación científica en el campo de la tecnología nuclear. En este contexto, cabe destacar que en febrero de este año, el BRFFR y la VANT anunciaron el concurso de proyectos científicos conjuntos "BRFFR-VANT-2026", que se celebrará en las siguientes áreas científicas: materiales y compuestos modernos, nanotecnología, tecnologías de la información, comunicaciones, equipos y tecnología láser-óptica, seguridad energética y ambiental, y tecnología biomédica ³¹².

Otro tema considerado en la 16ª reunión del IPC fue la cooperación en En el ámbito de la educación, la ciencia universitaria y las políticas de juventud. Durante el debate, las partes acordaron centrarse en aumentar la cooperación interuniversitaria en la formación conjunta de personal, la realización de investigaciones científicas y el intercambio de buenas prácticas para la comercialización de sus resultados. Actualmente, las universidades bielorrusas están dispuestas a cooperar con sus colegas vietnamitas en áreas como el desarrollo de programas educativos conjuntos en biotecnología, tecnologías de la información, biomecánica y microbiología. También se

³¹¹ El Comité Estatal de Ciencia y Tecnología ha revelado en qué áreas Bielorrusia está dispuesta a fortalecer la cooperación con Vietnam [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/v-kakih-oblastjah-belarus-gotova-ukrepljat-sotrudnichestvo-s-vietnamom-rasskazali-v-gknt-707632-2025/

³¹²Se ha convocado un concurso para proyectos científicos conjuntos entre Bielorrusia y Vietnam [Recurso electrónico]. — 2025. — URL: https://belta.by/society/view/objjavlen-konkurs-sovmestnyh-nauchnyh-proektov-belarusi-i-vietnama-696351-2025/

vislumbran perspectivas para la formación de personal en especialidades en todos los niveles educativos, tanto en inglés como en ruso, incluyendo la organización de cursos de ruso de corta y larga duración. Es de interés mutuo el desarrollo de proyectos conjuntos científicos, científico-técnicos e innovadores en una amplia gama de áreas. En 2025, continuará la implementación de dos proyectos científicos conjuntos en el campo de la ciencia de los materiales y la biología. Estos se implementarán a nivel de la BSUIR y la Universidad de Ciencia y Tecnología de Hanói, la Universidad Estatal de Baranovichi y la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam ³¹³. Asimismo, desde febrero, se han puesto en marcha tres proyectos conjuntos de investigación en los campos de la óptica y la microelectrónica, la ciencia de los materiales, la energía y la ecología. La BSU, la BSUIR, la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia (BNTU) y la VANT participan en este trabajo. En particular, este año se aprobó el proyecto bielorruso-vietnamita para 2025-2026 "Control de la transferencia de espín y los mecanismos de dispersión dependientes del espín en estructuras de válvula de espín basadas en películas delgadas multicapa con anisotropía magnética perpendicular para la implementación de la conmutación de magnetización sin campo en dispositivos espintrónicos".

Hablando con más detalle sobre la cooperación de las universidades bielorrusas con sus socios vietnamitas este año, en marzo la BSU intensificó su cooperación con la Universidad Nacional de Vietnam en Hanói, la universidad líder y más antigua del país. En 2023, las universidades firmaron un acuerdo de cooperación y han definido las perspectivas para implementar programas educativos conjuntos, intercambiar estudiantes y profesores, y realizar investigaciones científicas conjuntas. Como referencia, cabe destacar que «actualmente existen 14 acuerdos de cooperación vigentes entre la BSU y 10 instituciones educativas y científicas de Vietnam. Los ciudadanos de este país estudian en las facultades de filosofía y ciencias sociales, mecánica y matemáticas, filología y en el Instituto de Negocios de la BSU»

.

³¹³ Bielorrusia y Vietnam ampliarán su cooperación en educación y ciencia universitaria [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-vjetnam-rasshirjat-sotrudnichestvo-v-sfere-obrazovaniia-i-universitetskoi-nauki-706679-2025/

³¹⁴. Cabe destacar también que la BSU ha sido galardonada con el máximo galardón estatal de Vietnam en relación con el extranjero, la Orden de la Amistad de los Pueblos, por su activa contribución a la formación de estudiantes y al desarrollo de las relaciones amistosas entre los estados. Y un ejemplo más. En marzo de este año, la Universidad Estatal Eufrosina de Polotsk y la Universidad de Petróleo y Gas de Vietnam firmaron un memorando de entendimiento ³¹⁵para fortalecer el componente práctico, la formación específica de especialistas y la cooperación con las empresas del complejo de combustible y energía de los dos países.

Finalmente, en la 16.ª reunión del CGI, en el marco del debate sobre la agenda actual, las partes destacaron diversos problemas existentes: pagos en moneda nacional, la apertura de un vuelo directo y cuestiones logísticas que deben abordarse. En particular, en el caso de la logística, se mencionó que, para ciertos grupos de mercancías, los plazos de entrega de Bielorrusia a Vietnam y viceversa alcanzan los 90 días ³¹⁶. El grupo de trabajo pertinente ya está trabajando en este asunto para eliminar estos obstáculos próximamente. En general, las decisiones de la Comisión Intergubernamental Bielorruso-Vietnamita de Cooperación Comercial, Económica, Científica y Técnica muestran que Bielorrusia y Vietnam están experimentando un importante auge, creando sistemática y decididamente todas las condiciones necesarias para una cooperación aún más estrecha y activa en todos los ámbitos.

³¹⁴Intercambio científico y estudiantil. La BSU y una universidad vietnamita fortalecerán la cooperación interuniversitaria [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/society/view/nauka-i-obmen-studentami-bgu-i-vjetnamskij-universitet-usiliat-mezhvuzovskoe-sotrudnichestvo-701574-2025/

³¹⁵Intercambio de prácticas, conferencias conjuntas. Universidades de Bielorrusia y Vietnam han acordado cooperación [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/obmen-stazhirovkami-sovmestnye-konferentsii-vuzy-belarusi-i-vietnama-dogovorilis-o-sotrudnichestve-700945-2025/

³¹⁶Bielorrusia y Vietnam están trabajando en la liquidación de pagos en moneda nacional y la apertura de un vuelo directo [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-vietnam-prorabatyvajut-voprosy-raschetov-v-natsvaljutah-i-otkrytie-priamogo-aviareisa-706536-2025/

Vietnam: Pasos hacia una cooperación multifacética

En 2025, Bielorrusia y Vietnam darán nuevos pasos para desarrollar relaciones multifacéticas en materia de cooperación comercial, económica, científica, técnica y humanitaria. Ya se ha anunciado que el Secretario General del Partido Comunista de Vietnam, T. Lam, visitará Bielorrusia este año. Se destaca que "hay muchas ideas interesantes de Vietnam que se prevé consolidar durante dicha visita 317". Cabe recordar que en diciembre de 2023 tuvo lugar una visita de alto nivel de la parte bielorrusa, con una delegación oficial del gobierno a Hanói. durante numerosas reuniones con socios Posteriormente. vietnamitas, se observaron tendencias positivas en la cooperación comercial y económica. Por ejemplo, "según los resultados del año pasado [2022], el volumen comercial entre ambos países ascendió a 180 millones de dólares. Entre enero y septiembre de este año, ya superó los 200 millones de dólares, y las exportaciones tanto bielorrusas como vietnamitas están creciendo " 318.

Al mismo tiempo, en diciembre de 2023, Bielorrusia presentó sus productos en la exposición internacional multisectorial Vietnam en la ciudad de Ho Chi Minh. Exposición . En el marco de cinco exposiciones nacionales, que se organizaron en este foro junto con India, China, la República de Corea y Vietnam, "el stand colectivo bielorruso unió a 36 empresas y organizaciones bielorrusas de los campos de ingeniería mecánica, petroquímica, ingeniería eléctrica, agricultura, producción de alimentos y bebidas, investigación y desarrollo científico y técnico, así como la prestación de servicios educativos y de marketing " ³¹⁹.

.

 ³¹⁷ Transcripción de la entrevista del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia,
 M. Ryzhenkov, al canal de televisión "Bielorrusia 1" (18 de marzo de 2025, Minsk)
 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://mfa.gov.bv/press/news mfa/cbbbcd73b50db337.html

³¹⁸ Zonas de concentración de masas (MAZ), productos lácteos y cuestiones ambientales. Lo que Roman Golovchenko negocia en Vietnam [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: http://www.government.bv/ru/content/10746

³¹⁹Bielorrusia presentó sus productos en la mayor exposición del Sudeste Asiático [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-svoju-produktsiju-na-krupnejshei-vystavke-v-jugo-vostochnoj-azii-603968-2023/

Cabe destacar que esta exposición se celebra en Vietnam dos veces al año: en abril en Hanói y en diciembre en Ciudad Ho Chi Minh. En total, más de 1200 empresas de 20 países se han registrado como expositores en 2023. En la 21.ª Vietnam Expo. celebrada en Ciudad Ho Chi Minh, se presentó una amplia gama de productos y servicios, lo que la hizo completa y multifacética. Las principales secciones de la exposición fueron: industria alimentaria; agricultura; ingeniería mecánica; electrónica; metalurgia; petroquímica; construcción; desarrollos científicos y técnicos; medicina y productos farmacéuticos. En el stand bielorruso, empresas de la industria petroquímica, como Belshina OJSC, mostraron sus capacidades, productos y potencial. Se presentaron a los visitantes y participantes muestras de neumáticos para turismos, camiones y maquinaria agrícola, poliamida-6 y materiales a base de ella, tejidos de cordón, fibra acrílica, polietileno de alta densidad, aceites de motor y fertilizantes de nitrógeno, fósforo y potasio. En el stand de la asociación Beltopgaz, con la participación de las fábricas de turba de Vitebsktorf, la empresa Vitebskoblgaz, Glinka Peat Enterprise OJSC y Turshovka OJSC, se presentaron extensamente muestras de sustratos de turba profesionales de producción bielorrusa. Tras las negociaciones, representantes de la asociación Beltopgaz firmaron un memorando de cooperación con la Asociación del Coco de Vietnam para la producción de biofertilizantes en el marco de la exposición. El socio vietnamita coordinará la investigación sobre fertilizantes bioorgánicos a base de turba bielorrusa para cocoteros con el fin de aumentar el rendimiento y la calidad de los cocos en todo Vietnam, así como apoyar el desarrollo del mercado de consumo de dichos biofertilizantes ³²⁰. Además, la Asociación de Productores de Coco de Vietnam coordinará sus acciones con la Asociación Estatal de Producción Beltopgaz para organizar seminarios sobre la introducción de fertilizantes bioorgánicos a base de turba bielorrusa para cocoteros en Vietnam con el fin de encontrar un mercado de consumo. La parte bielorrusa seleccionará la formulación óptima de sustrato de

³²⁰ Beltopgaz cooperará con la Asociación Vietnamita del Coco en la producción de fertilizantes [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/beltopgaz-budet-sotrudnichat-s-vjetnamskoj-kokosovoi-assotsiatsiei-v-proizvodstve-udobrenii-605045-2023

turba para el cultivo de cocos. Las partes también llegaron a acuerdos sobre entregas experimentales de sustratos de turba bielorrusos a Vietnam para el cultivo de 500 árboles con investigación científica para controlar la tasa de crecimiento y la calidad de los frutos y sobre la implementación de una contraentrega de material de plantación de cocoteros a Bielorrusia para seleccionar la formulación óptima del sustrato.

El Ministerio de Educación de la República de Bielorrusia presentó cerca de 30 desarrollos innovadores en este foro. incluyendo nuevos productos de la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia, la Universidad Estatal de Informática y Radioelectrónica de Bielorrusia y la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU). En particular, la BSU presentó más de 20 productos en Ciudad Ho Chi Minh, por los cuales recibió diplomas de la Exposición Internacional VIETNAM E XPO. Entre ellos se encuentran aditivos alimentarios, productos farmacéuticos y equipos tecnológicos. Por ejemplo, se presentó la innovadora serie de biopreparados "Tsipropig", "Biferon-MRS" y "Tsirkol", diseñados para el tratamiento y la prevención de enfermedades en animales de granja ³²¹. También se exhiben materiales compuestos termoaislantes resistentes al calor basados en aglutinantes de fosfato y silicato, materiales compuestos fotoabsorbentes, tecnologías para la aplicación de un recubrimiento anticorrosivo de gradiente, inhibidores de corrosión de metales y complejos alimenticios para la normalización del sistema nervioso. Como resultado, en la exposición se firmaron "15 documentos, tres acuerdos marco de colaboración y 12 contratos por un valor total de 26 millones de dólares "322.

Además de la exposición nacional de Bielorrusia, en el marco de la feria internacional V IETNAM E XPO en Ciudad Ho Chi Minh, el Centro de Convenciones y Exposiciones de Saigón albergó un foro empresarial bielorruso-vietnamita, al que

.

³²¹ BSU y UNITECHPROM BSU recibieron diplomas de la Exposición Internacional "Vietnam Expo" [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://bsu.by/news/diplomov-mezhdunarodnoy-vystavki-vietnam-expo-udostoeny-bgu-i-unitekhprom-bgu-d/

³²² Anufrieva, O. Empresas bielorrusas firmaron contratos por 26 millones de dólares en la Expo Vietnam 2023 / O. Anufrieva // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.sb.by/articles/belorusskie-kompanii-na-vystavke-vetnam-ekspo-2023-zaklyuchili-kontrakty-na-26-millionov-dollarov.html

asistieron más de 30 empresas y organizaciones bielorrusas, incluyendo gigantes de la ingeniería mecánica, las mayores instituciones educativas y centros de investigación del país, así como productores de alimentos y productos lácteos. ³²³En este foro, los participantes debatieron las perspectivas de cooperación con socios vietnamitas. De hecho, Bielorrusia aspira hoy a un nuevo nivel de cooperación con Vietnam, caracterizado por fuertes vínculos productivos y tecnológicos. En particular, se trata de la creación de empresas mixtas para la producción de productos de alta tecnología y competitivos para satisfacer la demanda nacional y la posterior entrada en mercados de terceros países ³²⁴.

En este contexto, cabe destacar varios hechos concretos. Desde 2019, la provincia de Hung Yen produce equipos especiales basados en vehículos de la Planta de Automóviles de Minsk. "A partir de kits de vehículos de fabricación bielorrusa, se ensamblan equipos y se modernizan los vehículos ya entregados. La empresa puede producir unos 500 vehículos con tracción total de fabricación vietnamita al año ³²⁵". Esta planta de ensamblaje, "MAZ Asia", ofrece buenas perspectivas para operar en los mercados de otros países de la región: Indonesia, Malasia, Camboya y Laos. En la misma provincia vietnamita, ya se está considerando un proyecto para construir una planta de producción de productos lácteos con tecnologías bielorrusas y leche en polvo bielorrusa, donde se elaborarán yogures, helados, mantequilla y quesos.

Además, la parte bielorrusa propuso que los socios vietnamitas cooperen en el ámbito medioambiental, dado el rápido crecimiento del parque automotor en este país del sudeste asiático y la gran necesidad de reciclar neumáticos usados. Para convertir

.

³²³ Bielorrusia y Vietnam discutieron el desarrollo de vínculos industriales en un foro empresarial conjunto [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-vjetnam-na-sovmestnom-biznes-forume-obsudili-razvitie-proizvodstvennyh-svjazei-603969-2023/

³²⁴ Ministerio de Relaciones Exteriores: Bielorrusia busca alcanzar un nuevo nivel de cooperación con Vietnam [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mid-belarus-stremitsja-vyiti-na-novyj-uroven-kooperatsii-s-vjetnamom-603996-2023/

 ³²⁵ Enfoque en el desarrollo de la cooperación industrial. Lo que Golovchenko conversó con el Primer Ministro de Vietnam [Recurso electrónico]. – 2023. – URL
 https://www.belta.by/economics/view/stavka-na-razvitie-promkooperatsii-o-chem-golovchenko-govoril-s-premierom-vietnama-604054-2023/

estos neumáticos en nuevos productos, es posible suministrar desde Bielorrusia complejos de alta tecnología y eficiencia para el aprovechamiento de residuos sólidos domésticos, con la producción de recursos secundarios para la fabricación de nuevos productos. Como resultado, Vietnam puede avanzar con seguridad hacia la construcción de la denominada economía circular, basada en el máximo aprovechamiento de todos los tipos de recursos secundarios ³²⁶.

Otro tema de cooperación conjunta entre Bielorrusia y Vietnam se abordó durante la visita de la delegación bielorrusa a Hanói: la medicina. Las partes acordaron acelerar el registro de 25 nuevos medicamentos bielorrusos en el mercado vietnamita, así como renovar el registro de otros 12. ³²⁷Estos medicamentos se utilizan para oncología, resfriados y neumonía. Una amplia gama de medicamentos bielorrusos incrementará las exportaciones y, en consecuencia, mejorará la eficiencia. También existe un acuerdo para la localización de estos medicamentos bielorrusos en Vietnam y la compra de equipo médico de fabricación bielorrusa.

Al hablar de la organización de empresas conjuntas, no se puede ignorar el tema de la cooperación interregional entre Bielorrusia y Vietnam. Al fin y al cabo, hoy en día las regiones bielorrusas cooperan con 14 provincias y ciudades vietnamitas. Durante la visita de la delegación gubernamental de nuestra república a este país del Sudeste Asiático en diciembre de 2023, se firmó un Programa para el Desarrollo de la Cooperación Comercial, Económica y Humanitaria entre las ciudades de Minsk y Hanói para el período 2024-2026, que... desarrolla las disposiciones del Acuerdo de Relaciones Amistosas y Cooperación entre ambas capitales de 2004 – "un documento básico que permite el desarrollo de áreas clave de interacción,

•

³²⁶ Golovchenko: Bielorrusia contribuye al fortalecimiento de la seguridad alimentaria de Vietnam [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-belarus-vnosit-vklad-v-ukreplenie-prodovolstvennoi-bezopasnosti-vietnama-604073-2023/

³²⁷ 25 nuevos medicamentos bielorrusos se someterán a un proceso acelerado de registro en el mercado vietnamita [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/society/view/na-rynke-vietnama-projdut-uskorennuju-registratsiju-25-novvh-belorusskih-medpreparatov-604105-2023/

incluso en las esferas comercial, económica, cultural y educativa " 328

También existen perspectivas interesantes de cooperación entre Minsk y Minsk. Con Ciudad Ho Chi Minh. Estas dos ciudades hermanas firmaron el Acuerdo de Relaciones Amistosas y Cooperación en 2008, y en septiembre de 2024, en el marco de las Jornadas de Minsk en Ciudad Ho Chi Minh, celebraron el Foro Empresarial Bielorruso-Vietnamita, que reunió a más de 150 especializadas en la producción. exportación. importación y distribución de productos importados en Vietnam. El foro contó con la presencia de directivos de 13 empresas bielorrusas de los sectores de la ingeniería mecánica, la aviación, la alimentación, la industria farmacéutica y la cosmética, así como del sector de los servicios turísticos 329. Este creciente interés por parte de las empresas vietnamitas indicó la existencia de un gran potencial para ampliar los lazos comerciales y de cooperación entre ambos países. Tras las Jornadas de Minsk en Ciudad Ho Chi Minh, las partes firmaron el Programa para el Desarrollo de la Cooperación Comercial, Económica y Humanitaria para el período 2024-2026.

El principal socio de la región de Minsk en Vietnam es la provincia de Hung Yen, especializada en el cultivo de arroz, azafrán y frutas tropicales. Desarrolla activamente su propia infraestructura. Esta provincia, con una población de más de un millón de habitantes, tiene una gran demanda de carne, productos lácteos, alimentos infantiles, productos farmacéuticos, químicos y de ingeniería mecánica. "En 2022, las exportaciones de las empresas de la región de Minsk a Vietnam ascendieron a más de 2,2 millones de dólares, un 10,7 % más que en 2021, y en el primer trimestre de 2023, a 214 400 dólares. Los productos lácteos en polvo constituyeron la mayor parte de los suministros ³³⁰". Para

_

³²⁸ Minsk y Hanói firmaron un programa de cooperación para el período 2024-2026 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/economics/view/minsk-i-hanoi-podpisali-programmu-sotrudnichestya-na-2024-2026-gody-603833-2023/

hanoi-podpisali-programmu-sotrudnichestva-na-2024-2026-godv-603833-2023/
³²⁹Más de 150 empresas locales asistieron al foro empresarial bielorruso-vietnamita
en Ciudad Ho Chi Minh [Recurso electrónico]. – 2024. – URL:
https://www.belarus.by/ru/business/business-news/belorussko-vjetnamskij-biznesforum-v-xoshimine-posetili-svyshe-150-mestnyx-kompanij i 177578.html

³³⁰ La región de Minsk está interesada en desarrollar la cooperación con la provincia vietnamita de Hung Yen [Recurso electrónico]. – 2023. – URL:

los volúmenes de exportación, las aumentar empresas procesadoras de leche del holding Myasomolprom (la fábrica de quesos de Slutsk v la planta láctea n.º 1 de Minsk) participan regularmente en la Exposición Internacional de Vietnam (Viet Expo), y la planta láctea n.º 1 de Minsk también colabora con Au Viet Food Import para el suministro de sus propios productos. En agosto de 2017, representantes de estas regiones observaron un importante potencial de cooperación, principalmente en los sectores industrial y agrícola, y adoptaron medidas específicas para implementarlo. Así, desde 2017, se han iniciado en la provincia proyectos bielorrusos-vietnamitas para el ensamblaje industrial de camiones MAZ y la producción de productos lácteos con materias primas bielorrusas ³³¹. En particular, se esperaba que la creación de una empresa conjunta para la producción de productos lácteos a partir de leche en polvo bielorrusa y el lanzamiento de productos en Vietnam bajo la marca bielorrusa permitieran encontrar nuevos nichos de mercado, no solo en el mercado de este país. En diciembre de 2023, la parte bielorrusa informó a sus socios vietnamitas sobre la decisión de construir una empresa para la producción de productos lácteos con materias primas bielorrusas y utilizando tecnologías bielorrusas en la provincia de Hung Yen.

Los exportadores de la región de Brest también están desarrollando activamente el mercado vietnamita. Por ejemplo, el volumen de comercio exterior entre enero y octubre de 2023 entre la región de Brest y Vietnam ascendió a 20,6 millones de dólares. La tasa de crecimiento, comparada con el mismo período de 2022, es del 176,6 %. Las empresas de la región suroeste prácticamente cuadruplicaron sus exportaciones a este país asiático ³³². El acuerdo de cooperación firmado en julio de 2017 entre la región de Brest y la provincia de Lao Cai, que prevé la ampliación de los

https://belta.by/regions/view/minskaja-oblast-zainteresovana-v-razvitii-sotrudnichestva-s-vietnamskoi-provintsiei-hyngjen-564954-2023/

³³¹La región de Minsk y la provincia de Hung Yen planean desarrollar la cooperación en el complejo industrial y agroindustrial [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.belta.bv/regions/view/minskaja-oblast-i-provintsija-hyngjen-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-promyshlemosti-i-apk-260807-2017/

³³² La delegación de la región de Brest planea visitar la provincia vietnamita de Lao Cai en 2024 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.bv/regions/view/delegatsija-brestskoj-oblasti-v-2024-godu-planiruet-posetit-vietnamskuiu-provintsiju-laokai-606206-2023/

lazos de colaboración en los ámbitos comercial, económico, científico, técnico y cultural, ha dado un impulso adicional al desarrollo de la cooperación interregional bielorruso-vietnamita. En diciembre de 2024, se anunció en la provincia de Dien Bien la intención de establecer cooperación con esta región bielorrusa, donde se ven perspectivas de cooperación en los ámbitos económico, agrícola, sanitario y turístico 333. Los socios vietnamitas están dispuestos a importar fertilizantes y productos agrícolas bielorrusos, así como café y macadamia a Bielorrusia.

Otro evento destacado para la cooperación interregional entre Bielorrusia y Vietnam tuvo lugar en marzo de 2022, con la inauguración del Consulado General de Bielorrusia en Ciudad Ho Chi Minh para promover la cooperación comercial y económica bilateral con las regiones de Vietnam del Sur. Este hecho se debió al vertiginoso desarrollo de la ciudad y las provincias vecinas. Es aquí donde se evidencia el gran potencial para la implementación de proyectos conjuntos ³³⁴. Por ello, es importante crear puntos de referencia para fortalecer la cooperación comercial. Bielorrusia puede contribuir significativamente a este proceso mediante el suministro de equipos de construcción, de carga, municipales y de pasajeros, así como participando en la ejecución de proyectos de infraestructura. La parte vietnamita está interesada en la participación de empresas bielorrusas en la implementación del programa gubernamental para la transición a cero emisiones de dióxido de carbono a la atmósfera para 2050. De particular interés son el suministro de transporte eléctrico bielorruso, así como el importante potencial en el sector médico.

Como referencia, cabe señalar que Vietnam cuenta con cuatro regiones económicas clave: norte, centro, sur y el delta del Mekong. La región donde se ubica el Consulado General abarca las dos últimas ³³⁵. La región económica sur comprende la ciudad

³³³ La región de Brest y la provincia vietnamita de Dien Bien se proponen cooperar en los ámbitos económico y social [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.bv/regions/view/brestskaja-oblast-i-vietnamskaja-provintsija-dienbjennatseleny-sotrudnichat-v-ekonomike-i-sotsialnoi-679595-2024/

³³⁴ El Consulado General de Belarús abrió sus puertas en Ciudad Ho Chi Minh, Recurso electrónico]. 2023. https://belta.by/politics/view/generalnoe-konsulstvo-belarusi-otkrylos-vovietnamskom-hoshimine-603983-2023/

³³⁵ Varankov, R. Proyectos de anclaje, complementariedad de economías y balnearios. Cónsul General de Belarús sobre las relaciones con Ciudad Ho Chi Minh

de Ho Chi Minh, subordinada al centro, y las provincias de Ba Ria-Vung Tau, Binh Duong, Binh Phuoc, Dong Nai, Long An, Tien Giang y Tay Ninh, mientras que la región económica del delta del Mekong comprende la ciudad de Can Tho, subordinada al centro, y las provincias de An Giang, Ca Mau y Kien Giang. Ambas regiones desempeñan un papel fundamental en el desarrollo de la economía vietnamita.

Ya en agosto de 2024, el Consulado General de Bielorrusia comenzó a trabajar para establecer una interacción directa entre el sector empresarial de Bielorrusia y la provincia de Long An, la principal región del delta del Mekong y la puerta de entrada suroeste a la aglomeración de Ciudad Ho Chi Minh. La provincia tiene una población aproximada de 1,8 millones de personas, y cerca de 215.000 residen en el centro administrativo, la ciudad de Tan An ³³⁶. Más de la mitad de la economía de la provincia se compone de los sectores industrial y de la construcción, y el resto, de los sectores servicios, la agricultura, la silvicultura y la pesca. Esta provincia considera clave el comercio, la economía, la inversión y las relaciones humanitarias con las regiones bielorrusas.

En octubre del año pasado, la provincia vietnamita de Binh Thuan, ubicada al sureste de Vietnam, expresó su interés en la experiencia de Bielorrusia en la organización de un sistema de salud moderno y eficaz, y está lista para abastecer de frutas y verduras tropicales al mercado bielorruso. La provincia tiene una superficie de aproximadamente ocho mil kilómetros cuadrados y una población de aproximadamente 1,3 millones de personas. Una parte significativa de su economía se basa en la industria de procesamiento, así como en la producción y distribución de electricidad ³³⁷. Existen grandes reservas minerales, como arena de

[/] R. Varankov // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL : https://belta.bv/interview/view/iakornye-proekty-vzaimodopolnjaemost-ekonomik-i-morskie-kurorty-genkonsul-belarusi-o-sviaziah-s-hoshiminom-9349/

³³⁶ Se establecerá una interacción directa entre los círculos empresariales de Bielorrusia y la provincia vietnamita de Long An [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/politics/view/prjamoe-vzaimodejstvie-budet-nalazheno-mezhdu-delovymi-krugami-belarusi-i-vietnamskoi-provintsii-longan-655987-2024/
³³⁷ La provincia vietnamita de Binh Thuan cuenta con la ayuda de Bielorrusia para un modernización industrial [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/vietnamskaja-provintsija-binthuan-rasschityvaet-

https://belta.by/economics/view/vjetnamskaja-provintsija-binthuan-rasschityvaetna-sodeistvie-belarusi-v-modernizatsii-promyshlennosti-671258-2024/

cuarzo, granito, titanio, circón, petróleo y gas. La agricultura, la silvicultura y la pesca también están ampliamente desarrolladas. La provincia cuenta con nueve parques industriales. Por lo tanto, los socios vietnamitas están dispuestos a interactuar con el sector empresarial de Bielorrusia en materia de producción y cooperación tecnológica.

Todos estos hechos indican que «Bielorrusia y Vietnam están experimentando un auge significativo, creando sistemática y decididamente todas las condiciones necesarias para una cooperación aún más estrecha y activa en todos los ámbitos ³³⁸». La visita prevista a Bielorrusia este año del Secretario General del Partido Comunista de Vietnam, T. Lam, sin duda revitalizará los múltiples lazos de colaboración bielorrusos-vietnamitas, aprovechando el enorme potencial de cooperación en economía, agricultura, medicina, turismo y cultura a todos los niveles, contribuyendo así al fortalecimiento y desarrollo de la amistad entre ambos pueblos.

³³⁸ Zaleski, B. Tiempo de avances. Dinámica de la interacción fiable de Bielorrusia con sus socios económicos / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2025. – P. 32.

Irán: Nueva energía para una dinámica positiva de cooperación

Irán es uno de los socios más importantes de Bielorrusia en Asia Occidental y el mundo islámico. Ambos países establecieron relaciones diplomáticas en 1993. Hasta la fecha, los contactos entre Bielorrusia e Irán se están desarrollando intensamente. «En 2021, el volumen comercial bilateral entre ambos países ascendió a 33,3 millones de dólares, superando la cifra del año anterior en un 34,7%, incluyendo exportaciones bielorrusas por 14 millones de dólares; la tasa de crecimiento fue del 10,2%. <...> Las exportaciones de servicios de Bielorrusia a Irán alcanzaron los 3,35 millones de dólares el año pasado. La balanza comercial de servicios de Bielorrusia es positiva, con 2,8 millones de dólares ³³⁹». Los principales artículos de las exportaciones bielorrusas a Irán fueron equipos para la producción de productos de pulpa de papel, bienes específicos, madera aserrada longitudinalmente, papel de periódico en rollos o láminas, equipos para el tratamiento térmico de materiales, motores de combustión interna de pistón y cojinetes.

En julio de 2022, se celebró la 15.ª reunión de la comisión conjunta bielorruso-iraní de cooperación económica, donde las partes debatieron proyectos bilaterales exitosos y alcanzaron acuerdos para la implementación de actividades conjuntas prometedoras. Minsk y Teherán están interesados en aumentar el volumen comercial entre ambos países. En sus mejores años, las partes alcanzaron entre 250 y 300 millones de dólares. «Por lo tanto, pretendemos alcanzar un volumen comercial de 500 millones de dólares en un corto plazo. Y existen todas las condiciones para ello ³⁴⁰». El ministro de Industria, Minas y Comercio de Irán, S. Amin, incluso predijo cifras aún mayores a

3:

³³⁹ NTSM sobre las particularidades de la actividad comercial en el mercado iraní y la promoción de la exportación de bienes y servicios bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/comments/view/ntsm-obosobennostjah-vedenija-biznesa-na-rynke-irana-i-prodvizhenii-eksporta-belorusskih-tovarov-i-uslug-8226/

³⁴⁰ Parkhomchik: Bielorrusia e Irán están interesados en aumentar la cooperación en el sector industrial [recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.cinturón.por/economía/vista/parhomchik-bielorrusia-i-irán-zainteresovany-v-naraschivanii-sotrudnichestva-v-promyshlennosti-516021-2022/

medio plazo y expresó su confianza en que «planeamos aumentar la cooperación en diversas áreas. Todo esto nos permitirá alcanzar un volumen comercial de 1.000 millones de dólares en un futuro próximo » ³⁴¹.

Irán muestra un creciente interés en los productos industriales, la maquinaria agrícola, las máquinas herramienta, el transporte de pasajeros, el transporte eléctrico y los electrodomésticos bielorrusos. Existen grandes oportunidades para ampliar el suministro de equipos bielorrusos a la **industria** minera iraní. Además, este sector se está desarrollando rápidamente en Irán. En particular, Irán está interesado en grandes suministros de equipos de cantera de la Fábrica de Automóviles de Bielorrusia (BELAZ). Al fin y al cabo, el país cuenta con enormes reservas de cobre, que hoy en día es una materia prima estratégica para la producción de transporte eléctrico. «En los últimos diez años, los equipos de BELAZ han tenido una gran demanda en el mercado iraní. Son fiables y han demostrado su eficacia ³⁴²». Dado que Irán planea aumentar los volúmenes de producción en la industria minera, desea recibir unos 800 camiones volquete de cantera adicionales. En primer lugar, los socios iraníes están interesados en camiones volquete para canteras con una capacidad de carga de 90 a 130 toneladas.

los proyectos de inversión iraníes son de interés . En particular, en la zona económica libre (ZEF) de Vitebsk, el primer residente en 2022 fue BRR Arshie ECO Health LLC, una empresa de capital iraní dedicada a la producción de vajillas y envases biodegradables ³⁴³. En julio de 2022, la empresa bielorruso-iraní Orie Galvametal LLC se convirtió en otra residente de la ZEF de Vitebsk. La empresa se creó para la construcción de una planta de galvanización por inmersión en caliente cerca de la aldea de

.

³⁴¹ Ministro de Industria iraní: El comercio con Bielorrusia podría alcanzar los 1.000 millones de dólares próximamente [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/ministr-promvshlennosti-irana-tovarooborot-s-belarusiju-v-blizhaishee-vremia-mozhet-dostich-1-mlrd-516242-2022/

³⁴² Irán está interesado en grandes suministros de equipos mineros BELAZ [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/iran-zainteresovan-v-krupnyh-postavkah-kariernoi-tehniki-belaz-516134-2022/

³⁴³ Zalesky, B.L. FEZ "Vitebsk": optimización con la vista puesta en los resultados / B.L. Zalesky // Materialy XVIII Mezinarodni vedecko - práctico conferencia "Vedekky pokrok n / A antes del descanso Mil años – 2022". Volumen 5: Praga . Editorial Casa "Educación y Ciencia". – Pág. 22.

Farinovo, en el distrito de Polotsk. El terreno cuenta con una buena infraestructura y los fundadores están iniciando la preparación y el diseño previos al proyecto. Está previsto adquirir equipos iraníes para la producción. La construcción y puesta en marcha de la planta tardará entre dos y tres años. La empresa se construirá cerca de la planta de estructuras metálicas tecnológicas de Novopolotsk, cuyos productos también se procesarán. "Se trata de estructuras de soporte de cables, barreras viales y otros productos utilizados en la construcción de carreteras y que operan en entornos agresivos ³⁴⁴". También está previsto procesar rejillas soldadas, cuya producción la planta de estructuras metálicas tecnológicas inició en el primer trimestre de 2021.

Una de las áreas importantes para el desarrollo de la cooperación comercial y económica en los próximos años será la interacción entre Bielorrusia e Irán en el ámbito agrícola y alimentario. La parte bielorrusa considera que Irán puede considerarse un destino prometedor para aumentar las exportaciones nacionales de productos lácteos y cárnicos: carne de res, mantequilla, carne de pollo, huevos de pollo y de codorniz, así como aceite vegetal, piensos compuestos y premezclas para animales, productos técnicos complejos y desarrollos innovadores en el ámbito de la industria alimentaria y la agricultura. «En 2021, el volumen de comercio mutuo de productos agrícolas y alimenticios ascendió a 10,9 millones de dólares, un 22 % más que en 2020 345». Las partes planean seguir intensificando la cooperación comercial y económica en el ámbito agrícola y alimentario, incluyendo la organización del suministro de cultivos, carne y productos lácteos bielorrusos, así como de piensos y premezclas para animales a Irán, y el contrasuministro de verduras, frutas, pescado y mariscos de Irán a Bielorrusia.

_

³⁴⁴ Un tándem de inversores bielorruso-iraní construirá una planta de galvanización por inmersión en caliente en la Zona Económica Exclusiva de Vítebsk [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/belorussko-iranskij-tandem-investorov-postroit-zavod-gorjachego-tsinkovanija-v-sez-vitebsk-513958-2022/

³⁴⁵ Bielorrusia planea suministrar a Irán cultivos, carne y productos lácteos [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-iran-rastenievodcheskuju-mjasnuju-i-molochnuju-produktsiju-492495-2022/

En noviembre de 2022, la delegación del gobierno bielorruso visitó Irán, donde se celebraron diversas reuniones y negociaciones a nivel interestatal. Durante estas reuniones, se observó que la interacción entre ambos países se caracteriza actualmente por un alto dinamismo en prácticamente todos los ámbitos. En particular, este año, Minsk y Teherán incrementaron significativamente el volumen de cooperación en diversas áreas, desde el comercio hasta el flujo de mercancías y la carga ³⁴⁶. Sin embargo, al parecer, las partes aún deben tomar medidas, concluir documentos importantes y celebrar numerosos eventos nuevos para aprovechar al máximo el potencial que Bielorrusia e Irán poseen en los ámbitos de la industria, la ciencia y la tecnología, y acordar los enfoques establecidos en el proyecto de hoja de ruta para la cooperación integral 2023-2026. Cabe destacar que, durante los tres primeros trimestres de 2022, el comercio entre ambos países ascendió a 63,6 millones de dólares (2,9 veces más que en el mismo período de 2021), las exportaciones a 48,6 millones de dólares (4,4 veces más) y las importaciones a 15 millones de dólares (41,8 veces más). El saldo es positivo: 33,6 millones de dólares 347.

Un evento importante en las relaciones entre ambos países fue **el Foro Empresarial Irán-Bielorrusia**, celebrado en noviembre de 2022 en la capital iraní, organizado por la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia (BelCCI) y la Cámara de Comercio, Industria, Minas y Agricultura de Irán, principal socio de la BelCCI en Irán durante 20 años ³⁴⁸. Más de 120 ejecutivos y representantes de empresas bielorrusas e iraníes participaron en este foro. Exportadores de producción industrial, ingeniería mecánica, carpintería, industria ligera y alimentaria estuvieron representados por Bielorrusia. La parte iraní propuso diversas medidas para estimular el comercio mutuo, entre ellas: el

•

³⁴⁶ Roman Golovchenko: Bielorrusia e Irán pueden lograr más en la cooperación comercial, económica y de inversión [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: http://www.government.bb/ru/content/10474

³⁴⁷ Golovchenko: Las posturas de Bielorrusia e Irán coinciden en todos los temas de la agenda económica [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/golovchenko-pozitsii-belarusi-i-irana-sovpadajut-po-vsemu-krugu-voprosov-ekonomicheskoj-povestki-dnja-536376-2022/

³⁴⁸ Foro Empresarial Irán-Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.cci.by/o-palate/novosti/iransko-belorusskiy-biznes-forum/#

empoderamiento de las pequeñas y medianas empresas de ambos países, el fortalecimiento de la cooperación bancaria y de seguros, la identificación de nuevos proyectos conjuntos, el desarrollo y la simplificación de la emisión de visados para empresarios y turistas, y la creación de la infraestructura necesaria para el desarrollo de las relaciones económicas, especialmente en los sectores comercial, industrial y técnico. Además, se anunció la apertura de una línea de crédito de 100 millones de dólares para comerciantes bielorrusos interesados en adquirir productos iraníes ³⁴⁹. Tras el foro empresarial, las partes firmaron varios documentos conjuntos. En particular, se adoptó un acuerdo de cooperación entre la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia y la Cámara de Comercio, Industria, Minas y Agricultura de Irán, que dará un nuevo impulso al desarrollo de las relaciones entre ambos países ³⁵⁰.

En cuanto a la cooperación científica entre Minsk y Teherán , ya se han firmado varios tratados, acuerdos y memorandos entre los institutos de la Academia Nacional de Ciencias (NAS) de Bielorrusia y organizaciones científicas y universidades de Irán. Por ejemplo, según el acuerdo de cooperación científica y técnica entre la NAS y la Universidad Islámica Azad , 16 científicos iraníes completaron sus estudios y defendieron sus tesis doctorales en programas de posgrado de organizaciones científicas de la Academia de Ciencias ³⁵¹. Sin embargo, las partes pretenden ampliar sus esfuerzos conjuntos para trabajar en áreas y proyectos científicos específicos. Para ello, en mayo de 2022, la parte bielorrusa presentó a sus socios iraníes un paquete de propuestas en las que podrían colaborar para lograr

3

³⁴⁹ Foro Empresarial Irán-Bielorrusia celebrado en Teherán [Recurso electrónico]. –
2022. – URL :
https://iran.ru/news/analytics/121826/V Tegerane prohodit irano belorusskiy biz
nes forum

³⁵⁰ Las Cámaras de Comercio e Industria de Bielorrusia e Irán firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/torgovo-promvshlennve-palaty-belarusi-irana-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-536244-2022/

³⁵¹ La Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia elaborará un proyecto de hoja de ruta para la cooperación con organizaciones científicas de Irán [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/nan-belarusi-razrabotaet-proekt-dorozhnoj-karty-sotrudnichestva-s-nauchnymi-organizatsijami-irana-500275-2022/

resultados efectivos. Entre ellas se encuentran nuevos materiales y tecnologías, la producción de medicamentos y productos farmacéuticos, tecnologías y equipos para la purificación integral de agua potable, tecnologías de procesamiento de minerales, vehículos aéreos no tripulados, formación e intercambio de estudiantes y prácticas para científicos y docentes. Está previsto que, por iniciativa de la Academia Nacional de Ciencias, se elabore un proyecto de hoja de ruta para la cooperación con organizaciones científicas de Irán, que incluirá áreas prometedoras de interés mutuo.

En marzo de 2023, ambos países celebraron una fecha significativa: el 30.º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas. Ese mismo mes, en Teherán, los presidentes de Bielorrusia e Irán firmaron una hoja de ruta para la cooperación integral entre ambos países para el período 2023-2026, que prevé la interacción entre Minsk y Teherán en una amplia gama de temas: en los ámbitos político, económico, consular, científico y técnico, así como en los ámbitos de la educación, la cultura, el arte, los medios de comunicación y el turismo. Este documento se ha convertido en uno de los elementos más importantes del marco jurídico de cooperación entre Bielorrusia e Irán. Como referencia, cabe destacar que el registro jurídico bielorruso-iraní incluye más de 30 tratados internacionales y más de 70 documentos ³⁵². En marzo, se añadieron ocho más, entre ellos: un acuerdo intergubernamental de cooperación en materia de cuarentena y protección fitosanitaria, así como un acuerdo sobre el traslado de personas condenadas a prisión para que cumplan sus condenas; memorandos de entendimiento entre el Ministerio de Cultura de Belarús y el Ministerio de Cultura y Orientación Islámica de Irán. así como entre el Comité Estatal de Normalización de Belarús y la Organización Nacional de Normalización de Irán.

En relación con el memorando sobre **normalización**, destacamos que este documento prevé la interacción entre las partes en materia de procedimientos de evaluación de la conformidad, normas y reglamentos técnicos para la emisión de

³⁵² Koltsov: El registro jurídico bielorruso-iraní incluye más de 30 tratados internacionales y otros 70 documentos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/koltsov-belorussko-iranskij-pravovoj-reestr-vkljuchaet-bolee-30-mezhdunarodnyh-dogovorov-i-70-drugih-554851-2023/

certificados halal, así como su reconocimiento mutuo para los productos fabricados y suministrados mutuamente por ambos países. "Asimismo, el reconocimiento mutuo de los resultados de la certificación halal se aplica únicamente a los certificados emitidos por los organismos pertinentes de las partes: la Organización Nacional Iraní de Normalización (INSO) y BelHalal LLC. Las partes también planean intercambiar experiencias y materia de conocimientos en tecnología. competencias. infraestructuras, así como investigación y desarrollo relacionados con productos halal ³⁵³". Además, las partes alcanzaron acuerdos prometedores en los ámbitos de la industria, el comercio, el transporte y la agricultura. Esto indica que Irán es el socio más importante de Bielorrusia en Oriente Medio. Las partes están interesadas en una cooperación mutuamente beneficiosa a largo plazo en diversas áreas.

Cabe destacar una vez más que las relaciones entre Bielorrusia e Irán han experimentado un gran avance en los últimos dos años. En 2021, el volumen comercial entre ambos países superó los 33 millones de dólares, un aumento de más de un tercio en comparación con 2020. Sin embargo, durante el último el volumen comercial ha aumentado significativamente: en 2022, Bielorrusia e Irán intercambiaron 100 millones de dólares, lo que representa un aumento del triple. ³⁵⁴La cooperación económica sigue siendo el área clave de la cooperación bielorrusa-iraní. Y se confía en que el potencial de cooperación bilateral pueda incrementar significativamente el volumen comercial en los próximos años. En particular, se están negociando activamente nuevos suministros de equipos de cantera, camiones y vehículos de pasajeros a Irán. Se están ultimando los detalles del acuerdo de licencia para la organización del ensamblaje conjunto de tractores en Irán 355. Otro dato

³⁵³ Bielorrusia e Irán reconocerán mutuamente los resultados de la certificación de productos halal [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-iran-budut-vzaimno-priznavat-rezultatv-sertifikatsii-halialnoj-produktsii-555113-2023/

Raisi: Las relaciones entre Irán y Bielorrusia han experimentado un gran avance [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/raisi-otnoshenija-mezhdu-iranom-i-belarusiju-prodemonstrirovali-proryv-555018-2023/
 Rogozhnik: El potencial de Bielorrusia e Irán permite un aumento significativo del comercio mutuo [Recurso electrónico]. – 2023. – URL:

interesante: las empresas del consorcio Bellesbumprom multiplicaron por 2,3 sus exportaciones a este país de Oriente Medio en 2022. «También se observó una dinámica positiva en enero de este año. La tasa de crecimiento fue del 134 % en comparación con enero de 2022. Se suministra activamente a Irán pulpa, papel y cartón, y madera aserrada » 356.

Bielorrusia e Irán también están desarrollando cooperación en el sector del transporte. En marzo de 2023, ambos países acordaron un sistema sin permisos para el transporte de mercancías por carretera. Al parecer, «a partir de 2023, los transportistas por carretera podrán transportar mercancías sin permisos...». Aerolínea iraní Mahan A partir del 26 de marzo de este año, se inauguraron ³⁵⁷vuelos regulares dos veces por semana en la ruta Teherán-Minsk-Teherán . El tema del transporte continúa con la participación de Bielorrusia, junto con Irán, en el desarrollo del corredor de transporte internacional Norte-Sur. De hecho, Irán necesita construir actualmente unos 180 kilómetros de ferrocarril. Irán ha iniciado activamente estas obras para completar el corredor ferroviario Norte-Sur en dirección al puerto de Bandar Abbas ³⁵⁸. Este proyecto es muy importante para Bielorrusia, ya que facilita el tránsito bielorruso a través de Irán hacia países lejanos.

Otro tema importante en el contexto de la cooperación entre Bielorrusia e Irán es el desarrollo de un **diálogo interregional activo**. En este sentido, recordamos que se están desarrollando las relaciones entre la región de Gómel y la provincia de Mazandarán, la región de Mogilev y Azerbaiyán Oriental, la región de Minsk y la región de la capital de Irán. Se han establecido relaciones entre

-

https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-potentsialy-belarusi-i-irana-pozvoljajut-znachitelno-uvelichit-vzaimnyi-tovarooborot-554952-2023/

³⁵⁶ El año pasado, las empresas de Bellesbumprom multiplicaron por 2,3 sus exportaciones a Irán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/predprijatija-bellesbumproma-v-proshlom-godu-uvelichili-eksport-v-iran-v-23-raza-555029-2023/

³⁵⁷ Bielorrusia e Irán acordaron un sistema sin permisos para el transporte de mercancías por carretera [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-iran-dogovorilis-o-bezrazreshitelnoi-sisteme-avtoperevozok-gruzov-555173-2023/

³⁵⁸ Bielorrusia participará en el desarrollo del corredor de transporte Norte-Sur a través de Irán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-primet-uchastie-v-razvitii-transportnogo-koridora-sever-iug-cherez-iran-555159-2023/

Minsk y Teherán, así como entre Mogilev y Tabriz ³⁵⁹. Más concretamente, por ejemplo, la región de Gómel ya tiene previsto reanudar y desarrollar la cooperación con la provincia iraní de Mazandarán, con la que se firmó un documento de cooperación comercial, económica, científica, técnica y cultural en 2009. ³⁶⁰La región de Mogilev pretende ampliar la cooperación comercial y económica e intensificar los lazos en materia de turismo, educación y cultura con la provincia de Azerbaiyán Oriental, donde se encuentra la zona económica libre «Aras». En mayo de 2022, se celebraron negociaciones constructivas sobre las perspectivas de cooperación y desarrollo de las relaciones entre la región de Grodno y la provincia de Khomozgan. Las partes confirmaron su interés mutuo en implementar proyectos conjuntos en diversos campos. Se identificaron actividades prioritarias para establecer relaciones sostenibles a largo plazo ³⁶¹.

Entre las regiones bielorrusas que cooperaron activamente con socios iraníes en 2022, cabe destacar la región de Minsk, cuyo volumen comercial con Irán se multiplicó por 10,5 en comparación con 2021. Las estadísticas indican que, entre enero y diciembre de 2022, el volumen comercial entre la región de Minsk y la República Islámica de Irán ascendió a 51.190,5 mil dólares (una tasa de crecimiento del 114,1%). Incluyendo exportaciones: 44.309,8 mil dólares (120%) e importaciones: 6.880,7 mil dólares (113,5%). El saldo comercial exterior fue positivo, con una balanza comercial de 37.429,1 mil dólares ³⁶². El año pasado, las exportaciones de la región de Minsk se basaron principalmente en madera aserrada, contrachapado encolado, paneles de madera

³⁵⁹ Koltsov, D. Comercio, cooperación y eliminación de barreras. Cómo celebrarán Bielorrusia e Irán el 30.º aniversario de sus relaciones diplomáticas durante la visita de Lukashenko a Teherán / D. Koltsov // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/interview/view/torgovlia-kooperatsija-i-sniatie-barjerov-chem-belarus-i-iran-otmetjat-30-letie-dipotnoshenij-vo-vremja-8621/

Zalessky, B.L. Prioridad: Restablecimiento de las asociaciones / B.L. Zalessky // Materialy XVII Miedzynarodowej ciencia - práctica conferencias "Europejska ciencia XXI powieka – 2021", Volumen 4. Przemysl: Nauka i estudios. – P. 23.
 Sobre la visita del Embajador de Bielorrusia en Irán a la provincia de Hormozgan [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://iran.mfa.gov.by/ru/embassy/news/bdd91d54c2ef1c14.html

³⁶² Narkevich, G. "Damos la bienvenida a las inversiones iraníes en nuestra economía". Turchin se reunió con el embajador del país / G. Narkevich // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://mlvn.by/15022023/mv-privetstvuem-iranskie-investiczii-v-nashu-ekonomiku-turchin-vstretilsva-s-poslom-strany/

chapada, otros motores y centrales eléctricas, motores y generadores eléctricos. A su vez, la región de Minsk importa de Irán dátiles, higos, piñas, aguacates, guayabas, mangos, mangostán, lechuga, achicoria fresca y refrigerada, otras verduras, frutas y frutos secos. Además, se están implementando varios proyectos iraníes con éxito en la región de la capital, como AFTAB, el proyecto de producción de pintura Bel Peka Paint y el proyecto de cría de ovejas Eastern Sheep ³⁶³. Aparentemente, las partes tienen grandes perspectivas de desarrollo en diversas áreas.

La parte bielorrusa también está muy atenta a otras propuestas de cooperación entre las regiones. Solo en 2022, se estableció una interacción directa con los gobernadores de las provincias iraníes de Hormozgán, Mazandarán, Isfahán y Gilan, así como con los alcaldes de las ciudades de Bandar Abbas, Isfahán, Rasht y Astara. Esto sugiere que, según afirman, ya están en marcha nuevos vínculos entre las regiones y ciudades de ambos países.

En general, en los últimos años Bielorrusia e Irán han encontrado las formas más eficaces y eficientes de garantizar una dinámica positiva a largo plazo, con el fin de insuflar conjuntamente nueva energía a la cooperación bilateral, preservando y aumentando todos los aspectos positivos para la implementación de una asociación multifacética y mutuamente beneficiosa.

³⁶³ El volumen de comercio entre la región de Minsk e Irán se multiplicó por más de diez en 2022 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/tovarooborot-minskoj-oblasti-i-irana-v-2022-godu-vvros-bolee-chem-v-desiat-raz-550380-2023/

Irán: Aspirando a un nuevo nivel de interacción estratégica

En enero de 2025, se celebró en Minsk la 17.ª reunión de la Comisión Intergubernamental Mixta Bielorruso-Iraní (CIG) sobre Cooperación Económica. Tras la misma, Bielorrusia e Irán acordaron un plan para una mayor cooperación en áreas prometedoras. El documento contempla la interacción en 2025 en una amplia gama de áreas, incluyendo comercio e industria, agricultura, energía eléctrica, transporte, sanidad, educación y deportes ³⁶⁴.

Cabe recordar que en la 16.ª reunión del CGI, celebrada en octubre de 2023 en Teherán, las partes acordaron un plan para una mayor cooperación en áreas prometedoras de colaboración ³⁶⁵, que incluyó la organización de cerca de 40 eventos en las áreas de cooperación industrial, agricultura y veterinaria, salud y productos farmacéuticos, transporte y cooperación a través de cámaras de comercio e industria. Más de 30 de ellos ya se han completado o se encuentran en las etapas finales de implementación, y en el resto se mantiene una cooperación activa. En la 17.ª reunión del CGI, las partes acordaron nuevamente encontrar nuevos puntos de crecimiento que incrementen significativamente el volumen de negocios entre ambos Estados ³⁶⁶. La parte bielorrusa no solo está interesada en el suministro de productos nacionales de ingeniería agrícola (tractores, cosechadoras, remolques y equipos montados), sino que también considera seriamente la posibilidad de establecer plantas y socios iraníes para organizar y transferir competencias en la producción de productos de alta tecnología, por ejemplo, en ingeniería agrícola. Irán posee enormes oportunidades

-

³⁶⁴ Golovchenko: Bielorrusia se prepara para una alianza duradera y sostenible con Irán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/society/view/golovchenko-belarus-nastroena-na-dolgosrochnoe-i-ustojchivoe-partnerstvo-s-iranom-689041-2025/

³⁶⁵ Zalessky, B. Dinámica de una alianza exitosa. Reservas internas y externas del movimiento progresista de la economía bielorrusa / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – P. 15.

³⁶⁶ Establecimiento de la producción y el comercio. Efimov sobre las perspectivas de cooperación entre Bielorrusia e Irán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/sozdanie-proizvodstv-i-torgovlja-efimov-o-perspektivah-sotrudnichestva-belarusi-i-irana-688902-2025/

y potencial en la industria petroquímica, la producción de equipos agrícolas y mineros, bienes de alta tecnología, productos farmacéuticos, equipos médicos y materiales de construcción ³⁶⁷. La ingeniería, la construcción, los servicios turísticos, así como la educación y la salud, también están muy desarrollados en el país.

Por ejemplo, en marzo de este año, especialistas iraníes lograron un éxito significativo en el tratamiento de la leucemia, el síndrome mielodisplásico, el linfoma, el mieloma múltiple, la anemia aplásica, así como algunos tipos de cáncer y enfermedades congénitas mediante trasplante de médula ósea ³⁶⁸. De hecho, Irán es uno de los líderes de la región en cuanto a número y calidad de operaciones de trasplante de médula ósea. Este método para tratar enfermedades de la sangre se ha utilizado allí durante más de 30 años. Se han realizado con éxito alrededor de 17 mil operaciones de este tipo en el país. O aquí un ejemplo. Especialistas iraníes han creado un apósito para heridas que contiene polímeros biodegradables y nanocurcumina. Este ³⁶⁹apósito no solo acelera la cicatrización, sino que también previene la formación de cicatrices y posee propiedades antibacterianas y antiinflamatorias. Está diseñado para tratar heridas superficiales y quemaduras de primer y segundo grado. Gracias a su estructura biodegradable, el producto favorece el crecimiento de nuevas células tisulares. A medida que la herida cicatriza, el apósito se disuelve gradualmente. El desarrollador planea producir unas 500.000 unidades de este producto al año. Así pues, Irán está dispuesto a cooperar con Bielorrusia en todas estas áreas.

Cabe destacar que, a partir de 2022, el volumen del comercio bilateral entre Bielorrusia e Irán ha experimentado un aumento constante. En 2022, se triplicó en comparación con 2021.

³⁶⁷ Casa de Comercio y Simplificación de Visados. Irán espera una cooperación activa con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/torgovvi-dom-i-uproschenie-vizovogo-rezhima-iran-rasschitvvaet-na-aktivnoe-sotrudnichestvo-s-belarusiju-688936-2025/

³⁶⁸ Especialistas iraníes han logrado un éxito significativo en el trasplante de médula ósea [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/tech/view/iranskie-spetsialisty-dobilis-znachitelnyh-uspehov-v-transplantatsii-kostnogo-mozga-703570-2025/

³⁶⁹ Irán ha desarrollado un vendaje biodegradable para la rápida cicatrización de heridas [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/tech/view/v-irane-razrabotali-biorazlagaemuju-povjazku-dlja-bystrogo-zazhivlenija-ran-700688-2025/

En 2023, estos volúmenes volvieron a aumentar. En 2024, el volumen comercial aumentó un 25 % con respecto al año anterior ³⁷⁰, alcanzando aproximadamente 107 millones de dólares. Y esta dinámica podría seguir desarrollándose. Además, tanto Bielorrusia como Irán han alcanzado importantes logros en economía, ciencia y tecnología. Por ejemplo, Irán ocupa el segundo lugar en la región en términos de volumen de producción en la industria petroquímica. Puede abastecerse con el 85 % de su producción tanto en equipos para las industrias del petróleo y el gas y la petroquímica como en la producción de catalizadores que se exportan a otros países ³⁷¹. Este país también se encuentra entre los líderes mundiales en la producción de isótopos médicos para el tratamiento de enfermedades oncológicas y neurológicas. Hay alrededor de diez mil empresas innovadoras operando en Irán. Es el segundo país musulmán del mundo en términos de producción científica y más de tres millones de estudiantes estudian en las universidades iraníes.

Volviendo a la 17.ª reunión del CGI, observamos que las partes discutieron varios proyectos específicos. En primer lugar, Irán está dispuesto a aumentar el volumen de compras de fertilizantes potásicos de Bielorrusia, los cuales tienen una gran demanda en la agricultura del país. El importador es el Ministerio de Agricultura iraní, que compra estos productos y está dispuesto a aumentar el volumen de sus compras ³⁷². En 2023, las partes ya firmaron un acuerdo para el suministro de 400.000 toneladas de estos fertilizantes.

En segundo lugar, la parte iraní está interesada en suministrar sus automóviles a Bielorrusia. En tercer lugar, «Irán está interesado en crear una planta conjunta de producción de

³⁷⁰ Alireza Sanei: Las relaciones políticas y económicas entre Irán y Bielorrusia siguen desarrollándose con dinamismo [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/societv/view/alireza-sanei-politicheskie-i-ekonomicheskie-otnoshenija-mezhdu-iranom-i-belarusiju-prodolzhajut-695226-2025/

³⁷¹ Alireza Sanei: Irán, a pesar de las sanciones, muestra importantes logros en economía, ciencia y tecnología [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/alireza-sanei-iran-vopreki-sanktsijam-demonstriruet-krupnye-dostizheniia-v-ekonomike-nauke-i-695223-2025/

³⁷² Embajador: Irán está dispuesto a aumentar el volumen de compras de fertilizantes potásicos de Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/posol-iran-gotov-narastit-objemy-zakupki-v-belarusi-kaliinvh-udobrenii-694790-2025/

tractores con Bielorrusia» ³⁷³. Este asunto ya se encuentra en las etapas iniciales de desarrollo. En cuarto lugar, Irán y Bielorrusia ya han abordado la activación de contactos en el sector farmacéutico, que está bien desarrollado en Irán: el 97% de los medicamentos necesarios se producen en el país ³⁷⁴. Además, crearon un grupo de trabajo conjunto de los ministerios de salud para debatir en detalle la cooperación en este ámbito.

En quinto lugar, las partes están interesadas en desarrollar el potencial de tránsito de ambos países. En particular, Irán está construyendo un tramo de la vía férrea Rasht-Astara, a lo largo de la ruta hacia el puerto de Chabahar. "Este es uno de los puertos más grandes del país y un elemento clave en el corredor de tránsito internacional Norte-Sur 375". Bielorrusia también está interesada en establecer una conexión aérea directa en la ruta Teherán-Minsk-Teherán. Después de todo, Irán ocupa una posición geográfica ventajosa y, para nuestro país, constituye un puente que conecta Bielorrusia con los países del Golfo Pérsico. En marzo de este año, en Minsk, durante las negociaciones para ampliar la cooperación en el ámbito del transporte aéreo, los departamentos pertinentes de ambos países firmaron un protocolo de intención. "Las partes también acordaron mantener relaciones intraestatales... "procedimientos necesarios para la firma de un acuerdo de aeronavegabilidad" 376. Por lo tanto, a largo plazo, las oportunidades de ambos países para facilitar el transporte sólo aumentarán.

-

³⁷³ Alireza Sanei: Irene está interesada en crear una producción conjunta de tractores con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/alireza-sanei-iran-zainteresovan-v-sozdanii-sovmestnogo-s-belarusjiu-proizvodstva-traktorov-694854-2025/

³⁷⁴ Sanei, A. Bielorrusia e Îrán han alcanzado la mitad de una hoja de ruta de cuatro años. ¿Qué hay en el activo y cuáles son los planes? / A. Sanei // [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://belta.bv/interview/view/belarus-i-iran-dobralis-do-mediuma-chetyrehletnej-dorozhnoj-karty-chto-v-aktive-i-kakie-plany-9580/

³⁷⁵ Bielorrusia e Irán están interesados en desarrollar el potencial de tránsito de ambos países [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.bv/economics/view/belarus-i-iran-zainteresovanv-v-razvitii-tranzitnogo-potentsiala-dvuh-stran-688928-2025/

³⁷⁶ Bielorrusia e Irán están interesados en ampliar su cooperación en el ámbito del transporte aéreo [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-iran-zainteresovany-rasshirit-sotrudnichestvo-y-oblasti-yozdushnogo-transporta-701359-2025/

En sexto lugar, en febrero de 2025, durante una serie de reuniones de la delegación del Centro Nacional de Marketing (CNM) con socios iraníes en Teherán, se alcanzó un acuerdo para intensificar la agenda comercial bielorruso-iraní, con el fin de ampliar los canales de cooperación bilateral. Los socios acordaron con la Organización para el Desarrollo del Comercio intercambiar visitas de delegaciones de expertos, lo que permitirá desarrollar medidas conjuntas para apoyar a los exportadores de ambos países. En particular, las partes comenzaron a elaborar un acuerdo sobre el suministro de cables y alambres. Este acuerdo se debatió entre los círculos empresariales de Bielorrusia e Irán en la Cámara de Comercio, Industria, Minas y Agricultura de Teherán. Durante la visita a Irán, las empresas bielorrusas estuvieron representadas en diversos sectores, desde la producción de confitería y cables y alambres hasta los servicios logísticos y la atracción de inversiones. Durante las conversaciones, las partes abordaron diversos temas importantes para fortalecer los lazos económicos. ampliar las oportunidades de cooperación mutuamente beneficiosa entre empresas y diversificar los mercados de venta.

Así, se alcanzaron acuerdos para la promoción de productos de confitería bielorrusos en el mercado iraní. Se está llevando a cabo una cooperación activa para crear un proyecto conjunto en el sector de la construcción, en particular en la producción de equipos de alta tecnología. Además, se celebraron negociaciones sobre el sector logístico en la Federación de Transporte y Logística de Irán ³⁷⁷. La exitosa cooperación entre empresas de ambos países fortalecerá su posición en el mercado internacional, ampliará su presencia geográfica y aumentará su competitividad. La NCM firmó un memorando bilateral con la Cámara de Comercio e Industria de Teherán, que confirmó las intenciones declaradas y otros planes de las partes. Este memorando se basó en una serie de eventos conjuntos celebrados con éxito. Además, la NCM firmó un memorando de entendimiento con la Asamblea de Empresarios de Irán, que resaltó la disposición de ambos países a promover la participación de las empresas en el diálogo empresarial,

3

³⁷⁷Bielorrusia e Irán negocian un acuerdo para el suministro de cables y productos de alambre [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-iran-prorabatyvajut-soglashenie-po-postaykam-kabelno-provodnikovoi-produktsii-698766-2025/

incluyendo la participación en eventos para la comunidad empresarial ³⁷⁸.

En mayo de este año se celebrará la importante feria internacional Iran Agrofood, uno de los eventos anuales especializados más importantes del país, que abarcará toda la cadena de producción alimentaria, desde la maquinaria agrícola hasta los productos terminados. Entre las principales secciones de la exposición se incluyen alimentos y bebidas, ingredientes alimentarios, equipos y tecnologías para la producción de alimentos y bebidas, maquinaria agrícola, tecnologías agrícolas, accesorios y equipos para la hostelería y la restauración, embalajes y más. En 2024, participaron en la feria 847 empresas de 12 países: Rusia, China, Irán, Emiratos Árabes Unidos, Turquía, India, Tailandia, España, Italia, Austria, Alemania y Dinamarca. La exposición ocupó 22 pabellones y el número de visitantes superó los 40 000. ³⁷⁹La participación de empresas bielorrusas en la exposición colectiva sin duda informará a una amplia gama de posibles socios extranjeros sobre el potencial de producción y exportación de Bielorrusia, establecerá contactos directos con países extranjeros y sentará las bases para una cooperación mutuamente beneficiosa a largo plazo.

Finalmente, en cuanto al fortalecimiento de la cooperación regional entre ambos países, en abril de 2025 se celebraron negociaciones entre el presidente del Comité Ejecutivo Regional de Brest, P. Parkhomchik, y el jefe de la misión diplomática iraní en Bielorrusia, A. Sanei. Durante estas negociaciones, se observó que los resultados del trabajo de las partes en 2024 en materia de comercio exterior muestran una dinámica positiva. Ya existen nuevos puntos de crecimiento en la cooperación entre la región de Brest e Irán. La región suroeste de Bielorrusia posee un gran potencial no solo en el sector agroindustrial, sino también en la producción de equipos viales, baterías, la industria automotriz y el

³⁷⁸ Bielorrusia e Irán acordaron ampliar la cooperación empresarial e intensificar los contactos en el marco de la OCS [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-iran-dogovorilis-rasshirit-biznes-sotrudnichestvo-i-aktivizirovat-kontakty-po-linii-shos-696396-2025/

³⁷⁹ De los ingredientes al envasado. El potencial de la industria agrícola y alimentaria de Bielorrusia se presentará en Teherán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/ot-ingredientov-do-upakovki-potentsial-selskogo-hozjajstva-i-pischeproma-belarusi-prezentujut-v-699525-2025/

complejo militar-industrial. "Por lo tanto, una de las áreas en las que las partes están interesadas en la cooperación es el suministro de baterías producidas en la región de Brest para su uso en la industria automotriz de Irán 380". A su vez, la parte iraní propuso la firma de un acuerdo de hermanamiento entre la región de Bielorrusia y una de las regiones de Irán para seguir desarrollando las relaciones y presentar sus capacidades. De esta manera, los empresarios y las empresas podrán interactuar de forma más específica y específica. Otra área prometedora de cooperación fue la inversión iraní en la implementación de proyectos en la región de Brest. Además, en la zona económica libre de Brest se ofrecen numerosas preferencias y ventajas a los empresarios, y se crean condiciones favorables para la implementación de proyectos. Asimismo, las partes tienen un gran potencial de cooperación mutua en el ámbito del turismo.

17.a resumen. reunión. de la. comisión intergubernamental conjunta sobre cooperación económica, celebrada en enero de este año en Minsk, demostró que Bielorrusia e Irán tienen un enorme potencial para profundizar sus contactos bilaterales y alcanzar un nuevo nivel de interacción estratégica. Además, la membresía de ambos países en la Organización de Cooperación de Shanghái, la pertenencia de Irán al grupo BRICS y la condición de Bielorrusia como país socio en esta organización. la participación de Bielorrusia en la Unión Económica Euroasiática (UEE) y la condición de Irán como observador en la UEE abren nuevas oportunidades para asociaciones efectivas. Al fin y al cabo, la propia UEEA tiene previsto celebrar la primera reunión del comité conjunto con Irán en septiembre de 2025 en Minsk, donde se aprobarán las hojas de ruta para el desarrollo de la cooperación en áreas de interés mutuo, que incluirán áreas prometedoras como la simplificación de los trámites aduaneros fronterizos, la cooperación industrial, la eliminación de las barreras técnicas al comercio, la cooperación en materia de regulación sanitaria y fitosanitaria, el comercio electrónico y el

³⁸⁰ Un acuerdo de hermanamiento podría vincular la región de Brest con una de las regiones de Irán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/regions/view/pobratimskoe-soglashenie-mozhet-svjazat-brestskuju-oblast-s-odnim-iz-regionov-irana-706506-2025/

comercio digital ³⁸¹. Este comité actuará como plataforma institucional para considerar cualquier cuestión relacionada con el funcionamiento del acuerdo de libre comercio completo entre la UEEA e Irán, así como para el desarrollo de las relaciones entre las partes en el contexto de la aplicación del estatus de observador recientemente otorgado a Irán en los "Cinco Euroasiáticos".

Como referencia, el acuerdo de libre comercio a gran escala entre la UEEA e Irán entrará en vigor el 15 de mayo de este año. La implementación del nuevo acuerdo se convertirá en una herramienta eficaz para el desarrollo del comercio entre ambos países y, en un futuro próximo, podría llevar el volumen comercial mutuo a una cifra récord de 12 000 millones de dólares. aproximadamente el doble de los volúmenes actuales 382. Cabe recordar que desde 2019 está vigente un acuerdo temporal entre la UEEA e Irán, que dio lugar a la creación de una zona de libre comercio para un número limitado de productos. El 25 de diciembre de 2023, se firmó en San Petersburgo un acuerdo de libre comercio a gran escala, que establece un régimen libre de aranceles entre las partes para casi el 90 % de toda la gama de productos. En marzo de 2025, se celebró un seminario en la sede de la Comisión Económica Euroasiática dedicado a las perspectivas de desarrollo de la cooperación con Irán en materia de transporte y logística, con la participación de asociaciones empresariales y empresas de transporte de los países de la UEEA que ya operan en el mercado iraní o que están desarrollando la logística para las entregas a este país. Allí se declaró que los "cinco euroasiáticos" están interesados en desarrollar una cooperación integral con Irán en el marco de la implementación de este acuerdo integral, incluyendo el ámbito del transporte. Además, los socios iraníes están dispuestos a explorar las posibilidades de interacción en el marco del Corredor de Transporte Internacional Norte-Sur, intensificando el transporte marítimo en el Mar Caspio y

³⁸¹ Pivovar, E. La primera reunión del comité conjunto de la UEEA e Irán está prevista para septiembre en Minsk / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://belta.by/society/view/pervoe-zasedanie-sovmestnogo-komiteta-eaes-i-irana-planiruiut-provesti-v-sentjabre-v-minske-698088-2025/

³⁸² Pivovar, E. El acuerdo de libre comercio a gran escala entre la UEEA e Irán entrará en vigor el 15 de mayo / E. Pivovar // // [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/polnoformatnoe-soglashenie-o-svobodnoj-torgovle-mezhdu-eaes-i-iranom-vstunit-v-silu-15-maia-703093-2025/

participando en el proyecto Eurasian Agroexpress ³⁸³, dado que la necesidad de construir cadenas de suministro hacia Irán, así como el desarrollo de infraestructura para el acceso a la región de la cuenca del Mar Caspio, el Golfo Pérsico, Asia Central, África e India, reviste especial importancia en el contexto de los cambios globales y la construcción de nuevas rutas de transporte y logística. Todo esto sin duda dará un impulso adicional y una dinámica positiva a la cooperación entre Bielorrusia e Irán.

FORAUTHORUSEOMIX

_

³⁸³ La CEE celebró un seminario sobre el desarrollo de la cooperación con Irán en el ámbito del transporte y la logística [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://eec.eaeunion.org/news/eek-provela-seminar-po-razvitiyu-sotrudnichestva-s-iranom-v-oblasti-transporta-i-logistiki/

Emiratos Árabes Unidos: Abriendo nuevas oportunidades económicas

Los Emiratos Árabes Unidos (EAU) son el socio más importante de Bielorrusia en Oriente Medio . Ambos países buscan fortalecer su cooperación en diversos ámbitos. Esto se evidencia, en primer lugar, en el marco jurídico vigente en las relaciones entre Bielorrusia y los EAU. A finales de noviembre de 2024, las partes ya habían firmado 14 acuerdos y 26 memorandos de entendimiento en los ámbitos político, económico y cultural ³⁸⁴. En segundo lugar, Bielorrusia y los EAU buscan aumentar el volumen del comercio mutuo. Entre los documentos ya firmados, se encuentran varios acuerdos económicos destinados a promover el desarrollo del comercio y la apertura de mercados. En este sentido, cabe destacar que el volumen del comercio no petrolero entre ambos países se quintuplicó en 2023 en comparación con 2022. 385En tercer lugar, en los últimos años, el volumen de las inversiones emiratíes en el sector real de la economía bielorrusa ha aumentado, lo que ha permitido a los EAU ocupar el tercer lugar en términos de inversión extranjera. En cuarto lugar, se ha establecido una cooperación entre las partes en materia de seguridad alimentaria. Después de todo, «Bielorrusia exporta productos agrícolas y alimentarios a los Emiratos Árabes Unidos, lo que contribuye al logro de los objetivos de la estrategia nacional de seguridad alimentaria, que los Emiratos Árabes Unidos han identificado como una de sus prioridades hasta 2051 ». En quinto lugar ³⁸⁶, las empresas y empresarios de ambos países participan

-

³⁸⁴ Grishkevich, A. Embajador: Las estrategias de los Emiratos Árabes Unidos y Bielorrusia se centran en la diversidad, potenciada por el progreso científico y tecnológico / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.bv/society/view/posol-strategii-oae-i-belarusi-napravlenv-na-raznoobrazie-usilivaemoe-nauchno-tehnicheskim-progressom-678974-2024/

³⁸⁵ Grishkevich, A. Embajador de los EAU: Bielorrusia tiene potencial económico y numerosas oportunidades de inversión / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.bv/economics/view/posol-oae-belarus-obladaet-ekonomicheskim-potentsialom-i-mnozhestvom-investitsionnyh-vozmozhnostej-679014-2024/

³⁸⁶ Grishkevich, A. Embajador de los EAU: En los últimos años, el volumen de las inversiones emiratíes en el sector real de la economía bielorrusa ha aumentado / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.by/economics/view/posol-oae-v-poslednie-gody-objem-emiratskih-investitsii-v-realnvi-sektor-ekonomiki-belarusi-679016-2024/

en foros y exposiciones económicas celebradas en ambos países, lo que facilita el establecimiento de contactos entre empresarios e inversores, lo que fortalece el comercio, aumenta su volumen y tiene un impacto positivo en la economía de ambos países. En los últimos años, los exportadores bielorrusos han participado activamente en dos exposiciones internacionales en los Emiratos Árabes Unidos: **Gulfood** e **IDEX**.

La Exposición Internacional de Alimentos y Bebidas Gulfood es el evento anual más grande e influyente del sector a nivel mundial. Reúne a productores, importadores, distribuidores y restauradores de alimentos. Es especialmente popular entre los visitantes de los países del Golfo, ya que más del 95 % de los productos alimenticios se importan aquí. En febrero de 2023, este foro ferial celebró su 28.ª edición en Dubái, donde participaron más de 5000 empresas de 125 países ³⁸⁷y se presentó la exposición bielorrusa "Bielorrusia: el Sabor de la Naturaleza " . El potencial exportador de las empresas de la región de Grodno, pertenecientes al holding Grodnomyasomolprom, se presentó a gran escala. Entre los expositores se encontraban los productores lácteos OAO Molochny Mir, OAO Lida Dairy Canning Plant y sus filiales: Smorgon Dairy Products y Novogrudok Gifts, así como Volkovysk OAO Bellakt, OAO Babushkina Krynka (sociedad gestora del holding Mogilev Dairy Company Babushkina Krynka) y OAO Rogachev Dairy Canning Plant. La industria cárnica estuvo representada por Slonim Meat Processing Plant y Volkovysk Meat Processing Plant. OAO Kommunarka presentó productos de confitería a los visitantes de la exposición. ODO de1 FIRMA ABC, sociedad gestora holding Grodnomyasomolprom, OAO Lidakhleboprodukt y Smorgon Bread Products Plant también llevaron sus productos a Dubái. Además, JV OAO Santa Bremor y OAO "Savushkin product". Entre las novedades de las empresas bielorrusas destacan las mezclas de leche en polvo para helados y yogures de la sociedad mercantil "Babushkina krynka", filetes de ternera de la planta

³⁸⁷ Exposición bielorrusa presentada en la feria de la industria alimentaria de Dubái [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskaja-ekspozitsija-predstavlena-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-dubae-551618-2023/

cárnica de Volkovysk y caramelos proteicos de la empresa "Kommunarka".

En el marco de esta exposición, empresas nacionales acordaron el suministro de sus productos a distribuidores, compradores mayoristas y productores de alimentos de varios países del mundo. Rogachev Milk Canning Plant firmó una carta de intención con una empresa residente en los Emiratos Árabes Unidos para el suministro de una gama de productos lácteos enlatados por un monto estimado de 500 mil dólares. La empresa también mantuvo negociaciones con empresas de Singapur, Kenia, Nueva Zelanda, Libia y China. Se discutieron posibilidades de suministro de leche condensada con redes de Qatar. Una empresa de Arabia Saudita expresó especial interés en la leche condensada con la adición de café natural. OJSC Babushkina Krynka, la empresa administradora del holding Babushkina Krynka de Mogilev Dairy Company, mantuvo negociaciones sobre el suministro de productos lácteos a Arabia Saudita, Kuwait, India, Kazajistán, Uzbekistán e Israel después de la exposición. La empresa también llegó a acuerdos con Indonesia para el envío de leche en polvo por un valor de casi un millón de dólares. Además, empresas de Kuwait, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Siria, Turquía, así como emprendedores de Irak y Ghana, mostraron interés en los alimentos infantiles de Volkovysk OJSC Bellakt. Se alcanzaron acuerdos preliminares para el suministro de leche en polvo a China por un valor aproximado de dos millones de dólares. La fábrica de confitería Kommunarka acordó el suministro de productos a Arabia Saudita, Irán, Irak, Emiratos Árabes Unidos, Palestina, Pakistán e India. Los visitantes de la exposición mostraron interés en el nuevo producto de la fábrica bielorrusa: caramelos proteicos sin azúcar. La planta empacadora de carne de Slonim mantuvo negociaciones con empresas de Malasia, Emiratos Árabes Unidos, Nueva Zelanda, Uzbekistán, China, Azerbaiyán y Egipto, y la planta procesadora de carne de Volkovysk, con socios potenciales de China, Arabia Saudita, Bangladés, Indonesia, Uzbekistán y Canadá. En total, las empresas bielorrusas que asistieron a la exposición firmaron contratos por un valor de más de cuatro millones de dólares ³⁸⁸. Cabe destacar que Bielorrusia ha presentado la exposición de productores nacionales "Belarús: El Sabor de la Naturaleza" por octavo año consecutivo.

La 29.ª Exposición Internacional de Alimentos y Bebidas Gulfood 2024, celebrada en Dubái en febrero del año pasado, reunió de nuevo a más de cinco mil participantes de 127 países. En esta ocasión, empresas bielorrusas presentaron a los visitantes una amplia gama de productos lácteos, incluyendo productos elaborados con leche en polvo, quesos variados y postres. La empresa Savushkin Product presentó una amplia gama de productos lácteos naturales, tanto nuevos como conocidos por los compradores de los EAU. La Planta Láctea n.º 1 de Minsk, OJSC, presentó una línea de productos sin lactosa, bebidas vegetales y, por primera vez, batidos en polvo. La Planta de Leche y Conservas Lida, OJSC, y sus filiales exhibieron una línea especializada de productos elaborados con leche en polvo y otros productos lácteos en polvo, mantequilla, requesón congelado y quesos variados. Además de su línea clásica, la empresa Molochny Mir, OJSC, presentó nuevos productos: queso y nata para montar sin lactosa. En el stand de Volkovysk OJSC Bellakt, se presentó una línea de productos para la nutrición de niños pequeños, mujeres embarazadas y madres lactantes. La línea de quesos, mantequilla y productos lácteos con leche condensada bielorrusa, apreciada en muchos países, se presentó en el stand de la empresa OJSC Rogachev MKK. La sucursal de la empresa, la Planta Láctea Kalinkovichi, presentó leche desnatada instantánea en polvo y leche entera en polvo en nuevos envases: latas de PET de 1 kg y 400 g, así como en envases de barra de 25 g. 389El stand de Lidakhleboprodukt OJSC presentó harina de trigo y centeno, pasta de trigo duro y blando, y productos semiacabados de harina. Entre los productos presentados se encontraban nuevos artículos: fibra vegetal y copos de germen de trigo. La Planta Procesadora de

-

³⁸⁸ Empresas bielorrusas firmaron contratos por más de 4 millones de dólares en la feria de Dubái [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-na-vystavke-v-dubae-zakljuchili-dogovory-na-bolee-chem-4-mln-552857-2023/

³⁸⁹ Exposición bielorrusa presentada en la feria de la industria alimentaria de Dubái [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/vjew/belorusskaia-ekspozitsija-predstavl

Carne Slonim OJSC presentó carne de res, embutidos, carne enlatada y productos cárnicos y vegetales. Durante la exposición Gulfood, los representantes de empresas bielorrusas mantuvieron reuniones y negociaciones con distribuidores y compradores mayoristas de muchos países del mundo.

En febrero de 2025, el día 30 aniversario Exposición internacional de alimentos y bebidas Gulfood 2025 en Dubái fue presentado ya Más de un millón de productos y artículos de 5.500 participantes de 129 países y más de 130.000 visitantes de 195 países ³⁹⁰. Por décima vez, el socio exclusivo y organizador de la participación de empresas bielorrusas en la feria internacional Gulfood presentó una exposición actualizada, " Bielorrusia. El Sabor de la Naturaleza", con forma de casa calada, decorada con elementos del arte decorativo y aplicado bielorruso (vytinanka), que, por decisión del Comité Intergubernamental, fue incluida en la Lista del Patrimonio Cultural Inmaterial de la UNESCO en 2024. Sus productos... Se presentaron 13 empresas bielorrusas.

En la exposición se presentó un queso de moho blanco de la Planta Láctea de Minsk n.º 1 OJSC, sociedad gestora del holding Perviy Molochny, que acaba de salir al mercado bielorruso. Entre las novedades exclusivas de la empresa se encuentran también los quesos de moho azul. Perviy Molochny presentó, entre otros, productos lácteos secos de leche de vaca natural, quesos duros, mantequilla, cuajada glaseada y una línea de productos lácteos esterilizados. Babushkina Krynka OJSC presentó un innovador producto lácteo: caramelos de leche enriquecidos con vitamina D3, así como productos lácteos secos y quesos clásicos. La empresa también presentó nuevos productos, como queso con pimentón, girol con rebozuelos y queso noruego. Especialmente para la exposición, la empresa exhibió quesos de cuajada glaseados con diferentes sabores. Productos lácteos, papillas infantiles líquidas y secas, postres, incluyendo cuajada, pasteles, salchichas de chocolate y la popular pasta para postres, fueron presentados por el buque insignia del sector, Volkovysk OJSC

³⁹⁰ Materias primas únicas, pasta para postres, harina exclusiva. Lo que Bielorrusia presentó en la feria Gulfood [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/unikalnve-svry-desertnaja-pasta-ekskljuzivnaja-muka-chto-belarus-predstavila-na-vystavke-gulfood-696467-2025/

"Bellakt". Además de los productos ya conocidos, se presentaron novedades: alimentos deshidratados para bebés, caramelos de leche, bebidas de café y cacao, así como bebidas deshidratadas especiales para personas de mediana edad, mayores y jóvenes. La Planta de Empacado de Carne Slonim presentó una amplia gama de embutidos, productos semiacabados de carne de vacuno y conservas. El stand presentó nuevos productos terminados que cumplen con los requisitos del sistema de certificación voluntaria "Halal". La empresa OJSC "Lidakhleboprodukt" presentó harina. productos semiacabados de harina, piensos compuestos y premezclas, incluyendo un nuevo producto: ptitim de trigo duro; la Planta de Productos de Pan Smorgon presentó harina de avena, harina integral de trigo y centeno micronizada, aceite de colza y una gama de cereales instantáneos; Milkavita OJSC presentó una amplia gama de productos lácteos en polvo, leche y nata ultrapasteurizadas, mantequilla y quesos, incluyendo quesos curados. Planta de Lácteos y Conservas Lida: una línea de productos lácteos en polvo, mantequilla de crema dulce, requesón y una serie de nuevos productos de queso de la filial Novogrudok Dary. La Planta de Lácteos y Conservas Rogachevsky, propietaria de la Marca Estatal de Calidad, presentó leche sin lactosa y diversos productos, incluyendo vitrinas de la Planta de Lácteos Kalinkovichi. La Quesería Slutsk ofreció una amplia gama de productos lácteos en polvo, cuajada glaseada, mantequilla de crema dulce y chocolate, leche ultrapasteurizada y una línea sin lactosa: leche, mantequilla, yogures, quesos duros y extraduros. La empresa OAO Molochny Mir prestó especial atención a una serie de productos, incluyendo leche esterilizada sin lactosa, quesos con rellenos originales y leche en polvo en envases innovadores, desarrollados específicamente para facilitar su uso en el sector minorista.

Otro dato interesante sobre la participación de la parte bielorrusa en la 30.ª Exposición Internacional de Alimentos Gulfood: tras la participación de la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) en este foro de exposición, se alcanzaron acuerdos para aumentar la exportación de productos agrícolas nacionales a los Emiratos Árabes Unidos y otros países del Medio Oriente. Con este fin, se llevaron a cabo negociaciones

en el marco de Gulfood con más de 30 empresas distribuidoras de productos agrícolas, muchas de las cuales expresaron su disposición a utilizar la plataforma electrónica de la BUCE para comprar leche en polvo, suero en polvo y productos cárnicos semiacabados congelados bielorrusos. Ampliar el grupo de importadores emiratíes acreditados en la BUCE creará las condiciones previas para aumentar el volumen de exportaciones de intercambio a los EAU, que alcanzó los 43 millones de dólares en 2024. El año pasado, los participantes de los EAU entraron en el top cinco de los mayores compradores de productos bielorrusos en el comercio de intercambio. Al mismo tiempo, la participación de los productos agrícolas en el volumen total de transacciones realizadas por las empresas emiratíes ascendió al 80%, y el 20% restante provino de la exportación de madera aserrada. En cuanto a los productos agrícolas, en 2024, se suministraron principalmente leche desnatada en polvo y aminoácidos a través de la bolsa a los EAU. En 2025, se añadió leche entera en polvo a estas posiciones. Se está trabajando activamente para aumentar las ventas de aminoácidos de producción bielorrusa; desde principios de año, el volumen de transacciones de intercambio para su venta en los EAU ha superado los 20,5 millones de dólares ³⁹¹. Cabe mencionar que, al 1 de febrero de 2025, 33 residentes de este país de Oriente Medio ya estaban acreditados en la BUCE. Además, en el marco de la feria Gilfood , la BUCE acordó establecer relaciones de colaboración con la Bolsa de Materias Primas del Oro de Dubái para crear oportunidades adicionales para atraer a los círculos empresariales de los EAU al mercado de materias primas de la bolsa bielorrusa.

En cuanto al foro de exposiciones IDEX, se trata de la mayor exposición internacional de armas y equipo militar. En febrero de 2023, el stand de Bielorrusia en Abu Dabi exhibió desarrollos innovadores, modernos y prometedores de nueve empresas del sector de defensa del país, así como muestras a escala real y maquetas de productos de fabricantes bielorrusos

³⁹¹ BUTB contribuirá a aumentar el suministro de productos agrícolas bielorrusos al mercado de Oriente Medio [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-pomozhet-rostu-postavok-belorusskoj-selhozproduktsii-na-rvnok-blizhnego-vostoka-696695-2025/

como JSC AGAT - Control Systems, JSC KB Radar y JSC 140 Repair Plant ³⁹².

Dos años después, en febrero de 2025, en la exposición internacional de armas y equipo militar IDEX 2025, Bielorrusia presentó más de 150 tipos diferentes de armas y equipo militar que cumplen con las tendencias mundiales más avanzadas en desarrollo de armas ³⁹³. En particular, los fabricantes de armas bielorrusos mostraron robots con ruedas y orugas, así como el complejo robótico de fuego Berserk, que permite disparar eficazmente contra drones y helicópteros, tanto humanos como de vuelo rasante. El complejo es altamente maniobrable y tiene una gran capacidad todoterreno. Esto permite que el Berserk se utilice, entre otras cosas, para proteger el perímetro de un objetivo. La distancia máxima del robot desde la posición del operador es de 5 km en visibilidad directa y de 1 km en zonas urbanas mixtas. El alcance de tiro es de hasta 1 km. El UAV puede reconocer vehículos blindados o un helicóptero a una distancia de 3 km, 6 km y 10 km, respectivamente 394. Otra novedad bielorrusa en la exposición. IDEX 2025 es un sistema lanzagranadas propulsado por cohete "Sapphire", que ofrece ventajas como su bajo peso, ojiva multifuncional y detonador programable, que permite operar tanto por contacto como por trayectoria. Otra característica de "Sapphire" es la capacidad de combinar productos en un conjunto y disparar una salva 395. Además, presenta un gran potencial de adaptación a diversos portaaviones. En el marco de esta exposición, el Comité Estatal Militar Industrial de Bielorrusia

-

³⁹² Desarrollos innovadores bielorrusos presentados en la feria internacional IDEX - 2023 en los Emiratos Árabes Unidos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-imovatsionnye-razrabotki-predstavlenv-na-mezhdunarodnoj-vystavke-idex-2023-v-oae-551861-2023/

⁵⁹³ El Comité Estatal de la Industria Militar de los EAU presentará más de 150 muestras de armas y equipos en la exposición IDEX [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/bolee-150-obraztsov-vooruzhenija-i-tehniki-predstavit-goskomvoenprom-v-oae-na-vystavke-idex-695015-2025/

³⁹⁴ Fabricantes de armas bielorrusos presentarán robots con ruedas y orugas en una exposición de los EAU [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/belorusskie-oruzheiniki-predstavjat-na-vystavke-v-oae-kolesnyh-i-gusenichnyh-robotov-695184-2025/

³⁹⁵ El complejo lanzagranadas bielorruso "Sapfir" se presentará en la exposición de equipo militar de los Emiratos Árabes Unidos [Recurso electrónico]. - 2025. - URL : https://belta.bv/economics/view/belorusskij-granatometnyj-kompleks-sapfir-predstaviat-na-vystavke-voennoj-tehniki-v-oae-695383-2025/

mantuvo negociaciones con la organización estatal independiente emiratí Consejo de Tawazun, en estrecha colaboración con el Ministerio de Defensa y los servicios de seguridad de los EAU, en las que se hizo hincapié en la creación de productos conjuntos de alta tecnología basados en las competencias de las partes ³⁹⁶, así como con el holding Edge , donde se identificaron proyectos prioritarios y se desarrollaron medidas prácticas específicas para su posterior implementación.

Todos estos datos indican que la cooperación entre Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos ha seguido desarrollándose de forma constante en los últimos años. "Al mismo tiempo, los contactos bilaterales se caracterizan por la confianza, la amplia gama de temas y áreas, y una dinámica dinámica 397". En 2025, ambos países planean celebrar otra reunión del Consejo Empresarial Bielorruso-EAU, y también se han programado las Jornadas Culturales de los Emiratos Árabes Unidos en Minsk. Además, existen importantes perspectivas para el desarrollo de la cooperación interregional bilateral, el fortalecimiento de la interacción en materia de seguridad alimentaria y la expansión de la interacción constructiva en el ámbito de la normalización y la certificación. Por lo tanto, las partes están dispuestas a implementar iniciativas y proyectos conjuntos que generen nuevas oportunidades económicas para Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos.

³⁹⁶ El Comité Estatal de Industria Militar y el Tawazun de los Emiratos están interesados en crear conjuntamente productos de alta tecnología [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/goskomvoenprom-i-emiratskij-tawazun-zainteresovany-v-sozdanii-sovmestnyh-vvsokotehnologichnyh-produktov-696935-2025/

⁵⁹⁷ Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos planean celebrar una reunión del consejo empresarial en 2025 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-i-oae-planirujut-provesti-v-2025-godu-zasedanie-delovogo-soveta-679011-2024/

Turquía: Asociaciones centradas en el futuro

En 2023, la República de Turquía cumplió 100 años. Hoy, es un estado dinámico y con visión de futuro, con logros en diversas áreas específicas y grandes proyectos logísticos y energéticos que conectan Asia y Europa. Bielorrusia tradicionalmente considera a Turquía un socio importante y prometedor, así como un amigo confiable. Recordemos que fue este país el que se convirtió en el primer estado extranjero en reconocer la independencia de la República de Bielorrusia ³⁹⁸. En marzo de 2022, Minsk y Ankara celebraron el 30.º aniversario de sus relaciones diplomáticas. En 1996, durante la primera visita del jefe de Estado bielorruso a Turquía, se firmó un Tratado de Amistad y Cooperación entre ambos estados.

La primera visita del presidente turco, R.T. Erdogan, a Bielorrusia en la historia de las relaciones bilaterales, celebrada en noviembre de 2016, también marcó un hito en las relaciones entre Bielorrusia y Turquía. En primer lugar, se estableció el objetivo de alcanzar un volumen de comercio mutuo de mil millones de dólares. En segundo lugar, las partes decidieron centrarse en el máximo aprovechamiento del potencial de la cooperación comercial y económica, con énfasis en la creación de la producción conjunta de productos técnicos complejos en las regiones de Bielorrusia y Turquía, incluso con el fin de promocionarlos en los mercados de terceros países, ³⁹⁹y en la organización de zonas industriales conjuntas. En abril de 2019, el presidente de la República de Bielorrusia, A. Lukashenko, realizó una visita oficial a Turquía. Durante esta visita, se identificaron áreas prioritarias de cooperación entre Bielorrusia y Turquía en materia de comercio e inversión, implementación de proyectos conjuntos en ingeniería mecánica, agricultura, construcción, finanzas, industria química y ligera, y se delinearon pasos específicos para fortalecer los contactos en las áreas de tecnología,

Relaciones políticas [Recurso electrónico]. 2023. - URL : https://turkey.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/political/relations/

³⁹⁹Visita oficial del presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan [Recurso electrónico]. - 2016. - URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/ofitsialnyivizit-prezidenta-turtsii-redzhepa-tajipa-erdogana-14820/

innovación y educación, así como para intensificar la interacción en el campo de los desarrollos científicos conjuntos, programas académicos e intercambio de estudiantes y profesores de instituciones de educación superior ⁴⁰⁰.

La seriedad de las intenciones de las partes de desarrollar activamente la cooperación en las áreas científica, técnica y humanitaria queda evidenciada por el hecho de que, tras las negociaciones de abril (2019) entre los líderes de Bielorrusia y Turquía, se firmaron varios documentos: un acuerdo intergubernamental sobre cooperación en el campo de la educación, una hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación entre la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia (NAS) y el Consejo de Investigación Científica de Turquía para 2019-2021, un memorando sobre cooperación científica y técnica en la Antártida entre la NAS de Bielorrusia y el Ministerio de Industria y Desarrollo de Turquía.

En particular, **el acuerdo intergubernamental de cooperación en el ámbito educativo** tiene como objetivo establecer y desarrollar contactos directos entre las instituciones de educación superior y las organizaciones científicas de ambos países, para que estudiantes y especialistas de Bielorrusia y Turquía tengan la oportunidad de participar en eventos destinados a demostrar el potencial educativo, científico, técnico e innovador de sus países. Las partes pretenden ofrecer un lugar para obtener educación superior y de posgrado en las instituciones pertinentes, informarse mutuamente sobre el reconocimiento mutuo de documentos de formación, educación y títulos académicos, y crear todas las condiciones necesarias para ampliar y profundizar los contactos entre los países en todas las áreas de la actividad educativa, atrayendo a ciudadanos turcos a estudiar en Bielorrusia 401

Si hablamos de la interacción entre los círculos científicos de ambos países, sus bases se sentaron con los acuerdos de

400 Visita oficial a Turquía [Recurso electrónico] . – 2019. – URL : http://president.gov.by/ru/news_ru/view/ofitsialnyi-vizit-v-turtsiiu-20884/

⁴⁰¹Bielorrusia y Turquía están interesadas en desarrollar contactos entre universidades y organizaciones científicas [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/belarus-i-turtsija-zainteresovanv-v-razvitii-kontaktov-mezhdu-vuzami-i-nauchnvmi-organizatsijami-344261-2019/

cooperación firmados por la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia: en 2002, con el Consejo Turco de Investigación para la Ciencia y la Tecnología; en 2009, con la Academia Turca de Ciencias. En 2016, los gobiernos de Bielorrusia y Turquía firmaron el Acuerdo de Cooperación en Ciencia y Tecnología. Un año después, surgieron memorandos sobre entendimiento mutuo entre el Centro Nacional de Propiedad Intelectual de la República de Bielorrusia y la Agencia Turca de Patentes y Marcas; y sobre cooperación entre el Fondo Bielorruso de Innovación y el Consejo de Investigación Científica y Tecnológica de Turquía. En noviembre de 2018, se celebró la primera reunión de la Comisión conjunta bielorruso-turca de cooperación en ciencia y tecnología, en cuyo marco las partes acordaron intensificar la cooperación bilateral a través de las entidades de innovación, en particular entre los parques tecnológicos de Bielorrusia y los parques científicos turcos ⁴⁰². En la misma reunión de la comisión, se anunció que científicos de Bielorrusia y Turquía tienen la intención de desarrollar la cooperación en el campo de la investigación polar 403.

La hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación 2019-2021, adoptada en abril de 2019, busca intensificar las actividades conjuntas de científicos bielorrusos y turcos en las áreas más prometedoras de cooperación científica y técnica. Estas incluyen la óptica para la observación espacial de la superficie terrestre, vehículos aéreos no tripulados, baterías para vehículos eléctricos y otros vehículos, materiales organominerales compuestos, enriquecimiento de minerales y el uso de tecnologías de la información para la predicción de fenómenos naturales peligrosos ⁴⁰⁴.

⁴⁰² Bielorrusia y Turquía celebrarán un concurso de proyectos conjuntos de innovación [recurso electrónico]. – 2018. – URL: https://www.gknt.gobierno.por/noticias/2018/bielorrusia i turtsiva proveut konkurs sovmestnykh innovatsionnykh proektoy/

⁴⁰³Bielorrusia y Turquía planean desarrollar la cooperación en el campo de la investigación polar [Recurso electrónico]. – 2018. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-turtsija-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-oblasti-poliarnyh-issledovanij-324445-2018/

⁴⁰⁴ Bielorrusia y Turquía firmaron una hoja de ruta para la cooperación científica hasta 2021 [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-podpisali-dorozhnuju-kartu-nauchnogo-sotrudnichestva-do-2021-goda-344282-2019/

Además, la hoja de ruta adoptada prevé la organización de un concurso conjunto de proyectos en áreas prioritarias de desarrollo científico y tecnológico en las áreas identificadas durante seminarios conjuntos: en 2018, en Gebze; en 2019, en Minsk. En particular, en marzo de 2019, el Comité Estatal de Ciencia y Tecnología de Bielorrusia, con el apoyo del Fondo de Innovación de Bielorrusia y el Consejo de Investigación Científica y Tecnológica de Turquía, anunció un concurso de proyectos científicos y técnicos innovadores conjuntos para 2019-2020 con el fin de brindarles apoyo financiero directo en una etapa temprana de desarrollo 405 en áreas prioritarias de la cooperación entre Bielorrusia y Turquía, como las tecnologías de la información y la comunicación, la optoelectrónica, nanomateriales y los vehículos aéreos no tripulados para diversos fines. En cuanto a la hoja de ruta, este documento también contenía medidas para desarrollar, mejorar la organización y aumentar la eficiencia de las actividades científicas y técnicas conjuntas y el trabajo conjunto de la Fundación Republicana de Bielorrusia para la Investigación Fundamental y el Consejo de Investigación Científica de Turquía.

A principios de diciembre de 2020, se celebró la segunda reunión de la comisión conjunta bielorruso-turca sobre cooperación en ciencia y tecnología, durante la cual las partes confirmaron su deseo mutuo de desarrollar la cooperación científica y técnica en los campos de la energía, las tecnologías de la información y la comunicación, la medicina, las tecnologías químicas y los nuevos materiales. Cabe destacar que estas alianzas se han intensificado tras la firma del ya mencionado acuerdo intergubernamental sobre cooperación en ciencia y tecnología en noviembre de 2016. En este documento, las partes acordaron brindar asistencia integral a la cooperación entre organizaciones de ambos países en áreas prioritarias como "energía; tecnologías agroindustriales; tecnologías y producción industrial y de la construcción; medicina y tecnologías médicas, farmacia; tecnologías químicas; nano y biotecnologías; tecnologías de la

⁴⁰⁵Bielorrusia y Turquía anunciaron un concurso para proyectos científicos y técnicos conjuntos [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-objjavili-konkurs-sovmestnyh-nauchno-tehnicheskih-proektov-338588-2019/

información y la comunicación (servicios electrónicos, ciberseguridad); tecnologías aeroespaciales; nuevos materiales; uso racional de los recursos naturales; prevención y eliminación de las consecuencias de desastres naturales; tecnologías de uso del agua; protección del medio ambiente; investigación oceánica; tecnologías láser y fotónica". 406

En la misma segunda reunión de la comisión conjunta de cooperación en ciencia y tecnología, se dio a conocer que un proyecto conjunto del Instituto Unido de Problemas Informáticos de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y la empresa turca Novosim Engineering Services ya había recibido financiación para el desarrollo de un sistema de almacén autónomo multirobótico. Este sistema "estará diseñado para el transporte automático de mercancías dentro de almacenes y centros logísticos, tanto diseñados como existentes, teniendo en cuenta la información sobre su configuración ⁴⁰⁷". Además, la parte turca estaba considerando otros dos proyectos innovadores de científicos bielorrusos, que también recibieron una evaluación positiva de los expertos.

Otro ámbito relevante de la cooperación científica y técnica entre Bielorrusia y Turquía, abordado en la segunda reunión de la comisión conjunta sobre cooperación en ciencia y tecnología, es la interacción entre los parques tecnológicos turcos y bielorrusos. Para la parte bielorrusa, este tema es relevante porque "existen 25 entidades de infraestructura de innovación en Bielorrusia: 16 parques tecnológicos (incluidos 3 privados), 8 centros de transferencia de tecnología y el Fondo Bielorruso de Innovación. La red de parques tecnológicos abarca todos los centros regionales 408". También existían parques tecnológicos en

⁴⁰⁶ Acuerdo entre el Gobierno de la República de Belarús y el Gobierno de la República de Turquía sobre cooperación en materia de ciencia y tecnología [Recurso electrónico]. – 2016. – URL : https://pravo.bv/document/?guid=12551&p0=101600046&p1=1

⁴⁰⁷ Bielorrusia y Turquía planean desarrollar la cooperación en los ámbitos de la energía, las TIC y la medicina [Recurso electrónico]. – 202-. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-turtsija-planirujut-razvivat-sotrudnichestvo-v-sferah-energetiki-ikt-i-meditsinv-418159-2020/

⁴⁰⁸ Shumilin, A. Pronóstico hasta 2040: perspectivas para el desarrollo de la ciencia y la cooperación internacional / A. Shumilin // [Recurso electrónico]. - 2020. - URL : https://www.belta.by/interview/view/prognoz-do-2040-goda-o-perspektivah-razvitiia-nauki-i-mezhdunarodnom-sotrudnichestve-7168/

Pinsk, Novopolotsk, Gorki y el distrito de Lyakhovichi. Los planes para 2020 incluían su apertura en Baranovichi, Bobruisk, Borisov, Orsha y Molodechno. Todo esto indicaba que en Bielorrusia se estaban implementando medidas sistémicas para desarrollar parques tecnológicos como plataformas regionales de innovación para la organización de la producción de alta tecnología. Por ello, el desarrollo de experiencia extranjera avanzada en este ámbito fue especialmente relevante para la parte bielorrusa. Y Turquía, cabe destacar, contaba con dicha experiencia.

Los parques tecnológicos o tecnópolis comenzaron a crearse en este país en 2001. A mediados de 2019, su número había aumentado a 84, de los cuales 63 estaban operativos, y se estaban realizando obras de infraestructura en 21 más. "Actualmente, hay parques tecnológicos en 54 provincias del país, con más de 5.000 empresas operando en los territorios de las zonas de desarrollo tecnológico ⁴⁰⁹". Estambul tenía el mayor número de parques tecnológicos: 11. Le seguían: Ankara (9), Kocaeli (5) e Izmir (4). Su objetivo es contribuir al desarrollo de la producción y los servicios de alta tecnología, para garantizar la cooperación entre emprendedores, investigadores y científicos. Las siguientes cifras hablan elocuentemente de la escala de las actividades de los parques tecnológicos turcos. A mediados de 2019, se habían implementado casi 33.000 proyectos en ellos, y unos diez mil más estaban en desarrollo. Y el número de empleos allí superó los 55.000. Finalmente, las exportaciones de las empresas residentes en parques tecnológicos ascendieron a más de cuatro mil millones de dólares en julio de 2019. Y todo esto en menos de veinte años. Huelga decir que sus colegas bielorrusos tienen mucho que aprender de sus socios turcos.

Pasemos ahora a los eventos más urgentes en la agenda bielorruso-turca de este año. En noviembre de 2023, se celebró en Ankara la 11.ª reunión de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Turca (CIG) sobre Cooperación Económica. La reunión se centró principalmente en sistematizar el volumen total del comercio bilateral y activar mecanismos en los ámbitos de la logística, el transporte, las asociaciones en

⁴⁰⁹ Se crearon 84 parques tecnológicos en Turquía [Recurso electrónico]. – 2019. – URL: https://restpropertv.ru/news/v-turtsii-sozdano-84-tekhnoparka/

materia de cooperación industrial y agrícola, y también examinó en detalle el estado del marco jurídico y definió las áreas prioritarias y los pasos específicos para ampliarlo. Cabe destacar que, en la actualidad, «la interacción con Turquía se desarrolla en los más diversos ámbitos y se apoya en contactos políticos y diálogo al más alto nivel, tanto a nivel de comunicación intergubernamental como interparlamentaria y una sólida cooperación interdepartamental 410». Como resultado, las partes observaron que la cooperación comercial y económica entre Minsk y Ankara se está desarrollando de forma muy eficaz. Ya se han logrado importantes avances en la consecución del objetivo estratégico de aumentar el volumen comercial mutuo a mil quinientos millones de dólares y reducir el desequilibrio en el comercio mutuo. En los últimos dos años, nuestro volumen de comercio superó los mil millones de dólares, pero este año [2023] esperamos alcanzar un máximo histórico. Según las estadísticas turcas, en los primeros diez meses de este año, el volumen de comercio ya alcanzó los 1.600 millones de dólares 411.

Se discute aparte la participación de la parte bielorrusa en la restauración de las regiones turcas dañadas en febrero de 2023. Bielorrusia prestó atención a la restauración de la infraestructura destruida por el devastador terremoto en 11 provincias de Turquía ⁴¹². Durante los nueve meses transcurridos desde el desastre natural, Bielorrusia ha triplicado el suministro de materiales de construcción, utilizados principalmente para restaurar la infraestructura social. La comisión confirmó su disposición a seguir ampliando la demanda de suministros bielorrusos en el país. La parte turca recibió un catálogo de productos, elaborado adicionalmente por los ministerios, departamentos y entidades comerciales de Bielorrusia, que será revisado cuidadosamente por

•

⁴¹⁰ Sobre la celebración de la reunión de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Turca para la Cooperación Económica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/fd86a4d2dbb3f651.html

⁴¹¹ Bielorrusia y Turquía alcanzarán un máximo histórico en intercambio comercial a finales de año [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-turtsija-po-itogam-goda-vvjdut-na-istoricheskij-maksimum-v-tovarooborote-599138-2023

⁴¹² Aleinik habló sobre las serias perspectivas para aumentar el suministro de productos lácteos a Turquía [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/aleinik-zajavil-o-serjeznyh-perspektivah-dlia-uvelichenija-postavok-molochnoi-produktsii-v-turtsiiu-599135-2023

los socios turcos. Además, se encuentra en fase inicial de desarrollo un proyecto para el diseño y la construcción de una planta de hormigón armado en la ciudad turca de Kilis, que también contribuirá significativamente a la restauración de las regiones de Turquía afectadas por terremotos ⁴¹³.

Entre las principales tareas para el desarrollo de la cooperación bilateral se encuentra el fortalecimiento de la cooperación en el ámbito agrícola. En 2023, se inició el avance en el suministro de productos lácteos bielorrusos al mercado turco. Además, existen sólidas perspectivas de aumento de la exportación de productos cárnicos y de carne de vacuno desde Bielorrusia. Este año, varias empresas turcas ya han declarado su disposición a cooperar con la parte bielorrusa en el sector alimentario. Por ejemplo, la Corporación Zirhlioglu. Corporativo El Grupo expresó su interés en establecer contactos directos con empresas bielorrusas para el suministro de productos específicos y en profundizar la cooperación con el Centro Nacional de Comercialización 414. Cabe destacar que más de 30 empresas bielorrusas, productoras y procesadoras de alimentos, participaron en una videoconferencia sobre este tema en septiembre de 2023. Volviendo a la reunión de la comisión intergubernamental, observamos que las partes también llegaron a un acuerdo: "Para finales de 2024, completar los procedimientos del cuestionario veterinario enviado por la parte bielorrusa, así como la intención de celebrar la segunda reunión del Grupo de Trabajo sobre Agricultura sin demora, a principios del próximo año [2024] " 415.

En el ámbito **de la logística y el transporte,** en el marco de la 11.ª reunión del CGI, donde se debatió la implementación de nuevas tareas urgentes, las partes, en el marco de la Comisión

⁴¹³ Corporación turca interesada en cooperar con Bielorrusia en el sector alimentario [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/turetskaja-korporatsija-zainteresovana-v-sotrudnichestve-s-belarusiju-v-prodovolstvennom-sektore-587699-2023/

⁴¹⁴ Aleinik: Bielorrusia está interesada en suministrar bienes a través de Turquía a los países del Sur Global [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/aleinik-belarus-zainteresovana-postavljattovary-cherez-turtsiju-y-strany-globalnogo-juga-598312-2023/

⁴¹⁵ Discurso del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, en la sesión plenaria de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Turca para la Cooperación Económica (8 de noviembre de 2023, Ankara) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://mfa.gov.by/press/news/mfa/d72f4b731323cb1d.html

Mixta de Comunicaciones Automotrices, determinaron el cupo de permisos para los transportistas bielorrusos para 2024. Además, se consideró la posibilidad de crear un centro de certificación alternativo para tarjetas de tacógrafo digital en Turquía, así como la prórroga del proyecto piloto para la implementación sin permisos del transporte bilateral y de tránsito entre Bielorrusia y Turquía hasta 2024. ⁴¹⁶A partir del 1 de enero de 2023, los transportistas bielorrusos no necesitarán permisos para el transporte de mercancías entre ambos países, ni para el tránsito a través de Turquía. Este régimen simplificado está en vigor a modo de experimento hasta finales de 2023.

Económicas Exteriores de Turquía, la Asociación de Industriales y Empresarios Independientes, así como con otras asociaciones empresariales turcas, incluidas las empresas feriales, se consideró un elemento clave para el desarrollo de las relaciones comerciales y económicas entre ambos países en la reunión del CGI. En este sentido, las partes firmaron un Memorando de Entendimiento entre el Centro Nacional de Marketing y Estudios de Precios y la Asociación de Empresarios Turcos (ASRIAD), y sus representantes planean participar en un foro empresarial conjunto en Bielorrusia en el primer trimestre de 2024. Además, en febrero del próximo año ⁴¹⁷se celebrará en Estambul la Exposición Internacional de Hilados y Fibras. Hilo Feria que será de interés para las empresas bielorrusas de la industria ligera, del sector químico y petroquímico.

Recordemos que el alto nivel de los productos bielorrusos se pudo juzgar por la participación de los exportadores de Bielorrusia en este foro de exposición: el International Estanbul Hilo Feria , que tuvo lugar a principios de junio de 2023 en Estambul y contó con la participación de 650 empresas de diferentes países, como China, India, Uzbekistán, Alemania, Kazajistán, Pakistán y la República de Corea. La exposición Made

٠

⁴¹⁶ Bielorrusia y Turquía debaten la ampliación del régimen simplificado de comunicaciones de transporte [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-obsuzhdajut-prodlenie-uproschennogo-rezhima-transportnogo-soobschenija-598317-2023/

⁴¹⁷ Bielorrusia y Turquía planean celebrar un foro empresarial conjunto en el primer trimestre de 2024 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-turtsija-namereny-provesti-sovmestnyi-biznes-forum-v-pervom-kvartale-2024-goda-598314-2023/

en En Bielorrusia estuvieron presentes empresas bielorrusas de la industria petroquímica, que mostraron "una amplia gama de productos fabricados con las mejores tecnologías mundiales, incluidos varios tipos de fibras, hilos y materiales utilizados en las industrias textil, de punto y de confección" 418.

Así, OJSC Naftan presentó fibras acrílicas para la producción de hilo y pieles artificiales, y OJSC Polotsk-Steklovolokno presentó fibra de vidrio y productos a base de fibra. La empresa química bielorrusa Mogilevkhimvolokno ofreció una amplia gama de fibras e hilos de poliéster para la producción de hilo, rellenos y pieles artificiales, y también presentó tejidos de poliéster indispensables para la producción de materiales para techos y alfombras. La sucursal de la planta de Khimvolokno de OJSC Grodno Azot presentó tejidos de cordón para reforzar neumáticos, hilos de poliamida para la producción de cuerdas y aparejos de pesca, y poliamida-6. El stand de la empresa también presentó materiales compuestos de polímeros, ampliamente utilizados en las industrias automotriz, aeronáutica y petrolera. OJSC SvetlogorskKhimvolokno presentó tejidos, hilos y fibras especiales para la industria automotriz. Como resultado, los exportadores bielorrusos mantuvieron negociaciones productivas no solo con socios y contratistas turcos, sino también con representantes de empresas de otros países. Esperemos que la exposición en Estambul en febrero de 2024 sea una continuación de nuevos proyectos conjuntos interesantes.

Otro aspecto importante de la colaboración entre Bielorrusia y Turquía, que se destacó en la 11.ª reunión de la CGI, es la mayor ampliación del **marco contractual y legal**. Las estadísticas indican que, hasta la fecha, este marco ya incluye más de 40 acuerdos intergubernamentales e interdepartamentales. Un nuevo documento en este sentido fue el protocolo de la 11.ª reunión de la comisión, que contiene una lista de ocho acuerdos en los que las partes acordaron acelerar el trabajo conjunto. De hecho, este protocolo final constituye un nuevo programa de acción, una especie de hoja de ruta para el desarrollo de las relaciones

⁴¹⁸ Empresas bielorrusas presentaron sus productos en la exposición internacional en Turquía [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-produktsiju-na-mezhdunarodnoj-vystavke-v-turtsij-569846-2023/

económicas bilaterales a corto y medio plazo, que permitirá a Bielorrusia y Turquía aprovechar al máximo las oportunidades de cooperación existentes ⁴¹⁹.

En noviembre de 2023, en el marco de este programa, se inauguró en Minsk el Centro de Investigación Bielorruso-Turco, en el Instituto de Filosofía de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia, lo que supuso un paso más en el desarrollo de las relaciones entre ambos países. Sus principales tareas son coordinar y llevar a cabo investigaciones conjuntas y proyectos individuales en el ámbito del patrimonio histórico, cultural y filosófico de Bielorrusia y Turquía, mejorar la cualificación del personal científico mediante el estudio del turco y traducir las obras de filósofos y científicos turcos y bielorrusos al bielorruso y al turco ⁴²⁰. Actualmente, el nuevo centro se centra en el tema "Patrimonio filosófico y espiritual-cultural de Bielorrusia y Turquía: historia y modernidad". Investigadores turcos están preparando un "Resumen de los principales logros de la filosofía turca", y sus colegas bielorrusos están estudiando "La influencia de la tradición bielorruso-musulmana en la formación de la identidad cultural y nacional". Además, se espera que el centro realice funciones educativas y de divulgación, ya que en su base los científicos de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia estudiarán el idioma turco, y también está previsto celebrar diversas conferencias y clases magistrales.

En resumen. Durante las últimas tres décadas de relaciones diplomáticas, Minsk y Ankara no solo han definido áreas prioritarias de cooperación entre Bielorrusia y Turquía, sino que también han construido un sistema multinivel de interacción interestatal, intergubernamental e interdepartamental que, mediante esfuerzos conjuntos, avanza hacia la implementación de nuevas tareas estratégicas. En este sentido, las decisiones de la 11.ª reunión de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-

٠

⁴¹⁹ Bielorrusia está desarrollando nuevos proyectos de inversión con Turquía [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-prorabatyvaet-s-turtsiej-novye-investitsionnye-proekty-598324-2023/

⁴²⁰ Se inauguró un centro de investigación bielorruso-turco en la Academia Nacional de Ciencias [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belorussko-turetskij-issledovatelskij-tsentr-otkrylsia-v-nan-597558-2023/

Turca sobre Cooperación Económica constituyen otra confirmación significativa de unos lazos de colaboración con miras al futuro.

FORAUTHORUSEOMY

ÁFRICA FOR AUTHOR USE ONLY

De la cooperación específica a la asociación a gran escala

La República de Bielorrusia pretende aumentar los suministros a países del arco distante. En una reunión del Consejo de Ministros celebrada en julio de 2022, se fijó la tarea de reorientar los flujos de exportación por un valor de al menos 16 000 millones de dólares. «Los volúmenes de las exportaciones bielorrusas a países del arco distante, según los resultados de 5 meses, siguen siendo bastante modestos. Se ha adoptado una estrategia integral de cooperación con países del arco distante y planes de interacción entre embajadas e industrias...». En este contexto, un continente en desarrollo tan activo como 421 África reviste gran interés para Bielorrusia.

Cabe señalar que, a principios de 2022, la República de Bielorrusia había establecido relaciones diplomáticas con 51 países del continente africano 422. Las estadísticas indican que, en 2021, el comercio de Bielorrusia con países africanos ascendió a 500 millones de dólares, de los cuales 480 millones correspondieron a exportaciones bielorrusas. «Nuestro país suministra principalmente productos de ingeniería mecánica, equipos agrícolas, de canteras y de carga. Los productos de la Planta Metalúrgica de Bielorrusia también tienen gran demanda ⁴²³». Esto es comprensible. Para la industria bielorrusa, el mercado africano es uno de los más prometedores para el suministro de sus productos. Baste decir que, entre enero y noviembre de 2022, la exportación de productos de las empresas del Ministerio de Industria y Comercio al continente africano se multiplicó por más de 1,5. La maquinaria agrícola de fabricación bielorrusa goza de gran popularidad y ha demostrado su eficacia entre los

⁴²¹ Roman Golovchenko: Bielorrusia pretende aumentar los suministros a países del arco distante [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : http://www.government.bv/ru/content/10368

⁴²² Zalessky, B. Perímetro del arco lejano. Potencial de la asociación sostenible para resolver la interacción multivectorial. / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 177.

⁴²³ Nikolaychik: Bielorrusia está expandiendo sistemática y decididamente su presencia en África [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/nikolajchik-belarus-planomerno-i-tselenapravlenno-rasshiriaet-svoe-prisutstvie-v-afrike-547784-2023/

consumidores africanos, quienes destacan la alta calidad de los tractores y demás maquinaria agrícola bielorrusa ⁴²⁴. Como referencia, cabe destacar que entre el 60 % y el 80 % de la población de los países africanos trabaja en el sector agrícola, por lo que su modernización, mecanización, seguridad alimentaria y tecnologías en este ámbito son fundamentales para ellos. Otra área prometedora de colaboración con socios africanos son los servicios educativos. Actualmente, alrededor de 1.600 estudiantes de países africanos estudian en Bielorrusia. En primer lugar, están interesados en formarse en especialidades médicas, técnicas y agrícolas ⁴²⁵.

En cuanto a la presencia diplomática de Bielorrusia, actualmente existen cinco embajadas en África, que cubren las regiones clave del continente. En África Occidental, Nigeria es el líder económico de la región. En África Oriental, Kenia, donde también existen perspectivas para que Bielorrusia incremente su comercio y la cooperación en su conjunto. En África del Norte, Egipto, donde se trata del proyecto de la Planta de Automóviles de Minsk para establecer una producción de ensamblaje. En Sudáfrica, la República de Sudáfrica (RSA), donde desde 2021 se implementa un proyecto de ensamblaje de automóviles de la Planta de Tractores de Minsk, que saldrán al mercado con una marca local. Finalmente, entre Sudáfrica y África Oriental se encuentra Zimbabue, donde la embajada de Bielorrusia abrió sus puertas en 2022. Todas estas regiones africanas tienen una característica importante: concentran una gran cantidad de minerales y recursos naturales, incluyendo tierras raras, que son de interés para grandes estados y otros. Países como Rusia, China y Estados Unidos participan activamente en la implementación de diversos proyectos en África 426. Así pues, para Bielorrusia, la

-

⁴²⁴ Las empresas industriales de Bielorrusia firmaron un paquete de documentos sobre cooperación en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/prompredprijatija-belarusi-podpisali-v-zimbabve-paket-dokumentov-po-sotrudnichestvu-547368-2023/

⁴²⁵ Junto con el Ministerio de Asuntos Exteriores, estamos evaluando el potencial de cooperación con África. ¿Qué les interesa de nosotros? [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/vmeste-s-mid-otsenivaem-potentsial-sotrudnichestva-s-afrikoj-chto-im-interesno-u-nas-547795-2023/

⁴²⁶ Ministerio de Relaciones Exteriores: Las misiones de Belarús cubren regiones clave de África [Recurso electrónico]. – 2023. – URL :

presencia en el continente africano también es sistémica. Además, ya se está creando allí un nuevo y amplio mercado de consumo, que incluye la exportación de bienes y servicios bielorrusos.

Por ejemplo, en 2022, se estaba gestionando el suministro a Nigeria de un gran lote de tractores e implementos de Bobruiskagromash, pulverizadores de Lidagroprommash y cosechadoras de Gomselmash . La parte bielorrusa está interesada en el mercado de Sudán del Sur, Zambia, Malawi y Egipto. Allí, se demandan equipos municipales y forestales bielorrusos, así como equipos especiales. 427Un área de cooperación prometedora e interesante con países africanos es la construcción de complejos de secado de granos, así como la creación de plantas de ensamblaje de equipos agrícolas, automotrices y de carreteras.

Las empresas del consorcio Bellesbumprom también desarrollan sistemáticamente los mercados de los países africanos y están expandiendo activamente sus operaciones. En 2022, las organizaciones del consorcio enviaron productos a **Túnez por primera vez**. El desarrollo de los mercados africanos comenzó en 2015 con **Egipto**. Los productos del consorcio también se suministran a Argelia, Kenia y Marruecos. Entre los principales productos básicos se encuentran el papel y el cartón. Las exportaciones en 2022, en comparación con 2021, aumentaron un 20% en términos monetarios ⁴²⁸.

Otro ejemplo interesante es **Zimbabue**. Hace varios años, este país se propuso modernizar su agricultura. Desde 2020, la parte bielorrusa comenzó a suministrar equipos como parte del programa de mecanización agrícola de este país sudafricano. Ya se ha creado una empresa que no solo vende, sino que también realiza el mantenimiento de los equipos. En 2022, «nosotros [la parte bielorrusa] completamos la segunda fase de este programa.

https://www.belta.by/society/view/mid-predstavitelstva-belarusi-ohvatyvajut-kliuchevve-regiony-afriki-547191-2023/

⁴²⁷ Parkhomchik, P. La industria bielorrusa bajo sanciones / P. Parkhomchik // [Recurso electrónico]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/interview/view/belorusskaja-promyshlennost-v-uslovijah-sanktsij-ministr-o-borbe-s-novymi-vyzovami-planah-po-proizvodstvu-i-8121/

⁴²⁸ Las empresas del consorcio Bellesbumprom desarrollan sistemáticamente los mercados africanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/predprijatija-kontserna-bellesbumprom-planomerno-osvaivajut-rynki-afrīki-547390-2023/

Ya existe un acuerdo para participar en la tercera fase. Nuevamente, por decenas de millones de dólares. <...> La segunda dirección del suministro de equipos está relacionada con el hecho de que, además del sector agrícola, la industria minera también se está desarrollando activamente en Zimbabue. Los primeros camiones BELAZ se entregaron hace más de cinco años y aún operan con éxito en canteras » ⁴²⁹.

Una nueva etapa de cooperación con este estado sudafricano comenzó a finales de enero de 2023, con la visita de Estado a Zimbabue de la delegación bielorrusa encabezada por el presidente de Bielorrusia. Durante la visita, se firmaron contratos para el suministro de aproximadamente cuatro mil unidades de tractores. equipos agrícolas y otros equipos bielorrusos a este país africano, con un impacto económico total estimado en 200 millones de dólares. En el marco de esta visita, también se firmó un paquete de importantes documentos bilaterales, que incluye acuerdos económicos básicos diseñados para asegurar el desarrollo de la cooperación industrial y económica con este estado sudafricano. En particular, el acuerdo intergubernamental sobre la resolución de las relaciones fiscales ayudará a resolver problemas como la distribución de los derechos tributarios entre los estados, la eliminación de la doble imposición y el intercambio de información entre los servicios tributarios 430. Para ampliar aún más la cooperación, se ha creado una comisión conjunta bilateral permanente, y un organismo de coordinación, un grupo de trabajo entre los ministerios de agricultura de ambos países, comenzará a trabajar.

Simultáneamente, se celebró en Harare, la capital de Zimbabue, el segundo foro empresarial bielorruso-zimbabuense "Expandiendo Horizontes: Soluciones Dinámicas para el Desarrollo Económico". Participaron 33 empresas bielorrusas y se destacó que las áreas más prometedoras para la cooperación bilateral son la salud, la alimentación, la industria ligera, la

⁴²⁹ Embajador de Bielorrusia sobre la cooperación con África Austral: Necesitamos una presencia seria y a largo plazo [Recurso electrónico]. - 2023. - URL : https://www.belta.by/economics/view/posol-belarusi-o-sotrudnichestve-s-iugomafriki-sjuda-nado-prihodit-serjezno-i-nadolgo-547179-2023/

⁴³⁰ Bielorrusia y Zimbabue acordaron cooperación en materia fiscal [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/society/view/belarus-izimbabve-dogovorilis-o-sotrudnichestve-v-nalogovoi-sfere-547558-2023/

ingeniería mecánica, la metalurgia, los combustibles y la energía, la minería, la química y la carpintería. Cabe destacar que el volumen comercial entre Bielorrusia y Zimbabue se multiplicó por siete desde 2018 y alcanzó los 39 millones de dólares entre enero y noviembre del año pasado [2022] ⁴³¹. En el marco del foro, empresas industriales de Bielorrusia firmaron un paquete de documentos con socios de Zimbabue. En particular, para desarrollar la cooperación en el sector agrícola, se firmaron memorandos y acuerdos de cooperación entre el distribuidor oficial, AFTRADE DMCC, y OAO Lidselmash, OAO Gomselmash, OAO Bobruiskagromash y OAO Compañía Gestora del Holding Planta de Motores de Minsk, con el fin de comercializar los productos de estas empresas en el mercado de este país. Asimismo, se firmó un documento de colaboración estratégica entre OAO MTZ y AFTRADE. DMCC : para promocionar equipos de Bielorrusia en Zimbabue. Para ello, en 2023-2024, Minsk Tractor Works suministrará 3575 máguinas al mercado zimbabuense. En el futuro, la cantidad de máquinas y las fechas de entrega se determinarán en función de los resultados de las negociaciones. Cabe destacar que, entre 2018 y 2022, Minsk Tractor Works suministró más de 1800 unidades de equipos a Zimbabue 432. En Harare, se creó un centro de servicio multifuncional con sucursales en Mutare y Bulawayo, así como un almacén de repuestos para el mantenimiento de los equipos suministrados. MTZ, junto con su socio, capacita constantemente a los consumidores sobre las características del funcionamiento de los tractores de Bielorrusia. Otro dato interesante es la firma de un memorando de intenciones entre BELAZ OJSC, SOHRA Overseas FZE y la empresa minera de diamantes Zimbabwe Consolidated Diamond Company Pvt Ltd para implementar

⁴³¹ Puente transcontinental, inversiones y helado bielorruso en África. Detalles del foro empresarial en Harare [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/transkontinentalnvj-most-investitsii-i-belorusskoe-morozhenoe-v-afrike-podrobnosti-biznes-foruma-v-547289-2023/

⁴³² MTZ suministrará más de 3.500 tractores bielorrusos a Zimbabue en dos años [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mtz-postavit-v-zimbabve-bolee-35-tys-traktorov-belarus-v-techenie-dvuh-let-547284-2023/

acuerdos sobre el suministro de maquinaria y equipos bielorrusos para la industria minera de Zimbabue ⁴³³.

La cooperación industrial con socios zimbabuenses también presenta un gran potencial en otras áreas. Por ejemplo, se ha firmado un contrato para el suministro de equipos de fabricación bielorrusa para la construcción y modernización de instalaciones de almacenamiento de grano en Zimbabue. De hecho, las autoridades de este país han anunciado planes para asignar tierras agrícolas a empresas estatales bielorrusas para complejos agrícolas destinados al cultivo de trigo, soja, carne y productos lácteos, y avicultura. Bielorrusia ya ha recibido 10.000 hectáreas de tierra en el distrito de Mbire para el cultivo de maíz y soja y la construcción de una granja de carne y productos lácteos. Simultáneamente, se pondrá en marcha una línea de procesamiento de leche y carne, con la posterior venta de productos terminados a través de cadenas minoristas 434. Está previsto añadir arroz y trigo a la lista de cultivos, y especialistas bielorrusos plantarán huertos frutales. Además, se ha firmado un memorando de entendimiento sobre cooperación para el suministro de maquinaria y equipos de fabricación bielorrusa para la industria forestal a la República de Zimbabue ⁴³⁵. Ambos países también tienen interés mutuo en la cooperación en la industria ligera. En particular, el consorcio Bellegprom estudiará las posibilidades de suministro de algodón de este país africano y "también en el marco del foro empresarial bielorruso-zimbabuense en Harare, se discutieron las posibilidades de cooperación en los sectores textil y del cuero de la industria ligera " 436.

_

⁴³³ Las empresas industriales de Bielorrusia firmaron un paquete de documentos sobre cooperación en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/prompredprijatija-belarusi-podpisali-v-zimbabve-paket-dokumentov-po-sotrudnichestvu-547368-2023/

⁴³⁴ Abukhovich, Yu. Comercio, agricultura y minería. Sobre las perspectivas de cooperación con Zimbabue y los Emiratos Árabes Unidos / Yu. Abukhovich // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL : https://www.belta.bv/comments/view/torgovlja-selskoe-hoziaistvo-dobvcha-poleznyh-iskopaemvh-o-perspektivah-sotrudnichestva-s-zimbabve-i-oae-8585/
435 Rogozhnik: La cooperación industrial con Zimbabue tiene un enorme potencial [Recurso electrónico]. - 2023. - URL :

https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-sotrudnichestvo-v-promvshlennoi-sfere-s-zimbabve-imeet-ogromnvi-potentsial-547600-2023/

 ⁴³⁶Bielorrusia y Zimbabue están interesados en cooperar en la industria ligera

 [Recurso electrónico].
 2023.
 URL:

En cuanto a la interacción entre las regiones de ambos países, en el marco de la visita de Estado de la delegación bielorrusa, las capitales de Minsk y Harare firmaron un acuerdo para el establecimiento de relaciones de hermanamiento, en el que ya se han definido áreas prometedoras en los sectores energético, sanitario, educativo, de abastecimiento de agua, depuración de agua y equipamiento municipal ⁴³⁷. Al parecer, próximamente, en desarrollo del acuerdo, se firmarán planes para fortalecer aún más las relaciones regionales bilaterales entre Bielorrusia y Zimbabue, incluyendo la cooperación comercial y económica entre ambas capitales.

Una conversación aparte aborda la interacción entre ambos países en el ámbito educativo. A finales de enero de 2023, Bielorrusia y Zimbabue firmaron en Harare un memorando de entendimiento sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos. Asimismo, se prevén amplias perspectivas de cooperación en diversas áreas de cooperación interuniversitaria. "Esto también se aplica a la formación de especialistas con educación superior en áreas como el complejo agroindustrial, la ingeniería mecánica y la tecnología médica, algo muy demandado en cualquier país. Considerando que Zimbabue es actualmente un país con un desarrollo muy dinámico, necesita, ante todo, personal ⁴³⁸". En el marco de la visita de la delegación bielorrusa a este país africano, las partes abordaron la formación de especialistas tanto en el ámbito científico y de las altas tecnologías como en el de los trabajadores de nivel medio en empleos manuales, ya que esto es relevante para Zimbabue dado el suministro de equipos de alta tecnología desde Bielorrusia a este país y el desarrollo de la cooperación industrial. Recordemos que, por iniciativa del presidente de este país, Emmerson Mnangagwa, se está implementando el programa Visión 2030, que incluye medidas

_

https://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-zimbabve-zainteresovanv-v-sotrudnichestve-v-sfere-legproma-547603-2023/

⁴⁵⁷Minsk y Harare se han hermanado. ¿Qué sigue? [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/minsk-i-harare-stali-gorodami-pobratimami-chto-dalshe-547593-2023/

⁴³⁸Ivanets ve grandes perspectivas para la cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue en el ámbito educativo [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/ivanets-vidit-bolshie-perspektivv-dlia-sotrudnichestva-belarusi-i-zimbabve-v-sfere-obrazovaniia-547599-2023/

específicas para la mecanización e industrialización de Zimbabue, la mejora del nivel educativo, la calidad de los servicios médicos y el nivel de vida de la población en general ⁴³⁹. Por lo tanto, los servicios educativos bielorrusos serán de gran utilidad en este país.

Por ejemplo, la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU) presentó una amplia gama de cooperación científica e innovadora con socios zimbabuenses en el foro empresarial "Expandiendo Horizontes: Soluciones Dinámicas para el Desarrollo Económico" en la capital de Zimbabue. La BSU coopera con este país africano en el marco de un memorando de entendimiento firmado en 2019 con el Ministerio de Educación Superior y Secundaria Especializada, Ciencia y Desarrollo Tecnológico. Hoy en día, esta cooperación se está intensificando. En Harare, la BSU firmó seis memorandos de entendimiento con universidades zimbabuenses a la vez: 1) Universidad de Zimbabue: 2) Universidad Abierta de Zimbabue; 3) Universidad Estatal de Lupane; 4) Universidad Nacional de Tecnología y Ciencia; 5) Instituto de Tecnología de Harare; 6) Universidad Tecnológica de Chinhoyi. En estos documentos, las partes planean "desarrollar el intercambio académico de estudiantes y especialistas, participar en proyectos de investigación y educativos, intercambiar materiales, planes, publicaciones y otra información especializada " 440.

En cuanto a las propuestas de cooperación, la BSU ha iniciado más de 20, relacionadas con las áreas de medicina, productos farmacéuticos, gestión del agua, purificación de agua, geología, exploración de yacimientos minerales, biotecnología, ecología y edafología. En particular, se trata de la producción de medicamentos, medidores ultrasónicos de gas, servicios para la solución de problemas aplicados de la industria minera y la depuración de aguas contaminadas. En el ámbito agrícola, los proyectos conjuntos para estudiar el impacto de la salinización del suelo en plantas y cultivos, y el impacto del cambio climático en el medio ambiente, pueden ser prometedores. La cooperación en

⁴³⁹ Nikolaychik: Hemos logrado aumentar significativamente la intensidad y la eficacia de los contactos con Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/nikolaichik-nam-udalos-znachitelno-narastit-intensivnost-i-effektivnost-kontaktov-s-zimbabve-547791-2023/

⁴⁴⁰ Primeros acuerdos entre la BSU y universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://bsu.by/news/pervye-dogovorennosti-bgu-i-yuzov-zimbabye-d/

el ámbito educativo se materializa en la formación de ciudadanos zimbabuenses en el Instituto de Educación Continua, la docencia en inglés en programas de maestría y posgrado, y en programas de educación para adultos ⁴⁴¹. También se ha propuesto el desarrollo e implementación de programas educativos conjuntos, la participación en congresos científicos, la organización de conferencias magistrales y la realización de prácticas para profesores y estudiantes de Zimbabue.

La Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia (BNTU) también firmó memorandos con importantes universidades de Zimbabue. Dado que la economía de este país necesita especialistas que la BNTU forma, el interés en la universidad bielorrusa es especialmente alto. Las partes están interesadas en realizar investigación científica conjunta, transferir tecnología e intercambiar experiencias en la organización del parque tecnológico de la BNTU y en la creación de parques tecnológicos en las universidades de Zimbabue. Además, se prevé la implementación de programas educativos conjuntos en áreas tan prometedoras como la arquitectura, la ingeniería civil, la ingeniería mecánica y la robótica, y en el futuro, es posible la cooperación en otros sectores 442.

Memorandos de cooperación con las principales instituciones educativas de la República de Zimbabwe: la Universidad Nacional de Tecnología y Ciencia, el Instituto de Tecnología de Harare, la Universidad de Tecnología de Chinhoyi, la Universidad de Zimbabwe, la Universidad Estatal Universidad Lupane, Universidad Abierta de Zimbabue (firmada en enero de 2023) y la Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia (BSTU). La interacción con estos socios implica el desarrollo de formas de cooperación como el intercambio de experiencias en el ámbito educativo y la promoción del intercambio de estudiantes, de maestría y de posgrado; el desarrollo del intercambio de

•

⁴⁴¹ La cooperación se intensifica. La BSU firmó seis memorandos con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/sotrudnichestvo-aktiviziruetsja-bgu-podpisal-shest-memorandumov-s-vuzami-zimbabve-547721-2023/

⁴⁴² Transferencia de Tecnología e Investigación Conjunta. Cómo la BNTU planea cooperar con las universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/transfer-tehnologij-i-sovmestnye-issledovanija-kak-bntu-planiruet-sotrudnichat-s-vuzami-zimbabve-547979-2023/

profesorado; el desarrollo de proyectos conjuntos de investigación en áreas de interés mutuo; la formación de ciudadanos de la República de Zimbabue en programas educativos conjuntos; la formación en estudios de maestría, posgrado y doctorado; y la realización de prácticas profesionales, formación avanzada y reciclaje profesional de especialistas zimbabuenses 443.

Todos estos datos indican que Bielorrusia es atractiva para Zimbabue debido a su potencial intelectual. Por lo tanto, la cooperación entre las instituciones educativas de ambos países puede ser multifacética y dar buenos resultados.

FORAUTHORUSEOMIX

⁻

⁴⁴³ El rector de la BSTU, Igor Voitov, firmó memorandos de cooperación con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belstu.by/news/university/university/rektor-bgtu-igor-vojtov-podpisal-memorandumvi-o-sotrudnichestve-s-universitetami-zimbabve

La clave de la cooperación son los proyectos específicos

En septiembre de 2023, se celebró una reunión del Consejo de Ministros de la República de Bielorrusia sobre el desarrollo de la cooperación con países africanos. En ella, el gobierno bielorruso describió las principales áreas en este continente: medicina, educación, garantía de la seguridad alimentaria para los países africanos, suministro de maquinaria agrícola y cooperación industrial. Al evaluar la situación objetiva del comercio exterior. el primer ministro bielorruso, R. Golovchenko, destacó que África tiene un enorme potencial de desarrollo y es un motor de crecimiento internacional, pero que el capital político acumulado por Bielorrusia aún no se ha traducido en la medida adecuada en proyectos comerciales y económicos exitosos. "En 2022, las exportaciones de productos bielorrusos a países africanos ascendieron a poco más de 200 millones de dólares y muestran una ligera tendencia a la baja. El volumen máximo de exportación, superior a los 400 millones de dólares, se alcanzó antes de la COVID-19 en 2019...". 444Cabe destacar que más de mil quinientos millones de personas viven en este continente. Por ello, el gobierno de Bielorrusia se ha marcado una clara tarea: es necesario hacer todo lo posible para encontrar las herramientas y la fórmula necesarias para revertir la dinámica negativa en la cooperación con los países de este continente. Entre las herramientas se encuentran: "crear hojas de ruta y buscar proyectos específicos que puedan implementarse" 445. Y así se obtendrá un resultado práctico.

Es importante destacar que la parte bielorrusa está intentando llegar a los países africanos con sus tecnologías, impartirles formación y brindarles servicio y soporte para los equipos suministrados. En particular, los grandes equipos de

⁴⁴⁴ Roman Golovchenko sobre la cooperación con África: El potencial es enorme, es necesario asegurar un crecimiento significativo de las exportaciones [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: http://www.government.bv/ru/content/10698

⁴⁴⁵ Ministerio de Relaciones Exteriores: Es necesario crear hojas de ruta para la cooperación con los países africanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mid-nuzhno-sformirovat-dorozhnye-karty-sotrudnichestva-so-stranami-afriki-591013-2023/

Bielorrusia extraen diversos minerales, ricos en este continente. Por ejemplo, los camiones volquete de cantera bielorrusos operan en Zimbabue, Sudáfrica, Angola, Argelia y Marruecos. Entre los nuevos socios potenciales se encuentra Kenia, donde se entregó la primera maquinaria agrícola hace unos seis meses. Se está iniciando y continúa un diálogo serio con países como Nigeria, Egipto, Argelia y Sudán. Incluso la lejana República de Sudáfrica recibió nuestros tractores de la Planta de Tractores de Minsk; ahora se están probando y se confía en que el suministro de nuestros equipos allí aumentará considerablemente 446.

El Ministerio de Industria de la República de Bielorrusia presta especial atención al desarrollo de los suministros a países africanos, ya que la industria ofrece "toda la gama de maquinaria para el complejo de construcción de maquinaria: tractores, cosechadoras, camiones. Esto también incluye electrodomésticos: televisores producidos por el holding Gozizont, refrigeradores" ⁴⁴⁷. Por ejemplo, Gomselmash planea entregar un gran lote de su maquinaria a estos países. Actualmente, 80 unidades de maquinaria Gomel operan principalmente en Zimbabue y Kenia. Y hasta 80 unidades más se enviarán a la región africana en un futuro próximo. Además, "se ha creado un centro para la maquinaria bielorrusa en África, que acompaña y da servicio a toda la maquinaria suministrada al continente" ⁴⁴⁸. Y el resultado es un contrato de entrega a Zimbabue. Y se están estableciendo contactos en Togo y Malawi.

Otro país africano que está prestando atención a los equipos bielorrusos es Etiopía. En agosto de 2023, se supo que la Planta de Automóviles de Minsk podría establecer una planta de ensamblaje de camiones en este país africano, ya que existe una gran demanda de camiones en Etiopía, que actualmente no está completamente

•

⁴⁴⁶ Tecnología, formación, exportación: Parkhomchik habló sobre la cooperación con países africanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/tehnika-obuchenie-eksport-parhomchik-rasskazal-o-sotrudnichestve-s-afrikanskimi-stranami-587303-2023/

⁴⁴⁷ Cosechadoras, tractores, televisores. Rogozhnik habló sobre la gama de productos industriales para envíos a África [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/kombainv-traktorv-televizorv-rogozhnik-rasskazal-ob-assortimente-promproduktsii-dlja-postavok-v-afriku-586805-2023/

⁴⁴⁸ Gomselmash planea entregar un gran lote de equipos a la región africana [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/regions/view/gomselmash-planiruet-postavit-krupmuju-partiju-tehniki-v-afrikanskij-region-586884-2023/

satisfecha ⁴⁴⁹. La empresa etíope Ethio – Engineering ... El grupo está interesado en organizar el ensamblaje de automóviles bielorrusos a partir de los kits suministrados en las instalaciones de la empresa. En agosto de este año, el holding bielorruso AMKODOR y la empresa etíope Epitychia discutieron en Minsk las perspectivas de cooperación y la posibilidad de producción conjunta. General Comercio . Durante las conversaciones, se decidió retomar el debate tras un análisis más profundo del mercado de equipos de construcción que mejor puede satisfacer las necesidades de los proyectos en Etiopía ⁴⁵⁰.

La región africana es una de las direcciones prometedoras y conocidas para la exportación de productos agroalimentarios desde Bielorrusia. Cabe mencionar que, entre enero y abril de este año [2023], se suministraron productos bielorrusos a países africanos como Ghana, Egipto, Costa de Marfil, Mauritania, Nigeria, Senegal y Uganda. La gama de suministros de exportación incluye productos lácteos en polvo, materias primas de cuerno y pezuña, despojos, carne de vacuno, aves de corral, bebidas alcohólicas y otros productos ⁴⁵¹. Este año, la parte bielorrusa continúa negociando áreas prometedoras de cooperación en agricultura con sus socios africanos. Esto abarca no solo el comercio mutuo, sino también cuestiones de mecanización, riego, fertilizantes, cooperación en el ámbito educativo y científico, incluyendo la formación de estudiantes de países africanos en Bielorrusia.

En particular, en junio de 2023, se firmó un comunicado entre el Ministerio de Agricultura y Alimentación de Bielorrusia y el Ministerio de Comercio, Industria e Inversión de Kenia, en el que las partes acordaron una mayor cooperación en el ámbito agrícola. Si bien este país africano no tiene problemas con los

•

⁴⁴⁹ MAZ podría establecer una planta de ensamblaje de camiones en Etiopía [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/maz-mozhet-sozdat-sborochnoe-proizvodstvo-gruzovoj-tehniki-v-efiopii-582045-2023/

⁴⁵⁰ Representantes de AMKODOR y Etiopía discutieron oportunidades de producción conjunta [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/amkodor-i-predstaviteli-efiopii-obsudili-vozmozhnosti-sovmestnogo-proizvodstva-581985-2023/

⁴⁵¹Exportación de productos, cooperación en educación. El Ministerio de Agricultura y Alimentación trabaja con las regiones africanas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/eksport-produktsii-sotrudnichestvo-v-obrazovanii-minselhozprod-o-rabote-s-regionami-afriki-573991-2023/

alimentos, sí los tiene con su almacenamiento. También cuenta con numerosos pequeños agricultores, pero no con grandes explotaciones agrícolas. Además, "otro problema es el bajo porcentaje de tierra cultivada ⁴⁵²". Por ello, los socios kenianos están interesados en la mecanización de la agricultura del país y, en consecuencia, en aumentar su eficiencia, así como en la experiencia de Bielorrusia en la mecanización agrícola y la formación de personal para "dotar la industria con sistemas de maquinaria, llevar a cabo la mecanización, proporcionar nuestras tecnologías agrícolas [bielorrusas] y ⁴⁵³crear empresas de procesamiento y almacenamiento de productos". Al parecer, próximamente, representantes de las principales regiones del país llegarán desde Kenia para fortalecer las relaciones comerciales y económicas.

Zimbabue también se ha convertido en un nuevo mercado para la parte bielorrusa. En junio de 2023, en la primera reunión del grupo de trabajo bielorruso-zimbabuense sobre cooperación agrícola celebrada en Minsk, la dirección del Ministerio de Agricultura y Alimentación de Bielorrusia declaró su compromiso con la cooperación a largo plazo con sus socios zimbabuenses. En particular, «otra área importante de cooperación es el desarrollo de la producción lechera» ⁴⁵⁴en Zimbabue, así como el suministro de maquinaria y equipos agrícolas bielorrusos y el uso de la experiencia y las tecnologías bielorrusas avanzadas en la creación de empresas agroindustriales en suelo zimbabuense. Además, «la parte zimbabuense mostró especial interés en camiones volquete

.

⁴⁵²El suministro de tractores y fertilizantes potásicos de Bielorrusia a Kenia se debatió en el Ministerio de Agricultura [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/postavku-traktorov-i-kalijnyh-udobrenij-iz-belarusi-v-keniju-obsudili-v-minselhozprode-570585-2023/

 ⁴⁵³ Mecanización agrícola, plantas de procesamiento. Lo que le interesa a Kenia en Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/mehanizatsija-selskogo-hozjajstva-pererabatyvajuschie-zavody-chem-v-belarusi-zainteresovalas-kenija-570564-2023/
 454 Brylo: Bielorrusia espera una cooperación a largo plazo con Zimbabue en el

⁴⁵⁴ Brylo: Bielorrusia espera una cooperación a largo plazo con Zimbabue en el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/brylo-belarus-rasschityvaet-na-dolgosrochnoe-sotrudnichestvo-s-zimbabve-v-sfere-apk-571063-2023/

para grano, así como en tractores con semirremolques para grano 455

Para ampliar la geografía de los suministros desde Bielorrusia, los exportadores nacionales siguen trabajando para garantizar el acceso de productos agrícolas, maquinaria y equipos a los prometedores mercados de los países del continente negro. En febrero de 2023, OJSC "Sociedad Gestora del Holding Bobruiskagromash" firmó un contrato con Bemaco de Madagascar para el suministro de 24 unidades de equipos de la empresa bielorrusa: arados suspendidos, gradas de discos y sembradoras neumáticas universales. Próximamente, está previsto ampliar la gama de equipos bielorrusos suministrados a la República de Madagascar, incluyendo nuevos modelos de arados, sembradoras, remolques y gradas ⁴⁵⁶. Simultáneamente, Bemaco recibió un certificado para extender su estatus de distribuidor oficial de Bobruiskagromash hasta 2023.

Otro país africano interesado en ampliar la cooperación comercial y económica con Bielorrusia es Ghana. En junio de 2023, ambos países celebraron el 31.º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre Bielorrusia y Ghana. Ambas partes expresaron su compromiso común de trabajar intensamente para ampliar los contactos a todos los niveles. Cabe recordar que Ghana es el mayor productor de frutas y cacao de alta calidad y está dispuesta a suministrarlos al mercado bielorruso en cualquier volumen. Bielorrusia, por su parte, está dispuesta a participar en los programas de mecanización de la agricultura ghanesa, suministrar al país una amplia gama de equipos municipales y medicamentos, introducir las últimas tecnologías en el sector agroindustrial y formar a estudiantes ghaneses en universidades bielorrusas en diversas especialidades 457.

 ⁴⁵⁵ Zimbabue está interesado en camiones de grano y tractores MAZ [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/zimbabve-zainteresovano-v-samosvalah-zernovozah-i-sedelnyh-tjagachah-maz-571222-2023/
 ⁴⁵⁶ Bobruiskagromash suministrará más de 20 equipos a Madagascar [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/bobrujskagromash-postavit-bolee-20-edinits-tehniki-na-madagaskar-549344-2023/

⁴⁵⁷ Pivovar, E. Bielorrusia está dispuesta a participar en programas de mecanización agrícola en Ghana / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL:

Y un punto más interesante: a finales de noviembre de 2023, se organizará una exposición de fabricantes bielorrusos de Made en África Occidental, en la ciudad de Accra (Ghana). en Bielorrusia en el marco de la sexta exposición internacional Agrofood Ghana , donde se presentarán exportadores de agricultura, procesamiento y envasado de alimentos, ingredientes, panadería y confitería, alimentación y hostelería de África Occidental ⁴⁵⁸. El año pasado, participaron en este foro 98 expositores de 22 países: Alemania, Bélgica, Burkina Faso, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, España, Estados Unidos, Francia, Ghana, Hungría, India, Irán, Italia, Marruecos, Nigeria, Países Bajos, Polonia, Sierra Leona, Sudáfrica, Sri Lanka, Turquía y Estados Unidos. En esta ocasión, proveedores de Bielorrusia también presentarán sus productos en Accra, y esperamos que obtengan buenos resultados prácticos en este foro.

En resumen, los suministros bielorrusos en este sector están aumentando. Se estima que, en los próximos dos o tres años, con la ayuda de los países africanos, es posible alcanzar exportaciones de alimentos por valor de diez mil millones de dólares. Como referencia, cabe destacar que, según los resultados de los nueve meses de trabajo de 2023, las exportaciones de productos agrícolas bielorrusos ascendieron a unos 5 mil millones de dólares ⁴⁵⁹.

Finalmente, otro país africano que apareció en el mapa de socios comerciales de Bielorrusia en 2023 fue Guinea Ecuatorial. En junio de 2023, tuvo lugar un evento muy importante en el ámbito bielorruso-africano: la primera visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, a este país. Tras esta visita, se firmó una Declaración Conjunta sobre el desarrollo del diálogo político, así como sobre la cooperación en comercio, economía e inversión, seguridad alimentaria, salud, medicina, salud maternoinfantil, educación, ciencia y tecnología, sector

_

https://www.belta.bv/economics/view/belarus-gotova-uchastvovat-v-programmah-mehanizatsii-selskogo-hoziaistva-ganv-570335-2023/

⁴⁵⁸ Bielorrusia presentará una exposición en la Feria Agrícola de Ghana [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-predstavit-ekspozitsiju-na-selskohoziajstvennoi-vvstavke-v-gane-587952-2023/

⁴⁵⁹ Liebre: Las exportaciones agrícolas bielorrusas ascendieron a unos 5.000 millones de dólares en nueve meses [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/zajats-eksport-belorusskoj-selhozproduktsii-za-deviat-mesiatsev-sostavil-okolo-5-mlrd-597077-2023/

minero y petroquímico, seguridad y defensa 460. Las partes describieron medidas prácticas para ampliar el marco legal de las relaciones bilaterales, donde también se desarrollarán acuerdos de cooperación en agricultura y el complejo agroindustrial. Y en septiembre de 2023, tuvo lugar la primera visita a Bielorrusia del presidente de Guinea Ecuatorial, Teodoro Obiang Nguema Mbasogo, durante la cual se firmaron siete documentos destinados a desarrollar las relaciones en una amplia gama de temas, desde la economía hasta la esfera humanitaria, incluida la creación de una Comisión Permanente Conjunta entre los dos estados.

En la primera reunión de la comisión, celebrada en octubre de 2023, a la que asistieron más de 20 representantes de casi todos los ministerios y departamentos clave, incluidos ocho jefes de ministerio, provenientes de África 461, los participantes decidieron crear varias subcomisiones o grupos de trabajo para lograr rápidamente resultados en los principales sectores de la cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial. Se trata de las áreas de industria, agricultura, ciencia y tecnología, salud y farmacología. Estas cuatro áreas prioritarias se han definido y destacado por separado 462. Las partes acordaron asegurar un aumento constante del volumen de comercio para que se ajuste al potencial de ambos países, así como impulsar proyectos específicos en los ámbitos de la industria, el desarrollo tecnológico, la agricultura, la salud, la ciencia, la tecnología, la educación, la cultura y la construcción. Minsk y Malabo identificaron las siguientes áreas prioritarias de cooperación, entre ellas "agricultura; atención sanitaria; industria; construcción; carpintería y silvicultura; cooperación en el sector del petróleo y el gas; cooperación en las esferas bancaria, financiera y fiscal;

⁴⁶⁰ Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, a Ecuatorial [Recurso electrónico]. – 2023. https://www.mfa.gov.bv/press/news_mfa/fa2023a57e9ef156.html

^{461 &}quot;La cooperación ha tenido un buen comienzo." Aleinik sobre la primera reunión de la comisión intergubernamental con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. – https://www.belta.bv/politics/view/dan-horoshii-startsotrudnichestvu-alejnik-o-pervom-zasedanii-mezhpravkomissii-s-ekvatorialnojgvineei-594724-2023/

⁴⁶² Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, ante la prensa tras la reunión de la Comisión Mixta Permanente de Belarús y Guinea Ecuatorial (19 de octubre de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.mfa.gov.bv/press/news mfa/ed7ba0f461785b44.html

digitalización de la economía; cooperación en el campo de la cultura, incluidos los asuntos de museos, archivos y bibliotecas; cooperación en el campo del turismo; cooperación en el campo del deporte; protección del medio ambiente" 463.

En particular, en el ámbito industrial, la parte bielorrusa ya está trabajando en el suministro de camiones de carga, pasajeros, remolques, equipos especiales y volquetes para canteras, para satisfacer las necesidades de la creciente economía de Guinea Ecuatorial. Es necesario que la tarea en este país se traslade del sector de las materias primas a una vía de desarrollo más tecnológica, científica e innovadora. Bielorrusia también está dispuesta a suministrar productos optoelectrónicos, drones multifuncionales, complejos robóticos y a crear empresas de ciclo cerrado para la producción y el procesamiento de carne y productos lácteos 464.

Los socios africanos están interesados en la experiencia bielorrusa en ganadería eficiente, la mejora de los servicios veterinarios y el control de calidad de los alimentos, el desarrollo de cultivos con el mayor potencial de generación de recursos y la creación de un sistema de capacitación de personal eficiente y de alta calidad. Además, «Guinea Ecuatorial tiene una gran necesidad de productos lácteos y cárnicos, que nosotros [Bielorrusia] producimos en cantidades suficientes 465». Además, este país es prometedor para las empresas del Belgospischeprom. Por ejemplo, a mediados de septiembre de 2023, «se envió el primer lote de productos [malta] a Guinea

⁴⁶³ Comunicado Conjunto sobre los Resultados de la Primera Reunión de la Comisión Mixta Permanente de Cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial (19 de octubre 2023) Recurso electrónico]. 2023. URL https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/cba05c3a89729e69.html

⁴⁶⁴ Discurso del Ministro S. Aleinik en la inauguración de la reunión de la Comisión Mixta de Cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial (18 de octubre de 2023, Recurso electrónico]. Minsk) https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/c32017cdfb25123b.html

⁴⁶⁵ Bielorrusia está dispuesta a ayudar a Guinea Ecuatorial en el desarrollo del complejo agroindustrial y la formación de especialistas agrícolas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-gotovapomoch-ekvatorialnoj-gvinee-v-razvitii-apk-i-podgotovke-selhozspetsialistov-586755-2023/

Ecuatorial. Se trata de un lote de prueba; para nosotros, este mercado es nuevo e interesante » 466 .

En materia de medicina, de conformidad con el acuerdo de cooperación en el ámbito sanitario firmado en Minsk durante la primera reunión de la comisión, se prevé crear próximamente un centro de formación en una de las universidades médicas de Bielorrusia para la formación de estudiantes de Guinea Ecuatorial y otros países africanos, así como para la mejora de la cualificación de los médicos. Como nueva área de cooperación, las partes identificaron la silvicultura y la protección del medio ambiente.

Además, en este país africano se prevé la creación de un centro de producción y logística para productos bielorrusos ⁴⁶⁷, que se utilizará, entre otras cosas, para el suministro y la promoción de productos bielorrusos a los países vecinos de África Central y Occidental. Guinea Ecuatorial es una de las principales economías de África, ocupa el tercer lugar en producción de petróleo del continente y cuenta con una desarrollada infraestructura portuaria. En el último cuarto de siglo, su producto interior bruto (PIB) se ha multiplicado por más de 52 y ocupa uno de los primeros puestos en África per cápita. Además, Guinea Ecuatorial forma parte de la Zona de Libre Comercio Continental Africana, que reúne a 54 estados, así como de la Comunidad Económica de los Estados de África Central, que incluye a 11 estados ⁴⁶⁸.

En resumen, la primera reunión de la comisión bielorrusoecuatoguineana de cooperación comercial y económica demostró que las partes pretenden ampliar la cooperación a largo plazo y desarrollar y adoptar una Hoja de Ruta hasta 2030 para finales de este año. Además, se han delineado planes para desarrollar el marco contractual y legal y firmar nuevos acuerdos bilaterales con

 $\underline{https://www.belta.bv/economics/view/zhidkov-afrikanskii-kontinent-perspektivendlia-eksporta-belorusskoi-pischevoi-produktsii-588012-2023/\underline{\ }$

⁴⁶⁶ Zhidkov: El continente africano es prometedor para la exportación de productos alimenticios bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL :

⁴⁶⁷ Aleinik: Se está trabajando en la creación de un centro de productos bielorrusos en Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/aleinik-prorabatvvaetsia-vopros-sozdanija-v-ekvatorialnoj-gvinee-haba-belorusskoj-produktsii-594535-2023/

⁴⁶⁸ Ingeniería mecánica, hoja de ruta, apertura de embajadas. Minsk y Malabo definieron perspectivas de cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/mashinostroenie-dorozhnaja-karta-otkrytie-posolstv-minsk-i-malabo-opredelili-perspektivv-594759-2023/

el fin de alcanzar un volumen de comercio de al menos 100 millones de dólares para 2030 en términos de actividad económica.

FORMITHORUSEOMIX

Para construir una cooperación mutuamente beneficiosa

África es un socio prometedor con el que Bielorrusia debería establecer una cooperación mutuamente beneficiosa a largo plazo. En 2025, la parte bielorrusa pretende intensificar significativamente las alianzas con países africanos en diversas áreas. Al fin y al cabo, este continente posee enormes recursos y oportunidades. Basta decir que «la mitad de los 50 países con mayor crecimiento del mundo en 2022 son africanos. La República de Bielorrusia tiene algo que ofrecer al mercado en rápido desarrollo de esta región, como lo confirman los contratos y acuerdos multimillonarios alcanzados recientemente » 469.

En el foro jurídico internacional "África: Sutilezas Legales para Hacer Negocios", celebrado en la capital bielorrusa en octubre de 2024 y que reunió a más de 240 participantes, se observó que hoy en día el mercado africano genera una demanda estable de alimentos, maquinaria, equipos, maquinaria agrícola, productos minerales, productos químicos y metales. Bielorrusia tiene un gran potencial de desarrollo. Basta decir que, según los resultados de enero a agosto de 2024, las exportaciones bielorrusas se cuadruplicaron y alcanzaron casi 500 millones de dólares ⁴⁷⁰. Al mismo tiempo, Bielorrusia está preparada para formas de interacción más avanzadas, ofreciendo un enfoque integral para el desarrollo de la cooperación, trabajando con miras al futuro y una transición gradual del simple comercio a la cooperación en materia de inversión e industria ⁴⁷¹.

En este contexto, cobra especial importancia el deseo de la parte bielorrusa de facilitar al máximo que los proveedores

⁴⁶⁹ Belinterexpo anunció las ferias a las que asistirán los exportadores bielorrusos en 2024 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/v-belinterekspo-rasskazali-na-kakie-vystavki-otpraviatsja-belorusskie-eksportery-v-2024-godu-598179-2023/

⁴⁷⁰ Bielorrusia ha superado el nivel máximo de exportaciones a países africanos de 2019 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/belarus-prevzoshla-uroven-pikovogo-2019-goda-po-eksportu-v-sotrudnichestve-s-afrikoj-671648-2024/

⁴⁷¹ Myatlikov: África es un socio prometedor para la cooperación a largo plazo [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/mjatlikov-afrika-perspektivnyi-partner-dlia-dolgosrochnogo-sotrudnichestva-671631-2024/

nacionales de productos de exportación demuestren su potencial en ferias internacionales en países del continente africano, que constituyen una vía eficaz para el desarrollo de las relaciones comerciales y económicas entre los Estados. Además, «para las empresas bielorrusas, África es una región prioritaria para el desarrollo de la cooperación y el establecimiento de la comunicación empresarial. Además, el interés de las empresas africanas por los productos bielorrusos es evidente ⁴⁷²». Esto se puede comprobar observando la participación de entidades económicas bielorrusas en diversos foros feriales internacionales en el continente africano entre 2023 y 2024.

Por ejemplo, en abril de 2023, las empresas bielorrusas exhibieron sus productos v servicios en la exposición multisectorial Zimbabwe International Trade Fair Zimbabue . La exposición bielorrusa Made in Belarus fue presentada por empresas como Bellakt, Lidakhleboprodukt, Smorgon Bread Products Plant, BELAZ (la empresa gestora del holding BELAZ-HOLDING), Sokhra, AMKODOR (la empresa gestora del holding), Aftrade, Minskintercaps, Borisov Plant of Medical Preparations, Kamvol y Mogotex. Por ejemplo, la empresa Bellakt mostró papillas de leche, mezclas de leche en en la exposición polvo para niños multiperfil, Lidakhleboprodukt - sus productos de harina y productos de harina semiacabados. Smorgon Bread Products Plant - harina de avena y copos. La industria de la ingeniería mecánica estuvo representada en la exposición por la Planta de Automóviles de Bielorrusia y Sokhra - un grupo de empresas que da servicio a equipos de canteras de Bielorrusia en varios países alrededor del mundo. También en el marco de la exposición "Hecho en Bielorrusia", el proveedor autorizado de productos bielorrusos, Aftreyd, presentó en su stand conjunto equipos de marcas bielorrusas reconocidas como Minsk Tractor Works y AMKODOR, en particular el tractor Belarus-2022.3 de alto rendimiento energético, cuyo suministro al mercado de Zimbabue comenzó en 2022. Empresas bielorrusas de la industria ligera trajeron una amplia gama de tejidos al sur de

⁴⁷² Kurash, N. Namibia, Tanzania, RPDC: ¿Qué países planea Belinterexpo abrir para sus expositores este año? / N. Kurash // [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/interview/view/namibija-tanzanija-kndr-kakie-strany-belinterekspo-planiruet-otkryt-dlia-eksponentoy-y-etom-godu-9259/

África. Kamvol presentó a los visitantes de la exposición tejidos para productos escolares y femeninos, y Mogotex, tejidos de primera calidad, que representan una excelente alternativa a los tejidos de China, India y Malasia. La empresa también fabrica ropa de trabajo y para las fuerzas del orden ⁴⁷³. Minskintercaps y la Planta de Preparaciones Médicas de Borisov presentaron nuevos medicamentos en la exposición.

En el norte de África, en Argelia, en junio de 2023 se celebró la 54.ª Exposición Internacional FIA, con la participación de cerca de mil empresas de 40 países. La Exposición Nacional de Bielorrusia contó con la presencia de 11 empresas de diversos sectores. OJSC MAZ, sociedad gestora del holding BELAVTOMAZ, presentó en la exposición un catálogo de sus camiones, que se distinguen por su fiabilidad, eficiencia y soluciones innovadoras. La Planta Metalúrgica Bielorrusa, sociedad gestora del holding BMK (BMZ), presentó tecnologías metalúrgicas avanzadas y productos laminados de alta calidad. La Quesería de Slutsk y la Planta Láctea de Minsk n.º 1, OJSC, mostraron sus productos lácteos de alta calidad. En el stand conjunto del Comité Estatal de Ciencia y Tecnología, se presentaron los desarrollos de instituciones del Ministerio de Educación y organizaciones de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia, que mostraron más de 30 avances científicos. técnicos e innovadores 474. Organizaciones e institutos se mostraron interesados en la posibilidad de establecer contactos comerciales con empresas industriales de diversos sectores, instituciones educativas y parques tecnológicos.

En particular, la exposición de la Universidad Estatal de Bielorrusia incluyó productos desarrollados en los laboratorios de institutos de investigación y facultades de la universidad. "Se trata del complejo multifuncional "Alma Meter-2", que incluye

⁴⁷³ Bielorrusia presenta sus productos y servicios en la exposición de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavljaet-svoi-produkty-i-uslugi-na-vvstavke-v-zimbabve-563849-2023/

⁴⁷⁴ La exposición FIA se convirtió en una plataforma para negociaciones y reuniones entre empresas bielorrusas y argelinas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/vystavka-fia-stala-ploschadkoj-dlja-peregovorov-i-vstrech-mezhdu-belorusskimi-i-alzhirskimi-kompanijami-573076-2023/

materiales de carbono sintetizados, materiales compuestos resistentes al calor basados en aglutinantes de fosfato sólido, tecnología a nanoescala de procesamiento de diamante de materiales compuestos estructurales, metales no ferrosos y aleaciones...". ⁴⁷⁵Las "Ventanas Inteligentes" se presentaron como una pieza natural. Este invento no tiene análogos en el espacio postsoviético. Pueden utilizarse como alternativa a las estructuras de vidrio convencionales. Este innovador desarrollo protege la habitación de la luz solar y la radiación ultravioleta, y bloquea parcialmente los rayos infrarrojos. Esto permite al usuario prescindir de cortinas y persianas. Esta innovación también puede utilizarse como panel informativo, sustituyendo las etiquetas de precio de papel en los centros comerciales. El cambio de precio y nombre de los productos en todo el punto de venta se realiza de forma remota desde una unidad de control centralizada en un ordenador. Asimismo, se presentaron a los visitantes de la exposición materiales radioabsorbentes de la serie "KUP". Están diseñados para proteger las aeronaves de los efectos de la radiación electromagnética, tienen baja densidad, alta elasticidad, tienen resistencia térmica hasta 400-450 grados y resistencia química a ácidos, álcalis y disolventes.

En abril de 2024 se celebró en la misma Argelia la Exposición Internacional de la Industria Alimentaria. DJAZAGRO, en el que Participantes de la exposición de productores bielorrusos. "Sabor de la Naturaleza" presentó una amplia gama de bienes y servicios, ofreciendo productos que consideran las particularidades de la región. Entre las empresas bielorrusas, estuvieron representadas empresas nacionales y de la industria alimentaria de renombre: OJSC Babushkina Krynka, sociedad gestora del holding "Mogilev Dairy Company "Babushkina Krynka", OJSC Bellakt Volkovysk, OJSC Lida Milk and Canned Food Plant, OJSC Soligorsk Poultry Farm" 476.

⁴⁷⁵ Los avances científicos y técnicos de la BSU se presentarán en la 54.ª Exposición Industrial Internacional « FIA -2023» [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://bsu.by/news/nauchno-tekhnicheskie-razrabotki-bgu-predstavyat-na-54-y-mezhdunarodnov-promyshlennov-vystavke-fia-2-d/

⁴⁷⁶ Empresas bielorrusas presentaron su potencial en la feria de la industria alimentaria en Argelia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-vvstavke-pischevoi-promvshlemosti-v-alzhire-629938-2024/

También se presentó en el marco de la exposición la mayor bolsa al contado de Europa del Este y la única bolsa de productos básicos de Bielorrusia: la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia. Los datos de la exposición mostraron que Argelia es de interés para Bielorrusia como socio consolidado con un enorme mercado. Más de 40 millones de personas viven en este país. En este sentido, los productores bielorrusos de productos lácteos y otros alimentos tienen buenas perspectivas en Argelia. Se han establecido planes especiales de cooperación en el ámbito industrial. "Actualmente se están trabajando las cuestiones de crear una producción conjunta de camiones y maquinaria agrícola" 477.

Y en Kenia, en junio del año pasado, en la 25ª Exposición Internacional "BUILDEXPO Español ÁFRICA 2024" "en la sección de equipos y bienes de ingeniería, la República de Bielorrusia [estuvo] representada por el stand de Mashkhimprom LLC y UMKA Company LLC" ⁴⁷⁸. En el mismo junio, las empresas bielorrusas presentaron su potencial en dos importantes foros en la República de Sudáfrica: Africa's Big 7 y SAITEX 2024. Un detalle interesante es que "en 2013 y 2015, la exposición nacional de Bielorrusia se demostró en las exposiciones Africa's Big 7 y SAITEX" ⁴⁷⁹. Dada la interacción activa de Bielorrusia con los países miembros del BRICS y la expansión de las alianzas comerciales dentro de esta organización, la exposición Made in Belarus se está convirtiendo en un vínculo clave en la promoción de productos y bienes nacionales en Sudáfrica y la región en su conjunto.

En cuanto a la primera exposición, **Africa's Big 7**, Es el principal foro internacional especializado en la industria de alimentos y bebidas de la región, que define las posibilidades de

.

 ⁴⁷⁷ Terentyev, S. Milk, tecnología y desarrollos científicos / S. Terentyev // [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/comments/view/moloko-tehnika-i-nauchnve-razrabotki-posol-belarusi-o-prorvve-belorusskih-tovarov-v-alzhir-8770/
 478 Las empresas bielorrusas participan en la Exposición Internacional "BUILDEXPO ÁFRICA 2024" en Kenia [Recurso electrónico]. - 2024. - URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskie-kompanii-uchastvujut-v-mezhdunarodnoi-vvstavke-buildexpo-africa-2024-v-kenii-639801-2024/

⁴⁷⁹ Las empresas bielorrusas presentan su potencial en las dos mayores ferias de Sudáfrica [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskie-predprijatija-prezentujut-potentsial-na-dvuh-krupneishih-vvstavkah-v-iuar-619553-2024/

coordinación y el desarrollo de nuevos vínculos comerciales entre productores de alimentos, minoristas y la industria de la restauración. Africa's Big 7 reunió a cerca de cuatro mil participantes y 170 expositores de 20 países. Las principales secciones temáticas de la exposición fueron materias primas para la producción de alimentos, producción y venta de productos alimenticios, bebidas alcohólicas y no alcohólicas para el comercio y la restauración, catering, soluciones tecnológicas para el comercio minorista y la restauración, agricultura y fertilizantes. De Bielorrusia, estuvieron representadas el mayor holding, Minsk Crystal OJSC (la empresa gestora del holding Minsk Crystal Group) y el buque insignia de la industria vitivinícola de Bielorrusia, Minsk Sparkling Wines Plant OJSC, que presentó una línea de bebidas de postre, licores y vodka 480.

SAITEX es una feria multisectorial que sirve como plataforma para las negociaciones comerciales y la interacción entre fabricantes, mayoristas, proveedores y compradores extranjeros y locales, con el fin de establecer relaciones de importación y exportación en la región. Las secciones temáticas de SAITEX incluyeron producción industrial, industria ligera, producción de electrónica y electrodomésticos, cosmética decorativa y de cuidado personal, herramientas y equipos para la construcción y reparación, tecnologías de la información, servicios turísticos, seguros, servicios financieros, de inversión, logísticos y empresariales, y apoyo a agencias para operaciones de importación y exportación. Este foro contó con la asistencia de más de 160 expositores y 4.300 visitantes de varias decenas de países. Bielorrusia está representada por las marcas "Naftan". "Belshina", Planta Química de Gómel, "Grodno Azot" y "PO Energokomplekt" 481.

En julio de 2024, empresas bielorrusas participaron en la feria internacional FILDA en Angola, un evento importante en la

•

⁴⁸⁰ Las empresas bielorrusas participan en la mayor exposición internacional de Sudáfrica Los 7 Grandes [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-uchastvujut-v-krupneishei-mezhdunarodnoi-vvstavke-juar-africas-big-7-640514-2024/

⁴⁸¹ Gigantes industriales de Bielorrusia presentan su potencial en la feria multisectorial SAITEX en Sudáfrica [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/promyshlennye-giganty-belarusi-prezentujut-potentsial-na-mnogootraslevoj-vystavke-saitex-v-juar-640602-2024/

vida económica de Sudáfrica. Este proyecto multisectorial está diseñado para una amplia gama de expositores. La feria reunió a más de 1.300 empresas de 18 países de África, Europa, América v Asia ⁴⁸². Incluso antes de la feria, los organizadores prestaron especial atención a la empresa insignia de la industria nacional de ingeniería mecánica, OJSC BELAZ, la empresa gestora del holding BELAZ-HOLDING, y a sus representantes de ventas, ya que los equipos de la reconocida planta nacional han sido probados en canteras mineras angoleñas. El desarrollo, la producción y la venta de camiones volquete bielorrusos con capacidad de elevación grande y extragrande, equipos especiales y especializados, así como otros equipos de transporte pesado utilizados en la minería, la construcción, la metalurgia y otras industrias, se encuentran entre los más populares y ocupan una posición de liderazgo a nivel mundial. Como resultado, la delegación de BELAZ realizó un trabajo activo para "establecer nuevos vínculos comerciales, reponer la cartera de pedidos y estudiar las solicitudes de las empresas mineras de la República de Angola y otros estados del África austral " 483.

Entre los productos bielorrusos presentados en esta exposición, también se encontraban productos de OOO CHEFI, fabricante líder de productos médicos para primeros auxilios en situaciones de emergencia, medicina de desastres y medicina táctica. OOO Beldekorkosmetiks presentó productos de belleza, una línea de la marca bielorrusa de cosméticos decorativos y cosméticos para el cuidado facial y corporal LiLo, fundada en 2017. Uno de los productos más destacados de la exposición bielorrusa, "Hecho en Bielorrusia", fueron los productos de representantes de la industria alimentaria nacional. Así, la línea de productos fue presentada por la empresa OAO Lidakhleboprodukt, fabricante líder de harina, pasta y piensos en Bielorrusia, con más de 30 años de exitosa trayectoria. La empresa cuenta con

•

⁴⁸² Más de 1.300 empresas de 18 países. Exposición. en Bielorrusia en la feria en Angola atrajo el interés empresarial [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/bolee-13-tvs-kompanij-18-stran-ekspozitsija-made-in-belarus-na-vystavke-v-angole-zainteresovala-biznes-650112-2024/

⁴⁸³ Estudio de demandas y conexiones comerciales: BELAZ presenta su potencial industrial en la feria de Angola [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/izuchenie-zaprosov-i-delovye-svjazi-belaz-prezentuet-promyshlennyi-potentsial-na-vvstavke-v-angole-650150-2024/

experiencia en la cooperación con socios de todo el mundo y en la entrega de productos al puerto o almacén del comprador. La exposición Made in Belarus ofreció "una amplia gama de productos y soluciones de productos (cereales que no requieren cocción, copos, cereales, harina, aceite de colza) de uno de los mayores productores bielorrusos de harina y granos, piensos y productos de aceite y grasa: la empresa de producción unitaria "Smorgon Bread Products Plant"" ⁴⁸⁴.

Ya en septiembre de 2024, se celebró en la ciudad más grande de Tanzania , Dar es Salaam, la Exposición Internacional de las últimas tecnologías en el campo de la minería y el procesamiento de minerales MINEXPO. ÁFRICA , donde se presentó el stand de la Planta de Automóviles de Bielorrusia y se mostraron los desarrollos innovadores más significativos para la industria minera. Cabe destacar que esta industria es uno de los sectores de mayor crecimiento de la economía del país actualmente. Después de todo, Tanzania ocupa el cuarto lugar en producción de oro en África, después de Sudáfrica, Ghana y Mali. Además, según los expertos, existe un gran potencial para la exploración y el desarrollo de minerales, especialmente diamantes, níquel y carbón ⁴⁸⁵. Por ello, abundaron los asistentes a la exposición interesados en las nuevas tecnologías, equipos, servicios y soluciones de transporte modernas de Bielorrusia para el desarrollo de yacimientos y la extracción de recursos minerales.

Finalmente, en diciembre del año pasado, la exposición "Bielorrusia. El Sabor de la Naturaleza" se presentó en **Egipto** como parte de la mayor **Feria Internacional de Alimentos y Bebidas, Food Africa Cairo – 2024**, celebrada en El Cairo y que reunió a cerca de mil expositores de más de 30 países, entre ellos Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, China, Rusia, Turquía, Italia, Grecia, Francia, España, Suiza y Japón. Cabe destacar que,

⁴⁸⁴ Empresas bielorrusas presentaron su potencial en una feria multisectorial en Angola [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-mnogootraslevoi-vvstavke-v-angole-649948-2024/

⁴⁸⁵ BELAZ presentó el potencial industrial bielorruso en la exposición en Tanzania [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belaz-predstavil-belorusskij-promyshlennyj-potentsial-na-vystavke-v-tanzanii-661272-2024/

a lo largo de los años, este foro ferial se ha consolidado como una marca reconocida, una plataforma de negocios eficaz que reúne a representantes de Egipto, Oriente Medio, el Norte de África y socios extranjeros de talla mundial. Esto sugiere que Egipto es un actor regional importante interesado en la compra de bienes y servicios bielorrusos.

En este caso, la exposición "Bielorrusia. El Sabor de la Naturaleza" reunió a varias empresas reconocidas del holding Grodnomyasomolprom y a importantes empresas de la industria alimentaria bielorrusa. La exposición contó con la presencia de Bellakt, el mayor fabricante de alimentos infantiles y productos secos especializados para embarazadas y madres lactantes, deportistas, personas de mediana edad y mayores, y estudiantes. En el marco de Food Africa Cairo, la empresa presentó una amplia gama de productos, incluyendo fórmulas infantiles, cereales instantáneos, leche desnatada y entera en polvo, mantequilla, bebidas de café y cacao, y dulces de leche. La Planta de Productos de Pan Smorgon presentó gachas de avena, copos instantáneos, cereales y productos de colza, piensos y piensos compuestos. Lidakhleboprodukt OJSC presentó productos de panadería semiacabados, mezclas complejas para panadería, harinas y cereales, pasta, premezclas y piensos compuestos. Una de las empresas líderes de la industria cárnica de Bielorrusia, la Planta de Procesamiento de Carne Volkovysk, presentó una amplia gama de productos, incluyendo carne de res, cortes y despojos, y conservas. Uno de los líderes en la producción láctea, la Planta Láctea Minsk n.º 1 OJSC, empresa gestora del holding First Dairy en El Cairo, exhibió leche desnatada en polvo, leche entera en polvo y suero de leche en polvo. La Planta de Lácteos y Conservas Lida ofreció leche entera en polvo, suero de leche en polvo, caseína en polvo, así como una gama de requesón, queso y mantequilla. La Fábrica de Quesos Slutsk presentó una amplia gama de productos, incluyendo helados, mezclas secas para helado y mantequilla. Además, el primer día de la feria en El Cairo, se firmaron varios acuerdos y contratos con la participación de la Planta de Conservas de Leche Lida y la Planta Láctea Minsk n.º 1. Por ejemplo, Perviy Molochny firmó un contrato con una importante empresa egipcia para el suministro de leche desnatada en polvo y leche entera en polvo a los mercados de Egipto, Kuwait y Yemen por un importe de un millón de dólares ⁴⁸⁶.

Todos estos datos indican que la exposición "Belarús. El Sabor de la Naturaleza" ya ha demostrado su eficacia en el continente africano. En 2025, los exportadores bielorrusos, al parecer, visitarán diversas sedes feriales en países africanos. Después de todo, "Bielorrusia tiene todas las posibilidades de superar los mil millones de dólares en exportaciones a África para el próximo año [2025] 487". Cabe destacar que este año la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia tiene previsto organizar exposiciones nacionales en 25 países, incluyendo ocho exposiciones internacionales en África 488, entre ellos Egipto, Sudáfrica, Etiopía y Kenia. Está previsto que los exportadores bielorrusos participen en exposiciones en Nigeria, Zimbabue, Namibia y Tanzania. "La posibilidad de participar en el segundo semestre también se está negociando con los organizadores de la exposición en Uganda ⁴⁸⁹". Esperamos que la cooperación entre Bielorrusia y sus socios africanos reciba un impulso significativo este año, en particular gracias a las exposiciones bielorrusas, que crean buenas condiciones para el desarrollo de las relaciones comerciales y económicas.

En cuanto a África, cabe destacar la creciente integración del continente. Desde principios de 2021, está en funcionamiento la Zona de Libre Comercio Continental Africana, la más grande del mundo, que reúne a 55 países de la Unión Africana y ocho comunidades económicas regionales. Su objetivo es impulsar los

_

⁴⁸⁶ Productos lácteos famosos y contratos millonarios: los productos alimenticios bielorrusos conquistan el mercado africano [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/znamenitaja-molochka-i-millionnve-kontrakty-belorusskoe-prodovolstvie-pokorjaet-afrikanskij-rvnok-680216-2024/

 ⁴⁸⁷ Ministerio de Economía: Tenemos todas las posibilidades de superar los mil millones de dólares en exportaciones a África el próximo año [Recurso electrónico].
 2024. – URL: https://belta.bv/societv/view/minekonomiki-u-nas-est-vse-shansv-prevvsit-1-mlrd-eksporta-v-afriku-k-sledujuschemu-godu-673839-2024/

^{ass} La Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia planea organizar exposiciones en 25 países este año [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/beltpp-planiruet-v-etom-godu-organizovat-ekspozitsii-v-25-stranah-688338-2025/

⁴⁸⁹ Belinterexpo planea organizar unas 40 exposiciones en ferias internacionales en 2025 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belinterekspo-planiruet-organizovat-okolo-40-ekspozitsij-na-mezhdunarodnyh-vystaykah-v-2025-godu-688738-2025/

procesos de industrialización panafricanos, tanto a nivel nacional como regional, crear y desarrollar industrias competitivas ⁴⁹⁰y crear un mercado único con una población de aproximadamente 1.300 millones de personas y un producto interior bruto total de aproximadamente 3,4 billones de dólares. Se prevé que, para 2050, el funcionamiento de la Zona de Libre Comercio Continental Africana aumente el tamaño de la economía africana a 29 billones de dólares. Esto sugiere que la interacción con esta asociación puede tener un impacto significativo en la dinámica del comercio y la cooperación entre Bielorrusia y sus socios en este continente. A esto solo podemos añadir que en 2024 se aprobó un programa de acción para el desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y los países africanos para el período 2024-2026, así como una hoja de ruta para la cooperación con todos los países de apoyo ⁴⁹¹. Esto sugiere que Bielorrusia y África tienen una relación seria y a largo FORAUTHORUSEOMIX plazo.

_

⁴⁹⁰ La cooperación con la Unión Africana recibe un impulso adicional [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://eec.eaeunion.org/comission/department/dep_razv_integr/novosti/sotrudnichestvo-s-afrikanskim-sovuzom-poluchaet-dopolnitelnvv-impuls/

⁴⁹¹ Las exportaciones bielorrusas a países africanos casi se cuadruplicaron desde principios de año [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskij-eksport-v-strany-afriki-s-nachala-goda-vvros-ochti-v-chetvre-raza-669953-2024/

El objetivo es una dinámica de desarrollo sostenible

El eje africano de la política exterior de Bielorrusia demuestra hoy una dinámica de desarrollo sostenible. Al mismo tiempo, en esta interacción, la parte bielorrusa se centra en una cooperación pragmática y mutuamente beneficiosa, ofreciendo a sus socios soluciones específicas en áreas como agricultura, educación, sanidad e ingeniería mecánica. En cuanto a las exportaciones de Bielorrusia a África, desde principios de 2025, han seguido ganando impulso de forma constante. Los resultados de dos meses muestran que, para los mismos productos de ingeniería mecánica, todos los contratos se están cumpliendo e incluso aumentando. "En comparación con el período anterior, el crecimiento de las exportaciones se ha multiplicado por 3 y 3,5..." ⁴⁹². Estos suministros compensaron casi por completo la pérdida de volumen de exportación a la Unión Europea. Todos estos hechos demuestran que la exitosa implementación de proyectos económicos conjuntos y la cooperación basada en los principios de igualdad soberana atraen a muchos países africanos a Bielorrusia. Entre ellos se encuentran Argelia, Libia, Guinea-Bissau y Uganda, que intensificaron sus relaciones con Bielorrusia en 2025.

Comencemos con Argelia. En abril de 2025, se celebró en primera reunión de la. Comisión Minsk Intergubernamental (CGI) bielorruso-argelina sobre cooperación comercial, económica, científica y técnica, donde se identificaron áreas prioritarias de interés mutuo. Recordemos que las relaciones diplomáticas entre ambos países se establecieron en octubre de 1995. Durante estas tres décadas, el marco jurídico de Bielorrusia y Argelia se ha desarrollado de forma muy fragmentaria. Hasta la fecha, solo se han firmado el Acuerdo sobre el establecimiento de una comisión mixta de cooperación comercial, económica, científica y técnica, sobre la supresión de visados para titulares de

⁴⁹²Kartun: Las exportaciones bielorrusas a países africanos se triplicaron a principios de año [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/kartun-belorusskij-eksport-v-strany-afriki-v-nachale-goda-vvros-v-tri-raza-703341-2025/

pasaportes diplomáticos y de servicio entre Bielorrusia y Argelia, el Protocolo de cooperación entre los Ministerios de Asuntos Exteriores de Bielorrusia y Argelia, y el Memorándum de Cooperación entre la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia y la Cámara de Comercio e Industria de Argelia 493.

Este país, ubicado en el norte de África, es el cuarto mayor productor de petróleo crudo del continente, así como el sexto mayor productor de gas natural del mundo. Cuenta con una industria minera desarrollada: petróleo, gas, fosfatos, hierro, plomo, zinc, cobre, mármol y mercurio. Los principales artículos de importación argelinos son automóviles, equipos, metales, productos químicos y minerales, alimentos, bienes de consumo, electrónica, textiles, madera, papel, plásticos y caucho. En este sentido, existen perspectivas para la promoción de productos lácteos y cárnicos, fertilizantes, equipos agrícolas y de otro tipo, productos de carpintería y productos metálicos bielorrusos en el mercado argelino ⁴⁹⁴.

En abril de 2024, el ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, visitó Argel. Durante las negociaciones al más alto nivel, se destacó el carácter constructivo de las relaciones bielorruso-argelinas y la coincidencia de posiciones entre ambos países en los temas internacionales más urgentes, incluido el reconocimiento de la diversidad de vías de desarrollo de los Estados independientes ⁴⁹⁵. Simultáneamente, se alcanzaron acuerdos para ampliar el marco jurídico de la cooperación bilateral, pasando de acuerdos marco a acuerdos sectoriales. Asimismo, se abordaron diversos temas de cooperación bilateral y proyectos de cooperación productiva y técnica en los sectores agroindustrial, alimentario, de ingeniería mecánica y de servicios públicos, así como cuestiones de interacción en los ámbitos de la educación, la ciencia, la tecnología, la salud, la industria farmacéutica y el turismo.

⁴⁹³ Cooperación en el ámbito político [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://egypt.mfa.gov.bv/ru/blr_algeria/political/

⁴⁹⁴ Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://export.by/articles/alzhir
⁴⁹⁵ Sobre la reunión del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, con el Presidente de Argelia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/e049817def98777b.html

Ya en la primera reunión del Comité de Política Comercial (CPI) se señaló que el volumen comercial entre ambos países en 2024 ascendió a unos 50 millones de dólares, un aumento de 16 (!) veces en comparación con 2023. El año pasado, Bielorrusia suministró leche desnatada en polvo, suero de leche, aceite de soja y copos de patata a Argelia. Cabe destacar que este país norteafricano es el segundo mayor importador mundial de productos lácteos, comprándolos anualmente por decenas de miles de millones de dólares. "El consumo de diversos tipos de productos lácteos es tradicional aquí y constituye una parte importante de la dieta diaria de la población. Los hogares destinan hasta una cuarta parte de su presupuesto a la compra de productos lácteos 496". La carne y los productos cárnicos bielorrusos, el azúcar y la confitería también tienen un gran potencial en el comercio con Argelia. Cabe agregar que en 2025 Bielorrusia ya recibió certificados para el suministro de carne de vacuno a este país, lo que se convertirá en una nueva vía de exportación en el comercio bilateral. Esto sugiere que "las relaciones comerciales y económicas entre Bielorrusia y Argelia son bastante prometedoras y pueden desarrollarse en diversas direcciones nuevas " ⁴⁹⁷.

Por ejemplo, nuestro país está dispuesto a organizar la producción de ensamblaje de maquinaria agrícola en suelo argelino. De hecho, la producción de ensamblaje de tractores BELARUS en Argelia se estableció en 2011. Para 2015, se habían entregado más de 500 conjuntos de tractores a este país. Posteriormente, los trabajos se suspendieron. Ahora, la Planta de Tractores de Minsk está muy interesada en organizar de nuevo el ensamblaje, en particular de las máquinas BELARUS-152 de pequeño tamaño. «Este tipo de equipo es necesario para los agricultores y las parcelas familiares. También se está considerando la organización del ensamblaje de tractores de la serie 800 y superiores. Esto podría incluir equipos de alto consumo

4

⁴⁹⁶ Zalessky, B. En condiciones de turbulencia. Potencial de la interacción interestatal en la era de la globalización / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2019. – P. 104.

⁴⁹⁷Yuri Shuleiko: Bielorrusia está sumamente interesada en fortalecer las relaciones comerciales y económicas con Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://www.government.by/news/yuriy-shuleyko-belarus-krayne-zainteresovana-v-ukreplenii-torgovo-ekonomicheskikh-otnosheniy-s

energético» ⁴⁹⁸[6]. Además, se planea la producción de ensamblaje en Argelia, con la posibilidad de suministrar equipos BELARUS a terceros países.

Los socios argelinos también están interesados en el suministro de equipos de AMKODOR. De particular interés fueron los silos como elemento de soluciones integradas para el almacenamiento y procesamiento de granos. Se discutieron posibles formatos de cooperación en el suministro de equipos ⁴⁹⁹. En la Planta de Automóviles de Bielorrusia, especialistas de este país africano expresaron su disposición a la producción conjunta de cargadores frontales. Además, en la primera reunión del Comité de Planificación Intergubernamental (CPI), se abordó la organización de la producción de ensamblaje de la Planta de Automóviles de Minsk en Argelia 500. Las partes también consideraron la posible cooperación entre ambos países en el sector farmacéutico, y se alcanzaron acuerdos para el estudio de productos farmacéuticos fabricados en la República de Bielorrusia y Argelia con el fin de identificar áreas prometedoras de cooperación ⁵⁰¹.

Al parecer, la participación activa de los exportadores bielorrusos en los foros feriales internacionales argelinos se perfila gradualmente como un tema prometedor para la cooperación comercial y económica bilateral. En particular, en abril del año pasado en Argelia, en el marco de la feria de la industria alimentaria D jazagro 2024, los participantes de la exposición de fabricantes bielorrusos, Belarus. Taste of Nature, presentaron una amplia gama de bienes y servicios, ofreciendo productos que consideran las particularidades de la región. Entre las empresas

⁴⁹⁸ MTZ está desarrollando la posibilidad de ensamblar tractores pequeños en Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/mtz-prorabatyvaet-vozmozhnosti-sborki-malogabaritnyh-traktorov-v-alzhire-709669-2025/

⁴⁹⁹ Nuevos horizontes de colaboración. AMKODOR pretende suministrar equipos a Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/novve-gorizontv-partnerstva-amkodor-nameren-postavliat-oborudovanie-v-alzhir-709828-2025/

⁵⁰⁰ Posible creación de una planta de ensamblaje de MAZ en Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/sborochnoe-proizvodstvo-maz-mogut-sozdat-v-alzhire-709604-2025/

⁵⁰¹ Primera reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental Bielorruso-Argelina [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belpharmprom.bv/news/pervoe-zasedanie-belorussko-alzhirskov-mezhpravitelstvennov-sovmestnov-komissii-/

bielorrusas, estuvieron representadas empresas nacionales reconocidas del sector alimentario: OJSC Babushkina Krynka (sociedad gestora del holding Mogilev Dairy Company Babushkina Krynka), OJSC Bellakt Volkovysk, OJSC Planta de Leche y Conservas Lida, OJSC Granja Avícola Soligorsk ⁵⁰². La mayor bolsa al contado de Europa del Este, la Bolsa Universal de Productos Búlgaros, también demostró su capacidad allí.

Un año después, en abril de este año, en el marco de la feria de la industria alimentaria Djazagro 2025 Hubo alrededor de 600 expositores y 108 marcas únicas de 36 países, incluyendo Italia, Alemania, Bélgica, Portugal, Rusia, India, Indonesia, Malasia, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos y Japón. ⁵⁰³Allí, los participantes de la exposición nacional "Bielorrusia. Sabor de la Naturaleza" presentaron una nueva y amplia gama de productos, ofreciendo productos que atienden las particularidades y la demanda regional. Entre ellos se encontraban exportadores reconocidos: Volkovysk OJSC "Bellakt", Lida Dairy Canning Plant OJSC, KUP "Mozyr Dairy Products" y Slutsk Cheese Factory OJSC. Los productos bielorrusos presentados incluyeron los más populares y demandados: una línea de productos lácteos secos, mantequilla, requesón congelado y quesos variados.

Volvamos a la primera reunión del CGI. Este hecho demuestra que las partes están dispuestas a desarrollar activamente todo el espectro de sus relaciones: desde el suministro de productos agrícolas bielorrusos para garantizar la seguridad alimentaria en Argelia hasta el desarrollo de la producción conjunta de ensamblajes en suelo argelino con el objetivo de acceder a amplios mercados africanos. Por lo tanto, ya se han definido prioridades específicas y áreas de actividad conjunta para el futuro próximo. Ahora se espera el siguiente paso: la implementación de las iniciativas planificadas de cooperación bielorruso-argelina.

•

⁵⁰² Empresas bielorrusas presentaron su potencial en la feria de la industria alimentaria en Argelia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-vvstavke-pischevoi-promvshlennosti-v-alzhire-629938-2024/

⁵⁰³ Los productores bielorrusos presentan sus mejores productos alimenticios en la feria Djazagro en Argelia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskie-proizvoditeli-prezentujut-luchshie-produkty-pitanija-na-vystavke-diazagro-v-alzhire-707659-2025/

Ahora, sobre **Libia**. En febrero de 2025, el Mariscal de Campo y Comandante Supremo del Ejército Nacional Libio, H.B. Haftar, visitó Minsk y expresó su interés en desarrollar la cooperación con la parte bielorrusa en diversas áreas, especialmente en equipos y tecnologías bielorrusas para el complejo agroindustrial, con el fin de adoptar la experiencia bielorrusa en el sector agrícola. Sus tractores y demás maquinaria agrícola: podemos utilizarlos para el desarrollo agrícola de Libia. Esto nos permitirá obtener una abundante cosecha de cereales. Incluso podremos exportar a terceros países ⁵⁰⁴.

Un mes después, una delegación del gobierno bielorruso viajó a Libia para identificar las principales tareas que debían implementarse con rapidez en los ámbitos de la agricultura, la seguridad alimentaria, la industria, la salud y la industria farmacéutica. Además de la asistencia en la implementación de tecnologías modernas para la extracción de recursos naturales, Bielorrusia también suministrará equipos modernos para la industria minera. En el ámbito de la salud y la industria farmacéutica, se suministrarán medicamentos, equipos y consumibles. También se prevé intercambiar experiencias en el campo de la medicina y el tratamiento de pacientes libios en Bielorrusia ⁵⁰⁵. En el marco de la cooperación industrial, se abordaron cuestiones relacionadas con el suministro de equipos bielorrusos (camiones, camiones de bomberos, camiones de basura y autobuses). En Bengasi, se prevé la creación de varias plantas de ensamblaje y centros de servicio.

Dos meses después, en mayo, la delegación del gobierno bielorruso visitó Libia de nuevo para intensificar el trabajo en áreas clave que garanticen la implementación incondicional de los acuerdos en los sectores industrial, agrícola y sanitario ⁵⁰⁶. En

⁵⁰⁴Haftar: Libia está interesada en equipos y tecnologías bielorrusas en el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/komandujuschij-livijskoj-natsionalnoj-armiej-livija-zainteresovana-v-belorusskoj-tehnike-i-696755-2025/

⁵⁰⁵Bielorrusia ayudará a Libia a implementar tecnologías modernas para la extracción de recursos naturales [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-pomozhet-livii-s-vnedreniem-sovremennyh-tehnologii-dlia-dobychi-prirodnyh-resursov-701761-2025/

⁵⁰⁶Desde la entrega de productos hasta proyectos conjuntos. Bielorrusia y Libia discutirán áreas de cooperación [Recurso electrónico]. – 2025. – URL:

particular, abordaron el complejo agroindustrial. La parte bielorrusa pretende implementar el cultivo de trigo en Libia para obtener productos que posteriormente se procesarán en piensos compuestos, principalmente en la industria de la molienda y la producción de harina ⁵⁰⁷. Además, existen empresas en Bielorrusia dispuestas a organizar la construcción de una planta de piensos compuestos con un taller de producción de harina. Se inauguró la Casa de Bielorrusia en Bengasi, que se convertirá en un punto de encuentro para entidades y círculos empresariales, donde se podrán celebrar reuniones, debatir contratos específicos y firmarlos ⁵⁰⁸, y las partes pasarán de las palabras a los hechos. Como podemos ver, en tan solo cuatro meses, Bielorrusia y Libia han asumido la implementación de ambiciosos planes de cooperación en las áreas más importantes. Y esto es impresionante.

En cuanto a **Guinea-Bissau**, la primera visita del presidente de este país de África Occidental, el presidente estadounidense Embalo, a Bielorrusia tuvo lugar recientemente, en mayo de 2025. En el marco de esta visita, se identificaron las áreas en las que Minsk y Bissau pueden colaborar de forma mutuamente beneficiosa. En primer lugar, en el sector industrial. A este respecto, se firmó un Memorando de Cooperación entre el Ministerio de Industria de Bielorrusia y el Ministerio de Comercio e Industria de Guinea-Bissau con el objetivo de desarrollar la cooperación industrial entre ambos países. En particular, «las partes pretenden promover el intercambio de tecnologías, el suministro de bienes industriales entre los países y apoyar las inversiones conjuntas en proyectos industriales. También se prevé fortalecer la cooperación en el ámbito de la investigación científica

https://belta.bv/politics/view/ot-postavok-produktsii-do-sovmestnvh-proektov-belarus-i-liviia-obsudjat-napravlenija-sotrudnichestva-716915-2025/

⁵⁰⁷El Ministerio de Agricultura y Alimentación explicó qué proyectos conjuntos en el sector agrícola pueden implementar Bielorrusia y Libia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/kakie-sovmestnye-proekty-v-agrosfere-mogut-realizovat-belarus-i-liviia-pojasnili-v-minselhozprode-717025-2025/

⁵⁰⁸Lugar de interés para el mundo empresarial. La Casa de Bielorrusia se inauguró en Libia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/mesto-pritjazhenija-biznes-krugov-dom-belarusi-otkrylsja-v-livii-716988-2025/

y el desarrollo de nuevas industrias ⁵⁰⁹». Este documento abre un nuevo mercado de exportación para las empresas del sector. Por ejemplo, la Planta de Tractores de Minsk OJSC ya está considerando la posibilidad de suministrar equipos de pequeño tamaño de la Planta de Agregados de Smorgon y de la Planta de Piezas y Conjuntos de Tractores de Bobruisk "para aumentar la productividad laboral en el sector agrícola y el rendimiento de los cultivos" ⁵¹⁰en este estado de África Occidental.

En segundo lugar, durante la primera visita del presidente de Guinea-Bissau a Minsk, el Ministerio de Agricultura y Alimentación de Bielorrusia también adoptó un memorando de cooperación con sus socios africanos. La economía de Guinea-Bissau se basa en la agricultura y la pesca, y el país se encuentra entre los cinco mayores productores de anacardos. En 2024, el volumen de comercio entre Bielorrusia y Guinea-Bissau estuvo representado por las exportaciones de malta ⁵¹¹. La firma del memorando abre nuevos horizontes para ampliar la cooperación en el sector agrícola entre ambos países. Bielorrusia está dispuesta a establecer el suministro de una amplia gama de productos agrícolas. Además, el Ministerio de Agricultura y Alimentación ofrece a la República de África Occidental cooperación en el ámbito de la educación agrícola.

Cabe añadir que, además de los memorandos ya mencionados, también se firmaron en Minsk otros documentos destinados a fortalecer la cooperación bilateral. Entre ellos se encuentran el " Acuerdo Intergubernamental sobre la Supresión de Visados para los Titulares de Pasaportes Diplomáticos, Oficiales y de Servicio" ⁵¹², así como un memorando de cooperación entre

510MTZ está considerando la posibilidad de suministrar equipos de pequeño tamaño a Guinea-Bissau [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/mtz-rassmatrivaet-vozmozhnost-postavki-malogabaritnoj-tehniki-v-gvineju-bisau-713943-2025/
 511Educación agraria, suministro de productos. Lo acordado en el complejo

⁵⁰⁹Efimov: El memorando con Guinea-Bisáu abre un nuevo mercado de exportación para Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/efimov-memorandum-s-gvineej-bisau-otkryvaet-dlia-belarusi-novyj-eksportnyj-rynok-713426-2025/

⁵¹¹Educación agraria, suministro de productos. Lo acordado en el complejo agroindustrial de Bielorrusia y Guinea-Bisáu [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/agrarnoe-obrazovanie-postavki-produktsii-o-chem-dogovorilis-v-apk-belarus-i-gvineja-bisau-713415-2025/

⁵¹² Supresión de visados, complejo agroindustrial, industria. Bielorrusia y Guinea-Bisáu firmaron memorandos para fortalecer la cooperación [Recurso electrónico]. –

los Ministerios de Justicia. En general, la visita del Presidente de Guinea-Bissau a Bielorrusia demostró que las relaciones diplomáticas entre ambos países, establecidas hace más de veinte años, se están desarrollando y alcanzando un nivel cualitativo superior, desde contactos esporádicos hasta la formación de una base institucional para la colaboración.

Uganda es uno de los países menos desarrollados de África Oriental, con el ambicioso objetivo de alcanzar un nivel medio de desarrollo económico en un futuro próximo. A principios de 2021, su población superó los 44 millones de personas. El principal sector de la economía es la agricultura, donde trabaja el 82% de la población, y sus recursos naturales son el cobre, el cobalto, el niobio, el oro, el tungsteno, la energía hidroeléctrica y las tierras fértiles ⁵¹³. En 2013, adoptó el programa nacional de desarrollo "Visión 2040", que delineó un rumbo para la modernización y la atracción de tecnología. Actualmente, el país está realizando esfuerzos específicos para mejorar la situación socioeconómica. Uno de los factores del crecimiento de la economía ugandesa es la actividad económica exterior, principalmente el comercio. El país logró no solo aumentar, sino también diversificar sus exportaciones, intensificar la cooperación económica regional y acceder a nuevos mercados regionales ⁵¹⁴. Además, la hoja de ruta de este programa identifica ocho proyectos clave que definen las principales direcciones del desarrollo científico y tecnológico. Entre ellos:

- 1) creación de "ciudades inteligentes" basadas en el desarrollo de altas tecnologías e infraestructura relacionada,
- 2) desarrollo de grandes sistemas de riego en diferentes partes del país;
- 3) modernización de la industria del fosfato en la ciudad de Tororo y de la industria del mineral de hierro en las ciudades de Muko y Kabale;

^{2025. –} URL: https://belta.bv/societv/view/otmena-viz-apk-promvshlennost-belarus-i-gvineja-bisau-podpisali-memorandumv-po-ukrepleniju-713383-2025/

⁵¹³ Breves características de la economía de Uganda [Recurso electrónico]. - 2021. -URL: https://kenya.mfa.gov.by/ru/export_uganda/

⁵¹⁴ Byasharova, A.R. Uganda: desarrollo socioeconómico, comercio, cooperación regional internacional / A.R. Byasharova, L.V. Achalova // Comercio internacional y política comercial. - 2021. - Vol. 7. - N.º 3 (27). - Pág. 40.

- 4) creación de infraestructura urbana e industrial moderna en cinco ciudades regionales – Gulu, Mbale, Kampala, Mbarara, Arua, así como en cinco ciudades estratégicas – Hoima, Nakasongola, Fortportal, Moroto, Jinja;
- 5) Desarrollar proyectos con la introducción de modernas tecnologías de gestión del transporte y logística para crear cuatro aeropuertos internacionales, una red ferroviaria de ancho estándar con trenes de alta velocidad, una refinería de petróleo y la infraestructura de oleoductos asociada, y una red nacional de carreteras pavimentadas de varios niveles que vincule las principales ciudades y otros lugares estratégicos;
- 6) el establecimiento de centros de desarrollo de habilidades globalmente competitivos para mejorar la calidad de los recursos humanos;
- 7) construcción de centrales nucleares e hidroeléctricas en Ayago, Isimba, Karume y Murchison Bay;
- 8) creación de parques científicos y técnicos en cada ciudad regional.

Para Bielorrusia, este país es un socio potencial v prometedor en África Oriental. Minsk y Kampala establecieron relaciones diplomáticas en 1998. En febrero de 2025, la delegación bielorrusa, encabezada por el primer ministro R. Golovchenko, visitó Uganda para abordar una amplia gama de temas de cooperación bilateral, con énfasis en las prometedoras oportunidades en agricultura, productos farmacéuticos. tecnologías de la información y educación, y para alcanzar los resultados deseados. En Kampala, se firmaron varios documentos importantes para, en primer lugar, promover el gran potencial existente para el desarrollo de la cooperación económica bilateral.

En primer lugar, los gobiernos de Bielorrusia y Uganda acordaron coordinar sus relaciones de asociación comercial y económica y firmaron el acuerdo correspondiente para crear un comité intergubernamental sólido y eficiente para debatir y apoyar proyectos en el ámbito económico ⁵¹⁵. En segundo lugar, se firmó un memorando intergubernamental sobre cooperación en materia

⁵¹⁵ Golovchenko realizará visitas oficiales a Uganda y Qatar [Recurso electrónico].
- 2025. – URL: https://belta.by/society/view/golovchenko-posetit-s-ofitsialnymi-vizitami-ugandu-i-katar-697115-2025/

de seguridad alimentaria. La cooperación entre ambos países en el ámbito agrícola puede generar un aumento significativo de la producción y las exportaciones de alimentos. Uganda cuenta con excelentes condiciones para la agricultura: un clima adecuado y suelos fértiles ⁵¹⁶. Al mismo tiempo, este país enfrenta problemas típicos de los países africanos. Su población crece rápidamente y necesita alimentación, atención médica y educación. Los recursos territoriales del país están infrautilizados, por lo que se requiere una mecanización intensiva de la agricultura, la industrialización de la economía, la extracción y purificación de los recursos hídricos y el reciclaje de residuos ⁵¹⁷. Por esta razón, durante la visita de la delegación bielorrusa a la capital ugandesa, las partes debatieron la posibilidad de organizar la producción de tractores bielorrusos en la región. Uno de los temas fue la cooperación en agricultura. También se habló de productos lácteos ⁵¹⁸.

Entre otros documentos firmados en Kampala, se pueden nombrar una serie de memorandos interdepartamentales, incluidos: sobre consultas políticas, entre los Ministerios de Asuntos Exteriores de Belarús y Uganda; sobre cooperación técnico-militar, entre el Comité Militar-Industrial Estatal de Belarús y el Ministerio de Defensa y Asuntos de Veteranos de Uganda; sobre cooperación en el campo del uso pacífico de la energía atómica, entre el Ministerio de Energía de Belarús y el Ministerio de Energía y Desarrollo Mineral de Uganda; sobre entendimiento mutuo, entre los Ministerios de Educación de Belarús y Uganda.

Además, este país de África Oriental ha adoptado un programa de desarrollo digital. La experiencia de la República de Bielorrusia puede ser muy útil aquí, tanto en el desarrollo de

 ⁵¹⁶ Golovchenko: Es importante que Bielorrusia y Uganda creen un comité intergubernamental para apoyar proyectos conjuntos [Recurso electrónico]. – 2025.
 – URL : https://belta.by/politics/view/golovchenko-belarusi-i-ugande-vazhno-sozdat-mezhpravkomitet-dlja-soprovozhdenija-sovmestnyh-proektov-697750-2025/

⁵¹⁷ Cooperación en agricultura. Lo que Golovchenko propuso al presidente de Uganda [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/kooperatsija-v-selskom-hozjajstve-chto-golovchenko-predlozhil-prezidentu-ugandy-697642-2025/

⁵¹⁸ La producción de tractores bielorrusos podría organizarse en Uganda [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/proizvodstvo-belorusskih-traktorov-mogut-organizovat-v-ugande-697763-2025/

infraestructura como en la prestación de servicios de telecomunicaciones, ya que nuestro satélite de comunicaciones bielorruso, "Belintersat", tiene buena cobertura en África, en particular en Uganda ⁵¹⁹. La experiencia del Parque de Alta Tecnología de Bielorrusia también será muy solicitada en este país. Por lo tanto, ambos países están aprovechando numerosas oportunidades para implementar todos los avances existentes y encontrar nuevas soluciones para implementar nuevos proyectos conjuntos.

En resumen. Todos estos hechos indican que África es una de las prioridades de la política exterior de Bielorrusia. La interacción con los países de este continente parece prometedora y eficaz para nuestra república. Además, hoy se está creando un nuevo marco jurídico y mejorando el actual, lo que nos permite llevar las relaciones bilaterales con los países africanos a un nivel cualitativamente superior. La política bielorrusa de confianza y cooperación en África crea condiciones y requisitos favorables para asociaciones mutuamente beneficiosas a largo plazo.

⁵¹⁹ Ministerio de Comunicaciones: La experiencia bielorrusa en desarrollo digital podría ser muy demandada en Uganda [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/society/view/minsvjazi-belorusskii-opyt-tsifrovogo-razvitija-mozhet-byt-ochen-vostrebovan-v-ugande-697664-2025/

Zimbabue: De la economía a la educación

La República de Zimbabue es un país africano con el que la República de Bielorrusia estableció relaciones diplomáticas en abril de 1992. La nueva etapa de cooperación con este estado sudafricano se remonta a enero de 2023, cuando tuvo lugar la visita de Estado de la delegación bielorrusa a Zimbabue. Posteriormente, se firmó un paquete de importantes documentos bilaterales que incluye acuerdos económicos básicos diseñados para asegurar el desarrollo de la cooperación industrial y económica 520. Posteriormente, los gobiernos de ambos países aprobaron una hoja de ruta para la implementación de los acuerdos alcanzados. El documento incluye 65 medidas en diversas áreas: política y diplomática, comercial y económica, agrícola, técnico-militar, sanitaria y médica, inversión, energía, suministro y mantenimiento de equipos. Además, Bielorrusia seguirá participando en el programa de modernización y mecanización de la agricultura en Zimbabue 521

Si hablamos del componente económico de esta asociación, el volumen de negocios entre Bielorrusia y Zimbabue se ha multiplicado por ocho desde 2018. ⁵²²Al mismo tiempo, las partes han ampliado significativamente la cooperación comercial y económica, han establecido la cooperación humanitaria y han fortalecido el marco legal de las relaciones bilaterales. En cuanto a los indicadores de 2022, Bielorrusia y Zimbabue intercambiaron más de 39 millones de dólares, casi un 57 % más que en 2021. Al mismo tiempo, las exportaciones bielorrusas ascendieron a casi 30 millones de dólares. Bielorrusia suministró a Zimbabue tractores y cabezas tractoras, máquinas y mecanismos para la cosecha y

.

⁵²⁰ Zalessky, B. Estrategia de crecimiento exportador. Oportunidades y desafíos de una economía abierta en el contexto actual / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2023. – P. 30.

⁵²¹ Frederik Shava: Zimbabue ha logrado grandes avances en materia de seguridad alimentaria gracias a Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/frederik-shava-zimbabve-mnogogo-dostiglo-v-plane-prodovolstvennoj-bezopasnosti-blagodarja-belarusi-557640-2023/

Parkhomchik: El volumen de comercio entre Bielorrusia y Zimbabue se ha multiplicado por ocho desde 2018; es importante mantener este impulso [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchiktovarooborot-belarusi-i-zimbabve-s-2018-goda-vyros-v-vosem-raz-vazhno-sohranit-dinamiku-586362-2023/

trilla de cultivos agrícolas, piezas y accesorios para automóviles y tractores ⁵²³. Además, durante este tiempo, se ha creado en Zimbabue un centro único de empresas bielorrusas, que ofrece una amplia gama de servicios para todo tipo de equipos suministrados desde Bielorrusia, y donde se puede recibir formación en gestión de vehículos, recomendaciones necesarias, comprar repuestos y realizar el mantenimiento rutinario de equipos bielorrusos.

En marzo de 2023, el Ministro de Asuntos Exteriores y Comercio Internacional de la República de Zimbabue, F. Shava. visitó la capital bielorrusa. Durante la visita oficial, manifestó el interés de la parte zimbabuense en identificar nuevas oportunidades de cooperación económica con Bielorrusia. En Minsk, se busca elevar las relaciones con Zimbabue al nivel de una asociación estratégica integral 524. Tras las conversaciones en el Ministerio de Asuntos Exteriores de la República de Bielorrusia, las partes adoptaron una declaración conjunta y revisaron la implementación de los acuerdos en el ámbito comercial y económico, en particular el avance de los contratos para el suministro de equipos agrícolas y de extinción de incendios a Zimbabue, la construcción y modernización de instalaciones de almacenamiento de grano, y también abordaron la cooperación en los sectores industrial, agrícola, energético, minero e industrial. En particular, Bielorrusia seguirá contribuyendo significativamente al logro por parte del gobierno zimbabuense de los objetivos de la estrategia de desarrollo a largo plazo de este país del sur de África, Visión 2030.

Además, las partes continuaron trabajando en la ampliación del marco contractual y legal de las relaciones bilaterales entre Belarús y Zimbabue, que ya incluye más de veinte acuerdos intergubernamentales e interdepartamentales. En marzo de 2023, esta lista de documentos se complementó con un Memorando de Entendimiento entre el Centro Nacional de Comercialización y

⁵²³ Reunión de los ministros de Asuntos Exteriores de Bielorrusia y Zimbabue en Minsk [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/politics/view/vstrecha-ministrov-inostrannyh-del-belarusi-i-zimbabve-prohodit-v-minske-557558-2023/

⁵²⁴ Bielorrusia quiere elevar sus relaciones con Zimbabue al nivel de una asociación estratégica integral [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/belarus-hochet-vyvesti-otnoshenija-s-zimbabve-na-uroven-vseobiemliuschego-strategicheskogo-partnerstva-557622-2023

Estudios de Precios de la República de Belarús y la Organización Nacional para la Promoción y el Desarrollo del Comercio de Zimbabue, "Zim Trade", que "se convertirá en un incentivo y apoyo adicional para fortalecer la interacción entre los círculos empresariales, las empresas y las entidades comerciales de ambos países " 525.

Hablando sobre los planes inmediatos, más de 130 camiones de bomberos serán entregados para finales de 2023, "actualmente están en diferentes etapas de entrega. Se firmaron contratos para el suministro de 3.161 tractores, 80 cosechadoras, para finales de año nosotros [la parte bielorrusa] comenzaremos a cumplir estos contratos, y en 2023-2025 intentaremos resolver estos problemas. También llegamos a acuerdos sobre el suministro de complejos de secado de grano allí 526". Si hablamos del mediano plazo, los exportadores bielorrusos solo están listos para aumentar sus suministros al mercado de Zimbabue. Por ejemplo, la Planta de Automóviles de Bielorrusia está interesada en desarrollar una cooperación fructífera con las empresas mineras en Zimbabue, ya que la industria minera del país, que tiene grandes reservas de minerales, incluyendo carbón, cobre, oro, diamantes, se está desarrollando a un ritmo activo. Al fin y al cabo, actualmente solo se utilizan camiones volquete de 55 y 130 toneladas de Bielorrusia para la extracción de carbón y diamantes en las canteras de Zimbabue, y también se utiliza equipo especial bielorruso: excavadoras, cargadoras, tractores y aspersores de agua. BELAZ está lista para ofrecer a la industria minera de Zimbabue no solo equipos eficientes para canteras, sino también soluciones integrales listas para usar para el suministro de maquinaria con toda la infraestructura, el equipo y el software necesarios, llave en mano 527.

⁵²⁵ Transcripción de la intervención del ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, ante la prensa tras las conversaciones con el titular del Ministerio de Asuntos Exteriores de Zimbabue (27 de marzo de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.mfa.gov.by/press/news/mfa/fd375850144e9b08.html

⁵²⁶ Parkhomchik: Las exportaciones de productos bielorrusos a Zimbabue se multiplicaron por ocho [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-eksport-belorusskih-tovarov-vzimbabve-uvelichilsia-v-vosem-raz-587300-2023/

⁵²⁷ BELAZ está interesada en desarrollar la cooperación con empresas mineras de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL :

Los fabricantes bielorrusos de maquinaria agrícola también tienen interesantes planes de exportación a este país sudafricano. Al fin v al cabo, actualmente se presta mayor atención a la mecanización de la agricultura en esta región de África. Basta decir que «el año pasado [2022], Zimbabue obtuvo una cosecha de trigo récord en los últimos 25 años gracias a la maquinaria agrícola fabricada en Bielorrusia 528». Y los planes incluyen promover proyectos conjuntos para suministrar maquinaria agrícola bielorrusa, incluyendo unidades de labranza, máquinas para el cultivo de algodón y remolques para tractores. Cabe destacar que solo la Planta de Tractores de Minsk «planea entregar 3.575 tractores a Zimbabue en 2023-2024, y su envío ya ha comenzado 529». Además, este año, el uso de maquinaria agrícola mejorada de Bielorrusia ha facilitado la cosecha en este país. De hecho, se espera que Zimbabue tenga una cosecha récord de cereales en 2023, que superará las 440.000 toneladas. A principios de noviembre, la cosecha de trigo estaba prácticamente terminada en todo el país. Para recolectar la cosecha rápidamente antes de la temporada de lluvias, el gobierno desplegó 249 cosechadoras bielorrusas de última generación. La cosechadora de granos insignia, la GS 12, procesa al menos 40 hectáreas al día ⁵³⁰. Así pues, la compra de equipos bielorrusos fue un éxito.

Otro tema de actualidad en la cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue es la creación de empresas conjuntas para la producción de alimentos. En mayo de 2023, el Ministerio de Agricultura y Alimentación de la República de Bielorrusia y socios de Zimbabue abordaron la organización del suministro de productos alimenticios bielorrusos, así como la creación de

https://www.belta.bv/economics/view/belaz-zainteresovan-v-razvitii-sotrudnichestva-s-dobvvajuschimi-kompanijami-zimbabve-581975-2023/

⁵²⁸ Bobruiskagromash y el Embajador de Zimbabue debatieron proyectos para dotar a la región de maquinaria agrícola bielorrusa [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : <a href="https://www.belta.by/economics/view/bobruiskagromash-i-posol-zimbabve-obsudili-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-582296-0824/il-proekty-po-obespecheniju-regiona-belorusskoj-selhoztehnikoj-sel

⁵²⁹ MTZ planea continuar la cooperación con socios de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/mtz-nameren-prodolzhit-sotrudnichestvo-s-partnerami-iz-zimbabve-581256-2023/

⁵³⁰ Equipos bielorrusos contribuyen a cosechas récord en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belorusskaja-tehnika-pomogaet-ubirat-rekordnvj-urozhaj-v-zimbabve-597984-2023

empresas conjuntas para el procesamiento de leche en polvo en productos lácteos enteros ⁵³¹. Además, se abordaron temas relacionados con el procesamiento de carne de vacuno y aves de corral. La primavera pasada, en la región de Grodno, se abordó la cooperación en el ámbito de la alimentación infantil con socios zimbabuenses. "En una primera etapa, esto podría consistir en el suministro de alimentos infantiles preparados, con la posterior transferencia de parte de las operaciones tecnológicas a Zimbabue, lo que permitiría establecer una producción completa y realizar toda la gama de trabajos ⁵³²". Teniendo en cuenta la capacidad de la planta "Bellakt" de Grodno, la ubicación geográfica de Zimbabue y la activa interacción con sus vecinos, se podría considerar la posibilidad de una producción conjunta que cubra no solo las necesidades de Zimbabue, sino también las de otros países africanos.

Otro ejemplo. En junio-julio de 2023, llegaron a Bielorrusia los primeros envíos de fibra de algodón zimbabuense. Socios de Sudáfrica también están dispuestos a cooperar en otros temas. Por ejemplo, «Zimbabue tiene un currículo escolar y cerca de dos millones de escolares visten con estilo formal. Zimbabue importa telas únicamente de China, por lo que [los especialistas bielorrusos] mostramos varias muestras de tela de poliviscosa y tela con un contenido de lana del 20-30% al representante zimbabuense » ⁵³³.

Otra idea interesante de cooperación entre ambos países, que podría implementarse próximamente, es que Zimbabue se convierta en un importante centro neurálgico para el comercio de

_

⁵³¹ El Ministerio de Agricultura y Alimentación debatirá con Zimbabue la creación de empresas mixtas para el procesamiento de leche en polvo [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/minselhozprod-obsudit-s-zimbabve-sozdanie-sovmestnyh-predprijatij-po-pererabotke-suhogo-moloka-566042-2023/

⁵³² Bellakt planea establecer la producción de fórmula infantil en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/bellakt-planiruet-sozdat-proizvodstvo-suhih-detskih-smesej-na-territorii-zimbabve-560414-2023/

⁵³³ Se prevé que los primeros envíos de algodón zimbabuense a Bielorrusia comiencen en junio-julio de 2023 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/pervve-postavki-v-belarus-zimbabvijskogo-hlopka-ozhidaiutsia-v-ijune-jiule-2023-goda-557867-2023/

productos bielorrusos en Sudáfrica 534. Para ello, se podría implementar una iniciativa bielorrusa-zimbabuense con la participación de otro estado del Sudeste Asiático: Mozambique, un país bañado por el Océano Índico. La dirección más prometedora de las exportaciones bielorrusas a Mozambique podría ser la mecanización del complejo agrícola del país y el posterior mantenimiento de la maquinaria bielorrusa ⁵³⁵. Los puntos de referencia para la diversificación de las exportaciones bielorrusas a Mozambique también podrían ser la introducción de tecnologías de punta, la electrificación y mejora de las líneas ferroviarias, la creación de la infraestructura logística necesaria y la promoción de las energías renovables. Dada la alta demanda de medicamentos en el país, aún existen nichos para la promoción de productos farmacéuticos. En resumen, el mercado de los países del África Austral es muy prometedor para las exportaciones bielorrusas y puede impulsar aún más la actividad en diversas áreas.

Una conversación especial se centra en la interacción entre Minsk y Harare en el ámbito educativo. En mayo de 2023, Bielorrusia y Zimbabue firmaron una hoja de ruta para el período 2023-2025 en materia de educación superior y ciencias universitarias. Esta hoja de ruta identifica el desarrollo de programas educativos conjuntos y la formación de zimbabuenses en universidades bielorrusas en especialidades de alta demanda como áreas prometedoras de la cooperación bielorrusazimbabuense. "También entre las áreas prometedoras se encuentra la creación de centros de recursos para la formación profesional y la expansión de proyectos conjuntos científicos, científicotécnicos e innovadores, incluyendo en los campos de la geomecánica, la biotecnología y la biomecánica " 536.

•

Frederik Shava: Zimbabue podría convertirse en un importante centro de suministro de equipos bielorrusos a Sudáfrica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/frederik-shava-zimbabve-mozhet-stat-krupnvm-habom-po-postavke-belorusskoj-tehniki-v-juzhnoj-afrike-557809-2023/
 Mozambique [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://export.bv/mozambique

⁵³⁶Bielorrusia y Zimbabue firmaron una hoja de ruta para 2023-2025 en el ámbito de la educación superior y la ciencia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-zimbabve-podpisali-dorozhnuju-kartu-na-2023-2025-gody-v-sfere-vysshego-obrazovanija-i-nauki-565748-2023/

Además de la hoja de ruta, las partes bielorrusa y zimbabuense firmaron más de 40 acuerdos bilaterales en materia de educación durante esos días de mayo. Cabe destacar que "esta constituye una base jurídica fundamental para la formación de especialistas en una amplia gama de especialidades en los sectores industrial, agroindustrial, sanitario y energético ⁵³⁷". Se prevé que, en este sentido, se implementará un programa de formación de especialistas, no solo a nivel de educación superior, sino también para la creación de centros de competencia en Zimbabue destinados a la formación de especialistas en empleos manuales, entre instituciones educativas de ambos países. Para ello, se está creando un centro para el estudio del ruso como lengua extranjera, donde los ciudadanos zimbabuenses podrán formarse para trabajar en empresas conjuntas en Zimbabue y continuar su educación en Bielorrusia.

Un participante activo en la interacción con socios zimbabuenses es la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU), que en 2019 firmó un Memorando de Cooperación con el Ministerio de Educación Superior y Secundaria Especializada, Ciencia y Desarrollo Tecnológico de Zimbabue. En febrero de 2023, la BSU se convirtió en socia de seis universidades de este país simultáneamente. En mayo de este año, amplió la gama de acuerdos existentes. En particular, se firmaron un Acuerdo de Cooperación con el Instituto Tecnológico de Harare y un Memorando de Entendimiento con la Universidad Estatal de Midlands, que permitirán el desarrollo de intercambios académicos, investigación científica fundamental y aplicada, conferencias científicas conjuntas, exposiciones, simposios y seminarios. Además, se expresaron iniciativas de interacción en el campo de la ecología, la edafología y la biología. Se consideró la posibilidad de desarrollar tecnologías digitales modernas, sistemas de información geográfica, medidas de conservación del suelo y tecnologías en tierras sujetas a procesos de erosión ⁵³⁸. La apertura

⁵³⁷Se firmarán más de 40 acuerdos bilaterales en el ámbito educativo tras la visita de la delegación de Zimbabue a Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bolee-40-dvustoronnih-soglashenij-v-oblasti-obrazovanija-budet-podpisano-po-itogam-vizita-v-belarus-566871-2023/

⁵³⁸La BSU intensifica su cooperación con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-aktiviziruet-sotrudnichestvo-s-vuzami-zimbabve-566857-2023/

de un centro de educación a distancia de la BSU en Zimbabue también será un paso importante hacia una cooperación sólida.

En mayo de 2023, la Universidad Técnica Estatal de Brest (BSTU) firmó acuerdos de cooperación con cinco universidades zimbabuenses, que fomentarán la interacción con el Instituto Tecnológico de Harare, la Universidad Tecnológica de Chinhoyi, la Universidad Estatal de Lupane, la Universidad Estatal de Midlands y la Universidad de Zimbabue. La Universidad de Brest implementará programas educativos conjuntos y participará en investigaciones científicas conjuntas en el ámbito de la Industria 4.0, la industria digital y la agricultura, las tecnologías de la información y la comunicación (TI), y en temas relacionados con la creación de diversos sistemas de ingeniería. En resumen, se podrá establecer cooperación en todas las áreas de especialización de los residentes de Brest. Tres estudiantes de Zimbabue estudian actualmente en la BSTU: dos chicos y una chica 539. Es de suponer que, en un futuro próximo, muchos más estudiantes de este país sudafricano llegarán a Brest.

En Minsk, se firmó un Memorando de Entendimiento entre la Universidad Tecnológica Estatal de Bielorrusia y la Universidad Estatal de Midlands. Este documento prevé la cooperación para el intercambio de experiencias en el ámbito educativo y facilita el intercambio de estudiantes, posgraduados y graduados, y profesorado, así como el desarrollo de proyectos conjuntos de investigación en áreas de interés mutuo. En particular, en los campos de la silvicultura, la carpintería, la ecología industrial, las tecnologías de eficiencia energética y la tecnología de fertilizantes minerales ⁵⁴⁰. La Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia también firmó varios documentos internacionales con sus socios zimbabuenses esta primavera. En primer lugar, un acuerdo de cooperación con la Escuela Politécnica de Harare. En segundo lugar, con la Universidad Estatal de Midlands. En tercer lugar, se

_

⁵³⁹La Universidad Técnica de Brest ha firmado acuerdos de cooperación con cinco universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/brestskij-tehnicheskij-universitet-zakljuchilsoglashenija-o-sotrudnichestve-s-piatiju-vuzami-zimbabve-566589-2023/

⁵⁴⁰Debate sobre cooperación y firma de un memorando: una delegación zimbabuense visitará la BSTU [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/society/view/obsuzhdenie-sotrudnichestva-podpisanie-memoranduma-bgtu-posetit-delegatsija-zimbabve-566182-2023/

firmó una hoja de ruta entre la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia y la Universidad de Zimbabue ⁵⁴¹, y se aprobaron ocho programas educativos conjuntos con diversas universidades de este país, incluidas las de Harare, Chinhoyi y Lupane. En octubre de 2023, la Universidad Estatal Yanka Kupala de Grodno y la Escuela Politécnica de Harare acordaron cooperar, definiendo intereses mutuos en las áreas de actividades científicas, innovadoras y educativas conjuntas, así como en el monitoreo de los recursos naturales 542. Finalmente, la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y el Ministerio de Educación Superior y Secundaria, Ciencia y Desarrollo Tecnológico de Zimbabue acordaron firmar un memorando de intenciones e identificaron diversas áreas prometedoras de cooperación: tecnologías espaciales, nuevos materiales, tecnologías y complejos para el procesamiento de materias primas minerales, el complejo agroindustrial y la formación de personal científico ⁵⁴³.

Cabe recordar que, en enero de 2023, Bielorrusia y Zimbabue firmaron en Harare un memorando de entendimiento sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos. "Ven amplias perspectivas de cooperación en diversas áreas de cooperación interuniversitaria. Esto también se aplica a la formación de especialistas con educación superior en áreas como el complejo agroindustrial, la ingeniería mecánica y la tecnología médica ⁵⁴⁴". Así pues, con la firma de la hoja de ruta para 2023-2025 en el ámbito de la educación superior y la ciencia universitaria, los servicios educativos de Bielorrusia en Zimbabue serán, sin duda, muy demandados en todos los ámbitos que

 ⁵⁴¹La BNTU firmó acuerdos de cooperación e implementación de programas educativos conjuntos con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023.
 URL: https://times.bntu.by/news/13451-v-bntu-podpisany-soglasheniya-s-universitetami-zimbabve

⁵⁴² Científicos de la Universidad Estatal de Grodno y la Escuela Politécnica de Harare acordaron una colaboración [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/uchenve-grgu-i-politehnicheskogo-kolledzha-harare-dogovorilis-o-sotrudnichestve-592885-2023/

⁵⁴³Tecnologías espaciales y nuevos materiales: la cooperación con Zimbabue se debate en la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/society/view/kosmicheskie-tehnologii-i-novve-materialv-v-nan-belarusi-obsudili-sotrudnichestvo-s-zimbabve-566338-2023/

⁵⁴⁴ Zaleski, B. Ventana de oportunidad y nuevas ideas. Implementación de las características de la cooperación económica multifacética / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2023. – C. 23.

impulsan el desarrollo económico de este país sudafricano y se convertirán en el elemento más importante de las relaciones entre Bielorrusia y Zimbabue. En cuanto a las perspectivas de cooperación comercial, económica, productiva y científica y educativa bilateral, se vislumbran desde hace tiempo, no solo en estas áreas, sino también en otras.

FORAUTHORUSEOMIX

Zimbabue: impulsar el comercio y crear empresas conjuntas

Bielorrusia v Zimbabue establecieron relaciones diplomáticas hace más de treinta años. Un paso decisivo en el desarrollo de la cooperación bilateral entre Minsk y Harare se dio a principios de 2023, cuando el líder bielorruso realizó una visita de Estado a este país del sur de África. En ese momento, se firmaron acuerdos en los ámbitos de la industria, el comercio, la agricultura, la energía, el transporte y la minería. Posteriormente, los gobiernos de ambos países aprobaron una hoja de ruta para la implementación de los acuerdos alcanzados, que incluía 65 actividades en diversas áreas: política y diplomática, comercial y económica, agrícola, técnico-militar, sanitaria y médica, inversión, energía, suministro y mantenimiento de equipos. Además, Bielorrusia seguirá participando en el programa de modernización y mecanización de la agricultura en Zimbabue ⁵⁴⁵. Durante los dos años siguientes, se registraron varios acontecimientos importantes en las relaciones entre las partes.

En primer lugar, un año después, en febrero de 2024, se celebró en Harare la primera reunión de la Comisión Permanente Conjunta de Cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue. Allí se analizaron medidas prácticas para desarrollar la cooperación entre ambos países en los ámbitos político, económico, social y de seguridad, y se identificaron áreas prometedoras y proyectos de cooperación para su implementación a mediano y largo plazo, así como para el aumento del comercio bilateral. En particular, se confirmó la intención de continuar la tercera fase del proyecto integral para la mecanización de la agricultura de Zimbabue y se alcanzaron acuerdos sobre el suministro de equipos de pasajeros y especiales ⁵⁴⁶.

Cabe recordar que la primera reunión de la comisión se celebró en un contexto de importantes avances en diversas áreas

⁵⁴⁵ Zalessky, B. Potencial para la implementación de los acuerdos alcanzados / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – P. 55.

⁵⁴⁶ Sobre la primera reunión de la Comisión Mixta Permanente de Cooperación entre Belarús y Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/c39b1509985063cc.html

por parte de ambos países. Por ejemplo, el aumento de las exportaciones bielorrusas a finales de 2023 fue del 103 %. Las partes están implementando con éxito tareas, principalmente en el ámbito de la mecanización agrícola. Ya se han implementado dos fases de este proyecto, lo que permitió a Zimbabue alcanzar la autosuficiencia en la producción de trigo. A finales de 2023, Zimbabue comenzó a exportar trigo a terceros países por primera vez en su historia ⁵⁴⁷. Además, se describieron nuevos proyectos prometedores en diversas áreas, que se implementarán próximamente.

En particular, Bielorrusia y Zimbabue alcanzarán un nuevo nivel de cooperación en el sector industrial en 2024. Así lo afirma el memorando de cooperación firmado a finales de enero por dos ministerios —el Ministerio de Industria de Bielorrusia y el Ministerio de Industria y Comercio de Zimbabue— para elevar las relaciones bilaterales a un nivel superior e implementar medidas para desarrollar la especialización y la cooperación internacional en la producción, determinar prioridades en los sectores industriales y facilitar el desarrollo y la implementación de proyectos y programas conjuntos. 548.

Anteriormente, como parte del programa de mecanización lanzado en 2020, la parte bielorrusa entregó más de 1.800 tractores y unas 80 cosechadoras de granos a granjas zimbabuenses. "Además de maquinaria agrícola, se suministran a este país camiones de bomberos nacionales (más de cien en 2023) y camiones BELAZ (más de cincuenta de estos vehículos operan en canteras zimbabuenses) ⁵⁴⁹". En enero de 2024, se pusieron en funcionamiento en Harare, la capital de Zimbabue, más de 30 tractores adquiridos en Bielorrusia, que se enviaron a todas las zonas de la ciudad para ayudar con la recogida de basura y realizar cualquier otra tarea en la que pudieran utilizarse. Además, "en

5

Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, ante la prensa tras su visita a Zimbabue (23 de febrero de 2024, Harare) [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://mfa.gov.by/press/smi/b0f6472abc0e46d5.html
 Los Ministerios de Industria de Bielorrusia y Zimbabue firmaron un Memorándum de Cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://minprom.gov.by/18605-2/

⁵⁴⁹Bielorrusia comienza a suministrar tractores y cosechadoras a Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-nachinaet-postavliat-traktornuju-tehniku-i-kombainv-v-zimbabve-616746-2024/

Zimbabue hay personal capacitado para el mantenimiento de estos tractores, y también hay talleres por si el equipo necesita reparación ⁵⁵⁰". Durante la primera reunión de la comisión conjunta, las partes acordaron atraer los recursos necesarios para implementar plenamente la tercera fase del programa de mecanización, "que incluye la entrega de más de 3.000 tractores MTZ y 80 cosechadoras Gomselmash a Zimbabue " ⁵⁵¹.

En el marco de la primera reunión de la comisión en Harare. también se celebró un foro empresarial zimbabuense-bielorruso "Construyendo una asociación sólida: utilizando una visión común para un futuro sostenible", en cuyo marco, por ejemplo, se llevaron a cabo negociaciones sobre una amplia gama de cuestiones de cooperación económica y de inversión en medicina y productos farmacéuticos, y su resultado "fue la firma de un memorando entre la empresa gestora del holding "Belpharmprom" y la empresa zimbabuense Graniteside Chemicals (PVT) Ltd. El documento prevé el desarrollo de la cooperación en el registro y suministro de medicamentos bielorrusos ⁵⁵². Además, Bielorrusia y Zimbabue desean acceder conjuntamente a los mercados de los países del sur de África: Mozambique y Botsuana. Para ello, Minsk y Harare, en una trayectoria ascendente, han delineado nuevos proyectos. Se trata del ensamblaje conjunto de autobuses bielorrusos, la cooperación en la industria del gas y el suministro de productos lácteos y alimentos infantiles bielorrusos a Zimbabue ⁵⁵³.

También en este foro se informó que en abril de 2024 Bielorrusia tiene la intención de organizar un stand nacional en la

_

⁵⁵⁰ En la capital de Zimbabue se pusieron en funcionamiento 31 tractores adquiridos en Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/v-stolitse-zimbabve-vveli-v-ekspluatatsiju-31-traktor-zakuplennvi-v-belarusi-612817-2024/

⁵⁵¹ Aleinik: Bielorrusia está dispuesta a organizar un foro empresarial conjunto con Zimbabue en Minsk [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belarus.by/ru/business/business-news/aleinik-belarus-gotova-organizovat-v-minske-sovmestnyi-s-zimbabve-biznes-forum i 167916.html

⁵⁵² Los Ministerios de Salud de Bielorrusia y Zimbabue han identificado vías de cooperación en materia médica [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/minzdravy-belarusi-i-zimbabve-opredelili-puti-sotrudnichestva-v-meditsine-617370-2024/

⁵⁵³ Bielorrusia y Zimbabue quieren entrar juntos en los mercados de los países del sur de África [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/politics/view/belarus-i-zimbabve-hotjat-vmeste-vyhodit-na-rynki-iuzhnvh-stran-afriki-617255-2024/

exposición internacional multisectorial Zimbabwe. Internacional Comercio La Feria 2024, que se celebrará en la ciudad de Bulawayo, mostrará el potencial industrial de los exportadores bielorrusos. En 2023, la exposición Made... en Bielorrusia estuvo representada por una gama de productos de 11 empresas bielorrusas. En esta ocasión, se exhibirán productos de la Planta de Tractores de Minsk, Gomselmash, la Planta de Automóviles de Minsk, AMKODOR OJSC, Bobruiskagromash, Lidselmash y Pozhsnab OJSC. BELAZ OJSC también presentará en la feria una línea de camiones volquete para canteras y ofrecerá una gama de servicios para el soporte y mantenimiento de sus productos ⁵⁵⁴.

Un nuevo elemento de la interacción entre Minsk y Harare en el ámbito comercial y económico en 2024 fue la integración del mecanismo de intercambio en el comercio bilateral, lo que abrirá nuevas oportunidades para las entidades comerciales bielorrusas y zimbabuenses. En febrero, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) mantuvo conversaciones con representantes de este país africano, durante las cuales las partes destacaron que la cooperación entre empresas bielorrusas y zimbabuenses a través de la plataforma de la BUCE no solo garantizará el crecimiento del volumen de negocios mutuo, sino que también simplificará el acceso de los productores bielorrusos a los mercados de terceros países. Los productos agrícolas y metalúrgicos se han identificado entre las áreas de productos básicos prometedoras. Por ejemplo, se está considerando la posibilidad de utilizar el intercambio comercial para la exportación de productos lácteos, aceite de colza y azúcar bielorrusos a Zimbabue. En cuanto a las transacciones de importación, se atraerá a la BUCE a proveedores zimbabuenses de metales no ferrosos, algodón y productos hortofrutícolas para este fin 555.

⁵⁵⁴ Bielorrusia presentará una gran exposición en la Feria Multisectorial de Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/belarus-predstavit-masshtabnuju-ekspozitsiju-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-zimbabve-616800-2024/

⁵⁵⁵ Zimbabue está interesado en desarrollar el intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/zimbabve-zainteresovano-v-razvitii-birzhevoj-torgovli-s-belarusiju-617283-2024/

Otro ejemplo en el contexto de la interacción entre Bielorrusia y Zimbabue. A finales de 2023, tuvo lugar una interesante continuación de la cooperación entre ambos países en materia de respuesta a emergencias. En noviembre, en Harare, unos 60 especialistas de 22 regiones de Zimbabue participaron en cursos de capacitación sobre dos programas principales: «Capacitación de operadores de equipos de rescate de emergencia, equipos y herramientas para la extinción de incendios» y «Capacitación de jefes de escuadrón para la organización de la extinción de incendios y la realización de operaciones de rescate de emergencia», en el centro técnico bielorruso Bison. Agro Maquinaria y cuerpo de bomberos Bomberos Brigada Ciudad de Harare. Los participantes del curso practicaron el uso de equipos contra incendios y aprendieron técnicas de rescate de emergencia, incluyendo la extinción de incendios en edificios y estructuras, la recuperación de heridos, la evacuación de pisos superiores, la respuesta ante accidentes de tráfico y los primeros auxilios ⁵⁵⁶. La capacitación proporcionó una valiosa experiencia para mejorar las habilidades y la preparación del personal de respuesta a emergencias de Zimbabue.

En segundo lugar, en abril de 2025, se celebró en Harare la segunda reunión de la Comisión Permanente Conjunta de Cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue. En ella, se analizaron nuevas áreas de cooperación entre ambos países, proyectos prometedores en el ámbito agrícola, la cooperación y la ampliación del marco jurídico de las relaciones bilaterales. Además, se firmaron documentos que prevén la ampliación de la cooperación en agricultura, industria, educación, salud, gestión de desastres y minería ⁵⁵⁷. También se acordó desarrollar una nueva hoja de ruta integral de cooperación para el período 2026-2030, que incluirá tanto proyectos bilaterales en curso como nuevos.

⁵⁵⁶ Curso especial de 35 días. Profesores de la Universidad de Defensa Civil del Ministerio de Situaciones de Emergencia capacitaron a especialistas en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/spetskurs-za-35-dnej-prepodavateli-universiteta-grazhdanskoj-zaschity-mchs-obuchili-spetsialistov-v-600251-2023/

⁵⁵⁷ Bielorrusia y Zimbabue desarrollarán una hoja de ruta integral de cooperación hasta 2030 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/politics/view/belarus-i-zimbabue-razrabotajut-vseobjemljuschuju-dorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-do-2030-goda-709475-2025/

Cabe señalar que el nivel de comercio mutuo entre Minsk y Harare sigue siendo bajo. Por ejemplo, «las exportaciones de Zimbabue a Bielorrusia se han mantenido relativamente baias e irregulares durante muchos años. El desequilibrio comercial a favor de Bielorrusia subraya la necesidad de que Zimbabue aumente su competitividad y amplíe el mercado para sus productos de exportación ⁵⁵⁸». No obstante, la parte bielorrusa considera a este país africano un socio estratégico fiable en el continente. Así se afirmó en la segunda reunión de la comisión permanente.

En particular, la cooperación entre ambos países ya ha demostrado su eficacia en el ámbito agrícola. Cabe mencionar que Bielorrusia ya ha contribuido a aumentar el rendimiento de los cultivos en este país. "Cuando el programa comenzó en 2020, la cosecha de trigo en Zimbabue se estimaba en 150 mil toneladas. A finales de 2024, como resultado de la implementación de las dos primeras fases del programa conjunto, la cosecha de trigo se había más que triplicado y superado las 550 mil toneladas ⁵⁵⁹". En la segunda reunión de la comisión permanente de cooperación, se entregó nueva maquinaria agrícola bielorrusa a la parte zimbabuense: siete cosechadoras Gomselmash y 189 tractores BELARUS. Y, como parte de la implementación de la tercera etapa del programa de mecanización agrícola de Zimbabue, se prevé suministrar 80 cosechadoras de granos, 3491 tractores y 30 camiones para granos con remolque 560. Todos estos equipos contarán con servicio de garantía y posgarantía, reparación y suministro de repuestos. Especialistas locales trabajan y trabajarán en estos equipos. Además, deben recibir la capacitación adecuada para operar equipos de Bielorrusia. Para ello, el centro de servicio Bison se inauguró en este país. Agro Maquinaria es el representante exclusivo de la maquinaria agrícola bielorrusa en la región. Alrededor del 80% de los empleados son ciudadanos

⁵⁵⁸Mudzimba, I.G. La distancia no es un obstáculo para la amistad y la cooperación / I.G. frecurso electrónico]. -2025. Mudzimba // https://belta.by/special/interview/view/posol-zimbabve-rasstojanie-ne-pomeha-dljadruzhby-i-sotrudnichestva-9640/

⁵⁵⁹Karankevich: La cooperación agrícola entre Bielorrusia y Zimbabue ha demostrado su 2025. eficacia Recurso electrónico]. https://belta.by/economics/view/karankevich-sotrudnichestvo-belarusi-i-zimbabve-vselskom-hozjajstve-dokazalo-svoju-effektivnost-709306-2025/

⁵⁶⁰Bielorrusia y Zimbabue planean desarrollar la cooperación industrial [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-i-zimbabve- planirujut-razvivat-promkooperatsiju-709565-2025/

zimbabuenses con formación profesional en capacitación, operación y reparación de maquinaria. "También se ha creado un almacén de repuestos para una respuesta rápida tanto en el marco del mantenimiento técnico como en la restauración de la maquinaria, principalmente la que trabaja en los campos durante la temporada de calor. Esto demuestra una vez más la alta calidad del enfoque y su objetivo de impulsar el desarrollo del centro ⁵⁶¹". Un área importante sigue siendo la construcción de complejos de secado de granos: en este país, se planea construir cuatro de ellos y modernizar dos. Esto también mejorará la eficiencia de la agricultura del país.

En la segunda reunión de la comisión permanente de cooperación. también se anunció aue e1 consorcio Belgospischeprom está trabajando en el suministro de productos alimenticios a Zimbabue. En cuanto a la cooperación en el suministro de concentrados y purés de frutas para la industria alimentaria, se expresó interés en la compra de ciertos tipos de productos semiacabados a partir de materias primas no cultivadas en Bielorrusia, demandados por las empresas conserveras bielorrusas, en la plataforma de la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia ⁵⁶². Finalmente, uno de los resultados de la segunda reunión de la comisión permanente conjunta bielorrusazimbabuense de cooperación fue la firma de un acuerdo para la producción, el montaje y la venta de autobuses y un contrato para el suministro de kits de autobuses MAZ a Zimbabue ⁵⁶³.

Una semana después de la segunda reunión de la comisión conjunta en Harare, las empresas bielorrusas se presentaron en la exposición internacional multisectorial Zimbabwe Internacional Comercio Feria 2025 (ZITF) en Bulawayo, Zimbabue, con representación de más de 20 países, entre ellos China, Japón, Gran Bretaña, Estados Unidos, representantes de la Unión Europea y

⁵⁶¹La delegación gubernamental destacó el éxito del equipo bielorruso en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/pravitelstvennaja-delegatsija-otmetila-uspeh-belorusskoj-tehniki-v-zimbabve-709260-2025/

^{562&}quot;Belgospischeprom" está desarrollando el suministro de alimentos a Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belgospischeprom-prorabatyvaet-postavki-pischevoj-produktsii-v-zimbabve-709216-2025/

⁵⁶³Bielorrusia firmó un acuerdo con Zimbabue sobre la producción, el montaje y la venta de autobuses [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-podpisala-s-zimbabve-soglashenie-o-proizvodstve-sborke-i-prodazhe-avtobusov-709476-2025/

regiones del continente africano. Más de 430 expositores mostraron sus productos y artículos en el Centro Internacional de Exposiciones de Zimbabue. Los stands de la feria "Hecho en Bielorrusia" presentaron una amplia gama de productos y servicios de los sectores de la ingeniería mecánica, la industria alimentaria y la educación ⁵⁶⁴.

Así, exclusivamente en el marco de la sede bielorrusa, se presentaron los avances en la línea de camiones volquete para canteras y servicios relacionados para el soporte y mantenimiento de maquinaria pesada. Además, OAO UKH BobruiskAgromash exhibió máquinas remolcadas y suspendidas, principalmente equipos para el cultivo del suelo, así como equipos para la cosecha de forrajes. Los socios zimbabuenses de la empresa bielorrusa expresaron su interés en adquirir máquinas para la aplicación de fertilizantes orgánicos líquidos de la serie MZhT. Se están desarrollando varios proyectos para el suministro de maquinaria agrícola a la región africana, cuya implementación comenzará en el segundo semestre de 2025. ⁵⁶⁵Cabe destacar que los equipos de BobruiskAgromash ya están en funcionamiento en los campos de Zimbabue: gradas de discos pesadas y máquinas extintoras.

La exposición también presentó una gama de productos del sector alimentario bielorruso, con la participación de la Planta de Conservación de Carne de Orsha, la Planta de Envasado de Carne de Grodno, la Fábrica de Mantequilla y Queso de Kobrin, la Planta de Productos Lácteos Luninetsky y la Planta de Conservación de Carne de Berezovsky. La Universidad Estatal de Bielorrusia mostró su potencial educativo, sus programas de formación y sus proyectos científicos y prácticos específicos del sector para estudiantes extranjeros. La Asociación Integral presentó equipos médicos para cuidados intensivos y diagnóstico, así como purificadores de aire.

En tercer lugar, en mayo de 2025, **el presidente de Zimbabue, E. Mnangagwa, visitó Bielorrusia**, durante la cual se firmó una hoja de ruta para la cooperación y asociación

⁵⁶⁴ Empresas bielorrusas representadas en una exposición multisectorial en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstayleny-na-mnogootraslevoj-vystayke-v-zimbabve-710492-2025/

⁵⁶⁵"Bobruiskagromash" aumentará el suministro de equipos a Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/bobrujskagromash-uvelichit-postavki-tehniki-v-zimbabve-711570-2025/

estratégica entre ambos países para el período 2026-2030. Esta hoja de ruta tuvo en cuenta todas las iniciativas conjuntas clave en diversas áreas de interacción e identificó nuevos proyectos, incluyendo la cooperación interregional y la cooperación industrial. Asimismo, tras las conversaciones en Minsk, se adoptó un paquete de documentos al más alto nivel, que incluye un acuerdo entre los ministerios pertinentes sobre cooperación en materia de prevención y eliminación de desastres naturales y accidentes antropogénicos, memorandos de cooperación en materia de turismo, información y prensa, sobre las intenciones de fortalecer la colaboración en materia de salud y reconstrucción del hospital de Harare, sobre la promoción del desarrollo de las micro, pequeñas y medianas empresas, y sobre el fortalecimiento de la colaboración en materia de gestión de residuos y depuración de agua ⁵⁶⁶.

En particular, Zimbabue está interesado no solo en el suministro de productos bielorrusos terminados, sino también en el intercambio de tecnologías de producción, la construcción de infraestructura para el complejo agroindustrial por parte de especialistas bielorrusos y proyectos educativos conjuntos. Cabe recordar que la agricultura desempeña un papel clave en la economía de Zimbabue: una parte significativa de la población activa trabaja en este sector. Los principales cultivos del país son el maíz, el sorgo, el cacahuete, las nueces redondas y los frijoles ⁵⁶⁷. Ya se han creado las condiciones necesarias para aumentar la exportación de productos bielorrusos a Zimbabue. En 2024, se suministró leche desnatada en polvo desde Bielorrusia a este país africano, y se importaron cítricos y flores. A principios de 2025, el volumen de comercio se reponía con el suministro de harina de carne y huesos. Y ya en junio de este año, en la feria internacional especializada «Belagro-2025», Zimbabue manifestó su interés en el suministro de aceite de girasol.

⁵⁶⁶ Bielorrusia y Zimbabue firmaron un paquete de documentos tras las conversaciones entre Lukashenko y Mnangagvy [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.bv/politics/view/belarus-i-zimbabve-podpisali-paket-dokumentov-po-itogam-peregovorov-lukashenko-i-mnangagvy-714764

⁵⁶⁷ Tecnologías, infraestructura, capacitación de personal. Lo que acordaron Bielorrusia y Zimbabue en el sector agrícola [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/tehnologii-infrastruktura-podgotovka-kadrov-o-chemdogovorilis-v-agrarnoi-sfere-belarus-i-zimbabve-714560-2025/

Un paso importante fue la aprobación del modelo del certificado veterinario y la obtención de permisos para que las entidades económicas pertinentes de Bielorrusia suministren productos lácteos a este país africano. En marzo de 2024, la parte zimbabuense realizó una inspección de las plantas procesadoras de leche bielorrusas, tras lo cual las empresas bielorrusas comenzaron a exportar productos lácteos a Zimbabue. También se acordó el modelo del certificado veterinario para dichos suministros ⁵⁶⁸. Actualmente, se están resolviendo cuestiones de logística, aranceles aduaneros y un posible aumento del volumen de suministro de alimentos infantiles, carne enlatada y otros productos alimenticios a esta república. Además, Bielorrusia está dispuesta a participar en la formación de especialistas para el sector agrícola de Zimbabue, aceptando estudiantes universidades especializadas. Cabe destacar que más de 60 estudiantes de este país ya estudian en universidades bielorrusas en diversas especialidades agrícolas, médicas y técnicas ⁵⁶⁹.

Las negociaciones se centraron en la construcción de instalaciones de almacenamiento de grano. Tras el uso exitoso de equipos bielorrusos, que permitieron cosechas récord de trigo en las últimas temporadas, los socios africanos manifestaron la necesidad de crear las condiciones para el almacenamiento de la cosecha. En este sentido, la parte bielorrusa ofreció a sus socios varios proyectos en las industrias ganadera y avícola, así como la construcción de complejos de secado de grano. La parte zimbabuense está interesada en construir estas instalaciones de almacenamiento de grano. Además, en Bielorrusia existen empresas dispuestas a ir allí, diseñar y construir estas instalaciones llave en mano ⁵⁷⁰.

⁵⁶⁸ Aceite de girasol, leche. ¿Qué otros productos de Bielorrusia le interesan a Zimbabue? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/podsolnechnoe-maslo-moloko-v-kakih-eschetovarah-iz-belarusi-zainteresovano-zimbabve-719338-2025/

⁵⁶⁹ Objetivo de 100 millones de dólares. Lukashenko anunció resultados prácticos tangibles en cooperación con Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/president/view/lukashenko-zajavil-ob-oschutimvh-prakticheskih-rezultatah-v-sotrudnichestve-s-zimbabve-714735-2025/

⁵⁷⁶ Gorlov: Bielorrusia está lista para construir complejos de secado de granos llave en mano e instalaciones de almacenamiento de granos en Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/gorlov-belarus-

Otro tema importante es la cooperación en la producción. Cabe destacar que «Zimbabue se define como uno de los países clave del continente africano según la estrategia de diversificación de las exportaciones y el desarrollo de los suministros para la exportación ⁵⁷¹». Existen numerosos planes en el país, que se están implementando con bastante éxito. En este sentido, Bielorrusia planea organizar la producción de tractores en Zimbabue para 2027 y, un poco más adelante, la de camiones y vehículos de pasajeros, para que los productos de producción conjunta puedan suministrarse no solo al mercado nacional zimbabuense, sino también, en el futuro, a los países vecinos. Los especialistas bielorrusos ya están preparados para realizar largos viajes para transferir competencias de alta calidad a sus socios africanos.

El siguiente tema de interés es la cooperación en el ámbito de la extracción de recursos minerales. Cabe destacar que Zimbabue se dedica a la extracción de minerales, recursos minerales y oro. En 10 años, la producción de oro ha aumentado a 40 toneladas anuales, lo cual es sin duda un éxito ⁵⁷². En este sentido, los socios de Sudáfrica propusieron a Bielorrusia que estableciera una base sólida para la inversión que garantice el crecimiento de la productividad en este sector y permita la prosperidad de nuestras economías ⁵⁷³. También están dispuestos a considerar nuevas oportunidades para ampliar la cooperación en el ámbito del procesamiento y la gestión de residuos y la purificación de agua. En este sentido, el sector de interés de Zimbabue son los camiones de basura, volquetes y cisternas ⁵⁷⁴. Se

_

gotova-postroit-pod-kliuch-zernosushilnve-kompleksv-i-zernohranilischa-v-zimbabve-714729-2025/

⁵⁷¹ Bielorrusia planea organizar la producción de equipos para tractores en Zimbabue para 2027 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-k-2027-godu-planiruet-organizovat-v-zimbabve-proizvodstvo-traktornoi-tehniki-714713-2025/

⁵⁷² Maquinaria agrícola, productos lácteos y algodón. ¿En qué áreas desea Zimbabue cooperar con Bielorrusia? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/selhoztehnika-molochnaja-produktsija-i-hlopok-po-kakim-napravlenijam-v-zimbabve-hotiat-sotrudnichat-s-714434-2025/

⁵⁷³ Zimbabue propone a Bielorrusia participar en la extracción conjunta de recursos minerales [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/zimbabve-predlagaet-belarusi-zanjatsja-sovmestnoi-dobychei-mineralnyh-resursov-714772-2025/

⁵⁷⁴ Camiones volquete, camiones de basura, camiones cisterna. Lo que las empresas zimbabuenses están dispuestas a comprar a MAZ [Recurso electrónico]. – 2025. –

está considerando la Planta de Automóviles de Minsk (MAZ) como proveedor. Por ahora, el socio de MAZ en Zimbabue opera en la capital, Harare, pero tras la finalización de la construcción de una gran planta de procesamiento de residuos, ampliará sus actividades a diez provincias más. Por lo tanto, los planes inmediatos incluyen un aumento significativo de la flota de vehículos.

En cuanto a la cooperación humanitaria entre ambos países, se firmó un memorando de cooperación entre la Agencia Telegráfica Bielorrusa y la Corporación de Radiodifusión de Zimbabue durante la visita del presidente zimbabuense, E. Mnangagwa, a Minsk. «Las partes acordaron intercambiar periodistas, fotógrafos y otros especialistas para compartir experiencias. El documento también permitirá un intercambio rápido y regular de información sobre los acontecimientos en Bielorrusia y Zimbabue en inglés ⁵⁷⁵». Los medios de comunicación bielorrusos y zimbabuenses intercambiarán no solo textos, sino también fotos y vídeos.

Al evaluar los resultados de la visita del presidente de Zimbabue a Bielorrusia en mayo de 2025, cabe destacar que las conversaciones de alto nivel celebradas en Minsk arrojaron resultados prácticos tangibles, impulsando las relaciones políticas entre ambos países a un nuevo nivel, ampliando la cooperación comercial y económica y continuando la formación de un marco jurídico para la cooperación. Además, Bielorrusia y Zimbabue acordaron crear una comisión a nivel de jefes de Estado que se convertirá en un mecanismo estratégico de alto nivel para coordinar el trabajo de las comisiones y comités conjuntos existentes con el fin de alcanzar un volumen comercial mutuo sostenible cercano a los cien ⁵⁷⁶millones de dólares para 2030. Para el año en curso, 2025, dado que Bielorrusia preside la Unión

_

URL: https://belta.bv/economics/view/samosvalv-musorovozv-vodovozv-chto-kompanii-iz-zimbabve-gotovy-zakupat-u-maza-714537-2025/

⁵⁷⁵ BELTA y la Corporación de Radiodifusión de Zimbabue firmaron un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/society/view/belta-i-zimbabvijskaja-teleradioveschatelnaja-korporatsija-podpisali-memorandum-o-sotrudnichestve-714588-2025/

⁵⁷⁶ Bielorrusia y Zimbabue acordaron crear una comisión a nivel de jefes de Estado [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/president/view/belarus-i-zimbabve-dogovorilis-sozdat-komissiju-na-urovne-glav-gosudarstv-714768-2025/

Económica Euroasiática y Zimbabue preside la Comunidad de Desarrollo de África Austral, las partes acordaron intensificar la cooperación entre estas plataformas de integración para aumentar el volumen comercial, crear una producción conjunta prometedora y abrir nuevos mercados tanto en África como en Eurasia ⁵⁷⁷. Al fortalecer sus capacidades mutuas de esta manera, Bielorrusia y Zimbabwe envían un poderoso impulso adicional a otros participantes en estos bloques de integración en términos de estrategia y modelo de cooperación mutuamente beneficiosa.

FORAUTHORUSEOMIX

⁵⁷⁷ Nuevos proyectos conjuntos definidos en las negociaciones entre los presidentes de Bielorrusia y Zimbabue [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/president/view/novve-sovmestnve-proektv-opredeleny-na-peregovorah-prezidentov-belarusi-i-zimbabve-714763-2025/

Guinea Ecuatorial: Promover las alianzas de la forma más eficaz posible

Guinea Ecuatorial, país de la costa occidental de África Central, y Bielorrusia firmaron una Hoja de Ruta para el Desarrollo de la Cooperación 2024-2026 en diciembre de 2023 en Malabo, la capital de este estado africano. Este documento, elaborado teniendo en cuenta la opinión de Guinea Ecuatorial, es exhaustivo. El documento abarca 15 áreas clave de interacción. incluyendo proyectos de cooperación, el suministro de equipos bielorrusos y la organización de su mantenimiento, la agricultura, la sanidad, la industria farmacéutica, la venta de equipos médicos y la silvicultura ⁵⁷⁸. En total, durante los próximos tres años, las partes acordaron implementar 74 proyectos prometedores, entre ellos: la construcción de una ciudad agrícola con la infraestructura necesaria; la construcción de cien edificios residenciales sociales; la creación de una planta de producción de ladrillos cerámicos con una capacidad de hasta cuarenta millones de piezas al año; el suministro de camiones de bomberos, equipos de construcción y otros equipos, incluyendo la implementación de un proyecto conjunto sobre tala de árboles y la creación de nuevas tierras de cultivo; y la realización de trabajos de electrificación en zonas remotas. Además de la hoja de ruta, se adoptaron más de quince acuerdos bilaterales, entre ellos: sobre la promoción y protección mutua de las inversiones, sobre la prevención de la doble imposición y la evasión fiscal sobre beneficios y bienes, sobre cooperación y asistencia mutua en materia aduanera; sobre cooperación en el ámbito del turismo; sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos; y sobre cooperación en el ámbito de la ciencia y la tecnología. Además, se firmaron diversos documentos a nivel interdepartamental, incluyendo memorandos de cooperación y entendimiento mutuo.

Recordemos que en octubre de 2023 se celebró en Minsk la primera reunión de la Comisión Conjunta Permanente Bielorruso-

⁵⁷⁸ Los presidentes de Bielorrusia y Guinea Ecuatorial firmaron una hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/president/view/prezidenty-belarusi-i-ekvatorialnoj-gvinei-podpisali-dorozhnuju-kartu-po-razvitiju-sotrudnichestva-604377-

^{2023/?}utm_source=belta&utm_medium=news&utm_campaign=accent

Ecuatoguineana de Cooperación Comercial y Económica, en la que las partes acordaron asegurar un aumento constante del volumen de comercio para que se ajuste al potencial de ambos países, así como impulsar proyectos específicos en los ámbitos de la industria, el desarrollo tecnológico, la agricultura, la salud, la ciencia, la tecnología, la educación, la cultura y la construcción ⁵⁷⁹. Además, se crearon grupos de trabajo sectoriales bilaterales para alcanzar rápidamente resultados en los principales sectores de cooperación bilateral. El enfoque se centra en la cooperación industrial, la mecanización agrícola, la experiencia de Bielorrusia en la garantía de la seguridad alimentaria y el desarrollo de la cooperación en los sectores energético, sanitario, farmacéutico, petroquímico y educativo ⁵⁸⁰. Ya en noviembre de 2023, en las primeras reuniones de estos grupos de trabajo, se debatieron las perspectivas de implementación de proyectos para la construcción conjunta de granjas avícolas, infraestructura energética, viviendas sociales, empresas de producción de materiales de construcción, la posibilidad de actividades conjuntas en el procesamiento de pescado, la creación de clústeres agrícolas y un centro de producción y logística para productos bielorrusos.

En particular, en una reunión del grupo de trabajo en el ámbito industrial, la parte bielorrusa presentó propuestas en materia de mecanización agrícola, construcción de complejos de secado de grano para su almacenamiento y secado, suministro de diversos equipos de construcción automotriz y vial, camiones volquete para canteras bielorrusas, generadores diésel y estaciones de compresión, y motores diésel industriales. Al mismo tiempo, los fabricantes bielorrusos ofrecen proyectos integrales, y también adoptan un enfoque integral que incluye el suministro de equipos, repuestos, servicio técnico y garantía, capacitación de especialistas locales en la operación y reparación de equipos y, de ser necesario, el envío de sus técnicos para la puesta en funcionamiento de los

⁵⁷⁹ Zalesky, B. L. El objetivo es la promoción. específico Proyectos / B. L. Zalessky // Materiales de la XX Conferencia Científica y Práctica Internacional «Ciencia Fundamental y Aplicada – 2023», del 30 de octubre al 7 de noviembre de 2023: Sheffield. Ciencia y educación LTD . – Pág . 11.

⁵⁸⁰ Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, a Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/ddb586f041dd247f.html

equipos y la capacitación sobre las normas de uso ⁵⁸¹. Además, se habla de la construcción de una planta de procesamiento de residuos, su posterior transformación en productos terminados y la de electricidad. Este contrato preliminarmente en 100 millones de dólares. Y también: «Guinea Ecuatorial se convertirá en el futuro en una especie de centro para el suministro de equipos bielorrusos a los países africanos vecinos. En el futuro, también podríamos hablar de la creación de plantas de producción aquí » 582.

En cuanto al grupo de trabajo sobre agricultura, en la primera reunión celebrada en noviembre, las partes acordaron el suministro de maquinaria agrícola y productos alimenticios, semillas bielorrusas de maíz, patatas y otros cultivos, según sus intereses, así como la implementación de proyectos conjuntos en el ámbito de la avicultura, el cultivo de hortalizas y productos fitosanitarios de nuestro país. De hecho, la parte bielorrusa pretende participar activamente en la creación y el desarrollo de un sector agrícola moderno en Guinea Ecuatorial, que actualmente importa casi la totalidad de los alimentos que se consumen en el país, con la excepción de unos pocos productos tradicionales ⁵⁸³. Bielorrusia propuso soluciones integrales en este sentido. En particular, especialistas bielorrusos ya han comenzado a estudiar los suelos de este país africano, tanto en las islas como en el continente. Se creará un laboratorio donde, tras una capacitación, especialistas locales determinarán la composición del suelo. Posteriormente, se iniciará la implementación de planes prioritarios. En primer lugar, se acondicionará el territorio con suelo adecuado. En segundo lugar, se capacitará a los trabajadores locales para el cultivo de cultivos con la aplicación de fertilizantes

⁵⁸¹ El Ministerio de Industria de Bielorrusia discutió áreas de cooperación bilateral con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/minprom-belarusi-obsudil-napravlenijadvustoronnego-sotrudnichestva-s-ekvatorialnoj-gvineej-599714-2023/

Rogozhnik: Guinea Ecuatorial puede convertirse en un centro para el suministro de equipos bielorrusos a los países vecinos [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-ekvatorialnaja-gvineja-mozhetstat-habom-dlia-postavki-belorusskoi-tehniki-v-sosednie-stranv-604414-2023/

⁵⁸³ Bielorrusia ayudará a alimentar a la población de Guinea Ecuatorial. Bartosh compartió planes ambiciosos [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.bv/society/view/belarus-pomozhet-nakormit-ljudej-vekvatorialnoi-gvinee-bartosh-podelilsia-ambitsioznymi-planami-604413-2023

minerales. En tercer lugar, se ayudará a construir granjas avícolas para una población de 20 mil personas y para la producción de huevos. En cuarto lugar, se apoyará la construcción de una ciudad agrícola. En quinto lugar, se creará un centro de formación de especialistas ecuatoguineanos. En sexto lugar, se establecerá la cooperación en el ámbito pesquero (entrega desde Bielorrusia y procesamiento de pescado), así como la formación de especialistas de Guinea Ecuatorial en las áreas de mecanización, procesamiento y piscicultura en universidades agrícolas de Bielorrusia ⁵⁸⁴. Por lo tanto, el programa del grupo de trabajo sobre agricultura resulta ser bastante intenso.

El grupo de trabajo sobre cooperación en el ámbito sanitario y farmacéutico también cuenta con su propio plan para la construcción de un sistema nacional de salud en este país africano. Este plan es integral y abarca prácticamente todas las actividades para resolver rápidamente las tareas planteadas en un plazo de tres a cinco años. Para ello, es necesario, en primer lugar, resolver el problema del personal médico en Guinea Ecuatorial, ya que "existen varios edificios médicos construidos y relativamente operativos. Sin embargo, no funcionan, no hay personal profesional, incluidos especialistas, que puedan atender este complejo médico" 585. Por esta razón, la parte bielorrusa ayudará a organizar la formación en escuelas y facultades de medicina de Guinea Ecuatorial, pero en una primera etapa, en Bielorrusia. El proceso de tratamiento se organizará con medicamentos y productos médicos bielorrusos. La logística de los nuevos proyectos ya se ha definido. Por ejemplo, la parte ecuatoguineana propuso que especialistas bielorrusos abrieran un departamento de oncología en la clínica La Paz de Bata. Y también para resolver "la cuestión del funcionamiento de un centro logístico para la

⁵⁸⁴ Bielorrusia planea suministrar maquinaria agrícola, semillas y alimentos a Guinea Recurso electrónico]. 2023. Ecuatorial https://www.belta.bv/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-vekvatorialnuju-gvineju-selhoztehniku-semena-i-prodovolstvie-599940-2023/

⁵⁸⁵ Se propone construir el sistema de salud en Guinea Ecuatorial según los modelos electrónico]. 2023. bielorrusos Recurso https://www.belta.by/society/view/sistemu-zdravoohranenija-v-ekvatorialnojgvinee-predlagajut-postroit-po-belorusskim-lekalam-604422-2023

entrega de equipos médicos y medicamentos a los países africanos » 586

Finalmente, en la primera reunión de los grupos de trabajo sobre cooperación en el ámbito científico-técnico y educativo, las partes identificaron las áreas de interacción más prioritarias. En primer lugar, se trata del suministro de productos de alta tecnología con alto contenido científico y la cooperación entre organizaciones científicas, la posibilidad de participar en eventos científicos y técnicos y la celebración de un concurso conjunto bielorruso-ecuatoguineano de proyectos científicos y técnicos ⁵⁸⁷. En segundo lugar, se trata de la formación de personal en ingeniería, ingeniería y especialidades técnicas, ingeniería y pedagógicas, tecnológicas y agrícolas de la educación superior, en especialidades de la educación profesional y secundaria especializada, así como en el ámbito de la enseñanza del idioma ruso a los ciudadanos ecuatoguineanos ⁵⁸⁸.

Ya en 2024, ambos países lograron avances significativos en el desarrollo de esta cooperación. En abril, en una sesión de la primera sesión de la Cámara de Representantes de la Asamblea Nacional de Bielorrusia, de su octava convocatoria, los diputados aprobaron el proyecto de ley "Sobre la Ratificación del Acuerdo entre el Gobierno de la República de Bielorrusia y el Gobierno de la República de Guinea Ecuatorial sobre la Promoción y Protección Mutua de las Inversiones". Este documento tiene como objetivo sentar las bases jurídicas para las relaciones bilaterales en materia de cooperación en materia de inversiones y fortalecer las garantías de protección de las inversiones de capital. "La ratificación del acuerdo permitirá utilizar mecanismos eficaces para proteger a los inversores bielorrusos en la República de

⁵⁸⁶ Guinea Ecuatorial está interesada en proyectos conjuntos con Bielorrusia en el ámbito de la salud [Recurso electrónico]. - 2023. https://www.belta.by/society/view/ekvatorialnaja-gvineja-zainteresovana-vsovmestnyh-proektah-s-belarusiju-v-sfere-zdravoohranenija-604276-2023

⁵⁸⁷ Bielorrusia y Guinea Ecuatorial desarrollarán su cooperación en el ámbito Recurso electrónico]. 2023. científico-técnico https://www.belta.bv/society/view/belarus-i-ekvatorialnaja-gvineja-budut-razvivatsotrudnichestvo-v-nauchno-tehnicheskoi-sfere-599740-2023/

⁵⁸⁸ Belarús y Guinea Ecuatorial establecerán cooperación en materia de formación electrónico]. - 2023. personal Recurso https://www.belta.by/society/view/belarus-i-ekvatorialnaja-gvineja-naladjatsotrudnichestvo-v-podgotovke-kadrov-599731-2023/

Guinea Ecuatorial, lo que contribuirá al desarrollo de la cooperación comercial y económica ⁵⁸⁹". En particular, el acuerdo prevé: crear condiciones favorables para la inversión, proporcionar a los inversores un régimen conforme al estándar mínimo de trato a los extranjeros estipulado por el derecho internacional, incluido un trato justo e igualitario, plena protección y seguridad, protección contra la confiscación forzosa de bienes equivalente en consecuencias a la expropiación o nacionalización, y la posibilidad de recurrir a un tribunal de arbitraje internacional para proteger sus derechos e intereses.

En 2024, el Ministerio de Industria de Bielorrusia asumió la ejecución de seis proyectos integrales en este país africano. Se trata del suministro de maquinaria y equipos bielorrusos para la mecanización agrícola, la electrificación de zonas agrícolas remotas, el paisajismo y la limpieza de territorios, la gestión de residuos, la construcción y la seguridad contra incendios en el país ⁵⁹⁰. Para ello, el Ministerio de Industria de Bielorrusia firmó dos memorandos de cooperación: el primero con el Ministerio de Construcción Social, Vivienda y Urbanismo; el segundo con el Ministerio del Interior y Corporaciones Locales de la República de Guinea Ecuatorial. Estos documentos prevén el desarrollo de la cooperación entre los ministerios en el ámbito del suministro de equipos bielorrusos para la construcción municipal y vial, así como camiones de basura y equipos especiales contra incendios. En este sentido, destacamos que la posibilidad de una solución integral, en la que, junto con el suministro de diversos tipos de maquinaria y equipos, las empresas del sector ofrecen una gama completa de servicios: suministro de repuestos, servicio técnico y garantía, capacitación en el funcionamiento y reparación de equipos para especialistas locales y, de ser necesario, el envío de sus técnicos para la puesta en funcionamiento de los equipos y la enseñanza de las normas de uso, constituye una importante ventaja

•

⁵⁸⁹ Bielorrusia y Guinea Ecuatorial fortalecen las garantías de protección mutua de las inversiones [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-ekvatorialnaja-gvineja-ukrepljajut-garantii-po-vzaimnoi-zaschite-investitsij-628593-2024/

⁵⁹⁰ El Ministerio de Industria y Comercio planea implementar seis proyectos complejos con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/minprom-nameren-realizovat-6-kompleksnyh-proektov-s-ekvatorialnoi-gvineei-607364-2023/

para los fabricantes bielorrusos. Este enfoque ya se ha probado con éxito en la ejecución de grandes proyectos de suministro de equipos bielorrusos a los mercados de países africanos.

El siguiente tema es la cooperación entre Bielorrusia y Guinea Ecuatorial en el ámbito de la construcción. En relación con este tema, cabe destacar que el gobierno de este país centroafricano anunció recientemente planes para invertir en proyectos de infraestructura, como la construcción de nuevas carreteras, puentes y edificios que impulsen el crecimiento económico. En este sentido, existe un creciente interés por parte de empresas extranjeras en invertir en el sector de la construcción del país. ⁵⁹¹En junio de 2024, se celebraron negociaciones en Minsk entre los responsables de los ministerios de Arquitectura y Construcción de Bielorrusia y de Asuntos Sociales, Vivienda y Urbanismo de Guinea Ecuatorial. En ellas, se debatió la construcción de una fábrica de ladrillos cerámicos por parte de especialistas bielorrusos en el territorio del país africano y se analizó la posibilidad de organizar la asistencia de especialistas bielorrusos en Guinea Ecuatorial y la formación de especialistas en profesiones de la construcción utilizando la metodología bielorrusa 592.

En agosto de 2024, el Ministerio de Educación de la República de Bielorrusia y el Ministerio de Educación, Ciencia, Universidad y Formación Profesional de la República de Guinea Ecuatorial firmaron un acuerdo de cooperación para desarrollar y fortalecer las relaciones mutuamente beneficiosas entre ambos países. La cooperación en el ámbito educativo contribuye a la profundización de las relaciones y a un mejor entendimiento entre los pueblos. En este sentido, las partes promoverán el establecimiento y desarrollo de vínculos directos entre las instituciones educativas de ambos países, la participación en eventos educativos celebrados en los estados y el intercambio de literatura educativa y publicaciones científicas de conformidad

⁵⁹¹ Análisis del mercado de la construcción en Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico], – 2024. – URL : https://budexport.bv/equatorial-guinea/

⁵⁹² Bielorrusia y Guinea Ecuatorial impulsarán la cooperación en el sector de la construcción [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/belarus-i-ekvatorialnaja-gvineja-pridadut-impuls-sotrudnichestvu-v-stroitelnoi-sfere-644244-2024/

con la legislación de los estados 593. Ya en septiembre del año pasado, estudiantes de Guinea Ecuatorial llegaron a Bielorrusia para estudiar en universidades. En 2025, se registrará la primera admisión de ciudadanos de este país para estudiar en instituciones de educación superior médica bielorrusas: 20 personas vendrán a estudiar a Bielorrusia con una beca 594.

Todos estos hechos demuestran que la Hoja de Ruta para el Desarrollo de la Cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial para el período 2024-2026 ya está tomando impulso, avanzando con una trayectoria ascendente e incrementando la interacción en diversas áreas. Las partes realizarán un trabajo considerable para implementar las principales disposiciones de este documento, que, a múltiples niveles, promoverá de forma más eficaz las alianzas para implementar los acuerdos bilaterales previstos.

FORAUTHORUSEOMIX

⁵⁹³ El Ministerio de Educación de Belarús y Guinea Ecuatorial firmaron un acuerdo electrónico]. cooperación Recurso 2024. https://belta.by/society/view/minobrazovanija-belarusi-i-ekvatorialnoj-gvineizakljuchili-soglashenie-o-sotrudnichestve-658002-2024/

⁵⁹⁴ Ciudadanos de Guinea Ecuatorial estudiarán en universidades médicas bielorrusas por primera vez este año [Recurso electrónico]. - 2025. - URL : https://belta.bv/society/view/grazhdane-ekvatorialnoi-gvinei-v-etom-goduvpervye-priedut-na-obuchenie-v-belorusskie-medvuzv-720328-2025/

CA LATIN

La interacción comercial y económica más concreta

América Latina es uno de los centros políticos y económicos del emergente mundo multipolar, donde viven más de 650 millones de personas. «Muchos países de esta región aspiran a una política exterior independiente y se esfuerzan por alejarse de la naturaleza históricamente basada en materias primas de sus economías mediante un desarrollo innovador acelerado ⁵⁹⁵». La República de Belarús puede brindar asistencia eficaz a estos Estados mediante el desarrollo de la cooperación comercial y económica más específica.

En junio de 2022, el Foro Bielorruso-Latinoamericano se celebró en Moscú, en el Complejo Empresarial y Cultural de la Embajada de Bielorrusia en Rusia. El foro reunió a representantes de las embajadas de países latinoamericanos en Bielorrusia y Rusia, procedentes de 15 países. Asistieron embajadores, jefes de misiones diplomáticas y diplomáticos de Argentina, Bolivia, Brasil, Venezuela, Guatemala, Honduras, República Dominicana, Colombia, Costa Rica, Cuba, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay, Chile, Ecuador y El Salvador.

La región de América Latina y el Caribe es de interés para Bielorrusia como plataforma clave para su integración en las relaciones comerciales y económicas globales. En 2021, el volumen total de importaciones de los países de la región desde Bielorrusia ascendió a 715,5 millones de dólares, un aumento del 3,5 % con respecto a 2020. La gama de productos de las exportaciones bielorrusas a esta región incluye fertilizantes potásicos, vehículos de transporte terrestre, productos de metales ferrosos, productos químicos y petroquímicos, herramientas y dispositivos ópticos, y productos lácteos ⁵⁹⁶. A finales de 2021, el

⁵⁹⁵ Aleinik explicó por qué Bielorrusia está interesada en cooperar con países latinoamericanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/aleinik-rasskazal-chem-belarusi-interesno-sotrudnichestvo-so-stranami-latinskoi-ameriki-567456-2023/

⁵⁹⁶ NSM sobre las perspectivas de promoción de los bienes y servicios bielorrusos en América Latina [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/comments/view/ntsm-o-perspektivah-prodvizhenija-belorusskih-tovarov-i-uslug-v-latinskoi-ameriki-8247//

volumen comercial de Bielorrusia con la región latinoamericana ascendió a aproximadamente 1.500 millones de dólares.

Bielorrusia ya cuenta con una experiencia positiva en la región. Esto incluye la participación de empresas bielorrusas en exploración geológica y sísmica, minería en Venezuela y Ecuador, proyectos de construcción en Venezuela, Ecuador y Perú, el suministro de equipos agrícolas, automotrices y de pasajeros bielorrusos a Venezuela, Cuba, Argentina, Colombia, Nicaragua y Bolivia, y la exportación de equipos de cantera a Venezuela y Chile ⁵⁹⁷. Se está trabajando activamente en estas áreas. Se prevé aumentar aún más el volumen del comercio y la inversión, principalmente mediante la implementación de proyectos conjuntos de cooperación. Bielorrusia aspira a pasar del simple comercio a la creación de empresas mixtas y plantas de ensamblaje en cooperación con América Latina.

Por ejemplo, el dinámico sector agrícola de los países latinoamericanos necesita el equipo adecuado. Tractores, cosechadoras y otros equipos bielorrusos, fiables y a precios competitivos, pueden ocupar un lugar destacado en este sector. «La gama de productos modernos fabricados en Bielorrusia, que incluye principalmente maquinaria agrícola, camiones volquete para canteras, camiones, equipos de construcción de carreteras, transporte público eléctrico, productos de neumáticos y mucho más, puede ser de gran interés para satisfacer las necesidades de los productores latinoamericanos de productos agrícolas, la industria minera y el sector del transporte » ⁵⁹⁸.

Bielorrusia está interesada no solo en el comercio de bienes, sino también en la exportación de servicios, principalmente de transporte, informática, construcción y minería. "A finales de 2021, el volumen del comercio de servicios con países latinoamericanos ascendió a 200 millones de dólares (58,3%

⁵⁹⁷ Shestakov: Bielorrusia está dispuesta a fortalecer la cooperación con los países latinoamericanos en todos los ámbitos [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/politics/view/shestakov-belarus-gotova-k-ukrepleniju-sotrudnichestva-so-stranami-latinskoi-ameriki-po-vsem-510548-2022/

⁵⁹⁸ Pivovar, E. Bielorrusia, en cooperación con América Latina, busca la transición hacia la creación de empresas mixtas y plantas de ensamblaje / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-v-sotrudnichestve-s-latinskoj-amerikoj-natselena-na-perehod-k-sozdaniju-sp-i-sborochnyh-510550-2022/

respecto a 2020). Las exportaciones bielorrusas alcanzaron los 178,9 millones de dólares (97,9%) ⁵⁹⁹". Sin embargo, la dinámica del comercio mutuo de bienes y servicios, así como el nivel actual de las relaciones comerciales y económicas entre Bielorrusia y muchos países latinoamericanos, no se corresponde plenamente con las capacidades reales de las partes. Sin duda, los exportadores están especialmente interesados en promocionar los productos técnicos complejos bielorrusos: productos de ingeniería mecánica y del sector científico, desde tomógrafos hasta repuestos y motores para equipos automotrices y tractores existentes 600. Un área prometedora de cooperación es la ampliación de los contactos en el ámbito educativo. Las universidades de Bielorrusia están listas solicitantes de capacitación aceptar especialidades que tienen demanda en los países de América Latina, incluida la formación de especialistas en la industria, la agricultura y la atención médica.

En los últimos años, los países latinoamericanos han mantenido su papel como polos de crecimiento y actividad comercial exterior para Bielorrusia. Entre ellos se encuentran Brasil, Argentina, Colombia, Venezuela, Cuba y Nicaragua.

El mercado brasileño es de gran interés para las industrias química y de ingeniería mecánica bielorrusas. Esto se debe a la creciente demanda brasileña de maquinaria agrícola y de otro tipo, fertilizantes, neumáticos y otros bienes producidos por empresas bielorrusas. En 2021, el volumen del comercio bilateral ascendió a unos 800 millones de dólares, y las exportaciones a 585 millones. Productos básicos como hilos y telas para la producción de neumáticos, malta cervecera y vehículos eléctricos tienen un gran potencial en el contexto del aumento de la oferta al mercado brasileño.

Argentina es un importante socio comercial y económico para Bielorrusia. En 2021, el volumen comercial entre ambos

⁵⁹⁹ Pivovar, E. Ministerio de Relaciones Exteriores de Bielorrusia: El comercio con América Latina muestra un crecimiento sostenido / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/mid-belarusi-torgovlia-s-latinskoi-amerikoi-demonstriruet-ustoichivvi-rost-510549-2022/

⁶⁰⁰ Pivovar, E. Shestakov: Bielorrusia puede vender una amplia gama de productos a Latinoamérica / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. - 2022. - URL: https://www.belta.by/economics/view/shestakov-belarus-mozhet-prodavat-v-latinskuiu-ameriku-shirokii-spektr-produktsii-510577-2022/

países ascendió a 136 millones de dólares. Entre las áreas prometedoras de cooperación comercial y económica con este país se incluye la organización del suministro de productos técnicos complejos bielorrusos: maquinaria agrícola y forestal, cosechadoras de forraje y granos, camiones volquete para canteras, automóviles y transporte eléctrico.

En 2021, el comercio entre Bielorrusia y **Colombia** ascendió a 90 millones de dólares, y las exportaciones bielorrusas a 80 millones. Entre los nuevos productos que podrían tener demanda en el mercado colombiano se incluyen maquinaria agrícola, autobuses y productos alimenticios, y el sector de las tecnologías de la información también podría ser un factor.

También existen puntos de interacción para intensificar las relaciones comerciales y económicas entre Bielorrusia y Venezuela . En 2021, se enviaron a Venezuela productos bielorrusos por un valor de casi 2 millones de dólares, lo que representa un aumento del 82 %. Entre los productos básicos más prometedores de las exportaciones bielorrusas para Venezuela se encuentran la leche condensada y en polvo, la nata, los libros impresos, los folletos, las tuberías, tubos, mangueras y accesorios de plástico, y el suero de leche.

Bielorrusia y **Cuba** también están trabajando en nuevos proyectos conjuntos en el ámbito comercial y económico. La base de los suministros bielorrusos a Cuba son tractores y cabezas tractoras, leche condensada y en polvo, crema, piezas para equipos de recepción y transmisión, piezas y accesorios para automóviles, tractores, dispositivos y equipos médicos, y motores de combustión interna de pistón. Un sector prometedor para las exportaciones bielorrusas también podría ser el suministro de medicamentos y equipo médico.

En septiembre de 2022 se celebró el Foro Empresarial Bielorruso-Cubano, cuyos participantes analizaron áreas prometedoras de cooperación comercial y económica entre ambos países y temas de actualidad para la actividad empresarial. Más de 90 representantes de 65 empresas de áreas de interés para Bielorrusia en el mercado cubano, y 18 representantes de empresas cubanas, dialogaron sobre el desarrollo de una cooperación mutuamente beneficiosa y la implementación de proyectos

conjuntos en los campos de la inmunología molecular, el desarrollo científico y tecnológico, la educación, la metalurgia, la ingeniería agrícola, el comercio, la producción de café, el ron y otras áreas ⁶⁰¹.

Cabe destacar que esta es la primera reunión de representantes empresariales de ambos países en mucho tiempo. Además, para Bielorrusia, Cuba es un socio en operaciones de exportación e importación, un país independiente y autosuficiente, y también se considera una plataforma para acceder al importante mercado latinoamericano: Venezuela, Bolivia y otros grandes países de la región. "El volumen comercial entre Bielorrusia y Cuba en 2021 ascendió a 22,9 millones de dólares, de los cuales más de 20 millones correspondieron a exportaciones bielorrusas ⁶⁰²". Los participantes del foro empresarial demostraron que el potencial de ambos países aún no se ha agotado. Además, el establecimiento de contactos comerciales entre representantes de la comunidad empresarial de Bielorrusia y Cuba impulsará el desarrollo de las relaciones comerciales y económicas.

La parte cubana está dispuesta a cooperar con socios de Bielorrusia, en particular en ingeniería mecánica. Cabe destacar que actualmente más de 20 mil tractores de fabricación bielorrusa operan en Cuba. Al mismo tiempo, la cooperación puede abarcar no solo la adquisición de nuevos modelos, sino también la compra de repuestos para la restauración de equipos ya existentes en Cuba. Nos interesa el suministro de repuestos para la reparación y restauración de tractores, camiones MAZ y AMKODOR, y autobuses. Podemos participar en el ensamblaje y desarrollar proyectos para el suministro de estos equipos al mercado latinoamericano. Bielorrusia y Cuba también tienen un gran potencial en el ámbito de la economía digital y el turismo ⁶⁰³.

 ⁶⁰¹ Bielorrusia y Cuba debatirán las perspectivas de cooperación comercial y económica en un foro empresarial el 27 de septiembre [Recurso electrónico]. – 2022.
 URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-kuba-obsudjat-perspektivy-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-na-biznes-forume-27-525866-2022

⁶⁰² Empresas de Bielorrusia y Cuba planean desarrollar cooperación en medicina, ingeniería mecánica y logística [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/economics/view/biznes-belarusi-i-kuby-nameren-razvivat-sotrudnichestvo-v-meditsine-mashinostroenii-i-logistike-525975-2022/

⁶⁰³ Medicina, ingeniería mecánica, turismo. El Embajador cubano habló sobre las áreas de cooperación con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2022. – URL:

Pero el mayor interés para los socios cubanos reside en el ámbito médico. En particular, en noviembre de 2022, se registraron los primeros medicamentos bielorrusos en este país latinoamericano. «Este paso fue posible gracias a la colaboración a largo plazo entre las partes bielorrusa (Centro de Experiencia y Pruebas en Salud, Sociedad Gestora del Holding Belpharmprom) y cubana (Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (CECMED)). Se trata de medicamentos producidos por UP Minskintercaps ⁶⁰⁴». Además, el Centro de Experiencia y Pruebas en Salud y el CECMED firmaron un acuerdo para la realización de comparaciones interlaboratorios, lo que contribuirá a aumentar la confianza entre los laboratorios de análisis de Bielorrusia y Cuba, la cualificación de los especialistas en investigación de laboratorio, promoverá la armonización de los requisitos de control de calidad de los medicamentos y, en consecuencia, aumentará la eficacia y la seguridad de los medicamentos para los pacientes de ambos países.

En noviembre de 2022, la Academia Médica Bielorrusa de Educación de Posgrado (BelMAPO) y la Universidad Médica de La Habana firmaron un acuerdo de cooperación. En el Centro Investigaciones Inmunológicas, especialistas Cubano bielorrusos acordaron la cooperación en el campo del diagnóstico prenatal, el cribado neonatal, la oncología y la diabetología, así como la posibilidad de utilizar reactivos cubanos como sustituto adecuado de los que se emplean actualmente en diversos tipos de estudios de cribado. En el Centro Cubano de Inmunología Molecular, representantes de BelMAPO acordaron iniciar proyectos conjuntos de investigación en el campo del tratamiento enfermedades neurológicas, la oftalmología combustiología mediante tecnologías de células madre ⁶⁰⁵.

.

https://www.belta.bv/economics/view/meditsina-mashinostroenie-turizm-posol-kubv-rasskazal-o-napravlenijah-sotrudnichestva-s-belarusiju-525993-2022/

⁶⁰⁴ Medicamentos bielorrusos registrados en Cuba [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/belorusskie-lekarstva-zaregistrirovany-na-kube-536206-2022/

⁶⁰⁵ BelMAPO y la Universidad Médica de La Habana firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.belta.by/society/view/belmapo-i-meduniversitet-gavany-podpisali-dogovor-o-sotrudnichestve-536529-2022/

En noviembre de 2022, el marco legal de las relaciones entre Bielorrusia v Cuba se complementó con un intergubernamental sobre el reconocimiento mutuo documentos educativos, que contempla las siguientes áreas prometedoras de cooperación: "la realización de investigaciones conjuntas para la creación de fármacos y sustancias farmacéuticas; el desarrollo y la fabricación de productos y dispositivos médicos para el diagnóstico y el tratamiento de enfermedades en el campo de la cirugía cardíaca, la traumatología y la ortopedia, la oncología y la odontología; el desarrollo y la producción de sistemas e instrumentos de medición informáticos; la investigación sobre los problemas de seguridad electromagnética de la población y la ecología electromagnética del hábitat en el contexto del desarrollo intensivo de sistemas y servicios de comunicaciones móviles de nueva generación" 606. Las partes cooperarán en el marco de los parques científicos y tecnológicos que se están desarrollando activamente en Bielorrusia y Cuba, y considerarán la posibilidad de crear empresas conjuntas, incluso en Cuba. Además, se están discutiendo otras propuestas: la posibilidad de participación de instituciones de educación superior de ambos países en concursos de proyectos científicos y técnicos entre Bielorrusia y Cuba en áreas prioritarias de cooperación; Implementación de programas educativos conjuntos para la formación de licenciaturas y maestrías en diversas áreas: farmacéutica, tecnologías de la información, ingeniería y especialidades técnicas. Actualmente, existen 10 acuerdos directos entre universidades de nuestros países. De esta manera, se han sentado las bases para el desarrollo futuro de las relaciones bilaterales entre Belarús y Cuba.

Nicaragua también debe mencionarse entre los socios políticos y económicos más importantes de Bielorrusia en América Latina . Además, en mayo de 2024, ambos países celebrarán el 30.º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas. En mayo de 2023, Minsk y Managua anunciaron su intención de intensificar significativamente los lazos comerciales, económicos y humanitarios para apoyar y promover

⁶⁰⁶ Bielorrusia y Cuba firmaron un acuerdo sobre el reconocimiento de documentos educativos [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-podpisali-soglashenie-o-priznanii-dokumentov-ob-obrazovanii-535587-2022/

constantemente la agenda bilateral, Ilenándola de nuevos proyectos y programas de cooperación. Cabe señalar que las relaciones comerciales entre Bielorrusia y Nicaragua aún son relativamente pequeñas. Se basan en el suministro de productos bielorrusos. El marco legal está en proceso de desarrollo.

En mayo de 2023, una delegación gubernamental de este país latinoamericano visitó Minsk. Esta visita demostró la intención de Bielorrusia y Nicaragua de desarrollar activamente la base jurídica de las relaciones bilaterales. En particular, se firmaron varios documentos importantes en la capital bielorrusa. En primer lugar, el Acuerdo General entre los gobiernos de ambos países sobre la concesión de préstamos a la exportación, que fortalecerá la posición de los exportadores bielorrusos. El Ministerio de Transporte e Infraestructura de Nicaragua, el Instituto Municipal de Regulación del Transporte de Managua y el Instituto Nicaragüense de Desarrollo Municipal actuarán como compradores de equipo bielorruso. Los préstamos se otorgarán con fondos del Banco de Desarrollo de la República de Bielorrusia 607.

En segundo lugar, un acuerdo básico que abre oportunidades para la cooperación industrial y permitirá, a largo plazo, aumentar significativamente el suministro de equipos bielorrusos, que son demandados en Nicaragua. Esto, sin duda, tendrá un efecto positivo en el aumento del comercio conjunto ⁶⁰⁸. En tercer lugar, un acuerdo de cooperación en el ámbito educativo, que sentará las bases legales para la interacción entre las partes y el establecimiento de contactos de trabajo entre las instituciones educativas de ambos países, la capacitación de especialistas en las especialidades más demandadas en Nicaragua ⁶⁰⁹y facilitará el

⁶⁰⁷ Ministerio de Industria: El acuerdo con Nicaragua para la concesión de créditos a la exportación fortalecerá la posición de los exportadores bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/minpromsoglashenie-s-nikaragua-o-predostavlenii-eksportnyh-kreditov-ukrepit-pozitsii-belorusskih-567470-2023/

⁶⁰⁸ Transcripción de la entrevista con la prensa del Ministro de Relaciones Exteriores, S. Aleinik, tras su encuentro con el titular del Ministerio de Relaciones Exteriores de Nicaragua (19 de mayo de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://mfa.gov.bv/press/smi/b1045153bb04077c.html

⁶⁰⁹ Bielorrusia firmó un acuerdo con Nicaragua sobre la concesión de créditos a la exportación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-podpisala-s-nikaragua-soglashenie-o-predostavlenii-eksportnyh-kreditov-567453-2023/

intercambio de información especializada y el desarrollo de la cooperación científica y técnica, como parte de esta labor. Además, Minsk y Managua están trabajando en proyectos de acuerdo sobre cooperación comercial y económica, promoción y protección mutua de inversiones, la creación de un comité conjunto de cooperación comercial y económica, así como la abolición del régimen de visados.

Bielorrusia y Nicaragua también decidieron adoptar un enfoque integral de cooperación comercial y económica, con énfasis en la cooperación industrial y en materia de inversiones. Simultáneamente, las partes se centraron en la implementación de proyectos conjuntos en el ámbito agrícola y en el suministro de equipos bielorrusos para el transporte de pasajeros, la construcción de carreteras y la agricultura al mercado nicaragüense. En particular, "en términos económicos, en primer lugar, nos centramos en el desarrollo de la cooperación industrial y la aplicación de tecnologías agrícolas bielorrusas en el desarrollo de la agricultura nicaragüense..." 610. En junio de 2022, en las conversaciones celebradas en Minsk entre los Ministerios de Agricultura y Alimentación de Bielorrusia y de Agricultura y Ganadería de Nicaragua, las partes analizaron las perspectivas de cooperación en el ámbito agrícola. Acordaron la cooperación en ganadería, medicina veterinaria, educación agrícola y el intercambio de experiencias en producción agrícola. Además, "Bielorrusia está interesada en el suministro de azúcar de caña sin refinar, café, cacao en grano y productos semiacabados de fruta para la producción de alimentos infantiles desde Nicaragua " 611.

Otro tema interesante que podría resultar prometedor en la agenda económica bielorrusa-nicaragüense es la posibilidad de que Bielorrusia participe en la construcción del Canal de Nicaragua. De hecho, en 2012, la Asamblea Nacional de Nicaragua aprobó el proyecto de construcción del "Gran Canal

⁶¹⁰ Aleinik: Bielorrusia y Nicaragua aspiran a intensificar significativamente su cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/aleinik-belarus-i-nikaragua-natseleny-na-serieznuju-aktivizatsiju-torgovo-ekonomicheskogo-567428-2023/

⁶¹¹ Bielorrusia y Nicaragua planean cooperar en ganadería y educación agrícola [Recurso electrónico]. – 2022. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-nikaragua-namereny-sotrudnichat-v-zhivotnovodstve-i-agrarnom-obrazovanii-506979-2022/

Transoceánico de Nicaragua", que, de completarse, conectará las aguas de los océanos Pacífico y Atlántico. Se espera que el nuevo canal interoceánico se convierta en una alternativa más larga, ancha y profunda al Canal de Panamá (inaugurado en 1920) y alivie significativamente el tráfico marítimo ⁶¹². Por lo tanto, a pesar de la lejanía geográfica, la distancia no es un obstáculo para establecer la cooperación cuando los socios tienen respeto, confianza y amistad.

FORAUTHORUSEOMIX

⁶¹² Canciller de Nicaragua no descarta participación de Bielorrusia en la construcción del Canal de Nicaragua [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/glava-mid-nikaraguan-ne-iskljuchaet-vozmozhnosti-uchastija-belarusi-v-stroitelstve-nikaraguanskogo-567406-2023/

Una importante plataforma de integración

La República de Belarús mantiene actualmente relaciones diplomáticas con los 33 países de América Latina y el Caribe. Esta región del mundo es de interés para nuestro país como plataforma importante para la integración en los lazos comerciales y económicos globales. Esto contribuye al acercamiento de la parte bielorrusa con varios países latinoamericanos. Por ejemplo, con algunos países de la región, las relaciones ya han alcanzado el nivel de asociación estratégica, mientras que con otros, la expansión de la interacción en las esferas política, comercial, económica, educativa, científica y técnica, entre otras, es cada vez más progresiva ⁶¹³. Cabe recordar que las embajadas de Belarús operan en Argentina, Brasil, Venezuela, Colombia y Cuba. En 2023, se produjeron numerosos acontecimientos interesantes y significativos en las relaciones de nuestra república con varios países de la región.

Comencemos con la República de Nicaragua . En octubre de 2023, se celebró en Minsk la tercera reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Nicaragüense de Cooperación Comercial y Económica. Allí se debatió el estado actual de la interacción entre Minsk y Managua y se describieron los pasos a seguir para ampliar los lazos de colaboración bilateral. En particular, se consideraron las oportunidades y perspectivas en materia de vivienda y construcción industrial, el aumento del comercio bilateral, la cooperación en inversión, alimentación, industria ligera, farmacéutica y cultura, el fortalecimiento de los contactos comerciales entre ambos países y el establecimiento de vínculos entre las autoridades de las capitales de Bielorrusia y Nicaragua 614

Recordemos que las dos primeras reuniones de la comisión se celebraron: en septiembre de 2014, en Minsk; en septiembre de 2015, en Managua. Durante este periodo, las exportaciones bielorrusas consistieron principalmente en maquinaria agrícola y

⁶¹³ Bielorrusia y los países de América Latina [Recurso electrónico]. – 2022. – URL : https://www.mfa.gov.by/bilateral/america/latin america/

⁶¹⁴ Sobre la reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Nicaragüense de Cooperación Comercial y Económica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.mfa.gov.by/press/news/mfa/b2665dfb1e8ad9b4.html

componentes, equipos de horticultura y silvicultura, piezas para motores de combustión interna y rodamientos. En la estructura de productos básicos de las importaciones, la mayor parte correspondió a los envíos de banano, café y bebidas alcohólicas fuertes ⁶¹⁵. En mayo de 2023, las partes anunciaron su objetivo de intensificar significativamente los lazos comerciales, económicos y humanitarios para enriquecerlos constantemente con nuevos proyectos y programas de cooperación. Simultáneamente, se firmaron en Minsk varios documentos bilaterales importantes: el Acuerdo General entre los Gobiernos de Bielorrusia y Nicaragua sobre la concesión de préstamos a la exportación; un acuerdo básico sobre el suministro de equipos bielorrusos al mercado nicaragüense; Un acuerdo de cooperación en el ámbito educativo, que sentará las bases legales para la interacción entre las partes y el establecimiento de contactos de trabajo entre las instituciones educativas de ambos países 616. En junio de 2023, las partes debatieron las posibilidades de cooperación en el ámbito agrícola y acordaron definir las perspectivas para organizar la cooperación en áreas como el intercambio de material genético de cultivos agrícolas, la ganadería, las prácticas para científicos y especialistas, y la formación de especialistas nicaragüenses en programas de maestría y posgrado de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia 617.

En julio de 2023, la delegación bielorrusa, encabezada por el Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, visitó Nicaragua. Allí, al más alto nivel, se abordaron proyectos de inversión, contratos para el suministro de equipos bielorrusos, las perspectivas de participación de Bielorrusia en grandes proyectos de infraestructura en Nicaragua, la cooperación en agricultura, logística y la posibilidad de utilizar la infraestructura portuaria, el

⁶¹⁵ Relaciones comerciales y económicas entre la República de Belarús y la República de Nicaragua [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://cuba.mfa.gov.bv/ru/bilateral_relations/N/trade/

⁶¹⁶ Zaleski, B.L. Cuando los socios tienen respeto, confianza y amistad / B.L. Zaleski // Materia ł y XX Somos dzynarodowej ciencia - práctica conferencias , " Actualidad problemas ahora en marcha nauk – 2023". Volumen 1. Przemy ś 1: Nauka i estudios . – Pág. 41.

⁶¹⁷ Belarús y Nicaragua discutieron áreas de cooperación en agricultura [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-nikaragua-obsudili-napravlenija-sotrudnichestva-v-selskom-hozjajstve-573073-2023/

sector crediticio y financiero, así como las opciones de cooperación en los mercados de países latinoamericanos ⁶¹⁸. Tras esta visita, Bielorrusia y Nicaragua firmaron otro paquete de acuerdos y contratos bilaterales. En particular, se firmaron acuerdos intergubernamentales sobre la supresión mutua de visados y la reanudación de la labor de la Comisión Conjunta de Cooperación Comercial y Económica, y se aprobó la Hoja de Ruta para la Cooperación en Agricultura. Además, JSC MTZ firmó un contrato marco para el suministro de productos de la planta bielorrusa a Nicaragua por un período de dos años. OJSC MAZ y la alcaldía de la capital, Managua, también firmaron un contrato para el suministro de equipos bielorrusos. Se llegó a un acuerdo para el suministro de 236 unidades de equipos de JSC AMKODOR para la industria de la construcción y los servicios públicos de Nicaragua ⁶¹⁹. En el ámbito cultural, el Teatro Bolshoi de Bielorrusia, el Teatro Nacional Rubén Darío y la fundación cultural nicaragüense Incanto firmaron un memorando de cooperación.

Durante la tercera reunión de la comisión conjunta, la parte bielorrusa enfatizó que considera a Nicaragua un importante socio político, comercial y económico en la región latinoamericana, un aliado confiable en el ámbito internacional. En cuanto al suministro de equipos bielorrusos al mercado nicaragüense, ya se han delineado los próximos pasos. Los productos de la Planta de Automóviles de Minsk, Amkodor, la Planta de Tractores de Minsk y otros gigantes de la industria nacional tendrán gran demanda en el país latinoamericano, en el marco de la implementación de los ambiciosos proyectos de infraestructura planificados por el actual gobierno. Se están produciendo avances importantes en el sector agrícola, en particular en lo que respecta al uso de tecnologías agrícolas bielorrusas en Nicaragua 620.

•

⁶¹⁸ La delegación bielorrusa mantuvo conversaciones ampliadas con el bloque económico del gobierno de Nicaragua [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskaja-delegatsija-provela-rasshirennye-peregovory-s-ekonomicheskim-blokom-pravitelstva-nikaragua-577785-2023/

⁶¹⁹ Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Belarús, S. Aleinik, a Nicaragua [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://mfa.gov.bv/press/news/mfa/a423b01505b9ac36.html

⁶²⁰ Transcripción de la intervención del viceministro E. Shestakov en la prensa tras la reunión de la Comisión Conjunta Bielorruso-Nicaragüense (4 de octubre de 2023,

Cabe señalar que la tierra nicaragüense es muy fértil. Sin embargo, solo menos de la mitad está cultivada. "Es decir, el 50% de la tierra fértil no se cultiva por falta de equipo y personal. El gobierno del país está avanzando en la dirección correcta. Hemos construido 4 mil km de carreteras 621". En este sentido, la parte nicaragüense expresó su interés en organizar el suministro de un gran lote de equipos de empresas del Ministerio de Industria de Bielorrusia para diversos fines (construcción de carreteras, agricultura, transporte de pasajeros), "para necesidades municipales, así como para la implementación de grandes proyectos de infraestructura, transporte y logística 622". Tras las negociaciones, las partes acordaron elaborar una lista de los tipos de equipos necesarios para la preparación de propuestas comerciales y el establecimiento de plazos de entrega. En general, la exitosa implementación de los acuerdos permitirá que las relaciones entre Bielorrusia y Nicaragua alcancen un nuevo y mayor nivel de desarrollo.

Otro socio estratégico y muy importante de Bielorrusia en América Latina es la República Bolivariana Venezuela. Recordemos que ambos países establecieron relaciones diplomáticas en febrero de 1997. Hace seis años, en octubre de 2017, se celebraron negociaciones oficiales entre los presidentes de Bielorrusia y Venezuela en Minsk, durante las cuales las partes manifestaron su deseo de intensificar la cooperación en todos los ámbitos en los próximos años, a pesar de que este país ha atravesado recientemente un período bastante difícil. En cuanto a la interacción con la parte bielorrusa, «debido a la difícil situación

_

Minsk) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL https://www.mfa.gov.bv/press/news_mfa/ab8c63a09ebb1fec.html

⁶²¹ Leche en polvo a Cuba y equipo a Nicaragua. El embajador habló sobre las direcciones de las exportaciones bielorrusas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/suhoe-moloko-na-kubu-i-tehnika-v-nikaragua-posol-rasskazal-o-napraylenijah-belorusskogo-eksporta-579482-2023/

⁶²² Rogozhnik y la delegación nicaragüense abordaron la intensificación del suministro de equipos bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-s-delegatsiej-nikaragua-obsudil-vorrosy-intensifikatsii-postavok-belorusskoi-tehniki-591732-2023/

mundial, el ritmo de implementación de proyectos conjuntos se ha ralentizado » ⁶²³.

Cabe señalar que las partes establecieron vínculos comerciales, económicos y de cooperación a largo plazo en 2007. Desde entonces, Bielorrusia ha construido cuatro plantas en Venezuela para la producción de bloques de cerámica, tractores, equipos municipales y de construcción de carreteras. En este país operaban la empresa conjunta "MAZVEN" para el ensamblaje de camiones de la marca "MAZ", la empresa conjunta "VeneMinsk Tractores" para el ensamblaje de tractores "Bielorrusia" y la planta de ensamblaje de maquinaria pesada para la construcción de carreteras "Maquinarnas Barinas" 624. Desde 2007, operaba en Venezuela la empresa conjunta para la producción de petróleo y gas "Petrolera BeloVenesolana", centrándose en siete yacimientos de petróleo y seis de gas, cuatro de los cuales se ubican en el oeste del país (en el lago de Maracaibo) y el resto en el este venezolano. Durante la operación de esta empresa conjunta, el impacto financiero para la parte bielorrusa ascendió a unos 70 millones de dólares. Entre 2008 y 2016, se produjeron más de 8,4 millones de toneladas de petróleo y 6.400 millones de metros cúbicos de gas 625

En cuanto al sector de la construcción, además de abrir la fábrica de ladrillos más grande de Latinoamérica, la empresa bielorrusa JSC Belzarubezhstroy participa en la construcción de viviendas en suelo venezolano desde 2007, donde ha ejecutado tres contratos para la construcción de 19.968 apartamentos. Finalmente, en el sector agrícola, durante la construcción de la primera ciudad agroindustrial de Venezuela, especialistas

⁶²³Negociaciones con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://president.gov.bv/ru/news_ru/view/peregovorve-prezidentom-bolivarianskoj-respubliki-venesuela-nikolasom-maduro-17221/

⁶²⁴Matveyev, V. Bielorrusia y Venezuela acuerdan intensificar el trabajo de las plantas de ensamblaje mediante el suministro de materias primas / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. - 2017. - URL: http://www.belta.bv/economics/view/belarus-i-venesuela-dogovarivajutsia-ob-aktivizatsii-raboty-sborochnyh-proizvodstv-za-schet-postavok-269845-2017/

⁶²⁵Matveyev, V. Se necesitan inversiones adicionales para el desarrollo de la empresa conjunta Petrolera Belo Venezolana – Director General de Belorusneft / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.belta.by/economics/view/dlia-razvitija-sp-petrolera-belovenesolana-nuzhny-dopolnitelnye-investitsii-gendirektor-belorusnefti-269858-2017/

bielorrusos erigieron 176 edificios residenciales y un almacén para fertilizantes minerales, construyeron más de 20 km de carreteras y limpiaron 2.500 hectáreas de arbustos. Se entregaron más de 400 unidades de equipo especializado de Bielorrusia y se sembraron 1.200 hectáreas de terreno ⁶²⁶. Se creía que todo esto representaría solo una quinta parte de lo que la parte bielorrusa aún necesitaba hacer en la agricultura venezolana.

Como podemos ver, ambos países no tuvieron que empezar de cero, renovando los acuerdos ya alcanzados tanto en el ámbito industrial y de la construcción como en el de la agricultura y la producción de hidrocarburos. Además, Venezuela adoptó un programa nacional de desarrollo bolivariano de la economía pospetrolera, que abarca 15 áreas, desde la producción de alimentos hasta la tecnología más moderna, incluyendo proyectos en la industria y la agricultura. Bielorrusia puede brindar asistencia en su implementación ⁶²⁷. Por ello, en la reunión de ambos presidentes en Minsk, se decidió intensificar significativamente las actividades de la comisión intergubernamental conjunta y celebrar su séptima reunión próximamente para definir un plan de acción específico para la implementación de proyectos conjuntos, tanto prometedores como ya en marcha.

En el ámbito de la cooperación industrial, se debatió la posibilidad de maximizar la capacidad de las empresas mixtas existentes para que al menos la mitad de sus productos se vendan en el mercado interno venezolano y la otra mitad se exporte. En cuanto a la industria del petróleo y el gas, Bielorrusia está interesada en aumentar la producción de petróleo en Venezuela a 2-3 millones de toneladas anuales ⁶²⁸. Para ello, será necesario intensificar significativamente la cooperación entre la empresa

.

⁶²⁶Venezuela pide construir cinco agrociudades más según el modelo bielorruso [Recurso electrónico]. – 2017. – URL : http://www.belta.by/economics/view/venesuela-prosit-postroit-esche-piat-agrogorodkov-po-belorusskoi-modeli-269901-2017/

⁶²⁷Bielorrusia planea construir nuevas plantas en Venezuela y aumentar la producción de las existentes [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postroit-v-venesuele-novve-zavody-i-uvelichit-objemy-proizvodstva-deistvujuschih-270308-2017/

⁶²⁸ Bielorrusia está interesada en aumentar la producción de petróleo en Venezuela a 2-3 millones de toneladas anuales [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.belta.by/economics/view/belarus-zainteresovana-v-uvelichenii-dobychi-nefti-v-venesuele-do-2-3-mlnt-v-god-270309-2017/

mixta "Petrolera BeloVenesolana" y el instituto bielorruso de investigación y diseño industrial BelNIPIneft, cuya tarea estratégica en este país latinoamericano es "aumentar la eficiencia del desarrollo de vacimientos de petróleo y gas mediante la introducción de nuevas tecnologías de producción y la selección racional de medidas geológicas y técnicas 629". En el sector agrícola, dado que Venezuela importa anualmente 10 mil millones de dólares en alimentos, se planea construir complejos lácteos, granjas avícolas, un matadero, una planta procesadora de carne y empresas procesadoras de leche con la ayuda de especialistas bielorrusos. Finalmente, en el ámbito de la construcción, se alcanzaron acuerdos para la asignación de nuevos microdistritos para la construcción de viviendas en Venezuela por especialistas bielorrusos 630. Todo esto indica que Minsk y Caracas, tanto entonces como ahora, tienen la intención de centrar la atención en el desarrollo de la colaboración, principalmente en los temas más importantes para aprovechar al máximo el potencial de cooperación existente.

Volvamos al presente. En noviembre de 2023, se celebró en Minsk la octava reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Venezuela de Cooperación Comercial y Económica. Allí, las partes debatieron los aspectos más importantes para el desarrollo de áreas prometedoras de cooperación, encontraron soluciones de compromiso a los problemas existentes y definieron medidas específicas para la implementación de proyectos en los sectores de la industria, la construcción, la agricultura, la alimentación, el transporte, la petroquímica, la salud, la industria farmacéutica, la ciencia y la tecnología, la educación y el turismo. Cabe aclarar que, en noviembre de 2017, en la séptima reunión de la comisión mixta, las partes adoptaron una hoja de ruta para la cooperación bilateral a mediano y largo plazo, que, lamentablemente, no se implementó

.

⁶²⁹ Venezuela planea ampliar la cooperación con Bielorrusia en el sector petrolero [Recurso electrónico]. – 2017. – URL : http://www.belta.bv/economics/view/venesuela-planiruet-rasshirit-sotrudnichestvo-s-belarusiju-v-neftjanoi-sfere-269908-2017/

⁶³⁰ Matveyev, V. Cherny: Existen acuerdos para la asignación de nuevos microdistritos para la construcción de viviendas en Venezuela / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. - 2017. - URL : http://www.belta.by/economics/view/chernyj-est-dogovorennosti-po-otvodunovyh-mikrorajonov-dlia-stroitelstva-zhilija-v-venesuele-269871-2017/

debido a la coyuntura mundial. No obstante, a mediados de octubre de 2023, se habían firmado 32 acuerdos interestatales, intergubernamentales e interdepartamentales entre Bielorrusia y Venezuela. En la octava reunión de la comisión conjunta, las partes definieron la tarea actual: "retomar, mediante esfuerzos conjuntos, la línea principal de interacción estratégica entre nuestros estados hermanos, a pesar de todos los obstáculos y dificultades, y aprovechar el enorme potencial que existe en las relaciones entre la República de Belarús y Venezuela ⁶³¹". Por este motivo, se firmaron en Minsk 13 documentos más sobre la implementación de proyectos en diversas áreas.

En particular, las partes adoptaron un importante documento sobre la creación de un grupo de alto nivel para la planificación estratégica de las actividades de la comisión conjunta encargada de supervisar la implementación de nuevos mecanismos estructurales en las relaciones bilaterales que incrementarán el comercio entre nuestros países y organizarán cadenas logísticas y de producción eficaces ⁶³². Además, se firmó un acuerdo en el ámbito científico que prevé el intercambio de experiencias entre la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y el Instituto Venezolano de Geografía en materia de geografía, selladores, geodatos, así como documentos en el ámbito del turismo y la salud, en el sector industrial.

Todos estos hechos indican que la octava reunión de la comisión conjunta podría convertirse en un nuevo punto de partida para la preparación de un borrador actualizado de la hoja de ruta a corto, mediano y largo plazo. Además, las partes ya han identificado ocho de los problemas más urgentes que deben resolverse lo antes posible:

- 1) reanudación del trabajo en las plantas de ensamblaje de equipos bielorrusos en Venezuela:
 - 2) activación de proyectos en el sector de la construcción;

631 Parkhomchik: Bielorrusia y Venezuela son socios políticos y económicos, además de amigos y aliados cercanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL:

de amigos y aliados cercanos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: <a href="https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-belarus-i-venesuela-politicheskie-i-ekonomicheskie-partnery-a-takzhe-blizkie-druzjia-i-602138-2023/632Vicerresidente de Venezuela: Nuestros países están unidos por la amistad.

⁶³²Vicepresidente de Venezuela: Nuestros países están unidos por la amistad, debemos seguir unidos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/politics/view/vitse-prezident-venesuely-nashi-stranv-sviazyvajut-uzy-druzhbv-nam-i-dalshe-nuzhno-derzhatsia-drug-602296-2023/

- 3) discusión de opciones de cooperación en el ámbito de la silvicultura y la industria de transformación de la madera;
- 4) consideración de las posibilidades de implementar proyectos conjuntos en la industria minera;
- 5) interacción de las partes en materia de agricultura y abastecimiento de alimentos;
- 6) cooperación en el campo de los productos petroquímicos y el suministro de fertilizantes;
- 7) interacción en el ámbito del transporte aéreo y del transporte de mercancías por vía marítima;
- 8) Fortalecer la cooperación en los campos de la educación, la salud, la ciencia y la tecnología, así como la interacción en el ámbito del turismo.

Sin duda, uno de los temas más importantes de esta lista es la reanudación de las operaciones en Venezuela en las fábricas de ensamblaje de tractores y camiones. Cabe destacar que Venezuela ha adquirido más de 1300 kits de vehículos en Bielorrusia en los últimos años, ensamblados en Venezuela y utilizados en la economía nacional. Más de 3000 tractores bielorrusos operan en los campos de nuestro país y los camiones circulan por las carreteras 633. La tarea actual de estas fábricas es alcanzar su capacidad de diseño de 10 000 tractores y 5000 camiones, y venderlos en los mercados de los países latinoamericanos vecinos. Se creará un centro multimarca para el soporte de los equipos que se fabricarán allí, basado en estas empresas. En este centro trabajarán especialistas de MTZ y MAZ, quienes realizarán tareas de capacitación, preparación, soporte y servicio. También se crearán almacenes de repuestos para la producción y reparación de los equipos fabricados ⁶³⁴. Además, existe un tema muy importante en el ámbito de la industria minera, ya que Bielorrusia está interesada en el suministro de equipos de cantera a Venezuela, especialmente porque ya se han suministrado a este país. Por esta

634Se prevé la creación de un centro multimarca basado en empresas bielorrusasvenezolanas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/na-baze-belorussko-venesuelskih-predprijatii-planiruetsia-sozdat-multibrendovvi-tsentr-602259-2023/

⁶³³Vicepresidente de Venezuela: La participación de Bielorrusia en la vida de nuestro país es de gran importancia e importancia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/politics/view/vitse-prezident-venesuely-uchastie-belarusi-v-zhizni-nashei-strany-imeet-bolshoe-znachenie-i-ves-602178-2023/

razón, las partes acordaron crear un grupo de trabajo específico para desarrollar un plan de cooperación en este ámbito ⁶³⁵.

En cuanto al complejo agroindustrial, la primera reunión del grupo de trabajo bielorruso-venezolano sobre agricultura y alimentación se celebró en el marco de la comisión conjunta en Minsk, donde se abordaron las perspectivas de cooperación en materia de producción agrícola, ganadería, medicina veterinaria y educación agrícola. Cabe destacar que, durante los primeros nueve meses de este año, el comercio entre Bielorrusia y Venezuela aumentó un 27,9 % en comparación con el mismo período del año anterior [2022]. El principal producto de exportación es el suero de leche en polvo, y los principales proveedores son OJSC Slutsk Cheese Factory y OJSC Molochny Mir. El principal producto de importación es el alcohol etílico 636. Como resultado, las partes acordaron intercambiar experiencias en el ámbito de la educación agrícola, realizar visitas de especialistas técnicos para realizar prácticas, formación avanzada y reciclaje profesional en agricultura, ganadería y piscicultura.

Al hablar sobre la intención de ampliar la cooperación en el ámbito de la educación y la ciencia, la parte venezolana describió las principales áreas de esta interacción. "Estas incluyen la inteligencia artificial, las tecnologías de la información y la biotecnología, así como el campo de las ciencias sociales ⁶³⁷". Por parte bielorrusa, la Universidad Estatal de Bielorrusia ya participa activamente en estas alianzas, tras haber firmado un acuerdo de cooperación con la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez en 2007.

Durante la sesión plenaria de la comisión conjunta bielorruso-venezolana en noviembre de 2023, las partes enfatizaron que la organización de conexiones de transporte

_

⁶³⁵ Bielorrusia está interesada en suministrar equipos mineros a Venezuela [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belaruszainteresovana-v-postavkah-kariernoi-tehniki-v-venesuelu-602262-2023/

⁶³⁶Bielorrusia está interesada en suministrar una amplia gama de productos alimenticios a Venezuela [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-zainteresovana-v-postavkah-shirokogo-assortimenta-prodovolstvennoj-produktsii-v-venesuelu-602273-2023/

⁶³⁷Bielorrusia y Venezuela planean ampliar su cooperación en educación y ciencia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-venesuela-namerenv-rasshirit-sotrudnichestvo-v-oblasti-obrazovanija-i-nauki-594268-2023/

efectivas también es de vital importancia para ambos países. En este sentido, se propuso la posibilidad de establecer conexiones aéreas directas entre nuestros países y medidas conjuntas para organizar el transporte marítimo de mercancías ⁶³⁸. En general, ambos países ven grandes oportunidades para desarrollar la cooperación en otras áreas, como la construcción, la silvicultura, la carpintería, la salud, la industria farmacéutica y el turismo. Esto da a Bielorrusia y Venezuela una razón para planificar la interacción no solo para los próximos tres a cinco años, sino también a largo plazo.

La República Federativa de Brasil es el principal socio de la República de Bielorrusia en el comercio exterior con los países latinoamericanos y se encuentra entre los diez principales socios del Estado bielorruso a nivel mundial. Volvamos al pasado, cuando en noviembre de 2017 se celebró la primera reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Brasileña de Cooperación Económica. Este hecho ilustró elocuentemente el estado de las relaciones entre ambos países, cuya esencia era que, "a pesar de su lejanía geográfica, Brasil era y sigue siendo el socio comercial y económico más importante de Bielorrusia en América Latina" 639. Por lo tanto, la parte bielorrusa estaba muy interesada en intensificar significativamente los contactos con sus socios brasileños en los ámbitos económico, político, científico, técnico y cultural. Bielorrusia, por un lado, es un importante importador de azúcar, hierro, tabaco, cuero y fruta brasileños, y, por otro, exporta una gran cantidad de fertilizantes, textiles y equipos a este país latinoamericano. Baste decir que en 2016, el volumen comercial entre Bielorrusia y Brasil superó los 500 millones de dólares. Sin embargo, según las partes, «el potencial económico nuestros países indica que podemos incrementar significativamente la cooperación mutuamente beneficiosa en los

.

⁶³⁸Bielorrusia propone establecer vuelos directos a Venezuela [Recurso electrónico].
– 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-predlagaet-naladit-priamoe-aviasoobschenie-s-venesueloi-602159-2023/

⁶³⁹ Felicitaciones al presidente de la República Federativa de Brasil, Michel Temer [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/pozdravlenie-prezidentu-federativnoj-respubliki-braziliia-mishelu-temeru-17019/

ámbitos comercial, científico, técnico, educativo y otros ⁶⁴⁰». Por ello, en julio de 2017, los departamentos de política exterior de ambos países firmaron un memorando sobre el establecimiento de la Comisión Conjunta Bielorruso-Brasileña de Cooperación Económica, que se convertiría en uno de los instrumentos más importantes para la implementación de proyectos económicos mutuamente beneficiosos destinados a intensificar y ampliar la cooperación comercial y económica, aprovechando al máximo el potencial de las relaciones bilaterales, lo que permitiría aumentar y diversificar el comercio mutuo de bienes y servicios.

Se pueden identificar tres áreas principales que, en aquel momento, parecían las más prometedoras en la cooperación entre Bielorrusia y Brasil: en primer lugar, el aumento del comercio mutuo de bienes y servicios; en segundo lugar, el uso de formas de cooperación más complejas entre entidades empresariales bielorrusas y brasileñas; y en tercer lugar, el avance hacia la creación de empresas conjuntas en áreas de interés mutuo: ingeniería mecánica y agricultura, petróleo y gas, así como en el sector de alta tecnología. En este sentido, la primera reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Brasileña de Cooperación Económica puede considerarse muy productiva.

En primer lugar, las partes acordaron ubicar la producción de ensamblaje de tractores bielorrusos en una de las plantas de la región agroindustrial de Anápolis, en el estado de Goiás. Para ello, la Planta de Tractores de Minsk, el Ministerio de Industria de Bielorrusia y la Secretaría de Desarrollo Económico del estado de Goiás firmaron el correspondiente memorando de intención. En segundo lugar, se firmaron varios contratos comerciales por un valor superior a los 40 millones de dólares estadounidenses ⁶⁴¹. En particular, la fábrica de lino de Orsha y la Asociación Algodonera de Baranovichi suministrarán telas a Brasil por casi un millón y medio de dólares. Además, se esperaba que la interacción de los exportadores bielorrusos con los socios brasileños fuera

⁶⁴⁰Entrevista del Viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Belarús, E. Shestakov, a la publicación "Brasilia" en Foco "(8 de julio de 2017, Brasil) [
Recurso electrónico] . – 2017. – URL : http://mfa.gov.by/press/smi/c 98f377693514952.html

⁶⁴¹ Anatoly Kalinin realizó una visita de trabajo a la República Federativa del Brasil [Recurso electrónico] . – 2017. – URL : http://www.gobierno.por/ru/contenido/7680

interesante y mutuamente beneficiosa en áreas como el suministro de telas mezcladas con viscosa al mercado brasileño; la reanudación de la cooperación con fabricantes bielorrusos en la producción y el suministro de camisas para hombre; y la ampliación de la gama de telas de lino suministradas a Brasil. También se prevé el suministro de telas opacas, ropa de cama y toallas al mercado brasileño ⁶⁴². En particular, un lote de prueba de su producto de la empresa brasileña Viner Brasil Tecnología Ltd. debía abastecer a Mogilevkhimvolokno OJSC. Desde Brasil, debía establecer entregas de productos semiacabados de curtiduría wetblue a Bielorrusia para asegurar la utilización de la capacidad de las curtidurías bielorrusas.

En cuanto a otras áreas de cooperación prometedoras, las siguientes parecían muy prometedoras: en primer lugar, el deseo de una de las mayores empresas brasileñas de fabricación de aeronaves del mundo, Embraer, de abrir su centro de servicios en Bielorrusia; en segundo lugar, el acuerdo firmado de cooperación técnica entre PO Belorusneft y la empresa Viner . Brasil Tecnología Ltd .; en tercer lugar, el contrato firmado para el suministro de fertilizantes potásicos entre la Compañía Bielorrusa de Potasa y Camporico ; en cuarto lugar, el memorando de intenciones tripartito firmado entre MTZ, Bobruiskagromash y Geoterra para el estudio de la entrada al mercado brasileño de equipos tractores, montados y remolcados bielorrusos 643; y en quinto lugar, el memorando de cooperación acordado entre la Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia y la Cámara de Comercio e Industria Bielorruso-Brasileña. Todas estas medidas específicas para fortalecer la cooperación bielorrusa-brasileña deberían haber dado resultados positivos en el futuro próximo.

Analicemos la situación actual. Cabe destacar que «en 2021, el volumen del comercio bilateral ascendió a 782,9 millones de

⁶⁴²La fábrica de lino de Orsha y BPHO suministrarán telas por valor de 1,4 millones de dólares a Brasil [Recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.belta.bv/economics/view/orshanskii-lnokombinat-i-bpho-postavjat-v-braziliju-tkanei-na-14-mln-279290-2017/

⁶⁴³Durante la visita de la delegación bielorrusa a Brasil se firmaron contratos por valor de más de 40 millones de dolares [recurso electrónico]. – 2017. – URL: http://www.cinturón.por/economía/vista/kontrakty-na-summu-bolee-40-mln-zakljucheny-vo-vremja-vizita-belorusskoj-delegatsii-v-braziliju-278631-2017/

dólares (una tasa de crecimiento del 108,9%). Las exportaciones ascendieron a 585,1 millones de dólares (108,3%) ⁶⁴⁴». En aquel entonces, la mayor parte de los suministros bielorrusos consistía en productos petroquímicos y de la Planta Metalúrgica Bielorrusa. En 2022, debido a diversos factores limitantes, las cifras del comercio entre Bielorrusia y Brasil disminuyeron ligeramente. Sin embargo, desde el 1 de enero de 2023, se han producido cambios significativos en Brasil: un nuevo presidente ha asumido el cargo y un nuevo gobierno ya está en funciones. Estos cambios han afectado en cierta medida las relaciones entre Bielorrusia y Brasil, establecidas hace más de 30 años, en febrero de 1992. Podemos afirmar que hoy, ambos países, separados por 14.000 kilómetros, tienen todas las razones para el desarrollo progresivo de la cooperación bilateral, tanto en el ámbito político como en el económico ⁶⁴⁵. La dinámica del período 2022-2023 demuestra la recuperación del volumen del comercio exterior. En particular, el volumen comercial de los primeros nueve meses de 2023 ascendió a casi 700 millones de dólares, el doble de las cifras del año pasado ⁶⁴⁶. Según los datos disponibles, dos áreas de cooperación destacan en la interacción actual entre ambos países: la agricultura y la educación.

En cuanto al primer aspecto, recordemos que existen aproximadamente 5 millones de empresas agrícolas en Brasil, de las cuales el 70% son pequeñas empresas. Necesitan equipos, tractores... Por ejemplo, los modelos BELARUS -152 y BELARUS -622 son ideales para este tipo de explotaciones ⁶⁴⁷. La parte brasileña considera que las máquinas de la Planta de Tractores de Minsk (MTZ) son de alta calidad, fáciles de operar y

⁶⁴⁴Relaciones comerciales y económicas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://brazil.mfa.gov.bv/ru/exportbv/tev/

⁶⁴⁵Lukashevich: El volumen comercial de Bielorrusia con Brasil es cientos de veces mayor que el de algunos países vecinos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/lukashevich-objem-torgovli-belarusi-s-braziliej-v-sotni-raz-vvshe-chem-s-nekotorymi-sosednimi-stranami-555506-2023/

⁶⁴⁶El intercambio comercial entre Bielorrusia y Brasil ascendió a casi 700 millones de dólares en nueve meses [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/tovarooborot-belarusi-i-brazilii-za-deviat-mesjatsev-sostavil-pochti-700-mln-600698-2023/

⁶⁴⁷ Embajador: Brasil tiene gran interés en los equipos bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/posol-brazilii-v-nashei-strane-est-vysokii-interes-k-belorusskoi-tehnike-582274-2023/

contribuyen al aumento de la productividad. Esto se puede comprobar, por ejemplo, con los resultados de la Feria y Exposición Agrícola Internacional AgriShow, celebrada en mayo de 2023 en la ciudad brasileña de Ribeirão Preto. Este foro empresarial es el evento agrícola más grande de Sudamérica, al que asisten todos los representantes de la agroindustria del continente sin excepción. Por sus características, la exposición se asemeja más a un centro distrital o incluso regional: la cantidad de participantes y visitantes supera las 200 mil personas, y las áreas de exposición y pabellones ocupan una superficie de 520 mil metros cuadrados ⁶⁴⁸.

En 2023, AgriShow registró un número récord de participantes, provenientes de más de 90 países. En esta cumbre agroindustrial, Bielorrusia presentó por primera vez los tractores MTZ: no solo modelos pequeños y maniobrables para agricultores individuales, sino también grandes máquinas multifuncionales para grandes explotaciones. Especialistas de las Plantas de Tractores y Agregados de Minsk y Smorgon, la Planta de Piezas y Unidades de Tractores de Bobruisk y la Planta Metalúrgica de Borisov trabajaron en la exposición. Se identificó un nicho para la maquinaria agrícola bielorrusa: tractores básicos de baja potencia con una capacidad de hasta 20-25 caballos de fuerza, que pueden convertirse en un complemento indispensable para la agricultura familiar, que constituye la base de la agricultura brasileña ⁶⁴⁹.

En marzo de 2023, Bielorrusia y Brasil acordaron construir dos fábricas para la producción de tractores MTZ en este país. Ya se recibió la aprobación de los gobernadores de dos estados brasileños, Ceará y Goiás. «Las actividades del proyecto están en marcha. Los especialistas ya han comenzado a debatir estos detalles; hay señales positivas ⁶⁵⁰». En julio de este año, se firmó

⁶⁴⁸ Bielorrusia presentó sus tractores en la mayor feria agrícola de Sudamérica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-predstavila-svoi-traktorv-nakrupnejshei-agrovystavke-v-juzhnoi-amerike-564485-2023/

⁶⁴⁹ Bielorrusia planea ayudar a Brasil a crear su propio tractor [Recurso electrónico].
– 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/belarus-planiruet-pomoch-brazilii-sozdat-svoi-narodnvi-traktor-564487-2023/

⁶⁵⁰ Bielorrusia y Brasil acordaron la construcción de dos plantas de ensamblaje de tractores MTZ [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-brazilija-dogovorilis-o-stroitelstve-dvuh-zavodov-po-sborke-traktorov-mtz-555498-2023/

una hoja de ruta para el proyecto de creación de plantas de ensamblaje conjuntas bielorruso-brasileñas, que incluye equipos para tractores pequeños destinados a las explotaciones agrícolas familiares. Esta interesante iniciativa de cooperación industrial podría tener resultados impresionantes.

En cuanto al desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y Brasil en el ámbito educativo, cabe recordar que el Acuerdo de cooperación en este ámbito se firmó en agosto de 2015. Sin embargo, incluso antes, las universidades bielorrusas comenzaron a forjar vínculos con socios brasileños. Por ejemplo, la Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU) adoptó documentos relevantes de cooperación con las universidades de Brasilia (2012) y Uberlandia (2014). En 2015, la Academia Estatal de Agricultura de Bielorrusia firmó un Acuerdo de Cooperación con la misma Universidad de Uberlandia. En 2020, la Universidad Estatal de Vítebsk, P. M. Masherov, y la Universidad Federal de Paraná adoptaron un Memorando de Cooperación.

En 2023, la Universidad Federal de Minas Gerais (FUMG), fundada en 1927 y que hoy ocupa el décimo puesto en el ranking de las mejores universidades de América Latina, también se unió a la alianza con universidades bielorrusas. Más de 40 mil estudiantes estudian allí y más de tres mil docentes trabajan allí. La universidad cuenta con 20 departamentos académicos y 25 bibliotecas. En septiembre de ese año, la BSU y la FUMG firmaron un memorando que prevé la cooperación educativa y científica, el desarrollo de la movilidad académica y la cooperación en la elaboración de programas educativos conjuntos, publicaciones, la implementación de proyectos de investigación, la celebración de conferencias, seminarios, talleres e intercambio de estudiantes y docentes, así como de materiales educativos y científicos 651.

En septiembre de 2023, la Universidad Estatal Bielorrusa de Economía (BSEU) y la Universidad Estatal Bielorrusa de Informática y Radioelectrónica (BSUIR) también se asociaron con la universidad brasileña. Firmaron los memorandos

308

⁶⁵¹ Se firmó un memorando de entendimiento entre la BSU y la Universidad Federal de Minas Gerais, Brasil [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/memorandum-o-vzaimoponimanii-podpisan-mezhdu-bgu-i-federalnym-universitetom-minas-zherais-v-brazilii-588360-2023/

correspondientes con la FUMJ, lo que marcó el primer paso hacia una fructífera cooperación bielorruso-brasileña en este ámbito. En particular, la BSEU v la FUMJ va han identificado áreas específicas de colaboración. En primer lugar, el enfoque se centra en la enseñanza del portugués para estudiantes bielorrusos y del ruso para estudiantes brasileños ⁶⁵². En segundo lugar, se trata de la creación de programas conjuntos en inglés en la especialidad de Economía Mundial. Además, ya se ha creado el Centro de Estudios Latinoamericanos, que opera con éxito en la Facultad de Comunicación Empresarial Internacional de la BSEU, donde científicos de ambas universidades realizan proyectos conjuntos. También se desarrollará el centro de estudios de la lengua portuguesa 653. Todos estos proyectos conjuntos, de interés para ambas partes y que ya se están implementando próximamente, contribuirán, sin duda, a un mayor acercamiento entre los pueblos And Anthropalist Only bielorruso y brasileño. Un acercamiento que sólo se profundizará.

⁶⁵² Se firmó un memorando de entendimiento entre la BGEU y la Universidad Federal de Minas Gerais (UBM) [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/memorandum-o-vzaimoponimanii-podpisan-mezhdu-bgeu-i-brazilskim-federalnym-universitetom-minas-zherais-588101-2023/653 Rector de una universidad brasileña: La cooperación en educación acercará a nuestros países [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/rektor-brazilskogo-universiteta-sotrudnichestvo-v-obrazovanii-posluzhit-sblizheniju-nashih-stran-588136-2023/

Cuba: Nuevas herramientas y enfoques de asociación

En junio de 2024, se celebró en Minsk la 11ª reunión de la comisión mixta bielorruso-cubana sobre cooperación comercial y económica, durante la cual las partes discutieron los principales temas del desarrollo de las relaciones, incluida la expansión del comercio mutuo de bienes, la cooperación en el sector financiero y bancario, la implementación de proyectos en agricultura, alimentación, industria, productos farmacéuticos y biotecnológicos, ciencia y turismo, actualizaron los planes e identificaron los proyectos más prometedores que podrían implementarse lo más rápidamente posible.

Recordemos que la décima reunión de la comisión se celebró hace poco más de dos años en La Habana. Ante la complejidad y la problemática de los problemas que surgieron en aquel momento, como el colapso de las cadenas logísticas y los esquemas financieros de las exportaciones bielorrusas, el aumento de los precios de los productos agrícolas e industriales y los recursos energéticos, que afectan negativamente al comercio entre Bielorrusia y Cuba, las partes afirmaron firmemente que «Bielorrusia y Cuba deben mantener la dinámica positiva del desarrollo de la cooperación económica ⁶⁵⁴». Ya en 2023, Minsk y La Habana duplicaron con creces el comercio bilateral. El aumento del comercio se convirtió en el tema principal de la undécima reunión de la comisión.

Uno de los resultados de esta reunión bielorruso-cubana en Minsk fue el establecimiento de un nuevo estándar para los volúmenes de comercio mutuo: "hasta 15 millones de dólares para cada parte durante 5 años" ⁶⁵⁵. Para lograr este objetivo, las partes adoptaron nuevas herramientas y enfoques. En particular, crearon cuatro grupos de trabajo temporales, que incluirán especialistas

⁶⁵⁴ Shestakov: Bielorrusia y Cuba deben mantener la dinámica positiva en el desarrollo de la cooperación económica [Recurso electrónico]. – 2024. – ULR: https://www.belta.bv/economics/view/shestakov-belarus-i-kuba-dolzhnv-sohranit-polozhitelnuju-dinamiku-razvitija-ekonomicheskogo-640232-2024/

⁶⁵⁵ Bielorrusia y Cuba esperan aumentar los suministros mutuos [Recurso electrónico]. – 2024. – ULR: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kuba-rasschitvvajut-narastit-objemv-vzajmnvh-postavok-640626-2024/

técnicos de ambas partes. El primer grupo se dedica a la cooperación en el campo de la agricultura. El segundo supervisará temas de salud, la industria médica y farmacéutica, y la biotecnología. El tercero se ocupará de las asociaciones en el sector bancario y financiero y brindará apoyo a los círculos empresariales. Finalmente, "el cuarto grupo de trabajo se dedicará a la cooperación en el campo de la industria. Considerará no solo temas de cooperación en maquinaria agrícola, sino también en la industria alimentaria" ⁶⁵⁶.

En el marco de estos nuevos enfoques, por ejemplo, la Planta de Tractores de Minsk se prepara para entregar el primer lote de 12 tractores a Cuba para organizar la producción de ensamblaje. Se espera que la entrega se realice en el tercer trimestre de este año [2024] ⁶⁵⁷». Además, se está considerando la posibilidad de que especialistas bielorrusos participen en la recuperación de la producción láctea: la producción conjunta de productos lácteos enteros con materias primas bielorrusas en un complejo lácteo cerca de La Habana. Asimismo, durante la undécima reunión de la comisión, las partes acordaron tomar todas las medidas necesarias para aumentar las exportaciones de <...> volúmenes fijos (8 mil toneladas) de leche en polvo ⁶⁵⁸.

En cuanto a la cooperación en el sector sanitario, los participantes de la 11.ª reunión de la comisión coincidieron en que una cooperación exitosa en este ámbito, desde el registro de medicamentos hasta el lanzamiento de productos conjuntos, podría acelerar la penetración de medicamentos bielorrusos en los mercados latinoamericanos y facilitar la consolidación de medicamentos cubanos en los mercados de los estados de la Unión Económica Euroasiática. Cabe destacar que en noviembre de 2022

⁶⁵⁶ Viceprimer Ministro de Cuba: Nuestros países tienen un gran potencial y bases para un mayor desarrollo de las relaciones [Recurso electrónico]. – 2024. – ULR: https://www.belta.bv/societv/view/vitse-premier-kubv-u-nashih-stran-est-bolshoj-potentsial-i-zadel-dlia-dalnejshego-razvitija-otnoshenij-640769-2024/

⁶⁵⁷ MTZ se prepara para entregar el primer lote de kits de tractores a Cuba para organizar la producción [Recurso electrónico]. – 2024. – ULR: https://www.belta.by/economics/view/mtz-gotovitsja-postavit-na-kubu-pervuju-partiju-traktorokomplektov-dlja-organizatsji-projzvodstva-640644-2024/

⁶⁵⁸ Del registro de medicamentos al lanzamiento conjunto de productos. Bielorrusia y Cuba ampliarán sus vínculos en materia de salud [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/society/view/ot-registratsii-preparatov-do-vypuska-sovmestnoi-produktsii-belarus-i-kuba-rasshiriat-sviazi-v-640655-2024/

se registraron los primeros medicamentos bielorrusos en este país latinoamericano ⁶⁵⁹. Además, las partes firmaron un acuerdo sobre comparaciones interlaboratorios para aumentar la confianza entre los laboratorios de análisis de ambos países, así como la eficacia y seguridad de los medicamentos para los pacientes bielorrusos y cubanos. En junio de 2024, ya en el marco de la 11.ª reunión de la comisión, se firmó un acuerdo de intención para la creación de una empresa mixta entre la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y la Organización Estatal Cubana de la Industria Biotecnológica y Farmacéutica, BioCubaPharma ⁶⁶⁰.

En resumen. En la 11.ª reunión de la comisión conjunta sobre cooperación comercial y económica, celebrada en junio de este año, Bielorrusia y Cuba demostraron que el diálogo bilateral entre Minsk y La Habana se ha intensificado recientemente a todos los niveles. Las partes describieron medidas específicas para aumentar la cooperación, destacando dos áreas en las que se centrarán principalmente: la expansión del volumen y los mecanismos de comercio de compensación, y los proyectos relacionados con las inversiones conjuntas en el sector productivo ⁶⁶¹. A continuación, se establecerán nuevas áreas de colaboración que sentarán las bases de las futuras relaciones entre Bielorrusia y Cuba.

Ya en julio de 2024, durante la visita de la delegación del gobierno bielorruso a la Isla de la Libertad, se declaró que ambos países habían establecido una asociación estratégica basada en la igualdad y el respeto mutuo. En cuanto a la economía, Bielorrusia y Cuba, como se mencionó anteriormente, duplicaron con creces su volumen comercial en 2023. «Y en los cinco meses de este año.

⁶⁵⁹ Zaleski, B. Con énfasis en los resultados. Perspectivas para un enfoque integrado de nuevas oportunidades de colaboración / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. – C. 18.

⁶⁶⁰ Bielorrusia y Cuba firmaron un acuerdo de intención para la creación de una empresa farmacéutica conjunta [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-podpisali-soglashenie-o-namerenijah-po-sozdaniju-sovmestnogo-farmpredprijatija-640638-2024/

 ⁶⁶¹ Comercio de compensación e inversión en producción. Golovchenko sobre las perspectivas de cooperación entre Bielorrusia y Cuba [Recurso electrónico]. – 2024.
 – URL: https://www.belta.by/economics/view/vstrechnaja-torgovlja-i-investitsii-v-proizvodstvo-golovchenko-o-perspektivah-sotrudnichestva-belarusi-640502-2024/

aumentamos el volumen del comercio bilateral en otro 20 % ⁶⁶²». En La Habana, las partes firmaron dos contratos de préstamo adicionales por valor de más de dos millones de euros para financiar el suministro de leche en polvo. «En total, se entregarán a Cuba más de 1.000 toneladas de este producto en 2024». ⁶⁶³También firmaron otros contratos para el suministro de productos de la industria bielorrusa, por ejemplo, de conformidad con el contrato con la empresa CES. Co. LTD " La planta de tractores de Minsk entregará 15 unidades de equipos de Bielorrusia a Cuba ⁶⁶⁴hasta finales de 2024 ".

Además, tras la reunión de los Primeros Ministros de Bielorrusia y Cuba, se adoptaron varios acuerdos, entre ellos sobre la protección mutua de información clasificada, la cooperación y la asistencia mutua en materia aduanera. También se firmó un programa de cooperación comercial, económica, científica y técnica bilateral entre los gobiernos de Bielorrusia y Cuba para el período 2024-2030 665. Los Ministerios de Salud de ambos países adoptaron un acuerdo de cooperación actualizado que facilitará el desarrollo de la cooperación entre ambos departamentos. En particular, se trata de ampliar las alianzas en el ámbito de la ciencia médica, entre organizaciones de este sector para la formación de personal médico. Un interés importante para ambas partes es el registro de medicamentos y dispositivos médicos, el suministro de productos farmacéuticos y la producción conjunta medicamentos 666. Por cierto, la creación de una empresa farmacéutica conjunta entre la empresa bielorrusa Akademfarm y

⁶⁶² Golovchenko: Bielorrusia y Cuba duplicaron su comercio en 2023 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-belarus-i-kuba-v-2023-godu-uvelichili-tovarooborot-v-dva-raza-648415-2024/

⁶⁶³ Bielorrusia y Cuba firmaron acuerdos de crédito para el suministro de leche en polvo [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-kuba-zakljuchili-kreditnye-soglashenija-dlia-raschetov-za-postavku-suhogo-moloka-648606-2024/

⁶⁶⁴ Complejo agroindustrial, farmacéutico, industria. El Primer Ministro de Cuba mencionó las áreas clave de cooperación con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/society/view/apk-farmatsevtika-promyshlennost-premjer-ministr-kuby-nazval-kljuchevye-sfery-sotrudnichestva-s-648501-2024/

⁶⁶⁵ Ibídem.

⁶⁶⁶ Los Ministerios de Salud de Bielorrusia y Cuba renuevan su cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/society/view/minzdravy-belarusi-i-kuby-aktualizirujut-sotrudnichestvo-648831-2024/

una empresa cubana está prácticamente en su fase final. Recientemente, se completó en Bielorrusia el registro de uno de los innovadores medicamentos oncológicos cubanos.

Todos estos hechos indican que la cooperación entre ambos países en el ámbito científico desempeña un papel importante en la interacción entre Bielorrusia y Cuba en la etapa actual. Además, en Minsk y La Habana ya se están encontrando oportunidades para la implementación gradual de un espacio científico único bielorruso-cubano sin barreras. Para ello, en agosto de 2023, la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia (ANC) adoptó memorandos de entendimiento con los ministerios cubanos de agricultura e industria alimentaria. Asimismo, se firmó un acuerdo de cooperación científica y técnica entre el Centro Científico y Práctico de la ANC de Bielorrusia para la Ganadería y la empresa cubana . Ron S. A. en el campo del uso de desechos de la producción de ron en la tecnología de alimentación animal ⁶⁶⁷. Además, se firmaron acuerdos de cooperación entre el Instituto Bielorruso de la Industria Cárnica y Láctea y la empresa cubana Labiofam ; entre el Instituto Cubano de Investigaciones de la Industria Alimentaria y el Instituto de la Industria Cárnica y Láctea de la Academia Nacional de Ciencias y el Centro Científico y Práctico de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia para la Alimentación. En la conferencia internacional celebrada en La Habana "Macroprograma de ciencia, tecnología e innovación del Plan Nacional de Desarrollo Socioeconómico de Cuba hasta 2030: su papel en la gestión de la ciencia, la tecnología y la innovación", un representante de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia presentó el informe "Estrategia para el desarrollo del complejo agroindustrial de la República de Bielorrusia: apoyo científico y mecanismos de implementación" a los responsables de organizaciones y funcionarios del sector agroalimentario cubano.

En el contexto de este tema, recordamos que la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia está considerando 20

.

⁶⁶⁷ Organizaciones de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia firmaron acuerdos de cooperación con socios cubanos [Recurso electrónico]. – 2023. – ULR: https://www.belta.by/society/view/organizatsii-nan-belarusi-podpisali-soglasheniia-o-sotrudnichestve-s-kubinskimi-partnerami-579830-2023/

proyectos conjuntos en diversas áreas 668, incluyendo física, química e informática. Además, científicos cubanos han desarrollado e implementado recientemente una gran cantidad de productos biotecnológicos para la medicina y la agricultura. Solo en 2023, como resultado de las visitas bilaterales de delegaciones, se firmaron 66 acuerdos, cuyo trabajo se está implementando activamente [en Bielorrusia y Cuba] 669. Además, dos medicamentos fueron transferidos a la parte cubana para su registro, y se está considerando el registro de otros dos en Bielorrusia. Diez de estos medicamentos se han preparado para el intercambio mutuo. Las partes ya están listas para cooperar en investigación otras áreas de la científica: espacio. microelectrónica, ingeniería mecánica, tecnologías agrícolas, biomédicas y médicas.

Finalmente, en diciembre de 2023, se anunció oficialmente el inicio de la implementación de proyectos conjuntos bielorrusocubanos seleccionados en el marco del concurso de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia y el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba, que se celebra por primera vez. Como resultado, en el período 2024-2025 se implementarán 18 proyectos científicos conjuntos con un alto nivel de innovación que permitirán resolver importantes problemas de desarrollo científico en diversos campos. Por ejemplo, en ciencia de materiales, se trata de la producción de materiales con propiedades físicas y mecánicas mejoradas, el desarrollo de lubricantes biodegradables y recubrimientos con mayor resistencia al desgaste y la corrosión. En biotecnología, se trata de la investigación y el desarrollo de nanovacunas y la búsqueda de compuestos multipropósito para el tratamiento de la enfermedad de Alzheimer 670. En investigación económica, se trata

•

⁶⁶⁸ Bielorrusia propuso a Cuba crear una empresa farmacéutica conjunta sobre la base de Akademfarm [Recurso electrónico]. – 2023. – ULR: https://www.belta.bv/societv/view/belarus-predlozhila-kube-sozdat-sovmestnoe-farmatsevticheskoe-predprijatie-na-baze-akademfarm-599036-2023/

⁶⁶⁹ Gusakov: Bielorrusia está abierta a la cooperación con Cuba en todas las áreas de la actividad científica [Recurso electrónico]. – 2023. – ULR: https://www.belta.bv/societv/view/gusakov-belarus-otkrvta-dlja-sotrudnichestva-s-kuboj-vo-vseh-sferah-nauchnoj-dejatelnosti-599022-2023/

⁶⁷⁰ Bielorrusia y Cuba implementarán 18 proyectos científicos conjuntos [Recurso electrónico]. – 2023. – ULR: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-budut-realizovyvat-18-sovmestnyh-nauchnyh-proektov-603581-2023/

del desarrollo de enfoques metodológicos para identificar el potencial de exportación no realizado y evaluar los beneficios y riesgos económicos de la cooperación bielorruso-cubana y su experimentación, estudiando una lista adicional de productos básicos del comercio interestatal. De esta manera, se abren nuevas oportunidades de cooperación en el ámbito científico entre Bielorrusia y Cuba, de forma bastante amplia, tanto en el ámbito fundamental y teórico como en el práctico.

Otro ámbito relevante de la colaboración entre Bielorrusia y Cuba es el educativo. Cabe recordar que en septiembre de 2023 se celebró en Minsk el primer Foro de Rectores de Instituciones de Educación Superior de Bielorrusia y Cuba, donde se debatieron las vías para profundizar la cooperación bilateral en materia educativa, ampliar las alianzas entre las comunidades educativas de Bielorrusia y Cuba, establecer contactos interuniversitarios para la formación del profesorado, el intercambio de estudiantes, así como la implementación de proyectos científicos específicos e investigaciones conjuntas. «La parte cubana está particularmente interesada en el potencial de las universidades bielorrusas en el ámbito de las altas tecnologías, la ciberseguridad y la protección de datos personales, así como en el desarrollo de la inteligencia artificial ⁶⁷¹». Los participantes en este evento destacaron que hoy es necesario centrarse en un resultado específico que genere un retorno económico. El resultado del primer Foro de Rectores de Bielorrusia y Cuba fue la firma de acuerdos de cooperación bilateral entre universidades de ambos países.

La Universidad Estatal de Bielorrusia (BSU) fue uno de los participantes activos de este foro. Cabe recordar que, en abril de 2023, la BSU intensificó la cooperación con sus socios cubanos en materia de educación, ciencia e innovación. En particular, se firmó un programa de cooperación con la Universidad de La Habana, la universidad más importante y antigua del país, que regula el trabajo conjunto en biología, geografía, química, matemáticas,

.

⁶⁷¹ El viceministro de Educación de Cuba expresó su interés en implementar proyectos científicos con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/societv/view/zamministra-obrazovanija-kuby-zajavil-o-zainteresovannosti-v-realizatsii-nauchnyh-proektov-s-belarusiju-589322-2023/

turismo y el estudio de los idiomas español y ruso ⁶⁷², así como un memorando para el desarrollo de un programa educativo conjunto de maestría. Los planes inmediatos incluven movilidad académica. la organización de prácticas profesionales, conferencias de invitados, la realización de investigaciones científicas y la formación conjunta de especialistas. Con la Universidad Pedagógica Enrique José Varona, la BSU pretende desarrollar la cooperación en el ámbito pedagógico mediante la introducción de métodos innovadores en el proceso educativo. En el acuerdo de cooperación firmado, las partes aseguraron el intercambio de estudiantes y posgraduados, la invitación de docentes e investigadores para trabajar conjuntamente en proyectos de investigación y educativos, así como el intercambio de información, materiales educativos y la celebración conjunta de eventos científicos y educativos. Además, "las universidades prevén desarrollar programas educativos conjuntos en el ámbito de las humanidades con la expedición de dos diplomas " 673.

En septiembre de 2023, la BSU se asoció con varios socios más: la Universidad de Guantánamo, la Universidad Tecnológica de La Habana José Antonio Echeverría y la Universidad de Camagüey. Cabe destacar que, teniendo en cuenta los acuerdos firmados, la BSU está desarrollando contactos educativos y científicos con ocho instituciones cubanas ⁶⁷⁴, con las que se compromete a cooperar en los campos farmacéutico y biotecnológico, así como a desarrollar proyectos educativos conjuntos. Por ejemplo, tras las negociaciones de abril de 2023, la BSU y el Instituto Superior de Relaciones Internacionales Raúl Roa García elaboraron un programa detallado de cooperación y ya

⁶⁷² Matemáticas, Español y Turismo. La BSU activa la cooperación con universidades cubanas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/matematika-ispanskij-jazyk-i-turizm-bgu-aktiviziruet-sotrudnichestvo-s-vuzami-kubv-562131-2023/

⁶⁷³ La Universidad Estatal de Belgrado y la Universidad Pedagógica de Cuba desarrollarán cooperación en el campo de la pedagogía [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-peduniversitet-kuby-budut-razvivat-sotrudnichestvo-v-oblasti-pedagogiki-562339-2023/

⁶⁷⁴ Intercambio estudiantil e investigación conjunta. Convenios de cooperación firmados entre la BSU y universidades cubanas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/society/view/obmen-studentami-i-sovmestnve-issledovanija-soglashenija-o-sotrudnichestve-podpisali-bgu-i-vuzy-kuby-589103-2023/

han elaborado un proyecto para la plataforma virtual "Ruso para cubanos / Español para bielorrusos".

En el marco del primer Foro de Rectores de Instituciones de Educación Superior de Bielorrusia y Cuba, la Universidad Técnica Nacional de Bielorrusia (UTBN) también firmó acuerdos de cooperación con socios cubanos: la Universidad de Guantánamo y la Universidad Mao Antonio Nies Jiménez. Estos documentos prevén el intercambio de experiencias en la labor educativa y metodológica universitaria, el intercambio de libros de texto y materiales educativos (currículos, materiales didácticos), la investigación científica conjunta en diversas áreas de la ciencia y la tecnología, así como el intercambio de información científica y técnica, experiencias en el trabajo científico y la búsqueda de diversas formas de cooperación científica ⁶⁷⁵.

Cabe destacar que la firma del acuerdo fue el resultado de una reunión de líderes universitarios celebrada en el Parque Politécnico de Ciencia y Tecnología de la BNTU. Al evento también asistieron representantes de la Universidad Estatal de Baranovichi, la Universidad Estatal Agraria y Técnica de Bielorrusia, la Universidad Estatal Técnica de Brest, la Universidad Estatal de Tecnologías Alimentarias y Químicas de Bielorrusia, la Universidad Bielorruso-Rusa, la Universidad Técnica Estatal de Gómel P.O. Sukhoi y la Universidad Estatal de Pólatsk Eufrosina de Pólatsk. La parte cubana expresó su interés en cooperar en áreas como geología, ecología, minería y electromecánica. Colegas de otras universidades bielorrusas también firmaron varios acuerdos de cooperación con universidades cubanas.

Y un dato más: en septiembre de 2023, la Universidad Estatal de Medicina de Gómel (UMGS) y la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana firmaron el Memorando de Cooperación en el Ámbito de la Educación Médica Superior y la Ciencia. Cabe recordar que esta no es la primera experiencia de cooperación con Cuba para la Universidad de Gómel. Después de todo, «como resultado de la cooperación bielorruso-cubana y con

⁶⁷⁵ La BNTU firmó un acuerdo de cooperación con dos universidades cubanas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/society/view/bntu-podpisal-soglashenie-o-sotrudnichestve-s-dvumja-kubinskimi-universitetami-589060-2023/

la participación activa de especialistas de la UMGS en el campo de la vacunología, la vacuna Soberana Plus fue aprobada y autorizada por el Ministerio de Salud de Bielorrusia en 2022 para la vacunación de refuerzo en nuestro país» ⁶⁷⁶. Actualmente, los ensayos clínicos de la vacuna cubana ya están en marcha en el laboratorio de investigación de la UMGS. Por lo tanto, las universidades asociadas intensificarán sus esfuerzos en este campo de investigación.

Al hablar de los resultados del primer Foro de Rectores de Bielorrusia y Cuba, destacamos que en noviembre de 2022, el marco jurídico de las relaciones entre Bielorrusia y Cuba se complementó con un acuerdo intergubernamental sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos ⁶⁷⁷. Hoy, los participantes de este foro ya están comenzando la implementación práctica de este documento para que las universidades de Bielorrusia y Cuba logren resultados concretos y obtengan beneficios económicos en diversas áreas de cooperación.

En resumen, la implementación de las iniciativas conjuntas bielorruso-cubanas ha avanzado significativamente en los últimos dos años. Las partes confían en que el desarrollo de los lazos mutuamente beneficiosos entre Minsk y La Habana seguirá creciendo en beneficio de los pueblos bielorruso y cubano.

⁶⁷⁶ La Universidad Estatal de Medicina de Gómel firmó un convenio de cooperación con la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/regions/view/gomelskij-gmu-zakljuchil-dogovor-o-sotrudnichestve-s-universitetom-meditsinskih-nauk-gavany-589137-2023/

⁶⁷⁷ Zalessky, B. Prioridad: Crecimiento de las exportaciones. Nuevas oportunidades en el contexto de la actividad económica exterior multisectorial de Bielorrusia / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2023. – P. 106.

Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia

FOR AUTHOR USE OMIX

Garantizar una alta dinámica de crecimiento en volúmenes y número de transacciones

En 2023, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) interactuó de forma muy eficaz con empresas extranjeras, tanto de países del "arco lejano" como de países vecinos. En concreto, 660 exportadores e importadores de países asiáticos ya operaban en la plataforma de la bolsa bielorrusa el año pasado. China lideró el número de participantes comerciales y el volumen de transacciones en este continente. Cabe destacar que, durante este período, 46 nuevos residentes chinos se incorporaron a la BUCE, y el volumen de transacciones bursátiles se multiplicó por 2,7, superando los 80 millones de dólares. En 2024, se espera que la BUCE experimente una nueva ola de actividad de participantes de países asiáticos, como Corea del Sur , Singapur , Mongolia , Turquía , Pakistán y los Emiratos Árabes Unidos .

Por ejemplo, a finales de 2023, se cerró en la BUCE el primer acuerdo de venta de madera aserrada a la República de Corea. Una empresa importadora de este país asiático adquirió un lote de prueba de madera aserrada de frondosas con un volumen de 400 metros cúbicos a una empresa forestal bielorrusa. La geografía de las exportaciones de este producto de la industria maderera nacional se ha expandido a 17 países. En este sentido, la entrada de la República de Corea en el mercado de la BUCE abre nuevas oportunidades para los fabricantes bielorrusos. "Al mismo tiempo, no solo hablamos de madera aserrada, sino también de productos lácteos, que tienen una gran demanda en este país. En particular, la importación de leche en polvo y mantequilla se estima en cientos de millones de dólares ⁶⁷⁸". Por lo tanto, el acuerdo piloto de compra de madera aserrada puede convertirse en el punto de partida para las transacciones regulares de los

⁶⁷⁸ Se iniciaron los envíos de madera aserrada a la República de Corea a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/cherez-butb-nachalis-postavki-

empresarios coreanos en la BUCE para una amplia gama de productos.

Otro participante en la interacción con la Bolsa de Valores de Bielorrusia es Singapur . Al principio En 2023, nueve empresas de este país del sudeste asiático se acreditaron en la BUCE. Anteriormente, las empresas singapurenses participaban en las operaciones bursátiles exclusivamente como compradores. Básicamente, las empresas singapurenses compraban leche desnatada en polvo bielorrusa; recientemente, también se ha observado un aumento 679 en la demanda de productos de procesamiento de madera. En particular, "en 2022, exportaciones de madera aserrada a Singapur ascendieron a 9,3 millones de dólares, un orden de magnitud superior a la cifra de 2021". En 2023, se prestó especial atención al desarrollo del sector singapurense. A finales de enero, se presentaron por primera vez productos de fabricantes singapurenses en la BUCE. Se trataba de la venta de equipos industriales de alta tecnología en la plataforma de sustitución de importaciones de la BUCE. Los fabricantes de equipos láser de Singapur interesados en operar en el mercado nacional se sintieron atraídos por la solicitud de compra presentada por una de las empresas industriales bielorrusas más importantes. Para ello, dos nuevas empresas singapurenses se acreditaron en la bolsa. Posteriormente, se presentaron las primeras solicitudes de venta. Ya se preveía entonces que la presentación de solicitudes para la venta de bienes de sustitución de importaciones producidos en Singapur en el sistema comercial BUCE contribuiría a la creación de un entorno competitivo favorable y a la reducción de los costos para las empresas bielorrusas que realizan compras en las bolsas de valores. En el futuro, esto permitió un desarrollo aún más activo del comercio de intercambio con este estado, miembro de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático.

A finales de 2023, Singapur se incluyó en la lista de ocho países que comenzaron a utilizar el mecanismo de transacciones dirigidas por la bolsa, disponible en la BUCE desde el 22 de junio de 2023. "La principal característica de estas transacciones es que

⁶⁷⁹ Los productos de fabricantes singapurenses se presentarán por primera vez en las subastas de la BUCE [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/tovary-singapurskih-proizvoditelej-budut-vpervye-predstaylenv-na-torgah-butb-547522-2023/

pueden realizarse directamente con compradores extranjeros, pero el precio de venta de los bienes no debe ser inferior a la cotización bursátil vigente para este producto, calculada con base en los resultados de las operaciones bursátiles. Además, dado que las transacciones dirigidas se registran en la bolsa, sus participantes tienen derecho a utilizar todas las herramientas de seguro de riesgo disponibles en la BUCE 680". Cabe destacar que Singapur, junto con China, Azerbaiyán, Uzbekistán y Rusia, se ubicó entre los cinco mayores compradores de madera aserrada bielorrusa en 2023 en la BUCE, incrementando la compra de este producto casi dos veces y media, alcanzando los 120 mil metros cúbicos. En febrero de 2024, la primera empresa de corretaje singapurense, Vooking Pro Pte. Ltd., fue acreditada en la plataforma bursátil bielorrusa. Anteriormente, había trabajado en BUCE como visitante comercial durante más de dos años. Como participante profesional, el nuevo corredor "planea atraer compradores de productos forestales de la región asiática a la plataforma de intercambio, contribuyendo a una mayor expansión de la geografía de las exportaciones de intercambio" 681. Después de todo, la acreditación de un corredor en Singapur es el siguiente paso en el desarrollo del intercambio comercial con este país, con el fin de ayudar a aumentar el grupo de compradores de países asiáticos, incluyendo la República Popular China y la República de Corea, donde ya se han organizado entregas de intercambio de madera aserrada bielorrusa. Además, el corredor generalmente asume la solución de problemas de transporte y logística, lo que, por supuesto, ayuda a aumentar el atractivo del mecanismo de intercambio para las empresas extranjeras. Esto es especialmente cierto para los países del "arco lejano".

En cuanto a **Mongolia**, el primer corredor de este país, United Meres Machinery, fue acreditado en la BUCE en septiembre de 2023 y planeaba iniciar sus operaciones con bienes de alta demanda: metales ferrosos y carbón, así como productos

⁶⁸⁰ Las transacciones de dirección en la Bolsa de Valores de Belta (BUCE) se realizan entre empresas de ocho países [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/adresnye-sdelki-na-butb-zakljuchajut-kompanii-iz-vosmi-stran-599332-2023/

⁶⁸¹ BUTB acreditó al primer corredor en Singapur [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/amp/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-brokera-v-singapure-613819-2024

petroquímicos y agroindustriales. En enero de 2024, con la ayuda del primer corredor mongol, se cerró el primer acuerdo para el granulado: 312 toneladas. suministro de azúcar blanco «Considerando la alta demanda de azúcar en Mongolia, se puede suponer que esta línea de productos puede convertirse en una de las más prometedoras para los mercados asiáticos. Además, tras la exitosa ejecución del primer contrato, los socios mongoles ya esperan un aumento en los volúmenes de exportación desde Bielorrusia » 682.

Turquía en 2023. En particular, el volumen de transacciones realizadas por participantes turcos en las subastas entre enero y agosto fue un 31 % superior al de todo 2022. Los principales impulsores del crecimiento fueron las compras activas de madera aserrada bielorrusa, incluyendo las realizadas mediante el mecanismo específico, así como la exportación de chatarra ferrosa y no ferrosa a Turquía 683. El año pasado, 18 nuevos residentes turcos se unieron a la BUCE. A mediados de septiembre de 2023, 50 empresas de este país ya estaban representadas en la subasta, incluyendo un corredor de bolsa. Ese mismo septiembre, un importante fabricante turco de hilados, hilos y fibras sintéticas y naturales vendió por primera vez sus productos (40 toneladas de hilo de viscosa) a una empresa textil bielorrusa en la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE. Esto permitió ampliar a cuatro países la red de proveedores extranjeros de materias primas textiles que utilizan esta plataforma comercial para operar en el mercado bielorruso. Los tres primeros son Moldavia, Tayikistán y Uzbekistán.

Las áreas prioritarias de cooperación entre la BUCE y Pakistán en 2024 son: por parte de Pakistán, la importación de madera aserrada, leche en polvo, azúcar y aceites vegetales; por parte de Bielorrusia, la compra de arroz, cereales, hilo y metales no ferrosos. Además, se trata de la logística, que optimizará los costos de transporte y hará que los productos vendidos por los

⁶⁸² Zaleski, B. Sobre el curso de la cooperación. Detalles de la interacción de Bielorrusia con los países asiáticos / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. - C. 38.

⁶⁸³ El suministro de materias primas textiles desde Turquía comenzó a implementarse a través de la plataforma BUTB [Recurso electrónico]. - 2023. - URL: https://www.belta.by/economics/view/postavki-tekstilnogo-syrjia-iz-turtsii-nachalirealizovvvatsia-cherez-ploschadku-butb-588124-2023/

participantes bielorrusos en el intercambio comercial sean más atractivos para los compradores pakistaníes ⁶⁸⁴. La BUCE también planea ampliar la geografía de los fabricantes de productos de sustitución de importaciones presentados en la plataforma de intercambio, debido al interés de las empresas pakistaníes en establecer un negocio comercial o manufacturero en Bielorrusia. En particular, el holding pakistaní Afil Industrias está estudiando la posibilidad de implementar un proyecto de inversión en Bielorrusia para la producción de alimentos y también pretende establecer un suministro regular al por mayor de productos pakistaníes con demanda en el mercado bielorruso ⁶⁸⁵. Esto se refiere principalmente a productos específicos: diversos tipos de arroz, balones de fútbol, guantes, cinturones, así como un producto tan específico como la sal del Himalaya.

Finalmente, este año, la BUCE planea intensificar la cooperación con los Emiratos Árabes Unidos (EAU), un centro comercial internacional con una sólida infraestructura de transporte, logística y finanzas. Cabe destacar que, al 1 de abril de 2023, 14 empresas de los EAU estaban acreditadas en la BUCE. La mayor parte de las transacciones en 2022-2023 se destinó al procesamiento de madera y productos petroquímicos ⁶⁸⁶. La parte emiratí cree que la interacción de la BUCE con las empresas emiratíes abrirá amplias oportunidades para la promoción de los productos bielorrusos en el norte de África y Asia, ya que esta área de exportación es muy prometedora para los comerciantes bielorrusos. Próximamente, las partes planean tomar nuevas medidas específicas para atraer a representantes de empresas emiratíes a la plataforma de intercambio bielorrusa y establecer relaciones comerciales a largo plazo.

⁶⁸⁴ BUTB pretende aumentar el número de empresas acreditadas de Pakistán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-namerena-uvelichit-kolichestvo-akkreditovannyh-kompanij-iz-pakistana-578951-2023/

⁶⁸⁵ BUTB espera atraer proveedores de Pakistán a la plataforma de sustitución de importaciones [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rasschityvaet-privlech-na-ploschadku-importozamescheniia-postavschikov-iz-pakistana-571569-2023/

⁶⁸⁶ La Embajada de los EAU asistirá a la BUCE en el desarrollo del intercambio comercial con los países de Oriente Medio [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/posolstvo-oae-okazhet-sodeistvie-butb-v-razvitii-birzhevoj-torgovli-so-stranami-blizhnego-vostoka-559908-2023/

Centrémonos ahora en el desarrollo de la cooperación entre la plataforma de intercambio bielorrusa y los países **africanos**. En primer lugar, cabe destacar que, en general, nuestra república planea multiplicar por 2,5 las exportaciones a este continente en 2024. Al mismo tiempo, es necesario centrarse en productos menos dependientes de la situación de los mercados mundiales. <...> Y centrarse en la promoción, utilizando activamente herramientas de comercialización eficaces, un servicio de calidad y las oportunidades de comercio electrónico ⁶⁸⁷. Por lo tanto, para la BUCE, ya se han formulado objetivos claros para utilizar el mecanismo de intercambio con el fin de intensificar el comercio mutuo y aumentar el volumen de negocios este año con socios africanos, como **Egipto, Nigeria y Etiopía**.

En particular, en agosto de 2021, la BUCE firmó un memorando de entendimiento con la Bolsa de Productos Básicos de Egipto (EMX), establecida por el Ministerio de Abastecimiento y Comercio Interior de Egipto en 2020. En noviembre del año pasado, las partes abordaron cuestiones como la mejora de las tecnologías de comercio electrónico, el intercambio de datos analíticos, la organización del comercio de nuevos productos básicos y la garantía de condiciones favorables para una colaboración comercial eficaz entre las entidades comerciales de Bielorrusia y Egipto. "Se prevé centrar los esfuerzos principales en eventos que contribuyan al crecimiento del volumen del comercio bilateral y a la expansión del uso del mecanismo de intercambio en las actividades de exportación e importación. En este sentido, la BUCE y la EMX tienen la intención de explorar la posibilidad de participación mutua de empresas bielorrusas y egipcias en el comercio de intercambio en ambas plataformas ⁶⁸⁸". Todo esto no solo impulsará el desarrollo del comercio de intercambio entre ambos países, sino que también aumentará la eficiencia de la implementación de proyectos conjuntos en otras

į

⁶⁸⁷ Bielorrusia planea multiplicar por 2,5 sus exportaciones a países africanos en 2024 [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-v-2024-godu-narastit-eksport-v-strany-afriki-ne-menee-chem-v-25-raza-602900-2023/

⁶⁸⁸ Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Egipto acordaron desarrollar la cooperación [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-egipta-dogovorilis-razvivat-sotrudnichestvo-599879-2023/

áreas. En particular, la entrada de empresas egipcias en la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE facilitará la cooperación industrial entre ambos países y resolverá los problemas de sustitución de importaciones.

En cuanto a **Nigeria**, en febrero de 2024, Minsk albergó el foro empresarial "Bielorrusia-Nigeria: Diálogo Directo", en el que se debatieron áreas prometedoras de cooperación entre la BUCE y la comunidad empresarial de este país interesada en adquirir productos bielorrusos, como aceite de colza y leche en polvo. Cabe destacar que los productos de las industrias de aceites, grasas y lácteos se encuentran entre los más populares entre los participantes extranjeros de la plataforma de intercambio bielorrusa, y el mercado nigeriano, dada su capacidad y poder adquisitivo, es de gran interés para los exportadores bielorrusos ⁶⁸⁹. Por lo tanto, la acreditación de empresas nigerianas en la BUCE aparentemente permitirá a los productores bielorrusos ampliar su geografía de exportación sin costos adicionales en un futuro próximo y establecer entregas regulares a este prometedor mercado.

En cuanto a las relaciones de colaboración de la BUCE con **Etiopía**, recordamos que en 2023 las partes definieron posiciones prometedoras en materias primas que podrían negociarse en la bolsa en 2024 como parte de las operaciones de exportación e importación entre empresas bielorrusas y etíopes. «Si hablamos de importaciones de Etiopía, en primer lugar, por supuesto, se trata de productos agrícolas: café, soja y cereales. <...> Desde el punto de vista de la exportación de productos bielorrusos a Etiopía, es aconsejable centrarse en los productos lácteos: leche en polvo y suero de leche ⁶⁹⁰». Cabe añadir que los residentes etíopes aún no participan en las operaciones bursátiles de la BUCE, pero los socios africanos tienen interés comercial en este tema. Y esto sin duda se manifestará este año.

•

⁶⁸⁹ BUTB planea establecer el suministro de productos agrícolas bielorrusos a Nigeria [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruet-naladit-postavki-belorusskoj-selhozproduktsii-v-nigeriiu-615084-2024/

⁶⁹⁰ BUCE presentó oportunidades de intercambio comercial a los círculos empresariales etíopes [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-predstavila-vozmozhnosti-birzhevoj-torgoyli-delovym-krugam-efiopii-575836-2023/

En 2023, entre los participantes extranjeros de la BUCE de la Comunidad de Estados Independientes (CEI), que aumentaron significativamente el interés en las operaciones bursátiles bielorrusas y mostraron un alto crecimiento en volumen y número de transacciones, cabe destacar a las empresas de Uzbekistán . Si en 2022 solo seis empresas uzbekas participaron regularmente en las sesiones bursátiles, en 2023 ya eran 29. El volumen de transacciones a finales del año pasado se multiplicó por 17, pasando de poco más de un millón de dólares en 2022 a casi 18 millones de dólares en 2023. 691 Al mismo tiempo, se amplió la gama de productos del comercio mutuo. En particular, ahora, además de madera aserrada, los residentes de Uzbekistán también comenzaron a comprar azúcar bielorrusa en la bolsa. Esto ocurrió en mayo de 2023, cuando se registró la primera transacción de este tipo en la BUCE. El vendedor fue una de las fábricas de azúcar nacionales, y el comprador, una empresa de corretaje acreditada ante la BUCE y la Bolsa Republicana de Productos Básicos y Materias Primas de Uzbekistán (UZEX). El volumen de la compra piloto fue de 134 toneladas ⁶⁹². Este dato es interesante por otra razón. Al fin y al cabo, así se obtuvo el primer resultado práctico del proyecto conjunto de la BUCE y la UZEX sobre la acreditación mutua de corredores. De hecho, en abril de 2023, en el marco del acuerdo de colaboración estratégica entre ambas bolsas, tras la certificación correspondiente, siete organizaciones de corretaje de cada parte obtuvieron acceso mutuo a las plataformas de negociación de las bolsas de Bielorrusia y Uzbekistán. Por el lado bielorruso, actuaron como corredores de bolsa las siguientes empresas: JSC Belresursy - sociedad gestora holding Belresursy, ChUP Belresursbrok. Beltamozhservis, CJSC BirZheks, Sokol Lyubov Leontyevna Individual Entrepreneur, StatusBrok LLC y también Center for

⁶⁹¹ El volumen del comercio entre Bielorrusia y Uzbekistán se multiplicó por 17 en 2023 (Corea) [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-i-uzbekistana-v-2023-godu-vyros-v-17-raz-611161-2024/

⁶⁹² BUTB registró la primera transacción de venta de azúcar a Uzbekistán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-zaregistrirovala-pervuju-sdelku-po-realizatsii-sahara-v-uzbekistan-566927-2023/

Brokerage Services LLC ⁶⁹³, que junto con socios uzbekos permitirán una expansión mucho más rápida del círculo de participantes comerciales.

En cuanto a los planes para el desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y Uzbekistán en 2024, las principales áreas incluyen la carpintería, la agricultura, la metalurgia y la industria ligera, lo que impulsará la colaboración entre ambos países a un nivel cualitativo superior. Para ello, se intensificará el uso del mecanismo de intercambio para el suministro de productos uzbekos a Bielorrusia. En este sentido, se aprovecharán las capacidades de la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE. Cabe recordar que en 2023, los fabricantes uzbekos utilizaron por primera vez la plataforma bielorrusa de sustitución de importaciones para la venta de hilo de algodón. En agosto del año pasado, se realizaron dos transacciones de prueba con un volumen total de 140 toneladas. En ambas, el comprador fue una de las principales empresas textiles del país ⁶⁹⁴. De esta forma, la plataforma de intercambio proporcionó a la empresa bielorrusa acceso directo a los productores directos de las materias primas que necesitaba y le brindó apoyo integral en el proceso de adquisición. El importe total de las transacciones ascendió a más de un millón de dólares. Como parte del desarrollo de las importaciones de intercambio en 2024, se prevé no solo aumentar el volumen de ventas de este producto, sino también introducir en el mercado otros productos de sustitución de importaciones fabricados en el país. A lo anterior, añadimos que, al 1 de febrero de 2024, 101 empresas de Uzbekistán estaban acreditadas en la BUCE. En enero, el volumen de transacciones de los participantes uzbekos ascendió a 5,2 millones de dólares. En enero de 2023, esta cifra fue de 60 000 dólares 695.

⁶⁹³ Siete corredores de la BUCE acreditados en la Bolsa de Materias Primas y Productos Básicos de la República de Uzbekistán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/sem-brokerov-butb-akkreditovalis-na-uzbekskoi-respublikanskoi-tovarno-syrievoi-birzhe-561922-2023/

⁶⁹⁴ Los productores de hilo uzbekos cerraron sus primeros acuerdos en la plataforma BUCE [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/uzbekskie-proizvoditeli-prjazhi-zakljuchili-pervye-sdelki-na-ploschadke-butb-585558-2023/

⁶⁹⁵ Metalurgia, agricultura e industria ligera. La BUTB describió las áreas de cooperación con las empresas uzbekas [Recurso electrónico]. – 2024. – URL:

En 2024, la plataforma de intercambio bielorrusa planea intensificar significativamente los eventos conjuntos sobre temas comerciales para representantes empresariales de Kirguistán. De hecho, para finales de 2023, el volumen de transacciones de los participantes de la bolsa de Kirguistán aumentó casi una vez y media, principalmente debido a un aumento significativo en las compras de azúcar y madera aserrada bielorrusas ⁶⁹⁶. Al mismo tiempo, las empresas kirguisas prácticamente no aprovecharon las oportunidades de exportación de la bolsa, a pesar de que este país de Asia Central cuenta con un sector agrícola bien desarrollado y puede expandir la geografía de las exportaciones agrícolas, incluyendo a Bielorrusia. En enero de este año, la BUCE acordó la cooperación con la Agencia Nacional de Inversiones, dependiente de la presidencia de la República Kirguisa. Las partes identificaron específicamente las posiciones prioritarias en productos básicos para el desarrollo del intercambio comercial mutuo. Para ello, se atraerá a Bielorrusia a proveedores de materias primas e hilo de algodón de Kirguistán. Al fin y al cabo, estos productos tienen una gran demanda entre los comerciantes bielorrusos, y el aumento de sus ventas influirá positivamente en la dinámica del intercambio comercial entre Bielorrusia y Kirguistán. En cuanto a los suministros bielorrusos, la atención se centrará en los productos de la industria azucarera y el sector forestal. En 2023, estos grupos de productos representaron casi la totalidad de las exportaciones bielorrusas a Kirguistán a través de la Bolsa de Comercio de Kirguistán (BUCE). Además, la Agencia Nacional de Inversiones expresó su disposición a colaborar en la acreditación del primer corredor de Kirguistán en la BUCE ⁶⁹⁷, lo que ampliará el número de clientes de la bolsa kirguisa, que alcanzó los 25 a principios de este año.

https://www.belta.bv/economics/view/metallurgija-selskoe-hozjajstvo-i-legprombutb-oboznachila-napravlenija-sotrudnichestva-s-uzbekskim-614003-2024

⁶⁹⁶ La BUTB y las Embajadas de Kirguistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-i-posolstvo-kyrgyzstana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-609545-2024/

⁶⁹⁷ El BUTB y la Agencia Nacional de Inversiones de Kirguistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-natsionalnoe-agentstvo-po-investitsijam-kyrgyzstana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-612497-2024/

En cuanto a la cooperación de la BUCE con Azerbaiyán. cabe recordar que en 2023, este país del Cáucaso Sur se ubicó entre los tres principales mercados para los productos bielorrusos y, en términos de compras de madera, ocupó el segundo lugar, solo superado por China. Además, las transacciones fueron regulares y su volumen aumentó gradualmente. "Como resultado, en comparación con enero-septiembre del año pasado [2022], el suministro de productos de madera a Azerbaiyán se multiplicó por 4.3. hasta alcanzar los 218 mil metros cúbicos ⁶⁹⁸". Así, las empresas azerbaiyanas representaron aproximadamente una cuarta parte del volumen total de exportaciones de madera aserrada a través de la BUCE. En la feria internacional BakuBuild, celebrada en octubre de 2023 en la capital azerbaiyana, la plataforma de intercambio bielorrusa atrajo a potenciales compradores de Azerbaiyán interesados en importar productos para la industria de la construcción. Y todo hace pensar que en 2024 surgirán nuevas e interesantes oportunidades para continuar la interacción con las empresas de este país postsoviético.

En cuanto a la colaboración de la BUCE con **Moldavia**, cabe destacar que en 2023 se realizaron las primeras transacciones de intercambio para la venta de azúcar blanco granulado y materiales para el sector textil. En la primera, el volumen de la compra piloto fue de 210 toneladas, adquiridas por una empresa que es el mayor importador de azúcar a Moldavia. Existe la posibilidad de que esta transacción piloto se convierta en el punto de partida para el suministro regular de azúcar bielorruso a este país, ya que la colaboración con Kazajistán y Kirguistán, principales compradores de azúcar bielorruso en las transacciones de intercambio, se desarrolló previamente según el mismo algoritmo ⁶⁹⁹. Además, el mercado moldavo es prometedor para la exportación de azúcar desde Bielorrusia, ya que este país consume

⁶⁹⁸ Oportunidades de exportación de BUTB presentadas en la exposición internacional de construcción en Azerbaiyán [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/eksportnve-vozmozhnosti-butb-predstavleny-na-mezhdunarodnoj-stroitelnoj-vystavke-v-azerbajdzhane-594979-2023/

⁶⁹⁹ Azúcar bielorruso vendido a Moldavia a través de la bolsa por primera vez [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belorusskij-sahar-vpervye-prodan-v-moldovu-cherez-birzhu-573850-2023/

anualmente más de 80 000 toneladas de este producto, y la plataforma de intercambio proporciona acceso directo a las empresas manufactureras, con bajos riesgos y precios de mercado transparentes. En la segunda, la transacción entre entidades comerciales de Bielorrusia y Moldavia se registró en la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE, en cuyo marco opera el servicio de sustitución de importaciones. El objeto de la compra, realizada por una empresa textil nacional, fue una membrana para laminar telas por valor de 845 mil 700 rupias. Esto indica que Moldavia ha ampliado el número de países cuyos residentes utilizan esta plataforma de intercambio para vender productos en el mercado bielorruso. Cabe suponer que esta transacción con socios moldavos marcará el comienzo de una nueva e interesante experiencia en el comercio electrónico bielorruso-moldavo.

En el mismo año 2023, se registró el primer acuerdo de compra de productos de una empresa residente en Tayikistán en la plataforma de sustitución de importaciones BUCE. En el marco de una operación de intercambio, una empresa nacional de la industria ligera adquirió 40 toneladas de hilo cardado de una organización comercial tayika, una de las materias primas más populares en la industria del género de punto 701. En este caso, el intercambio también ayudó a la empresa bielorrusa a satisfacer su necesidad de materias primas extranjeras. Curiosamente, la última vez que empresas de este país de Asia Central utilizaron el mecanismo de intercambio para operar en el mercado bielorruso fue hace 16 años, en 2008. Esperemos que nuevos acuerdos con empresarios tayikos en BUCE estén a la vuelta de la esquina.

Otro dato interesante sobre la cooperación de la plataforma de intercambio bielorrusa con socios de la CEI es que, en noviembre del año pasado, la BUCE acordó desarrollar la cooperación en 2024 con ETS -Tender, una de las principales

⁷⁰⁰ Una empresa moldava ha cerrado por primera vez un acuerdo en la plataforma de bienes industriales y de consumo de BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/kompanija-iz-moldovy-vpervye-zakljuchila-sdelku-na-ploschadke-promyshlennyh-i-potrebitelskih-tovarov-578041-2023/

⁷⁰¹ La compra de productos sustitutivos de importaciones en Tayikistán se realizó por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/zakupku-importozameschajuschej-produktsii-v-tadzhikistane-vpervve-proveli-cherez-butb-560416-2023/

plataformas de comercio electrónico de Kazajistán, en el ámbito de las compras corporativas. Se prevé que la interacción entre las partes sea puramente práctica y contribuya a una mayor participación de fabricantes y proveedores de Kazajistán en los procedimientos de contratación de las empresas bielorrusas, así como a un aumento de la participación de productos de fabricación bielorrusa en las compras de empresas kazajas de los sectores público y privado 702. Los socios de Kazajistán mostraron gran interés en la experiencia de la BUCE en la organización de operaciones de intercambio de bienes industriales y de consumo. En particular, se trata de una plataforma digital independiente que permite la adquisición ininterrumpida de una amplia gama de productos demandados en diversos sectores de la economía, desde la industria ligera y la agricultura hasta la energía y la ingeniería mecánica. Además, en 2022, se introdujo en la BUCE un servicio de sustitución de importaciones, gracias al cual las empresas bielorrusas pudieron adquirir rápidamente productos análogos de productos importados y aumentar las ventas de sus propios productos. Por lo tanto, con la ayuda de ETS-Tender, se prevé atraer a muchos más fabricantes de Kazajistán a las subastas de la BUCE en 2024.

⁷⁰² BUTB y la plataforma kazaja ETS -Tender se proponen cooperar en el ámbito de la contratación electrónica [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-kazahstanskaja-ploschadka-ets-tender-namereny-sotrudnichat-y-sfere-elektronnyh-zakupok-602493-2023/

De Europa a Asia y África

Desde principios de 2024, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) ha mostrado un impresionante ritmo de ventas de productos nacionales a empresas extranjeras. El éxito de la plataforma se debe al aumento del número de compradores no residentes, la apertura de nuevos mercados, la apertura de nuevas posiciones de productos, la apertura de una oficina de representación en Shanghái, la expansión de la red de corredores de bolsa en países de Asia Central, la implementación de un mecanismo para las transacciones con domicilio social y la intensificación de la cooperación con las misiones diplomáticas bielorrusas en el extranjero. Como resultado, entre enero y febrero de 2024, los participantes extranjeros en las operaciones bursátiles cerraron más de 1.500 transacciones de compra de productos bielorrusos por un total de 170 millones de dólares. En el mismo período del año anterior, el número de transacciones fue de 155, con un importe de 14 millones de dolares ⁷⁰³.

Hoy en día, los productos de la agricultura y la industria maderera nacionales se encuentran entre los principales clientes extranjeros de la plataforma de intercambio bielorrusa. Por ejemplo, China, Azerbaiyán y Uzbekistán importan activamente madera aserrada, y Kazajistán ocupa el primer lugar en compras de azúcar. Al mismo tiempo, al 1 de marzo de 2024, 167 empresas de China, 116 de Kazajistán y 108 de Uzbekistán ya estaban acreditadas en la BUCE. 100 de Azerbaiyán. En **Europa**, en los países bálticos y Suiza, el aceite de colza, la pulpa de remolacha y la melaza tienen una demanda tradicionalmente alta. En 2024, varios países europeos planean intensificar la cooperación con la BUCE.

En particular, en enero de este año, la BUCE acordó la cooperación con la Cámara de Comercio Bielorruso-Italia en el ámbito del intercambio electrónico de productos para facilitar la exportación de productos agrícolas bielorrusos al mercado italiano, así como para establecer el suministro de productos de

⁷⁰³ Empresas de 23 países compran productos bielorrusos en BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/kompanii-iz-23-stran-pokupajut-belorusskie-tovary-na-butb-620798-2024

fabricación italiana con gran demanda en Bielorrusia, incluyendo industriales. maquinaria especial, repuestos eauipos componentes. "Las empresas italianas están interesadas en colaborar con empresas bielorrusas, y la plataforma de la BUCE es precisamente la herramienta que nos permitirá intensificar los contactos comerciales y aprovechar el potencial del comercio mutuo ⁷⁰⁴". Cabe destacar que, a 1 de enero de 2024, 22 empresas italianas ya estaban acreditadas en la plataforma de intercambio bielorrusa. El año pasado, sus transacciones de intercambio consistieron únicamente en compras de cuero wet blue a curtidurías bielorrusas. Este año, el aceite de colza, la pulpa de remolacha y la melaza bielorrusos también tendrán demanda entre los socios italianos.

La melaza de remolacha, producida por las azucareras bielorrusas, también tiene una gran demanda en el mercado húngaro. Por ello, organizar sus entregas a través de la BUCE puede aumentar significativamente el volumen de intercambio entre ambos países. Así, las empresas **húngaras** ya están listas para acreditarse en la plataforma de intercambio bielorrusa y participar en transacciones comerciales como vendedores y compradores de productos agrícolas. «En cuanto a las exportaciones de Hungría, podrían ser semillas de cultivos agrícolas, que tienen una gran demanda entre los participantes bielorrusos en las transacciones comerciales » ⁷⁰⁵.

Otro socio interesante de la BUCE en Europa es **Serbia**. El 1 de diciembre de 2023, tres empresas de este país estaban acreditadas en la plataforma de intercambio bielorrusa, que, por lo general, se limitaba a la compra de madera aserrada en ferias. Sin embargo, a finales del año pasado, se registró en la BUCE la primera transacción de venta de mantequilla a Serbia. «El volumen del lote de prueba fue de 20 toneladas, y el comprador fue un importador serbio de alimentos acreditado en noviembre de 2023».

70

⁷⁰⁴ BUTB cooperará con la Cámara de Comercio Belarús-Italiana [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-torgovoi-palatoi-belarus-italiia-611942-2024/

⁷⁰⁵ Empresas húngaras interesadas en el intercambio comercial de productos agrícolas con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/vengerskij-biznes-zainteresovan-v-birzhevoi-torgovle-selhozproduktsiei-s-belarusiju-615721-2024/

⁷⁰⁶Cabe suponer que, una vez definido el plan completo de compra de este producto, los envíos de mantequilla al mercado serbio se regularizarán.

Turquía para 2024, cabe recordar que el año pasado el número de empresas turcas acreditadas para participar en el intercambio comercial aumentó de 32 a 70, lo que multiplicó por 2,7 el volumen de transacciones durante este período. Al mismo tiempo, la mayor demanda entre las entidades comerciales turcas fue de productos de procesamiento de madera y chatarra, que representaron más del 90 % del volumen de negocios del intercambio entre Bielorrusia y Turquía. Las importaciones, por su parte, representaron solo alrededor del 2 %, principalmente suministros de hilo de viscosa para empresas de la industria textil bielorrusa. En marzo de 2024, en un foro empresarial organizado por el Centro Nacional de Marketing en colaboración con la Asociación de Empresarios Turcos, se estableció como objetivo principal ampliar la gama de productos objeto de intercambio comercial con este país para atraer a la BUCE empresas turcas de sectores como la agricultura, la ingeniería mecánica y la industria química, lo que contribuirá al crecimiento del volumen de negocios del intercambio entre Bielorrusia y Turquía 707. En el sector de los complejos agroindustriales, ya se está gestionando el suministro de aceites vegetales, leche en polvo, pulpa de remolacha y melaza bielorrusos a Turquía . En Bielorrusia, es posible que haya demanda de repuestos y componentes turcos para automóviles, equipos y equipos industriales. Como resultado, en el marco de este foro empresarial, se alcanzaron acuerdos para la acreditación ante la BUCE de importadores de productos cárnicos y semillas oleaginosas procesadas de Turquía. Además, proveedores de repuestos para equipos de construcción, equipos de plomería y materiales poliméricos de este país expresaron su interés en participar en estas licitaciones.

⁷⁰⁶ Mantequilla bielorrusa vendida a Serbia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2023. – URL : https://www.belta.by/economics/view/belorusskoe-slivochnoe-maslo-vpervye-realizovano-v-serbiiu-cherez-butb-604633-2023/

⁷⁰⁷ El volumen de transacciones de las empresas turcas en la Bolsa de Valores de Turquía (BUCE) en 2023 casi se triplicó [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/summa-sdelok-turetskih-kompanij-na-butb-v-2023-godu-vvrosla-pochti-v-tri-raza-619661-2024/

En 2024, las empresas chinas tradicionalmente han comerciado activamente con países asiáticos en la plataforma de intercambio bielorrusa . La BUCE planea aumentar aún más la exportación de productos agrícolas bielorrusos y la importación china de metales y productos metálicos mediante la participación en ferias internacionales en China. En particular, en marzo y abril de este año, los especialistas de la BUCE visitaron tres foros de prestigio simultáneamente. Primero, en una de las mayores ferias sobre alimentación de China: China Internacional Toda la comida Expo en Shenzhen, provincia de Guangdong, donde participaron más de mil quinientos fabricantes de todo el mundo. Tras reunirse con más de 50 empresas chinas, se llegó a acuerdos para la acreditación de compradores de leche desnatada en polvo, suero de leche en polvo y carne de res en la BUCE. Además, fabricantes chinos de líneas de envasado, congeladores, pasteurizadores y sistemas de llenado de bebidas mostraron interés en la plataforma de intercambio bielorrusa ⁷⁰⁸.

En segundo lugar, en la Exposición Internacional Especializada de Metalurgia y Metalurgia de Qingdao Internacional Metal Tratamiento Equipo Expo , donde importantes proveedores de chapa de acero, tubos laminados, aleaciones de fundición y productos de cable y alambre declararon su disposición a participar en la negociación bursátil ⁷⁰⁹. Ya en marzo, se cerró en la BUCE la primera transacción bursátil de venta de productos de sustitución de importaciones por parte de un residente chino. El objeto de la transacción fue un lote de prueba de discos de corte para tuberías. El vendedor fue un importante proveedor de equipos, repuestos y componentes para las industrias del acero, el cemento y la energía eléctrica de Qingdao (provincia de Shandong), y el comprador, una empresa metalúrgica bielorrusa ⁷¹⁰. Este hecho indica que la lista de estados cuyos

⁷⁰⁸ BUTB participó en la feria de alimentos de China [Recurso electrónico]. – 2024.
— URL : https://www.belta.bv/economics/view/butb-prinjala-uchastie-v-prodovolstvennoj-vystavke-v-kitae-619317-2024/

⁷⁰⁹ BUTB planea aumentar el suministro de metales y productos metálicos de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-planiruet-uvelichit-postavki-metallov-i-metalloizdelij-iz-kitaja-620557-2024/

⁷¹⁰ Una empresa china vende por primera vez productos a través del servicio de sustitución de importaciones BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/kitajskoe-predprijatie-vpervye-realizovalo-produktsiiu-cherez-servis-importozameschenija-butb-622959-2024/

residentes suministran sus productos a Bielorrusia mediante el servicio de sustitución de importaciones disponible en la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE se ha ampliado a ocho.

En tercer lugar, en la 135.ª Feria de Cantón, celebrada en abril en Guangzhou, los especialistas de la BUCE mantuvieron importantes negociaciones con varios grandes fabricantes de luminarias, equipos de vídeo, equipos especiales y electrónica interesados en acceder al mercado bielorruso a través del intercambio comercial 711. A pesar del cambio de enfoque hacia las importaciones y el consumo interno observado en China en los últimos años, una parte significativa de las empresas chinas siguen orientadas a la exportación y están dispuestas a aprovechar cualquier oportunidad para llegar a compradores potenciales, incluso con la ayuda de la BUCE, considerando no solo la exportación, sino también la celebración de intercambios comerciales de tránsito con empresas de terceros países, en particular de Asia Central (Tayikistán y Uzbekistán).

Y en el mismo abril, apareció un segundo bróker residente de China, acreditado por la BUCE en 2024 como parte de un conjunto de medidas para desarrollar el comercio cambiario con China y otros países asiáticos: la compañía VIA . Tecnología Importar y Exportar Limited , cuyo objetivo es ayudar a las organizaciones importadoras de países del arco distantes en la compra de productos bielorrusos en operaciones de intercambio 712. En una etapa inicial, el nuevo corredor planea centrarse en los países del sur y sudeste asiático: India, Bangladesh, Pakistán y Camboya. Anteriormente, esta empresa ya ha cooperado con compradores de madera aserrada de China y ahora planea ampliar su experiencia de cooperación con la BUCE a otros productos básicos, proporcionando logística y, de ser necesario, ayudando con los acuerdos. En general, como resultado del trabajo realizado,

⁷¹¹ La plataforma BUTB atrajo el interés de fabricantes de maquinaria y equipos de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/ploschadka-butb-zainteresovala-proizvoditelej-tehniki-i-oborudovaniia-iz-kitaia-630456-2024/

⁷¹² El nuevo corredor BUTB facilitará la exportación de productos bielorrusos a los países del Lejano Oriente [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/novyi-broker-butb-posodejstvuet-eksportubelorusskih-tovarov-v-strany-dalnej-dugi-625415-2024/

el volumen de transacciones de empresas chinas en la BUCE en el primer trimestre [de 2024] se multiplicó por 7,5, hasta alcanzar los 56,3 millones de dólares ⁷¹³. Al mismo tiempo, el volumen total de las ventas de exportación provino de productos de la industria de la madera.

Entre los países **de Asia Oriental, la cooperación de BUCE con Mongolia** resulta de interés . En primer lugar, en 2024, se prevé aumentar la exportación de azúcar bielorruso mediante el intercambio comercial, que actualmente tiene una gran demanda entre los productores mongoles de refrescos. «Solo en el primer trimestre de este año, se vendieron 2.700 toneladas de azúcar bielorruso a Mongolia. La siguiente etapa consiste en organizar la compra de productos lácteos y harina ⁷¹⁴». En particular, se está trabajando en el suministro de mantequilla, leche desnatada en polvo y harina de trigo nacionales al mercado mongol. Ya se han alcanzado acuerdos relevantes con posibles compradores de estos productos: grandes cadenas minoristas y distribuidores.

En cuanto a los países **de Asia Central**, en 2024 la BUCE planea aumentar significativamente el volumen de negocios aprovechando el potencial exportador de la plataforma de intercambio con **Turkmenistán**. En particular, se centra en productos con demanda en el mercado turcomano, como madera aserrada, productos lácteos y azúcar. Actualmente, 14 residentes de Turkmenistán están acreditados en la bolsa, quienes utilizan el mecanismo principalmente para comprar madera aserrada de coníferas ⁷¹⁵. Con el fin de ampliar el grupo de compradores de estos productos y desarrollar otras áreas prometedoras de interacción con el sector empresarial del país, en marzo de este año, especialistas de la BUCE visitaron Asjabad, donde

⁷¹³ El volumen de transacciones de empresas chinas en la Bolsa de Valores de China (BUCE) en el primer trimestre se multiplicó por 7,5, hasta los 56,3 millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/economics/view/summa-sdelok-kitajskih-kompanij-na-butb-vi-kvartale-vozrosla-v-75-raz-do-563-mln-630224-2024/

⁷¹⁴ Mongolia está interesada en importar harina y productos lácteos bielorrusos [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.bv/economics/view/mongolija-zainteresovana-v-importe-belorusskoj-muki-i-molochnoj-produktsii-624977-2024/

⁷¹⁵ La BUCE prevé intensificar las transacciones cambiarias con Turkmenistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.bv/economics/view/butb-rasschitvvaet-na-aktivizatsiju-birzhevoi-torgovli-s-turkmenistanom-622734-2024/

mantuvieron varias reuniones con potenciales importadores de productos forestales y empresas de la industria alimentaria de Turkmenistán interesados en comprar leche desnatada en polvo y azúcar blanco granulado en Bielorrusia. Además, a raíz de los resultados de las negociaciones con la Bolsa Estatal de Productos Básicos y Materias Primas de Turkmenistán (SCRBT), se llegó a un acuerdo sobre el intercambio de experiencias, tecnologías y desarrollos metodológicos en el campo del comercio electrónico de intercambio, y se está considerando la posibilidad de acreditación mutua de los corredores de bolsa de BUCE y SCRBT para participar en el comercio en ambas plataformas.

En Kirguistán, la BUCE unirá fuerzas para desarrollar el intercambio comercial con la Cámara de Comercio e Industria de este país. En febrero de 2024, las partes identificaron áreas prometedoras de cooperación, cuya implementación aumentará el número de empresas kirguisas que utilizan el mecanismo de intercambio y multiplicará el volumen de transacciones realizadas por los residentes de este país de Asia Central en la plataforma de la BUCE. En particular, la CCI de Kirguistán expresó su disposición a ayudar a atraer nuevos participantes al intercambio comercial entre los miembros de la cámara, así como a ayudar a encontrar una empresa que se convierta en corredora de la BUCE en este país. En cuanto a los productos básicos de interés para el intercambio comercial mutuo, es recomendable exportar madera aserrada, productos procesados de remolacha azucarera, leche en polvo y acero reforzado a Kirguistán a través de la plataforma de intercambio, mientras que las materias primas alimentarias, los comestibles y la fibra de algodón tendrán una gran demanda en el mercado bielorruso. Cabe añadir que, a mediados de febrero de este año, 25 residentes de Kirguistán estaban acreditados en la BUCE. Según los resultados de 2023, el volumen de transacciones de los operadores de cambio de este país aumentó un 34 % debido a las compras de madera aserrada y azúcar bielorrusos ⁷¹⁶.

⁷¹⁶ La Cámara de Comercio e Industria de Kirguistán promoverá el desarrollo del intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/torgovo-promyshlennaja-palata-kyrgvzstana-budet-sodeistvovat-razvitiju-birzhevoj-torgovli-s-belarusiju-617034-2024/

En febrero de 2024, la BUCE acreditó a un nuevo corredor en Kazajistán, Profit Standard LLP, que se centrará en organizar entregas regulares de productos del complejo forestal bielorruso al mercado kazajo. Dado que en 2023 la participación de la madera aserrada en las transacciones con residentes de Kazajistán fue relativamente baja, con la ayuda de un corredor kazajo se planea aumentar este indicador clave, así como atraer a nuevos participantes a la bolsa dispuestos a trabajar como vendedores o compradores. Cabe señalar que el año pasado [2023], el volumen de las transacciones de cambio de las empresas kazajas aumentó un 13 %. Al mismo tiempo, la mayor parte de la facturación provino de la importación de azúcar bielorrusa, mientras que las compras de productos forestales fueron irregulares. Como resultado, representaron solo alrededor del 3 % de las ventas totales de productos bielorrusos a Kazajistán ⁷¹⁷. A modo de comparación: en el comercio con los países vecinos de Kazajistán, como Uzbekistán, Kirguistán y Turkmenistán, los productos de procesamiento de madera representan una proporción significativamente mayor.

Finalmente, analicemos el desarrollo de la cooperación entre la plataforma de intercambio bielorrusa y los países africanos. BUCE planea promover oportunidades efectivas de comercio electrónico en este continente y ya ha formulado "tareas claras para utilizar el mecanismo de intercambio con el fin de intensificar el comercio mutuo y aumentar el volumen de negocios este año con socios africanos" ⁷¹⁸, incluyendo a Egipto. Y ya en mayo de 2024, la empresa egipcia International... Compañía para Industria y Proyectos se convirtió en el primer bróker de BUCE en este país africano. Cuenta con una amplia red de contactos comerciales en Egipto y otros países, además de almacén y oficinas propias en El Cairo, que pueden ofrecerse a los exportadores bielorrusos que trabajan en BUCE ⁷¹⁹. El nuevo socio

 $^{^{717}}$ BUTB es un corredor acreditado en Kazajistán [Recurso electrónico]. -2024.- URL : $\underline{https://www.belta.bv/economics/view/butb-akkreditovala-brokera-v-kazahstane-615531-2024/}$

⁷¹⁸ Zalessky, B. Realización del potencial económico en condiciones de turbulencia global / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. – C. 70. ⁷¹⁹ BUTB está considerando la posibilidad de acreditar a un corredor en Egipto [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rassmatrivaet-vozmozhnost-akkreditatsii-brokera-v-egipte-615805-2024/

de BUCE planea no limitarse al mercado egipcio, sino asegurar el suministro de productos bielorrusos a Argelia, Marruecos, Sudán v Túnez, donde también existe una gran demanda de productos fabricados en Bielorrusia. Se prevé que el intercambio comercial entre Bielorrusia y Egipto se desarrolle tanto en áreas de productos básicos ya desarrolladas como mediante el uso de nuevas posiciones líquidas, que incluyen productos lácteos, azúcar y fécula de patata. «Anteriormente, las empresas egipcias ya han comprado productos de procesamiento de madera en la bolsa, por lo que este sector es sin duda una de las prioridades. Sin embargo, los productos agrícolas de fabricación bielorrusa también tienen una gran demanda en Egipto. En este sentido, el lanzamiento del suministro de leche en polvo y suero de leche, azúcar de remolacha y fécula de patata al mercado egipcio permitirá un aumento significativo del volumen de intercambio comercial con Bielorrusia 720». En el futuro, el nuevo corredor pretende establecer exportaciones de productos bielorrusos a los estados vecinos de Egipto, y esto es una escala y una oportunidad completamente diferentes.

Otra entidad empresarial de Egipto interesada en la acreditación en la BUCE para realizar actividades de exportación e importación en el mercado bielorruso es el holding KATO. Inversión, que planea suministrar madera aserrada, productos lácteos, azúcar, aceites vegetales y fibra sintética bielorrusa a Egipto, y productos poliméricos egipcios, hilo de algodón y productos hortofrutícolas a Bielorrusia. Y "esta es solo la base sobre la que se construirá una mayor interacción entre el holding egipcio y la bolsa, dado que la gama de intereses mutuos entre Bielorrusia y Egipto es mucho más amplia 721". Cabe añadir que, a partir del 1 de febrero de 2024, cinco residentes de este país africano ya estaban acreditados en la plataforma de la bolsa bielorrusa, en cuya estructura de transacciones predominan las importaciones de productos de madera de Bielorrusia. Sin

_

⁷²⁰ El corredor BUTB de Egipto suministrará productos bielorrusos al norte de África [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/economics/view/broker-butb-v-egipte-budet-postavljat-belorusskie-tovary-v-severnuju-afriku-631847-2024/

⁷²¹ BUTB facilitará el acceso de las empresas egipcias al mercado bielorruso [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/society/view/butb-uprostit-dostup-egipetskogo-biznesa-na-rvnok-belarusi-618011-2024/

embargo, cabe suponer que, en un futuro próximo, la situación en este asunto mejorará significativamente, tanto en el número de residentes como en la variedad de transacciones.

Otro socio potencial en el continente africano, donde la BUCE pretende desarrollar el intercambio comercial, es Argelia, ya que el mercado de este país resulta interesante para los exportadores bielorrusos por diversas razones. En primer lugar, debido a la alta demanda de los consumidores locales. En segundo lugar, existe la oportunidad de acceder a los mercados de países vecinos a través de Argelia. Así, utilizando el mecanismo de intercambio comercial para el suministro de carne, lácteos y productos de aceite y grasa, de gran demanda en el país, la comercialización de estos productos a través de la plataforma de intercambio proporcionará un canal de venta adicional para las empresas exportadoras de Bielorrusia, y los importadores argelinos tendrán la oportunidad de comprar directamente a los productores bielorrusos. En la feria internacional de la industria alimentaria DJAZAGRO, celebrada en abril de este año en Argelia, los especialistas de la BUCE atrajeron a la bolsa a empresas argelinas dispuestas a importar productos agrícolas de Bielorrusia, así como a organizaciones socias que pueden contribuir al desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y Argelia. Entre ellas, la Asociación Argelina de Empresarios, que ya ha expresado su interés en cooperar con la BUCE para informar a la comunidad empresarial de este país sobre el potencial y las ventajas de utilizar la plataforma de intercambio bielorrusa en el comercio mutuo. Como resultado de estas negociaciones, se alcanzaron acuerdos para la venta de leche en polvo y aceite de colza bielorrusos al mercado argelino, que ahora se suministran activamente a países de Europa y Asia 722.

En 2024, la BUCE también planea colaborar con otro país africano, **Tanzania**, para organizar la participación de empresas tanzanas en el intercambio comercial de productos agrícolas e industriales. Para ello, se elaborará un plan de actividades para informar a las empresas tanzanas. La Cámara de Comercio,

⁷²² La BUCE pretende desarrollar el intercambio comercial de productos agrícolas Argelia electrónico]. 2024. [Recurso https://www.belta.by/economics/view/butb-namerena-razvivat-birzhevujutorgovliu-selhozproduktsiei-s-alzhirom-630079-2024/

Industria y Agricultura de Tanzania participará en esta labor , que reúne a unas 9.000 empresas de diversos sectores de la industria y la agricultura. Muchas de ellas participan activamente en actividades de exportación e importación 723. Las partes también elaboraron una lista preliminar de productos básicos para organizar un intercambio comercial mutuamente beneficioso entre empresas bielorrusas y tanzanas. Así, productos fitosanitarios, aditivos microfertilizantes. para piensos V productos petroquímicos se incluyen en la lista de productos prometedores para la exportación a Tanzania, así como semillas para siembra, comestibles, materias primas para la industria alimentaria e hilo de algodón para envíos a Bielorrusia.

En resumen. Al 1 de mayo de 2024, 7.192 empresas no residentes de 70 países estaban acreditadas en la BUCE. Esto indica que, desde principios de año, se han incorporado a la bolsa 345 nuevos participantes comerciales de 36 países. En cuatro meses, el volumen de transacciones de exportación realizadas en la BUCE superó el de contratos de importación en 138 millones de dólares. Al mismo tiempo, en comparación con el período eneroabril de 2023, el volumen de las exportaciones de la bolsa se multiplicó por diez. ⁷²⁴Todos estos datos demuestran que la BUCE está desarrollando el comercio de la bolsa en diferentes continentes y países, tanto en áreas desarrolladas como en materias primas, y promueve el surgimiento de nuevas posiciones de exportación e importación que incrementarán significativamente el volumen de intercambio de Bielorrusia con socios, desde Europa hasta Asia y África, en el futuro próximo.

⁷²³ BUTB trabaja en la participación de empresas de Tanzania en el mercado de valores [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-prorabatyvaet-uchastie-kompanij-iztanzanii-v-birzhevyh-torgah-622486-2024/

⁷²⁴ El saldo positivo del comercio exterior de la Bolsa de Valores de Bielorrusia (BUCE) desde principios de año ascendió a 138 millones de dólares [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/economics/view/polozhitelnoe-saldo-vneshnei-torgovli-butb-s-nachala-goda-sostavilo-138-mln-632116-2024

Desarrollar alianzas tanto en áreas conocidas como en nuevas posiciones

En 2024, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) continuó su activa labor en el mercado de la República Popular China (RPC) para desarrollar oportunidades de exportación e importación e incrementar el volumen de intercambio comercial entre ambos países. Así lo demuestran las cifras: a principios de octubre de este año, 224 residentes de la RPC va estaban acreditados en la BUCE, tres de los cuales eran agentes de bolsa. Durante siete meses de 2024, el volumen de transacciones de entidades comerciales chinas alcanzó los 84 millones de dólares, 2,6 veces más que en el mismo período de 2023. ⁷²⁵Al mismo tiempo, en la plataforma de intercambio bielorrusa, los residentes del Imperio Celestial compraron y vendieron principalmente madera, carne y productos lácteos. productos de metales ferrosos y equipos industriales. Una de las herramientas eficaces para promover la BUCE en el mercado chino es la participación de esta plataforma en ferias internacionales celebradas en diferentes regiones de la RPC.

Por ejemplo, en junio de este año, BUCE participó por primera vez en la feria internacional EXPO China-Eurasia, celebrada en Urumqi, centro administrativo de la Región Autónoma Uigur de Xinjiang. Dada la temática de la feria, el stand de BUCE se centró principalmente en productos agrícolas e industriales. Los visitantes pudieron familiarizarse con la gama de productos y las capacidades de exportación e importación de la plataforma de intercambio bielorrusa, así como asesorarse sobre la acreditación en la bolsa y la participación en el comercio. Además, en el stand de BUCE, se pudieron ver las solicitudes de compraventa presentadas por empresas bielorrusas en la bolsa, lo que permitió entablar negociaciones sustanciales con importadores y exportadores chinos. Cabe destacar que la participación en este foro de exposición contribuyó a atraer a

⁷²⁵ BUTB ayudará a los productores chinos de fibra sintética a entrar en el mercado bielorruso [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-pomozhet-kitajskim-proizvoditeljam-sinteticheskogo-volokna-vviti-na-belorusskij-rvnok-652563-2024

BUCE a empresas manufactureras y comerciales de toda la Región Autónoma Uigur de Xinjiang. A través de la bolsa, pueden comerciar con empresas bielorrusas sin intermediarios en una amplia gama de productos: desde fibra de algodón y semillas oleaginosas hasta equipos industriales y maquinaria especial. Y un detalle más importante: en 2024, la tendencia hacia la diversificación de la estructura del intercambio comercial entre Bielorrusia y China se hizo más evidente. Así, según los resultados de enero a mayo, el volumen de transacciones con bienes no relacionados con el procesamiento de madera aumentó más de ocho veces. La plataforma de intercambio, en particular, fue utilizada por fabricantes chinos para suministrar a Bielorrusia productos de metales ferrosos y no ferrosos, repuestos y componentes para maquinaria y equipos, y materias primas para la industria alimentaria 726. La BUCE prevé que, a medida que nuevos participantes de las regiones de la República Popular China se incorporen al comercio, aumentará la participación de los productos del complejo agroindustrial, la metalurgia y la industria ligera en el volumen total del intercambio comercial entre Bielorrusia y China.

En julio de 2024, gracias a la participación de BUTB en la exposición internacional de la industria del aluminio Aluminium En la feria China 2024, celebrada en Shanghái, más de veinte productores chinos de metales anunciaron su disposición a entrar en la bolsa de productos básicos de Bielorrusia. A través de la BUCE, se prevé suministrar tubos, perfiles, láminas, láminas de aluminio y otros productos populares al mercado bielorruso 727. De esta forma, se ampliará la gama de proveedores extranjeros de aluminio laminado que utilizan la plataforma bielorrusa, y los consumidores bielorrusos podrán realizar compras en condiciones más favorables. La aparición de nuevos productores de aluminio de China en las subastas no solo debería tener un efecto positivo

⁷²⁶ Instrumentos electrónicos de BUTB presentados en la EXPO "China-Eurasia" [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/elektronnye-instrumenty-butb-predstavleny-na-ekspo-kitaj-evrazija-643984-2024/

⁷²⁷ Los productores chinos de aluminio están listos para entrar en la bolsa de valores bielorrusa [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/kitajskie-proizvoditeli-aljuminija-gotovy-vvjti-na-birzhevoj-rvnok-belarusi-645865-2024/

en el volumen de ventas de productos, sino también aumentar el impacto económico del uso del mecanismo de intercambio para las empresas bielorrusas del sector real.

En agosto de este año, en la misma Shanghai, la delegación de BUTB participó en la exposición internacional de materiales de aislamiento térmico y tecnologías de ahorro energético TIM. Exposición Shanghái, donde se celebraron negociaciones de cooperación con importantes fabricantes chinos de fibras sintéticas para la venta de sus productos en las bolsas de valores. Varias empresas chinas expresaron su disposición a presentar solicitudes para la venta de los tipos de fibras más populares en Bielorrusia en la plataforma de bienes industriales y de consumo de la BUCE. De este modo, las empresas bielorrusas de la industria ligera podrán adquirir las materias primas que necesitan de proveedores chinos verificados por la bolsa sin intermediarios ⁷²⁸. Esto no solo mejorará la eficiencia de las actividades de adquisición de los participantes bielorrusos en las bolsas, sino que también contribuirá al fortalecimiento de las relaciones comerciales y económicas entre Bielorrusia y China.

Cabe destacar que este año la BUCE está prestando especial atención a la participación de no residentes de Bielorrusia en el intercambio de bienes industriales y de consumo. Entre enero y julio de 2024, empresas de ocho países, incluida China, país que ha mostrado un aumento notable en su actividad, realizaron transacciones con estos bienes. Las transacciones se han vuelto más frecuentes y, en el caso de algunos productos básicos, se han vuelto regulares. Por ejemplo, este año se suministraron repuestos y componentes para maquinaria, herramientas industriales y equipos tecnológicos desde China a Bielorrusia. Además, se trataba principalmente de productos de sustitución importaciones.

Un tema aparte en este contexto son las actividades de la oficina de representación de BUCE en Shanghái, inaugurada en 2023. Sus especialistas ya participan regularmente en las principales ferias, foros, conferencias y otros eventos

Para BUTB ayudará a los productores chinos de fibra sintética a entrar en el mercado bielorruso [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/butb-pomozhet-kitajskim-proizvoditeljam-

empresariales del sector en la República Popular China. El contacto directo con representantes de empresas chinas ofrece oportunidades adicionales para informar a los posibles licitadores sobre los instrumentos y servicios de BUCE, y también simplifica la interacción con empresas ya acreditadas.

Finalmente, a principios de septiembre de 2024, las posibilidades de adquirir productos de la industria de la madera de Bielorrusia en las subastas de BUCE se presentaron en la Conferencia Internacional sobre Cooperación Producción de Artículos para el Hogar y Materiales de Construcción de China y Asia Central, celebrada en Xi'an, centro administrativo de la provincia de Shaanxi. El evento, organizado por la Cámara de Comercio Internacional de Muebles y Decoración de China y la Cámara de Comercio del Mueble de esta provincia, contó con la asistencia de unas 400 entidades comerciales dedicadas a la producción y venta de muebles, materiales de construcción y artículos de interior. Al involucrar a estas empresas en el comercio de intercambio, BUCE planea ampliar el grupo de importadores chinos de productos de madera aserrada bielorrusa, así como establecer suministros a China de tableros de madera, especialmente demandados en la industria del mueble del país.

Se sabe que este año, los residentes de la República Popular China son los mayores compradores de productos de procesamiento de madera en la plataforma de intercambio, pero el potencial de cooperación en este ámbito está lejos de agotarse. "Durante nueve meses de 2024, los participantes chinos adquirieron casi 672 mil metros cúbicos de madera aserrada en las operaciones de intercambio, superando en 2,4 veces la cifra alcanzada entre enero y septiembre de 2023. El crecimiento de las ventas se debe a una reducción de las existencias de madera aserrada en el mercado interno chino, lo que estimula la demanda de importaciones de Bielorrusia 729". Tradicionalmente, los tableros de madera blanda canteada eran los más demandados entre los participantes chinos. Al mismo tiempo, en las

7:

⁷²⁹ Se prevé la exportación de un gran lote de celulosa bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/krupnuju-partiju-belorusskoj-tselljulozy-planiruetsja-realizovat-na-eksport-cherez-butb-667638-2024/

operaciones también se presentan otros tipos de productos de la industria forestal que podrían ser de interés para China. En particular, la bolsa está dispuesta a ayudar a las empresas de muebles de China a comprar tableros de aglomerado y fibra bielorrusos. Los principales fabricantes de estos productos están acreditados en la plataforma de intercambio bielorrusa, lo que facilitará significativamente la entrada de los exportadores chinos al mercado bielorruso.

Todos estos hechos demuestran que BUCE "planea aumentar aún más tanto la exportación de productos agrícolas bielorrusos como la importación china de metales y productos metálicos, a través de la participación en eventos feriales internacionales en China" ⁷³⁰con el fin de desarrollar el intercambio comercial en diferentes regiones de China, tanto en áreas de productos básicos desarrollados como en nuevas posiciones, lo que aumentará significativamente el volumen general del comercio entre Bielorrusia y China.

En la segunda mitad de 2024, BUCE ampliará la cooperación con otros países del continente asiático, incluidos Mongolia, Corea del Sur, Vietnam, Emiratos Árabes Unidos, Omán, Jordania y Turquía.

Por ejemplo, en junio de este año, la BUCE firmó un memorando de cooperación con la Bolsa de Productos Básicos de Mongolia para combinar los recursos, las tecnologías y la experiencia de ambas plataformas y dar un nuevo impulso a la cooperación comercial y económica entre Bielorrusia y Mongolia. Las partes centrarán su atención en los productos agrícolas. Al mismo tiempo, «de acuerdo con la gama de productos que se presenta actualmente en las bolsas de Bielorrusia y Mongolia, los artículos más prometedores para las entregas a Mongolia son el azúcar y los productos lácteos, mientras que es recomendable importar materias primas para la industria textil a Bielorrusia, principalmente lana y cachemira » ⁷³¹.

⁷³⁰ Zaleski, B. Factores de crecimiento de la economía bielorrusa en la dinámica de los desafíos globales / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – P. 6.

⁷³¹ Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Mongolia planean cooperar en el comercio de productos agrícolas [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-mongolii-planirujut-sotrudnichat-v-torgovle-selhozproduktsiei-635733-2024/

Recordemos que, hasta hace poco, solo se exportaba azúcar bielorrusa a Mongolia mediante el mecanismo de intercambio. Durante el cuarto trimestre de 2024, se vendieron poco menos de cuatro mil toneladas de este producto al mercado mongol por aproximadamente dos millones y medio de dólares. Ya en mayo de este año, se cerraron en la BUCE los dos primeros acuerdos para el suministro de leche desnatada en polvo a este país del este de Asia. El comprador fue un conocido fabricante mongol de productos lácteos y lácteos fermentados. El volumen total de la compra de prueba fue de 73 toneladas. El agente acreditado de la BUCE en Mongolia, la empresa "United Meres Machinery" 732, brindó asistencia para atraer al primer importador mongol de productos lácteos bielorrusos a la negociación en el mercado de intercambio.

Este hecho puede considerarse un hito en el desarrollo del intercambio comercial . entre Bielorrusia v Mongolia, especialmente considerando que la ampliación de la gama de productos tiene un efecto positivo en el volumen de negocios del intercambio y contribuye al crecimiento de la actividad comercial tanto de los vendedores de Bielorrusia como de los compradores de Mongolia. Además, las partes planean resolver el suministro de madera aserrada bielorrusa al mercado mongol, que tiene una gran demanda en el sector de la construcción del país. Cabe mencionar que seis residentes de Mongolia ya han sido acreditados en la BUCE, uno de los cuales tiene la condición de corredor de bolsa. Entre enero y mayo de 2024, el volumen de transacciones de intercambio de comerciantes mongoles alcanzó los 2,5 millones de dólares 733.

Otro país del este de Asia, **la República de Corea**, es un mercado de ventas muy prometedor para las empresas forestales bielorrusas. Los residentes coreanos de BUCE han estado participando en operaciones de intercambio de productos forestales desde noviembre de 2023, aumentando gradualmente el

⁷³² Mongolia ha comenzado a comprar productos lácteos bielorrusos en la bolsa [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/mongolija-nachala-pokupat-belorusskuju-molochnuju-produktsiju-na-birzhevyh-torgah-634389-2024/

⁷³³ BUTB ampliará su cooperación con empresas mongolas [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-rasshirit-sotrudnichestvo-s-mongolskim-biznesom-638715-2024/

volumen de transacciones. En el primer semestre de este año, compraron allí casi seis mil metros cúbicos de madera blanda. A finales de julio de 2024, "dos empresas de la República de Corea, especializadas en la importación, producción y distribución de productos de madera, anunciaron su disposición a realizar compras regulares de tableros canteados en la plataforma de intercambio ⁷³⁴". Además, se está trabajando en el suministro de pellets de madera combustible a este país del este de Asia. Se trata de los llamados "gránulos grises" utilizados para fines industriales. Y este tema, al parecer, pronto pasará a la práctica.

De los países del Sudeste Asiático, **Vietnam se ha unido a la lista de socios de la BUCE desde principios de este otoño**. A principios de septiembre, una empresa comercial vietnamita reabasteció el grupo de compradores extranjeros de leche en polvo bielorrusa, que realizó la primera transacción de intercambio mediante el mecanismo de dirección, vigente en la BUCE desde el 9 de agosto, con una planta procesadora de leche en Bielorrusia. El volumen de compra ascendió a 52 toneladas ⁷³⁵. Cabe destacar que en agosto, compradores de siete nuevos países acudieron a la BUCE para adquirir leche en polvo y otros productos lácteos de producción nacional.

Pasemos ahora a Oriente Medio, donde entre los países que utilizan la plataforma de intercambio nacional para importar productos fabricados en Bielorrusia se encuentran Egipto, Irak, Líbano, Jordania, Emiratos Árabes Unidos (EAU), Omán, Arabia Saudí y Siria. A principios de octubre de 2024, 26 entidades comerciales de los EAU, 6 de Líbano y Egipto, 5 de Siria, 3 de Jordania, 2 de Irak, 1 de Omán y 1 de Arabia Saudí estaban acreditadas en la BUCE. Los EAU y el Líbano lideran el volumen de transacciones en los tres trimestres. Además, la dinámica es positiva en ambos casos. En particular, «en comparación con enero-septiembre del año pasado, el volumen comercial de los

⁷³⁴ Los importadores de productos forestales de la República de Corea están interesados en cooperar con BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/juzhnokorejskie-importery-lesoproduktsii-zainteresovanv-v-sotrudnichestve-s-butb-650959-2024/

⁷³⁵ Vietnam se ha unido a la lista de compradores de leche en polvo bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/vietnam-popolnil-spisok-pokupatelej-belorusskogo-suhogo-moloka-cherez-butb-658614-2024/

participantes emiratíes se multiplicó por 96, en términos monetarios, y el de los participantes libaneses por 1,5. Según la estructura de las ventas de intercambio, la madera y la leche en polvo nacionales son las más demandadas por las empresas de Oriente Medio. Su participación en el volumen total de transacciones supera el 70 % » ⁷³⁶.

Si analizamos los acontecimientos significativos en este contexto, podemos destacar varias observaciones interesantes. Por ejemplo, a principios de julio de este año, una empresa residente en los Emiratos Árabes Unidos adquirió por primera vez aditivos para piensos producidos en Bielorrusia a través de la BUCE. Es cierto que las empresas de Oriente Medio no habían cerrado previamente operaciones de intercambio para la compra de aditivos nacionales para piensos. Estas primeras operaciones de intercambio de aminoácidos, realizadas por una empresa de los Emiratos Árabes Unidos, abren una nueva etapa en el desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y este país de Oriente Medio. Hasta ahora, los residentes de los Emiratos Árabes Unidos solo compraban madera aserrada en la bolsa. En particular, «durante el primer semestre de 2024, el volumen de compras ascendió a 29 mil metros cúbicos, 5,3 veces más que en todo el año 2023. La entrada de empresas emiratíes en el mercado de intercambio de productos agrícolas sin duda impulsará aún más la cooperación entre Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos en el ámbito del intercambio y creará las condiciones para un mayor crecimiento del volumen comercial mutuo » 737.

Otro dato interesante. En septiembre de este año, un importante distribuidor de productos lácteos con sede en Dubái (EAU), que atiende a Oriente Medio y el Norte de África, planea aumentar significativamente las compras de leche desnatada en polvo en la BUCE para finales de año. Además de aumentar las importaciones de leche desnatada en polvo a través de la

⁷³⁶ Los productos lácteos bielorrusos se vendieron a Jordania por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskuju-molochnuju-produktsiju-vpervye-prodali-v-iordaniju-cherez-butb-668653-20247/

⁷³⁷ Una empresa de los Emiratos Árabes Unidos compra aditivos alimentarios bielorrusos en BUTB por primera vez [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/kompanija-iz-oae-vpervye-kupila-belorusskie-kormovve-dobavki-na-butb-644906-2024/

plataforma de intercambio, la empresa emiratí está considerando la posibilidad de cooperar con la parte bielorrusa en otros productos básicos. En particular, se está trabajando en la compra de mantequilla y productos cárnicos, así como en la organización del suministro de aceite de palma de países del Sudeste Asiático para la industria alimentaria bielorrusa. Cabe añadir que, según los resultados de enero a agosto de 2024, la facturación de los residentes de los Emiratos Árabes Unidos en la BUCE superó los 25,5 millones de dólares. Aproximadamente el 77 % de esta cantidad provino de la exportación de productos agrícolas bielorrusos ⁷³⁸.

También planean utilizar la plataforma BUCE para suministrar productos lácteos producidos en Bielorrusia a **Omán** y **Jordania**. En el primer caso, la primera empresa omaní ya ha sido acreditada para este fin en la plataforma de intercambio nacional, y tiene previsto participar en el intercambio próximamente. "En el futuro, además de los productos lácteos, la gama de productos bielorrusos suministrados a Omán a través de BUCE podría ampliarse para incluir artículos como aceite de colza, pulpa de remolacha y melaza, azúcar, aminoácidos y aditivos para piensos ⁷³⁹ⁿ. En el segundo caso, en octubre de este año, ya se registraron en BUCE las primeras transacciones de venta de productos lácteos al mercado jordano. El objeto de la compra de prueba fue leche desnatada en polvo y suero de leche en polvo, con un volumen total de 26 toneladas.

Finalmente, hablando de **Turquía**, recordamos que, al 1 de junio de 2024, 85 residentes turcos estaban acreditados en la BUCE, 19 de los cuales comenzaron a participar en la bolsa este mismo año. Hasta hace poco, la estructura del intercambio entre Bielorrusia y Turquía estaba dominada por la exportación de productos forestales de Bielorrusia, así como de chatarra ferrosa y fibras artificiales. Sin embargo, ya en junio de 2024, se cerró por primera vez en la BUCE un acuerdo para la compra de azúcar. El

⁷³⁸ Las empresas de los Emiratos Árabes Unidos están listas para aumentar las compras de leche en polvo en BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/biznes-oae-gotov-naraschivat-zakupki-suhogo-moloka-na-butb-662372-2024/

⁷³⁹ Zalessky, B. Potencial para aumentar la cooperación económica entre Bielorrusia y los países del arco distante / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. – C. 37.

volumen de la compra de prueba fue de 136 toneladas. Este hecho sugiere que «Turquía, como país con una industria de confitería desarrollada, es sin duda de gran interés en cuanto a la exportación de azúcar bielorruso y otros productos procesados de remolacha azucarera ⁷⁴⁰». Y se confía en que el primer acuerdo cerrado por una empresa residente de Turquía sirva como señal positiva para otros representantes del sector empresarial turco, incluidos los fabricantes de chocolate y refrescos, para quienes la bolsa puede convertirse en una fuente fiable de materias primas de alta demanda.

FORAUTHORUSEOMIX

⁷⁴⁰ En la BUCE, una empresa residente en Turquía cerró por primera vez un acuerdo para la compra de azúcar bielorrusa [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/na-butb-kompanija-rezident-turtsii-vpervye-zakliuchila-sdelku-na-pokupku-belorusskogo-sahara-640235-2024/

Vector de cooperación asiático-africana

En 2024, la Bolsa Universal de Productos de Bielorrusia (BUCE) incrementó su actividad en diferentes continentes, donde registró buenas tasas de venta de productos de exportación de Bielorrusia a socios comerciales extranjeros. "Entre las razones del éxito de la plataforma de intercambio se encuentran el aumento del número de compradores no residentes, la apertura de nuevos mercados y la introducción de nuevos productos básicos..." ⁷⁴¹.

En este contexto se han observado tendencias positivas en el este de Asia. En particular, la cooperación con la República Popular China (RPC) es una de las tareas prioritarias de la BUCE. Esto se evidencia en la alta dinámica positiva del volumen de negocios y en el considerable número de empresas chinas que utilizan las capacidades de la plataforma de intercambio bielorrusa. Al 1 de enero de 2025, 247 residentes de este país estaban acreditados en la BUCE, incluyendo tres corredores de bolsa. En 2024, el volumen de transacciones de los comerciantes chinos ascendió a aproximadamente 135 millones de dólares, 1,7 veces más que en 2023. Este nivel se logró en gran medida gracias a factores que contribuyen al aumento del comercio de divisas entre Bielorrusia y China:

- 1) Operación exitosa de la oficina de representación de BUTB en Shanghai;
 - 2) interacción activa con las regiones chinas,
- 3) la transición del comercio de intercambio entre Bielorrusia y China a una amplia gama de productos de múltiples productos.

La oficina de representación de BUCE en Shanghái se estableció en 2023. Actualmente, sus especialistas participan constantemente en las principales ferias, foros, conferencias y otros eventos empresariales del sector en la República Popular

⁷⁴¹ Zalessky, B. Prioridades del enfoque multivectorial. Crónica de la cooperación económica internacional de Bielorrusia con socios interesados en diferentes continentes / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – Pág. 572

China ⁷⁴², lo que les proporciona contacto directo con representantes de empresas chinas, oportunidades adicionales para informar a los posibles licitadores sobre las herramientas v servicios de BUCE y simplifica la interacción con empresas ya acreditadas. Durante su primer año de funcionamiento, la dirección china de BUCE se ha vuelto significativamente más activa: casi 90 nuevos licitadores, transacciones de exportación por valor de entre 2 y 3 millones de dólares semanales ⁷⁴³. En noviembre de 2024, durante la 7.ª Exposición Internacional de Importaciones de China en Shanghái, los especialistas de la oficina de representación mantuvieron numerosas reuniones con empresas chinas interesadas en adquirir productos cárnicos, lácteos, oleaginosos y grasos, así como madera aserrada y celulosa de producción bielorrusa en operaciones de intercambio. Y sin duda, en 2025 veremos nuevos resultados efectivos de esta estructura BUTB.

En cuanto a la interacción de la BUCE con las regiones chinas, cabe citar varios hechos relevantes. En noviembre de 2024, la BUCE firmó un memorando de entendimiento con el Centro de Atracción de Inversiones de la prefectura de Enshi, provincia de Hubei. Con este documento, las partes se proponen aunar esfuerzos para popularizar el intercambio comercial entre los representantes de la comunidad empresarial de esta región de la República Popular China y tomar medidas para facilitar la entrada de entidades comerciales chinas en la plataforma electrónica de la BUCE ⁷⁴⁴. Cabe recordar que la agricultura, la metalurgia, la ingeniería mecánica y la industria textil se están desarrollando con éxito en esta provincia , y una amplia infraestructura de transporte y logística permite la entrega rápida de mercancías a otras regiones

.

⁷⁴² Zaleski, B. Geografía del mercado bursátil en Bielorrusia. Crónica de la cooperación internacional / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. – C. 51–52.

⁷⁴³ Durante el funcionamiento de la oficina de representación de la BUCE en Shanghái, el número de licitadores chinos se multiplicó por 1,6 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/za-vremia-raboty-predstavitelstva-butb-v-shanhae-chislo-kitajskih-uchastnikov-torgov-vyroslo-v-16-raza-673733-2024/

⁷⁴⁴ BUCE pretende desarrollar el intercambio comercial con la provincia china de Hubei [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-namerena-razvivat-birzhevuju-torgovlju-s-kitajskoj-provintsiej-hubej-673638-2024/

de China. Todo esto crea las condiciones para una cooperación mutuamente beneficiosa entre la plataforma de intercambio bielorrusa y la comunidad empresarial de la provincia de Hubei.

Tras las negociaciones entre la BUCE y el sector empresarial de la Región Autónoma Uigur de Xinjiang (RAUX). se alcanzó un acuerdo para organizar el intercambio mutuo de productos agrícolas e industriales en noviembre de 2024. Al mismo tiempo, se planificó atraer empresas del Cuerpo de Producción y Construcción de Xinjiang (CPPC) a la plataforma de intercambio bielorrusa, que no solo desempeña un papel importante en la economía de la RAUX, sino que también contribuye significativamente al desarrollo del potencial comercial exterior de China en su conjunto. Ya se han mantenido negociaciones con varias grandes empresas del CPPC interesadas en adquirir carne, productos lácteos y aceite de colza bielorrusos a través de la BUCE. Además, se está estudiando la posibilidad de vender productos químicos industriales, ropa de trabajo y productos electrónicos producidos en la Región Autónoma Uigur de Xinjiang en el mercado nacional bielorruso. Para ello, se utilizará la plataforma de intercambio de bienes industriales y de consumo, que los fabricantes chinos de repuestos y componentes para equipos industriales han utilizado regularmente desde 2024. ⁷⁴⁵Un dato interesante: el año pasado, China ascendió al sexto puesto en número de empresas acreditadas en la BUCE y al segundo en volumen de intercambio comercial con participantes bielorrusos. Se prevé un mayor crecimiento de los indicadores mediante una interacción aún más activa con las regiones de la República Popular China.

Recientemente, la BUCE ha prestado especial atención al establecimiento de contactos con fabricantes de productos metálicos laminados ferrosos y no ferrosos, que representan aproximadamente el 85% de la facturación del sector de productos metálicos. A finales de octubre de 2024, tras las reuniones con metalúrgicos chinos, se prevé organizar su participación en la bolsa de valores para el mercado interno de Bielorrusia, lo que

⁷⁴⁵ Bielorrusia y la Región Autónoma Uigur de Xinjiang establecerán relaciones comerciales a través de la BUCE [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/torgovlju-cherez-butb-naladjat-belarus-i-sintszjan-uigurskii-avtonomnyi-rajon-676369-2024/

incrementará el volumen de suministro de metales en la plata forma de intercambio, aumentará la competencia entre proveedores extranjeros y creará condiciones de compra más favorables para las empresas bielorrusas del sector real de la economía ⁷⁴⁶. En cuanto a la importación de productos metálicos desde China, teniendo en cuenta la estructura de las transacciones de intercambio en 2024, el acero laminado es de gran interés para los consumidores bielorrusos. Se trata de chapa laminada en caliente, armaduras, barras redondas, tubos electrosoldados, ángulos y perfiles. En cuanto a los metales, se trata principalmente de aluminio, estaño, níquel, zinc, así como ferroaleaciones como el ferromanganeso, el ferromolibdeno y el ferrocromo. De enero a septiembre del año pasado, el volumen de transacciones en este ámbito ascendió a casi 23 millones de rublos bielorrusos.

En general, durante diez meses de 2024, el volumen de transacciones de intercambio en la sección de Bienes Industriales y de Consumo de la BUCE superó los 967 millones de rublos bielorrusos, un 35 % más que en el mismo período de 2023. Los mayores volúmenes de ventas se concentraron en vehículos, equipos especiales, repuestos y componentes para equipos industriales, herramientas industriales, electrónica y equipos de grabación de vídeo y audio 747. También en este sector, concretamente en la industria textil, a principios de noviembre de 2024, el grupo de vendedores extranjeros que utilizaban esta plataforma de la BUCE se reforzó con la incorporación de otro país asiático, cuando un fabricante chino de materias primas y materiales vendió sus productos en la BUCE por primera vez. El importe de la transacción para el suministro de una membrana de poliuretano con malla tejida a una empresa textil bielorrusa ascendió a aproximadamente un millón y medio de rublos bielorrusos. La entrada de proveedores de China en la bolsa, por supuesto, contribuye a aumentar la concentración de la oferta en

•

⁷⁴⁶ BUTB brindará oportunidades adicionales para la importación de productos metálicos de China [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-obespechit-dopolnitelnye-vozmozhnosti-dlja-importa-metalloproduktsii-iz-kitaia-671737-2024/

⁷⁴⁷ La geografia de los proveedores de materias primas para la industria textil bielorrusa se ha ampliado a BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/geografija-postavschikov-svrija-dlja-belorusskoj-tekstilnoj-promyshlennosti-rasshirilas-na-butb-677213-2024/

las subastas y, a largo plazo, tendrá un impacto positivo en la dinámica del volumen de negocios comercial entre Bielorrusia y China.

Sin embargo, cabe reconocer que, en la estructura del volumen de negocios comercial de la BUCE con socios chinos en 2024, los productos de madera de fabricación bielorrusa seguían predominando, con una participación del 95 %. Al mismo tiempo, los importadores de productos de carpintería de China están dispuestos a aumentar el volumen de compras de madera, ya que les atrae la BUCE por la oportunidad de adquirir estos productos directamente de fabricantes bielorrusos a precios de mercado transparentes, así como por una serie de servicios relacionados que simplifican las operaciones comerciales en Bielorrusia. Por esta razón, por ejemplo, una importante empresa comercial de la provincia de Shandong, especializada en la importación y distribución de madera en bruto y productos de madera en China, en 2024 concluyó operaciones de intercambio para la compra de madera blanda aserrada por un volumen total de 11 000 metros cúbicos, y a partir de 2025 planea participar en estas operaciones de forma aún más activa 748 para alcanzar cifras aún mayores, incluyendo la ampliación de la gama de tamaños de madera aserrada. En general, según los resultados de 11 meses de 2024, los residentes chinos encabezaron los cinco principales importadores de productos de madera bielorrusos en la BUCE. Durante este período, compraron una vez y media más de estos productos que en el mismo período de 2023. A principios de 2025, el grupo de compradores de madera aserrada de China que participaban regularmente en las negociaciones de exportación ya contaba con unas 85 empresas.

Otra observación interesante: en 2024, la tendencia clave en el comercio de intercambio entre Bielorrusia y China fue una marcada transición hacia el comercio de múltiples productos básicos. Por ejemplo, si hace un año casi todo el volumen del comercio de intercambio con China provenía de la exportación de madera aserrada bielorrusa, ahora la estructura de

⁷⁴⁸ Las empresas chinas están dispuestas a aumentar las compras de productos de madera aserrada bielorrusa en las subastas de la bolsa [Recurso electrónico]. – 2024.

URL: https://belta.bv/economics/view/kitajskij-biznes-gotov-naraschivatzakupki-belorusskoi-piloproduktsii-na-birzhevvh-torgah-679946-2024/

transacciones se ha diversificado. En particular, la participación de agrícolas está aumentando gradualmente. productos principalmente debido a la venta de productos lácteos nacionales a China ⁷⁴⁹. A finales de noviembre de 2024, se vendieron las primeras 23 toneladas de mantequilla bielorrusa, con la ayuda de la BUCE, a un importador chino de productos lácteos en Qingdao, provincia de Shandong. Anteriormente, esta empresa ya había comprado leche en polvo y suero de leche en polvo en las subastas de la BUCE. Tras el éxito de la experiencia con la plataforma de intercambio bielorrusa, decidió ampliar la gama de productos adquiridos. En diciembre de 2024, se cerró el primer acuerdo de venta de productos cárnicos a China en la BUCE. Un importador chino adquirió 25 toneladas de productos semiacabados de carne de vacuno en operaciones bursátiles, y el vendedor fue una gran planta procesadora de carne de la región de Brest. En general, en 2024, el sector de las exportaciones agrícolas chinas se desarrolló tanto en términos cuantitativos como cualitativos. "Así, el volumen de transacciones se sextuplicó en comparación con 2023. alcanzando los 2,1 millones de dólares, y la cartera de productos se complementó con mantequilla, suero de leche en polvo y productos cárnicos " 750.

A su vez, los fabricantes chinos han comenzado a suministrar a Bielorrusia de forma más activa no solo productos laminados de metal ferroso, sino también diversos componentes y repuestos para equipos industriales e ingeniería eléctrica. En enero de 2025, se cerró la primera transacción de intercambio en la Bolsa de Comercio de Bielorrusia (BUCE) para la compra de componentes para estaciones de carga de vehículos eléctricos directamente a un fabricante chino. El costo del equipo fue de 893 mil rublos bielorrusos. De hecho, el sector del transporte eléctrico, incluida la infraestructura de carga para vehículos eléctricos, se encuentra actualmente en pleno desarrollo en Bielorrusia. Esto

⁷⁴⁹ Transición a la multiproducto: China ha comenzado a comprar mantequilla bielorrusa en BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/perehod-k-multitovarnosti-kitaj-nachal-pokupat-na-butb-belorusskoe-slivochnoe-maslo-679094-2024/

⁷⁵⁰ Productos cárnicos bielorrusos vendidos a China por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-mjasoprodukty-vpervye-prodany-v-kitaj-cherez-butb-685396-2024/

implica la compra de equipos adecuados, y China, como es sabido, es líder mundial en este ámbito. Por lo tanto, para ayudar a las empresas bielorrusas a organizar la importación de estaciones de carga y sus componentes desde China, varios fabricantes chinos fueron acreditados para participar en las subastas. Esta transacción formó parte de un conjunto de medidas para desarrollar el comercio entre Bielorrusia y China en el ámbito industrial y de consumo, que comenzó con éxito a mediados de 2024 y está cobrando impulso gradualmente. Así, según los resultados del año pasado, el volumen de transacciones de intercambio para la importación de equipos, repuestos y componentes desde China alcanzó el millón de dólares ⁷⁵¹. Así pues, en 2025, la interacción de la plataforma de intercambio bielorrusa con socios chinos, aparentemente, seguirá una trayectoria ascendente. Todo esto indica un aumento del interés de las empresas chinas en el mercado de intercambio bielorruso, lo que repercute positivamente en la dinámica del comercio mutuo. Actualmente, la participación del mercado chino en el volumen total de exportaciones de divisas es del 11 %, lo que sitúa a China en el segundo puesto en este indicador. Y este no es el límite.

En otro país del este de Asia, BUCE adquirió un nuevo socio en 2024: la Bolsa de Productos Básicos de Mongolia (MCE), con la que firmó un memorando de cooperación para Intercambiar experiencias, información y tecnologías, facilitar el establecimiento de contactos directos entre entidades comerciales de ambos países, organizar eventos empresariales, crear condiciones favorables para la participación en el intercambio comercial para empresas bielorrusas y mongolas, e implementar proyectos conjuntos destinados a fortalecer las relaciones comerciales y económicas entre ambos países. Las partes planean desarrollar una hoja de ruta de cooperación con una lista de eventos específicos, que servirá de base para una mayor

-

⁷⁵¹ Un fabricante chino de equipos de carga para vehículos eléctricos presentó sus productos en la Feria BUTB por primera vez [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.bv/economics/view/kitajskij-proizvoditel-zarjadnogo-oborudovanija-dlia-elektromobilej-vpervye-prodal-produktsiju-na-butb-688167-2025/

interacción entre las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Mongolia ⁷⁵².

En 2024, la BUCE intensificó su cooperación con dos países del sur de Asia : India y Pakistán . En particular, en noviembre del año pasado, la plataforma de intercambio bielorrusa acordó una lista preliminar de áreas de cooperación con la Cámara India de Negocios Internacionales (ICIB) para atraer a empresas indias a la BUCE. "Para la India, se trata de madera aserrada, fibra de lino, hilos sintéticos y productos plásticos, y para Bielorrusia, arroz, materias primas alimentarias, frutas y verduras e hilo de algodón ⁷⁵³". Además, en diciembre del año pasado, la BUCE y la ICIB acordaron la acreditación de un agente de bolsa para atraer nuevos participantes de la India a la plataforma bielorrusa, así como para simplificar las actividades de cuatro empresas indias ya acreditadas.

Por cierto, uno de ellos cerró su primer acuerdo de compra de madera aserrada a principios de noviembre de 2024. Un fabricante de revestimientos y suelos de Delhi firmó un contrato por tres mil metros cúbicos mediante el mecanismo de transacciones de intercambio a domicilio. Anteriormente, los productos de procesamiento de madera no se vendían al mercado indio mediante intercambio a domicilio, aunque India es sin duda un destino de exportación atractivo para las empresas bielorrusas del sector. «Cada año, este país del sur de Asia importa unos 30 millones de metros cúbicos de madera del extranjero. <...> Las especies de madera de coníferas comunes en Bielorrusia tienen una gran demanda, lo que abre amplias oportunidades para el suministro de madera aserrada nacional al mercado indio 754». Cabe destacar que el mecanismo de intercambio a domicilio se utilizó para cerrar el primer acuerdo con el importador de India,

_

⁷⁵² Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Mongolia firmaron un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-mongolii-zakljuchili-memorandum-o-sotrudnichestve-639163-2024/

⁷⁵³ BUTB y la Cámara India de Negocios Internacionales acordaron áreas de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.bv/economics/view/butb-i-indiiskaja-palata-mezhdunarodnogo-biznesa-soglasovali-napravlenija-sotrudnichestva-678777-2024/

⁷⁵⁴ India ha comenzado a comprar madera aserrada bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/indija-nachala-pokupat-belorusskie-pilomaterialv-cherez-butb-673332-2024/

que implica un procedimiento simplificado de acreditación en el mercado y una comisión de cambio simbólica por parte del comprador de un rublo bielorruso. En total, el volumen de transacciones en la Bolsa de Comercio de Bursátiles (BUCE) con empresas indias al final de 11 meses [de 2024] ascendió a 1,6 millones de dólares. <...> En consecuencia, el potencial para ampliar el círculo de participantes comerciales y aumentar el volumen de negocios es colosal ⁷⁵⁵. Así pues, para 2025, las partes planean lograr resultados mucho mayores.

La BUCE tiene previsto intensificar la cooperación en el ámbito del comercio de divisas durante el nuevo año con dos nuevos socios de **Pakistán**. En primer lugar, con **la Bolsa Mercantil de Pakistán (PMEX)**. En noviembre de 2024, las partes abordaron la posibilidad de implementar proyectos conjuntos mutuamente beneficiosos, así como la liquidación de transacciones de divisas, incluyendo el uso de diversos mecanismos financieros para garantizar las obligaciones ⁷⁵⁶. Para una mayor cooperación, se firmará un memorando de entendimiento que definirá las tareas clave, los principios, las directrices y las modalidades de trabajo conjunto de ambas bolsas.

En segundo lugar, con la Asociación de Comerciantes de Madera de Pakistán (APTTA). En diciembre del año pasado, BUCE y ARTTA acordaron ayudar a informar al sector empresarial pakistaní sobre las posibilidades de utilizar instrumentos de intercambio. La parte pakistaní considera que «la importación de madera aserrada bielorrusa, dada su alta demanda en Pakistán, puede ser un punto de partida para una cooperación mutuamente beneficiosa a largo plazo entre empresas bielorrusas y pakistaníes en el ámbito del intercambio 757». Por lo tanto, este acuerdo impulsará el desarrollo de los contactos comerciales y económicos entre ambos países.

⁷⁵⁵ BUTB planea acreditar a un corredor de bolsa en India [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-planiruet-akkreditovat-v-indii-birzhevogo-brokera-683642-2024/

⁷⁵⁶ La BUCE y la Bolsa de Productos Básicos de Pakistán acordaron intensificar su cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-i-pakistanskaja-tovarnaja-birzha-dogovorilis-ob-aktivizatsii-sotrudnichestva-674954-2024/

⁷⁵⁷ BUTB cooperará con la Asociación de Comerciantes de Madera de Pakistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-assotsiatsiei-torgovtsev-lesoproduktsiei-pakistana-684173-2024/

Pasemos ahora a **Asia Central**. El desarrollo del comercio de intercambio entre Bielorrusia y Kazajistán, Kirguistán, Tavikistán. Turkmenistán v Uzbekistán en 2024 se caracterizó por un alto dinamismo. Solo en los primeros ocho meses del año pasado, el monto total de transacciones de estos cinco países ascendió a 56 millones de dólares, casi cuatro veces más que en el mismo período de 2023. Además, se observó un crecimiento del volumen de intercambio en todos los países de la región. Por ejemplo, el volumen de transacciones con Tavikistán se multiplicó por seis. En Bielorrusia, las empresas tayikas compraron principalmente madera aserrada de coníferas y vendieron hilo de algodón para la exportación. Además, en septiembre se firmaron los primeros contratos de intercambio para el suministro de leche en polvo y suero de leche bielorrusos a Tayikistán ⁷⁵⁸. Ese mismo mes de septiembre, la BUCE acreditó al primer agente de cambio no residente de Tayikistán. Esto atraerá a importadores de madera aserrada y productos agrícolas de este país de Asia Central.

El volumen de comercio en divisas se observó en las transacciones de la Bolsa de Comercio de Ucrania (BUCE) con empresas **uzbekas** en 2024: 55 millones de dólares, tres veces más que en 2023. Cabe destacar que, en enero de 2024, 97 empresas uzbekas estaban acreditadas en la bolsa, y a finales de diciembre ya eran 177. El creciente interés en el comercio en divisas es resultado de una exhaustiva labor de información con la comunidad empresarial de Uzbekistán 759. Como resultado, el año pasado también se amplió la gama de productos que las empresas uzbekas compraban y vendían en la BUCE. En particular, desde mediados de 2024, comenzó la venta de leche desnatada y entera bielorrusa al mercado uzbeko. El volumen de transacciones entre agosto y diciembre superó los cuatro millones de dólares. En cuanto a las importaciones, el año pasado se suministraron activamente materias primas para la industria textil (hilado de algodón cardado y tela en bruto) desde Uzbekistán a Bielorrusia.

.

⁷⁵⁸BUTB acreditó al primer corredor de bolsa en Tayikistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-birzhevogo-brokera-v-tadzhikistane-660324-2024/

⁷⁵⁹El volumen del intercambio comercial entre Bielorrusia y Uzbekistán se triplicô [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/objem-birzhevoj-torgovli-belarusi-i-uzbekistana-uvelichilsja-v-tri-raza-688691-2025/

El volumen de transacciones para estas posiciones se multiplicó por una y media en 2023.

Kazajistán es el mayor comprador de azúcar en la BUCE. En particular, solo entre enero y mayo de 2024, los participantes kazajos en la bolsa adquirieron 29 mil toneladas de azúcar blanco granulado, 4,7 veces más que en el mismo período de 2023. ⁷⁶⁰En el marco de la 24.ª Exposición Internacional de Kazajistán "Alimentos, Bebidas, Ingredientes, Envases y Equipos para la Industria Alimentaria" (InterFood Astana 2024), celebrada en mayo en Astaná, representantes de la BUCE mantuvieron negociaciones de cooperación con varias empresas kazajas interesadas en adquirir productos agrícolas en la bolsa. Se trata de la importación de productos lácteos y azúcar, y en el futuro, de otros productos alimenticios de origen bielorruso. Cabe destacar que, al 1 de mayo de 2024, 122 residentes de Kazajistán estaban acreditados en la BUCE, incluida una empresa de corretaje.

también pretende intensificar las relaciones comerciales con socios de Kirguistán, aunque y el año pasado Los indicadores del comercio de divisas fueron positivos. Según los resultados de los 10 meses de 2024, el volumen de comercio de divisas con este país de Asia Central se multiplicó por 2,4, alcanzando los 5,7 millones de dólares. Casi el 65 % de este importe provino de la exportación de mantequilla bielorrusa. Entre los productos básicos populares importados a Kirguistán a través de la bolsa también se encuentran el azúcar granulada, la leche desnatada en polvo y el queso de cuajo ⁷⁶¹. A principios de noviembre de 2024, 30 residentes de Kirguistán estaban acreditados en la BUCE, cinco de los cuales participaron en el comercio de divisas por primera vez el año pasado. Se prevé impulsar aún más el desarrollo del comercio de divisas entre Bielorrusia y Kirguistán mediante la incorporación de nuevas posiciones líquidas en el comercio mutuo, la ampliación del círculo de participantes kirguisos y la profundización de la cooperación interbursátil. Se trata de colaborar con la Bolsa de Valores de Kirguistán, que está

⁷⁶⁰BUTB prevé aumentar las exportaciones de productos agrícolas bielorrusos a Kazajistán [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-rasschityvaet-uvelichit-eksport-belorusskoj-selhozproduktsii-v-kazahstan-637599-2024/

⁷⁶¹Bielorrusia y Kirguistán fortalecerán su vector de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-kyrgyzstan-usiljat-birzhevoj-vektor-sotrudnichestva-678941-2024/

considerando la posibilidad de operar en el mercado de materias primas y está interesada en estudiar la experiencia y las tecnologías de la BUCE. En este sentido, se ha llegado a un acuerdo preliminar entre las bolsas de Bielorrusia y Kirguistán para firmar un acuerdo de cooperación en 2025, que se convertirá en la base para un futuro trabajo conjunto de las plataformas de bolsa de los dos países.

Entre los socios activos de la BUCE en el Cáucaso Sur. destacamos a Azerbaiyán. "Durante 10 meses de 2024, empresas de este país cerraron operaciones de intercambio por más de 91 millones de dólares, superando en dos veces y media la cifra de enero a octubre del año pasado. Además, todo ello correspondió a la exportación de productos bielorrusos, principalmente productos de la industria de la madera, que representaron el 90% de los envíos 762". El crecimiento de las ventas en la BUCE se debe principalmente a la ampliación del círculo de clientes habituales de Azerbaiyán. De hecho, su número se ha multiplicado por casi una vez y media. A principios de noviembre de 2024, 132 residentes de este país estaban acreditados aquí. Así, desde principios de año, el número de participantes comerciales de Azerbaiyán ha aumentado en 41 empresas. Otro detalle: participantes azerbaiyanos anteriormente. los principalmente madera aserrada y productos lácteos en la plataforma de intercambio. Sin embargo, en noviembre del año pasado, se registraron en la BUCE las primeras transacciones de exportación de subproductos cárnicos. El vendedor era una de las principales empresas de procesamiento de carne de la región de Brest, y el comprador, una organización comercial azerbaiyana especializada en la importación de carne y productos cárnicos para la industria alimentaria. El volumen total de compra en ambas transacciones fue de 18 toneladas. Por lo tanto, la ampliación de la gama de productos en el segmento de la carne y los productos cárnicos abre nuevas oportunidades para el desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y Azerbaiyán en 2025.

Turquía se destaca entre los socios prometedores de BUCE en **Oriente Medio** . Cabe mencionar que, al 1 de noviembre de

⁷⁶² Productos cárnicos bielorrusos vendidos a Azerbaiyán por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskaja-mjasoproduktsija-vpervye-realizovana-v-azerbajdzhan-cherez-butb-673064-2024/

2024, 102 residentes de este país estaban acreditados en la plataforma de intercambio bielorrusa. Entre enero y octubre del año pasado, el volumen de negocios de las empresas turcas superó los 17 millones de dólares. Esto representa 2,5 veces más que en el mismo período de 2023, y el motor del crecimiento no fue uno, sino varios sectores de productos básicos a la vez. Así, se suministró a Turquía madera aserrada, azúcar, gluten de trigo, leche en polvo, chatarra ferrosa y fibra de lino bielorrusos, y se importaron hilados e hilos de poliéster, demandados en la industria textil bielorrusa.

En noviembre de 2024, la Bolsa de Productos de Estambul (ISTIB) confirmó su interés en colaborar con la BUCE en todos los aspectos relevantes de la agenda bilateral y multilateral, con la intención de complementar la lista de áreas de cooperación bilateral con nuevas posiciones prometedoras, especialmente en el segmento de complejos agroindustriales. Ese mismo noviembre, se celebraron en la BUCE las primeras negociaciones exitosas de productos de lino para la exportación. Durante la sesión, una empresa textil turca adquirió dos lotes de fibra de lino algodonizada con un volumen total de más de 35 toneladas, y el vendedor fue una de las empresas bielorrusas líderes en la industria del lino. Cabe destacar que la última vez que este producto se comercializó en el mercado exterior de la BUCE fue en 2005. Ahora, con la ayuda del mecanismo de intercambio, se planea ampliar la capacidad de exportación de los procesadores de lino bielorrusos y garantizar una fijación de precios más eficiente para sus productos. La primera sesión de negociación de fibra de lino para la exportación demostró la demanda de productos bielorrusos y la disposición de los importadores extranjeros a operar a través de la bolsa 764. Cabe añadir que el trabajo futuro sobre el desarrollo del comercio de intercambio de exportación de fibra de lino se llevará a cabo en dos direcciones:

-

⁷⁶³ La BUCE y la Bolsa de Productos Básicos de Estambul (BCM) impulsarán la cooperación en los BRICS [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-stambulskaja-tovarnaja-birzha-budut-razvivat-sotrudnichestvo-v-briks-678324-2024/

Fibra de lino bielorrusa vendida para exportación por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskoe-lnjanoe-volokno-vpervye-prodano-na-eksport-cherez-butb-676512-2024/

ampliando el grupo de compradores extranjeros y atrayendo a las fábricas de lino bielorrusas a la plataforma de intercambio.

Finalmente, conozcamos a los socios de BUCE en el continente africano. En julio de 2024, tres empresas de Kenia. ubicadas en África Oriental, aprobaron con éxito el proceso de acreditación en BUCE. Hasta entonces, los residentes de este país no participaban en el comercio de intercambio. Ahora, se planea enviar carne, productos lácteos y otros productos alimenticios de producción nacional a países de África Oriental a través de la plataforma electrónica bielorrusa, mientras que se organizarán entregas de café, verduras y frutas kenianas al mercado bielorruso. De hecho, es recomendable iniciar el comercio de intercambio con un nuevo país con productos de alta liquidez que, desde el principio, puedan garantizar un flujo estable de mercancías en ambas direcciones. "En el caso de Bielorrusia y Kenia, se trata, por supuesto, de productos agrícolas, tanto materias primas como bienes con mayor valor añadido 765". Las empresas kenianas en Bielorrusia están interesadas principalmente en productos lácteos secos, productos cárnicos semiacabados congelados y cereales, y desde Kenia están listas para suministrar café en grano y productos hortofrutícolas, incluyendo aguacates y mangos.

En África Occidental, en otoño de 2024, la BUCE estableció alianzas con socios interesantes de Nigeria y Ghana. En primer lugar, se trata de la Bolsa de Productos Básicos de Nigeria (NCX), con la que la plataforma bielorrusa intercambiará inicialmente información, experiencia y mejores prácticas. Estas incluyen, en particular, la organización y realización de operaciones de intercambio al contado de productos agrícolas, metales, materias primas minerales y bienes industriales en el mercado nacional y para la exportación. Cabe recordar que la plataforma nigeriana comercializa principalmente materias primas como cacao, café, trigo, maíz, algodón, mijo y arroz, mientras que la BUCE también representa ampliamente productos

⁷⁶⁵ Las primeras empresas de Kenia se acreditan en BUTB [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://belta.by/economics/view/pervye-kompanii-iz-kenii-akkreditovany-na-butb-648277-2024/

altamente procesados ⁷⁶⁶. Además, la BUCE y la NCX tienen la intención de ayudar a las empresas bielorrusas y nigerianas interesadas en comprar o vender bienes a través del mecanismo de intercambio. Es evidente que esta actividad contribuirá a fortalecer los lazos comerciales y económicos entre Bielorrusia y Nigeria y creará las condiciones para el crecimiento del comercio mutuo.

En noviembre de 2024, la BUCE y la Bolsa de Productos Básicos de Ghana (GCX) identificaron áreas prometedoras de interacción entre ambas plataformas electrónicas para el desarrollo del intercambio comercial y la transferencia de tecnología. Considerando la gama de productos que se presentan actualmente en las plataformas BUCE y GCX, las partes pretenden centrarse en los productos agrícolas, ya que este grupo de productos ofrece un amplio campo de cooperación tanto en la exportación como en la importación, lo cual satisface plenamente los intereses de ambos países 767. Además, la parte ghanesa expresó su disposición a ayudar a atraer a las subastas de la BUCE a productores de productos con alta demanda en Bielorrusia, como la soja, el maíz y el arroz, y se prevé suministrar a Ghana productos cárnicos, de harina y gluten de trigo bielorrusos. Por lo tanto, próximamente, los socios planean tomar nuevas medidas específicas para implementar proyectos conjuntos con el fin de abrir nuevos mercados y fuentes fiables de suministro de importación en el continente africano.

-

⁷⁶⁶ BUCE cooperará con la Bolsa de Productos Básicos de Nigeria [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-nigerijskoi-tovarnoj-birzhei-672175-2024/

⁷⁶⁷ Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Ghana han identificado áreas prometedoras de cooperación [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: https://belta.bv/economics/view/tovarnve-birzhi-belarusi-i-ganv-opredelili-perspektivnve-oblasti-vzaimodeistviia-674690-2024/

Expansión constante de participantes El trading trae éxito

La afluencia estable de participantes extranjeros al mercado cambiario bielorruso ha demostrado que 2024 se ha convertido en uno de los años más exitosos para la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE). Así lo demuestran las cifras. En primer lugar, la activa labor para ampliar la presencia de empresas extranjeras en la plataforma de la bolsa bielorrusa atrajo a residentes de ocho nuevos países que no estaban representados previamente en las subastas. Se trata de empresas manufactureras y comerciales de Venezuela, Vietnam, Irak, Kenia, Malasia, México, Omán y Arabia Saudita. En segundo lugar, el número total de entidades comerciales extranjeras acreditadas en la BUCE aumentó en casi 1.100 empresas, alcanzando las 7.945 a finales de 2024. En tercer lugar, la dinámica positiva en este contexto continúa este año. En enero de 2025, 75 nuevos participantes extranjeros se incorporaron a la bolsa bielorrusa. Y a principios de febrero, la primera empresa de Indonesia fue acreditada en la BUCE. El nuevo participante en la bolsa planea utilizar las capacidades de la plataforma comercial bielorrusa para adquirir madera aserrada y productos lácteos ⁷⁶⁸. De esta forma, la cartera de clientes extranjeros de BUCE se ha ampliado una vez más y actualmente abarca 79 países. En total, al 1 de febrero de este año. 35.513 empresas ya estaban acreditadas en la plataforma de intercambio bielorrusa, incluidos 8.020 participantes extranjeros.

Una de las áreas clave de la labor de la BUCE en el circuito externo es el desarrollo del comercio en bolsa dentro de la Unión Económica Euroasiática (UEE). Esto se evidencia, en particular, en el número de empresas de los países de la unión acreditadas en la bolsa, así como en el constante aumento del volumen de operaciones en bolsa. A principios de 2025, la BUCE contaba con 4258 participantes de Rusia, 146 de Kazajistán, 48 de Armenia y 30 de Kirguistán. Simultáneamente, se logró una dinámica positiva en el volumen del intercambio comercial mutuo con casi

⁷⁶⁸ BUTB acreditó a la primera empresa de Indonesia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-akkreditovala-pervuju-kompaniju-iz-indonezii-695107-2025/

todos los países de la UEEA. En particular, el volumen comercial con Rusia se multiplicó por 3,5, con Kazajistán por 4,2 y con Kirguistán por 2,4 ⁷⁶⁹. En general, en 2024, el volumen de transacciones comerciales entre empresas bielorrusas y entidades comerciales de otros países de la UEEA ascendió a más de mil millones de dólares, lo que representa 3,3 veces más que el mismo indicador en 2023 y un resultado récord en toda la historia de la BUCE. No obstante, la plataforma de intercambio bielorrusa en 2025 seguirá incrementando el volumen de la cooperación con los países de los "cinco" euroasiáticos.

Por ejemplo, con Kazajistán . Según las estadísticas de intercambio comercial, en 2024, las importaciones de productos kazajos representaron menos del uno por ciento del volumen total del comercio entre ambos países. Al mismo tiempo, al 24 de febrero de 2025, 154 residentes de Kazajistán estaban acreditados en la BUCE. En 2024, el volumen de transacciones realizadas por participantes kazajos en el intercambio comercial ascendió a 29 millones de dólares, cuatro veces más que en 2023. En este contexto 770, se planea elaborar en detalle la lista de productos kazajos destinados a la exportación para identificar los más prometedores que conviene suministrar a Bielorrusia mediante intercambio comercial. En efecto, cereales, harina, productos de metales ferrosos y no ferrosos, carbón: todos estos productos tendrán gran demanda entre los consumidores bielorrusos, y la BUCE ayudará a eliminar intermediarios innecesarios y contribuirá al fortalecimiento de los lazos comerciales y de cooperación entre las empresas de Kazajistán y Bielorrusia. Para lograrlo, es necesario intensificar los esfuerzos para informar a las pequeñas y medianas empresas de Kazajstán sobre las oportunidades de comerciar en la plataforma de intercambio bielorrusa.

•

⁷⁶⁹ El volumen de intercambio comercial de Bielorrusia con los países de la UEEA se ha triplicado con creces [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-so-stranami-eaes-vvros-bolee-chem-v-tri-raza-689299-2025/

⁷⁷⁶ Bielorrusia y Kazajistán planean aumentar el volumen de su intercambio comercial [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.bv/economics/view/belarus-i-kazahstan-namereny-naraschivat-objemv-birzhevoj-torgovli-698367-2025/

En marzo de este año, la BUCE firmó en Astaná dos documentos con dos importantes plataformas bursátiles de Kazajistán: la Bolsa de Productos Básicos "Sistema de Comercio Euroasiático" (ETS) y la Bolsa de Productos Básicos "Caspio". En el primer caso, se trata de un acuerdo de cooperación; en el segundo, de un memorando de cooperación. Estos documentos servirán de base legal para el desarrollo de una cooperación interbursátil mutuamente beneficiosa entre Bielorrusia Kazajistán, con el objetivo de ampliar el uso de instrumentos de intercambio electrónico, involucrar a las entidades comerciales de ambos países en el intercambio y aumentar el volumen de negocios mutuo ⁷⁷¹. Esto sugiere que esta interacción está alcanzando un nivel cualitativamente nuevo, lo que se traducirá en un aumento exponencial del volumen de intercambio, el fortalecimiento de las relaciones comerciales y económicas bilaterales y mayores oportunidades de negocios. Próximamente, las partes tienen previsto formar grupos de trabajo para elaborar hojas de ruta con listas de actividades específicas para la implementación del acuerdo de cooperación y el memorando de cooperación. La prioridad es simplificar el acceso mutuo de las empresas bielorrusas y kazajas a los mercados bursátiles de ambos países.

Ese mismo marzo, el seminario bielorruso-kazajo celebrado en Astaná debatió el papel del comercio de intercambio en el desarrollo y el fortalecimiento de la cooperación comercial y económica entre Bielorrusia y Kazajistán. Más de 50 representantes de empresas kazajas interesadas en trabajar en la BUCE participaron en el evento, donde se debatieron todos los aspectos clave de la organización y la gestión del comercio de intercambio y se identificaron las posiciones actuales en materia de productos básicos para el comercio electrónico mutuo entre ambos países. Así, en cuanto a las exportaciones, se prevé centrar los principales esfuerzos en aumentar el suministro de madera aserrada, carne, productos lácteos y aditivos para piensos de Bielorrusia, y en cuanto a las importaciones, en la compra de productos metálicos, carbón, cereales, harinas y oleaginosas

.

⁷⁷¹ BUCE firmó documentos de cooperación con dos importantes plataformas de intercambio de Kazajistán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-podpisala-dokumenty-o-sotrudnichestve-s-dvumia-veduschimi-birzhevymi-platformami-kazahstana-700392-2025/

kazajas para su procesamiento industrial ⁷⁷². Cabe destacar que, según los resultados de enero-febrero de 2025, el volumen de transacciones de los comerciantes kazajos aumentó un 36 %. La estructura del volumen de comercio de intercambio entre Bielorrusia y Kazajistán estuvo dominada por las importaciones de leche en polvo, mantequilla, azúcar y madera aserrada de Bielorrusia.

Si hablamos de otros países de la Comunidad de Estados Independientes (CEI), cabe destacar a Uzbekistán . A finales de febrero de 2025, 188 residentes de este país de Asia Central ya estaban acreditados en la BUCE. Tres de ellos tienen la condición de corredores de bolsa. El año pasado, los participantes uzbekos en el mercado de valores cerraron transacciones por un total de 54,8 millones de dólares, tres veces más que la misma cifra de 2023. En 2025, el volumen de negocios casi se duplicó: 9,6 millones de dólares en enero de este año frente a los 5,2 millones de dólares de enero de 2024. 773 En febrero de este año, la delegación de la BUCE participó en la 26.ª feria internacional de construcción UzBuild en Tashkent y en la 4.ª feria internacional especializada AGROPRO EXPO en Samarcanda, donde se alcanzaron acuerdos para aumentar el suministro de madera aserrada y productos agrícolas bielorrusos al mercado uzbeko. Allí, se observó un gran interés entre los círculos empresariales uzbekos en utilizar las herramientas del mercado de valores para la compraventa de una amplia gama de materias primas y no primas. En particular, además de importar productos de madera, los representantes de empresas uzbekas expresaron su disposición a comprar productos cárnicos y aditivos para piensos a través de la Bolsa de Comercio de Bielorrusia (BUCE) y a realizar pedidos de materias primas alimentarias, como frutos secos y frutas deshidratadas. Los planes incluyen no solo aumentar el número de participantes en las operaciones de intercambio de este país, sino

- 7

⁷⁷² Bielorrusia y Kazajistán fortalecerán su cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-i-kazahstan-usiljat-birzhevoe-napravlenie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-700133-2025/

⁷⁷³ Una empresa uzbeka ampliará su presencia en la Bolsa de Valores de Bielorrusia [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/biznes-uzbekistana-rasshirit-prisutstvie-na-belorusskoj-birzhevoj-ploschadke-698799-2025/

también diversificar la estructura del intercambio comercial entre Bielorrusia y Uzbekistán, lo que garantizará una dinámica positiva y sostenible a largo plazo. De hecho, en 2024, Uzbekistán ocupó el cuarto lugar, después de Rusia, China y Azerbaiyán, en cuanto al volumen de transacciones de intercambio realizadas a través de la BUCE. Más del 90 % de todas las transacciones se destinaron a la compra de madera aserrada, leche en polvo y azúcar bielorrusos. A través de la bolsa se suministró a Bielorrusia principalmente hilo de algodón, muy demandado por las empresas de la industria textil. La ampliación de la gama de bienes objeto de intercambio comercial entre ambos países, tanto para la exportación como para la importación, es relevante.

En cuanto a **Moldavia**, 62 residentes de este país de la CEI están actualmente acreditados en la BUCE. Moldavia es sin duda un mercado prometedor para los productos bielorrusos, y la gama de productos suministrados a este país a través de intercambios comerciales crece cada año. Por ejemplo, en 2023 se cerraron las primeras transacciones de compra de azúcar bielorrusa, y en 2024 se vendió un lote de prueba de leche desnatada en polvo al mercado moldavo. En febrero de 2025, durante una sesión de negociación de productos lácteos para la exportación, un participante moldavo cerró dos transacciones de prueba con un volumen total de 20 toneladas. El vendedor era una gran empresa procesadora de leche de la región de Grodno 774. La incorporación de un producto como la mantequilla en la estructura del volumen de negocios del intercambio entre Bielorrusia y Moldavia tendrá un efecto positivo en la dinámica del volumen comercial mutuo y atraerá a la plataforma de intercambio a más representantes de empresas moldavas especializadas en importación y 1a distribución de productos agrícolas.

Entre los principales países socios de la BUCE del "arco lejano", que en 2024 obtuvieron buenos resultados en la plataforma de intercambio bielorrusa, cabe destacar **a China**. De hecho, la exportación de productos de Bielorrusia a Bielorrusia a través de la BUCE se multiplicó por 1,6 a finales del año pasado,

.

⁷⁷⁴ Mantequilla bielorrusa vendida a Moldavia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskoe-slivochnoe-maslo-vpervye-prodano-v-moldovu-cherez-butb-696416-2025/

alcanzando casi los 130 millones de dólares. El mayor volumen de transacciones correspondió a productos del sector forestal, concretamente madera aserrada de coníferas. Además, durante el último año, se suministró activamente al mercado chino leche en polvo, mantequilla, crema de leche en polvo y productos cárnicos semiacabados a través del comercio de intercambio ⁷⁷⁵. Este año, el interés de las empresas chinas por los productos de producción bielorrusa sigue en aumento: en las dos primeras semanas de enero, ya se han cerrado transacciones de intercambio por un total de más de tres millones y medio de dólares.

En febrero de 2025, para ampliar la oferta de empresas metalúrgicas chinas que venden productos demandados en Bielorrusia en la bolsa, la BUCE acreditó a un nuevo agente de bolsa de la provincia de Zhejiang: Wenzhou Ruijun Steel Co. Ltd. Esta empresa colabora con la bolsa de productos básicos desde 2021 y cuenta con una amplia experiencia en el uso de este mecanismo para el suministro de productos laminados metálicos al mercado de nuestra república. Se prevé que, como agente, Wenzhou Ruijun Steel se centrará en atraer a fabricantes chinos de acero laminado a la plataforma de la bolsa, lo que contribuirá a aumentar la oferta de estos productos en la bolsa y, en consecuencia, ofrecerá condiciones de compra más favorables para los consumidores nacionales. Ante la disminución de la demanda mundial de productos de la industria metalúrgica, los fabricantes chinos han comenzado a interesarse activamente en el mercado bielorruso y a utilizar la bolsa como punto de entrada. Y solo en 2024, 90 nuevas empresas del Imperio Celestial participaron en la subasta, mientras que las importaciones de metal chino a Bielorrusia aumentaron en valor casi seis veces en comparación con 2023. La estructura de las transacciones estuvo dominada por productos de tubería y chapa metálica ⁷⁷⁶. Sin duda, la aparición de un corredor especializado en productos metálicos tendrá un efecto positivo no solo en las ventas de metal chino a

-

⁷⁷⁵ Bielorrusia multiplicó por 1,6 sus exportaciones a China en 2024 [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-v-16-raza-uvelichila-birzhevoj-eksport-v-kitai-za-2024-god-691039-2025/

⁷⁷⁶ BUTB amplía su cooperación con los productores de metales chinos y acredita a un nuevo corredor [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-rasshirjaet-sotrudnichestvo-s-kitajskimi-metalloproizvoditeljami-i-akkreditovala-novogo-brokera-693325-2025/

Bielorrusia, sino que también impulsará el desarrollo de la cooperación entre nuestros países en el sector de intercambio.

En marzo de este año, se realizó la primera transacción de venta de caseína técnica al mercado chino con la ayuda de la BUCE. El volumen de compra fue de 21 toneladas. El vendedor fue una de las principales empresas procesadoras de leche de la región de Minsk, y el comprador, una empresa comercial de Pekín especializada en la importación y distribución de productos lácteos 777. La expansión de la gama de productos exportados a China se asocia con un aumento constante de comerciantes de este país. Así, desde principios de 2025, 12 nuevos residentes ya se han acreditado en la BUCE. Este interés de las empresas chinas en la plataforma de intercambio bielorrusa no solo contribuye a un mayor nivel de competencia en el comercio, sino que también crea condiciones favorables para la aparición de nuevos productos suministrados a China a través de la bolsa. Este año, el desarrollo del comercio de intercambio entre Bielorrusia y China continúa, y la incorporación de caseína técnica a la estructura de ventas es uno de los resultados prácticos de esta labor. Como referencia, agregamos que al 1 de marzo de 2025, 259 residentes de la República Popular China estaban acreditados en la BUCE, incluidos cuatro con la calidad de corredores de bolsa.

Siguiendo con el tema de la cooperación entre Bielorrusia y China en el comercio de divisas, cabe destacar que, en febrero de este año, la BUCE acordó la cooperación con la Asociación de Organizaciones de Compatriotas Chinos "Huaqiao". Esta es una organización sin fines de lucro establecida bajo la dirección de la Embajada de la República Popular China en Bielorrusia. Los miembros de la asociación son ciudadanos chinos con residencia permanente en Bielorrusia, así como personas jurídicas con capital chino ⁷⁷⁸. Esta asociación ayudará a la BUCE a ampliar el círculo de participantes en el comercio de divisas desde China y, de acuerdo con sus competencias, informará a las empresas chinas

⁷⁷⁷ Caseína bielorrusa vendida a China por primera vez en bolsa [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskij-kazein-vpervve-prodan-v-kitai-cherez-birzhu-700342-2025/

⁷⁷⁸ BUTB cooperará con la Asociación de Organizaciones de Compatriotas Chinos [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-assotsiatsiej-organizatsij-kitajskih-sootechestvennikov-694280-2025/

sobre las oportunidades y ventajas de la plataforma. La BUCE, a su vez, está dispuesta a asumir toda la gama de cuestiones relacionadas con la organización y el apoyo a las actividades de exportación e importación de los residentes chinos en Bielorrusia, incluyendo consultoría, apoyo en marketing, búsqueda de socios comerciales, capacitación en los fundamentos del comercio de divisas y asistencia para la conclusión de transacciones.

En 2025, BUCE aparentemente pretende intensificar la interacción en el intercambio comercial con otro país extranjero: India . A principios de este año, 8 empresas indias fueron acreditadas en la plataforma electrónica bielorrusa, 6 de las cuales ingresaron a la bolsa en 2024. El monto total de las transacciones de intercambio realizadas por residentes de India el año pasado ascendió a \$ 1.6 millones. Al mismo tiempo, desde principios de este año, el volumen comercial bielorruso-indio ya se ha acercado a \$ 1 millón. El volumen total de las ventas de intercambio fue provisto por entregas de exportación de madera aserrada bielorrusa 779. En enero de 2025, un importante importador indio de madera aserrada, Singla Timbers, anunció su disposición a profundizar la cooperación con BUCE. Esto no solo busca aumentar el volumen de compras de madera aserrada bielorrusa, sino también desarrollar otros segmentos prometedores del mercado de materias primas para concluir transacciones de importación y exportación. La empresa comenzó a participar en el intercambio comercial hace aproximadamente un año. Gracias a los 11 acuerdos firmados, ya ha logrado evaluar plenamente el potencial de BUTB como herramienta de interacción con empresas bielorrusas. En este sentido, el importador indio está listo para dar el siguiente paso y planea comprar tableros para palés a partir de 2025. Actualmente, este producto se importa principalmente a la India desde Australia, con una capacidad de 50.000 a 60.000 metros cúbicos mensuales. Además, la empresa desea exportar y suministrar productos a Bielorrusia desde la India y países vecinos. En particular, cuenta con una amplia experiencia

⁷⁷⁹ Las empresas indias están interesadas en ampliar sus actividades con BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/indijskij-biznes-zainteresovan-v-rasshirenii-dejatelnosti-s-butb-690860-2025/

en el comercio transfronterizo de frutos secos. Por lo tanto, este producto tendrá una gran demanda en el mercado bielorruso.

En febrero de 2025, se cerró en la BUCE el primer acuerdo para la venta de materias primas textiles de la India al mercado nacional de Bielorrusia. "Una empresa nacional de la industria ligera realizó una compra piloto de 20 toneladas de cinta peinada (tapas), y el vendedor fue un importante fabricante de lana e hilo acrílico del estado indio de Punjab 780". Este acuerdo demostró cómo el uso del mecanismo de intercambio ayudó a la empresa bielorrusa a adquirir rápidamente las materias primas necesarias directamente de un fabricante extranjero. En segundo lugar, este es un paso significativo en el desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y la India, ya que hasta ahora la base del intercambio comercial entre nuestros países era la madera aserrada, que se suministra al mercado indio desde noviembre del año pasado. Cabe suponer que el surgimiento de una nueva y prometedora posición en el mercado de productos básicos impulsará aún más la cooperación entre Bielorrusia y la India en el ámbito del intercambio y tendrá un impacto positivo en la dinámica del volumen de transacciones realizadas por los comerciantes indios.

En febrero de este año, el Centro BUCE para la Educación en Intercambio organizó por primera vez un seminario práctico sobre comercio de intercambio para representantes de empresas indias, ampliando así la geografía de la exportación de servicios educativos. El evento se realizó en línea en inglés, con la participación de comerciantes de un fabricante textil del estado de Bengala Occidental. Esta empresa india planea suministrar sus productos al mercado bielorruso a través de la plataforma de intercambio. Por lo tanto, una de las tareas de la BUCE para este año ya se está implementando: el enfoque indio del comercio de intercambio está alcanzando un nivel cualitativamente nuevo, lo que implica un aumento en el número de empresas acreditadas, asegurando una dinámica positiva en el volumen de negocios y ampliando la lista de bienes comprados y vendidos por los

.

⁷⁸⁰ Un fabricante indio de materias primas textiles vendió sus productos en la BUCE por primera vez [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/indijskij-proizvoditel-tekstilnogo-syrija-vpervve-prodal-svoju-produktsiju-na-butb-699298-2025/

participantes indios ⁷⁸¹. La realización de eventos de capacitación especializados para residentes de la India no solo ayuda a obtener un mayor impacto económico de su participación en el comercio de intercambio, sino que también contribuye significativamente a la popularización del mecanismo de intercambio en el contexto del desarrollo de la cooperación comercial y económica entre los países.

En 2024, la BUCE promovió activamente la cooperación con Turquía. "En primer lugar, el volumen de negocios de los comerciantes turcos se duplicó: de 9,6 millones de dólares en 2023 a 20,8 millones de dólares en 2024. En segundo lugar, la gama de productos que participan en el intercambio bursátil se ha diversificado " 782. Actualmente, 107 residentes de Turquía están acreditados en la BUCE. En los dos primeros meses de este año, el volumen de transacciones de las empresas turcas en la bolsa bielorrusa se multiplicó por una y media en comparación con el mismo período de 2024, alcanzando casi los cinco millones de dólares. La madera aserrada de coníferas, la fibra de lino y la chatarra ferrosa predominaron en las exportaciones de Bielorrusia, mientras que el hilo cardado, muy demandado en la industria textil bielorrusa, se importó principalmente de Turquía. Además de los productos de procesamiento de madera, se comenzó a suministrar al mercado turco azúcar bielorruso, gluten de trigo, leche desnatada en polvo y fibra de lino, y la importación se vio reforzada por la compra de materias primas textiles por parte de empresas bielorrusas de la industria ligera. En 2024, el grupo de usuarios de BUCE se renovó con 38 nuevas empresas de Turquía, lo que también influyó positivamente en la dinámica del comercio bilateral. Para asegurar un alto crecimiento del comercio bilateral entre Bielorrusia y Turquía a largo plazo, se prevé establecer una cooperación más estrecha con la Asociación MÜSÍAD, que agrupa a más de 60 mil empresas turcas. Esto generará nuevas oportunidades para las entidades comerciales de Bielorrusia y

⁷⁸¹ BUTB amplía la geografía de la exportación de servicios educativos [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://www.butb.bv/news/2025/butb-rasshirilageografivu-eksporta-obrazovatelnykh-uslug/

⁷⁸² El volumen del intercambio comercial entre Bielorrusia y Turquía se ha multiplicado por una y media desde principios de 2025 [Recurso electrónico]. -2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-iturtsii-vvros-v-poltora-raza-s-nachala-2025-goda-701676-2025/

Turquía, brindándoles una plataforma conveniente para realizar negocios conjuntos.

En resumen, las tendencias positivas en la expansión de la presencia de empresas extranjeras en la plataforma de la bolsa de valores de Bielorrusia en 2024 muestran que este año, los participantes en las operaciones bursátiles en BUCE no solo aumentarán los volúmenes de ventas a los mercados tradicionales, sino que también abrirán nuevas rutas de suministro.

FORAUTHORUSEOMIX

Del este de Asia al oeste de África

En 2025, la Bolsa Universal de Productos Básicos de Bielorrusia (BUCE) dio un paso importante en el desarrollo del comercio exterior en nuestro país. En el primer trimestre de este año, el volumen total de transacciones de exportación en la BUCE aumentó casi una vez y media, alcanzando los 1.300 millones de rublos bielorrusos. Los productos bielorrusos más populares en el extranjero fueron la madera aserrada, la leche en polvo, la carne, la mantequilla y los aditivos para piensos. Al mismo tiempo, en el primer trimestre de 2025, 774 nuevas empresas (470 residentes y 304 no residentes) fueron acreditadas para participar en las operaciones de intercambio en la BUCE. En total, al 31 de marzo de 2025, más de 36.000 empresas estaban acreditadas, de las cuales más de 8.000 son no residentes de 81 países extranjeros 783.

Si hablamos de países específicos que participan activamente en la BUCE, el líder de esta lista es, sin duda, Rusia , que no solo ocupa el primer lugar en volumen comercial entre todos los países representados en la plataforma de intercambio bielorrusa, sino que también es el principal destino de las exportaciones. Según los resultados del primer trimestre de este año, el suministro de productos bielorrusos al mercado ruso aumentó en valor en más del 40%, superando los doscientos millones de dólares. Las empresas rusas compran principalmente productos cárnicos, leche en polvo, mantequilla, queso y aditivos para piensos en las subastas. Los cereales, los productos fitosanitarios, los medicamentos veterinarios y las materias primas alimentarias son los más demandados por los participantes bielorrusos. La tasa de crecimiento del volumen de transacciones en este segmento del mercado de materias primas fue del 135%. Además de los productos agrícolas, la alta liquidez en las operaciones bursátiles durante tres meses se demostró en productos metalúrgicos y de carpintería, materiales construcción, lubricantes, productos poliméricos, así como en una

⁷⁸³ El número de transacciones en las subastas de la Bolsa de Valores de Burundi (BUCE) aumentó en un tercio en el primer trimestre [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/kolichestvo-sdelok-na-torgah-butb-za-i-kvartal-vvroslo-na-tret-712291-2025/

amplia gama de bienes industriales y de consumo. En particular, las exportaciones de bloques de silicato de gas bielorruso a Rusia aumentaron un 26%, las de chatarra ferrosa y no ferrosa un 12% y las de productos industriales un 3%. Por su parte, las empresas rusas incrementaron las ventas de polímeros y envases de polímeros un 63%, las de ferroaleaciones un 22% y las de laminados ferrosos un 6% 784.

Según los resultados de enero-abril, la dirección rusa creció un 20 % en comparación con el mismo período de 2024, superando los 310 millones de dólares, cifra significativamente superior a la de China y Uzbekistán, que ocupan el segundo y tercer lugar, respectivamente. Esto indica un interés estable de las empresas rusas en los instrumentos ofrecidos por la BUCE y el deseo de las empresas rusas de desarrollar la cooperación con Bielorrusia en el ámbito del comercio electrónico. Cabe destacar que, a mediados de mayo de este año, 4.522 residentes de Rusia, incluidos siete corredores de bolsa, estaban acreditados en la BUCE. Así, desde principios de año, el número de participantes comerciales rusos ha aumentado en 264 empresas 785.

En mayo de este año, el grupo empresarial NatsProektStroy, uno de los mayores holdings de construcción de Rusia, expresó su interés en colaborar con BUTB. Se trata de la posibilidad de utilizar operaciones de intercambio para la compra de materiales, equipos y maquinaria para la construcción de infraestructuras de transporte y energía. Al mismo tiempo, no solo empresas bielorrusas y rusas, sino también empresas de otros países acreditadas en BUTB pueden actuar como proveedores. En particular, una de las áreas de interacción con el grupo empresarial NatsProektStroy podría ser la compra de bloques de hormigón celular producidos por la Compañía Bielorrusa de Cementos. Dado que BUTB realiza operaciones de intercambio para la exportación de estos productos con regularidad, y el vendedor es el fabricante directo, la colaboración a través de la bolsa

-

⁷⁸⁴ El volumen de intercambio comercial entre Bielorrusia y Rusia aumentó un 17% [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-i-rossii-vvros-na-17-706573-2025/

⁷⁸⁵ BUTB: Las empresas rusas siguen liderando el volumen de transacciones de intercambio [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/butb-rossijskie-kompanii-po-prezhnemu-lidirujut-po-summe-birzhevvh-sdelok-715396-2025/

garantizará el ritmo de entrega y la calidad adecuada de los productos. Cabe señalar que, entre enero y abril de 2025, se vendieron al exterior 257 mil metros cúbicos de bloques de hormigón celular, lo que representa un aumento del 32% en comparación con el mismo período de 2024. Todo el volumen fue adquirido por residentes de Rusia ⁷⁸⁶.

Recientemente, se ha observado un aumento del comercio entre la BUCE y otros países de la Comunidad de Estados Independientes (CEI). Por ejemplo, con **Azerbaiván**. En 2024, las transacciones realizadas por empresas azerbaiyanas en la plataforma de intercambio bielorrusa representaron más del 20% del volumen comercial total entre Bielorrusia y Azerbaiyán, mientras que, en comparación con 2023, el volumen de intercambio entre ambos países se multiplicó por casi 2,5 ⁷⁸⁷. A principios de mayo de este año, 156 entidades comerciales de este país del Cáucaso Sur ya estaban acreditadas en la BUCE, de las cuales aproximadamente un tercio participa regularmente en el comercio. La madera aserrada es la más demandada entre los importadores azerbaiyanos. Este sector representa más del 90% del volumen de intercambio de nuestros países. Sin embargo, la situación está cambiando gradualmente y, según las estadísticas de 2025, podemos hablar de un aumento de la participación de los productos agrícolas en la estructura de las transacciones de intercambio. En particular, las ventas de leche en polvo, mantequilla y productos cárnicos bielorrusos a Azerbaiyán están creciendo de forma dinámica. Según los resultados del primer cuatrimestre del año en curso, el volumen de compras de estos productos va superó en un 30 % la cifra total de todo 2024. En mayo, en el foro empresarial bielorruso-azerbaiyano, SAMA-ZT LLC, el primer bróker de BUCE en Azerbaiyán, recibió un certificado de acreditación. Esta empresa se centrará en atraer nuevos participantes a la plataforma de intercambio y, de ser

-

⁷⁸⁶ Uno de los mayores holdings de construcción de Rusia planea cooperar con BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/odin-iz-krupnejshih-stroitelnyh-holdingov-rossii-planiruet-sotrudnichat-s-butb-716037-2025/

⁷⁸⁷ El comercio exterior representó más del 20% del volumen de negocios entre Bielorrusia y Azerbaiyán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/birzhevaja-torgovlja-obespechila-bolee-20-tovarooborota-belarusi-i-azerbaidzhana-712981-2025

necesario, les ayudará a cerrar transacciones, realizar liquidaciones y organizar la logística. Además, se firmó un memorando de cooperación entre BUCE y la Agencia de Desarrollo de la Pequeña y Mediana Empresa de la República de Azerbaiyán para intensificar la interacción con la comunidad empresarial azerbaiyana. La colaboración de la agencia y la bolsa permitirá informar de forma más eficaz a los empresarios azerbaiyanos sobre las oportunidades de trabajar en la plataforma comercial bielorrusa y contribuirá a aumentar la participación del segmento de la bolsa en el volumen de negocios de ambos países.

Otro país de la CEI que pretende aumentar el volumen de su comercio exterior, ampliar su gama de productos y el número de usuarios de la plataforma de intercambio BUCE en 2025 es Turkmenistán . Según los resultados del año pasado [2024], el volumen de las transacciones de intercambio de los participantes turcomanos se multiplicó por 25, pasando de 80.000 dólares a casi 2 millones. Además, todas ellas correspondían a exportaciones bielorrusas, en concreto madera aserrada y leche en polvo ⁷⁸⁸. En mayo de este año, en la Feria y Exposición Internacional de Comercio y Servicios (ITSE -2025) celebrada en Asjabad, los representantes de BUCE expresaron su interés en desarrollar la cooperación con las empresas turcomanas, tanto para aumentar el volumen de las transacciones como para ampliar la gama de productos que participan en el comercio mutuo. Además, en comparación con enero-abril del año pasado, el volumen de las transacciones de intercambio de los participantes turcomanos se multiplicó por más de cinco, principalmente debido al aumento de las exportaciones de productos bielorrusos ⁷⁸⁹. En cuanto a las importaciones de este país de Asia Central, los grupos de productos más prometedores son los textiles y las frutas y hortalizas. En este sentido, en el marco del foro ITSE 2025, se mantuvieron negociaciones con varios fabricantes turcomanos de estos productos para atraerlos a la plataforma de intercambio

٠

712486-2025/

⁷⁸⁸ La BUTB y la Embajada de Turkmenistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-posolstvo-turkmenistana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-707495-2025/

⁷⁸⁹ BUTB ayudará a las empresas turcomanas a entrar en el mercado bielorruso [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: <a href="https://belta.bv/economics/view/butb-posodejstvuet-turkmenskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskij-rynok-turkmenskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskim-pr

bielorrusa. También se celebró una reunión con la Bolsa Estatal de Productos Básicos y Materias Primas de Turkmenistán, donde se debatieron las posibilidades de intensificar la cooperación, incluyendo en el ámbito del análisis y el intercambio de tecnología, lo que contribuirá a aumentar la eficiencia y la competitividad de las plataformas de intercambio bielorrusas y turcomanas. Cabe añadir que, al 30 de abril de 2025, 21 residentes de Turkmenistán estaban acreditados en la BUCE, seis de los cuales vinieron el año pasado para adquirir productos de las industrias de la madera y la leche.

En cuanto a **Georgia**, en 2024, el volumen de intercambio comercial con este país del Cáucaso Sur se multiplicó por cuatro en la Bolsa de Comercio de Georgia (BUCE), alcanzando casi los 13 millones de dólares, y 27 nuevas empresas georgianas comenzaron a utilizar el mecanismo de intercambio. "Hasta ahora, el mercado georgiano se abastecía principalmente de productos forestales, como madera aserrada, traviesas, postes y estacas, así como leche en polvo, entera y desnatada. A su vez, las empresas georgianas vendían materias primas y productos semiacabados de aves de corral, cerdo y vacuno en intercambios comerciales 790". En marzo de este año, se registró la primera transacción de venta de mantequilla al mercado georgiano en la BUCE. El volumen de compra fue de ocho toneladas. Se espera que la ampliación de la gama de exportaciones a Georgia incentive a nuevos compradores de este país a acudir a la plataforma de intercambio bielorrusa y cree las condiciones para un mayor aumento del volumen comercial mutuo.

En marzo de 2025, se registró la primera transacción de venta de subproductos cárnicos de fabricación bielorrusa a ⁷⁹¹Uzbekistán. "El importador uzbeko que realizó la compra fue acreditado en la BUCE en febrero de 2025 como parte de un conjunto de medidas para diversificar los mercados de

.

⁷⁹⁰ Bielorrusia y Georgia han ampliado la gama de productos en el intercambio comercial [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belarus-i-gruzija-rasshirili-tovarnuju-nomenklaturu-birzhevoj-torgovli-704568-2025/

⁷⁹¹ Bielorrusia ha ampliado el alcance de sus exportaciones de productos cárnicos a Uzbekistán [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-rasshirila-nomenklaturu-birzhevogo-eksporta-miasnoi-produktsii-v-uzbekistan-702458-2025/

venta de productos cárnicos nacionales ". Esto indica que el volumen de exportaciones de carne y productos cárnicos a través de la plataforma de intercambio bielorrusa muestra una dinámica positiva y estable, y el círculo de compradores extranjeros se expande constantemente. En particular, entre enero y febrero de este año, empresas extranjeras compraron casi nueve mil toneladas de carne y productos cárnicos semiacabados en la BUCE, lo que representa más de la mitad del volumen total de ventas del año pasado. En términos monetarios, la exportación de productos cárnicos superó los 40 millones de dólares. Al mismo tiempo, en comparación con 2024, el mercado de compradores se ha ampliado y actualmente se suministran productos cárnicos bielorrusos a través de la plataforma a Azerbaiyán, China, Rusia y Uzbekistán.

Pasemos ahora a Asia Oriental, a China. A mediados de mayo de este año, 274 residentes de este país ya estaban acreditados en la BUCE, cuatro de los cuales tienen la condición de corredores de bolsa. Desde principios de año, el grupo de usuarios chinos de la plataforma de intercambio se ha ampliado con 27 nuevas empresas ⁷⁹². Ese mismo mes, se comenzó a vender fibra de lino bielorrusa a China a través de la BUCE. Se cerraron cinco transacciones de intercambio con un volumen total de 102 toneladas. Los vendedores fueron dos importantes productores de fibra de lino de las regiones de Vitebsk y Mogiley, y el comprador, una empresa comercial china de la provincia de Jiangsu, especializada en la importación de productos textiles ⁷⁹³. Este evento es importante por tres razones. En primer lugar, supone un incentivo adicional para que las fábricas de lino bielorrusas ofrezcan más productos a la bolsa. En segundo lugar, es una señal positiva para los importadores chinos interesados en el mercado bielorruso, pero que hasta ahora, por una u otra razón, no se han atrevido a entrar en la plataforma de intercambio. En tercer lugar, la expansión del grupo de compradores extranjeros aumenta el

7

⁷⁹² Un importante fabricante de la ciudad china de Karamay será acreditado en BUTB. ¿Qué venderán y comprarán? [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/na-butb-akkreditujut-krupnogo-proizvoditelja-iz-kitajskogo-goroda-karamaj-chto-stanut-prodavat-i-714542-2025/

⁷⁹³ La fibra de lino bielorrusa comenzó a venderse a China a través de la bolsa [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belorusskoe-lnovolokno-nachali-prodavat-v-kitaj-cherez-birzhu-715888-2025/

nivel de competencia durante las sesiones de negociación de la BUCE, lo que permite a los exportadores nacionales cerrar acuerdos en condiciones más favorables. Así, la geografía de las ventas de fibra de lino a través de la bolsa ya abarca cuatro países: China, Letonia, Rusia y Turquía. Se suministra fibra algodonada y fibra corta, así como estopa peinada, para la exportación. Desde el inicio de la negociación de fibra de lino en la bolsa, se han vendido 570 toneladas de este producto a los mercados extranjeros.

Hablando de China, observamos que las regiones chinas también contribuyen activamente al aumento del volumen de comercio con la ayuda de la BUCE. Por ejemplo, la Región Autónoma Uigur de Xinjiang (XUAR) Se planea aplicar ampliamente el mecanismo de intercambio en el comercio mutuo con Bielorrusia, con énfasis en productos de alto valor añadido. En mayo de este año, una delegación empresarial de Karamay, ubicada en la Región Autónoma Uigur de Xinjiang (RAUX), acordó en la BUCE desarrollar el intercambio comercial de bienes no básicos, lo que facilitará el contacto directo entre productores y consumidores de bienes en Bielorrusia y la RAUX. Debido a las particularidades de la economía de Karamay, basada en la producción y refinación de petróleo, la parte china mostró especial interés en el intercambio regular de productos poliméricos, petroquímicos y lubricantes en el mercado nacional, celebrado en la BUCE. Durante el primer trimestre de 2025, el volumen total de transacciones en estos grupos de productos ya superó los cien millones de rublos bielorrusos, un tercio más que la misma cifra registrada entre enero y abril de 2024. Al mismo tiempo, la demanda de los comerciantes bielorrusos muestra un crecimiento constante, y la presencia de proveedores de esta ciudad en las ferias tendría un impacto positivo en el nivel de competencia. Karamay, como uno de los centros de la industria petrolera en China, puede desempeñar un papel clave en este ámbito. En cuanto a las áreas prometedoras de cooperación en el ámbito del intercambio, las partes destacaron artículos como envases de polímero, contenedores de plástico, películas de polietileno, aceites técnicos y aditivos. Desde Bielorrusia, estos podrían incluir productos agrícolas, suministros directos de las principales plantas procesadoras de leche, carne y aceite de Bielorrusia. Tras estas negociaciones, las partes acordaron acreditar a un importante fabricante de productos de polímero de Karamay en la BUCE para la venta de envases de plástico para productos alimenticios y no alimenticios, así como gránulos de poliéster, en la plataforma de intercambio bielorrusa.

En cuanto a los países del **Sudeste Asiático** (SEA), a finales del primer trimestre de 2025, se registraron en la BUCE 13 empresas de cuatro países: Vietnam, Indonesia, Malasia y Singapur. El último día de marzo, la primera empresa de Myanmar, que planea comprar productos lácteos bielorrusos en la bolsa, superó con éxito el proceso de acreditación. Casi todas las empresas de estos cinco países se han acreditado en la plataforma de la bolsa durante los últimos seis meses para comprar productos lácteos. Los participantes de Singapur son los más activos en el comercio . "A finales de 2024, el volumen de transacciones realizadas se multiplicó por 1,6, hasta los 28 millones de dólares. El volumen total de ventas provino de la importación de madera aserrada, celulosa y leche desnatada en polvo de Bielorrusia. Este año, el comercio en la bolsa de Singapur continúa desarrollándose con dinamismo. Así, entre enero y marzo, el volumen de comercio entre Bielorrusia y Singapur ascendió a 13,6 millones de dólares, 5,2 veces más que en el primer trimestre de 2024". ⁷⁹⁴En 2025, el predominio de las exportaciones bielorrusas en la estructura del intercambio comercial con los países del Sudeste Asiático se mantendrá, sin duda, debido a la alta demanda de los principales productos básicos de exportación vendidos a través de la BUCE. Nos referimos, en primer lugar, a la madera blanda y los productos lácteos secos. Se prevé que, a corto y medio plazo, estos grupos de productos se conviertan en los principales impulsores del crecimiento del volumen de las transacciones comerciales entre las empresas de la República de Bielorrusia y los residentes de los países del Sudeste Asiático.

En cuanto a **los países de Oriente Medio**, que en el primer trimestre de 2025 lideraron el volumen de transacciones de

^{79.}

⁷⁹⁴ Otro país del Sudeste Asiático cotizará en la Bolsa de Valores de China (BUCE) en 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/na-butb-budet-torgovat-esche-odna-strana-iugo-vostochnoj-azii-706041-2025/

intercambio con residentes de Bielorrusia, destacamos los Emiratos Árabes Unidos (EAU), uno de los mercados clave para los productos bielorrusos en esta región. "Entre enero y marzo, las empresas emiratíes cerraron transacciones de intercambio para la compra de productos bielorrusos por un valor aproximado de 24 millones de dólares. Esto representa nueve veces más que en el primer trimestre del año pasado. La madera aserrada, la leche en polvo y los aminoácidos bielorrusos fueron los productos más demandados por los comerciantes de los EAU 795". En abril de este año, la BUCE acordó establecer una cooperación con la Bolsa de Oro y Materias Primas de Dubái (DGCX) en materia de compensación, lo que mejorará la eficiencia de las liquidaciones y reducirá los riesgos para los comerciantes bielorrusos. especialmente en las transacciones transfronterizas. Se espera que la introducción de la compensación con la asistencia de la DGCX ayude a atraer a grandes importadores emiratíes a la BUCE y contribuya a un mayor crecimiento del volumen de negocios del intercambio entre ambos países. En mayo de 2025, la lista de bienes objeto de intercambio comercial entre Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos se amplió de nuevo. Además de madera aserrada, leche en polvo y aditivos para piensos, las entidades comerciales de ambos países comenzaron a comerciar con productos textiles, tras firmarse el primer acuerdo para la venta de fibra de lino algodonizada de fabricación bielorrusa al mercado de los Emiratos Árabes Unidos. El comprador fue un holding emiratí de productos y servicios, una de cuyas actividades es la fabricación de textiles: ropa de trabajo, ropa de cama, paños de cocina y otros productos de lino. Cabe recordar que, al 22 de mayo de 2025, 35 empresas de los Emiratos Árabes Unidos estaban acreditadas en la BUCE 796.

Otro país de Oriente Medio, **Siria**, comenzó a utilizar la plataforma BUCE en mayo de este año para comerciar con

7

⁷⁹⁵ La BUCE y la Bolsa de Oro y Materias Primas de Dubái cooperarán en el ámbito de la compensación [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-dubajskaja-birzha-zolota-i-tovarov-budut-sotrudnichat-v-sfere-kliringa-707027-2025/

⁷⁹⁶ Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos han ampliado el alcance de sus operaciones de intercambio [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/belarus-i-oae-rasshirili-nomenklaturu-birzhevoj-torgovli-716548-2025/

empresas lácteas bielorrusas, donde se cerró el primer acuerdo de suministro de leche en polvo. El volumen de compra fue de 100 toneladas. El vendedor fue una de las principales empresas procesadoras de leche de la región de Vitebsk, y el comprador, un importador y distribuidor de productos alimenticios de la provincia siria de Idlib, acreditado en BUCE a finales de abril. Además de Siria, el grupo de compradores de productos lácteos nacionales de Oriente Medio en las operaciones de intercambio también está representado por países como Jordania, Líbano, Emiratos Árabes Unidos, Omán y Arabia Saudita. «Durante los cuatro meses de este año, las exportaciones de productos lácteos alcanzaron los 205 millones de dólares, un 29 % más que en el mismo período del año anterior. El líder en ventas es la leche en polvo, con una participación del 61 % en el volumen total de las transacciones de exportación» 797.

Las empresas turcas también utilizan activamente la infraestructura y las herramientas digitales de la BUCE en sus intercambios con empresas bielorrusas, actuando importadoras y exportadoras de diversas materias primas y no primas. Las estadísticas muestran que «en 2024, el volumen de negocios del intercambio entre Bielorrusia y Turquía se duplicó con creces, alcanzando los 20,8 millones de dólares. En particular, entre enero y abril de 2025, la tasa de crecimiento fue del 109 % en comparación con el mismo indicador de 2024». ⁷⁹⁸Este año, la estructura de las transacciones de intercambio sigue estando dominada por las compras de madera aserrada bielorrusa, con una participación de casi el 90 %. Al mismo tiempo, se están incorporando gradualmente nuevos productos con gran potencial para ampliar la oferta. Así, el año pasado comenzaron las ventas de fibra de lino, azúcar, gluten de trigo y leche desnatada en polvo bielorrusas al mercado turco, y en 2025 se firmaron los primeros contratos de intercambio para el suministro de productos

⁷⁹⁷ Los productos lácteos bielorrusos se vendieron a Siria por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.bv/economics/view/belorusskuju-molochku-vpervye-prodali-v-siriju-cherez-butb-712882-2025/

⁷⁹⁸ Las empresas turcas demandan la infraestructura digital de BUTB en sus relaciones comerciales con empresas bielorrusas [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.bv/economics/view/tsifrovaja-infrastruktura-butb-vostrebovana-turetskim-biznesom-v-torgovle-s-predprijatijami-belarusi-715310-2025/

semiacabados de cuero wet blue a Turquía. Además, los participantes turcos compran regularmente chatarra ferrosa y no ferrosa en las bolsas de valores, suministran materias primas a fabricantes textiles nacionales y venden equipos para la industria alimentaria de nuestro país. A esto se suma que, a mediados de mayo de este año, 112 residentes de Turquía ya estaban acreditados en la BUCE, más de la mitad de ellos acudieron a la plataforma de intercambio bielorrusa entre 2023 y 2025.

Serbia, socio comercial y económico clave de Bielorrusia en los Balcanes, ⁷⁹⁹destaca por su cooperación con la BUCE. «Durante el último año, el volumen de comercio entre Bielorrusia y Serbia se multiplicó por 37 ». En los últimos cuatro meses de este año, las empresas serbias cerraron operaciones en bolsa por un importe total superior a los tres millones de dólares, diez veces superior al del mismo período del año anterior. Al mismo tiempo, se incorporó un nuevo volumen de comercio entre Bielorrusia y Serbia. En particular, si entre enero y abril de 2024 solo se enviaron mantequilla bielorrusa a Serbia, este año los participantes serbios en las operaciones de intercambio compraron activamente leche desnatada y entera en Bielorrusia, además de vender herbicidas y semillas de remolacha azucarera 800. En mayo de 2025, en el foro empresarial «Logística, Comercio, Inversiones. Bielorrusia: un punto clave de entrada al mercado de la UEEA». celebrado en el marco de la feria agrícola internacional Novi Sad, los representantes de la BUCE centraron la atención de las pequeñas y medianas empresas serbias del sector agrícola en la expansión del comercio de azúcar y aceite de colza. La intensificación de la cooperación con empresas serbias abrirá nuevas oportunidades de compra para los participantes bielorrusos en las operaciones de intercambio, quienes podrán adquirir los productos locales que necesitan sin intermediarios, incluyendo semillas, productos fitosanitarios y materias primas alimentarias. Hasta la segunda quincena de mayo, ocho residentes de Serbia se

⁷⁹⁹ BUTB pretende ampliar la cooperación con empresas serbias [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://belta.by/economics/view/butb-namerenarasshiriat-sotrudnichestvo-s-biznesom-serbii-704810-2025/

⁸⁰⁰ La facturación de las empresas serbias en la Bolsa de Valores de Serbia (BUCE) se ha multiplicado por diez [Recurso electrónico]. - 2025. - URL: https://belta.bv/economics/view/tovarooborot-serbskih-kompanii-na-butb-vvros-v-10-raz-716218-2025/

habían acreditado en la BUCE. Ahora, en un futuro próximo, hay planes para acreditar una empresa de corretaje en este país balcánico, que representará los intereses de BUCE y ayudará a atraer a los círculos empresariales serbios para llevar el comercio de divisas entre Bielorrusia y Serbia a un nivel cualitativamente nuevo.

africanos en 2025. A mediados de mayo de este año, 15 empresas de seis países de este continente ya se habían acreditado en la BUCE, entre ellos Egipto, Kenia, Costa de Marfil. Seychelles, Senegal y Sudáfrica. Se cree que, en términos de capacidad, poder adquisitivo y demanda de productos bielorrusos, el mercado africano es una de las áreas más prometedoras para el desarrollo del comercio transfronterizo para Bielorrusia, por lo que la BUCE prestará especial atención a esta región. «Los países africanos son de interés tanto como potenciales consumidores de los bienes vendidos en la bolsa como como proveedores de las materias primas que necesitan las empresas bielorrusas. En particular, ya existe una experiencia positiva en la exportación de madera aserrada y leche en polvo al mercado africano 801». El azúcar también puede considerarse un producto de exportación prometedor. En cuanto a las importaciones a Bielorrusia desde África, parece que habrá demanda de soja y cacao, materias primas textiles, puré de mango y otras frutas exóticas.

Senegal se registró en la BUCE en marzo de este año. "El objeto de la transacción fue un lote de leche entera en polvo por un total de 125 toneladas. El vendedor fue una gran planta procesadora de leche nacional de la región de Grodno, y el comprador, un importador de alimentos senegalés con sede en Dakar, acreditado el día anterior 802". Este hecho indica que este país de África Occidental es de gran interés para los productores lácteos bielorrusos. En primer lugar, Senegal es un gran consumidor de leche en polvo y necesita regularmente suministros

-

⁸⁰¹ La BUCE evaluó las perspectivas de ampliar la cooperación en materia de intercambio con países africanos [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/butb-otsenila-perspektivy-rasshirenija-birzhevogo-sotrudnichestva-so-stranami-afriki-714267-2025/

⁸⁰² Bielorrusia planea suministrar leche en polvo a África Occidental a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-suhoe-moloko-v-zapadnuju-afriku-cherez-butb-703207-2025/

del extranjero para satisfacer la demanda interna. "El año pasado, este país importó casi 34 mil toneladas de productos lácteos por un valor de 106 millones de dólares ⁸⁰³". En segundo lugar, para las empresas procesadoras de leche bielorrusas, este no solo representa un mercado de ventas prometedor, sino también una oportunidad para fortalecer su posición en la región en su conjunto, por ejemplo, utilizando Senegal como punto de acceso a compradores potenciales de Guinea, Mauritania y Malí.

Y por último, a mediados de mayo de 2025, 8.350 empresas extranjeras estaban acreditadas en la BUCE. Este hecho por sí solo demuestra de forma convincente que las empresas extranjeras «en la plataforma de intercambio bielorrusa <...> no solo aumentarán sus volúmenes de ventas a los mercados tradicionales, sino que también abrirán nuevas rutas de suministro ⁸⁰⁴». Tanto en la Comunidad de Estados Independientes como en Asia Oriental, Oriente Medio, los Balcanes y África Occidental.

803 Bielorrusia planea suministrar leche en polvo a África Occidental a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-suhoe-moloko-v-zapadnuju-afriku-cherez-butb-703207-2025/

⁸⁰⁴ Zaleski, B. Desafíos de la turbulencia. La trayectoria de la cooperación económica internacional de Bielorrusia / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2025. – C. 41.

Literatura

- Залесский, Б. Вектор сотрудничества Азия. Сборник статей / Борие Залесский. – LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. – 84 с.
- 2. Беларусь и Иран согласовали план сотрудничества по перепективным направлениям взаимодействия [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-iransoglasovali-plan-sotrudnichestva-pe-perspektivnym-napravlenijam-yzaimodeistvija-592926-2023/
- 3. Торгово-промышленные палаты Минска и Тегерана подписали соглашение о сотрудничестве [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/torgovo-promyshlennye-palaty-minska-i-tegerana-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-594460-2023/
- 4. Залесский, Б. Маршрут взаимодействия Азия. Интенсификация многоплановых связей Беларуси с основными экономическими партнерами на континенте / Борис Залесский. LAP LAMBERT Academic Publishing, 2023. 112 с.
- Промкооперация и образование. Роман Головченко обозначил перспективные направления сотрудничества с Ираном [Электронный ресурс]. – 2023. – URL: http://www.government.by/ru/content/10714
- 6. Предприятия "Беллесбумпрома" увеличили экспорт продукции в Иран более чем в 1,6 раза [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/predprijatija-bellesbumproma-uvelichili-eksport-produktsii-v-iran-bolee-chem-v-16-raza-594471-2023/
- 7. "Беллесбумпром" планирует увеличить объемы экспорта и расширить кооперационные связи с Ираном [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/bellesbumprom-planiruet-avelichit-objemy-eksporta-i-rasshirit-kooperatsionnye-svjazi-s-iranom-594315-2023/

- 8. Витебская область предложила Ирану работать в кооперации в фармацевтике [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/vitebskaja-oblast-predlozhila-iranu-rabotat-v-kooperatsii-v-farmatsevtike-600855-2023/
- 9. Машиностроение, нефтехимия. Посол Ирана о возможностях сотрудничества с Витебской областью [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/mashinostroenie-neftehimija-posol-irana-o-vozmozhnost
- 10. Минск заинтересован развивать сотрудничество с Ираном на региональном уровне [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://belta.by/society/view/minsk-i-iran-aktivizirujut-sotrudnichestvo-na-regionalnom-urovne-602411-2023/
- 11. Меморандумы о взаимопонимании подписал БГУ с двума вузами Ирана [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/memorandumy-o-vzaimoponimanii-podpisal-bgu-s-dvumja-vuzami-irana-645726-2024/
- 12. О третьем заседании Совместного комитета по сотрудничеству между Республикой Беларусь и Королевством Саудовская Аравия [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://mfa.gov.by/press/news/mfa/e892dc96bef2as42.html
- Залесский, Б. Горизонты дальней дуги. Потенциал взаимодействия Республики Беларусь со странами Азии и Африки / Борис Залесский. Palmarium Academic Publishing, 2022. 216 с.
- Бизнес-форум "Беларусь Саудовская Аравия" [Электронный ресурс]. 2016. URL: https://www.cci.by/o-palate/novosti/biznes-forum-belarus-saudovskaya-araviya/#
- Саудовская Аравия [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://export.by/saudi arabia
- 16. Перспективы для новых проектов в науке и экономики. Завершен визит Алейника в Саудовскую Аравию [Электронный ресурс]. – 2024. – URL: https://www.belta.by/politics/view/perspektivy-dlja-novyh-proektov-v-nauke-i-ekonomike-zavershen-vizit-alejnika-v-saudovskuju-araviju-608909-2024/

- 17. Беларусь и Саудовская Аравия создалут координирующую структуру по содействию взаимной торговле [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-saudovskaja-aravija-sozdadut-koordinirujuschuju-strukturu-po-sodejstviju-vzaimnoj-torgovle-609070-2024/
- 18. Беларусь и Саудовская Аравия активизируют взаимодействие между институтами торговли [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-saudovskaja-aravija-aktivizirujut-vzaimodejstvie-mezhdu-institutami-torgovli-633452-2024/
- 19. От туризма до инвестиций. Белорусская делегация провела насыщенные переговоры в Саудовской Аравии [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.bv/politics/view/ot-turizma-do-investitsij-belorusskaja-delegatsija-provela-nasyschennye-peregovory-v-saudovskoj-aravii-605885-2023/
- 20. Беларусь представила национальную экспозицию пищевой выставке Foodex Saudi Международной — Эр-Рияде 2023. [Электронный pecypc]. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-natsionalnujuekspozitsiju-na-mezhdunarodnoj-pischevoj-vystavke-foodex-saudi-v-er-589285-2023/
- 21. Предприятия Беларуси презентуют потенциал на выставке пищевой промышленности в Саудовской Аравии [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/predprijatija-belarusi-prezentujut-potentsial-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-saudovskoj-aravii-635857-2024/
- 22.
 Беларусь
 прорабатывает
 расширение
 экспорта
 в
 Оман

 [Электронный
 ресурс]
 2024.
 URL:

 https://belta.by/economics/view/belarus-prorabatyvaet-rasshirenie-eksporta-voman-657416-2024/
- 23. Сотрудничество в политической сфере [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://egypt.mfa.gov.by/ru/bir oman/political/

- 24. Деятельность MAPT [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://www.mart.gov.by/activity/mezhdunarodnoesotrudnichestvo/sotrudnichestvo-s-zakreplennymi-stranami-iregionami/sotrudnichestvo-s-sultanatom-oman/
- 25. Рачков: Оман важнейший партнер Беларуси на Ближнем Востоке [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://belta.by/economics/view/rachkov-oman-vazhnejshij-partner-belarusi-na-blizhnem-vostoke-569090-2023/
- 26. Борисевич, Н. У Беларуси есть серьезный потенциал для наращивания экспорта продуктов питания в Оман / Н. Борисевич // [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://produkt.by/news/novosti-belarusi/u-belarusi-est-sereznyy-potencial-dlya-naraschivaniya-eksporta
- 27. Борисевич, Н. Многообещающий Ближний Восток. Обозреваем горизонты сотрудничества Беларуси и Оманом / Н. Борисевич // [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://belta.by/comments/view/mnogoobeschajuschij-blizhnij-vostok-obozrevaem-gorizonty-sotrudnichestva-belarusi-s-omanom-9338//
- 28. Беларусь и Оман планируют развивать взаимную терговлю через биржу [Электронный ресурс]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-oman-planirujut-razvivat-vzaimnuju-torgovlju-cherez-birzhu-657057-2024
- 29. Парк высоких технологий налаживает взаимодействие с Оманом

 в сфере IT [Электронный ресурс]. 2024. URL:

 https://belta.by/tech/view/park-vysokih-tehnologij-nalazhivaet-vzaimodejstvie-s-omanom-v-sfere-it-657529-2024/
- Залесский, Б. Периметр дальней дуги. Потенциал устойчивого партнерства в решении многовекторного взаимодействия. / Борис Залесский. – LAP LAMBERT Academic Publishing, 2023. – 256 с.
- 31. МИД: госвизит Президента Беларуси в Пекин стал значимым событием в отношениях с КНР [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/mid-gosvizit-prezidenta-belarusi-v-pekin-stal-znachimym-sobytiem-v-otnoshenijah-s-knr-557851-2023/

- 32. Беларусь и Китай нацелены на создание совместных инновационных производетв [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-natseleny-na-sozdanie-sovmestnyh-innovatsionnyh-proizvodstv-556688-2023/
- 33. Абраменко: "Великий камень" это колоссальные возможности для ведения бизнеса на платформе "Пояс и Путь" [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/abramenko-velikij-kamen-eto-kolossalnye-vozmozhnosti-dlja-vedenija-biznesa-na-platforme-pojas-i-put-556679-2023/
- 34. Залесский, Б. Партнерство гибких форм. Особенности свразийского кооперационного диалога в условиях глобальных угроз / Борис Залесский. LAP LAMBERT Academic Publishing, 2022. 134 с.
- 35. Количество резидентов "Великого камня" достигло 100 [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/kolichestvo-rezidentov-velikogo-kamnja-dostiglo-100-542481-2022/
- 36. В "Великом камне" завершили год крупнейшей сделкой [Электронный ресурс]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/v-velikom-kamne-zavershili-god-krupnejshei-sdelkoj-542635-2022/
- 37. "Великий камень" в этом году планирует привлечь не менее 20 резидентов [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/velikij-kamen-v-etom-godu-planiruet-privlech-ne-menee-20-rezidentov-547180-2023/
- 38. Новый резидент "Великого камня" создаст транспортнологистический центр [Электронный ресурс]. — 2023. — URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnjasozdast-transportno-logisticheskij-tsentr-547574-2023/
- 39. Еще два резидента с белорусским капиталом зарегистрированы в "Великом камне" [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economies/view/esche-dva-rezidenta-s-belorusskim-kapitalom-zaregistrirovany-v-velikom-kamne-549664-2023/

- 40. Новый резидент "Великого камня" будет развивать международную логистику [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-razvivat-mezhdunarodnuju-logistiku-551642-2023/
- 41. В этом году "Великий камень" зарегистрировал 7 новых резидентов [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/v-etom-godu-velikij-kamen-zaregistriroval-7-novyh-rezidentov-551821-2023/
- 42. Червяков: текущие вызовы экономики окно возможностей для резидентов "Великого камня" [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/chervjakov-tekuschie-vyzovy-ekonomiki-okno-vozmozhnostej-dlja-rezidentov-velikogo-kamnja-550498-2023/
- 43. Абраменко, А. Об особенностях ведения бизнеса в КНО, совместных проектов и перспективах сотрудничества / А. Абраменко //
 [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/interview/view/ob-osobennostjah-vedenija-biznesa-v-knr-sovmestnyb-proektab-i-perspektivah-sotrudnichestva-8633/
- 44. Об активизации сотрудничества е Китаем рассказал гендиректор МТЗ [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/ob-aktivizatsii-sotrudnichestva-s-kitaem-rasskazal-gendirektor-mtz-553348-2023/
- 45. Беларусь рассчитывает почти в два раза нарастить объемы поставок продовольствия в Китай [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-rasschityvaet-pochti-v-dva-raza-narastit-objemy-postavok-prodovolstvija-v-kitaj-553023-2023/
- 46. За 2022 год экспорт белорусских товаров в Китай практически удвоился [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/za-2022-god-eksport-belorusskih-tovarov-v-kitai-prakticheski-udvoilsja-556681-2023/
- 47. Абраменко: Беларуеь и Китай стремятся к углублению двустороннего взаимодействия во всех областях

- [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/abramenko-belarus-i-kitaj-stremjatsja-k-uglubleniju-dvustoronnego-vzaimodejstvija-vo-vseh-oblastjah-556675-2023/
- 48. Николай Снопков: Совокупный экономический эффект от белорусско-китайских договоренностей оценивается более чем в \$3,5 млрд [Электронный ресурс]. 2023. URL: http://www.government.by/ru/content/10547
- 49. Подписан план по развитию сотрудничества в области здравоохранения на 2023-2025 годы между Беларусью и Китаем [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://minzdrav.gov.by/ru/sobytiya/podpisan-plan-po-razvitiyu-sotrudnichestva-v-oblasti-zdravookhraneniya-na-2023-2025-gody-mezhdu-bela/
- 50.Китай и Беларусь принялиСовместную декларацаю[Электронный ресурс].-2022.-URL;https://zviazda.by/ru/news/20220916/1663330543-kitay-i-belarus-prinyali-sovmestnuyu-deklaraciyu
- 51. Минздрав Беларуси и компания Weigao подписати соглашение о сотрудничестве [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/minzdrav-belarusi-i-kompanija-weigao-podp/sali-soglasheme-o-sotrudnichestve-552445-2023/
- 52. Беларусь и КНР готовят меморандум по вопросам традиционной китайской медицины [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-knr-gotovjat-memorandum-po-voprosam-traditsionnoj-kitajskoj-meditsiny-552902-2023/
- 53. Соглашение о сотрудничестве подписали Минздрав Беларуси и китайская фармкомпания [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/soglashenie-o-sotrudnichestve-podpisali-minzdrav-belarusi-i-kitaiskaja-farmkompanija-552543-2023
- 54. Беларусь Китай: подписано 17 новых соглашений в области образования [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-kitaj-podpisano-17-novyh-soglashenij-v-oblasti-ohrazovanija-553144-2023/

- 55. БГУ выходит на новый уровень сотрудничества с Пекинским университетом [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/bgu-vyhodit-na-novyj-uroven-sotrudnichestva-s-pekinskim-universitetom-557082-2023/
- 56. Обмен студентами, совместные программы: БГУ и ведущие вузы Китая определили новые векторы сотрудничества [Электронный ресурс].

 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/obmen-studentami-sovmestnye-programmy-bgu-i-veduschie-vuzy-kitaja-opredelili-novye-vektory-557224-2023/
- 57. Брестский университет и Гуандунский институт будут совместно готовить архитекторов и строителей [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/brestskij-universitet-i-guandunskij-institut-budut-sovmestno-gotovit-arhitektorov-i-stroitelej-543128-2023/
- 58. БЕЛТА и Синьхуа подписали соглашение об укреплении сотрудничества и активизации обмена новостями [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belta-i-sinhua-podpisali-soglashenie-ob-ukreplenii-sotrudnichestva-i-aktivizatsii-obmena-novostjami-553192-2023/
- 59. Снопков: сформирована новая модель стратегического партнерства Беларуси и Китая [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/snopkov-sformirovana-novaja-model-strategicheskogo-partnerstva-belarusi-i-kitaja-576417-2023/
- 60. Червяков выделил важные направления сотрудничества для укрешления отношений Беларуси и Китая [Электронный ресурс]. — 2023. — URL: https://www.belta.by/economics/view/chervjakov-vydelil-vazhnyenapravlenija-sotrudnichestva-dija-ukreplenija-otnoshenij-belarusi-i-kitaja-576438-2023/
- 61. Снопков: Беларусь и Китай демонстрирует всему миру образцовый пример сотрудничества [Электронный ресурс]. 2023. URL:

https://www.belta.by/economics/view/snopkov-belarus-i-kitaj-demonstrirujut-vsemu-miru-obraztsovyj-primer-sotrudnichestva-576412-2023/

- 62. Беларусь и Китай договорились о реализации крупных проектов в области развития и сотрудничества [Эвектронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-dogovorilis-o-realizatsii-krupnyh-proektov-v-oblasti-razvitija-i-sotrudnichestva-576096-2023/
- 63. Минпром Беларуси и китайская компания Sinomach подписали план мероприятий по развитию сотрудничества [Электронный ресурс], 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/minprom-belarusi-i-kitajskaja-kompanija-sinomach-podpisali-plan-meroprijatij-po-razvitiju-576228-2023/
- 64. Белорусско-китайское предприятие по производству молочной продукции создадут в КНР в этом году [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorussko-kitajskoe-predprijatie-po-proizvodstvu-molochnoj-produktsii-sozdadut-v-knr-v-etom-godu-576098-2023/
- 65. "Бобруйскагромаш" и китайская компания YTO Group Corporation обсудили перспективы сотрудничества [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/yiew/bobrujskagromash-i-kitajskaja-kompanija-yto-group-corporation-obsodili-perspektivy-sotrudnichestva-575895-2023/
- 66. Заявленные инвестиции резидентов "Великого камня" оцениваются более чем в \$1,3 млрд [Электронный ресурс]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/yiew/zajavlennye-investitsii-rezidentov-velikogo-kamnia-otsenivajutsia-bolee-chem-v-13-mird-568784-2023/
- 67. Минэкономики: за 1 квартал в "Великом камне" зарегистрировано 11 новых компаний [Электронный ресурс]. 2023. URL:

- https://www.belta.by/economics/view/minekonomiki-za-i-kvartal-v-velikom-kamne-zaregistrirovano-11-novyh-kompanij-567541-2023/
- 68. El nuevo residente de la Gran Piedra producirá computadoras y componentes [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-kompjjutery-i-komplektujuschie-558151-2023/
- 69. El nuevo residente de la Gran Piedra planea producir tubos de rayos X [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-planiruet-proizvodstvo-rentgenovskih-trubok-560903-2023/
- 70. Delegación de la provincia china de Gansu para estudiar la posibilidad de desarrollar la producción farmacéutica en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/delegatsija-kitajskoj-provintsii-gansu-izuchit-vozmozhnost-razvitija-farmproizvodstv-v-velikom-kamne-567520-2023/
- 71. El Ministerio de Salud y la empresa farmacéutica china "Dzhifei" firman un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/minzdrav-i-kitajskaja-farmkompanija-dzhifej-namereny-podpisat-soglashenie-osotrudnichestve-569796-2023/
- 72. Bielorrusia y China seguirán atrayendo a inversores clave con grandes proyectos a la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-prodolzhat-privlekat-v-velikij-kamen-jakornyh-investorov-s-krupnymi-proektami-569986-2023/
- 73. Bakhanovich: La educación garantiza el acercamiento intelectual, cultural y lingüístico entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/bahanovich-obrazovanie-obespechivaet-intellektualnoe-kulturnoe-i-jazykovoe-sblizhenie-belarusi-i-kitaja-576391-2023/

- 74. Potencial educativo y científico de la BSTU presentado en la provincia china de Guangdong [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/obrazovatelnyj-inauchnyj-potentsial-bgtu-prezentovan-v-kitajskoj-provintsiiguandun-563887-2023/
- 75. Inversiones, creación de una universidad conjunta y un centro de biomedicina. Una delegación de Kunshan visitó la BSTU [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/investitsii-sozdanie-sovmestnogo-universiteta-i-tsentra-biomeditsiny-delegatsija-kunshanja-posetila-569539-2023/
- 76. Se inauguró un laboratorio de investigación bielorrusochino en la BSUIR [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belorussko-kitajskajanauchno-issledovatelskaja-laboratorija-otkrylas-v-bguir-576810-2023/
- 77. Las universidades de Brest firmaron acuerdos de cooperación con la Universidad de Liaoning [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/regions/view/vuzy-bresta-podpisalisoglashenija-o-sotrudnichestve-s-ljaoninskim-universitetom-576902-2023/
- 78. Shlychkov: La implementación de proyectos conjuntos con China permitirá la creación de nuevas industrias de alta tecnología [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/shlychkov-realizatsija-sovmestnyh-proektov-s-kitaem-pozvolit-vyjti-na-sozdanie-novyh-576315-2023/
- 79. Zalessky, B. Nuevas realidades para la colaboración. Crónica de la cooperación internacional en el contexto de la movilización económica / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 64 pág.
- 80. Chebotar: Bielorrusia aspira a ampliar la cooperación comercial y económica con las regiones de China [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/chebotar-belarus-natselena-na-rasshirenie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-s-regionami-knr-590444-2023/

- 81. ¿Qué productos de la región de Minsk podrían aparecer en el mercado chino próximamente? [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://mlyn.by/01032023/kakaya-produkcziyaminskoj-oblasti-v-blizhajshee-vremya-mozhet-poyavitsya-narynke-kitaya/
- 82. El Comité Ejecutivo Regional de Minsk debatió la hoja de ruta para la cooperación con la provincia china de Guangdong [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/v-minskom-oblispolkome-obsudili-dorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-s-kitajskoj-provintsiej-guandun-583608-2023/
- 83. El Comité Ejecutivo Regional de Minsk explicó el interés de la provincia china de Guangdong para la economía regional [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/v-minoblispolkomerasskazali-chem-dlja-ekonomiki-oblasti-interesna-kitajskaja-provintsija-guandun-593552-2023/
- 84. La Región de Minsk y la Provincia de Zhejiang se proponen desarrollar la cooperación en el ámbito de la medicina tradicional [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/minskaja-oblast-i-provintsija-chzhetszjan-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-sfere-traditsionnoj-574675-2023/
- 85. Más de 20 empresas de Chongqing participarán en la Exposición de bienes y servicios chinos en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/bolee-20-predprijatij-iz-chuntsina-primut-uchastie-v-vystavke-kitajskih-tovarov-i-uslug-v-velikom-kamne-573747-2023/
- 86. Ingeniería mecánica, medicina, turismo: La región de Minsk y Chongqing discutieron áreas de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/regions/view/mashinostroenie-meditsina-turizm-minskaja-oblast-i-chuntsin-obsudili-napravlenija-sotrudnichestva-574541-2023/
- 87. Mishin, A. ¿Cuáles son las perspectivas de cooperación entre la región de Vítebsk y las provincias de China? / A. Mishin // [Recurso electrónico]. 2023. URL :

https://vitbichi.by/news/ekonomika/analitik_obyasnit_kakovy_perspektivy_sotrudnichestva_vitebskoy_oblasti_i_provintsiy_kitaya/

- 88. Subbotin: La cooperación con China va más allá de la compraventa, y se extiende al ámbito de los proyectos de inversión [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/subbotin-sotrudnichestvos-kitaem-vyhodit-za-ramki-kupli-prodazhi-v-ploskost-investproektov-598640-2023/
- 89. Pushnyakova, A. Productos comestibles, tableros MDF: La región de Vitebsk presentará su potencial en junio en Harbin / A. Pushnyakova // [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/prodovolstvennye-tovary-mdf-plity-vitebskaja-oblast-predstavit-v-ijune-v-harbine-potentsial-regiona-567209-2023/
- 90. Pushnyakova, A. Industriales chinos planean cooperar con empresas de la región de Vitebsk / A. Pushnyakova // [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/kitajskie-promyshlennikinamereny-naladit-sotrudnichestvo-s-predprijatijami-vitebskoj-oblasti-567149-2023/
- 91. La Zona Económica Especial de Vitebsk y las zonas económicas especiales de la provincia de Jiangxi establecerán una interacción directa [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/sez-vitebsk-i-osobye-ekonomicheskie-zony-provintsii-tszjansi-naladjat-prjamoe-vzaimodejstvie-566987-2023/
- 92. Orsha y Nanchang, China, acordaron intercambiar experiencias médicas [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/orsha-i-kitajskij-nanchandogovorilis-ob-obmene-meditsinskim-opytom-540364-2022/
- 93. Zalessky, B. De las regiones a la innovación. Características de la alianza estratégica bielorruso-china / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial , 2021. 96 p
- 94. Novopolotsk y la provincia china de Liaocheng establecieron relaciones amistosas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/novopolotsk-i-

kitajskij-ljaochen-ustanovili-druzhestvennye-svjazi-550863-2023/

- 95. Kochetov, la región de S. Vitebsk y la provincia china de Shandong planean desarrollar y ampliar su colaboración en actividades de innovación en el ámbito de la educación y las políticas juveniles / S. Kochetov // [Recurso electrónico]. 2023.

 URL :
 https://www.vitbichi.by/news/ekonomika/vitebskaya_oblast_i_ki tayskaya_provintsiya_shandun_namereny_razvivat_i_rasshiryat_partnerstvo v inno/
- 96. Subbotin: La feria de importación en Shanghái ayuda a las empresas a darse a conocer y encontrar socios en China [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/subbotin-vystavka-importa-v-shanhae-pomogaet-predprijatijam-zajavit-o-sebe-inajti-partnerov-v-kitae-598641-2023/
- 97. ¿Cuál será la exposición nacional de Bielorrusia en la Feria Internacional de Importaciones de Shanghái? [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/kakoj-budet-natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-na-mezhdunarodnoj-vystavke-importa-v-shanhae-582374-2023/
- 98. Inauguración de la Exposición Internacional de Importaciones en Shanghái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/mezhdunarodnaja-vystavka-importa-otkrylas-v-shanhae-597935-2023/
- 99. Socios chinos interesados en crear empresas de producción y logística en la región de Brest [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/kitajskimpartneram-interesno-sozdanie-proizvodstv-i-logisticheskih-kompanij-v-brestskoj-oblasti-598059-2023/
- 100. Gorodetsky, D. Se concluyeron contratos comerciales y nuevos acuerdos de cooperación en China / D. Gorodetsky // [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/interview/view/v-kitae-zakljuchili-kommercheskie-kontrakty-i-novye-soglashenija-o-sotrudnichestve-8970/

- 101. Brest y la provincia china de Hefei planean elaborar una hoja de ruta para la cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/brest-i-kitajskij-hefejnamereny-sostavit-dorozhnuju-kartu-dlja-sotrudnichestva-599168-2023/
- 102. Brest y Bereza adquirieron ciudades gemelas en la provincia china de Anhui [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/brest-i-bereza-obzavelis-pobratimami-v-kitajskoj-provintsii-anhoj-598126-2023/
- 103. El volumen de transacciones de empresas chinas en la Bolsa de Valores de China (BUCE) aumentó un 14% [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/summa-sdelok-kitajskih-kompanij-na-butb-vozrosla-na-14-551264-2023/
- 104. BUTB acordó la cooperación con uno de los mayores importadores chinos de productos forestales [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-dogovorilas-o-sotrudnichestve-s-odnim-iz-krupnejshih-kitajskih-importerov-lesoproduktsii-553935-2023/
- 105. Una corporación china está dispuesta a aumentar las compras de madera aserrada bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/kitajskaja-korporatsija-gotova-naraschivat-zakupki-belorusskih-pilomaterialov-cherez-butb-560768-2023
- 106. BUTB prevé aumentar el suministro de madera aserrada, aceites vegetales, carne y productos lácteos a China [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rasschityvaet-narastit-postavki-v-kitaj-pilomaterialov-rastitelnyh-masel-mjasai-molochki-567273-2023/
- 107. Un importante importador chino pretende aumentar las compras de madera aserrada en BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/krupnyj-kitajskij-importer-nameren-naraschivat-zakupki-piloproduktsii-na-butb-571701-2023/

- 108. Osmolovsky: BUTB brindará apoyo integral a los exportadores bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/osmolovskij-butb-okazhet-kompleksnuju-podderzhku-belorusskim-eksporteram-599485-2023/
- 109. La BUTB y la Embajada de China definieron las prioridades de cooperación en el ámbito económico y comercial [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-posolstvo-kitaja-opredelili-prioritety-vzaimodejstvija-v-torgovo-ekonomicheskoj-sfere-594539-2023/
- 110. Las perspectivas de desarrollo del intercambio comercial entre Bielorrusia y China se debatieron en un foro empresarial celebrado en Shanghái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/perspektivy-razvitija-birzhevoj-torgovli-belarusi-i-kitaja-obsudili-na-biznes-forume-v-shanhae-597700-2023/
- 111. El Centro de Comercio Asiático-Europeo de Xinjiang contribuirá al aumento de las exportaciones a China a través de la Bolsa de Comercio de China (BUCE) [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/sintszjanskij-aziatsko-evropejskij-torgovyj-tsentr-pomozhet-narastit-eksport-v-kitaj-cherez-butb-576501-2023/
- 112. La Corporación Forestal de China pretende ampliar su cooperación con BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/kitajskaja-lesopromyshlennaja-korporatsija-namerena-rasshirit-sotrudnichestvo-s-butb-581070-2023/
- 113. Bielorrusia y China discutieron las perspectivas de desarrollo del comercio de divisas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kitaj-obsudili-perspektivy-razvitija-birzhevoj-torgovli-590151-2023/
- un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-kitajskaja-assotsiatsija-torgovli-lesom-podpisali-memorandum-o-sotrudnichestye-602012-2023/

- 115. El nuevo intermediario BUTB se encargará del suministro de bienes de sustitución de importaciones procedentes de China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/novyj-broker-butb-zajmetsja-postavkami-importozameschajuschih-tovarov-iz-kitaja-611688-2024/
- 116. La BUCE y la administración de la ciudad china de Shenyang acordaron cooperar en el ámbito del comercio de divisas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-administratsija-kitajskogo-shenjjana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-v-sfere-birzhevoj-torgovli-606169-2023/
- 117. BUTB inició la cooperación con una importante plataforma comercial china [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-nachala-sotrudnichat-s-krupnoj-kitajskoj-torgovoj-platformoj-612305-2024/
- 118. BUTB amplía el círculo de compradores de madera aserrada de China [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rasshirjaet-krug-pokupatelej-pilomaterialov-iz-kitaja-607633-2023/
- 119. El mayor comprador extranjero de madera aserrada de BUTB está dispuesto a ampliar su negocio en Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/krupnejshij-inostrannyj-pokupatel-pilomaterialov-na-butb-gotov-masshtabirovat-biznes-v-belarusi-610932-2024/
- 120. Belarús y China firmaron un acuerdo sobre la creación de una asociación de universidades [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kitaj-podpisali-soglashenie-o-sozdanii-assotsiatsii-universitetov-600861-2023/
- 121. Xie Xiaoyong: La Asociación Chino-Bielorrusa de Universidades se convertirá en la seña de identidad de la cooperación humanitaria entre ambos países [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/se-sjaojun-kitajsko-

- belorusskaja-assotsiatsija-vuzov-stanet-vizitnoj-kartochkojgumanitarnogo-600900-2023/
- 122. Zalessky, B. Esperanza para un futuro positivo. Dinámica de las asociaciones en el contexto del realismo económico / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 184 pág.
- 123. Fotónica y escuelas de verano. La BSU y la Universidad Politécnica de Dalian desarrollan cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/fotonika-i-letnie-shkoly-bgu-i-daljanskij-politehnicheskij-universitet-razvivajut-sotrudnichestvo-571808-2023/
- 124. La BSU y la Universidad de Estudios Extranjeros de Xi'an firmaron un memorando de entendimiento [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/bgu-i-sianskij-universitet-inostrannyh-jazykov-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-563650-2023/
- 125. La BSU amplía sus vínculos de colaboración con China y firma dos nuevos acuerdos [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/bgu-rasshirjaet-partnerskie-svjazi-s-kitaem-podpisany-dva-novyh-soglashenija-598631-2023/
- 126. La GrSU y la Facultad de Ingeniería de Shijiazhuang acordaron una cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/regions/view/grgu-i-shitszjachzhuanskij-inzhenernyj-kolledzh-dogovorilis-o-sotrudnichestve-595101-2023/
- 127. La Universidad Técnica de Brest cooperará con el Instituto de la provincia china de Anhui [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/amp/regions/view/brestskijtehnicheskij-universitet-budet-sotrudnichat-s-institutom-kitajskoj-provintsii-anhoj-602188-2023

Jóvenes Innovadores se celebrará en Minsk en 2025 [Recurso electrónico]. – 2024. – URL : https://www.belta.by/society/view/mezhdunarodnyj-innovatsionnyj-molodezhnyj-forum-projdet-v-minske-v-2025-godu-643825-2024/

- 129. Ocho documentos sobre cooperación entre universidades de Bielorrusia y China, firmados en el Foro de Rectores [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.bv/societv/view/vosem-dokumentov-o-sotrudnichestve-mezhdu-vuzami-belarusi-i-kitaja-podpisano-na-forume-rektorov-643857-2024/
- 130. Se establecen vacaciones interuniversitarias en las universidades bielorrusas y chinas [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/mezhuniversitetskij-prazdnik-uchrezhden-v-belorusskom-i-kitajskom-vuzah-643681-2024/
- 131. Innovaciones, cooperación en alta tecnología y exportación de servicios. BSU sobre nuevos proyectos con China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.bv/society/view/innovatsii-vysokotehnologichnoe-sotrudnichestvo-i-eksport-uslug-bgu-o-novyh-proektah-s-kitaem-622125-2024/
- 132. La BSU ampliará su cooperación con China en la formación lingüística de sus estudiantes [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://betta.by/society/view/bgu-rasshirit-sotrudnichestvo-s-kitaem-v-jazykovoj-podgotovke-studentov-622894-2024/
- 133. El Foro de Rectores de las Universidades Líderes de Bielorrusia y China ha comenzado sus trabajos en Minsk [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.bv/society/view/rukovoditelej-bolee-40-vuzov-belarusi-i-kitaja-objedinil-forum-rektorov-veduschih-universitetoy-643761-2024/
- 134. Del comercio y la inversión a la ciencia y el cine. Bielorrusia y China firmaron un importante paquete de documentos de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/ot-torgovli-i-investitsij-do-nauki-i-kino-belarus-i-kitaj-podpisali-vesomyj-paket-dokumentov-o-656104-2024
- 135. Zalessky, B. Potencial para la implementación de los acuerdos alcanzados / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 80 c.

- 136. De la medicina a la economía y el hermanamiento. La región de Minsk y Chongqing firmaron una hoja de ruta de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/regions/view/ot-meditsiny-do-ekonomiki-i-pobratimskih-svjazej-minskaja-oblast-i-chuntsin-podpisali-dorozhnuiu-kartu-581301-2023/
- 137. Brantsevich habló sobre la dinámica positiva de la cooperación comercial y económica entre Bielorrusia y Chongqing [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/special/economics/view/brantsevich-zajavila-o-pozitivnoj-dinamike-v-torgovo-ekonomicheskom-sotrudnichestve-belarusi-i-581186-2023/
- 138. Bielorrusia y Chongqing firmaron contratos para el suministro de carne y productos lácteos por un valor aproximado de 31 millones de dólares [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-chuntsin-podpisali-kontrakty-na-postavku-mjasno-molochnoj-produktsii-na-summu-okolo-31-mln-637082-2024/
- 139. Una planta de fabricación de robots podría aparecer en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/v-velikom-kamne-mozhet-pojavitsja-predprijatie-po-proizvodstvu-robotov-636330-2024/
- 140. Turchin se familiarizó con la producción de componentes para automóviles en Chongqing [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/special/society/view/turchin-poznakomilsja-s-proizvodstvom-avtokomponentov-v-chuntsine-636362-2024/
- 141. Se prevé el envío de médicos de la región de Minsk a Chongqing para estudiar nuevos equipos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/medikov-minskojoblasti-planirujut-napravit-v-chuntsin-dlja-izuchenija-novogo-oborudovanija-636079-2024/
- 142. La región de Minsk y la ciudad china de Chongqing definirán una hoja de ruta para la cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/regions/view/minskaja-oblast-i-kitajskij-chuntsin-opredeljat-dorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-580980-2023

- 143. Turchin y el gobernador de la provincia china de Guangdong firmaron una hoja de ruta [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/regions/view/turchin-i-gubernator-kitajskoj-provintsii-guandun-podpisali-dorozhnuju-kartu-651136-2024/
- 144. De los coches eléctricos a las materias primas endocrinas: Una delegación de la región de Minsk visita la provincia de Guangdong [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/ot-elektrokarov-do-endokrinnogo-syrjja-delegatsija-minskoj-oblasti-poseschaet-provintsiju-guandun-651244-2024/
- 145. Las exportaciones de mercancías de la región de Mogilev a China se han multiplicado por 18 en los últimos diez años [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/regions/view/eksport-tovarov-iz-mogilevskoj-oblasti-v-kitaj-za-poslednie-desjat-let-vyros-v-18-raz-575841-2023
- 146. Plataforma para la implementación de proyectos conjuntos: El foro empresarial bielorruso-chino se celebró en Mogilev [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/regions/view/ploschadka-dlja-vyhoda-na-realizatsiju-obschih-proektov-belorussko-kitajskij-biznes-forum-proshel-v-643622-2024/
- 147. La región de Mogilev presentará proyectos de construcción e inversión industrial en una exposición en Shanghái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/regions/view/mogilevskaja-oblast-predstavit-stroitelnye-i-promyshlennye-investproekty-na-vystavke-v-shanhae-595292-2023/
- 148. Foro empresarial, exposiciones y concursos. La Semana de la Ciudad de Tianjin comienza en la región de Mogilev [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/regions/view/biznes-forum-vystavki-i-sorevnovanija-nedelja-goroda-tjantszin-startuet-v-mogilevskoj-oblasti-643224-2024/

<u>celebra</u> en Mogilev [Recurso electrónico]. – 2024. – URL: <u>https://belta.by/regions/view/najti-puti-vzaimodejstvija-v-mogileve-prohodit-nedelja-goroda-tjantszin-643563-2024/</u>

- 150. El BUTB facilitará el comercio entre la región de Mogilev y Tianjin (China) [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/economics/view/butb-pomozhet-uprostit-torgovlju-mezhdu-mogilevskoj-oblastjju-i-kitajskim-tjantszinem-643724-2024/
- 151. En cinco años, el volumen comercial de la región de Gómel con China se ha cuadruplicado [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.bv/regions/view/za-piat-let-tovarooborot-gomelskoj-oblasti-s-kitaem-vyros-v-chetyre-raza-640488-2024/
- 152. 20 empresas de la región de Gómel cuentan con acreditación para el suministro de productos alimenticios a China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/regions/view/akkreditatsiju-na-postavki-pischevoj-produktsii-v-kitaj-imejut-20-predprijatij-gomelskoj-oblasti-640508-2024/
- 153. Xie Xiaoyun: Se han creado condiciones atractivas para los residentes en la Zona Económica Exclusiva de Gomel-Ratón [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/se-sjaojun-v-sez-gomel-raton-sozdany-privlekatelnye-uslovija-dlja-rezidentov-640651-2024/
- 154. Comercio, educación, turismo. Xie Xiaoyong sobre el potencial de cooperación entre la región de Gómel y las regiones de China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.bv/regions/view/torgovlja-obrazovanie-turizm-se-sjaojun-o-potentsiale-sotrudnichestva-gomelskoj-oblasti-i-regionov-640506-2024/
- 155. Xie Xiaoyong sobre la cooperación entre Bielorrusia y China en materia de educación: una base intelectual para todos los ámbitos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/se-sjaojun-o-sotrudnichestve-belarusi-i-knr-v-obrazovanii-eto-intellektualnaja-baza-dlja-vseh-sfer-640698-2024/
- 156. Zalessky, B. Bielorrusia China: Nuevas oportunidades. Interacción estratégica en la era de relaciones de asociación ejemplares / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 88 pág.

- 157. Comercio, proyectos industriales conjuntos, complejo agroindustrial. Krupko sobre la cooperación entre la región de Gómel y la provincia de Hebei [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/torgovlja-sovmestnve-promproektv-apk-krupko-o-sotrudnichestve-gomelskoi-oblasti-i-provintsii-hebei-641393-2024/
- 158. Empresas de Gomel firmaron nuevos contratos y acuerdos con socios chinos [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.bv/regions/view/gomelskie-predprijatija-podpisali-novye-dogovory-i-soglashenija-s-kitajskimi-partnerami-641709-2024/
- 159. Documentos por 85 millones de dólares firmados por representantes de la región de Gómel en la feria de importación de Shanghái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/dokumenty-na-85-mln-podpisali-predstaviteli-gomelskoj-oblasti-na-vystavke-importa-v-shanhae-598283-2023/
- 160. Belarús y China firmaron un memorando de entendimiento en el ámbito de las TIC [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-kitaj-podpisali-memorandum-o-vzaimoponimanii-v-oblasti-ikt-656109-2024/
- 161. Ministerios de Industria de Bielorrusia y China: El plan de cooperación puede actualizarse, detallarse y ampliarse [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/minpromy-belarusi-i-kitaja-plan-po-sotrudnichestvu-mozhet-byt-aktualizirovan-detalizirovan-i-rasshiren-644949-2024/
- 162. Máquinas herramienta, celulosa, automóviles. ¿Qué proyectos emblemáticos están implementando Bielorrusia y China? [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/stanki-tselljuloza-avtomobil-kakie-znakovye-proekty-realizujut-belarus-i-kitaj-671355-2024/
- 163. Snopkov: Se calculan 3.000 millones de dólares en proyectos estratégicos con China a medio plazo [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/snopkov-strategicheskie-

- proekty-s-kitaem-na-3-mlrd-rasschitany-na-srednesrochnujuperspektivu-655954-2024/
- 164. MTZ está interesado en crear empresas mixtas en China [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.bv/economics/view/mtz-zainteresovan-v-sozdanii-sovmestnvh-proizvodstv-v-kitae-662915-2024/
- 165. MTZ adquirirá más de 30 unidades de equipos de China [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.bv/economics/view/mtz-zakupit-bolee-30-edinits-oborudovanija-iz-kitaja-662946-2024/
- 166. Naumovich: Las empresas bielorrusas de ingeniería mecánica están abiertas a la cooperación con empresas chinas [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/naumovich-belorusskie-predprijatija-mashinostroenija-otkryty-k-kooperatsii-s-kitajskimi-kompanijami-665797-2024/
- 167. Belshina, junto con la BSTU, fortalece su colaboración con importantes empresas chinas de neumáticos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belshina-sovmestno-s-bgtu-ukrepljaet-partnerstvo-s-vedusehimi-kitajskimi-shinnymi-kompanijami-627709-2024/
- 168. Se han iniciado los Años de Cooperación entre Bielorrusia y China en Ciencia, Tecnología e Innovación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/society/view/dan-start-godam-sotrudnichestva-belarusi-i-knr-v-oblasti-nauki-tehnologij-i-innovatsij-656188-2024/
- 169. Roman Golovchenko: En un contexto de inestabilidad mundial, Bielorrusia y China continúan desarrollando una cooperación mutuamente beneficiosa [Recurso electrónico]. 2024. URL: http://pda.government.gov.bv/ru/content/10994
- 170 Chebotar: "La Gran Piedra" es una de las prioridades clave para el desarrollo de la cooperación entre Bielorrusia y China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/chebotar-velikij-kamen-odin-iz-kljuchevyh-prioritetov-razvitija-belorussko-kitajskogo-sotrudnichestva-649217-2024/

- Bielorrusia y China aprobaron 20 provectos científicos y técnicos conjuntos para el período 2024-2026 [Recurso electrónico] . 2024. URL : https://belta.by/society/view/belarus-i-kitaj-utverdili-20-sovmestnyh-nauchno-tehnicheskih-proektov-na-2024-2026-gody-656073-2024/
- 172. Bielorrusia y China crearán entidades jurídicas para la producción de productos basados en desarrollos conjuntos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-kitaj-budut-sozdavat-jurlitsa-dlja-proizvodstva-produktsii-na-osnove-sovmestnyh-razrabotok-656197-2024/
- 173. Se creará una sucursal de la Academia Nacional de Ciencias de Bielorrusia en China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/filial-nan-belarusi-sozdadut-v-kitae-656108-2024/
- 174. Roman Golovchenko: El volumen de comercio entre Bielorrusia y China se ha multiplicado por 140 en 30 años [Recurso electrónico]. 2024. URL: http://www.government.by/ru/content/10993
- 175. BNBC y Great Stone: Bielorrusia y China acordaron nuevos proyectos de inversión importantes [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/bnbk-i-velikij-kamen-belarus-i-kitaj-dogovorilis-o-novyh-krupnyh-investproektah-656105-2024/
- 176. Zalessky, B. Dinámica de una asociación exitosa. Reservas internas y externas del movimiento progresista de la economía bielorrusa / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 208 pág.
- 177. En 2024, se registraron 30 nuevos residentes en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/v-velikom-kamne-v-2024-godu-zaregistrirovali-30-novyh-rezidentov-697242-2025/
- 178. El nuevo residente de la Gran Piedra producirá productos médicos [recurso electrónico]. <u>—</u> 2024. URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-meditsinskuju-produktsiju-610123-2024/

- 179. El nuevo residente de la Gran Piedra implementará un proyecto en el campo de la biotecnología [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-realizovyvat-proekt-v-sfere-biotehnologii-610997-2024/
- 180. «Gran Piedra» registró dos nuevos residentes y una entidad de actividad innovadora [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/special/economics/view/velikij-kamen-zaregistriroval-dvuh-novyh-rezidentov-i-subjekt-innovatsionnoj-dejatelnosti-613444-2024/
- 181. El nuevo residente de la Gran Piedra implementará un proyecto en el campo de la electrónica [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-realizovyvat-proekt-v-sfere-elektroniki-619654-2024/
- 182. Desde el inicio de sus operaciones, Great Stone ha pagado más de 120 millones de dólares en impuestos al presupuesto [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/vel/kij-kamen-s-nachala-dejatelnosti-uplatil-v-bjudzhet-bolee-120-mln-nalogov-619525-2024/
- 183. El nuevo residente de la "Gran Piedra" fabricará productos de materiales compuestos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://industrialpark.by/novosti/2024/novyj-rezident-parka-budet-vypuskat-produkcivu-iz-kompozitnvh-materialove/
- 184. Un nuevo residente y objeto de actividad innovadora apareció en la "Gran Piedra" [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/novye-rezident-i-subjekt-innovatsionnoj-dejatelnosti-pojavilis-v-velikom-kamne-637930-2024/
- 185. El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto en el ámbito de la logística integrada [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-proekt-v-sfere-kompleksnoj-logistiki-641593-2024/
- 186. El nuevo residente de la "Gran Piedra" se dedicará a la producción de productos médicos [Recurso electrónico]. 2024.

- URL : https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-zajmetsja-vypuskom-produktsii-mednaznachenija-646420-2024/
- 187. Nuevo residente y sujeto de actividad innovadora apareció en la "Gran Piedra" [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/novye-rezident-i-subjekt-innovatsionnoj-dejatelnosti-pojavilis-v-velikom-kamne-646714-2024/
- 188. Se inauguró una planta de fabricación de equipos de calefacción en Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/economics/view/v-velikom-kamne-otkrylizavod-po-proizvodstvu-otopitelnogo-oborudovanija-656417-2024/
- 189. El nuevo residente de la Gran Piedra creará un centro de soluciones integradas para robótica industrial [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-sozdast-tsentr-integrirovannyh-reshenij-dlja-promyshlennoj-robototehniki-657837-2024/
- 190. El nuevo residente de la Gran Piedra fabricará equipos de visión nocturna [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-oborudovanie-nochnogo-videnija-660454-2024/
- 191. Se ha inaugurado una nueva planta de producción de sustitución de importaciones en Great Stone [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/societv/view/v-velikom-kamne-otkryto-novoe-importozameschajuschee-proizvodstvo-664698-2024/
- 192. El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto de inversión en el campo de la ingeniería mecánica [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/special/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-investitsionnyj-proekt-v-sfere-mashinostroenija-664958-2024/
- 193. Ministerio de Economía: La eficiencia de los habitantes de la Gran Piedra crece de forma constante [Recurso electrónico]. 2024. URL :

https://belta.by/economics/view/minekonomiki-effektivnost-raboty-rezidentov-velikogo-kamnja-stabilno-rastet-676502-2024/

- 194. Se han registrado un nuevo residente y dos entidades de actividad innovadora en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/special/economics/view/v-velikom-kamne-zaregistrirovany-novyj-rezident-i-dva-subjekta-innovatsionnoi-dejatelnosti-677811-2024/
- 195. El nuevo residente de la Gran Piedra producirá equipos de climatización industrial [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-budet-proizvodit-promyshlennoe-klimaticheskoe-oborudovanie-678919-2024/
- 196. Medicina, productos farmacéuticos y logística: cinco nuevos residentes registrados en Great Stone [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/meditsina-farmatsevtika-logistika-v-velikom-kamne-zaregistrirovany-pjat-novyh-rezidentov-680725-2024/
- 197. Los nuevos residentes de la Gran Piedra están implementando proyectos en el campo de la ingeniería mecánica y la medicina [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/novve-rezidenty-velikogo-kamnja-realizujut-proekty-v-sfere-mashinostroenija-i-meditsiny-686162-2024/
- 198. Ingeniería mecánica y desarrollos en el sector energético. ¿Qué harán los nuevos habitantes de la Gran Piedra? [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/mashinostroenie-i-razrabotki-v-energetike-chto-budut-delat-novye-rezidenty-velikogo-kamnja-692642-2025/
- <u>de alta</u>tecnología de radiadores de aluminio [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/amp/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-sozdast-vysokotehnologichnoe-proizvodstvo-aljuminievyh-radiatorov-703870-2025/
- 200. El nuevo residente de la Gran Piedra está implementando un proyecto en el campo de la ingeniería mecánica [Recurso electrónico]. 2025. URL :

- https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-realizuet-proekt-v-sfere-mashinostroenija-704576-2025/
- 201. El primer residente con capital turco registrado en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/pervyj-rezident-s-turetskim-kapitalom-zaregistrirovan-v-velikom-kamne-704373-2025/
- 202. El nuevo residente de la Gran Piedra introducirá tecnologías innovadoras para la producción de aditivos alimentarios [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/novyj-rezident-velikogo-kamnja-vnedrit-innovatsionnye-tehnologii-proizvodstva-pischevyh-dobavok-707627-2025/
- 203. Koroteev, K. Del bosque a una miniciudad. ¿Con qué logros celebra la Gran Piedra su décimo aniversario? / K. Koroteev // [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/interview/view/iz-lesa-v-mini-gorod-s-kakimi-dostizhenijami-velikij-kamen-vstrechaet-10-letie-9581/
- 204. Bielorrusia está interesada en la participación de empresas chinas en el desarrollo de un clúster médico en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belarus.by/ru/business/business-news/belarus-zainteresovana-v-uchastii-kitajskogo-biznesa-v-razvitii-medklastera-v-velikom-kamne i 177698.html
- 205. Producción y prestación de servicios: desarrollo del clúster médico en la Gran Piedra [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/economics/view/proizvodstvo-i-okazanie-uslug-kak-v-velikom-kamne-razvivaetsja-meditsinskij-klaster-662559-2024/
- 206. Puede familiarizarse con los últimos avances de China en tecnología médica en la exposición de la "Gran Piedra" [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/poznakomitsja-s-poslednimi-dostizhenijami-kitaja-v-sfere-medtehnologij-mozhno-na-vvstavke-v-velikom-663544-2024/
- 207. Zalessky, B. La alianza entre Bielorrusia y China en el contexto de una economía global inestable / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 76 pág.

- 208. Mongolia [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://export.by/mongolia
- 209. Negociaciones con el presidente de Mongolia Khaltmagiin Battulga [recurso electrónico]. 2018. URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/vstrecha-s-prezidentommongolii-xaltmagijn-battulgoj-18894/
- 210. Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, V. Makei, ante la prensa tras las conversaciones con el Ministro de Asuntos Exteriores de Mongolia (4 de junio de 2018, Minsk) [Recurso electrónico]. 2018. URL : http://mfa.gov.by/press/news/mfa/d211839fb93936d7.html
- 211. Tsogtbaatar, D. Bielorrusia puede convertirse en una salida a Europa para Mongolia y sus productos / D. Tsogtbaatar // [Recurso electrónico]. 2018. URL: https://www.belta.by/opinions/view/belarus-mozhet-stat-dljamongolii-i-ee-tovarov-vyhodom-v-evropu-6281/
- 212. Belarús otorgará crédito a la exportación de Mongolia para la compra de su equipo [Recurso electrónico]. 2019. URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-predostaviteksportnyj-kredit-mongolii-na-pokupku-svoej-tehniki-345020-2019/
- 213. La siguiente reunión de la Comisión Bielorruso-Mongol de Cooperación Comercial y Económica se celebró en Ulán Bator [Recurso electrónico]. 2019. URL: http://mongolia.mfa.gov.by/ru/embassy/news/ddb45d27a11bdef0.html
- 214. Entrevista del Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de la República de Belarús en Mongolia, D. Gorelik, al portal informativo GOGO (5 de enero de 2022) [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://mfa.gov.by/press/smi/bf44fc21553530dd.html
- 215. Belarús y Mongolia planean intensificar su cooperación en agricultura [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-mongolija-namereny-naraschivat-sotrudnichestvo-v-selskom-hozjajstve-498561-2022/

- 216. Cooperación humanitaria [Recurso electrónico]. 2019. URL : http://mongolia.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/cultural/e6d8f5 ae8191d258.html
- 217. Belarús y Mongolia celebraron una reunión de la comisión de cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-mongolija-proveli-zasedanie-komissii-po-torgovo-ekonomicheskomu-sotrudnichestvu-487044-2022/
- 218. Battsetseg, G. Mongolia y Bielorrusia celebraron una reunión en línea de la Comisión de Cooperación Comercial y Económica / G. Battsetseg // [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://montsame.mn/ru/read/291038
- 219. La región de Brest y Mongolia están interesadas en desarrollar la cooperación [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/brestskaja-oblast-i-mongolija-zainteresovany-v-razvitii-sotrudnichestva-497468-2022/
- 220. Isachenko sobre la cooperación con Mongolia: el éxito depende del deseo de colaborar [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.belta.by/regions/view/isachenko-osotrudnichestve-s-mongoliej-uspeh-zavisit-ot-zhelanija-sovmestno-rabotat-532389-2022/
- 221. Se prevé la apertura de un centro multimarca de tecnología bielorrusa en Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/multibrendovyjtsentr-belorusskoj-tehniki-planirujut-otkryt-v-mongolii-611362-2024/
- 222. Bielorrusia planea ampliar el suministro de alimentos a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-rasshirit-assortiment-postavok-prodovolstvija-v-mongoliju-611355-2024/
- 223. Gomselmash reanuda las entregas a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/gomselmash-vozobnovljaet-postavki-v-mongoliju-611342-2024/
- 224. Gomselmash establece vínculos comerciales con Mongolia [Recurso electrónico]. 2023. URL :

- https://www.belta.by/economics/view/gomselmash-nalazhivaet-delovye-svjazi-s-mongoliej-591381-2023/
- 225. MTZ está interesado en ampliar el suministro de tractores a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/mtz-zainteresovan-vrasshirenii-postavok-traktorov-v-mongoliju-612157-2024/
- 226. Exposición hecha en Bielorrusia se presentó en la exposición de Mongolia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/ekspozitsiju-made-in-belarus-predstavili-na-vystavke-v-mongolii-590845-2023/
- 227. Las capacidades de la plataforma de la bolsa de valores bielorrusa se presentan en la exposición internacional en Mongolia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/vozmozhnostibelorusskoj-birzhevoj-ploschadki-predstavleny-namezhdunarodnoj-vystavke-v-mongolii-590839-2023/
- 228. BUTB acreditó al primer corredor en Mongolia [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-brokera-v-mongolii-586995-2023/
- 229. Azúcar bielorruso vendido a Mongolia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskij-sahar-vpervye-prodan-v-mongoliju-cherez-butb-611445-2024/
- 230. El concurso bielorruso-mongol de proyectos científicos y técnicos se anunciará próximamente [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/society/view/belorussko-mongolskij-konkurs-nauchno-tehnicheskih-proektov-objjavjat-v-blizhajshee-vremja-611318-2024/
- 231. Bielorrusia y Mongolia consideran celebrar un foro de jóvenes científicos este año [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/society/view/belarus-i-mongolijarassmatrivajut-vozmozhnost-provedenija-foruma-molodyh-uchenyh-v-etom-godu-612262-2024
- 232. Mongolia está interesada en estudiar la experiencia bielorrusa en la gestión forestal [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/mongolija-

- zainteresovana-v-izuchenii-belorusskogo-opyta-vedenijalesnogo-hozjajstva-611197-2024/
- 233. Aleinik: Comienza una nueva etapa en las relaciones entre Bielorrusia y Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/politics/view/alejnik-v-otnoshenijah-belarusi-i-mongolii-nachinaetsja-novyj-etap-621446-2024/
- 234. Belarús y Mongolia elaborarán una hoja de ruta de cooperación hasta 2026 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/amp/politics/view/belarus-i-mongolija-razrabotajut-dorozhnuju-kartu-sotrudnichestva-do-2026-goda-621451-2024
- 235. ¿Qué están dispuestos a ofrecerse mutuamente Bielorrusia y Mongolia? Detalles de las negociaciones de Aleinik en el gobierno [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/politics/view/chto-belarus-i-mongolija-gotovy-predlozhit-drug-drugu-podrobnosti-peregovorovalejnika-v-pravitelstve-621640-2024/
- 236. Zalessky, B. Ideología del pragmatismo. Peculiaridades de las relaciones de asociación en la economía de Bielorrusia: segmentos internos y externos / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 252 pp.
- 237. BUTB planea aumentar las exportaciones agrícolas a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruet-uvelichiteksport-belorusskoj-selhozproduktsii-v-mongoliju-622030-2024/
- 238. Cómo el equipo bielorruso ayuda a salvar vidas en Mongolia y dónde se utiliza nuestra leche en polvo. Nuevos detalles sobre la visita de Aleinik [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/politics/view/kak-belorusskaja-tehnika-pomogaet-spasat-ljudej-v-mongolii-i-gde-ispolzujut-nashe-suhoe-moloko-novye-621781-2024/
- 239. Bielorrusia planea suministrar vehículos municipales y de pasajeros a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-mongoliju-kommunalnuju-i-passazhirskuju-tehniku-621673-2024/
- 240. Transcripción de la entrevista con la prensa del Ministro S. Aleinik durante su visita oficial a Mongolia (15 de

- marzo de 2024, Ulán Bator) [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://mfa.gov.by/press/news/mfa/b1f3b3594a37a807.html
- 241. Los presidentes de Bielorrusia y Mongolia firmaron un tratado de amistad y cooperación entre ambos países [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/president/view/prezidenty-belarusi-i-mongolii-podpisali-dogovor-o-druzhbe-i-sotrudnichestve-dvuh-stran-638585-2024/
- 242. El ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia estima el impacto de la visita de Lukashenko a Mongolia en decenas de millones de dólares [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/politics/view/glava-mid-belarusiotsenivaet-effekt-ot-vizita-lukashenko-v-mongoliju-v-desjatki-millionov-dollarov-639780-2024/
- 243. Rogozhnik y Bolorchuluun firmaron un plan de acción para la implementación de la parte económica de la hoja de ruta [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/rogozhnik-i-bolorchuluun-podpisali-plan-meroprijatij-po-realizatsii-ekonomicheskoj-chastidorozhnoj-638692-2024/
- 244. Gorelik, D. ¿Lejos, pero cerca? ¿Por qué vuela Lukashenko a Mongolia y qué perspectivas se abren entre ambos países? / D. Gorelik // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/interview/view/dalekaja-no-blizkaja-zachem-lukashenko-letit-v-mongoliju-i-kakie-perspektivy-otkryvajutsja-mezhdu-stranami-9239/
- 245. Bielorrusia planea abrir un centro multimarca en Mongolia y contribuir a la construcción de una granja [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-planiruet-otkryt-v-mongolii-multibrendovyj-tsentr-i-pomoch-v-stroitelstve-fermy-638351-2024/
- 246. Los departamentos de educación de Bielorrusia y Mongolia intensifican la formación de personal en pedagogía y ciencias [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/obrazovatelnye-vedomstva-belarusi-i-mongolii-aktivizirujut-podgotovku-kadrov-dlja-pedagogiki-i-nauki-638522-2024/

- 247. Belarús y Mongolia firmaron un acuerdo sobre el reconocimiento mutuo de documentos educativos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-mongolija-podpisali-soglashenie-o-vzaimnom-priznanii-dokumentov-ob-obrazovanii-638719-2024/
- 248. Belarús y Mongolia están interesados en cooperar en el ámbito medioambiental [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-mongolija-zainteresovany-sotrudnichat-v-prirodoohrannoj-sfere-638714-2024/
- 249. Se ha anunciado un concurso de proyectos científicos y técnicos bielorrusos-mongoles para 2024-2025 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/objjavlen-konkurs-belorussko-mongolskih-nauchno-tehnicheskih-proektov-na-2024-2025-gody-623638-2024/
- 250. El foro empresarial mongol-bielorruso ya ha aportado unos 20 millones de dólares a las relaciones bilaterales [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mongolo-belorusskij-biznes-forum-uzhe-prines-okolo-20-mln-v-kopilku-dvustoronnihotnoshenij-638654-2024/
- 251. Potencial exportador de las empresas del Ministerio de Industria y Comercio, presentado en el foro empresarial bielorruso-mongol [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/eksportnyj-potentsial-predprijatij-minproma-prezentovan-na-belorussko-mongolskom-biznes-forume-638695-2024/
- 252. Bobruiskagromash está trabajando en entregas a Zimbabue y Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/bobrujskagromash-prorabatyvaet-postavki-v-zimbabve-i-mongoliju-640079-2024/
- 253. Rogozhnik sobre los equipos bielorrusos en Mongolia: nuestra ventaja en fiabilidad [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/rogozhnik-o-belorusskojtehnike-v-mongolii-nashe-preimuschestvo-v-nadezhnosti-638625-2024/

- 254. Banco de Desarrollo: dispuesto a ofrecer condiciones favorables para la financiación de suministros de Bielorrusia a Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/bank-razvitija-gotovy-predlagat-komfortnye-uslovija-finansirovanija-postavok-iz-belarusi-v-mongoliju-662879-2024/
- 255. Exposición hecha en Bielorrusia se presentó en una feria multisectorial en Mongolia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/ekspozitsija-made-in-belarus-predstavlena-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-mongolii-664105-2024/
- 256. Grishkevich. A. Cachemira mongola y leche bielorrusa. El embajador mongol habló sobre el intercambio de bienes y las relaciones con Bielorrusia / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/intervju-mongolskij-kashemir-i-belorusskoe-moloko-posol-mongolii-rasskazal-pro-obmentovarami-i-688751-2025/
- 257. Relaciones comerciales y económicas entre la República de Belarús y la República Islámica de Pakistán [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://pakistan.mfa.gov.by/ru/trade_and_economic_bilateral_relations/
- 258. Embajador de Pakistán: La agricultura y la industria son nuestros principales intereses en Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/posol-pakistana-selskoe-hozjajstvo-i-promyshlennost-nashi-kljuchevye-tochki-interesa-v-belarusi-494952-2022/
- 259. Centro Nacional de Marketing sobre las particularidades de la promoción de productos bielorrusos en el mercado pakistaní [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/comments/view/natsionalnyj-tsentr-marketinga-ob-osobennostjah-prodvizhenija-belorusskihtovarov-na-rynok-pakistana-8188/
- 260. Khan, S.Kh. Diversidad de Pakistán / S.Kh. Khan // [Recurso electrónico]. 2023. URL :

- https://belta.by/interview/view/mnogoobrazie-pakistana-posol-o-nezavisimosti-i-sotrudnichestve-islamabada-s-minskom-8853/
- 261. Bielorrusia y Pakistán celebran el 30.º aniversario de sus relaciones diplomáticas [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/politics/view/belarus-i-pakistan-otmechajut-30-letie-ustanovlenija-dipotnoshenij-613420-2024/
- 262. Bielorrusia está interesada en suministrar productos y maquinaria agrícola a Pakistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belaruszainteresovana-v-postavkah-v-pakistan-produktsii-apk-i-selhoztehniki-544338-2023
- 263. Belarús y Pakistán acordaron ampliar su cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-pakistan-dogovorilis-o-rasshirenii-sotrudnichestva-544373-2023
- 264. Zaleski, B.L. Para la promoción de tecnologías nacionales / B.L. Zaleski // Materialy XX Miedzynarodowej ciencia práctica conferencias " Clubes" aspekty científico dzialalnosci 2023", Volumen 1. Przemysl : Ciencia i estudios. P. 24-27.
- 265. Embajador: La región de Grodno tiene un enorme potencial de cooperación con Pakistán [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/posolgrodnenskaja-oblast-imeet-ogromnyj-potentsial-dlja-sotrudnichestva-s-pakistanom-515738-2022
- 266. Khan, S.H. Acercamiento entre Minsk e Islamabad / S.Kh. Khan // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/interview/view/sblizhenie-minska-i-islamabada-sadzhad-hajder-han-rasskazal-o-novyh-initsiativah-i-vizitah-9357/
- 267. El Ministerio de Industria y Comercio está dispuesto a brindar toda la asistencia posible para el desarrollo de la cooperación entre Belarús y Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/minprom-gotovokazat-vsemernoe-sodejstvie-v-razvitii-sotrudnichestva-belarusii-pakistana-655788-2024/
- 268. La Planta de Tractores de Minsk planea aumentar el volumen de suministro de equipos a Pakistán [Recurso

- electrónico]. 2024. URL https://belta.by/economics/view/minskij-traktornyj-zavodplaniruet-narastit-objemy-postavok-tehniki-v-pakistan-655685-2024/
- 269. MTZ firmó acuerdos de cooperación estratégica con empresas de Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-podpisal-soglashenija-ostrategicheskom-sotrudnichestve-s-kompanijami-iz-pakistana-653533-2024/
- 270. MTZ está trabajando en la creación de una planta de ensamblaje en Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-prorabatyvaet-voprossozdanija-sborochnogo-proizvodstva-v-pakistane-655686-2024/
- 271. Las Academias de Ciencias de Belarús y Pakistán cooperarán en los campos de tecnologías para el complejo agroindustrial, láseres e IA [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/akademii-nauk-belarusi-ipakistana-budut-sotrudnichat-v-sferah-tehnologij-dlja-apk-lazerov-i-ii-655196-2024/
- 272. Educación, productos farmacéuticos, industria. Belarús y Pakistán definieron áreas de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/obrazovanie-farmatsevtika-promyshlennost-belarus-i-pakistan-nametili-sfery-vzaimodejstvija-663606-2024/
- 273. La exposición nacional de Bielorrusia se inauguró en la exposición industrial de Karachi, Pakistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/natsionalnaja-ekspozitsija-belarusi-otkrylas-na-promyshlennoj-vystavke-v-pakistanskom-karachi-554860-2023/
- 274. Bielorrusia presentará avances científicos, técnicos e innovadores en la Feria Internacional de Comercio e Industria de Pakistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://edu.gov.by/vi-ru/news/belarus-predstavit-nauchnotekhnicheskie-i-innovatsionnye-razrabotki-namezhdunarodnoy-vystavke-inter/
- 275. BSU presentará alrededor de 20 novedades en la Exposición Internacional " Internacional Comercio y Industria

- Feria " [Recurso electrónico]. 2023. URL https://bsu.by/news/okolo-20-razrabotok-predstavit-bgu-na-mezhdunarodnoy-vystavke-international-trade-and-industry-fair-d/
- 276. Bielorrusia presentará avances en cerámica electrónica y nanotecnología [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://eccis.info/news/569/107455/
- 277. Textiles y cuero ecológicos. Empresas bielorrusas invitadas a una exposición especializada en Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/ekologicheski-chistyj-tekstil-i-kozha-na-profilnuju-vystavku-v-pakistane-priglasili-belorusskie-656923-2024/
- 278. No solo tractores. ¿Qué plantas de ensamblaje bielorrusas podrían aparecer en Pakistán? [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/ne-tolko-traktory-kakie-sborochnye-proizvodstva-belarusi-mogut-pojavitsja-v-pakistane-678297-2024/
- 279. MTZ suministrará al menos 2.700 tractores bielorrusos a Pakistán en 2025 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-postavit-v-pakistan-ne-menee-27-tys-traktorov-belarus-v-2025-godu-679583-2024/
- 280. Se planea organizar la producción de ensamblaje de tractores bielorrusos en Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/sborochnoe-proizvodstvotraktorov-belarus-planiruetsja-organizovat-v-pakistane-678120-2024/
- 281. Bielorrusia y Pakistán trabajan para crear una logística de carga fluida [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-pakistan-rabotajut-nad-sozdaniem-besshovnoj-gruzovoj-logistiki-677983-2024/
- 282. Bielorrusia y Pakistán reducirán a la mitad el plazo de entrega de carga [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-pakistan-vdvoe-sokratjat-srok-dostavki-gruzov-678276-2024/
- 283. Se ha anunciado un concurso de proyectos científicos y técnicos bielorrusos-pakistaníes para el período 2025-2027 [Recurso electrónico]. 2025. URL :

- https://belta.by/society/view/objjavlen-konkurs-belorussko-pakistanskih-nauchno-tehnicheskih-proektov-na-2025-2027-gody-689099-2025/
- 284. Empresas bielorrusas alcanzaron acuerdos por valor de 17 millones de dólares en un foro empresarial en Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-na-biznes-forume-v-pakistane-dostigli-dogovorennostej-na-17-mln-677972-2024/
- 285. Industria y medicina. ¿Qué acordaron las empresas de Bielorrusia y Pakistán en el foro de Islamabad? [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/promyshlennost-i-meditsina-o-chem-dogovorilis-kompanii-belarusi-i-pakistana-na-forume-v-islamabade-678090-2024/
- 286. Las empresas pakistaníes están listas para unirse al intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/pakistanskij-biznes-gotov-vkljuchatsja-v-birzhevuju-torgovlju-s-belarusjju-678024-2024/
- 287. ¿Qué áreas de cooperación económica con Bielorrusia planea desarrollar Pakistán? [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/kakie-napravlenija-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-s-belarusjju-planiruet-razvivat-pakistan-694839-2025/
- 288. El volumen de comercio entre Bielorrusia y Pakistán aumentó un 4,6 % el año pasado [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/tovarooborot-belarusi-ipakistana-za-proshlyj-god-vyros-na-46-694826-2025/
- 289. Producción conjunta y agricultura. Kushnarenko sobre las perspectivas de cooperación con Pakistán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/sovmestnye-proizvodstva-i-selskoe-hozjajstvo-kushnarenko-o-perspektivah-sotrudnichestvas-pakistanom-694824-2025/
- 290. Pakistán está interesado en el suministro de tractores bielorrusos con una potencia superior a 100 CV. [Recurso electrónico]. 2025. URL :

- https://belta.by/economics/view/pakistan-zainteresovan-v-postavkah-traktorov-belarus-moschnostjju-bolee-100-ls-695124-2025/
- 291. Promoción, ventas, servicio. ¿Qué rumbo tomará la Planta de Motores de Minsk en Pakistán? [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/regions/view/prodvizhenie-prodazhi-servis-kakie-napravlenija-budet-razvivat-minskij-motornyj-zavod-v-pakistane-696802-2025/
- 292. «Esta es la principal feria industrial del sur de Asia». Empresas bielorrusas presentan sus productos en Karachi [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/eto-veduschaja-promyshlennaja-vystavka-v-juzhnoj-azii-belorusskie-predprijatija-prezentujut-697211-2025/
- 293. Bielorrusia triplicó sus exportaciones de productos lácteos a Pakistán en 2024 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-v-2024-godu-narastila-eksport-molochki-v-pakistan-v-tri-raza-695200-2025/
- 294. Medicina y biotecnología. Belarús y Pakistán han definido prioridades para la colaboración científica y técnica [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/meditsina-i-biotehnologii-belarus-i-pakistan-opredelili-prioritety-nauchno-tehnicheskogo-partnerstva-695854-2025/
- 295. Ngy, N.V. Costumbres de la festividad del Tet y viajes sin visado con Bielorrusia. El embajador de Vietnam habló sobre las tradiciones y la amistad entre ambos países / N.V. Ngy // [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.bv/interview/view/obvchai-prazdnika-tet-i-bezviz-s-belarusjju-posol-vjetnama-rasskazal-o-traditsijah-i-druzhbe-dvuh-stran-9564/
- 296. Socios potenciales de la BSUIR en Vietnam [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://iti.bsuir.bv/files/science/%D0%9F%D0%B0%D1%80%D 1%82%D0%BD%D0%B5%D1%80%D1%8B%20%D0%B2%D 0%BE%20%D0%92%D1%8C%D0%B5%D1%82%D0%BD%D 0%B0%D0%BC%D0%B5.pdf

- 297. Zaleski , B. L. De confianza Y respeto a articulación económico Proyectos / B. L. Zalessky // Materiales de la XVIII Conferencia Científica y Práctica Internacional «Ciencia de vanguardia 2022», del 30 de abril al 7 de mayo de 2022: Sheffield. Ciencia y educación LTD . Pág . 40–43.
- 298. Centro Bielorruso-Vietnamita de Innovación, Educación y Ciencia y Tecnología [Recurso electrónico]. 2022. URL: http://research.bsu.bv/innovative-activity/int-sci-tech-cooperation/inter-innov-centre/belvetnam-centre/
- 299. Sobre la reunión en la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://vietnam.mfa.gov.by/ru/embassy/news/ceca12ba12b7979e.
- 300. Científicos de Bielorrusia y Vietnam elaborarán una hoja de ruta para la cooperación científica y técnica [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/uchenye-belarusi-i-vjetnama-razrabotajut-dorozhnuju-kartu-nauchno-tehnicheskogo-sotrudnichestva-497257-2022/
- 301. Belarús y Vietnam han identificado áreas prioritarias de cooperación en el ámbito de la educación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-vietnam-opredelili-prioritetnye-napravlenija-sotrudnichestva-v-sfere-obrazovanija-572390-2023/
- 302. Durante las Jornadas de la Educación Bielorrusa en Vietnam, se firmaron 10 documentos de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.bv/society/view/vo-vremja-dnej-belorusskogo-obrazovanija-vo-vjetname-podpisano-10-dokumentov-o-sotrudnichestve-572036-2023/
- 303. La Academia de Ciencias de Bielorrusia y Vietnam firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/akademii-nauk-belarusi-i-vjetnama-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestve-663302-2024/
- 304. La BSU y la Academia de Ciencia y Tecnología de Vietnam firmaron memorandos de entendimiento [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/bgu-i-

- vjetnamskaja-akademija-nauk-i-tehnologij-podpisalimemorandumy-o-vzaimoponimanii-663334-2024/
- 305. Bielorrusia y Vietnam planean ampliar su cooperación en el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/belarus-i-vjetnam-namerenv-rasshirit-sotrudnichestvo-v-sfere-apk-706233-2025/
- 306. Bielorrusia y Vietnam consideran el ensamblaje conjunto de tractores [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-vjetnam-rassmatrivajut-vozmozhnost-sovmestnoj-sborki-traktorov-706466-2025/
- se organizară <u>una exposición colectiva de Bielorrusia en la feria de Hanói [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.bv/society/view/pischeprom-mashinostroenie-meditsina-kollektivnuju-ekspozitsiju-belarusi-organizujut-na-vvstavke-v-692141-2025/</u>
- 308. Belshina entregará un gran lote de sus productos a Vietnam [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belshina-postavit-krupnuju-partiju-svoej-produktsii-vo-vjetnam-706632-2025/
- 309. Agricultura, ahorro energético, espacio. Comité Estatal de Ciencia y Tecnología sobre cooperación científica y técnica con Vietnam [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/selskoe-hozjajstvo-energosberezhenie-kosmos-gknt-o-nauchno-tehnicheskom-sotrudnichestve-s-vjetnamom-706556-2025/
- 310. El Comité Estatal de Ciencia y Tecnología informó en qué áreas Bielorrusia está dispuesta a fortalecer la cooperación con Vietnam [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/v-kakih-oblastjah-belarus-gotova-ukrepljat-sotrudnichestvo-s-vjetnamom-rasskazali-v-gknt-707632-2025/
- 311. Se ha convocado un concurso para proyectos científicos conjuntos entre Bielorrusia y Vietnam [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/objjavlen-konkurs-sovmestnyh-nauchnyh-proektov-belarusi-i-vjetnama-696351-2025/
- 312. Bielorrusia y Vietnam ampliarán su cooperación en educación y ciencia universitaria [Recurso electrónico]. 2025. –

- URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-vjetnam-rasshirjat-sotrudnichestvo-v-sfere-obrazovanija-i-universitetskoj-nauki-706679-2025/
- 313. Intercambio científico y estudiantil. La BSU y una universidad vietnamita fortalecerán la cooperación interuniversitaria [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/society/view/nauka-i-obmen-studentami-bgu-i-vietnamskij-universitet-usiljat-mezhvuzovskoe-sotrudnichestvo-701574-2025/
- 314. Intercambio de prácticas, conferencias conjuntas. Universidades de Bielorrusia y Vietnam han acordado cooperación [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/obmen-stazhirovkami-sovmestnye-konferentsii-vuzy-belarusi-i-vjetnama-dogovorilis-o-sotrudnichestve-700945-2025/
- 315. Bielorrusia y Vietnam están trabajando en la liquidación de pagos en moneda nacional y la apertura de un vuelo directo [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-vjetnam-prorabatyvajut-voprosy-raschetov-v-natsvaljutah-i-otkrytie-prjamogo-aviarejsa-706536-2025/
- 316. Transcripción de la entrevista del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, M. Ryzhenkov, al canal de televisión Belarus 1 (18 de marzo de 2025, Minsk) [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://mfa.gov.by/press/news/mfa/cbbbcd73b50db337.html
- 317. Zonas de concentración de masas (MAZ), productos lácteos y cuestiones ambientales. Lo que Roman Golovchenko negocia en Vietnam [Recurso electrónico]. 2023. URL: http://www.government.by/ru/content/10746
- 318. Bielorrusia presentó sus productos en la mayor exposición del Sudeste Asiático [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-svoju-produktsiju-na-krupnejshej-vystavke-v-jugo-vostochnoj-azii-603968-2023/
- 319. Beltopgaz cooperará con la Asociación Vietnamita del Coco en la producción de fertilizantes [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/beltopgaz-

- budet-sotrudnichat-s-vjetnamskoj-kokosovoj-assotsiatsiej-v-proizvodstve-udobrenij-605045-2023
- 320. BSU y UNITECHPROM BSU recibieron diplomas de la Exposición Internacional "Vietnam Expo" [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://bsu.by/news/diplomov-mezhdunarodnoy-vystavki-vietnam-expo-udostoeny-bgu-i-unitekhprom-bgu-d/
- 321. Anufrieva, O. Empresas bielorrusas firmaron contratos por 26 millones de dólares en la Expo Vietnam 2023 / O. Anufrieva // [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.sb.by/articles/belorusskie-kompanii-na-vystavke-vetnam-ekspo-2023-zaklyuchili-kontrakty-na-26-millionov-dollarov.html
- 322. Bielorrusia y Vietnam debatieron sobre el desarrollo de vínculos industriales en un foro empresarial conjunto [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-vjetnam-na-sovmestnom-biznes-forume-obsudili-razvitie-proizvodstvennyh-svjazej-603969-2023/
- 323. Ministerio de Relaciones Exteriores: Bielorrusia busca alcanzar un nuevo nivel de cooperación con Vietnam [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/mid-belarus-stremitsja-vyjti-na-novyj-uroven-kooperatsii-s-vjetnamom-603996-2023/
- 324. Enfoque en el desarrollo de la cooperación industrial. Lo que Golovchenko conversó con el Primer Ministro de Vietnam [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/stavka-na-razvitie-promkooperatsii-o-chem-golovchenko-govoril-s-premjerom-vjetnama-604054-2023/
- 325. Golovchenko: Bielorrusia contribuye al fortalecimiento de la seguridad alimentaria de Vietnam [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-belarus-vnosit-vklad-v-ukreplenie-prodovolstvennoj-bezopasnosti-vjetnama-604073-2023/
- 326. 25 nuevos medicamentos bielorrusos se someterán a un proceso de registro acelerado en el mercado vietnamita [Recurso

- electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/society/view/narynke-vjetnama-projdut-uskorennuju-registratsiju-25-novyh-belorusskih-medpreparatov-604105-2023/
- 327. Minsk y Hanói firmaron un programa de cooperación para 2024-2026 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/economics/view/minsk-i-hanoj-podpisali-programmu-sotrudnichestva-na-2024-2026-gody-603833-2023/
- 328. Más de 150 empresas locales asistieron al foro empresarial bielorruso-vietnamita en Ciudad Ho Chi Minh [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belarus.by/ru/business/business-news/belorussko-vjetnamskij-biznes-forum-v-xoshimine-posetili-svyshe-150-mestnyx-kompanij_i_177578.html
- 329. La Región de Minsk y la Provincia de Hung Yen se proponen desarrollar la cooperación en la industria y el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.belta.by/regions/view/minskaja-oblast-i-provintsija-hyngjen-namereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-promyshlennosti-i-apk-260807-2017/
- 330. La región de Minsk está interesada en desarrollar la cooperación con la provincia vietnamita de Hung Yen [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/regions/view/minskaja-oblast-zainteresovana-v-razvitii-sotrudnichestva-s-vjetnamskoj-provintsiej-hyngjen-564954-2023/
- 331. La delegación de la región de Brest planea visitar la provincia vietnamita de Lao Cai en 2024 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/regions/view/delegatsija-brestskojoblasti-v-2024-godu-planiruet-posetit-vjetnamskuju-provintsiju-laokaj-606206-2023/
- 332. La región de Brest y la provincia vietnamita de Dien Bien se proponen cooperar en los ámbitos económico y social [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/regions/view/brestskaja-oblast-i-vjetnamskaja-provintsija-djenbjen-natseleny-sotrudnichat-v-ekonomike-i-sotsialnoj-679595-2024/
- 333. Se inauguró el Consulado General de Belarús en Ciudad Ho Chi Minh, Vietnam [Recurso electrónico]. 2023. –

- URL: https://belta.by/politics/view/generalnoe-konsulstvo-belarusi-otkrylos-vo-vjetnamskom-hoshimine-603983-2023/
- 334. Varankov, R. Proyectos de anclaje, complementariedad de economías y balnearios. Cónsul General de Belarús sobre las relaciones con Ciudad Ho Chi Minh / R. Varankov // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/interview/view/jakornye-proekty-vzaimodopolnjaemost-ekonomik-i-morskie-kurorty-genkonsul-belarusi-o-svjazjah-s-hoshiminom-9349/
- 335. Se establecerá una interacción directa entre los círculos empresariales de Bielorrusia y la provincia vietnamita de Long An [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/politics/view/prjamoe-vzaimodejstvie-budet-nalazheno-mezhdu-delovymi-krugami-belarusi-i-vjetnamskoj-provintsii-longan-655987-2024/
- 336. La provincia vietnamita de Binh Thuan cuenta con la ayuda de Bielorrusia para su modernización industrial [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/vjetnamskaja-provintsija-binthuan-rasschityvaet-na-sodejstvie-belarusi-v-modernizatsii-promyshlennosti-671258-2024/
- 337. Zalessky, B. Tiempo de avances. Dinámica de la interacción fiable de Bielorrusia con sus socios económicos / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2025. 128 pág.
- 338. NTSM sobre las particularidades de la actividad comercial en el mercado iraní y la promoción de la exportación de bienes y servicios bielorrusos [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.belta.by/comments/view/ntsm-obosobennostjah-vedenija-biznesa-na-rynke-irana-i-prodvizhenii-eksporta-belorusskih-tovarov-i-uslug-8226/
- 339. Parkhomchik: Bielorrusia e Irán están interesados en aumentar la cooperación en la industria [recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.cinturón.por/economía/vista/parhomchik bielorrusia i irán zainteresovany v naraschivanii sotrudnichestva v promyshlennosti -516021-2022/

- 340. Ministro de Industria iraní: El comercio con Bielorrusia podría alcanzar los 1.000 millones de dólares en un futuro próximo [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/ministr-promyshlennosti-irana-tovarooborot-s-belarusjju-v-blizhajshee-vremja-mozhet-dostich-1-mlrd-516242-2022/
- 341. Irán está interesado en grandes suministros de equipos mineros BELAZ [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/iran-zainteresovan-v-krupnyh-postavkah-karjernoj-tehniki-belaz-516134-2022/
- 342. Zalessky, B.L. FEZ "Vitebsk": optimización con la vista puesta en los resultados / B.L. Zalessky // Materialy XVIII Mezinarodni vedecko práctico conferencia "Vedekky pokrok n / A antes del descanso Mil años 2022". Volumen 5: Praga . Editorial Casa "Educación y Ciencia". P. 21–24.
- 343. Un tándem de inversores bielorruso-iraní construirá una planta de galvanización por inmersión en caliente en la Zona Económica Exclusiva de Vítebsk [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/regions/view/belorussko-iranskijtandem-investorov-postroit-zavod-gorjachego-tsinkovanija-v-sez-vitebsk-513958-2022/
- 344. Bielorrusia planea suministrar cultivos, carne y productos lácteos a Irán [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-iran-rastenievodcheskuju-mjasnuju-i-molochnuju-produktsiju-492495-2022/
- 345. Roman Golovchenko: Bielorrusia e Irán pueden lograr más en la cooperación comercial, económica y de inversión [Recurso electrónico]. 2022. URL : http://www.government.by/ru/content/10474
- 346. Golovchenko: Las posturas de Bielorrusia e Irán coinciden en todos los temas de la agenda económica [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-pozitsii-belarusi-i-irana-sovpadajut-po-vsemu-krugu-voprosov-ekonomicheskoj-povestki-dnja-536376-2022/

- 347. Foro Empresarial Irano-Bielorruso [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.cci.by/opalate/novosti/iransko-belorusskiy-biznes-forum/#
- 348. El foro empresarial Irán-Bielorrusia se celebra en Teherán [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://iran.ru/news/analytics/121826/V_Tegerane_prohodit_iran o_belorusskiy_biznes_forum
- 349. Las Cámaras de Comercio e Industria de Belarús e Irán firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/torgovo-promyshlennye-palaty-belarusi-i-irana-podpisali-soglashenie-o-sotrudnichestye-536244-2022/
- 350. La Academia Nacional de Ciencias de Belarús elaborará un proyecto de hoja de ruta para la cooperación con organizaciones científicas de Irán [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/nan-belarusi-razrabotaet-proekt-dorozhnoj-karty-sotrudnichestva-s-nauchnymi-organizatsijami-irana-500275-2022/
- 351. Koltsov: El registro jurídico bielorruso-iraní incluye más de 30 tratados internacionales y otros 70 documentos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/koltsov-belorussko-iranskij-pravovoj-reestr-vkljuchaet-bolee-30-mezhdunarodnyh-dogovorov-i-70-drugih-554851-2023/
- 352. Belarús e Irán reconocerán mutuamente los resultados de la certificación de productos halal [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-iran-budut-vzaimno-priznavat-rezultaty-sertifikatsii-haljalnoj-produktsii-555113-2023/
- 353. Raisi: Las relaciones entre Irán y Bielorrusia han demostrado un avance [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/raisi-otnoshenija-mezhduiranom-i-belarusjju-prodemonstrirovali-proryy-555018-2023/
- 354. Rogozhnik: El potencial de Bielorrusia e Irán permite un aumento significativo del comercio mutuo [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-potentsialy-

- belarusi-i-irana-pozvoljajut-znachitelno-uvelichit-vzaimnyj-tovarooborot-554952-2023/
- 355. El año pasado, las empresas de Bellesbumprom multiplicaron por 2,3 sus exportaciones a Irán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/predprijatija-bellesbumproma-v-proshlom-godu-uvelichili-eksport-v-iran-v-23-raza-555029-2023/
- 356. Belarús e Irán acordaron un sistema sin permisos para el transporte de mercancías por carretera [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-iran-dogovorilis-o-bezrazreshitelnoj-sisteme-avtoperevozok-gruzov-555173-2023/
- 357. Bielorrusia participará en el desarrollo del corredor de transporte Norte-Sur a través de Irán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-primet-uchastie-v-razvitii-transportnogo-koridora-sever-jug-cherez-iran-555159-2023/
- 358. Koltsov, D. Comercio, cooperación y eliminación de barreras. Cómo celebrarán Bielorrusia e Irán el 30.º aniversario de sus relaciones diplomáticas durante la visita de Lukashenko a Teherán / D. Koltsov // [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/interview/view/torgovlja-kooperatsija-i-snjatie-barjerov-chem-belarus-i-iran-otmetjat-30-letie-dipotnoshenij-vo-vremja-8621/
- 359. Zalessky, B.L. Prioridad: Restablecimiento de asociaciones / B.L. Zalessky // Materialy XVII Miedzynarodowej ciencia práctica conferencias " Europejska ciencia XXI powieka 2021", Volumen 4. Przemysl: Nauka i estudios. págs. 23–26.
- 360. Sobre el viaje del Embajador de Bielorrusia en Irán a la provincia de Hormozgan [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://iran.mfa.gov.by/ru/embassy/news/bdd91d54c2ef1c14.htm
- 361. Narkevich, G. "Damos la bienvenida a las inversiones iraníes en nuestra economía". Turchin se reunió con el embajador del país / G. Narkevich // [Recurso electrónico]. 2023. URL:

- https://mlyn.by/15022023/my-privetstvuem-iranskie-investiczii-v-nashu-ekonomiku-turchin-vstretilsya-s-poslom-strany/
- 362. El volumen de comercio entre la región de Minsk e Irán se multiplicó por más de diez en 2022 [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/tovarooborot-minskoj-oblasti-i-irana-v-2022-godu-vyros-bolee-chem-v-desjat-raz-550380-2023/
- 363. Golovchenko: Bielorrusia se prepara para una alianza duradera y sostenible con Irán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/golovchenko-belarus-nastroena-na-dolgosrochnoe-i-ustojchivoe-partnerstvo-s-iranom-689041-2025/
- 364. Creación de producción y comercio. Efimov sobre las perspectivas de cooperación entre Bielorrusia e Irán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/sozdanie-proizvodstv-itorgovlja-efimov-o-perspektivah-sotrudnichestva-belarusi-irana-688902-2025/
- 365. Casa de Comercio y Simplificación de Visados. Irán cuenta con una cooperación activa con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/torgovyj-dom-i-uproschenie-vizovogo-rezhima-iran-rasschityvaet-na-aktivnoe-sotrudnichestvo-s-belarusjju-688936-2025/
- 366. Especialistas iraníes han logrado un éxito significativo en el trasplante de médula ósea [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/tech/view/iranskie-spetsialisty-dobilisznachitelnyh-uspehov-v-transplantatsii-kostnogo-mozga-703570-2025/
- 367. Irán ha desarrollado un vendaje biodegradable para la rápida cicatrización de heridas [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/tech/view/v-irane-razrabotalibiorazlagaemuju-povjazku-dlja-bystrogo-zazhivlenija-ran-700688-2025/
- 368. Alireza Sanei: Las relaciones políticas y económicas entre Irán y Bielorrusia siguen desarrollándose dinámicamente [Recurso electrónico]. 2025. URL :

- https://belta.by/society/view/alireza-sanei-politicheskie-i-ekonomicheskie-otnoshenija-mezhdu-iranom-i-belarusjju-prodolzhajut-695226-2025/
- 369. Alireza Sanei: Irán, a pesar de las sanciones, demuestra importantes logros en economía, ciencia y tecnología [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/alireza-sanei-iran-vopreki-sanktsijam-demonstriruet-krupnye-dostizhenija-v-ekonomike-nauke-i-695223-2025/
- 370. Embajador: Irán está dispuesto a aumentar el volumen de compras de fertilizantes potásicos de Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/posol-iran-gotov-narastit-objemy-zakupki-v-belarusi-kalijnyh-udobrenij-694790-2025/
- 371. Alireza Sanei: Irán está interesado en establecer una producción conjunta de tractores con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/alireza-sanei-iran-zainteresovan-v-sozdanii-sovmestnogo-s-belarusjju-proizvodstva-traktorov-694854-2025/
- 372. Sanei, A. Bielorrusia e Irán han alcanzado la mitad de una hoja de ruta de cuatro años. ¿Qué hay en el activo y cuáles son los planes? / A. Sanei // [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/interview/view/belarus-i-iran-dobralis-domediuma-chetyrehletnej-dorozhnoj-karty-chto-v-aktive-i-kakie-plany-9580/
- 373. Bielorrusia e Irán están interesados en desarrollar el potencial de tránsito de ambos países [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-iranzainteresovany-v-razvitii-tranzitnogo-potentsiala-dvuh-stran-688928-2025/
- 374. Belarús e Irán están interesados en ampliar su cooperación en el ámbito del transporte aéreo [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/belarusi-iran-zainteresovany-rasshirit-sotrudnichestvo-v-oblasti-vozdushnogo-transporta-701359-2025/
- 375. Bielorrusia e Irán están trabajando en un acuerdo para el suministro de cables y productos de alambre [Recurso electrónico]. 2025. URL:

https://belta.by/economics/view/belarus-i-iran-prorabatyvajut-soglashenie-po-postavkam-kabelno-provodnikovoj-produktsii-698766-2025/

- 376. Bielorrusia e Irán acordaron ampliar la cooperación empresarial e intensificar los contactos en el marco de la OCS [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/belarus-i-iran-dogovorilis-rasshirit-biznes-sotrudnichestvo-i-aktivizirovat-kontakty-po-linii-shos-696396-2025/
- 377. De los ingredientes al envasado. El potencial de la agricultura y la industria alimentaria de Bielorrusia se presentará en Teherán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/ot-ingredientov-do-upakovki-potentsial-selskogo-hozjajstva-i-pischeproma-belarusi-prezentujut-v-699525-2025/
- 378. Un acuerdo de hermanamiento podría vincular la región de Brest con una de las regiones de Irán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/regions/view/pobratimskoe-soglashenie-mozhet-svjazat-brestskuju-oblast-s-odnim-iz-regionov-irana-706506-2025/
- 379. Pivovar, E. La primera reunión del comité conjunto de la UEEA e Irán está prevista para septiembre en Minsk / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/society/view/pervoe-zasedanie-sovmestnogo-komiteta-eaes-i-irana-planirujut-provesti-v-sentjabre-v-minske-698088-2025/
- 380. Pivovar, E. El acuerdo de libre comercio completo entre la UEEA e Irán entrará en vigor el 15 de mayo / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/polnoformatnoe-soglashenie-o-svobodnoj-torgovle-mezhdu-eaes-i-iranom-vstupit-v-silu-15-maja-703093-2025/
- 381. La CEE celebró un seminario sobre el desarrollo de la cooperación con Irán en el ámbito del transporte y la logística [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://eec.eaeunion.org/news/eek-provela-seminar-po-razvitiyu-sotrudnichestva-s-iranom-v-oblasti-transporta-i-logistiki/

- 382. Grishkevich, A. Embajador: Las estrategias de los EAU y Bielorrusia se centran en la diversidad, potenciada por el progreso científico y tecnológico / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/posol-strategii-oae-i-belarusi-napravleny-na-raznoobrazie-usilivaemoenauchno-tehnicheskim-progressom-678974-2024/
- 383. Grishkevich, A. Embajador de los EAU: Bielorrusia tiene potencial económico y numerosas oportunidades de inversión / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/posol-oae-belarus-obladaet-ekonomicheskim-potentsialom-i-mnozhestvom-investitsionnyh-vozmozhnostej-679014-2024/
- 384. Grishkevich, A. Embajador de los EAU: En los últimos años, el volumen de las inversiones emiratíes en el sector real de la economía bielorrusa ha aumentado / A. Grishkevich // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/posol-oae-v-poslednie-gody-objem-emiratskih-investitsij-v-realnyj-sektor-ekonomiki-belarusi-679016-2024/
- 385. Exposición bielorrusa presentada en la feria de la industria alimentaria de Dubái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskaja-ekspozitsija-predstavlena-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-dubae-551618-2023/
- 386. Empresas bielorrusas firmaron contratos por más de 4 millones de dólares en la feria de Dubái [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-na-vystavke-v-dubae-zakljuchili-dogovory-na-bolee-chem-4-mln-552857-2023/
- 387. Exposición bielorrusa presentada en la feria de la industria alimentaria de Dubái [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskaja-ekspozitsija-predstavlena-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-dubae-616335-2024/
- 388. Materias primas únicas, pasta para postres, harina exclusiva. Lo que Bielorrusia presentó en la feria Gulfood [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/unikalnye-syry-desertnaja-pasta-

- ekskljuzivnaja-muka-chto-belarus-predstavila-na-vystavkegulfood-696467-2025/
- 389. El BUTB contribuirá a aumentar el suministro de productos agrícolas bielorrusos al mercado de Oriente Medio [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-pomozhet-rostu-postavok-belorusskoj-selhozproduktsii-na-rynok-blizhnego-vostoka-696695-2025/
- 390. Desarrollos innovadores bielorrusos presentados en la exposición internacional IDEX -2023 en los EAU [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-innovatsionnye-razrabotki-predstavleny-na-mezhdunarodnoj-vystavke-idex-2023-v-oae-551861-2023/
- 391. El Comité Estatal de la Industria Militar presentará más de 150 muestras de armas y equipos de los EAU en la exposición IDEX [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/bolee-150-obraztsov-vooruzhenija-itehniki-predstavit-goskomvoenprom-v-oae-na-vystavke-idex-695015-2025/
- 392. Fabricantes de armas bielorrusos presentarán robots con ruedas y orugas en una exposición en los Emiratos Árabes Unidos [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/belorusskie-oruzhejniki-predstavjat-na-vystavke-v-oae-kolesnyh-i-gusenichnyh-robotov-695184-2025/
- 393. El sistema lanzagranadas bielorruso "Sapfir" se presentará en la exposición de equipo militar de los Emiratos Árabes Unidos [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskij-granatometnyj-kompleks-sapfir-predstavjat-na-vystavke-voennoj-tehniki-v-oae-695383-2025/
- 394. El Comité Estatal de Industria Militar y el Tawazun de los Emiratos están interesados en crear conjuntamente productos de alta tecnología [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/goskomvoenprom-i-emiratskij-tawazun-zainteresovany-v-sozdanii-sovmestnyh-vysokotehnologichnyh-produktov-696935-2025/

- 395. Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos planean celebrar una reunión del consejo empresarial en 2025 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-oae-planirujut-provesti-v-2025-godu-zasedanie-delovogo-soveta-679011-2024/
- 396. Relaciones políticas [Recurso electrónico]. 2023. URL :
- https://turkey.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/political/relations/
- 397. Visita oficial del presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan [Recurso electrónico]. 2016. URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/ofitsialnyj-vizit-prezidenta-turtsii-redzhepa-tajipa-erdogana-14820/
- 398. Visita oficial a Turquía [Recurso electrónico] . 2019. URL : http://president.gov.by/ru/news_ru/view/ofitsialnyj-vizit-v-turtsiju-20884/
- 399. Bielorrusia y Turquía están interesadas en desarrollar contactos entre universidades y organizaciones científicas [Recurso electrónico]. 2019. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-zainteresovany-v-razvitii-kontaktov-mezhdu-vuzami-i-nauchnymi-organizatsijami-344261-2019/
- 400. Belarús y Turquía celebrarán un concurso de proyectos conjuntos de innovación [recurso electrónico]. 2018. URL: http://www.gknt.gobierno.por/noticias/2018/bielorrusia_i_turtsiya_proveut_konkurs_sovmestnykh_innovatsionnykh_proektov/
- 401. Belarús y Turquía planean desarrollar la cooperación en el campo de la investigación polar [Recurso electrónico]. 2018. URL: https://belta.by/society/view/belarus-i-turtsijanamereny-razvivat-sotrudnichestvo-v-oblasti-poljarnyh-issledovanij-324445-2018/
- 402. Bielorrusia y Turquía firmaron una hoja de ruta para la cooperación científica hasta 2021 [Recurso electrónico]. 2019. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-podpisali-dorozhnuju-kartu-nauchnogo-sotrudnichestva-do-2021-goda-344282-2019/
- 403. Bielorrusia y Turquía anunciaron un concurso para proyectos científicos y técnicos conjuntos [Recurso electrónico].

- 2019. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-objjavili-konkurs-sovmestnyh-nauchno-tehnicheskih-proektov-338588-2019/
- 404. Acuerdo entre el Gobierno de la República de Belarús y el Gobierno de la República de Turquía sobre cooperación en materia de ciencia y tecnología [Recurso electrónico]. 2016. URL :

https://pravo.by/document/?guid=12551&p0=I01600046&p1=1

- 405. Bielorrusia y Turquía planean desarrollar la cooperación en los ámbitos de la energía, las TIC y la medicina [Recurso electrónico]. 202-. URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-turtsija-planirujut-razvivat-sotrudnichestvo-v-sferah-energetiki-ikt-i-meditsiny-418159-2020/
- 406. Shumilin, A. Pronóstico hasta 2040: perspectivas para el desarrollo de la ciencia y la cooperación internacional / A. Shumilin // [Recurso electrónico]. 2020. URL: https://www.belta.by/interview/view/prognoz-do-2040-goda-o-perspektivah-razvitija-nauki-i-mezhdunarodnom-sotrudnichestve-7168/

Se crearon 407,84 parques tecnológicos en Turquía [Recurso electrónico]. – 2019. – URL : https://restproperty.ru/news/v-turtsii-sozdano-84-tekhnoparka/

- 408. Sobre la celebración de una reunión de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Turca para la Cooperación Económica [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://mfa.gov.by/press/news_mfa/fd86a4d2dbb3f651.html
- 409. Bielorrusia y Turquía alcanzarán un máximo histórico en intercambio comercial a finales de año [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-iturtsija-po-itogam-goda-vyjdut-na-istoricheskij-maksimum-vtovarooborote-599138-2023
- 410. Aleinik habló sobre las serias perspectivas para aumentar el suministro de productos lácteos a Turquía [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/alejnik-zajavil-oserjeznyh-perspektivah-dlja-uvelichenija-postavok-molochnoj-produktsii-v-turtsiju-599135-2023

- 41 1. Una corporación turca está interesada en cooperar con Bielorrusia en el sector alimentario [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/turetskaja-korporatsija-zainteresovana-v-sotrudnichestve-s-belarusjju-v-prodovolstvennom-sektore-587699-2023/
- 412. Aleinik: Bielorrusia está interesada en suministrar bienes a través de Turquía a los países del Sur Global [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/alejnik-belarus-zainteresovana-postavljat-tovary-cherez-turtsiju-v-strany-globalnogo-juga-598312-2023/
- 413. Discurso del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, en la sesión plenaria de la Comisión Intergubernamental Conjunta Bielorruso-Turca para la Cooperación Económica (8 de noviembre de 2023, Ankara) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://mfa.gov.by/press/news_mfa/d72f4b731323cb1d.html
- 414. Bielorrusia y Turquía debaten la ampliación del régimen simplificado de comunicaciones de transporte [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-turtsija-obsuzhdajut-prodlenie-uproschennogo-rezhima-transportnogo-soobschenija-598317-2023/
- 415. Bielorrusia y Turquía planean celebrar un foro empresarial conjunto en el primer trimestre de 2024 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-turtsija-namereny-provesti-sovmestnyj-biznes-forum-v-pervom-kvartale-2024-goda-598314-2023/
- 416. Empresas bielorrusas presentaron sus productos en la exposición internacional en Turquía [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-produktsiju-na-mezhdunarodnoj-vystavke-v-turtsii-569846-2023/
- 417. Bielorrusia está desarrollando nuevos proyectos de inversión con Turquía [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-prorabatyvaet-sturtsiej-novye-investitsionnye-proekty-598324-2023/

- 418. Se inauguró un centro de investigación bielorrusoturco en la Academia Nacional de Ciencias [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belorusskoturetskij-issledovatelskij-tsentr-otkrylsja-v-nan-597558-2023/
- 419. Roman Golovchenko: Bielorrusia pretende aumentar los suministros a países del arco distantes [Recurso electrónico]. 2022. URL: http://www.government.by/ru/content/10368
- 420. Nikolaychik: Bielorrusia está expandiendo sistemática y decididamente su presencia en África [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/nikolajchik-belarus-planomerno-i-tselenapravlenno-rasshirjaet-svoe-prisutstvie-v-afrike-547784-2023/
- 421. Las empresas industriales de Bielorrusia firmaron un paquete de documentos sobre cooperación en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/prompredprijatija-belarusi-podpisali-v-zimbabve-paket-dokumentov-po-sotrudnichestvu-547368-2023/
- 422. Junto con el Ministerio de Asuntos Exteriores, evaluamos el potencial de cooperación con África. ¿Qué les interesa de nosotros? [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/vmeste-s-mid-otsenivaem-potentsial-sotrudnichestva-s-afrikoj-chto-im-interesno-u-nas-547795-2023/
- 423. Ministerio de Relaciones Exteriores: Las misiones de Belarús cubren regiones clave de África [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/midpredstavitelstva-belarusi-ohvatyvajut-kljuchevye-regiony-afriki-547191-2023/
- 424. Parkhomchik, P. La industria bielorrusa bajo sanciones / P. Parkhomchik // [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/interview/view/belorusskaja-promyshlennost-v-uslovijah-sanktsij-ministr-o-borbe-s-novymi-vyzovami-planah-po-proizvodstvu-i-8121/
- 425. Las empresas del consorcio Bellesbumprom desarrollan sistemáticamente los mercados africanos [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/predprijatija-kontserna-

bellesbumprom-planomerno-osvaivajut-rynki-afriki-547390-2023/

- 426. Embajador de Bielorrusia sobre la cooperación con África Austral: Necesitamos una presencia seria y a largo plazo [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/posol-belarusi-o-sotrudnichestve-s-jugom-afriki-sjuda-nado-prihodit-serjezno-i-nadolgo-547179-2023/
- 427. Belarús y Zimbabue acordaron cooperación en materia fiscal [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-zimbabve-dogovorilis-o-sotrudnichestve-v-nalogovoj-sfere-547558-2023/
- 428. Puente transcontinental, inversiones y helado bielorruso en África. Detalles del foro empresarial en Harare [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/transkontinentalnyj-most-investitsii-i-belorusskoe-morozhenoe-v-afrike-podrobnosti-biznes-foruma-v-547289-2023/
- 429. MTZ suministrará más de 3500 tractores bielorrusos a Zimbabue en dos años [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/mtz-postavit-v-zimbabve-bolee-35-tys-traktorov-belarus-v-techenie-dvuh-let-547284-2023/
- 430. Las empresas industriales de Bielorrusia firmaron un paquete de documentos sobre cooperación en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/prompredprijatija-belarusi-podpisali-v-zimbabve-paket-dokumentov-po-sotrudnichestvu-547368-2023/
- 431. Abukhovich, Yu. Comercio, agricultura, minería. Sobre las perspectivas de cooperación con Zimbabwe y los Emiratos Árabes Unidos / Yu. Abukhovich // [recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/comments/view/torgovlja-selskoe-hozjajstvo-dobycha-poleznyh-iskopaemyh-o-perspektivah-sotrudnichestva-s-zimbabve-i-oae-8585/
- 432. Rogozhnik: La cooperación industrial con Zimbabue tiene un enorme potencial [Recurso electrónico]. 2023. URL :

- https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-sotrudnichestvo-v-promyshlennoj-sfere-s-zimbabve-imeetogromnyj-potentsial-547600-2023/
- 433. Bielorrusia y Zimbabue están interesados en cooperar en la industria ligera [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-zimbabve-zainteresovany-v-sotrudnichestve-v-sfere-legproma-547603-2023/
- 434. Minsk y Harare se hermanaron. ¿Qué sigue? [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/minsk-i-harare-staligorodami-pobratimami-chto-dalshe-547593-2023/
- 435. Ivanets ve grandes perspectivas para la cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue en el ámbito educativo [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/ivanets-vidit-bolshie-perspektivy-dlja-sotrudnichestva-belarusi-i-zimbabve-v-sfere-obrazovanija-547599-2023/
- 436. Nikolaychik: Hemos logrado aumentar significativamente la intensidad y la eficacia de los contactos con Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/nikolajchik-nam-udalos-znachitelno-narastit-intensivnost-i-effektivnost-kontaktov-s-zimbabve-547791-2023/
- 437. Los primeros acuerdos entre la BSU y universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://bsu.by/news/pervye-dogovorennosti-bgu-i-vuzov-zimbabve-d/
- 438. La cooperación se intensifica. La BSU firmó seis memorandos con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/sotrudnichestvo-aktiviziruetsja-bgu-podpisal-shest-memorandumov-s-vuzami-zimbabve-547721-2023/
- 439. Transferencia de Tecnología e Investigación Conjunta. Cómo la BNTU planea cooperar con las universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/transfer-tehnologij-i-

- sovmestnye-issledovanija-kak-bntu-planiruet-sotrudnichat-s-vuzami-zimbabve-547979-2023/
- 440. El rector de la BSTU, Igor Voitov, firmó memorandos de cooperación con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belstu.by/news/university/university/rektor-bgtu-igor-vojtov-podpisal-memorandumyi-o-sotrudnichestve-s-universitetami-zimbabve
- 441. Roman Golovchenko sobre la cooperación con África: El potencial es enorme, es necesario asegurar un crecimiento significativo de las exportaciones [Recurso electrónico]. 2023. URL: http://www.government.by/ru/content/10698
- 442. Ministerio de Relaciones Exteriores: Es necesario crear hojas de ruta para la cooperación con los países africanos [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/mid-nuzhno-sformirovat-dorozhnye-karty-sotrudnichestva-so-stranami-afriki-591013-2023/
- 443. Tecnología, formación, exportación: Parkhomchik habló sobre la cooperación con países africanos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/tehnika-obuchenie-eksport-parhomchik-rasskazal-o-sotrudnichestve-s-afrikanskimi-stranami-587303-2023/
- 444. Cosechadoras, tractores, televisores. Rogozhnik habló sobre la gama de productos industriales para envíos a África [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/kombajny-traktory-televizory-rogozhnik-rasskazal-ob-assortimente-promproduktsii-dlja-postavok-v-afriku-586805-2023/
- 445. Gomselmash planea entregar un gran lote de equipos a la región africana [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/gomselmash-planiruet-postavit-krupnuju-partiju-tehniki-v-afrikanskij-region-586884-2023/
- 446. MAZ podría establecer una planta de ensamblaje de camiones en Etiopía [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/maz-mozhet-sozdat-

- sborochnoe-proizvodstvo-gruzovoj-tehniki-v-efiopii-582045-2023/
- 447 AMKODOR y representantes etíopes discutieron oportunidades de producción conjunta [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/amkodor-ipredstaviteli-efiopii-obsudili-vozmozhnosti-sovmestnogo-proizvodstva-581985-2023/
- 448. Exportación de productos, cooperación en educación. Ministerio de Agricultura sobre la colaboración con las regiones de África [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/eksport-produktsii-sotrudnichestvo-v-obrazovanii-minselhozprod-o-rabote-s-regionami-afriki-573991-2023/
- 449. El suministro de tractores y fertilizantes potásicos de Bielorrusia a Kenia se debatió en el Ministerio de Agricultura [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/postavku-traktorov-i-kalijnyh-udobrenij-iz-belarusi-v-keniju-obsudili-v-minselhozprode-570585-2023/
- 450. Mecanización agrícola, plantas de procesamiento. Lo que le interesa a Kenia en Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/mehanizatsija-selskogo-hozjajstva-pererabatyvajuschie-zavody-chem-v-belarusi-zainteresovalas-kenija-570564-2023/
- 451. Brylo: Bielorrusia espera una cooperación a largo plazo con Zimbabue en el sector agrícola [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/brylobelarus-rasschityvaet-na-dolgosrochnoe-sotrudnichestvo-szimbabve-v-sfere-apk-571063-2023/
- 45 2. Zimbabue está interesado en los camiones de grano y las cabezas tractoras de MAZ [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/zimbabvezainteresovano-v-samosvalah-zernovozah-i-sedelnyh-tjagachah-maz-571222-2023/
- 453. Bobruiskagromash entregará más de 20 unidades de equipo a Madagascar [Recurso electrónico]. 2023. URL:

- https://www.belta.by/economics/view/bobrujskagromash-postavit-bolee-20-edinits-tehniki-na-madagaskar-549344-2023/
- 454. Pivovar, E. Bielorrusia está dispuesta a participar en programas de mecanización agrícola en Ghana / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/belarus-gotova-uchastvovat-v-programmah-mehanizatsii-selskogo-hozjajstva-gany-570335-2023/
- 455. Bielorrusia presentará una exposición en la Feria Agrícola de Ghana [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavit-ekspozitsiju-na-selskohozjajstvennoj-vystavke-v-gane-587952-2023/
- 456. Hare: Las exportaciones agrícolas bielorrusas ascendieron a unos 5.000 millones de dólares en nueve meses [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/zajats-eksport-belorusskoj-selhozproduktsii-za-devjat-mesjatsev-sostavil-okolo-5-mlrd-597077-2023/
- 457. Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Belarús, S. Aleinik, a Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.mfa.gov.by/press/news/mfa/fa2023a57e9efl56.html
- 458. «La cooperación ha tenido un buen comienzo». Aleinik sobre la primera reunión de la comisión intergubernamental con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/dan-horoshij-start-sotrudnichestvu-alejnik-o-pervom-zasedanii-mezhpravkomissii-s-ekvatorialnoj-gvineej-594724-2023/
- 45 9. Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, ante la prensa tras la reunión de la Comisión Mixta Permanente de Belarús y Guinea Ecuatorial (19 de octubre de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/ed7ba0f461785b44.htm
- 460. Comunicado Conjunto sobre los Resultados de la Primera Reunión de la Comisión Mixta Permanente de

- Cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial (19 de octubre de 2023) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://mfa.gov.by/press/news/mfa/cba05c3a89729e69.html
- 461. Discurso del Ministro S. Aleinik en la inauguración de la reunión de la Comisión Conjunta de Cooperación entre Belarús y Guinea Ecuatorial (18 de octubre de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/c32017cdfb25123b.htm
- 462. Belarús está dispuesta a ayudar a Guinea Ecuatorial en el desarrollo del complejo agroindustrial y la formación de especialistas agrícolas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-gotova-pomochekvatorialnoj-gvinee-v-razvitii-apk-i-podgotovke-selhozspetsialistov-586755-2023/
- 463 Zhidkov: El continente africano es prometedor para la exportación de productos alimenticios bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/zhidkov-afrikanskij-kontinent-perspektiven-dlja-eksporta-belorusskoj-pischevoj-produktsii-588012-2023/
- 464. Aleinik: Se está trabajando en la creación de un centro de productos bielorrusos en Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/alejnik-prorabatyvaetsja-vopros-sozdanija-v-ekvatorialnoj-gvinee-haba-belorusskoj-produktsii-594535-2023/
- 465. Ingeniería mecánica, hoja de ruta, apertura de embajadas. Minsk y Malabo definieron perspectivas de cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/mashinostroenie-dorozhnaja-karta-otkrytie-posolstv-minsk-i-malabo-opredelili-perspektivy-594759-2023/
- 466. Belinterexpo informó sobre las ferias a las que asistirán los exportadores bielorrusos en 2024 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/v-belinterekspo-rasskazali-na-kakie-vystavki-otpravjatsja-belorusskie-eksportery-v-2024-godu-598179-2023/

- 467. Belarús ha superado el nivel máximo de exportaciones a países africanos de 2019 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-prevzoshla-uroven-pikovogo-2019-goda-po-eksportu-v-sotrudnichestve-s-afrikoj-671648-2024/
- 468. Myatlikov: África: un socio prometedor para la cooperación a largo plazo [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mjatlikov-afrika-perspektivnyj-partner-dlja-dolgosrochnogo-sotrudnichestva-671631-2024/
- 469. Kurash, N. Namibia, Tanzania, RPDC: ¿Qué países planea Belinterexpo abrir para los expositores este año? / N. Kurash // [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/interview/view/namibija-tanzanija-kndr-kakie-strany-belinterekspo-planiruet-otkryt-dlja-eksponentov-v-etomgodu-9259/
- 470. Bielorrusia presenta sus productos y servicios en una exposición en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavljaet-svoiprodukty-i-uslugi-na-vystavke-v-zimbabve-563849-2023/

La exposición FIA se convirtió en una plataforma para negociaciones y reuniones entre empresas bielorrusas y argelinas [Recurso electrónico]. – 2023. – URL: https://www.belta.by/economics/view/vystavka-fia-stala-ploschadkoj-dlja-peregovorov-i-vstrech-mezhdu-belorusskimi-i-alzhirskimi-kompanijami-573076-2023/

- 472. Los avances científicos y técnicos de la BSU se presentarán en la 54.ª Exposición Industrial Internacional "FIA 2023" [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://bsu.by/news/nauchno-tekhnicheskie-razrabotki-bgu-predstavyat-na-54-y-mezhdunarodnoy-promyshlennoy-vystavke-fia-2-d/
- 473. Empresas bielorrusas presentaron su potencial en la feria de la industria alimentaria en Argelia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-alzhire-629938-2024/
- 474. Terentyev, S. Leche, tecnología y desarrollos científicos / S. Terentyev // [Recurso electrónico]. 2023. URL :

https://www.belta.by/comments/view/moloko-tehnika-i-nauchnye-razrabotki-posol-belarusi-o-proryve-belorusskih-tovarov-v-alzhir-8770/

- 475. Empresas bielorrusas participan en la Exposición Internacional "BUILDEXPO ÁFRICA 2024" en Kenia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-kompanii-uchastvujut-v-mezhdunarodnoj-vystavke-buildexpo-africa-2024-v-kenii-639801-2024/
- 476. Las empresas bielorrusas presentan su potencial en las dos mayores ferias de Sudáfrica [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-prezentujut-potentsial-na-dvuh-krupnejshih-vystavkah-v-juar-619553-2024/
- 477. Las empresas bielorrusas participan en la mayor exposición internacional de Sudáfrica . Los 7 Grandes [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-uchastvujut-v-krupnejshej-mezhdunarodnoj-vystavke-juarafricas-big-7-640514-2024/
- 478. Gigantes industriales de Bielorrusia presentan su potencial en la feria multisectorial SAITEX en Sudáfrica [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/promyshlennye-giganty-belarusi-prezentujut-potentsial-na-mnogootraslevoj-vystavke-saitex-v-juar-640602-2024/
- 4 79. Más de 1.300 empresas, 18 países. Exposición. en Bielorrusia en la feria en Angola atrajo el interés empresarial [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/bolee-13-tys-kompanij-18-stranekspozitsija-made-in-belarus-na-vystavke-v-angole-zainteresovala-biznes-650112-2024/
- 480. Estudio de demandas y conexiones comerciales: BELAZ presenta su potencial industrial en la feria de Angola [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/izuchenie-zaprosov-i-delovye-svjazi-belaz-prezentuet-promyshlennyj-potentsial-na-vystavke-v-angole-650150-2024/

- 481. Empresas bielorrusas presentaron su potencial en una feria multisectorial en Angola [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-angole-649948-2024/
- 482. BELAZ presentó el potencial industrial bielorruso en la exposición en Tanzania [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belaz-predstavil-belorusskij-promyshlennyj-potentsial-na-vystavke-v-tanzanii-661272-2024/
- 483. Productos lácteos famosos y contratos millonarios: Los productos alimenticios bielorrusos conquistan el mercado africano [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/znamenitaja-molochka-i-millionnye-kontrakty-belorusskoe-prodovolstvie-pokorjaet-afrikanskij-rynok-680216-2024/
- 484. Ministerio de Economía: Tenemos todas las posibilidades de superar los mil millones de dólares en exportaciones a África el próximo año [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/minekonomiki-u-nas-est-vse-shansy-prevysit-1-mlrd-eksporta-v-afriku-k-sledujuschemu-godu-673839-2024/
- 485. La Cámara de Comercio e Industria de Bielorrusia planea organizar exposiciones en 25 países este año [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/beltpp-planiruet-v-etom-goduorganizovat-ekspozitsii-v-25-stranah-688338-2025/
- 486. Belinterexpo planea organizar unas 40 exposiciones en ferias internacionales en 2025 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belinterekspo-planiruetorganizovat-okolo-40-ekspozitsij-na-mezhdunarodnyhvystavkah-v-2025-godu-688738-2025/
- 487. La cooperación con la Unión Africana recibe un impulso adicional [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://eec.eaeunion.org/comission/department/dep_razv_integr/novosti/sotrudnichestvo-s-afrikanskim-soyuzom-poluchaet-dopolnitelnyy-impuls/
- 488. Las exportaciones bielorrusas a países africanos casi se cuadruplicaron desde principios de año [Recurso electrónico]. –

- 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskij-eksport-v-strany-afriki-s-nachala-goda-vyros-pochti-v-chetyre-raza-669953-2024/
- 489. Kartun: Las exportaciones bielorrusas a países africanos se triplicaron a principios de año [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/economics/view/kartun-belorusskij-eksport-v-strany-afriki-v-nachale-goda-vyros-v-tri-raza-703341-2025/
- 490. Cooperación en el ámbito político [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://egypt.mfa.gov.by/ru/blr_algeria/political/
- 491. Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://export.by/articles/alzhir
- 492. Sobre la reunión del Ministro de Asuntos Exteriores de Belarús, S. Aleinik, con el Presidente de Argelia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://mfa.gov.by/press/news_mfa/e049817def98777b.html
- 493. Zalessky, B. En condiciones de turbulencia. Potencial de la interacción interestatal en la era de la globalización / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2019. 120 pp.
- 494. Yuri Shuleiko: Bielorrusia está sumamente interesada en fortalecer las relaciones comerciales y económicas con Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://www.government.by/news/yuriy-shuleyko-belarus-krayne-zainteresovana-v-ukreplenii-torgovo-ekonomicheskikhotnosheniy-s
- 495. MTZ está desarrollando la posibilidad de ensamblar tractores pequeños en Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-prorabatyvaet-vozmozhnosti-sborki-malogabaritnyh-traktorov-v-alzhire-709669-2025/
- 496. Nuevos horizontes de colaboración. AMKODOR pretende suministrar equipos a Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/novye-gorizonty-partnerstva-amkodor-nameren-postavljat-oborudovanie-v-alzhir-709828-2025/

- 497. Se podría crear una planta de ensamblaje de MAZ en Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/sborochnoe-proizvodstvo-maz-mogut-sozdat-v-alzhire-709604-2025/
- 498. Primera reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental Bielorruso-Argelina [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belpharmprom.by/news/pervoe-zasedanie-belorussko-alzhirskoy-mezhpravitelstvennoy-sovmestnoy-komissii-/
- 499. Empresas bielorrusas presentaron su potencial en la feria de la industria alimentaria en Argelia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavili-potentsial-na-vystavke-pischevoj-promyshlennosti-v-alzhire-629938-2024/
- 500. Productores bielorrusos presentan sus mejores productos alimenticios en la feria Djazagro en Argelia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-proizvoditeli-prezentujut-luchshie-produkty-pitanija-na-vystavke-djazagro-valzhire-707659-2025/
- 501. Haftar: Libia está interesada en equipos y tecnologías bielorrusas en el complejo agroindustrial [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/komandujuschij-livija-zainteresovana-v-belorusskoj-tehnike-i-696755-2025/
- 502. Bielorrusia ayudará a Libia a implementar tecnologías modernas para la extracción de recursos naturales [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-pomozhet-livii-s-vnedreniem-sovremennyh-tehnologij-dlja-dobychi-prirodnyh-resursov-701761-2025/
- 503. Desde la entrega de productos hasta proyectos conjuntos. Bielorrusia y Libia debatirán áreas de cooperación [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/politics/view/ot-postavok-produktsii-do-sovmestnyh-proektov-belarus-i-livija-obsudjat-napravlenija-sotrudnichestva-716915-2025/

- 504. El Ministerio de Agricultura y Alimentación explicó qué proyectos conjuntos pueden implementar Belarús y Libia en el sector agrícola [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/societv/view/kakie-sovmestnve-proektv-v-agrosfere-mogut-realizovat-belarus-i-livija-pojasnili-v-minselhozprode-717025-2025/
- 505. Lugar de interés para los círculos empresariales. La Casa de Bielorrusia se inauguró en Libia [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/economics/view/mesto-pritjazhenija-biznes-krugov-dom-belarusi-otkrylsja-v-livii-716988-2025/
- 506. Efimov: El Memorándum con Guinea-Bisáu abre un nuevo mercado de exportación para Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/efimov-memorandum-s-gvineej-bisau-otkryvaet-dlja-belarusi-novyj-eksportnyj-rynok-713426-2025/
- 507. MTZ está considerando la posibilidad de suministrar equipos de pequeño tamaño a Guinea-Bissau [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-rassmatrivaet-vozmozhnost-postavki-malogabaritnoi-tehniki-v-gvineju-bisau-713943-2025/
- 5 08. Educación agraria, suministro de productos. Lo acordado en el complejo agroindustrial de Bielorrusia y Guinea-Bisáu [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.bv/economics/view/agrarnoe-obrazovanie-postavki-produktsii-o-chem-dogovorilis-v-apk-belarus-i-gvineja-bisau-713415-2025/
- 509. Supresión de visados, complejo agroindustrial, industria. Belarús y Guinea-Bisáu firmaron memorandos para fortalecer la cooperación [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/otmena-viz-apk-promyshlennost-belarus-i-gvineja-bisau-podpisali-memorandumy-po-ukrepleniju-713383-2025/
- 510. Breves características de la economía de Uganda [Recurso electrónico]. 2021. URL : https://kenya.mfa.gov.by/ru/export_uganda/

- 511. Byasharova, A.R. Uganda: desarrollo socioeconómico, comercio, cooperación regional internacional / A.R. Byasharova, L.V. Achalova // Comercio internacional y política comercial. 2021. Vol. 7. N.º 3 (27). Págs. 30–42.
- 512. Golovchenko realizará visitas oficiales a Uganda y Qatar [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/golovchenko-posetit-s-ofitsialnymi-vizitami-ugandu-i-katar-697115-2025/
- 513. Golovchenko: Es importante que Bielorrusia y Uganda creen un comité intergubernamental para apoyar proyectos conjuntos [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/politics/view/golovchenko-belarusi-i-ugande-vazhno-sozdat-mezhpravkomitet-dlja-soprovozhdenija-sovmestnyh-proektov-697750-2025/
- 514. Cooperación en agricultura. Lo que Golovchenko propuso al presidente de Uganda [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/kooperatsija-v-selskom-hozjajstve-chto-golovchenko-predlozhil-prezidentu-ugandy-697642-2025/
- 515. La producción de tractores bielorrusos podría organizarse en Uganda [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/proizvodstvo-belorusskihtraktorov-mogut-organizovat-v-ugande-697763-2025/
- 516. Ministerio de Comunicaciones: La experiencia bielorrusa en desarrollo digital podría tener gran demanda en Uganda [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/minsvjazi-belorusskij-opyt-tsifrovogo-razvitija-mozhet-byt-ochen-vostrebovan-v-ugande-697664-2025/
- 517. Zalessky, B. Estrategia de crecimiento exportador. Oportunidades y desafíos de una economía abierta en el contexto actual / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 76 pág.
- 518. Frederik Shava: Zimbabue ha logrado grandes avances en materia de seguridad alimentaria gracias a Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/frederik-shava-zimbabve-

- mnogogo-dostiglo-v-plane-prodovolstvennoj-bezopasnostiblagodarja-belarusi-557640-2023/
- 519. Parkhomchik: El volumen de comercio entre Bielorrusia y Zimbabue se ha multiplicado por ocho desde 2018; es importante mantener este impulso [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-tovarooborot-belarusi-i-zimbabve-s-2018-goda-vyros-v-vosem-raz-vazhno-sohranit-dinamiku-586362-2023/
- 520. Se celebró en Minsk la reunión de los ministros de Asuntos Exteriores de Belarús y Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/vstrechaministrov-inostrannyh-del-belarusi-i-zimbabve-prohodit-v-minske-557558-2023/
- 521. Bielorrusia desea elevar las relaciones con Zimbabue al nivel de una asociación estratégica integral [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/belarus-hochet-vyvesti-otnoshenija-s-zimbabve-na-uroven-vseobjemljuschego-strategicheskogo-partnerstva-557622-2023
- 522. Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, S. Aleinik, ante la prensa tras las conversaciones con el titular del Ministerio de Asuntos Exteriores de Zimbabue (27 de marzo de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/fd375850144e9b08.ht ml
- 523. Parkhomchik: Las exportaciones de productos bielorrusos a Zimbabue se multiplicaron por ocho [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-eksport-belorusskih-tovarov-v-zimbabve-uvelichilsja-v-vosem-raz-587300-2023/
- 524. BELAZ está interesada en desarrollar la cooperación con empresas mineras de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belaz-zainteresovan-v-razvitii-sotrudnichestva-s-dobyvajuschimi-kompanijami-zimbabve-581975-2023/

- 525. Bobruiskagromash y el Embajador de Zimbabue debatieron proyectos para dotar a la región de maquinaria agrícola bielorrusa [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/bobrujskagromash-i-posolzimbabve-obsudili-proekty-po-obespecheniju-regionabelorusskoj-selhoztehnikoj-582296-2023/
- 526. MTZ planea continuar la cooperación con socios de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/mtz-nameren-prodolzhit-sotrudnichestvo-s-partnerami-iz-zimbabve-581256-2023/
- 527. Equipos bielorrusos contribuyen a cosechas récord en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskaja-tehnika-pomogaet-ubirat-rekordnyj-urozhaj-v-zimbabve-597984-2023
- 528. El Ministerio de Agricultura y Alimentación discutirá con Zimbabue la creación de empresas mixtas para el procesamiento de leche en polvo [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/minselhozprodobsudit-s-zimbabve-sozdanie-sovmestnyh-predprijatij-popererabotke-suhogo-moloka-566042-2023/
- 529. Bellakt planea establecer una producción de fórmula seca para bebés en Zimbabwe [recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/bellakt-planiruet-sozdat-proizvodstvo-suhih-detskih-smesej-na-territorii-zimbabve-560414-2023/
- 530. Se prevé que los primeros envíos de algodón zimbabuense a Bielorrusia comiencen en junio-julio de 2023 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/pervye-postavki-v-belarus-zimbabvijskogo-hlopka-ozhidajutsja-v-ijune-ijule-2023-goda-557867-2023/
- 531. Frederik Shava: Zimbabue podría convertirse en un importante centro de suministro de equipos bielorrusos a Sudáfrica [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/frederik-shava-zimbabve-mozhet-stat-krupnym-habom-po-postavke-belorusskoj-tehniki-v-juzhnoj-afrike-557809-2023/

- 532. Mozambique [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://export.by/mozambique
- 533. Bielorrusia y Zimbabue firmaron una hoja de ruta para 2023-2025 en el ámbito de la educación superior y la ciencia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.bv/societv/view/belarus-i-zimbabve-podpisali-dorozhnuju-kartu-na-2023-2025-gody-v-sfere-vysshego-obrazovaniia-i-nauki-565748-2023/
- 534. Se firmarán más de 40 acuerdos bilaterales en materia de educación tras la visita de la delegación de Zimbabue a Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.bv/society/view/bolee-40-dvustoronnih-soglashenij-v-oblasti-obrazovanija-budet-podpisano-po-itogam-vizita-v-belarus-566871-2023/
- 535. La BSU intensifica su cooperación con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-aktiviziruet-sotrudnichestvo-s-vuzami-zimbabve-566857-2023/
- 536. La Universidad Técnica de Brest ha firmado acuerdos de cooperación con cinco universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/brestskij-tehnicheskij-universitet-zakljuchil-soglashenija-o-sotrudnichestve-s-pjatjju-vuzami-zimbabve-566589-2023/
- 537. Debate sobre cooperación, firma de un memorando: Delegación zimbabuense visita la BSTU [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.bv/society/view/obsuzhdenie-sotrudnichestva-podpisanie-memoranduma-bgtu-posetit-delegatsija-zimbabve-566182-2023/
- 538. La BNTU firmó acuerdos de cooperación e implementación de programas educativos conjuntos con universidades de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://times.bntu.bv/news/13451-v-bntu-podpisany-soglasheniya-s-universitetami-zimbabve
- 539. Científicos de la Universidad Estatal de Grodno y la Escuela Politécnica de Harare acordaron una cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/uchenye-grgu-i-

- politehnicheskogo-kolledzha-harare-dogovorilis-osotrudnichestve-592885-2023/
- 540. Tecnologías espaciales y nuevos materiales: cooperación con Zimbabue, debatida en la Academia Nacional de Ciencias de Belarús [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/kosmicheskie-tehnologii-i-novve-materialv-v-nan-belarusi-obsudili-sotrudnichestvo-s-zimbabve-566338-2023/
- 541. Zalessky, B. Ventana de oportunidad y nuevas ideas. Implementación de las características de la cooperación económica multifacética / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial , 2023. 60 pág .
- 542. Sobre la primera reunión de la Comisión Mixta Permanente de Cooperación entre Belarús y Zimbabue [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://mfa.gov.by/press/news/mfa/c39b1509985063cc.html
- 543. Transcripción de la intervención del Ministro de Asuntos Exteriores, S. Aleinik, ante la prensa tras su visita a Zimbabue (23 de febrero de 2024, Harare) [Recurso electrónico].

 2024. URL : https://mfa.gov.by/press/smi/b0f6472abc0e46d5.html
- 544. Los Ministerios de Industria de Belarús y Zimbabue firmaron un Memorándum de Cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://minprom.gov.by/18605-2/
- 54 5. Bielorrusia comienza a suministrar tractores y cosechadoras a Zimbabue [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-nachinaet-postavljat-traktornuju-tehniku-i-kombajny-v-zimbabve-616746-2024/
- 546. 31 tractores adquiridos en Bielorrusia se pusieron en funcionamiento en la capital de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/v-stolitsezimbabve-vveli-v-ekspluatatsiju-31-traktor-zakuplennyj-v-belarusi-612817-2024/
- 547. Aleinik: Bielorrusia está dispuesta a organizar un foro empresarial conjunto con Zimbabue en Minsk [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belarus.by/ru/business/business-news/alejnik-

- belarus-gotova-organizovat-v-minske-sovmestnyj-s-zimbabvebiznes-forum i 167916.html
- 548. Los Ministerios de Salud de Belarús y Zimbabue han identificado vías de cooperación en materia de medicina [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/minzdravy-belarusi-izimbabve-opredelili-puti-sotrudnichestva-v-meditsine-617370-2024/
- 549. Bielorrusia y Zimbabue desean entrar juntos en los mercados de los países del sur de África [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/politics/view/belarus-i-zimbabve-hotjat-vmeste-vyhodit-na-rynki-juzhnyh-stran-afriki-617255-2024/
- 550. Bielorrusia presentará una gran exposición en la Feria Multisectorial de Zimbabue [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/society/view/belarus-predstavit-masshtabnuju-ekspozitsiju-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-zimbabve-616800-2024/
- 551. Zimbabue está interesado en desarrollar el intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/zimbabve-zainteresovano-vrazvitii-birzhevoj-torgovli-s-belarusjju-617283-2024/
- 552. Curso especial de 35 días. Profesores de la Universidad de Defensa Civil del Ministerio de Situaciones de Emergencia capacitaron a especialistas en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/spetskurs-za-35-dnej-prepodavateli-universiteta-grazhdanskoj-zaschity-mchs-obuchili-spetsialistov-v-600251-2023/
- 553. Belarús y Zimbabue elaborarán una hoja de ruta integral para la cooperación hasta 2030 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/politics/view/belarus-i-zimbabverazrabotajut-vseobjemljuschuju-dorozhnuju-kartusotrudnichestva-do-2030-goda-709475-2025/
- 554. Mudzimba, I.G. La distancia no es un obstáculo para la amistad y la cooperación / I.G. Mudzimba // [recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/special/interview/view/posolzimbabve-rasstojanie-ne-pomeha-dlja-druzhby-i-sotrudnichestva-9640/

- 555. Karankevich: La cooperación entre Bielorrusia y Zimbabue en agricultura ha demostrado su eficacia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/karankevich-sotrudnichestvobelarusi-i-zimbabve-v-selskom-hozjajstve-dokazalo-svojueffektivnost-709306-2025/
- 556. Belarús y Zimbabue planean desarrollar la cooperación industrial [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-zimbabve-planirujut-razvivat-promkooperatsiju-709565-2025/
- 557. La delegación gubernamental destacó el éxito del equipo bielorruso en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/pravitelstvennaja-delegatsija-otmetila-uspeh-belorusskoj-tehniki-v-zimbabve-709260-2025/
- 558. Belgospischeprom está desarrollando el suministro de alimentos a Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belgospischepromprorabatyvaet-postavki-pischevoj-produktsii-v-zimbabve-709216-2025/
- 559. Bielorrusia firmó un acuerdo con Zimbabue sobre la producción, el ensamblaje y la venta de autobuses [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-podpisala-s-zimbabve-soglashenie-o-proizvodstve-sborke-i-prodazhe-avtobusov-709476-2025/
- 56 0. Empresas bielorrusas representadas en una exposición multisectorial en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskie-predprijatija-predstavleny-na-mnogootraslevoj-vystavke-v-zimbabve-710492-2025/
- 561. Bobruiskagromash aumentará el suministro de equipos a Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/bobrujskagromash-uvelichit-postavki-tehniki-v-zimbabve-711570-2025/
- 562. Bielorrusia y Zimbabue firmaron un paquete de documentos tras las negociaciones entre Lukashenko y Mnangagvy [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/politics/view/belarus-i-zimbabve-podpisali-paket-

- dokumentov-po-itogam-peregovorov-lukashenko-i-mnangagvy-714764
- 563. Tecnologías, infraestructura, capacitación de personal. Lo que acordaron Belarús y Zimbabue en el sector agrícola [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/tehnologii-infrastruktura-podgotovka-kadrov-o-chem-dogovorilis-v-agrarnoj-sfere-belarus-i-zimbabve-714560-2025/
- 564. Aceite de girasol, leche. ¿Qué otros productos de Bielorrusia le interesan a Zimbabue? [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/podsolnechnoemaslo-moloko-v-kakih-esche-tovarah-iz-belarusi-zainteresovano-zimbabve-719338-2025/
- 565. Objetivo de 100 millones de dólares. Lukashenko anunció resultados prácticos tangibles en cooperación con Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/president/view/lukashenko-zajavil-oboschutimyh-prakticheskih-rezultatah-v-sotrudnichestve-szimbabve-714735-2025/
- 566. Gorlov: Bielorrusia está lista para construir complejos de secado de granos llave en mano e instalaciones de almacenamiento de granos en Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/gorlov-belarusgotova-postroit-pod-kljuch-zernosushilnye-kompleksy-izernohranilischa-v-zimbabve-714729-2025/
- 56 7. Bielorrusia planea organizar la producción de equipos para tractores en Zimbabue para 2027 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-k-2027-godu-planiruet-organizovat-v-zimbabve-proizvodstvo-traktornoj-tehniki-714713-2025/
- 568. Maquinaria agrícola, productos lácteos y algodón. ¿En qué áreas desea Zimbabue cooperar con Bielorrusia? [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/selhoztehnika-molochnaja-produktsija-i-hlopok-po-kakim-napravlenijam-v-zimbabve-hotjat-sotrudnichat-s-714434-2025/
- 569. Zimbabue propone a Bielorrusia participar en la extracción conjunta de recursos minerales [Recurso electrónico].

- 2025. URL : https://belta.by/economics/view/zimbabve-predlagaet-belarusi-zanjatsja-sovmestnoj-dobychej-mineralnyh-resursov-714772-2025/
- 570. Camiones de volteo, camiones de basura, camiones cisterna. Lo que las empresas zimbabuenses están dispuestas a comprar a MAZ [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/samosvaly-musorovozy-vodovozy-chto-kompanii-iz-zimbabve-gotovy-zakupat-u-maza-714537-2025/
- 571. BELTA y la Corporación de Radiodifusión de Zimbabue firmaron un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/society/view/belta-izimbabvijskaja-teleradioveschatelnaja-korporatsija-podpisalimemorandum-o-sotrudnichestve-714588-2025/
- 572. Belarús y Zimbabue acordaron crear una comisión a nivel de jefes de Estado [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/president/view/belarus-i-zimbabve-dogovorilis-sozdat-komissiju-na-urovne-glav-gosudarstv-714768-2025/
- 573. Nuevos proyectos conjuntos definidos en las negociaciones entre los presidentes de Bielorrusia y Zimbabue [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/president/view/novye-sovmestnye-proekty-opredeleny-na-peregovorah-prezidentov-belarusi-i-zimbabve-714763-2025/
- 574. Los presidentes de Belarús y Guinea Ecuatorial firmaron una hoja de ruta para el desarrollo de la cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/president/view/prezidenty-belarusi-i-ekvatorialnoj-gvinei-podpisali-dorozhnuju-kartu-po-razvitiju-sotrudnichestva-604377-
- 2023/?utm_source=belta&utm_medium=news&utm_campaign= accent
- 575. Zaleski , B. L. El objetivo es la promoción. específico Proyectos / B. L. Zalessky // Materiales de la XX Conferencia Científica y Práctica Internacional «Ciencia Fundamental y Aplicada 2023», del 30 de octubre al 7 de noviembre de 2023: Sheffield. Ciencia y educación LTD . Pág . 11–14.

- 576. Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Belarús, S. Aleinik, a Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://mfa.gov.by/press/news/mfa/ddb586f041dd247f.html
- 577. El Ministerio de Industria de Belarús analizó áreas de cooperación bilateral con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/minprom-belarusi-obsudil-napravlenija-dvustoronnego-sotrudnichestva-s-ekvatorialnoj-gvineej-599714-2023/
- 578. Rogozhnik: Guinea Ecuatorial puede convertirse en un centro para el suministro de equipos bielorrusos a los países vecinos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-ekvatorialnaja-gvineja-mozhet-stat-habom-dlja-postavki-belorusskoj-tehniki-v-sosednie-strany-604414-2023/
- 579. Bielorrusia ayudará a alimentar a la población de Guinea Ecuatorial. Bartosh compartió planes ambiciosos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-pomozhet-nakormit-ljudej-v-ekvatorialnoj-gvinee-bartosh-podelilsja-ambitsioznymi-planami-604413-2023
- 580. Bielorrusia planea suministrar maquinaria agrícola, semillas y alimentos a Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-v-ekvatorialnuju-gvineju-selhoztehniku-semena-i-prodovolstvie-599940-2023/
- 581. Se propone construir el sistema de salud en Guinea Ecuatorial según los modelos bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/sistemuzdravoohranenija-v-ekvatorialnoj-gvinee-predlagajut-postroit-pobelorusskim-lekalam-604422-2023
- 582. Guinea Ecuatorial está interesada en proyectos conjuntos con Bielorrusia en el ámbito de la salud [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/ekvatorialnaja-gvineja-zainteresovana-v-sovmestnyh-proektah-s-belarusjju-v-sfere-zdravoohranenija-604276-2023

- 583. Belarús y Guinea Ecuatorial desarrollarán la cooperación en el ámbito científico-técnico [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-iekvatorialnaja-gvineja-budut-razvivat-sotrudnichestvo-v-nauchno-tehnicheskoj-sfere-599740-2023/
- 584. Belarús y Guinea Ecuatorial establecerán cooperación en materia de formación de personal [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-iekvatorialnaja-gvineja-naladjat-sotrudnichestvo-v-podgotovke-kadrov-599731-2023/
- 585. Belarús y Guinea Ecuatorial fortalecen las garantías para la protección mutua de las inversiones [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/belarus-iekvatorialnaja-gvineja-ukrepljajut-garantii-po-vzaimnoj-zaschite-investitsij-628593-2024/
- 586. El Ministerio de Industria y Comercio tiene previsto implementar seis proyectos complejos con Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/minprom-nameren-realizovat-6-kompleksnyh-proektov-s-ekvatorialnoj-gvineej-607364-2023/
- 587. Análisis del mercado de la construcción en Guinea Ecuatorial [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://budexport.by/equatorial-guinea/
- 588. Belarús y Guinea Ecuatorial impulsarán la cooperación en el sector de la construcción [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/society/view/belarus-i-ekvatorialnajagvineja-pridadut-impuls-sotrudnichestvu-v-stroitelnoj-sfere-644244-2024/
- 589. El Ministerio de Educación de Belarús y Guinea Ecuatorial firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/society/view/minobrazovanija-belarusi-i-ekvatorialnoj-gvinei-zakljuchili-soglashenie-o-sotrudnichestve-658002-2024/
- 590. Ciudadanos de Guinea Ecuatorial estudiarán en universidades médicas bielorrusas por primera vez este año [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/society/view/grazhdane-ekvatorialnoj-gvinei-v-

- etom-godu-vpervye-priedut-na-obuchenie-v-belorusskie-medvuzy-720328-2025/
- 591. Aleinik explicó por qué Bielorrusia está interesada en cooperar con países latinoamericanos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/alejnik-rasskazal-chem-belarusi-interesno-sotrudnichestvo-so-stranami-latinskoj-ameriki-567456-2023/
- 592. NTSM sobre las perspectivas de promoción de los bienes y servicios bielorrusos en América Latina [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.belta.by/comments/view/ntsm-o-perspektivah-prodvizhenija-belorusskih-tovarov-i-uslug-v-latinskoj-ameriki-8247//
- 593. Shestakov: Bielorrusia está dispuesta a fortalecer la cooperación con los países latinoamericanos en todos los ámbitos [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/politics/view/shestakov-belarus-gotova-k-ukrepleniju-sotrudnichestva-so-stranami-latinskoj-ameriki-po-vsem-510548-2022/
- 59 4. Pivovar, E. Bielorrusia, en cooperación con América Latina, aspira a la transición hacia la creación de empresas mixtas y plantas de ensamblaje / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-v-sotrudnichestve-s-latinskoj-amerikoj-natselena-na-perehod-k-sozdaniju-sp-i-sborochnyh-510550-2022/
- 595. Pivovar, E. Ministerio de Relaciones Exteriores de Bielorrusia: El comercio con América Latina muestra un crecimiento sostenido / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/mid-belarusitorgovlja-s-latinskoj-amerikoj-demonstriruet-ustojchivyj-rost-510549-2022/
- 596. Pivovar, E. Shestakov: Bielorrusia puede vender una amplia gama de productos a Latinoamérica / E. Pivovar // [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/shestakov-belarus-mozhet-prodavat-v-latinskuju-ameriku-shirokij-spektr-produktsii-510577-2022/

- 597. Belarús y Cuba debatirán las perspectivas de cooperación comercial y económica en un foro empresarial el 27 de septiembre [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kuba-obsudjat-perspektivy-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-na-biznes-forume-27-525866-2022
- 598. Empresas de Bielorrusia y Cuba planean desarrollar cooperación en medicina, ingeniería mecánica y logística [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/biznes-belarusi-i-kuby-nameren-razvivat-sotrudnichestvo-v-meditsine-mashinostroenii-i-logistike-525975-2022/
- 599. Medicina, ingeniería mecánica, turismo. El Embajador cubano habló sobre las áreas de cooperación con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/meditsina-mashinostroenie-turizm-posol-kuby-rasskazal-o-napravlenijah-sotrudnichestva-s-belarusjju-525993-2022/
- 600. Medicamentos bielorrusos registrados en Cuba [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/belorusskie-lekarstva-zaregistrirovany-na-kube-536206-2022/
- 601. BelMAPO y la Universidad Médica de La Habana firmaron un acuerdo de cooperación [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/belmapo-imeduniversitet-gavany-podpisali-dogovor-o-sotrudnichestve-536529-2022/
- 602. Belarús y Cuba firmaron un acuerdo sobre el reconocimiento de documentos educativos [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-podpisali-soglashenie-o-priznanii-dokumentov-ob-obrazovanii-535587-2022/
- 603. Ministerio de Industria: El acuerdo con Nicaragua para la concesión de créditos a la exportación fortalecerá la posición de los exportadores bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/minprom-soglashenie-s-nikaragua-o-predostavlenii-eksportnyh-kreditov-ukrepit-pozitsii-belorusskih-567470-2023/

- 604. Transcripción de la entrevista con la prensa del Ministro de Relaciones Exteriores, S. Aleinik, tras las conversaciones con el titular del Ministerio de Relaciones Exteriores de Nicaragua (19 de mayo de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://mfa.gov.by/press/smi/b1045153bb04077c.html
- 605. Belarús firmó un acuerdo con Nicaragua sobre la concesión de créditos a la exportación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belaruspodpisala-s-nikaragua-soglashenie-o-predostavlenii-eksportnyh-kreditov-567453-2023/
- 606. Aleinik: Belarús y Nicaragua aspiran a intensificar significativamente su cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/politics/view/alejnik-belarus-i-nikaragua-natseleny-na-serjeznuju-aktivizatsiju-torgovo-ekonomicheskogo-567428-2023/
- 607. Belarús y Nicaragua planean cooperar en ganadería y educación agrícola [Recurso electrónico]. 2022. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-nikaragua-namereny-sotrudnichat-v-zhivotnovodstve-i-agrarnom-obrazovanii-506979-2022/
- 608. Canciller de Nicaragua no descarta la participación de Bielorrusia en la construcción del Canal de Nicaragua [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/glava-mid-nikaragua-ne-iskljuchaet-vozmozhnosti-uchastija-belarusi-v-stroitelstve-nikaraguanskogo-567406-2023/
- 609. Belarús y los países de América Latina [Recurso electrónico]. 2022. URL : https://www.mfa.gov.by/bilateral/america/latin america/
- 610. Sobre la reunión de la Comisión Mixta Bielorruso-Nicaragüense de Cooperación Comercial y Económica [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/b2665dfb1e8ad9b4.htm
- 611. Relaciones comerciales y económicas entre la República de Belarús y la República de Nicaragua [Recurso

- electrónico]. 2023. URL https://cuba.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/N/trade/
- 612. Zaleski, B.L. Cuando los socios tienen respeto, confianza y amistad / B.L. Zaleski // Materia ł y XX Somos dzynarodowej ciencia práctica conferencias , " Actualidad problemas ahora en marcha nauk 2023". Volumen 1. Przemy ś l : Nauka i estudios . pág. 40–43.
- 613. Belarús y Nicaragua abordaron áreas de cooperación en agricultura [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-nikaragua-obsudili-napravlenija-sotrudnichestva-v-selskom-hozjajstve-573073-2023/
- 614. La delegación bielorrusa mantuvo negociaciones extensas con el bloque económico del gobierno nicaragüense [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/belorusskaja-delegatsija-provela-rasshirennye-peregovory-s-ekonomicheskim-blokom-pravitelstva-nikaragua-577785-2023/
- 615. Sobre la visita del Ministro de Asuntos Exteriores de Belarús, S. Aleinik, a Nicaragua [Recurso electrónico]. 2023. URL :
- https://mfa.gov.by/press/news mfa/a423b01505b9ac36.html
- 616. Transcripción de la intervención del viceministro E. Shestakov en la prensa tras la reunión de la Comisión Conjunta Bielorruso-Nicaragüense (4 de octubre de 2023, Minsk) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/ab8c63a09ebb1fec.htm 1
- 617. Leche en polvo a Cuba y equipo a Nicaragua. El embajador habló sobre las direcciones de las exportaciones bielorrusas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/suhoe-moloko-na-kubu-i-tehnika-v-nikaragua-posol-rasskazal-o-napravlenijah-belorusskogo-eksporta-579482-2023/
- 618. Rogozhnik abordó con la delegación nicaragüense la intensificación del suministro de equipos bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/rogozhnik-s-delegatsiej-

- nikaragua-obsudil-voprosy-intensifikatsii-postavok-belorusskojtehniki-591732-2023/
- 619. Negociaciones con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro [Recurso electrónico]. 2017. URL : http://president.gov.by/ru/news_ru/view/peregovory-c-prezidentom-bolivarianskoj-respubliki-venesuela-nikolasom-maduro-17221/
- 620. Matveyev, V. Bielorrusia y Venezuela acuerdan intensificar el trabajo de las plantas de ensamblaje mediante el suministro de materias primas / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.belta.by/economics/view/belarus-i-venesuela-dogovarivajutsja-ob-aktivizatsii-raboty-sborochnyh-proizvodstv-za-schet-postavok-269845-2017/
- de Belorusneft / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. 2017. URL : http://www.belta.by/economics/view/dlja-razvitija-sp-petrolera-belovenesolana-nuzhny-dopolnitelnye-investitsii-gendirektor-belorusnefti-269858-2017/
- 622. Venezuela solicita construir cinco agrociudades más según el modelo bielorruso [Recurso electrónico]. 2017. URL : http://www.belta.by/economics/view/venesuela-prosit-postroit-esche-pjat-agrogorodkov-po-belorusskoj-modeli-269901-2017/
- 623. Bielorrusia planea construir nuevas plantas en Venezuela y aumentar el volumen de producción de las existentes [Recurso electrónico]. 2017. URL : http://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postroit-v-venesuele-novye-zavody-i-uvelichit-objemy-proizvodstva-dejstvujuschih-270308-2017/
- 624. Bielorrusia está interesada en aumentar la producción de petróleo en Venezuela a 2-3 millones de toneladas anuales [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.belta.by/economics/view/belarus-zainteresovana-vuvelichenii-dobychi-nefti-v-venesuele-do-2-3-mlnt-v-god-270309-2017/
- 625. Venezuela planea ampliar la cooperación con Bielorrusia en el sector petrolero [Recurso electrónico]. 2017. URL : http://www.belta.by/economics/view/venesuela-planiruet-

- rasshirit-sotrudnichestvo-s-belarusjju-v-neftjanoj-sfere-269908-2017/
- 626. Matveyev, V. Cherny: Existen acuerdos para la asignación de nuevos microdistritos para la construcción de viviendas en Venezuela / V. Matveyev // [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.belta.by/economics/view/chernyj-est-dogovorennosti-po-otvodu-novyh-mikrorajonov-dlja-stroitelstva-zhiljja-v-venesuele-269871-2017/
- 627. Parkhomchik: Bielorrusia y Venezuela son socios políticos y económicos, además de amigos y aliados cercanos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/parhomchik-belarus-i-venesuela-politicheskie-i-ekonomicheskie-partnery-a-takzhe-blizkie-druzjja-i-602138-2023/
- 628. Vicepresidente de Venezuela: Nuestros países están unidos por lazos de amistad, debemos seguir unidos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/vitse-prezident-venesuely-nashi-strany-svjazyvajut-uzy-druzhby-nam-i-dalshe-nuzhno-derzhatsja-drug-602296-2023/
- 629. Vicepresidente de Venezuela: La participación de Belarús en la vida de nuestro país es de gran importancia e importancia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/politics/view/vitse-prezident-venesuely-uchastie-belarusi-v-zhizni-nashej-strany-imeet-bolshoeznachenie-i-ves-602178-2023/
- 630. Se prevé la creación de un centro multimarca basado en empresas bielorrusas-venezolanas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/na-baze-belorussko-venesuelskih-predprijatij-planiruetsja-sozdat-multibrendovyj-tsentr-602259-2023/
- 631. Bielorrusia está interesada en suministrar equipos de cantera a Venezuela [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-zainteresovana-v-postavkah-karjernoj-tehniki-v-venesuelu-602262-2023/
- 632 Bielorrusia está interesada en suministrar una amplia gama de productos alimenticios a Venezuela [Recurso electrónico]. 2023. URL :

- https://www.belta.by/economics/view/belarus-zainteresovana-v-postavkah-shirokogo-assortimenta-prodovolstvennoj-produktsii-v-venesuelu-602273-2023/
- 633. Belarús y Venezuela planean ampliar su cooperación en educación y ciencia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-venesuelanamereny-rasshirit-sotrudnichestvo-v-oblasti-obrazovanija-i-nauki-594268-2023/
- 634. Bielorrusia propone establecer vuelos directos a Venezuela [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/society/view/belarus-predlagaet-naladit-prjamoe-aviasoobschenie-s-venesueloj-602159-2023/
- 635. Felicitaciones al Presidente de la República Federativa de Brasil, Michel Temer [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://president.gov.by/ru/news_ru/view/pozdravlenie-prezidentu-federativnoj-respubliki-brazilija-mishelu-temeru-17019/
- 636. Entrevista del Viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Belarús, E. Shestakov, a la publicación "Brasilia en Foco" (8 de julio de 2017, Brasil) [Recurso electrónico]. 2017. URL; http://mfa.gov.by/press/smi/c 98f377693514952.html
- 637. Anatoly Kalinin realizó una visita de trabajo a la República Federativa del Brasil [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.gobierno.por/ru/contenido/7680
- 638. La fábrica de lino de Orsha y BPHO suministrarán telas por valor de 1,4 millones de dólares a Brasil [Recurso electrónico]. 2017. URL: http://www.belta.by/economics/view/orshanskij-lnokombinat-i-bpho-postavjat-v-braziliju-tkanej-na-14-mln-279290-2017/
- 639. Durante la visita de la delegación bielorrusa a Brasil se firmaron contratos por valor de más de 40 millones de dólares [recurso electrónico]. 2017. URL : http://www.cinturón.por/economía / vista / kontrakty na summu bolee -40- mln zakljucheny vo vremja vizita belorusskoj delegatsii v braziliju -278631-2017/

- 640. Relaciones comerciales y económicas [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://brazil.mfa.gov.by/ru/exportby/tev/
- 641. Lukashevich: El volumen comercial de Bielorrusia con Brasil es cientos de veces mayor que el de algunos países vecinos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/lukashevich-objemtorgovli-belarusi-s-braziliej-v-sotni-raz-vyshe-chem-s-nekotorymi-sosednimi-stranami-555506-2023/
- 642. El volumen de comercio entre Bielorrusia y Brasil durante nueve meses ascendió a casi 700 millones de dólares [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/tovarooborot-belarusi-i-brazilii-za-devjat-mesjatsev-sostavil-pochti-700-mln-600698-2023/
- 643. Embajador: Brasil tiene gran interés en los equipos bielorrusos [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/posol-brazilii-v-nashej-strane-est-vysokij-interes-k-belorusskoj-tehnike-582274-2023/
- 644. Bielorrusia presentó sus tractores en la mayor feria agrícola de Sudamérica [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-predstavila-svoitraktory-na-krupnejshej-agrovystavke-v-juzhnoj-amerike-564485-2023/
- 645. Bielorrusia planea ayudar a Brasil a crear su propio tractor [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-pomochbrazilii-sozdat-svoj-narodnyj-traktor-564487-2023/
- 646. Bielorrusia y Brasil acordaron la construcción de dos plantas de ensamblaje de tractores MTZ [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-brazilija-dogovorilis-o-stroitelstve-dvuh-zavodov-po-sborke-traktorov-mtz-555498-2023/
- 647. Se firmó un Memorando de Entendimiento entre la BSU y la Universidad Federal de Minas Gerais, Brasil [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/memorandum-o-

- vzaimoponimanii-podpisan-mezhdu-bgu-i-federalnym-universitetom-minas-zherajs-v-brazilii-588360-2023/
- 648. Se firmó un memorando de entendimiento entre la BGEU y la Universidad Federal de Minas Gerais (UBM) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/memorandum-o-vzaimoponimanii-podpisan-mezhdu-bgeu-i-brazilskim-federalnym-universitetom-minas-zherajs-588101-2023/
- 649. Rector de una universidad brasileña: La cooperación en educación acercará a nuestros países [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/rektor-brazilskogo-universiteta-sotrudnichestvo-v-obrazovanii-posluzhit-sblizheniju-nashih-stran-588136-2023/
- 650. Shestakov: Bielorrusia y Cuba deben mantener la dinámica positiva en el desarrollo de la cooperación económica [Recurso electrónico]. 2024. ULR : https://www.belta.by/economics/view/shestakov-belarus-i-kuba-dolzhny-sohranit-polozhitelnuju-dinamiku-razvitija-ekonomicheskogo-640232-2024/
- 651. Bielorrusia y Cuba esperan aumentar el volumen de suministro mutuo [Recurso electrónico]. 2024. ULR: https://www.belta.by/economics/view/belarus-i-kuba-rasschityvajut-narastit-objemy-vzaimnyh-postavok-640626-2024/
- 652. Viceprimer Ministro de Cuba: Nuestros países tienen un gran potencial y bases para un mayor desarrollo de las relaciones [Recurso electrónico]. 2024. ULR: https://www.belta.by/society/view/vitse-premjer-kuby-u-nashih-stran-est-bolshoj-potentsial-i-zadel-dlja-dalnejshego-razvitija-otnoshenij-640769-2024/
- 653. MTZ se prepara para entregar el primer lote de kits de tractores a Cuba para organizar la producción [Recurso electrónico]. 2024. ULR : https://www.belta.by/economics/view/mtz-gotovitsja-postavit-na-kubu-pervuju-partiju-traktorokomplektov-dlja-organizatsii-proizvodstva-640644-2024/
- 654. Del registro de medicamentos a la comercialización conjunta de productos. Bielorrusia y Cuba ampliarán sus vínculos

- en materia de salud [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/ot-registratsii-preparatov-do-vypuska-sovmestnoj-produktsii-belarus-i-kuba-rasshirjat-svjazi-v-640655-2024/
- 655. Zalessky, B. Con énfasis en los resultados. Perspectivas para un enfoque integrado de nuevas oportunidades de colaboración / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 80 c.
- 656. Belarús y Cuba firmaron un acuerdo de intención para crear una empresa farmacéutica conjunta [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-podpisali-soglashenie-o-namerenijah-po-sozdaniju-sovmestnogo-farmpredprijatija-640638-2024/
- 657. Comercio de compensación e inversión en la producción. Golovchenko sobre las perspectivas de cooperación entre Bielorrusia y Cuba [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/vstrechnaja-torgovlja-investitsii-v-proizvodstvo-golovchenko-o-perspektivah-sotrudnichestva-belarusi-640502-2024/
- 658. Golovchenko: Bielorrusia y Cuba duplicaron su comercio en 2023 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/golovchenko-belarus-i-kuba-v-2023-godu-uvelichili-tovarooborot-v-dva-raza-648415-2024/
- 659. Belarús y Cuba firmaron acuerdos de crédito para el suministro de leche en polvo [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belarus-i-kuba-zakljuchili-kreditnye-soglashenija-dlja-raschetov-za-postavku-suhogomoloka-648606-2024/
- 660. MTZ entregará 15 unidades de equipos bielorrusos a Cuba antes de fin de año [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mtz-postavit-15-edinits-tehnikibelarus-na-kubu-do-kontsa-goda-648587-2024/
- 661. AIC, industria farmacéutica. El Primer Ministro de Cuba mencionó las áreas clave de cooperación con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/society/view/apk-farmatsevtika-

- promyshlennost-premjer-ministr-kuby-nazval-kljuchevye-sfery-sotrudnichestva-s-648501-2024/
- 662. Los Ministerios de Salud de Belarús y Cuba actualizan su cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/society/view/minzdravy-belarusi-i-kuby-aktualizirujut-sotrudnichestvo-648831-2024/
- 663. Organizaciones de la Academia Nacional de Ciencias de Belarús firmaron acuerdos de cooperación con socios cubanos [Recurso electrónico]. 2023. ULR : https://www.belta.by/society/view/organizatsii-nan-belarusi-podpisali-soglashenija-o-sotrudnichestve-s-kubinskimi-partnerami-579830-2023/
- 664. Belarús propuso a Cuba la creación de una empresa farmacéutica conjunta basada en Akademfarm [Recurso electrónico]. 2023. ULR : https://www.belta.by/society/view/belarus-predlozhila-kube-sozdat-sovmestnoe-farmatsevticheskoe-predprijatie-na-baze-akademfarm-599036-2023/
- 665. Gusakov: Bielorrusia está abierta a la cooperación con Cuba en todas las áreas de la actividad científica [Recurso electrónico]. 2023. ULR : https://www.belta.by/society/view/gusakov-belarus-otkryta-dlja-sotrudnichestva-s-kuboj-vo-vseh-sferah-nauchnoj-dejatelnosti-599022-2023/
- 666. Bielorrusia y Cuba implementarán 18 proyectos científicos conjuntos [Recurso electrónico]. 2023. ULR: https://www.belta.by/society/view/belarus-i-kuba-budut-realizovyvat-18-sovmestnyh-nauchnyh-proektov-603581-2023/
- 667. El viceministro de Educación de Cuba expresó su interés en implementar proyectos científicos con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/zamministra-obrazovanija-kuby-zajavil-o-zainteresovannosti-v-realizatsii-nauchnyh-proektov-s-belarusjju-589322-2023/
- 668. Matemáticas, español y turismo. La BSU intensifica la cooperación con universidades cubanas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/matematika-

- ispanskij-jazyk-i-turizm-bgu-aktiviziruet-sotrudnichestvo-s-vuzami-kuby-562131-2023/
- 669. La BSU y la Universidad Pedagógica de Cuba desarrollarán cooperación en el campo de la pedagogía [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/bgu-i-peduniversitet-kuby-budut-razvivat-sotrudnichestvo-v-oblasti-pedagogiki-562339-2023/
- 670. Intercambio estudiantil e investigación conjunta. Convenios de cooperación firmados entre la BSU y universidades cubanas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/obmen-studentami-i-sovmestnye-issledovanija-soglashenija-o-sotrudnichestve-podpisali-bgu-i-vuzy-kuby-589103-2023/
- 671. La BNTU firmó un acuerdo de cooperación con dos universidades cubanas [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/society/view/bntu-podpisal-soglashenie-osotrudnichestve-s-dvumja-kubinskimi-universitetami-589060-2023/
- 672. La Universidad Estatal de Medicina de Gómel firmó un convenio de cooperación con la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/regions/view/gomelskij-gmu-zakljuchil-dogovor-o-sotrudnichestve-s-universitetom-meditsinskih-nauk-gavany-589137-2023/
- 673. Zalessky, B. Prioridad: Crecimiento de las exportaciones. Nuevas oportunidades en el contexto de la actividad económica exterior multisectorial de Bielorrusia / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2023. 156 pp.
- 674. Se iniciaron los envíos de madera aserrada a la República de Corea a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/cherez-butb-nachalis-postavki-pilomaterialov-v-respubliku-koreja-602882-2023/
- 675. Los productos de fabricantes singapurenses se presentarán por primera vez en las subastas de la BUCE [Recurso electrónico]. 2023. URL :

- https://www.belta.by/economics/view/tovary-singapurskih-proizvoditelej-budut-vpervye-predstavleny-na-torgah-butb-547522-2023/
- 676. Empresas de ocho países realizan operaciones de dirección en la Bolsa de Valores de Belga (BUCE) [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/adresnye-sdelki-na-butb-zakljuchajut-kompanii-iz-vosmi-stran-599332-2023/
- 677. BUTB acreditó al primer corredor en Singapur [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/amp/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-brokera-v-singapure-613819-2024
- 678. Zalessky, B. Sobre el desarrollo de la cooperación. Características de la interacción de Bielorrusia con los países asiáticos / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 120 pp.
- 679. El suministro de materias primas textiles desde Turquía comenzó a implementarse a través de la plataforma BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/postavki-tekstilnogo-syrjja-iz-turtsii-nachali-realizovyvatsja-cherez-ploschadku-butb-588124-2023/
- 680. BUTB pretende aumentar el número de empresas acreditadas de Pakistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-namerena-uvelichit-kolichestvo-akkreditovannyh-kompanij-iz-pakistana-578951-2023/
- 681. BUTB espera atraer proveedores de Pakistán a la plataforma de sustitución de importaciones [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butbrasschityvaet-privlech-na-ploschadku-importozameschenija-postavschikov-iz-pakistana-571569-2023/
- 682. La Embajada de los EAU asistirá a la BUCE en el desarrollo del intercambio comercial con los países de Oriente Medio [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/posolstvo-oae-okazhet-sodejstvie-butb-v-razvitii-birzhevoj-torgovli-so-stranami-blizhnego-vostoka-559908-2023/

- 683. Bielorrusia planea multiplicar por 2,5 sus exportaciones a países africanos en 2024 [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belarus-planiruet-v-2024-godu-narastit-eksport-v-strany-afriki-ne-menee-chem-v-25-raza-602900-2023/
- 684. Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Egipto acordaron desarrollar la cooperación [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/tovarnyebirzhi-belarusi-i-egipta-dogovorilis-razvivat-sotrudnichestvo-599879-2023/
- 685. BUTB planea establecer el suministro de productos agrícolas bielorrusos a Nigeria [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruetnaladit-postavki-belorusskoj-selhozproduktsii-v-nigeriju-615084-2024/
- 686. BUCE presentó oportunidades de intercambio comercial a círculos empresariales etíopes [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-predstavila-vozmozhnosti-birzhevoj-torgovli-delovym-krugam-efiopii-575836-2023/
- 687. El volumen de intercambio comercial entre Bielorrusia y Uzbekistán se multiplicó por 17 en 2023 [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/birzhevojtovarooborot-belarusi-i-uzbekistana-v-2023-godu-vyros-v-17-raz-611161-2024/
- 688. BUTB registró la primera transacción de venta de azúcar a Uzbekistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-zaregistrirovala-pervuju-sdelku-po-realizatsii-sahara-v-uzbekistan-566927-2023/
- 689. Siete corredores de la BUCE acreditados en la Bolsa de Productos de la República de Uzbekistán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/sembrokerov-butb-akkreditovalis-na-uzbekskoj-respublikanskoj-tovarno-syrjevoj-birzhe-561922-2023/
- 690. Los productores de hilo uzbekos cerraron sus primeros acuerdos en la plataforma BUCE [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/uzbekskie-

- proizvoditeli-prjazhi-zakljuchili-pervye-sdelki-na-ploschadke-butb-585558-2023/
- 691. Metalurgia, agricultura e industria ligera. La BUTB describió las áreas de cooperación con las empresas uzbekas [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/metallurgija-selskoe-hozjajstvo-i-legprom-butb-oboznachila-napravlenija-sotrudnichestva-s-uzbekskim-614003-2024
- 6 92. La BUTB y las Embajadas de Kirguistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-posolstvo-kyrgyzstana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-609545-2024/
- 693. La BUTB y la Agencia Nacional de Inversiones de Kirguistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-inatsionalnoe-agentstvo-po-investitsijam-kyrgyzstana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-612497-2024/
- 694. Oportunidades de exportación de BUTB presentadas en la exposición internacional de construcción en Azerbaiyán [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/eksportnye-vozmozhnostibutb-predstavleny-na-mezhdunarodnoj-stroitelnoj-vystavke-v-azerbajdzhane-594979-2023/
- 695. Azúcar bielorruso vendido a Moldavia por primera vez a través de la bolsa [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskij-sahar-vpervyeprodan-v-moldovu-cherez-birzhu-573850-2023/
- 696. Una empresa moldava ha cerrado un acuerdo en la plataforma de bienes industriales y de consumo de BUTB por primera vez [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/kompanija-iz-moldovy-vpervye-zakljuchila-sdelku-na-ploschadke-promyshlennyh-i-potrebitelskih-tovarov-578041-2023/
- 697. La compra de productos de sustitución de importaciones en Tayikistán se realizó por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL : https://www.belta.by/economics/view/zakupku-

importozameschajuschej-produktsii-v-tadzhikistane-vpervyeproveli-cherez-butb-560416-2023/

- 698. BUTB y la plataforma kazaja ETS -Tender se proponen cooperar en el ámbito de la contratación electrónica [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-i-kazahstanskaja-ploschadka-ets-tender-namereny-sotrudnichat-v-sfere-elektronnyh-zakupok-602493-2023/
- 699. Empresas de 23 países compran productos bielorrusos en BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/kompanii-iz-23-stran-pokupajut-belorusskie-tovary-na-butb-620798-2024
- 700. BUTB cooperará con la Cámara de Comercio Belarús-Italiana [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-storgovoj-palatoj-belarus-italija-611942-2024/
- 701. Empresas húngaras interesadas en el intercambio comercial de productos agrícolas con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/vengerskij-biznes-zainteresovan-v-birzhevoj-torgovle-selhozproduktsiej-s-belarusjju-615721-2024/
- 702. Mantequilla bielorrusa vendida a Serbia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2023. URL: https://www.belta.by/economics/view/belorusskoe-slivochnoe-maslo-vpervye-realizovano-v-serbiju-cherez-butb-604633-2023/
- 703 El volumen de transacciones de empresas turcas en la Bolsa de Valores de Turquía (BUCE) en 2023 casi se triplicó [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/summa-sdelok-turetskih-kompanij-na-butb-v-2023-godu-vyrosla-pochti-v-tri-raza-619661-2024/
- 704. BUTB participó en la feria de alimentos de China [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-prinjala-uchastie-v-prodovolstvennoj-vystavke-v-kitae-619317-2024/
- 705. BUTB planea aumentar el suministro de metales y productos metálicos de China [Recurso electrónico]. 2024. –

- URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-planiruetuvelichit-postavki-metallov-i-metalloizdelij-iz-kitaja-620557-2024/
- 706. Una empresa china vendió sus productos por primera vez a través del servicio de sustitución de importaciones de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/kitajskoe-predprijatie-vpervye-realizovalo-produktsiju-cherez-servis-importozameschenija-butb-622959-2024/
- 707. La plataforma BUTB atrajo el interés de fabricantes de maquinaria y equipos de China [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/ploschadka-butb-zainteresovala-proizvoditelej-tehniki-i-oborudovanija-iz-kitaja-630456-2024/
- 708. El nuevo corredor BUTB facilitará la exportación de productos bielorrusos a países del arco distantes [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/novyj-broker-butb-posodejstvuet-eksportu-belorusskih-tovarov-v-strany-dalnej-dugi-625415-2024/
- 709. El volumen de transacciones de empresas chinas en la Bolsa de Valores de China (BUCE) en el primer trimestre se multiplicó por 7,5, hasta los 56,3 millones de dólares [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/summa-sdelok-kitajskih-kompanij-na-butb-vi-kvartale-vozrosla-v-75-raz-do-563-mln-630224-2024/
- 710. Mongolia está interesada en importar harina y productos lácteos bielorrusos [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/mongolija-zainteresovana-v-importe-belorusskoj-muki-i-molochnoj-produktsii-624977-2024/
- 711. La BUCE prevé intensificar las transacciones cambiarias con Turkmenistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rasschityvaet-na-aktivizatsiju-birzhevoj-torgovli-s-turkmenistanom-622734-2024/

- 712. La Cámara de Comercio e Industria de Kirguistán promoverá el desarrollo del intercambio comercial con Bielorrusia [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/torgovo-promyshlennaja-palata-kyrgyzstana-budet-sodejstvovat-razvitiju-birzhevojtorgovli-s-belarusjju-617034-2024/
- 713. BUTB ha acreditado a un corredor en Kazajistán [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-brokera-v-kazahstane-615531-2024/
- 7 14. Zalessky, B. Realización del potencial económico en condiciones de turbulencia global / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 100 pág.
- 715. BUTB considera la posibilidad de acreditar a un corredor en Egipto [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-rassmatrivaet-vozmozhnost-akkreditatsii-brokera-v-egipte-615805-2024/
- 716. El corredor BUTB de Egipto suministrará productos bielorrusos al norte de África [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/broker-butb-vegipte-budet-postavljat-belorusskie-tovary-v-severnuju-afriku-631847-2024/
- 717. El BUTB facilitará el acceso de las empresas egipcias al mercado bielorruso [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/society/view/butb-uprostit-dostup-egipetskogo-biznesa-na-rynok-belarusi-618011-2024/
- 718. La BUCE pretende desarrollar el intercambio comercial de productos agrícolas con Argelia [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/butb-namerena-razvivat-birzhevuju-torgovlju-selhozproduktsiej-s-alzhirom-630079-2024/
- 719. BUTB trabaja en la participación de empresas de Tanzania en el mercado de valores [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://www.belta.by/economics/view/butb-prorabatyvaet-uchastie-kompanij-iz-tanzanii-v-birzhevyh-torgah-622486-2024/
- 720. El saldo positivo del comercio exterior de la Bolsa de Valores de Bielorrusia (BUCE) desde principios de año ascendió

- a 138 millones de dólares [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://www.belta.by/economics/view/polozhitelnoe-saldovneshnej-torgovli-butb-s-nachala-goda-sostavilo-138-mln-632116-2024
- 721. BUTB ayudará a los productores chinos de fibras sintéticas a entrar en el mercado bielorruso [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-pomozhet-kitajskim-proizvoditeljam-sinteticheskogo-volokna-vyjti-na-belorusskij-rynok-652563-2024
- 722. Instrumentos electrónicos de BUTB presentados en la EXPO "China-Eurasia" [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/elektronnye-instrumenty-butb-predstavleny-na-ekspo-kitaj-evrazija-643984-2024/
- 723. Los productores chinos de aluminio están listos para entrar en la bolsa de valores bielorrusa [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/kitajskie-proizvoditeli-aljuminija-gotovy-vyjti-na-birzhevoj-rynok-belarusi-645865-2024/
- 724. Oportunidades de exportación de BUTB presentadas en el foro internacional en China [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/eksportnye-vozmozhnosti-butb-predstavleny-na-mezhdunarodnom-forume-v-kitae-658306-2024/
- 725. Se prevé la venta de un gran lote de celulosa bielorrusa para su exportación a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/krupnuju-partiju-belorusskoj-tselljulozy-planiruetsja-realizovat-na-eksport-cherez-butb-667638-2024/
- 726. Zalessky, B. Factores de crecimiento de la economía bielorrusa en la dinámica de los desafíos globales / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 72 pág.
- 727. Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Mongolia planean cooperar en el comercio de productos agrícolas [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-mongolii-planirujut-sotrudnichat-v-torgovle-selhozproduktsiej-635733-2024/

- 728. Mongolia ha comenzado a comprar productos lácteos bielorrusos en la bolsa [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/mongolija-nachala-pokupat-belorusskuju-molochnuju-produktsiju-na-birzhevyh-torgah-634389-2024/
- 729. BUTB ampliará su cooperación con empresas mongolas [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/butb-rasshirit-sotrudnichestvo-s-mongolskim-biznesom-638715-2024/
- 730. Los importadores de productos forestales de la República de Corea están interesados en cooperar con BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/juzhnokorejskie-importery-lesoproduktsii-zainteresovany-v-sotrudnichestve-s-butb-650959-2024/
- 731. Vietnam se ha sumado a la lista de compradores de leche en polvo bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/vjetnam-popolnil-spisok-pokupatelej-belorusskogo-suhogo-moloka-cherez-butb-658614-2024/
- 732. Productos lácteos bielorrusos se vendieron a Jordania por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskujumolochnuju-produktsiju-vpervye-prodali-v-iordaniju-cherez-butb-668653-20247/
- 733. Una empresa de los Emiratos Árabes Unidos compra aditivos alimentarios bielorrusos en BUTB por primera vez [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/kompanija-iz-oae-vpervye-kupila-belorusskie-kormovye-dobavki-na-butb-644906-2024/
- 734. Las empresas de los Emiratos Árabes Unidos están dispuestas a aumentar las compras de leche en polvo en BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/biznes-oae-gotov-naraschivat-zakupki-suhogo-moloka-na-butb-662372-2024/
- 735. Zalessky, B. Potencial para aumentar la cooperación económica entre Bielorrusia y países del arco distante / Boris

- Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial , 2024. 76 pág .
- 736. En la BUCE, una empresa residente en Turquía cerró un acuerdo para comprar azúcar bielorrusa por primera vez [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/na-butb-kompanija-rezident-turtsii-vpervye-zakljuchila-sdelku-na-pokupku-belorusskogo-sahara-640235-2024/
- 737. Zalessky, B. Prioridades de la cooperación multivectorial. Crónica de la cooperación económica internacional de Bielorrusia con socios interesados en diferentes continentes / Boris Zalessky. LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. 700 pág.
- 738. Zaleski, B. Geografía del comercio de divisas en Bielorrusia. Crónica de la cooperación internacional / Boris Zaleski. – LAP LAMBERT Académico Editorial, 2024. – 76 pág
- 739. Durante el funcionamiento de la oficina de representación de la BUCE en Shanghái, el número de licitadores chinos se multiplicó por 1,6 [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/za-vremja-raboty-predstavitelstva-butb-v-shanhae-chislo-kitajskih-uchastnikov-torgov-vyroslo-v-16-raza-673733-2024/
- 740. La BUCE pretende desarrollar el intercambio comercial con la provincia china de Hubei [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/butb-namerenarazvivat-birzhevuju-torgovlju-s-kitajskoj-provintsiej-hubej-673638-2024/
- 741. Se establecerá el comercio a través de la BUCE entre Bielorrusia y la Región Autónoma Uigur de Xinjiang [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/torgovlju-cherez-butb-naladjat-belarus-i-sintszjan-ujgurskij-avtonomnyj-rajon-676369-2024/
- 742. El BUTB brindará oportunidades adicionales para la importación de productos metálicos de China [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/butb-obespechit-dopolnitelnye-

- vozmozhnosti-dlja-importa-metalloproduktsii-iz-kitaja-671737-2024/
- 743. La geografía de los proveedores de materias primas para la industria textil bielorrusa se ha ampliado a BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/geografíja-postavschikov-syrjja-dlja-belorusskoj-tekstilnoj-promyshlennosti-rasshirilas-na-butb-677213-2024/
- 744. Las empresas chinas están dispuestas a aumentar las compras de productos de madera aserrada bielorrusa en las subastas de intercambio [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/kitajskij-biznes-gotov-naraschivat-zakupki-belorusskoj-piloproduktsii-na-birzhevyhtorgah-679946-2024/
- 745. Transición a productos multiproducto: China comenzó a comprar mantequilla bielorrusa en BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/perehod-kmultitovarnosti-kitaj-nachal-pokupat-na-butb-belorusskoeslivochnoe-maslo-679094-2024/
- 746. Productos cárnicos bielorrusos vendidos a China por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskiemjasoprodukty-vpervye-prodany-v-kitaj-cherez-butb-685396-2024/
- 747. Un fabricante chino de equipos de carga para vehículos eléctricos vendió sus productos en la BUTB por primera vez [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/kitajskij-proizvoditel-zarjadnogo-oborudovanija-dlja-elektromobilej-vpervye-prodal-produktsiju-na-butb-688167-2025/
- 748. Las bolsas de productos básicos de Bielorrusia y Mongolia firmaron un memorando de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-mongolii-zakljuchili-memorandum-o-sotrudnichestve-639163-2024/
- 749. La BUTB y la Cámara India de Negocios Internacionales acordaron áreas de cooperación [Recurso

- electrónico]. 2024. URL https://belta.by/economics/view/butb-i-indijskaja-palatamezhdunarodnogo-biznesa-soglasovali-napravlenijasotrudnichestva-678777-2024/
- 750. India ha comenzado a comprar madera aserrada bielorrusa a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/indija-nachala-pokupat-belorusskie-pilomaterialy-cherez-butb-673332-2024/
- 751. BUTB planea acreditar a un corredor de bolsa en India [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-planiruet-akkreditovat-vindii-birzhevogo-brokera-683642-2024/
- 752. La BUCE y la Bolsa de Productos Básicos de Pakistán acordaron intensificar su cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-pakistanskaja-tovarnaja-birzha-dogovorilis-ob-aktivizatsii-sotrudnichestva-674954-2024/
- 753. BUTB cooperará con la Asociación de Comerciantes de Madera de Pakistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-assotsiatsiej-torgovtsev-lesoproduktsiej-pakistana-684173-2024/
- 754. La BUCE aereditó al primer corredor de bolsa de Tayikistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-pervogo-birzhevogo-brokera-v-tadzhikistane-660324-2024/
- 755. El volumen del intercambio comercial entre Bielorrusia y Uzbekistán se ha triplicado [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/objem-birzhevojtorgovli-belarusi-i-uzbekistana-uvelichilsja-v-tri-raza-688691-2025/
- 756. BUTB prevé aumentar las exportaciones de productos agrícolas bielorrusos a Kazajistán [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/economics/view/butb-rasschityvaet-uvelichit-eksport-belorusskoj-selhozproduktsii-v-kazahstan-637599-2024/
- 757. Belarús y Kirguistán fortalecerán el vector de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL :

https://belta.by/economics/view/belarus-i-kyrgyzstan-usiljat-birzhevoi-vektor-sotrudnichestva-678941-2024/

- 758. Productos cárnicos bielorrusos vendidos a Azerbaiyán por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.bv/economics/view/belorusskaja-miasoproduktsija-vpervve-realizovana-v-azerbaidzhan-cherez-butb-673064-2024/
- 759. La BUCE y la Bolsa de Productos de Estambul desarrollarán la cooperación en los BRICS [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-stambulskaja-tovarnaja-birzha-budut-razvivat-sotrudnichestvo-v-briks-678324-2024/
- 760. Fibra de lino bielorrusa vendida para exportación por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/belorusskoe-lnjanoe-volokno-vpervye-prodano-na-eksport-cherez-butb-676512-2024/
- 761. Primeras empresas de Kenia acreditadas en BUTB [Recurso electrónico]. 2024. URL : https://belta.by/economics/view/pervye-kompanii-iz-kenii-akkreditovany-na-butb-648277-2024/
- 762. La BUCE cooperará con la Bolsa de Productos Básicos de Nigeria [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-nigerijskoj-tovarnoj-birzhej-672175-2024/
- 763. Las bolsas de productos básicos de Belarús y Ghana han identificado áreas prometedoras de cooperación [Recurso electrónico]. 2024. URL: https://belta.by/economics/view/tovarnye-birzhi-belarusi-i-gany-opredelili-perspektivnye-oblasti-vzaimodejstvija-674690-2024/
- 764. BUTB acreditó a la primera empresa de Indonesia [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/butb-akkreditovala-pervuju-kompaniju-iz-indonezii-695107-2025/
- 765. El volumen de intercambio comercial de Bielorrusia con los países de la UEEA se ha triplicado con creces [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-so-stranami-eaes-vyros-bolee-chem-v-tri-raza-689299-2025/

- 766. Bielorrusia y Kazajistán planean aumentar el volumen de su intercambio comercial [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.bv/economics/view/belarus-i-kazahstan-namerenv-naraschivat-obiemv-birzhevoi-torgovli-698367-2025/
- 767. BUCE firmó documentos de cooperación con dos importantes plataformas de intercambio de Kazajistán [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/butb-podpisala-dokumenty-o-sotrudnichestve-s-dvumja-veduschimi-birzhevymi-platformami-kazahstana-700392-2025/
- 768. Bielorrusia y Kazajistán fortalecerán la cooperación comercial y económica [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-kazahstan-usiljat-birzhevoe-napravlenie-torgovo-ekonomicheskogo-sotrudnichestva-700133-2025/
- 769. Una empresa uzbeka ampliará su presencia en la bolsa de valores de Bielorrusia. [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/biznes-uzbekistana-rasshirit-prisutstvie-na-belorusskoj-birzhevoj-ploschadke-698799-2025/
- 770. Mantequilla bielorrusa vendida a Moldavia por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskoe-slivochnoe-maslo-vpervye-prodano-v-moldovu-cherez-butb-696416-2025/
- 771. Bielorrusia multiplicó por 1,6 sus exportaciones de divisas a China en 2024 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-v-16-raza-uvelichila-birzhevoj-eksport-v-kitaj-za-2024-god-691039-2025/
- 772. BUTB amplía su cooperación con los productores de metales chinos y acredita a un nuevo corredor [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-rasshirjaet-sotrudnichestvo-s-kitajskimi-metalloproizvoditeljami-i-akkreditovala-novogo-brokera-693325-2025/
- 773. Caseína bielorrusa vendida a China por primera vez a través de la bolsa [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskij-kazein-vpervye-prodan-v-kitaj-cherez-birzhu-700342-2025/

- 774. La BUTB cooperará con la Asociación de Organizaciones de Compatriotas Chinos [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-budet-sotrudnichat-s-assotsiatsiej-organizatsij-kitajskih-sootechestvennikov-694280-2025/
- 775. Las empresas indias están interesadas en ampliar sus actividades con BUTB [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/indijskij-biznes-zainteresovan-vrasshirenii-dejatelnosti-s-butb-690860-2025
- 776. Un fabricante indio de materias primas textiles vendió sus productos en la BUCE por primera vez [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/indijskij-proizvoditel-tekstilnogo-syrjja-vpervye-prodal-svoju-produktsiju-na-butb-699298-2025/
- 777. BUTB amplía la geografía de la exportación de servicios educativos [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-rasshirjaet-geografiju-eksporta-obrazovatelnyh-uslug-697047-2025/
- 778. El volumen de intercambio comercial entre Bielorrusia y Turquía se ha multiplicado por una y media desde principios de 2025 [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusi-i-turtsii-vvros-v-poltora-raza-s-nachala-2025-goda-701676-2025/
- 779. El número de transacciones en las subastas de la Bolsa de Valores de Burundi (BUCE) aumentó en un tercio en el primer trimestre [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/kolichestvo-sdelok-na-torgah-butb-za-i-kvartal-vyroslo-na-tret-712291-2025/
- 780. El volumen de intercambio comercial entre Bielorrusia y Rusia aumentó un 17 % [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/birzhevoj-tovarooborot-belarusii-rossii-vyros-na-17-706573-2025/
- 781. BUTB: Las empresas rusas siguen liderando el volumen de transacciones de intercambio [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-rossijskie-kompanii-po-prezhnemu-lidirujut-po-summe-birzhevyh-sdelok-715396-2025/

- 782. Uno de los mayores holdings de construcción de Rusia planea cooperar con BUTB [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/odin-iz-krupnejshih-stroitelnyh-holdingov-rossii-planiruet-sotrudnichat-s-butb-716037-2025/
- 783. El comercio exterior representó más del 20 % del volumen de negocios entre Bielorrusia y Azerbaiyán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/birzhevaja-torgovlja-obespechila-bolee-20-tovarooborota-belarusi-i-azerbajdzhana-712981-2025
- 784. La BUTB y la Embajada de Turkmenistán acordaron cooperación [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/butb-i-posolstvo-turkmenistana-dogovorilis-o-sotrudnichestve-707495-2025/
- 785. BUTB ayudará a las empresas turcomanas a entrar en el mercado bielorruso [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-posodejstvuet-turkmenskim-predprijatijam-v-vyhode-na-belorusskij-rynok-712486-2025/
- 786. Bielorrusia y Georgia han ampliado la gama de productos en el intercambio comercial [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-gruzijarasshirili-tovarnuju-nomenklaturu-birzhevoj-torgovli-704568-2025/
- 787. Bielorrusia ha ampliado el alcance de las exportaciones de productos cárnicos a Uzbekistán [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-rasshirilanomenklaturu-birzhevogo-eksporta-mjasnoj-produktsii-vuzbekistan-702458-2025/
- 788. Un importante fabricante de la ciudad china de Karamay será acreditado en BUTB. ¿Qué venderán y comprarán? [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/na-butb-akkreditujut-krupnogo-proizvoditelja-iz-kitajskogo-goroda-karamaj-chto-stanut-prodavat-i-714542-2025/
- 789. La fibra de lino bielorrusa comenzó a venderse a China a través de la bolsa [Recurso electrónico]. 2025. URL:

- https://belta.by/economics/view/belorusskoe-lnovolokno-nachali-prodavat-v-kitaj-cherez-birzhu-715888-2025/
- 790. Otro país del Sudeste Asiático cotizará en la Bolsa de Valores de China (BUCE) [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/na-butb-budet-torgovat-escheodna-strana-jugo-vostochnoj-azii-706041-2025/
- 791. La BUCE y la Bolsa de Oro y Materias Primas de Dubái cooperarán en el ámbito de la compensación [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/butb-i-dubajskaja-birzha-zolota-i-tovarov-budut-sotrudnichat-v-sfere-kliringa-707027-2025/
- 792. Bielorrusia y los Emiratos Árabes Unidos han ampliado el alcance de sus operaciones de intercambio [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belarus-i-oae-rasshirili-nomenklaturu-birzhevoj-torgovli-716548-2025/
- 793. Se vendieron productos lácteos bielorrusos a Siria por primera vez a través de BUTB [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/belorusskuju-molochkuvpervye-prodali-v-siriju-cherez-butb-712882-2025/
- 794. Las empresas turcas demandan la infraestructura digital de BUTB en sus relaciones comerciales con empresas bielorrusas [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/tsifrovaja-infrastruktura-butb-vostrebovana-turetskim-biznesom-v-torgovle-s-predprijatijami-belarusi-715310-2025/
- 795. BUTB pretende ampliar la cooperación con empresas serbias [Recurso electrónico]. 2025. URL : https://belta.by/economics/view/butb-namerena-rasshirjat-sotrudnichestvo-s-biznesom-serbii-704810-2025/
- 796. La facturación de las empresas serbias en la Bolsa de Valores de Serbia (BUCE) se ha multiplicado por diez [Recurso electrónico]. 2025. URL: https://belta.by/economics/view/tovarooborot-serbskih-kompanijna-butb-vyros-v-10-raz-716218-2025/
- 797. La BUCE evaluó las perspectivas de ampliar la cooperación en materia de intercambio con países africanos [Recurso electrónico]. 2025. URL :

https://belta.by/economics/view/butb-otsenila-perspektivy-rasshirenija-birzhevogo-sotrudnichestva-so-stranami-afriki-714267-2025/

798. Senegal ha comenzado a comprar productos lácteos bielorrusos en el mercado de valores [Recurso electrónico]. – 2025. – URL: https://belta.by/economics/view/senegal-nachal-pokupat-belorusskuju-molochnuju-produktsiju-na-birzhevyhtorgah-705041-2025/

799. Bielorrusia planea suministrar leche en polvo a África Occidental a través de BUTB [Recurso electrónico]. – 2025. – URL : https://belta.by/economics/view/belarus-planiruet-postavljat-suhoe-moloko-v-zapadnuju-afriku-cherez-butb-703207-2025/

800. Zalessky, B. Desafíos de la turbulencia. La trayectoria de la cooperación económica internacional de Bielorrusia / Boris Zalessky. – LAP LAMBERT Académico Editorial , 2025. – 92 pág .

FORAUTHORUSEOMIX

FORAUTHORUSEOMIX





I want morebooks!

Buy your books fast and straightforward online - at one of world's fastest growing online book stores! Environmentally sound due to Print-on-Demand technologies.

Buy your books online at

www.morebooks.shop

¡Compre sus libros rápido y directo en internet, en una de las librerías en línea con mayor crecimiento en el mundo! Producción que protege el medio ambiente a través de las tecnologías de impresión bajo demanda.

Compre sus libros online en

www.morebooks.shop



info@omniscriptum.com www.omniscriptum.com



FORAUTHORUSEOMIX